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Абхазия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Корабли и катера морской пограничной

службы ФСБ России, а также корабли Черномор�
ского флота РФ будут оказывать помощь Абхазии
в сопровождении в нейтральных водах грузовых
судов, которые доставляют грузы в республику,
сообщает Newsru.com.

В минувшую пятницу глава МИД РФ Сергей
Лавров заявил по итогам переговоров с президен�
том Абхазии Сергеем Багапшем о необходимости
наладить такое сопровождение грузов, доставляе�
мых в Абхазию через нейтральные воды, которое
будет гарантировать защиту от провокаций гру�
зинской стороны.

Ситуация в Черном море в районе Абхазии ос�
тается весьма напряженной. Грузия пытается не
пропускать суда в отделившуюся от нее республи�
ку и неоднократно задерживала в нейтральных во�
дах торговые суда, заходившие под разгрузку в
порты Абхазии: с начала этого года их было задер�
жано более 20.

Грузия ранее неоднократно заявляла о том, что
будет задерживать суда, которые идут в Абхазию,
если маршрут их движения не согласован с Тбили�
си. Президент Абхазии Сергей Багапш, обвиняю�
щий Грузию в «пиратстве», отдал приказ уничто�
жать грузинские корабли, которые нарушают мор�
скую границу республики. А Россия направила
для охраны абхазской морской границы стороже�
вые катера и корабль «Новороссийск». В Грузии
это расценили как нарушение международных
норм.

«Корабли и катера морской погранслужбы, а
также корабли Черноморского флота смогут обес�
печить безопасность плавания в районе Абхазии»,
– сказал собеседник агентства. По его словам,
сейчас в порту Очамчира создается необходимая
инфраструктура для базирования кораблей и кате�
ров. «Там возводятся или ремонтируются прича�
лы, подводятся линии коммуникаций», – сказал
источник.

В морской зоне безопасности на границе с Гру�
зией находятся несколько кораблей Черноморско�
го флота, в т.ч. большой десантный корабль
«Азов», малые ракетные катера, а также тральщик
«Турбинист», которые готовы в случае необходи�
мости сопровождать грузовые и пассажирские су�
да.

На прошлой неделе вице�спикер парламента
Грузии Паата Давитая заявил, что в абхазский
порт Очамчира вошли российские подводные лод�
ки. В российском военном ведомстве заявили, что
утверждения Паты Давитая «очень далеки от дей�
ствительности». «Российских подлодок в Очамчи�
ре нет», – заверил журналистов официальный
представитель минобороны РФ.

Ранее в сент. ЦОС ФСБ РФ распространил со�
общение о том, что группировка пограничных ко�
раблей у берегов Абхазии будет адекватна угрозам
на данном участке. В ФСБ пояснили, что для охра�
ны границы в акватории Черного моря предусмо�
трено формирование дивизиона погранично�сто�
рожевых катеров в Очамчире. Далее на вооруже�
ние дивизиона поступят пограничные катера но�
вых проектов «Соболь» и «Мангуст». «Новорос�
сийск» – первый сторожевой корабль из состава
формирующегося дивизиона.

Ранее руководитель Департамента береговой
охраны пограничной службы ФСБ РФ генерал�
полковник Виктор Труфанов заявил, что берего�
вая охрана ФСБ РФ будет задерживать грузинские
корабли, нарушившие грузино�абхазскую грани�
цу. Между РФ и Абхазией заключено соглашение
о совместных усилиях по охране государственных
границ Республики Абхазия. Труфанов уточнил,
что развертывание российских пограничных сил
на территории Абхазии будет завершено в нояб.
2009г.

На данный момент в Абхазии сформированы и
уже приступили к выполнению служебных задач
подразделения российских пограничных органов,
численностью более тыс.чел. Под охрану принято
более 350 км. государственной границы, из них
морской – 215 км; сухопутной – 98 км; речной –
39 км. www.arms�expo.ru, 5.10.2009г.

– Россия рассматривает вопрос о сопровожде�
нии в нейтральных водах следующих в Абхазию
судов для защиты от провокаций со стороны Гру�
зии, заявил глава МИД РФ Сергей Лавров. «Мы
уверены, что можно будет наладить такое сопро�
вождение этих грузов, которое будет гарантиро�
вать защиту от подобных провокаций«, – заявил
Лавров по итогам переговоров в Сухуми с руко�
водством Абхазии.

Россия и Абхазия договорились разработать со�
ответствующую схему взаимодействия. «Безуслов�
но, мы обсуждали все вопросы, которые необхо�
димо иметь в виду и решать, чтобы не подвергать
безопасности Абхазию каким�либо рискам и угро�
зам», – добавил министр.

«Грузинские провокации в нейтральных водах
в отношении судов иностранных государств, кото�
рые доставляют грузы для Абхазии – гуманитар�
ные, экономические, любые законные грузы, бе�
зусловно, вызывают серьезную обеспокоенность»,
– отметил Лавров.

Ранее руководитель департамента пограничной
охраны, замруководителя Пограничной службы
ФСБ России Евгений Инчин заявил, что берего�
вая охрана ФСБ РФ совместно с абхазскими по�
граничниками обеспечит безопасность судов, за�
ходящих в территориальные воды Абхазии. По его
словам, совместные действия по обеспечению бе�
зопасности в территориальных водах Абхазии пре�
дусмотрены соглашением РФ с Абхазией об охра�
не границы. Грузия рассматривает воды Абхазии
как свои территориальные воды, Россия – как тер�
риториальные воды суверенного государства. РИА
«Новости», 2.10.2009г.

– Российский пограничный сторожевой ко�
рабль «Новороссийск» заступил на боевое дежур�
ство по охране морских границ Абхазии в полном
соответствии с подписанными весной этого года
двусторонними соглашениями, сообщил предста�
витель пресс�службы Пограничного управления
(ПУ) ФСБ России в Республике Абхазия.

Береговая охрана Грузии с начала этого года за�
держала в акватории Абхазии уже более 20 судов.
Грузинский МИД утверждает, что, согласно Кон�
венции морского права ООН, морская зона Абха�
зии в 12 миль, так же, как и особая экономическая
зона и континентальный шельф, принадлежат
Грузии. «Российский сторожевой корабль «Ново�
российск» в воскресенье прибыл к берегам Абха�
зии из порта Новороссийска и заступил на боевое
дежурство по охране морских границ республики

3 ÀÁÕÀÇÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



и территориального моря», – сказал собеседник
агентства.

По данным ПУ, это первый сторожевой ко�
рабль из состава дивизиона, создаваемого для ох�
раны морских пространств республики в районе
Очамчиры. «Дивизион будет укомплектован со�
временными пограничными катерами», – отметил
представитель ПУ. Россия направит в Абхазию для
охраны морской границы республики около вось�
ми катеров новых проектов «Соболь» и «Мангуст».

Руководитель департамента береговой охраны
Погранслужбы ФСБ РФ Виктор Труфанов ранее
заявил, что пограничники будут задерживать суда�
нарушители морской границы Абхазии в рамках
двусторонних соглашений между РФ и Абхазией, а
также в рамках действующего законодательства.
МИД Грузии, со своей стороны, осудил это реше�
ние, объявив, что грузинская сторона намерена
воспрепятствовать задержанию ее судов.

Россия 30 апр. подписала соглашение с Абхази�
ей о совместных усилиях в охране государствен�
ной границы. Согласно документу, Россия будет
обеспечивать охрану госграницы Абхазии, в т.ч.
безопасность в ее территориальных водах, до фор�
мирования органов пограничной охраны этой
страны.

На данный момент сформированы и приступи�
ли к выполнению служебных задач на территории
Абхазии подразделения российских пограничных
органов численностью более тыс.чел. Принято
под охрану более 350 км. госграницы. РИА «Ново�
сти», 21.9.2009г.

– По распоряжению президента России ми�
нистр обороны РФ Анатолий Сердюков подписал
с главами военных ведомств Абхазии и Южной
Осетии Мерабом Кишмария и Юрием Танаевым
соглашение по сотрудничеству в военной области.

В соответствие с документами, России предо�
ставляется возможность строительства, использо�
вания и совершенствования военной инфраструк�
туры и военных баз на территориях Абхазии и
Южной Осетии, а также создания совместной
группировки войск как в мирное, так и в военное
время, отметил пресс�секретарь министра оборо�
ны РФ Алексей Кузнецов. Штаб российской воен�
ной базы в Абхазии будет дислоцироваться в Гу�
дауте, в Южной Осетии – в Цхинвали. Числен�
ность личного состава каждой военной базы со�
ставит 1700 чел. Синьхуа, 16.9.2009г.

– По распоряжению президента России ми�
нистр обороны РФ Анатолий Сердюков подписал
с главами военных ведомств Абхазии и Южной
Осетии Мерабом Кишмария и Юрием Танаевым
соглашение по сотрудничеству в военной области.

В соответствие с документами, России предо�
ставляется возможность строительства, использо�
вания и совершенствования военной инфраструк�
туры и военных баз на территориях Абхазии и
Южной Осетии, а также создания совместной
группировки войск как в мирное, так и в военное
время, отметил пресс�секретарь министра оборо�
ны РФ Алексей Кузнецов. Штаб российской воен�
ной базы в Абхазии будет дислоцироваться в Гу�
дауте, в Южной Осетии – в Цхинвали. Числен�
ность личного состава каждой военной базы со�
ставит 1700 чел. Синьхуа, 15.9.2009г.

– Россия направит 16 млрд. руб. на укрепление
государственной границы Абхазии и обустройство
российской военной базы. Об этом заявил пре�

мьер�министр России Владимир Путин, добавив,
что в этом году в Абхазию уже направлены 2,5
млрд. руб. «В следующем году мы на решение во�
просов безопасности направим очень большие де�
ньги», – заявил Путин, который сегодня пребыва�
ет в абхазской столице. Укрепление границы, по
словам российского премьера, позволит Абхазии
вести диалог как с Грузией, так и с Россией на рав�
ных правах. ИА Regnum, 12.8.2009г.

– Государственная граница Абхазии с Грузией
будет полностью оборудована к 2011г. «Государ�
ственная граница Абхазии с Грузией будет полно�
стью закрыта и оборудована с учетом всех совре�
менных технических средств к 2011г.», – заявил
председатель Счетной палаты РФ Сергей Степа�
шин в пятницу, посещая Управление погранвойск
в РФ в Абхазии.

По его словам, «к этому же сроку будут решены
все социальные и бытовые вопросы размещения
российских пограничников в Абхазии». «Думаю,
что к 2011г. мы будем иметь здесь одно из самых
современных и лучших управлений погранвойск
России», – отметил С.Степашин.

Он также сообщил, что «в погранвойсках Рос�
сии на территории Абхазии будут служить жители
этой независимой республики, имеющие россий�
ское гражданство». «Эти люди прекрасно знают
обстановку, местность, и это только повысит эф�
фективность наших погранвойск», – отметил он.
Interfax, 24.7.2009г.

– Правительство России одобрило проекты со�
глашений о сотрудничестве в военной области с
Южной Осетией и Абхазией. Два соответствую�
щих постановления опубликованы в банке данных
нормативных документов правительства РФ. Пра�
вительство постановило одобрить представлен�
ный минобороны и согласованный с МИД РФ и
другими заинтересованными федеральными орга�
нами исполнительной власти проект соглашения
между Российской Федерацией и республикой
Южная Осетия о сотрудничестве в военной обла�
сти, говорится в постановлении.

Аналогичный проект соглашения – о сотруд�
ничестве России с республикой Абхазия в военной
области – также одобрен правительством. В рам�
ках двусторонних соглашений стороны, исходя из
необходимости защиты национальных интересов,
обязались взаимодействовать в обеспечении безо�
пасности. Уполномоченными органами по реали�
зации двух соглашений являются минобороны
России, с одной стороны, и минобороны Южной
Осетии и Абхазии, с другой стороны.

В соглашениях говорится, что стороны намере�
ны сотрудничать в области укрепления военной
безопасности и мер доверия, обеспечении безо�
пасности и контроля воздушного пространства,
совместной подготовке военных преподавателей и
обучении военнослужащих в военно�учебных за�
ведениях сторон. Россия, Южная Осетия и Абха�
зия планируют взаимодействовать в области воен�
ной связи и систем автоматизированного управле�
ния, в области военной разведки, организации
воинских межгосударственных перевозок, тыло�
вом и техническом обеспечении войск, а также по
другим вопросам.

Сотрудничество в военной области стороны
намерены реализовать в формах совместных меро�
приятий по оперативной и боевой подготовке Во�
оруженных сил, консультаций, конференций, се�
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минаров, рабочих встреч экспертов и специали�
стов.

«В зависимости от военно�политической си�
туации и в целях обеспечения безопасности в ре�
гионе стороны рассмотрят вопрос о необходимо�
сти создания совместной группировки войск (сил)
с определением ее состава, порядка управления и
организации взаимодействия входящих в ее состав
воинских формирований сторон в мирное и воен�
ное время», говорится в текстах постановлений.

Соглашения планируется заключить на 49 лет с
автоматическим продлением на последующие пя�
тилетние периоды, если ни одна из сторон не ме�
нее, чем за шесть месяцев до истечения соответ�
ствующего периода, не уведомит о своем намере�
нии прекратить его действие. Interfax, 29.5.2009г.

– Подразделения пограничной службы ФСБ
РФ в Абхазии будут полностью укомплектованы и
приступят к полноценной охране грузино�абхаз�
ской границы, начиная с пятницы, 29 мая. «Идет
процесс формирования и развертывания погра�
ничного управления ФСБ России, который был
начат 30 апр. в день подписания соглашения меж�
ду РФ и Абхазией (о совместной охране границы),
и будет закончен 29 мая. Начиная с этого дня, все
подразделения будут выставлены в пунктах вре�
менной дислокации, и таким образом мы займем
исходные позиции на грузино�абхазской грани�
це», – сообщил представитель информационно�
аналитической группы пограничного управления
ФСБ РФ в Республике Абхазия майор Константин
Подмазин.

По его словам, на грузино�абхазской границе
формируются два пограничных отдела (коменда�
туры) погрануправления ФСБ РФ – в населенном
пункте Гали и в Гаграх. Пограничный отдел «Гал»
будет состоять из десяти отделений или погранза�
став (сформировано шесть таких отделений).

Пограничники в Гали будут отвечать за охрану
сухопутного участка грузино�абхазской границы,
а военнослужащие, дислоцированные в Гаграх, –
за морской участок границы. «Сейчас основные
усилия подразделений направлены на обустрой�
ство, обеспечение собственной безопасности», –
сказал представитель Погранслужбы, отметив, что
после 29 мая пограничники уже полностью сосре�
доточат свое внимание на охране грузино�абхаз�
ской границы.

По словам Подмазина, никаких инцидентов с
момента подписания соглашения на границе не
произошло. «С момента ввода российских сил в
Абхазию провокационных действий в отношении
военнослужащих пограничного управления вооб�
ще не было. Тишина полнейшая», – отметил он.
Представитель Погранслужбы не уточнил числен�
ность личного состава на российских погранзаста�
вах, отметив, что эта информация должна быть из�
вестна лишь узкому кругу лиц. РИА «Новости»,
29.5.2009г.

– Около десяти вертолетных площадок для
авиации ФСБ РФ будут созданы и оборудованы на
российских пограничных отделениях в Гальском
районе Абхазии в мае�июне 2009г., сообщил ин�
спектор авиации ФСБ России полковник Вадим
Казаков.

«В ходе обустройства десяти создаваемых в
этом районе погранзастав специалисты ФСБ Рос�
сии из Москвы и самые опытные летчики Феде�
ральной службы безопасности проведут рекогнос�

цировку и определят места, наиболее безопасные
для приземления вертолетов Ми�8, которые здесь
будут работать. Будет проведен соответствующий
инструктаж пограничников на местах, которые
должны будут принимать авиацию», – сказал Ка�
заков.

По его словам, в основные задачи летчиков
ФСБ будут входить доставка в труднодоступные
районы, где размещены заставы, пропитания, ме�
дикаментов, боеприпасов и вообще всего, что по�
требуется пограничникам. «В задачи вертолетных
групп будет входить эвакуация больных и ране�
ных, а также – в случае необходимости и обостре�
ния ситуации – и осуществление прикрытия с воз�
духа», – добавил собеседник агентства.

Специалисты ФСБ также научат погранични�
ков готовить специальные метеосводки – о степе�
ни облачности, направлении и силе ветра, воз�
можных осадках, которые будут далее передавать�
ся в Сухуми. «После этого специалисты будут при�
нимать решение о том, направлять ли в тот или
иной заданный район экипаж, есть ли для этого
подходящие погодные условия», – сказал эксперт
ФСБ.

По его словам, работать на границе будут вер�
толеты Ми�8 Федеральной службы безопасности,
поскольку экипажи именно этой службы лучше
всего обучены и имеют наибольший опыт работы в
гористой и горной местности. Летчики будут вы�
летать в район грузино�абхазской границы из Со�
чи, Анапы и других городов Краснодарского края.

Первая вертолетная площадка появится через
несколько дней на пограничной заставе, располо�
женной на реке Ингури. Руководство погранично�
го управления ФСБ РФ в Республике Абхазия в
пятницу посетила этот район с инспекционной
поездкой. Именно вертолеты Ми�8 ФСБ РФ до�
ставили сюда 30 апр. и первых пограничников из
России после подписания соглашения между РФ и
Абхазией о совместной охране границы, напоми�
нает Казаков. РИА «Новости», 16.5.2009г.

– МИД Абхазии выражает глубокую озабочен�
ность и беспокойство по поводу запланированных
на май 2009г. совместных учений НАТО в Грузии.
В связи с этим, абхазское внешнеполитическое ве�
домство выступило с обращением к странам�чле�
нам НАТО.

«Учитывая недавнюю вооруженную агрессию
Грузии против Республики Южная Осетия, а так�
же непрекращающиеся провокации против Респу�
блики Абхазия, подобные учения воспринимают�
ся как явно ангажированная политическая акция,
продолжающая контрпродуктивную политику де�
стабилизации в регионе», – отмечается в заявле�
нии. МИД Абхазии удивляет отсутствие реакции
международного сообщества, в очередной раз пас�
сивно наблюдающего за продолжающимся про�
цессом вооружения Грузии и обучения ее военно�
служащих, тем самым вселяя милитаристский дух
в грузинскую армию. «Возникает вопрос о том,
насколько законно, этично и политически целесо�
образно продолжать поставки вооружения и про�
водить обучение военнослужащих государства,
которое за последние 15 лет неоднократно осу�
ществляло военную агрессию против соседних го�
сударств», – говорится в документе.

МИД Абхазии подчеркивает, что события авг.
2008г. произошли сразу после подобных совмест�
ных учений. «Учитывая непростой исторический
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опыт и последние военные события в Грузии, бы�
ло бы целесообразно придерживаться курса мир�
ного разрешения конфликтов и демилитаризации
этой страны», – отмечается в документе. Офи�
циальный Сухум также призывает все стороны
воздержаться от нагнетания напряженности в ре�
гионе и призывает обратить внимание на наращи�
вание военного потенциала Грузии, что может
привести к очередной эскалации конфликта. ИА
Regnum, 27.4.2009г.

– Добровольное пожарное общество создано и
приступит к работе в Абхазии, сообщил председа�
тель Всероссийского добровольного пожарного
общества Сергей Груздь.

Всероссийское добровольное пожарное обще�
ство было создано в 1893г. Это крупнейшая в Рос�
сии общественная организация, ведущая органи�
зационно�массовую работу по противопожарной
пропаганде, привлечению граждан к предупреж�
дению и тушению пожаров, занимающаяся произ�
водством и сбытом противопожарной продукции.

«В этот процесс мы активно вовлекаем Абха�
зию и Южную Осетию. С нашей поддержкой в ви�
де методического, правового и материально�тех�
нического обеспечения в Республике Абхазия соз�
дано добровольное пожарное общество», – рас�
сказал Груздь. Он уточнил, что это самостоятель�
ная организация, которая в марте завершила реги�
страцию.

Аналогичную организацию планируется соз�
дать и в Южной Осетии. «Руководство республики
не возражает, я думаю что оно тоже там появится»,
– сказал Груздь. «В рамках гуманитарной помощи
мы оказали всем школам Южной Осетии необхо�
димую помощь в плане обеспечения пожарной бе�
зопасности, оснастили всем необходимым в том
числе, огнетушителями и пожарной сигнализаци�
ей, работаем сейчас с учениками», – уточнил собе�
седник. РИА «Новости», 18.4.2009г.

– Абхазия совместно с российским воинским
контингентом усиливает охрану границы с Грузи�
ей. Предпринимаются дополнительные меры по
усилению контроля воздушного пространства и
обеспечению безопасности судоходства в террито�
риальных водах республики, сообщил МИД Абха�
зии.

Такие меры предприняты в связи с «возраста�
ющей угрозой начала вооруженных провокаций со
стороны Грузии, а также недавним захватом гру�
зинскими военными катерами турецкого танкера
в нейтральных водах».

«Данные меры вызваны участившимися прово�
кациями грузинской стороны и попытками совер�
шения террористических актов в приграничных с
Грузией районах. Руководство Грузии стремится
повысить напряженность в зоне конфликта и от�
влечь внимание населения от внутриполитиче�
ских проблем, а также сорвать выступление оппо�
зиции, намеченное на 9 апреля», – говорится в со�
общении МИД Абхазии.

Единственным требованием на акции будет от�
ставка президента и назначение президентских
выборов. Оппозиция отказывается от диалога с
властями, называя это предложение очередным
фарсом, и заявляет, что акции продлятся до тех
пор, пока цель не будет достигнута.

По данным оппозиции, 9 апреля с 14:00 акции
начнутся в разных частях центра столицы. Оппо�
зиция предполагает, что число участников акции

позволит сомкнуться и перекрыть движение
транспорта в центре города. Организаторы акции
ожидают, что в ней примут участие не менее 150
тыс.чел. Росбалт, 8.4.2009г.

– В порт Очамчира в Абхазии доставлено два
эшелона с 60 единицами российской военной тех�
ники, передает телекомпания «Рустави 2». Сюда
же переброшены боеприпасы, боевые материалы
и 400 военнослужащих. Часть техники мобилизо�
вана в селе Охура, часть – в селе Ачигвара.

Также, по данным ТВ, вчера в Абхазии похити�
ли еще одного грузина – жителя села Сида, 65�лет�
него Гванджи Куправа. У семьи требуют выкуп, в
противном случае похитители грозятся убить за�
ложника. В селе Цебельда абхазы начали двухне�
дельные военные учения с участием регулярных
войск и контрактников. В маневрах задействова�
ны установки типа «Град», минометы и другая
боевая техника. Росбалт, 8.4.2009г.

Австралия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Правительственный план строительства 12

ДЭПЛ нового поколения может обойтись налого�
плательщикам в 36 млрд. австралийских долл. (32
млрд. дол США). Об этом заявили 30 окт. в экс�
пертно�аналитическом центре Института полити�
ки. По словам авторов исследования Шона Ко�
стелло и Эндрю Дэвиса, правительство поставило
конкретные задачи, являющиеся частью наращи�
вания боевой мощи страны. Основополагающими
критериями для строительства ДЭПЛ нового по�
коления должны стать их скоростные качества,
малошумность и боевое оснащение. Также упор
сделан на создание серии беспилотных мини�под�
лодок.

«Если следовать пожеланиям властей, – отме�
тили аналитики, – то вместо заявленных ранее 25
млрд. дол, придется истратить еще на 11 млрд.
дол». Свои подсчеты специалисты сделали, исходя
из стоимости современных технологий. «Возмож�
но, от этого проекта придется отказаться», – счи�
тает Костелло. Костелло и Дэвис предложили бо�
лее «скромный» план строительства подводных
лодок, подчеркнув, что благодаря техническому
прогрессу уже созданные и состоящие на вооруже�
нии других стран ДЭПЛ продолжают совершен�
ствоваться. «Некоторые образцы лодок, разрабо�
танные за границей, соответствуют нашим требо�
ваниям, включая габариты, логистическую под�
держку, способность долгое время находиться под
водой, а главное, стоимость», – отметил Дэвис.
www.flot.com, 2.11.2009г.

– В австралийской столице прошел 12 раунд
китайско�австралийских стратегических консуль�
таций по вопросам обороны, в ходе которого сто�
роны обменялись мнениями по международным и
региональным проблемам в области безопасно�
сти, представляющим взаимный интерес, а также
вопросам дальнейшего развития китайско�австра�
лийских межармейских дружественных связей.

Командующий ВС Австралии маршал авиации
Ангус Хьюстон назвал механизм китайско�австра�
лийских стратегических консультаций по вопро�
сам обороны важным результатом совместных
усилий и эффективным механизмом двусторон�
них консультаций и совместного противодействия
региональным и международным вызовам. По его
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словам, в ходе 12 раунда консультаций, который
прошел в открытой и конструктивной атмосфере,
стороны назвали оборонные и военные отноше�
ния важной составной частью двусторонних свя�
зей и выразили готовность и дальше укреплять де�
ловое сотрудничество в целях продолжительного,
здорового и стабильного развития межармейских
связей.

Член Центрального военного совета КНР, на�
чальник Генштаба НОАК Чэнь Биндэ отметил
расширение Китаем и Австралией круга общих
интересов в области обеспечения безопасности и
стабильности в регионе, а также повышение дина�
мики участия ВС двух стран в сотрудничестве для
обеспечения региональной безопасности. Он за�
верил, что китайская сторона намерена и впредь
углублять взаимное понимание и доверие с обо�
ронными ведомствами и армией Австралии, укре�
плять взаимодоверие и закладывать основу для бо�
лее тесного взаимодействия между армиями двух
стран.

Оборонные ведомства Китая и Австралии с
1997г. начали проводить регулярные консульта�
ции для обмена мнениями по международным и
региональным проблемам в области безопасно�
сти, представляющим взаимный интерес. 11 раунд
консультаций состоялся 20 июля 2008г. в Пекине.
Синьхуа, 15.10.2009г.

– Самолету Королевских ВВС Австралии F/A�
18 Hornet удалось впервые в истории военно�воз�
душных сил поразить цель, находившуюся позади
летящего самолета, ракетой класса «воздух�воз�
дух» с инфракрасным самонаведением ASRAAM
(Advanced short�range air�to�air missile), сообщает
DefPro. Полет проходил на низкой высоте в нор�
мальных погодных условиях, а цель в момент пу�
ска находилась в 5 км. позади самолета. Она была
уничтожена прямым попаданием.

В качестве условной цели выступал истреби�
тель противника, «вылетевший на перехват» само�
лета австралийских ВВС. Успешный результат ис�
пытания ракеты ASRAAM, по утверждению воен�
ных, наглядно продемонстрировал перспективы
ее применения для самообороны боевой авиации,
а также разносторонние возможности этого во�
оружения. ASRAAM могут применяться не только
на самолетах F/A�18, но и на новых многоцелевых
истребителях Eurofighter Typhoon и F�35, а также
некоторых других самолетах.

Ракеты ASRAAM поступили на вооружение
ВВС Австралии в июле 2004г. Их техническое об�
служивание производится на одном из местных
оборонных предприятий в Аделаиде. Кроме этого,
ракеты используются Королевскими ВВС Велико�
британии в качестве вооружения истребителей
Tornado и Eurofighter Typhoon. Обе страны в перс�
пективе планируют приобретение многоцелевых
истребителей F�35, хотя Австралия также рассма�
тривала в качестве альтернативы F�22 Raptor, эк�
спорт которых запрещен законодательством
США. www.weaponpower.ru, 4.10.2009г.

– Новым министром обороны Австралии стал
член правящей лейбористской партии страны
Джон Фолкнер (John Faulkner), сообщает в пятни�
цу утром AFP. Его предшественник, Джоэл Фитц�
гиббон, ушел в отставку в четверг, 4 июня.

55�летний Фолкнер считается влиятельной фи�
гурой в правящей партии, возглавляемой премьер�
министром страны Кевином Раддом. Он является

членом нижней палаты парламента Австралии с
1989г. и представляет штат Новый Южный Уэльс.

«Сенатор Фолкнер обладает очень сильным и
цельным характером. Он является одним из самых
опытных и ответственных политиков в нынешнем ка�
бинете министров», – заявил премьер Австралии. С
1993 по 1994г. Фолкнер одновременно занимал пост
министра по делам ветеранов, а также возглавлял ми�
нистерство по делам науки и кадровой политики.

В ближайшее время новому министру обороны
Австралии предстоит сосредоточиться на осу�
ществлении реформ, суть которых изложена в
плане реорганизации системы вооруженных сил
страны. «Назначение министром обороны – это
большая честь для меня. Я горд тем, что премьер�
министр доверил мне взять на себя эту ответствен�
ность. Однако я, как и мы все, разочарован неко�
торыми событиями, произошедшими в ведомстве
в последнее время», – отметил Фолкнер.

Агентство отмечает, что речь идет о скандалах,
разгоревшихся вокруг бывшего главы ведомства
Джоэла Фитцгиббона. Сотрудники минобороны
Австралии провели расследование, в ходе которо�
го выяснили, что Фитцгиббон длительное время
состоит в отношениях с предпринимательницей
китайского происхождения Хелен Лю. По мнению
министерства, эта связь грозила национальной бе�
зопасности страны, поскольку глава ведомства
неоднократно принимал от женщины дорогостоя�
щие подарки (в том числе путевки в Китай), кото�
рые не декларировал.

Кроме того, Фитцгиббон был уличен в том, что,
воспользовавшись служебным положением, ока�
зал помощь страховой компании, которую возгла�
вляет его брат. Озвучивая решение уйти в отстав�
ку, министр извинился за свои оплошности. Ком�
ментируя уход Фитцгиббона, Рад отметил его за�
слуги на посту главы минобороны, заявив, что он
выполнял свои обязанности первоклассно.
www.russian.ru, 4.6.2009г.

– Минобороны Австралии представит план мо�
дернизации вооруженных сил страны стоимостью
100 млрд. австралийских долл. (более 70
млрд.долл. США), также известный как «белая
книга». Об этом сообщает ABC News со ссылкой
на министра обороны Австралии Джоэла Фицгиб�
бона (Joel Fitzgibbon).

Этот план рассчитан на 20 лет и предусматрива�
ет покупку 12 оснащенных крылатыми ракетами
подводных лодок, 8 надводных кораблей и 100 бо�
евых самолетов. «Глобальная экономическая ре�
цессия сделала это более сложным, но в «белой
книге» мы подтвердили наше намерение увеличи�
вать объем военного финансирования на 3% в год
на протяжении ближайших десяти лет и даже бо�
лее», – заявил Фицгиббон. Министр подчеркнул,
что «белая книга» указывает на растущую само�
стоятельность Австралии от США в вопросах обо�
роны. Усиление армий государств азиатско�тихо�
океанского региона, и возрождение военной мо�
щи России, требуют усиления ВВС и флота Ав�
стралии, добавил Фицгиббон. По данным ABC
News, это крупнейший военный бюджет в истории
Австралии. www.bfm.ru, 2.5.2009г.

– Австралия и Корея подписали соглашение об
усилении сотрудничества в области обороны. Как
передает Associated Press, об этом на совместной
пресс�конференции в столице Австралии Канбер�
ре заявили президенты Ли Мен Бак и Кевин Радд.

7 ÀÂÑÒÐÀËÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



В последнее время Южная Корея усиливает
оборонное сотрудничество с Западом, что очень
злит ее северного соседа – КНДР. Так, недавно
стало известно о том, что в ближайшем будущем
Южная Корея и США намерены провести сов�
местные военные учения в регионе. Реагируя на
это, источники в северокорейском руководстве,
заявили, что если учения будут проведены, это
только усилит напряженность в регионе, а потому
их следует отменить. Росбалт, 5.3.2009г.

– Минобороны Нидерландов подтвердило ин�
формацию о намерении приобрести дополнитель�
ную партию из восьми боевых бронированных ма�
шин Bushmaster производства австралийского от�
деления компании Thales, сообщает DefPro. В авг.
2008г. военное ведомство этой страны уже закупи�
ло партию из 13 таких бронемашин за 15 млн.долл.
Всего же с 2006г. голландцы приобрели 49 ед. тех�
ники австралийского производства.

Официальный представитель минобороны Ни�
дерландов сообщил, что бронетехника будет на�
правлена непосредственно в южный регион Афга�
нистана, где дислоцируется военный контингент
страны, выполняющий миротворческую миссию в
составе войск НАТО. Ее доставка запланирована
на апр. 2009г. Машины будут укомплектованы до�
полнительным оборудованием – камерами, сен�
сорами, а также специальными устройствами для
обнаружения и уничтожения самодельных взрыв�
ных устройств.

В боевых условиях бронемашины Bushmaster
используются не только нидерландским, но и ав�
стралийским контингентом в Ираке. По мнению
военных, бронированный автомобиль продемон�
стрировал исключительную мобильность и защи�
щенность, а для боевых действий в условиях пу�
стыни он не имеет аналогов в мире. Благодаря
корпусу с V�образной формой днища экипаж чи�
сленностью до 10 чел. защищен от мин и само�
дельных взрывных устройств, осколков снарядов
и огня из стрелкового оружия. Rus.nl, 12.1.2009г.

Австрия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В Татарстане с дружеским визитом находится

делегация австрийской секции Международной
полицейской ассоциации, сообщили в пресс�
службе МВД РФ. Визит продлится с 3 до 10 июня.
Перенимать опыт борьбы с преступностью у та�
тарстанских коллег приехали начальник дорож�
ной полиции Инсбрука подполковник Рейнхард
Мозер, заместитель начальника полицейского
участка Виллибальд Элиан и ветеран полиции От�
то Вюнш.

5 июня 2009г. австрийские полицейские встре�
тились с министром внутренних дел по Республи�
ке Татарстан Асгатом Сафаровым. В ходе встречи
министр подчеркнул: «Интернациональное взаи�
модействие необходимо для эффективной работы.
В министерстве внутренних дел активно действует
целый ряд общественных организаций. Татар�
станская секция Международной полицейской ас�
социации – одна из них. Она еще молода, но мне
бы хотелось, чтобы как можно больше сотрудни�
ков вступили в ее ряды». Начальник дорожной по�
лиции Инсбрука подполковник Рейнхард Мозер
отметил: «На 8 млн. жителей Австрии приходится
28 тыс. полицейских. Однако в стране наблюдает�

ся рост преступлений против собственности.
Здесь, в Татарстане, мы имеем возможность по�
черпнуть много полезного в работе милиции, по�
стараемся применить полученный опыт. Уверен,
что отношения дружбы и всестороннего сотрудни�
чества между нашими государствами будут и
впредь развиваться и укрепляться».

Почетные гости посетили мемориально�куль�
товый комплекс, возложили цветы к монументу
погибших сотрудников органов внутренних дел
Татарстана и осмотрели уникальную экспозицию
музея МВД. В дни пребывания в столице Татар�
стана делегация Австрийской секции Междуна�
родной Полицейской Ассоциации посетит УВД по
г.Казань, Управление государственной инспекции
безопасности дорожного движения, КЮИ МВД
России, Зональный центр кинологической служ�
бы МВД по Республике Татарстан, а также озна�
комится с работой экспертно�криминалистиче�
ского центра министерства.  ИА Regnum,
5.6.2009г.

– Австрийская полиция раскрыла убийство
бывшего охранника президента Чечни Рамзана
Кадырова Умара Исраилова, который был застре�
лен в Вене в янв. 2009г., пишет австрийская газета
Kurier. Имена и местонахождение непосредствен�
ного исполнителя преступления и его сообщника,
по данным издания, известны правоохранитель�
ным органам. Еще трое из девяти подозреваемых в
причастности к убийству арестованы и находятся
в австрийской тюрьме.

Как отмечает Kurier, остается неясным, нас�
колько убийство Умара Исраилова было полити�
чески мотивированным. Ранее считалось, что
Умар Исраилов был убит из�за политических про�
тиворечий с президентом Чечни Рамзаном Кады�
ровым. Однако теперь полиция полагает, что это
был всего лишь «один из аспектов весьма запутан�
ного дела». Основной причиной убийства Исраи�
лова, по версии австрийских следователей, стала
ссора из�за 450 тысяч ам.долл. Эту сумму, имею�
щую криминальное происхождение, бывший ох�
ранник якобы присвоил себе. По версии след�
ствия, которую приводит Kurier, помощники Ка�
дырова вышли в Чечне на людей, близких к Исра�
илову, и потребовали вернуть деньги. Однако че�
ловек, распоряжавшийся деньгами по поручению
Умара Исраилова, заявил им, что не может сделать
ничего без личного приказа со стороны последне�
го. Имя доверенного лица Исраилова не уточняет�
ся. В Австрию, пишет Kurier, прибыла специаль�
ная группа из Чечни, в задачу которой входило по�
хитить Умара Исраилова, либо же устранить его.
При попытке похищения Исраилов оказал сопро�
тивление и был убит.

Умар Исраилов, которому власти Австрии пре�
доставили политическое убежище, был застрелен
в Вене 13 янв. 2009г. А 14 янв. правоохранитель�
ные органы Австрии сообщили о задержании по�
дозреваемого в причастности к убийству Исраило�
ва. Всего по делу об убийстве бывшего охранника
в Австрии были задержаны восемь человек, трое
из них оставлены под стражей, а остальные отпу�
щены. Еще один подозреваемый – выходец из
Чечни Турпаль Али – был взят под стражу в Поль�
ше, а затем экстрадирован в Австрию

Умар Исраилов был одним из телохранителей
Рамзана Кадырова с 2003 по 2005г. Перебравший�
ся в Европу и получив политическое убежище в
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Австрии, Исраилов в конце 2006г. обратился в
Страсбургский суд, назвав себя жертвой режима
Кадырова, а также свидетелем совершенных в
Чечне преступлений, в т.ч. похищений людей.
www.russian.ru, 5.6.2009г.

– Глава крупного австрийского частного банка
Meinl Bank и кофейной империи 49�летний Юлиус
Майнл V вышел на свободу под рекордный для Ав�
стрии залог в 100 млн. евро, который когда�либо
выплачивали подозреваемые. Банкира задержали в
связи с подозрением в мошенничестве, злоупотре�
блении служебным положением и причастности к
земельным спекуляциям. Наследник инвести�
ционного холдинга Julius Meinl, который был ос�
нован в 1862г. в Вене как специализирующаяся на
кофе фирма, вынужден был перевести эту сумму со
своего счета в банке Лихтенштейна, сдать свой
паспорт полиции и оформить подписку о невыез�
де. Майнл является гражданином Великобрита�
нии, куда его семья переехала после аншлюса Ав�
стрии в 1938г.  www.russianvienna.com, 15.5.2009г.

Азербайджан

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Россия рассчитывает продолжить использо�

вание Габалинской РЛС в Азербайджане и после
2012г., когда закончится срок ее аренды. Об этом
заявил глава МИД РФ Сергей Лавров. «Россия за�
интересована в сотрудничестве с азербайджанской
стороной по использованию Габалинской РЛС и
будет реализовывать эту заинтересованность через
договоренности с нашими азербайджанскими
коллегами», – отметил Лавров по итогам перего�
воров с азербайджанским коллегой Эльмаром Ма�
медьяровым.

Российско�азербайджанское соглашение по
Габалинской РЛС было подписано в 2002г. сроком
на 10 лет. Арендная плата за ее использование со�
ставляет 7 млн.долл. в год. Эльмар Мамедьяров
также опроверг информацию о том, что объект мо�
жет быть передан третьим странам. «Вопрос о пе�
редаче Габалинской РЛС пока не стоит в повестке
дня», – подчеркнул он.

В 2007г. Владимир Путин предложил Джорджу
Бушу использовать Габалинскую РЛС в качестве
альтернативы размещения элементов американ�
ской ПРО в Чехии и Польше. Однако американ�
ские военные, посетив Габалу, заявили, что по�
строенная в советское время РЛС не сможет заме�
нить радар противоракетной обороны, строитель�
ство которого запланировано в Чехии.

Станция в Габале заступила на боевое дежур�
ство в 1985г. Она позволяет решать все задачи по
обнаружению пусков ракет с южного направле�
ния. РЛС способна на расстоянии до 6 тыс.км. за�
секать старты баллистических и крылатых ракет,
строить их траектории и определять время до по�
ражения цели. www.weaponpower.ru, 15.10.2009г.

– В Азербайджане открыто представительство
одной из крупнейших израильских оборонных
компаний Elbit Systems, известной беспилотными
летательными аппаратами серии Hermes. По сооб�
щению агентство АПА со ссылкой на налоговое
ведомство страны, представительство зарегистри�
ровано 14 сент. под именем ООО Elbit Systems of
Azerbaijan.

Израильская компания уже работает над сов�
местным проектом с миноборонной промышлен�

ности Азербайджана в области производства бес�
пилотных летательных аппаратов. Ранее сообща�
лось о намерениях азербайджанского руководства
наладить в стране выпуск подобной техники с
2009г. и соответствующее соглашение было под�
писано с израильской компанией Aeronautics ле�
том 2009г.

Это не первый совместный проект Баку в обо�
ронной сфере. Ранее азербайджанцы договори�
лись о совместном производстве многоствольных
ракетных установок с Турцией и бронемашин с
ЮАР в целях экспорта этой техники в государства
региона. Но собранные в Азербайджане бронема�
шины вряд ли будут пользоваться спросом на рын�
ке бывшего СССР. www.arms�expo.ru, 6.10.2009г.

– Министры обороны России и Азербайджана
Анатолий Сердюков и Сафар Абиев утвердили 21
сент. план двустороннего военного сотрудниче�
ства между странами на 2010г. Как сообщает
пресс�служба минобороны России, на встрече со
своим российским коллегой глава оборонного ве�
домства Азербайджана заявил о том, что развитие
взаимоотношений двух стран в военной сфере
строится на основе взаимовыгодного сотрудниче�
ства, которое носит позитивный характер и осу�
ществляется в плановом порядке.

В ходе встречи обсуждался вопрос обучения
азербайджанских военнослужащих в военно�учеб�
ных заведениях минобороны России. В связи с эт�
им, Анатолий Сердюков сообщил Абиеву о том,
что российская сторона продолжит прием в воен�
ные вузы военнослужащих из Азербайджана по
квотам безвозмездного обучения. ИА Regnum,
22.9.2009г.

– Азербайджан успешно проводит военное
строительство в соответствии со стандартами НА�
ТО, заявил первый вице�спикер парламента стра�
ны Зияфет Аскеров на встрече с генсеком минобо�
роны Венгрии Агнеш Вадаи. Как сообщили в
пресс�службе парламента, на прошедшей в че�
тверг встрече З.Аскеров также выразил недоволь�
ство позицией невмешательства международного
сообщества в проблему освобождения оккупиро�
ванных Арменией земель Азербайджана. «Мы хо�
тели бы, чтобы парламентская ассамблея НАТО
продемонстрировала свою решительную позицию
в этом вопросе», – подчеркнул первый вице�спи�
кер.

А.Вадаи заявила, что Венгрия постоянно под�
держивает территориальную целостность Азер�
байджана и надеется, что переговоры на уровне
глав Азербайджана и Армении приведут к скорому
решению карабахской проблемы. Представитель
венгерского минобороны отметила, что целью ее
визита является расширение двустороннего со�
трудничества. Она отметила важность расшире�
ния связей в сфере военного образования. Interfax,
10.9.2009г.

– Турция отказалась предоставлять России
свою территорию для снабжения военной базы в
Гюмри. Об этом сообщает азербайджанский ре�
сурс 1news.az, уточняя, что после войны в Грузии,
Россия практически лишилась всяческой возмож�
ности снабжать свою военную базу, дислоциро�
ванную в этом армянском городе.

Источник обращается за комментариями к во�
енному эксперту Узеиру Джафарову. «После того
как Азербайджан, Турция и Грузия отказали Рос�
сии снабжать свою базу в Гюмри через террито�

9 ÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



рию этих стран, у России единственный путь до�
ставки оружия – это Иран. Вот через эту страну
Россия обеспечивает свою базу всем необходи�
мым, в т.ч. и оружием, которое через некоторое
время попадает к карабахским сепаратистам», –
заявляет тот в ответ.

Его коллега Ильдрым Мамедов предлагает ру�
ководителям Азербайджана вновь поставить во�
прос перед США о возобновлении программы
«Каспийский страж», который, по словам Маме�
дова, реализовывался для того, «чтобы выяснить,
какое количество оружия через Каспий Россия до�
ставляет в Иран». Эксперт уповает также на кос�
мические войска США, которые «полностью кон�
тролируют территорию Кавказа и Каспия». По
словам Мамедова, «неплохо было бы, чтобы Пен�
тагон нам предоставил свои разведданные о по�
ставках оружия через этот маршрут. IRAN news,
17.8.2009г.

– У Азербайджана больше шансов на вступле�
ние в НАТО в ближайшем будущем, чем у Грузии
и Украины, заявил EurasiaNet источник в Коман�
довании объединенных сил Североатлантического
альянса. По словам источника, если ранее в Брюс�
селе, как и в Баку, полагали, что Грузия вступит в
НАТО первой, а за ней последует Азербайджан, то
сегодня ситуация изменилась, и, возможно, в сле�
дующем году наиболее вероятным первым канди�
датом на вступление станет Азербайджан. Баку
может вступить в НАТО раньше Украины и Гру�
зии, сообщил источник.

После российско�грузинской войны 2008г.
многие страны�участницы НАТО полагают, что
просто невозможно предоставить членство Гру�
зии, а внутренние разногласия на Украине по по�
воду НАТО и политическая нестабильность сокра�
тили и ее шансы, пишет источник.

«В этом свете Азербайджан выглядит оплотом
стабильности. Среди других его больших преиму�
ществ – сильные культурные связи с членом НА�
ТО Турцией, а также его стратегическая значи�
мость для планируемых газопроводов Nabucco и
Турция�Греция�Италия, проектов, которые «уси�
лят западную поддержку Азербайджана в ближай�
шие годы», – отмечает издание.

Если Азербайджан решит подать заявку на уча�
стие в НАТО, никто его не остановит. И если НА�
ТО решит принять Азербайджан, Россия вряд ли
сможет этому помешать. Источник не сообщил,
ведутся ли переговоры с Баку о вступлении в Аль�
янс.

Дипломатический источник в НАТО, пожелав�
ший сохранить анонимность, сказал, что чинов�
ники, занимающие высокие должности в штаб�
квартире НАТО в Брюсселе, предпринимают ак�
тивные попытки привлечь Азербайджан к обсуж�
дению вопроса о членстве в организации. «Тур�
ция, Румыния, Польша, Великобритания и бал�
тийские государства – среди государств�участни�
ков, выступающих за скорейшее вступление Азер�
байджана в НАТО», сообщил источник. Высоко�
поставленный источник в МИД Азербайджана
подтвердил информацию, но добавил, что не все в
Брюсселе относятся с энтузиазмом к идее член�
ства Баку в Альянсе.

В отличие от Грузии и Украины, Азербайджан,
желающий сохранять равновесие в своих связях с
Западом и с Москвой, никогда открыто не выра�
жал своего желания присоединиться к НАТО. От�

ношения Баку с Альянсом находятся на второй
стадии плана индивидуального партнерства
(IPAP), что предполагает военные и другие рефор�
мы в соответствии со стандартами НАТО. Грузия и
Украина, напротив, находятся на стадии «усилен�
ного диалога», обычно это последний шаг перед
планом действий по подготовке к членству в НА�
ТО и, в конечном итоге, формальным приглаше�
нием к членству.  ИА Regnum, 5.6.2009г.

– Министр иностранных дел Азербайджана
Эльмар Мамедъяров принял 21 мая командующе�
го вооруженными силами США в Европе генерала
Бантаза Краддока. Об этом сообщили АПА в
пресс�службе министерства иностранных дел.

Генерал Краддок сообщил, что впервые в Азер�
байджане он побывал в 2003г. и за прошедший пе�
риод здесь произошли большие изменения. Он
также отметил, что между Азербайджаном и США
осуществляется эффективное двустороннее со�
трудничество. Краддок высоко оценил поддержку
азербайджанской стороны в афганской операции.

Мамедъяров заявил, что благие изменения, за�
меченные Краддоком, характерны для всех сфер
республики. Министр подчеркнул готовность
Азербайджана вносить свой вклад в обеспечение
глобальной стабильности и безопасности, также
отметил необходимость установления мира на
Южном Кавказе. Мамедъяров отметил важность
скорого урегулирования карабахского конфликта
в рамках территориальной целостности Азербай�
джана. На встрече состоялся обмен мнениями по
двусторонним, региональным и глобальным во�
просам. ИА Regnum, 22.5.2009г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев 19
мая принял федерального министра оборонной
промышленности Пакистана Абдулу Гайюм Хан
Джатоя, распространило информацию государ�
ственное информационное агентство АзерТадж.

Джатой заявил, что Азербайджан является дру�
жеской и братской страной для Пакистана, а его
нынешний визит в Азербайджан создает прекрас�
ную возможность для проведения обсуждений о
будущем сотрудничестве между руководимой им
структурой и миноборонной промышленности
Азербайджана. Президент Ильхам Алиев также со�
гласился, что отношения между Азербайджаном и
Пакистаном развиваются во всех направлениях, в
т.ч. успешно развиваются и в сфере оборонной
промышленности. Касаясь значимости взаимных
визитов, глава азербайджанского государства вы�
разил надежду, что этот визит федерального мини�
стра Пакистана в Азербайджан будет способство�
вать большему расширению сотрудничества в обо�
ронной промышленности.

«Между министерствами оборонной промы�
шленности Азербайджана и Пакистана ведутся пе�
реговоры о передаче Азербайджану технологии се�
рийного производства боеприпасов, предназна�
ченных для танковых орудий, артиллерийского
вооружения от 85 мм до 152�миллиметрового ка�
либра, а также 50, 100, 250 и 500�кг.ых авиацион�
ных бомб». Об этом, как сообщает ANS, в беседе с
журналистами заявил министр оборонной промы�
шленности Азербайджана Явер Джамалов. По
свидетельству Джамалова, Пакистан, в свою оче�
редь, проявляет интерес к продукции оборонной
промышленности Азербайджана. С этой целью де�
легация Пакистана намерена посетить предприя�
тия оборонной промышленности Азербайджана.
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По словам министра, продукцией оборонной
промышленности Азербайджана заинтересован и
ряд других стран – компании Болгарии, Хорватии,
Турции, Египта и других стран, в направлении че�
го ведутся соответствующие переговоры. По сло�
вам Джамалова, на IX международной выставке
оборонной промышленности ( DEF�2009) в Тур�
ции с представителями военного ведомства США
были проведены переговоры о закупке определен�
ных видов продукции оборонной промышленно�
сти Азербайджана, подписаны протоколы намере�
ний. Значительный интерес вызывает снайпер�
ская винтовка калибра 12,7�14,5 мм производства
Азербайджана и др. продукция. Азербайджан про�
изводит 453 наименования продукции оборонной
промышленности. ИА Regnum, 20.5.2009г.

– Южноафриканская компания Paramount
Group планирует экспортировать в страны Цен�
тральной Азии и СНГ бронетранспортеры, произ�
веденные совместно с миноборонной промы�
шленности Азербайджана. Как передает АПА�
Экономикс, об этом сообщил председатель пра�
вления Paramount Group Ивор Ичиковиц.

«Мы поддерживаем миноборонной промы�
шленности Азербайджана в достижении поста�
вленных целей. Верим, что Азербайджан сможет
стать региональным центром в производстве про�
дукции военного назначения», – подчеркнул ру�
ководитель компании. И.Ичиковиц отметил, что в
рамках совместного соглашения уже получены
первые заказы и на предприятии в Баку началось
производство бронемашин типа Matador и Marau�
der. Первая партия бронетехники будет сдана в
конце тек.г. Он также добавил, что первые автомо�
били, произведенные в Баку, относятся к версии
«Бронированный персональный перевозчик»
(APC). Позже на данном предприятии планирует�
ся производство и других моделей.

В Баку также будет производиться предусмо�
тренная для внутренней безопасности и сил поли�
ции техника третьей модели Maverick Paramount
Group, которая в пред.г. была продемонстрирова�
на в ЮАР на выставке Авиации и обороны. Броне�
транспортеры типа Matador и Marauder произво�
дятся на заводе электронно�вычислительных ма�
шин миноборонной промышленности. ИА Reg�
num, 13.5.2009г.

– 29 апр. в Брюсселе президент Азербайджана
Ильхам Алиев и генеральный секретарь НАТО
Яап де Хооп Схеффер выступили с заявлениями
перед представителями прессы, передает Day.Az.
Генеральный секретарь Альянса отметил, что
Азербайджан является для НАТО страной, играю�
щей важную роль в регионе. В то время, когда зна�
чение энергетической безопасности в мире весьма
возросло, еще более возросла и роль Азербайджа�
на, подчеркнул он. Говоря о нагорно�карабахском
конфликте, генсек НАТО заявил, что НАТО не
участвует напрямую в урегулировании нагорно�
карабахского конфликта, но считает, что «при раз�
решении данного конфликта принцип территори�
альной целостности не должен ставиться под во�
прос».

Отметив, что Азербайджан принимает актив�
ное участие в мероприятиях и программах НАТО,
президент Ильхам Алиев сказал, что в пред.г. стра�
на участвовала в 200 мероприятиях Альянса. Вы�
соко оценив партнерство Азербайджан�НАТО и
подчеркнув, что Азербайджан активно участвует в

антитеррористических операциях, Алиев отметил,
что Азербайджан увеличил численность своих во�
еннослужащих в Афганистане. «Мы благодарим
НАТО за то, что в вопросе армяно�азербайджан�
ского нагорно�карабахского конфликта Североат�
лантический альянс занимает решительную пози�
цию, которая опирается на принципы территори�
альной целостности», – сказал Алиев. Он заявил,
что сотрудничество между Альянсом и Азербай�
джаном успешно продолжается. ИА Regnum,
29.4.2009г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев вы�
ступает за координацию странами Организации
исламской конференции (ОИК) борьбы с органи�
зованной преступностью. «Уверен, что поощрение
и углубление сотрудничества между правоохрани�
тельными органами наших стран повысит эффек�
тивность борьбы с оргпреступностью и создаст
условия для проведения в этом направлении еди�
ной согласованной политики», – говорится в об�
ращении И.Алиева к участникам начавшейся во
вторник в Баку двухдневной конференция руково�
дителей правоохранительных органов стран�чле�
нов ОИК.

Текст обращения главы государства зачитал за�
вотделом по работе с правоохранительными орга�
нами президентской администрации Фуад Але�
скеров.

Особое внимание участников конференции
И.Алиев обратил на угрозы, исходящие от терро�
ризма, сепаратизма, незаконного оборота нарко�
тиков, нелегальной миграции. Президент Азер�
байджана напомнил, что республика уже несколь�
ко лет страдает от агрессии соседней Армении, ко�
торая создала на оккупированных азербайджан�
ских землях неконтролируемую зону, где процве�
тает наркобизнес, незаконная торговля оружием,
людьми, отмывание денег.

«Преступления, совершенные на этих террито�
риях, представляют угрозу не только для Азербай�
джана, но и всего региона. В этом плане борьба с
организованной транснациональной преступно�
стью требует координации деятельности правоох�
ранительных органов наших стран на региональ�
ном и универсальном уровнях», – подчеркнул гла�
ва Азербайджана.

Вице�премьер правительства республики Абид
Шарифов, выступая на конференции, отметил,
что Азербайджан не жалеет сил для укрепления со�
лидарности исламского сообщества. «Азербай�
джан прилагает все усилия для укрепления един�
ства исламского сообщества», – заявил А. Шари�
фов.

Он отметил, что президент Азербайджана Иль�
хам Алиев определил укрепление связи с ОИК как
приоритетное направление во внешней политике
Азербайджана. «Проведение этой конференции в
Баку является важным событием, способным при�
дать импульс в борьбе с организованной преступ�
ностью», – отметил вице�премьер.

Эта конференция, также отметил А.Шарифов,
внесет вклад в борьбу особенно с международным
терроризмом, экстремизмом, агрессивным сепа�
ратизмом, незаконным оборотом оружия, нарко�
тиков, психотропных веществ и их прекурсоров,
торговлей людьми, нелегальной миграцией, по�
пытками легализации денежных средств и имуще�
ства, добытых преступным путем, финансирова�
нием терроризма и коррупцией.
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«Значение имеет объединение региональных и
международных усилий в борьбе с транснацио�
нальной преступностью. Уверен, что проведение
этой конференции станет важным шагов в напра�
влении решения прежних решений, принятых в
рамках ОИК и повысит эффективность сотрудни�
чества правоохранительный структур», – сказал
А.Шарифов.

Он отметил, что оккупация азербайджанских
земель привела к возникновению неконтролируе�
мых территорий, на которых создана благоприят�
ная среда для развития транснациональной орга�
низованной преступности. «Уверен, что объеди�
нение усилий международного сообщества в на�
правлении восстановления территориальной це�
лостности Азербайджана внесет свой вклад в борь�
бе с транснациональной организованной преступ�
ностью», – отметил А.Шарифов. Interfax,
21.4.2009г.

– 20 апр. в Баку стартовали экспертные кон�
сультации представителей Азербайджана и НАТО,
а также начались учения в рамках Альянса «Регио�
нальный ответ�2009», сообщили в минобороны
Азербайджана.

Также дан старт международным военным уче�
ниям «Региональный ответ�2009». Выступивший
на открытии учений командующий Сухопутными
войсками США в Европе генерал Картер Джем,
отметив успешное участие азербайджанского ми�
ротворческого контингента в обеспечении безо�
пасности, коснулся перспектив межгосударствен�
ного военного сотрудничества. Учения продлятся
до 26 апреля и пройдут в соответствии со сценари�
ем многонациональных миротворческих опера�
ций в формате трехдневных штабных и пятиднев�
ных полевых учений. Они охватят в основном во�
просы проверки контрольно�пропускных пунк�
тов, безопасности дорог, подготовки документов,
обеспечения и материалов, организации коорди�
нации, окружения и обыска здания, порядка при�
влечения к бою, подготовки подробных отчетов.

С 6 мая по 1 июня НАТО проведет еще одни
учения в кавказском регионе. На этот раз в Грузии
пройдут учения Cooperative Longbow и Cooperative
Lancer. Россия резко негативно отреагировала на
предстоящие в Грузии учения. По поводу мане�
вров, стартовавших в Азербайджане, коммента�
риев из Москвы не было. ИА Regnum, 20.4.2009г.

– В Баку стартовали международные военные
учения «Региональный ответ�2009». Выступивший
на открытии учений заместитель начальника
Генштаба, генерал�майор Эйваз Джафаров отме�
тил, что мероприятие носит поэтапный характер, а
также рассказал о проводившихся ранее в Азер�
байджане международных учениях, передает
Day.Az со ссылкой на пресс�службу минобороны
Азербайджана.

Командующий сухопутных войск США в Евро�
пе Картер Хем отметил успешное участие Азер�
байджана в миротворческом контингенте по обес�
печению безопасности, коснулся перспектив ме�
жгосударственного военного сотрудничества.

Учения, организованные в рамках оперативно�
го плана по индивидуальному сотрудничеству
между Азербайджаном и НАТО, пройдут в форме
трехдневных штабных и пятидневных полевых
учений на уровне рот и взводов по сценарию мно�
гонациональных миротворческих операций. Уче�
ния охватят такие этапы, как проверка контроль�

но�пропускных пунктов, безопасность дорог, под�
готовка секретной документации, снабжения и
материалов, организация координации, окруже�
ние и обыск здания, правила привлечения к бою,
подготовка регулярных и обширных отчетов.

24 апреля будет объявлен день открытых дверей
с участием аккредитованных в Азербайджане во�
енных атташе зарубежных дипломатических мис�
сий. Учения продлятся до 26 апр. Росбалт,
20.4.2009г.

– В Баку в рамках Оперативного плана по инди�
видуальному партнерству (IPAP) и программы
планирования и анализа (PAP) состоится встреча
экспертов Азербайджана и НАТО. Как сообщает
АПА, об этом сообщил помощник генсека НАТО
по общественной дипломатии Жан Франсис Бюро.

По словам помощника генсека НАТО, в ходе
встречи, планируемой на конец апреля, будет об�
суждаться ситуация с реализующимися програм�
мами реформирования. «В центре внимания будут
вопросы гражданского контроля над Вооружен�
ными силами, в частности, прозрачности в обо�
ронном секторе, соответствия политических и во�
енных решений. Верю, что вместе с Азербайджа�
ном мы достигнем успехов в этом направлении», –
отметил Жан Франсис Бюро. Констатировав, что
большая часть населения Азербайджана не ин�
формирована о деятельности НАТО, альянс пла�
нирует уделять внимание вопросам распростране�
ния верной информации и активизации информа�
ционной работы. Так, будет увеличено количество
информационных центров в Азербайджане, поми�
мо Баку и Гянджи, такие структуры откроются и в
других регионах страны. ИА Regnum, 13.4.2009г.

– Согласно специальному плану сотрудниче�
ства, подписанному между Азербайджаном и НА�
ТО в рамках программы «Партнерство ради мира»,
азербайджанские военнослужащие примут уча�
стие в ряде мероприятий, сообщили в пресс�служ�
бе минобороны Азербайджана.

С 20 по 24 апреля азербайджанские военнослу�
жащие примут участие в консультациях с экспер�
тами НАТО в рамках программы «Оперативный
план по индивидуальному сотрудничеству, плани�
рование и анализ» в Баку. Также с 20 по 24 апреля
в Любляне состоится деловая встреча по коорди�
нации военного сотрудничества. В этот период
также пройдет курс военно�гражданского сотруд�
ничества в Обераммергау (Германия) и курс для
офицеров «Назначение международных штабных
сил по обеспечению безопасности в Афганиста�
не». ИА Regnum, 10.4.2009г.

– За 15 лет уровень сотрудничества между НА�
ТО и Азербайджаном достиг качественно нового
этапа своего развития. Как передает Day.Az, об
этом замглавы МИД Азербайджана Араз Азимов
заявил на проходящей сегодня в Баку междуна�
родной конференции «НАТО – Альянс полной
политической зрелости».

По его словам, «Азербайджан в рамках этого
сотрудничества реализует реформы в оборонной
сфере, признается в наст.вр. в качестве страны�
эксперта по проведению приграничного контро�
ля, активно участвует в обеспечении энергетиче�
ской безопасности, достигнув в этой области рас�
ширения диалога и применения практических
знаний».

Замминистра отметил, что Азербайджан добил�
ся уникального опыта в создании специальных об�
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учающих центров, стал вносить свой собственный
вклад в этом направлении.

«Мы принимали активное участие в миротвор�
ческих операциях в Косово и Ираке, участвуем в
миротворческой миссии НАТО в Афганистане.
Верю, что будущее Афганистана будет прекрас�
ным. Мы смело смотрим на новые горизонты со�
трудничества. Это показатель того, что за который
срок был пройден большой путь», – считает Ази�
мов. Росбалт, 9.4.2009г.

– Решение об интеграции в НАТО может стать
самым важным в истории независимого Азербай�
джана, заявила посол США в Баку Энн Дерси.
«Стратегическое решение Азербайджана об инте�
грации в евро атлантические структуры может
быть самым важным в истории независимости
страны», – заявила она на конференции по со�
трудничеству с НАТО, проходящей в четверг в Ба�
ку.

«Ясно, что сотрудничество между Азербайджа�
ном и НАТО наряду с укреплением безопасности
и демократических ценностей, оказывает под�
держку в политической и военной модернизации,
а также в процессе реформ», – пояснила посол.

По ее словам, процесс евро�атлантической ин�
теграции может охватывать различные принципы.
«Самый важный из этих принципов состоит в том,
что демократическое правительство защищает не
только территорию государства, но и личную сво�
боду каждого своего гражданина. Этот фактор и
общая ценность, которую разделяет наш альянс»,
– сказала она.

Э.Дерси отметила, что модернизация структу�
ры безопасности Азербайджана в рамках сотруд�
ничества с НАТО создаст возможности вооружен�
ным силам республики участвовать в операциях
НАТО. Она заявила от готовности США и других
стран НАТО продолжит оказание помощи Азер�
байджану на пути его евро�атлантической инте�
грации. Interfax, 9.4.2009г.

– Наибольшую активность против Азербай�
джана ведут спецслужбы Армении, заявил глава
азербайджанского министерства нацбезопасности
(МНБ) Эльдар Махмудов. «Возрастающее геопо�
литическое значение Азербайджана привлекает
все большее внимание мирового сообщества, в т.ч.
и иностранных разведслужб. Наиболее активную
деятельность против Азербайджана ведут спец�
службы Армении», – сказал Э.Махмудов.

В качестве примера глава МНБ отметил разо�
блачение шпионско диверсионной деятельности в
Азербайджане гражданина Грузии азербайджан�
ского происхождения Ариза Халилова, завербо�
ванного спецслужбами Армении для осуществле�
ния шпионажа на территории Азербайджана и
Грузии, а также террористической деятельности в
Азербайджане.

«Наравне с другими заданиями ему было пору�
чено собрать информацию о крупных объектах
энергетической инфраструктуры (нефтеперераба�
тывающий завод в Баку и трубопровод Баку�
Джейхан), транспортной сети (аэропорт, метропо�
литен, рейсовые автобусы Баку�Грузия) и боль�
ших рынках, а также подобрать подходящее место
для закладки взрывных устройств», – отметил Э.
Махмудов. По словам министра, исходящие от
Армении угрозы сепаратизма и терроризма явля�
ются особенно актуальными для Азербайджана.
Interfax, 2.4.2009г.

– Министр нацбезопасности Азербайджана
Эльдар Махмудов заявил, что спецслужба страны
обезвредила девять террористических и экстре�
мистских вооруженных группировок, связанных с
международными террористическими организа�
циями. «В результате проведенных мер обезвреже�
но девять террористических и религиозных ради�
кально�экстремистских вооруженных группиро�
вок, связанных с такими международными терро�
ристическими организациями, как «Аль�Каеда» и
«Аль�Джихад», и в действиях которых имеется со�
став преступлений, направленный на измену госу�
дарству, насильственный захват власти, в целом на
подрыв основ государства», – сказал Э.Махмудов
в интервью, опубликованном в среду в официаль�
ных СМИ страны.

По словам министра, входящие в состав этих
обезвреженных группировок 140 чел. были при�
влечены к уголовной ответственности, а четверо,
за оказание вооруженного сопротивления органам
безопасности, были ликвидированы. «В последнее
время были выявлены и обезврежены лица, пла�
нировавшие совершение терактов при непосред�
ственном участии зарубежных граждан, а также
вооруженные группировки, привлеченные к се�
кретному сотрудничеству с зарубежными спец�
службами для подготовки в Азербайджане дивер�
сионных акций, террористические группы, про�
шедшие боевую подготовку за рубежом, радикаль�
ные религиозно�экстремистские группы, а также
эмиссары их международных финансовых источ�
ников и другие преступные элементы», сказал
Э.Махмудов.

Он отметил, что у этих лиц было изъято боль�
шое количество оружия и боеприпасов. Эти груп�
пы планировали оказать вооруженное сопротив�
ление построению в Азербайджане светского и де�
мократического государства и нацеленные на на�
рушение общественно�политической стабильно�
сти в стране. Они действовали в координации с
международными террористическими сетями, за�
метил глава азербайджанских спецслужб.

Э.Махмудов отметил, что за истекший период
значительные успехи достигнуты также и в напра�
влении предотвращения разведывательной и тер�
рористическо�диверсионной деятельности зару�
бежных спецслужб. «За пятилетний период к уго�
ловной ответственности более 60 чел. привлечены
за измену государству и шпионаж, 10 чел. – за
связь в той или иной форме с изменниками госу�
дарства, а более 50 чел. – уже за другие противо�
правные действия», – заметил он. Глава МНБ до�
бавил, что за пять лет сотрудники министерства
выявили и изъяли из незаконного оборота более 2
т. тяжелых наркотиков (героин, гашиш, опиум),
транзит которых планировался через территорию
Азербайджана. Interfax, 30.3.2009г.

– Органы национальной безопасности Азер�
байджана достигли значительных успехов в обес�
печении политико�экономических интересов рес�
публики, в борьбе с организованной транснацио�
нальной преступностью, отмечается в поздравле�
нии президента Ильхама Алиева сотрудникам и
ветеранам органов национальной безопасности по
случаю 90�летия образования органов нацбезопас�
ности.

«Сегодня органы безопасности Азербайджана
имеют важные достижения в обеспечении полити�
ко�экономических интересов республики, по�
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строения конституции, проведение разведыва�
тельной и контрразведывательной деятельности,
борьбы с организованной транснациональной
преступностью. Действия органов национальной
безопасности, направленные на предотвращение
деструктивных мер иностранных спецслужб и от�
дельных лиц против жизненных интересов Азер�
байджана, для обеспечения проведения внутрен�
ней и внешней политики, предотвращения армян�
ской агрессии в глобальном информационной
пространстве, терроризма, организованной пре�
ступности приняли системный и более эффектив�
ный характер», отмечается в тексте поздравления.

В своем послании И.Алиев отметил, что в усло�
виях глобализации, перед органами национальной
безопасности стоят такие задачи, как обеспечение
независимости и территориальной целостности
Азербайджана, обеспечения его безопасности и
демократической стабильности, повышения эф�
фективности борьбы с религиозным экстремиз�
мом и сепаратизмом.

«Для своевременного и эффективного реагиро�
вания вызовам XXI века, были проведены работы
по укреплению материально�технической базы
министерства национальной безопасности, усиле�
ния социальной защиты сотрудников министер�
ства, повышения их профессионализма и государ�
ственная забота спецслужбам будет продолжена и
далее. Это повышает ответственность органов на�
циональной безопасности», подчеркивается в по�
слании И.Алиева.

Министр нацбезопасности Эльдар Махмудов
сообщает об обезвреживании в Азербайджане де�
вяти террористических и экстремистских воору�
женных группировок, связанных с международ�
ными террористическими организациями.

«В результате проведенных мер обезврежено
девять террористических и религиозных ради�
кально�экстремистских вооруженных группиро�
вок, связанных с такими международными терро�
ристическими организациями, как «Аль�Каеда» и
«Аль�Джихад», и в действиях которых имеется со�
став преступлений, направленный на измену госу�
дарству, насильственный захват власти, в целом на
подрыв основ государства», – сказал Э.Махмудов
в интервью, опубликованном в среду в официаль�
ных СМИ страны.

По словам министра, входящие в состав этих
обезвреженных группировок 140 чел. были при�
влечены к уголовной ответственности, а четверо,
за оказание вооруженного сопротивления органам
безопасности, были ликвидированы.

«В последнее время были выявлены и обезвре�
жены лица, планировавшие совершение терактов
при непосредственном участии зарубежных граж�
дан, а также вооруженные группировки, привле�
ченные к секретному сотрудничеству с зарубеж�
ными спецслужбами для подготовки в Азербай�
джане диверсионных акций, террористические
группы, прошедшие боевую подготовку за рубе�
жом, радикальные религиозно�экстремистские
группы, а также эмиссары их международных фи�
нансовых источников и другие преступные эл�
ементы», сказал Э.Махмудов.

Он отметил, что у этих лиц было изъято боль�
шое количество оружия и боеприпасов. Эти груп�
пы планировали оказать вооруженное сопротив�
ление построению в Азербайджане светского и де�
мократического государства и нацеленные на на�

рушение общественно�политической стабильно�
сти в стране. При этом они действовали в коорди�
нации с международными террористическими се�
тями, заметил глава азербайджанских спецслужб.

Э.Махмудов отметил, что за истекший период
значительные успехи достигнуты также и в напра�
влении предотвращения разведывательной и тер�
рористическо�диверсионной деятельности зару�
бежных спецслужб. «За примерно пятилетний пе�
риод к уголовной ответственности более 60 чел.
привлечены за измену государству и шпионаж, 10
чел. – за связь в той или иной форме с изменника�
ми государства, а более 50 чел. – уже за другие
противоправные действия», – заметил он.

Глава МНБ добавил, что за пять лет сотрудники
министерства выявили и изъяли из незаконного
оборота более 2 т. различного рода тяжелых нарко�
тиков (героин, гашиш, опиум и т.д.), транзит кото�
рых планировался через территорию Азербайджа�
на. Interfax, 30.3.2009г.

– Парламент Азербайджана подавляющим чи�
слом голосов принял во вторник Акт об амнистии,
согласно которому из мест лишения свободы мо�
гут быть освобождены 1700 заключенных. Ини�
циатива принятия амнистии была выдвинута де�
путатом парламента, супругой президента Азер�
байджана Мехрибан Алиевой.

Акт об амнистии предусматривает освобожде�
ние из мест лишения свободы лиц ряда категорий,
среди которых, в частности, женщины, совершив�
шие не тяжкие преступления и не представляю�
щие серьезную угрозу для общества, а также осуж�
денные, не достигшие 18�летнего возраста, инва�
лиды, мужчины старше 60 лет.

Документ охватит 36% из 25 тыс.чел., отбываю�
щих заключение в Азербайджане. Предполагается,
что Акт амнистии может охватить около девяти
тысяч человек. Ожидается, что 1700 чел. из них бу�
дут выпущены на свободу. Это второй Акт об ам�
нистии, поступивший в законодательный орган от
М.Алиевой.  Interfax, 17.3.2009г.

– Расходы на оборону в 2008г. в Азербайджане
составили 1,344 млрд. манат, что на 65% превыша�
ет показатель 2007г., заявил первый вице�премьер
Ягуб Эюбов. «Укрепление обороноспособности,
развитие оборонной промышленности, обеспече�
ние Вооруженных сил необходимой техникой и
вооружением оставались в центре внимания Вер�
ховного главнокомандующего. В 2008г. бюджет�
ные расходы на оборону составили 1,344 млрд. ма�
нат (0,8 м./ 1 долл.), что в сравнении с 2007г. озна�
чает увеличение на 65%», – сказал Я.Эюбов, вы�
ступая в парламенте с отчетом о деятельности
Кабмина в минувшем году. Interfax, 13.3.2009г.

– Азербайджан пока не рассматривает вопрос о
продлении срока аренды Габалинской РЛС или ее
передачи третьей стороне, заявил министр ино�
странных дел республики Эльмар Мамедъяров на
совместном брифинге с главой МИД РФ Сергеем
Лавровым в Баку в четверг.

«Азербайджан сотрудничает в сфере безопасно�
сти с западными партнерами, в т.ч. с НАТО. Это
сотрудничество развивается в рамках двусторон�
него партнерства с НАТО и в рамках программы
альянса «Партнерство ради мира», – отметил
Э.Мамедъяров.

Отвечая же на вопрос о возможности пролонга�
ции Азербайджаном договора с Россией об аренде
Габалинской РЛС или передачи ее в пользование
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третьей стороне, азербайджанский министр под�
черкнул, что «данный вопрос не стоит на повест�
ке». Interfax, 12.3.2009г.

– Азербайджанские военные примут участие в
мероприятиях НАТО в рамках программы «Парт�
нерство во имя мира» в соответствии с програм�
мой индивидуального сотрудничества, подписан�
ной между Азербайджаном и альянсом, говорится
в сообщении пресс�службы минобороны Азербай�
джана.

Начиная с понедельника по 27 фев. они примут
участие в основной конференции планирования
учений МЕДЖЕУР�2009 в Белграде, и в эти же
сроки пройдут курсы по оценке боевой подготов�
ки Сухопутных войск в Обермергау (Германия) и
курсы борьбы против торговли людьми в Анкаре.

24�26 фев. в Баку состоится встреча экспертов
штаба командования объединенных сил НАТО в
Неаполе с представителями минобороны Азер�
байджана. Сотрудничество Азербайджан�НАТО
берет начало с 1994г. с программы «Партнерство
во имя мира».

План индивидуального сотрудничества с НА�
ТО (IPAP) был представлен Азербайджаном руко�
водству блока в 2004г.С авг. 2005г. начали осу�
ществляться практические мероприятия, предус�
мотренные первым этапом IPAP, после успешного
завершения которых Азербайджан в 2008г. всту�
пил во второй этап сотрудничества с блоком в рам�
ках индивидуального партнерства. РИА «Ново�
сти», 23.2.2009г.

– Министр иностранных дел Азербайджана
Эльмар Мамедъяров принял посла РФ в Баку Ва�
силия Истратова, сообщили в пресс�службе МИД
Азербайджана. Российский дипломат вручил Ма�
медъярову ноту в ответ на аналогичную, передан�
ную азербайджанским внешнеполитическим ве�
домством России 15 янв. , в которой говорилось о
передаче с принадлежащего ВС России вооруже�
ния и военной техники на 800 млн.долл. армян�
ской стороне.

В ответной ноте сообщается, что минобороны
РФ не передавало в дар и не продавало армянской
стороне военную технику и вооружение, указан�
ные 8 янв. 2009г. и вызвавшие широкий негатив�
ный отклик в азербайджанском обществе, в т.ч. и
СМИ, сообщении на интернет�сайте mediafo�
rum.az. В ноте также указано, что РФ и АР разре�
шат возможные подозрения в духе тесных отноше�
ний объединяющего их стратегического партнер�
ства. Российская сторона выразила надежду, что
МИД Азербайджана информирует обществен�
ность и СМИ страны о позиции России по данной
проблеме. ИА Regnum, 23.1.2009г.

– Ответ Москвы, что обвинения в ее адрес о пе�
редаче Армении вооружений на сумму 800
млн.долл. беспочвенны, не удовлетворил Баку.
МИД Азербайджана заявил: «Проводимое по дан�
ному факту расследование дает основания пред�
полагать, что информация о передаче российского
оружия армянской стороне соответствует действи�
тельности». Об этом сообщает сегодня «Независи�
мая газета».

МИД Азербайджана отметил, что данный ин�
цидент «способствует продолжению оккупации
армянской стороной территории Азербайджана».
«В связи с этим МИД выражает особую озабочен�
ность в контексте дружеских и тесных стратегиче�
ских отношений между Азербайджаном и Росси�

ей, а также в связи с ролью, принадлежащей Мос�
кве в урегулировании армяно�азербайджанского
конфликта. Официальный Баку считает, что в свя�
зи с вышеуказанным особая ответственность за
дальнейшее развитие ситуации ложится непосред�
ственно на плечи России», – отмечается в заявле�
нии.

Поводом к требованию Баку от Москвы разъяс�
нений послужили распространенные азербай�
джанскими СМИ данные о безвозмездной переда�
че дислоцированной в г.Гюмри российской воен�
ной частью №102 вооруженным силам Армении
различных видов вооружения. Минобороны Рос�
сии и Армении опровергли этот факт, но Азербай�
джана продолжает настаивать на необходимости
расследования инцидента.

Заведующий общественно�политическим отде�
лом администрации президента Азербайджана
Али Гасанов заявил, что «в случае подтверждения
этого факта имиджу России как в регионе, так и в
мире будет нанесен серьезный ущерб. Причем
ущерб будет нанесен и ее имиджу как нейтральной
стороны, принимающей участие в миротворче�
ском процессе». При этом Гасанов сообщил, что
«пока факты говорят о том, что безвозмездная пе�
редача вооружений Армении все�таки имела ме�
сто, и аргументы российской стороны не убежда�
ют нас в обратном».

«В этом случае мы будем рассматривать Россию
как соседа, которому не следует доверять, и счи�
тать несерьезным отношение президента России
Дмитрия Медведева к его совместному с прези�
дентом Азербайджана Ильхамом Алиевым заявле�
нию в Баку», – заметил завотделом президентской
администрации. Министерство иностранных дел
России направило ноту в МИД Азербайджана, в
которой опровергло появившуюся в азербайджан�
ских СМИ информацию о поставках военной тех�
ники Армении. ИА Regnum, 22.1.2009г.

Албания

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Албания и Хорватия официально стали чле�

нами НАТО. Как передают «Вести», на заседании
саммита Североатлантического альянса в Страс�
бурге президент США Барак Обама вручил лиде�
рам обеих стран копии Вашингтонского договора
об образовании НАТО. Число стран�участниц
Альянса достигло 28.

Как ранее сообщалось, торжества по случаю го�
довщины создания НАТО совместили с саммитом
глав стран�участниц военного блока. Мероприя�
тия проходят с размахом и сразу в двух государ�
ствах – Германии и Франции.

4 апр. 2009г. НАТО исполнилось 60 лет. В ходе
форума представители стран�членов НАТО наме�
рены поделиться своими взглядами на текущие
проблемы, и на участие Альянса в операции в Аф�
ганистане. Также в ходе саммита лидерам НАТО
предстоит подписать ряд ключевых документов, в
т.ч. Декларацию о безопасности, и договориться о
задачах, которые стоят перед Альянсом в новом
веке.

Встреча проходит на фоне массовых акций
протеста, организованных антивоенными силами
разных стран. В разгар юбилейных торжеств анти�
глобалисты устроили массовую демонстрацию в
центре Страсбурга. Мирного митинга не получи�
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лось. Полиция попыталась перекрыть движение
митингующих. Те, в свою очередь хотели заблоки�
ровать движение лимузинов участников саммита.
Стычки со стражами порядка переросли в массо�
вую драку. Чтобы остановить разбушевавшихся
антиглбалистов полиция была вынуждена приме�
нить слезоточивый газ.

Накануне демонстранты, переодевшись клоу�
нами, попытались прорваться в центр города – по�
лиция отогнала их водометами. Позже манифе�
станты повели себя более агрессивно – они нача�
ли бить стекла машин, строить на улицах баррика�
ды и немедленно поджигать их. Стражам порядка
удалось задержать около 300 чел. Росбалт,
4.4.2009г.

– Албания и Хорватия завершили процесс
вступления в НАТО и с сегодняшнего дня являют�
ся полноправными членами альянса. Об этом зая�
вил официальный представитель НАТО Джеймс
Аппатурай. «Саммит НАТО в Страсбурге и Келе 3�
4 апреля, на котором альянс отметит свое 60�ле�
тие, станет первым саммитом 28 глав государств и
правительств», – сказал Дж.Аппатурай. Прайм�
ТАСС, 1.4.2009г.

– Первый заместитель госсекретаря США
Джеймс Стейнберг принял у послов Албании и
Хорватии ратификационные грамоты, завершаю�
щие процесс присоединения к Североатлантиче�
скому альянсу, после чего эти две страны офи�
циально стали членами НАТО.

«На церемонии в госдепе первый заместитель
госсекретаря Стейнберг принял ратификацион�
ные грамоты (Хорватии и Албании) на присоеди�
нение к Североатлантическому договору, в кото�
ром США выступают как депозитарий», – гово�
рится в переданном в сообщении госдепа США.
«Когда первый заместитель госсекретаря получил
грамоты, Албания и Хорватия стали членами НА�
ТО», – указывается в документе.

«Мы приветствуем завершение процесса всту�
пления в НАТО накануне юбилейного, 60 саммита
альянса, который пройдет 3 и 4 апреля, и на кото�
ром премьер�министр Албании Сали Бериша и
премьер�министр Хорватии Иво Санадер впервые
представят свои страны в качестве членов НАТО»,
– отмечается в сообщении госдепа. С присоедине�
нием к альянсу Албании и Хорватии количество
стран�членов НАТО увеличилось до 28. РИА «Но�
вости», 1.4.2009г.

– Албания готова разместить на своей террито�
рии элементы системы противоракетной обороны
США, если Вашингтон обратится к Тиране с та�
кой просьбой, заявил премьер�министр Албании
Сали Бериша. Прежняя администрация США
планировала разместить к 2013г. десять ракет�пе�
рехватчиков в Польше, а также радар в Чехии под
предлогом защиты от предполагаемой ракетной
угрозы со стороны Ирана. Россия опасается, что
эти системы будут угрожать ее безопасности.

Премьер�министр прокомментировал статью в
американской газете «Интернешнл Хералд Три�
бюн», в которой утверждается, что США могут из�
брать Албанию в качестве альтернативного вари�
анта размещения третьего позиционного ПРО
США в случае отказа Польши и Чехии принять его
на своей территории. «Пока конкретное предло�
жение от США по этому вопросу не поступало.
Если американские власти обратятся к нам с такой
просьбой, Албания как страна�член НАТО и стра�

тегический партнер США даст на это согласие», –
цитирует слова Беришы интерент�ресурс News.bg.
РИА «Новости», 23.2.2009г.

Алжир

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В сент. несколько новостей касались кру�

пных контрактов на поставку в Алжир военной
техники. 18 сент. лондонская газета «Аш�Шарк
аль�Аусат» сообщила о намерении ВМС Алжира
построить в Италии шесть ракетных фрегатов типа
FREMM. Стоимость сделки оценивается в 4 млрд.
евро. Планируется, что эти современные фрегаты
начнут поступать на вооружение ВМС Алжира с
2011г. Переговоры на этот счет провела в начале
сент. в Италии делегация минобороны Алжира. Ее
участники также ознакомились с производствен�
ными мощностями компании «Финкантьери», на
верфях которой будут построены корабли.

Первоначально Алжир намеревался разместить
контракт на строительство фрегатов во Франции.
Переговоры о закупке начались в нояб. 2007г. во
время визита в Алжир президента Франции. Тогда
Алжир высказывал заинтересованность в прио�
бретении во Франции 4фрегатов FREMM, двух
десантно�командных кораблей�доков типа «Ми�
страль», постройке новой военно�морской базы и
современного судостроительного предприятия.
Ожидалось, что два фрегата будут построены в Ал�
жире. Однако позднее алжирское правительство
изменило решение. Судя по всему, это произошло
после того, как в апр. пред.г. был подписан кон�
тракт на поставку компанией DCNS в Марокко
одного фрегата типа FREMM.

Меморандум о взаимопонимании между Фран�
цией и Италией по вопросу финансирования сов�
местной разработки и строительства фрегатов
FREMM (Fregate Europeene Multi Mission) был
подписан 25 окт. 2004г. Основным подрядчиком
строительства кораблей является совместная ком�
пания, созданная французской «Армарис» и
итальянской «Оридзонте».

Франция планирует закупить 17 фрегатов, Ита�
лия – 10 кораблей. Первый фрегат FREMM войдет
в боевой состав ВМС Италии в начале 2012г.
Оставшиеся пять кораблей первой партии плани�
руется ввести в состав итальянского флота до кон�
ца 2013г. Длина фрегата – 140 м., ширина – 19,7
метра, водоизмещение – 5900 т., экипаж – 145 чел.
плюс авиагруппа – 20 чел., автономность – 45 су�
ток, дальность – 6 тысяч морских миль. На воору�
жении итальянской версии фрегата будут нахо�
диться ЗРК «Астер�15», противолодочный ракет�
ный комплекс «Милас», противокорабельные ра�
кеты «Отомат» Мк.2, корабельные автоматические
орудия «Супер рапид» 76/62, два вертолета NFH�
90.

24 сент. еженедельник «Джейнс дифенс уикли»
сообщил, что компания «Агуста/Уэстленд» заклю�
чила крупное соглашение по поставке силовым
структурам Алжира 100 вертолетов различных ти�
пов. Детали необъявленного соглашения, стои�
мость которого может составить до 5 млрд.долл.,
стали известны в ходе прошедшей в начале сент. в
Лондоне международной выставки оборонной
продукции.

Ранее, в 2007г. алжирское правительство и ком�
пания «Агуста/Уэстленд» подписали контракт на
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поставку 4разведывательных вертолетов «Супер
Линкс» Мк.300 и шести поисково�спасательных
AW�101 «Мерлин». Сумма этой сделки – 400 млн.
евро. Первый алжирский «Супер Линкс» начал
летные испытания на предприятии компании в
Йовиле (Великобритания) в июле с.г. Ожидается,
что поставка машин заказчику начнется до конца
тек.г.

Новый контракт будет реализован в несколько
этапов. На первом предусматривается поставка с I
пол. 2010г. 25 А�109 и 5 AW�139 алжирской жан�
дармерии и полиции. На втором в конце 2010г. бу�
дут поставлены 15 AW�139 для жандармерии.

В дальнейшем сборку вертолетов, включая 27
AW�101 и 15 легких многоцелевых различных вер�
сий, планируется осуществлять на базе создава�
емого в Алжире компанией «Агуста/Уэстленд» и
алжирским минобороны совместного предприя�
тия. Эти вертолеты, как ожидается, будут исполь�
зоваться алжирскими ВВС для выполнения раз�
личных задач, включая проведение поисково�спа�
сательных операций (AW�101). В перспективе пла�
нируется осуществление в Алжире сборки еще 30
вертолетов.

Ни «Агуста/Уэстленд», ни компания «Финмек�
каника», подразделением которой она является,
по требованию заказчика официально не объяви�
ли о заключении контрактов с Алжиром, для кото�
рого это – обычная практика. Силовые структуры
Алжира эксплуатировали вертолеты, приобретен�
ные главным образом в России и Франции.
www.iimes.ru, 15.10.2009г.

– Алжир закупит в Италии шесть современных
фрегатов типа Fram, оснащенных противолодоч�
ными и противокорабельными ракетами производ�
ства США, сообщила алжирская газета «Аль�Ха�
бар». По информации издания, сумма сделки со�
ставит 4 млрд. евро. Корабли поступят в распоряже�
ние алжирских вооруженных сил в течение двух лет.

В Италии находится высокопоставленная деле�
гация минобороны Алжира, которая осмотрела
технику и ознакомилась с ее характеристиками в
ходе специальной демонстрации. В рамках визита
была достигнута договоренность о проведении
совместных учений алжирского и итальянского
флотов. Алжир закупит 100 вертолетов различных
модификаций итальянской компании AgustaWest�
land для нужд военно�воздушных сил и внутрен�
них войск. Сумма этой сделки не раскрывается.
РИА «Новости», 16.9.2009г.

– Алжир закупит в Италии шесть современных
фрегатов типа Fram, оснащенных противолодоч�
ными и противокорабельными ракетами произ�
водства США, сообщила алжирская газета «Аль�
Хабар». По информации издания, сумма сделки
составит 4 млрд. евро. Корабли поступят в распо�
ряжение алжирских вооруженных сил в течение
двух лет.

В Италии находится высокопоставленная деле�
гация минобороны Алжира, которая осмотрела
технику и ознакомилась с ее характеристиками в
ходе специальной демонстрации. В рамках визита
была достигнута договоренность о проведении
совместных учений алжирского и итальянского
флотов. Алжир закупит 100 вертолетов различных
модификаций итальянской компании AgustaWest�
land для нужд военно�воздушных сил и внутрен�
них войск. Сумма этой сделки не раскрывается.
РИА «Новости», 16.9.2009г.

– 21 авг. впервые поднялся в воздух первый
учебно�боевой самолет (УБС) Як�130, изготовлен�
ный для Алжира на Иркутском авиационном заво�
де – филиале ОАО «Корпорация «Иркут». В ходе
полета, продолжавшегося 40 минут, были прове�
рены летно�технические характеристики машины
на разных высотах и скоростях, маневренность са�
молета, устойчивость управления, функциониро�
вание всех систем, работа силовой установки.

Корпорация «Иркут» полностью укладывается
в сроки, предусмотренные заключенным в
2006г.контрактом на поставку партии УБС Алжи�
ру. Этот самолет предназначен как для обучения и
боевой подготовки летного состава, так и боевого
применения в простых и сложных метеоусловиях
по воздушным и наземным целям. Общая боевая
нагрузка на девяти узлах внешней подвески может
достигать 3 т. www.iimes.ru, 14.9.2009г.

– На Иркутском авиазаводе завершается стро�
ительство первого учебно�боевого самолета Як�
130, предназначенного для поставки в Алжир, со�
общили в российском оборонно�промышленном
комплексе. «Поднять самолет в воздух планирует�
ся 24 авг. Всего в 2009г. Иркутский авиазавод пла�
нирует изготовить шесть самолетов для Алжира»,
сказал собеседник агентства.

Иркутский авиазавод определен головным сбо�
рочным предприятием по выпуску Як�130 для
ВВС Алжира. Иркутский авиазавод «технологиче�
ски очень серьезно подготовился к серийному вы�
пуску Як�130». «Авиазавод способен быстро нара�
стить производство Як�130 до 60 самолетов в год,
но темп выпуска зависит от объема заказов», –
сказал собеседник агентства.

Як�130 является самолетом двойного примене�
ния, предназначенным как для основной и повы�
шенной подготовки летчиков фронтовой авиации,
так и для боевого использования в ограниченных
вооруженных конфликтах и антитеррористиче�
ских операциях. Двухместный учебно�боевой са�
молет Як�130 разработан в ОКБ имени Яковлева,
входящем в состав корпорации «Иркут». В апр.
2002г. Як�130 был выбран в качестве базового са�
молета для подготовки летчиков Военно�воздуш�
ных сил России.

Заключены контракты на поставку Як�130 как
на внутренний, так и на зарубежный рынок: уста�
новочная партия из 12 учебно�боевых самолетов
Як�130 для российских ВВС строится на Нижего�
родском авиастроительном заводе «Сокол», а На�
учно�производственная корпорация «Иркут» вы�
полняет заказ Алжира на поставку 16 Як�130. In�
terfax, 5.8.2009г.

– На Иркутском авиазаводе завершается стро�
ительство первого учебно�боевого самолета Як�
130, предназначенного для поставки в Алжир, со�
общили в российском оборонно�промышленном
комплексе. «Поднять самолет в воздух планирует�
ся 24 авг. Всего в 2009г. Иркутский авиазавод пла�
нирует изготовить шесть самолетов для Алжира»,
сказал собеседник агентства.

Иркутский авиазавод определен головным сбо�
рочным предприятием по выпуску Як�130 для
ВВС Алжира. Иркутский авиазавод «технологиче�
ски очень серьезно подготовился к серийному вы�
пуску Як�130». «Авиазавод способен быстро нара�
стить производство Як�130 до 60 самолетов в год,
но темп выпуска зависит от объема заказов», –
сказал собеседник агентства.
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Як�130 является самолетом двойного примене�
ния, предназначенным как для основной и повы�
шенной подготовки летчиков фронтовой авиации,
так и для боевого использования в ограниченных
вооруженных конфликтах и антитеррористиче�
ских операциях. Двухместный учебно�боевой са�
молет Як�130 разработан в ОКБ имени Яковлева,
входящем в состав корпорации «Иркут». В апр.
2002г. Як�130 был выбран в качестве базового са�
молета для подготовки летчиков Военно�воздуш�
ных сил России.

Заключены контракты на поставку Як�130 как на
внутренний, так и на зарубежный рынок: установоч�
ная партия из 12 учебно�боевых самолетов Як�130
для российских ВВС строится на Нижегородском
авиастроительном заводе «Сокол», а Научно�произ�
водственная корпорация «Иркут» выполняет заказ
Алжира на поставку 16 Як�130. Interfax, 5.8.2009г.

– В июле очень громко напомнило о себе одно
из самых трагичных событий в новейшей истории
Алжира – совершенное в 1996г. похищение и
убийство семи французских монахов из католиче�
ского монастыря в алжирском г.Медеа.

Монахи, младшему из которых было 50 лет, а
самому старшему – 80 лет, были похищены неиз�
вестными 27 марта 1996г. Изначально алжирские
власти подозревали в совершении похищения бое�
виков Вооруженной исламской группы (ВИГ), ко�
торая еще осенью 1993г. предъявила ультиматум
иностранцам, потребовав от них покинуть Алжир.
18 апреля того же года ВИГ заявила о согласии
освободить монахов в обмен на арестованных во
Франции и Алжире исламистов. В заявлении, рас�
пространенном через газету «Аль�Хаят», группи�
ровка угрожала «перерезать глотки» монахам в
случае, если ее условия не будут приняты. Среди
лиц, на освобождении которых настаивали исла�
мисты, значился, в частности, Абдельхак Лайяда.
В период с сент. 1992 по март 1993г. он занимал
пост национального «эмира» ВИГ. Затем его при
таинственных обстоятельствах арестовали в Ма�
рокко и выдали Алжиру, где в 1993г. приговорили
к смертной казни. 23 мая 1996г. во французские
СМИ поступило заявление ВИГ о том, что монахи
были убиты двумя днями ранее. 30 мая были обна�
ружены их обезглавленные останки. Как утвер�
ждали некоторые французские издания, видеокас�
сета с записью казни была послана французскому
правительству. Официальных подтверждений на
этот счет не поступало. 26 июля при странных об�
стоятельствах погиб возглавлявший в то время
ВИГ Джамель Зитуни. Некоторые СМИ тогда
предположили, что это была операция француз�
ских спецслужб, отомстивших Зитуни за расправу
над монахами. 10 фев. 2004г. по заявлению род�
ственников одного из погибших парижская про�
куратура начала следствие по «делу монахов»

Возмутителем спокойствия выступил 6 июля
проходящий по «делу монахов» отставной фран�
цузский генерал Франсуа Бушвальтер. Он с 1995
по 1998г. находился в Алжире на посту военного
атташе при посольстве Франции в столице АНДР.
По его версии, гибель монахов стала следствием
не действий исламистов, а операции алжирских
военных. Информацию об этом он получил от од�
ного из алжирских офицеров, брат которого непо�
средственно присутствовал при этом.

По словам Бушвальтера, инцидент произошел
в момент, когда вертолеты Национальной народ�

ной армии (ННА) Алжира совершали облет поле�
вого лагеря одного из формирований ВИГ. Пило�
ты вертолетов обстреляли исламистов неуправляе�
мыми реактивными снарядами. В результате поги�
бли не только боевики, но и монахи, находившие�
ся в плену у исламистов. Генерал узнал о проис�
шедшем несколько дней спустя после инцидента и
сразу письменно доложил о нем начальнику генш�
таба и послу, однако реакции на его донесения не
последовало.

По словам Бушвальтера, алжирские власти яко�
бы были косвенно причастны и к совершенному в
1996г. убийству архиепископа Орана Пьера Клаве�
ри. Такая информация прозвучала в ходе допроса
по «делу монахов», которому генерала подверг
Марк Тревидич – судья по делам, связанным с тер�
роризмом. Архиепископ был убит 1 авг. 1996г. в
Оране с помощью самодельного взрывного
устройства несколько часов спустя после того, как
он встретился в Алжире с главой МИД Франции
Эрве де Шареттом. По оценке генерала, «алжир�
ским властям не нравилась свобода тона в заявле�
ниях архиепископа как в отношении исламистов,
так и в отношении руководства страны». Он на�
помнил, что архиепископ – сторонник сближения
между исламом и христианством – «думал о при�
частности алжирских властей» к убийству монахов.
«Я думаю, что существует связь между желанием
министра посетить монастырь в Тибеирине и этим
убийством (архиепископа), – считает генерал. – Я
был свидетелем ярости министра иностранных дел
Алжира, когда Эрве де Шаретт изменил план по�
ездки для того, чтобы поехать в Тибеирин. Алжир�
цы очень долго противились этой поездке».

После подобных признаний президент Фран�
ции Николя Саркози потребовал от французской
юстиции довести до конца расследование «дела
монахов», заверив, что оно не будет закрыто под
предлогом «защиты военных секретов». «Я не об�
виняю никого, я хочу только, чтобы правда стала
известной», – заявил он. Саркози призвал Алжир
сотрудничать в расследовании «дела монахов».
«Отношения между нашими странами базируются
на правде, а не на лжи», – заметил он.

Глава минобороны Франции Эрве Морен зая�
вил, что у французских властей нет никаких при�
чин пытаться скрыть правду о «деле монахов». Он
также заверил, что если юстиция потребует, с доку�
ментов того времени будет снят гриф секретности.
Решения о снятии грифа секретности во Франции
принимает Консультативная комиссия по защите
секретов, связанных с обороной страны.

Заметное заявление сделал и бывший глава по�
дразделения по борьбе с терроризмом парижской
прокуратуры Ален Марсо. По его словам, «все
французские руководители высшего звена того
времени были полностью в курсе того, что произо�
шло с монахами», но «у них не было желания про�
водить расследование», которое могло негативно
повлиять на отношения с Алжиром, поэтому «дело
было специально похоронено». Он сообщил, что в
1996г. ему «нанес визит некто, представившийся
офицером алжирской разведки». Этот человек,
действовавший по поручению своего французско�
го куратора, прибыл для того, чтобы «объяснить,
что «дело монахов» было намного сложнее, неже�
ли считалось, поскольку речь шла не об операции
ВИГ с похищением и убийством, а об операции
либо алжирских спецслужб, либо ННА».
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7 июля последовал антифранцузский залп ал�
жирской прессы. По мнению газеты «Либерте»,
версия об ошибке военных при убийстве монахов
относится к «ненаучной фантастике». «Аль�Ва�
тан» вполне резонно задает вопрос – почему гене�
рал так долго молчал? По мнению «Экспресьон»,
рожденный усилиями генерала и французской
прессы скандал «еще больше осложнит и без того
достаточно противоречивые» отношения между
двумя странами. Входящая в правительственную
коалицию партия Национальное демократическое
объединение (НДО) премьер�министра Алжира
Ахмеда Уяхьи назвала показания генерала «новой
провокацией в отношении Алжира».

9 июля в газете «Эль�Хабар» появились «свиде�
тельские» показания уже упоминавшегося Лайяда,
который сравнительно недавно – в 2006г. – вышел
из тюрьмы и, судя по всему, сотрудничает с ны�
нешними алжирским властям. Несмотря на то, что
в 1996г. он находился за решеткой, он взялся
утверждать, что монахи действительно были уби�
ты боевиками ВИГ. «Они были убиты Джамелем
Зитуни вследствие уверток французских спец�
служб, – утверждал Лайяда. – Он вел переговоры с
французами относительно моего освобождения в
обмен на освобождение монахов. Французы за�
поздали с ответом – соглашаются они или нет
иметь дело с ВИГ. Это была основная причина то�
го, что произошло». Лайяда считает, что француз�
ские спецслужбы совершили «большое предатель�
ство», поскольку они «не информировали алжир�
ские власти, что ведут переговоры с ВИГ относи�
тельно освобождения Абдельхака Лайяды».

Впрочем, в одном можно согласиться с алжир�
ской прессой. Она полагает, очередное появление
«дела монахов» является следствием давнего про�
тивоборства двух французских спецслужб – DGSE
(La Direction generale de la securite exterieure –
Служба внешней разведки) и DST (Direction de la
surveillance du territoire – Служба контрразведки,
структурно подчиняющаяся МВД Франции). Из�
вестно, что последняя в лице генерала Рондо под�
держивала некие «параллельные» связи с ВИГ.

13 июля со страниц алжирской прессы приш�
лось объясняться послу Франции в Алжире Хавье�
ру Дренкуру. Его объяснение ничем не отличалось
от действий французских руководителей времен
1996г. По словам посла, свидетельские показания
Бушвальтера «касаются только его самого». «По�
зиция французского правительства никак не сов�
падает с позицией отставного генерала», – утвер�
ждал он. www.iimes.ru, 2.8.2009г.

– 25 июня британская юстиция дала согласие
на экстрадицию в Алжир бывшего предпринима�
теля Рафика Халифы, где он был заочно пригово�
рен в марте 2007г. к пожизненному заключению
по обвинениям в «создании группы злоумышлен�
ников, воровстве и мошенничестве». Р.Халифа ук�
рылся в Лондоне в 2003г. сразу после того, как раз�
разился скандал вокруг банка «Халифа банк» и
нескольких предприятий, входивших в его «импе�
рию», основанную в 1994г. В Великобритании он
был арестован 27 марта 2007г. на основании евро�
пейского ордера на арест, выписанного судом
Нантера (город близ Парижа). Его ареста добива�
лись Алжир и Франция.

Оборот группы «Халифа» в 2002г. составил 1
млрд. евро. На то время общий штат сотрудников
составлял 20 тыс.человек. Компании принадлежа�

ла сеть предприятий, работавших в области ин�
форматики и транспорта, в т.ч. авиакомпания
«Халифа эйр», располагавшая тремя десятками
«Аэробусов». «Халифа банк» занимал в Алжире
второе место по объему финансовых операций.
Банк был ликвидирован в мае 2003г. после того,
как в его кассе была обнаружена «черная дыра»,
через которую исчезли 329 млн. евро. В «Халифа
банк» хранили свои сбережения 1,5 млн. вкладчи�
ков.

Они соблазнились высокими дивидендами, ко�
торые в полтора, а то и в два раза превышали начи�
сления в государственных банках. «Злые языки»
ранее утверждали, что Халифа не смог бы развер�
нуться без покровительства на самом «верху».
Если это так на самом деле, то показания Халифы
вряд ли будут удобны для этого «верха», поэтому
можно только предполагать, что ждет его в Алжи�
ре. www.iimes.ru, 9.7.2009г.

– Российская корпорация «Иркут» в тек.г. за�
вершит поставку истребителей Су�30МКА в Ал�
жир. Об этом сообщил 15 июня на пресс�конфе�
ренции в ходе авиационно�космического салона в
Ле Бурже президент корпорации «Иркут» Олег
Демченко. Говоря о военных программах корпо�
рации «Иркут», он отметил, что «ее основным
продуктом является истребитель Су�30МК и его
модификации». «Мы завершаем поставку 18 ма�
шин для Малайзии. В этом году завершим постав�
ку в Алжир. Продолжаем поставку комплектов в
Индию», – сказал Демченко.

В 2009г. «Иркут» планировал поставить в Ал�
жир 6 истребителей Су�30МКА. Контракт на по�
ставку Алжиру 28�ми истребителей Су�30МКА
был подписан в начале 2006г. Первая партия само�
летов была поставлена заказчику в дек. 2007г.

«Иркут» также выполнит алжирский заказ на
поставку 16 учебно�боевых самолетов Як�130. Со�
ответствующий контракт был подписан в 2006г.
Ожидается, что первые 6 машин этого типа Алжир
получит в 2010г. Первые два «алжирских» самоле�
та этого типа поднимутся в воздух в июле с.г.

Як�130 представляет собой учебно�боевой са�
молет нового поколения и может использоваться
для основной и углубленной подготовки военных
летчиков пилотированию истребителей 4 и 5 по�
колений. Самолет оборудован девятью узлами
подвески вооружений и способен нести боевую
нагрузку весом до 3 т. Максимальная взлетная
масса Як�130�9000 кг., максимальная скорость –
1050 км/ч, максимальная дальность полета – 2
тыс.км. www.iimes.ru, 9.7.2009г.

– Поставки нового российского учебно�боево�
го самолета Як�130 в Алжир начнутся в 2010г. «Ос�
новные задачи заключаются в том, чтобы в этом
году полностью завершить испытания Як�130 и в
2010г. обеспечить поставку в Алжир первых шести
самолетов», – сказал первый заместитель генди�
ректора ОКБ имени Яковлева Николай Должен�
ков на проходящем в Запорожье во вторник засе�
дании межгосударственного координационного
совета по сотрудничеству России и Украины в
области авиадвигателестроения.

По его словам, в Иркутске до конца этого года
должно быть построено четыре самолета из этой
партии. Четыре самолета Як�130 будет построено в
этом году на Нижегородском авиазаводе «Сокол»
для российских ВВС. «Мы надеемся, что в следую�
щем году получим предложение от минобороны
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РФ на создание на базе Як�130 легкого ударного
самолета», сказал Н.Долженков. Interfax,
2.6.2009г.

– Национальная народная армия Алжира в апр.
тек.г. обезопасила 7426 мин, оставленных на тер�
ритории страны после войны. Местные СМИ со
ссылкой на военный источник во вторник сооб�
щили, что операция по разминированию террито�
рии началась в апр. тек.г.

Обезопасены, главным образом, противопехот�
ные мины и мины массового поражения, которые
были заложены колониальными войсками в ходы
французского колониального господства. Боль�
шинство этих мин было заложено в восточном и
западном пограничном районе. На 30 апр. в Алжи�
ре было заложено 390 тыс. мин, 330 тыс. из них –
противопехотные.  www.russian.china.org,
13.5.2009г.

– Алжир является самым крупным по террито�
рии, численности населения, экономическому и
военному потенциалу государством Магриба. Это
обстоятельство подпитывает амбициозность ал�
жирских руководителей, их стремление закрепить
ведущую роль АНДР в регионе. В условиях слож�
ной военно�политической обстановки в Северной
Африке Алжир считает необходимым иметь бое�
способные вооруженные силы и применять их в
целях защиты суверенитета и территориальной це�
лостности страны. Армия также привлекается для
пресечения деятельности экстремистских и терро�
ристических группировок и организаций, которые
стремятся дестабилизировать общественную
жизнь страны и насильственно свергнуть консти�
туционный строй.

На современном этапе военное строительство в
Алжире ведется с учетом таких факторов, как сох�
раняющаяся угроза безопасности государства со
стороны исламистских экстремистских и террори�
стических организаций и группировок, стремле�
ние руководства АНДР в условиях имеющихся по�
литических разногласий и территориальных спо�
ров с соседними странами поддерживать военное
превосходство над ними (прежде всего, речь идет о
Марокко), а также желания Алжира активно уча�
ствовать в международных миротворческих опера�
циях.

Значительное влияние на военное строитель�
ство в АНДР оказывало и продолжает оказывать то
обстоятельство, что на всем протяжении истории
независимого Алжира фактически отсутствовала
реальная угроза развязывания крупномасштабно�
го военного конфликта с соседними государства�
ми, а наращивание военной мощи происходило
главным образом в интересах достижения полити�
ческих целей, прежде всего – обеспечения лиди�
рующего положения республики в Магрибе.

Военно�доктринальные установки, действую�
щие в Алжире, в качестве главной задачи воору�
женных сил определяют противостояние любому
диктату со стороны государств региона и обеспе�
чение проведения республикой независимой вне�
шней политики. Они предусматривают обеспече�
ние национальной безопасности страны путем ис�
пользования совокупности всех имеющихся в рас�
поряжении государства средств, отдавая приори�
тет политико�дипломатическим, а также иным не
силовым методам.

В последние годы ВС АНДР интенсивно разви�
ваются, на их вооружение поступает закупаемая за

рубежом современная боевая и вспомогательная
техника. Предпринимаются шаги по налажива�
нию собственного военного производства. При�
нимаются меры по улучшению качества боевой
подготовки Национальной народной армии
(ННА). В армии регулярно проводятся учения со�
единений и частей всех видов ВС, в т. ч. крупные и
с боевыми стрельбами. В ходе учений отрабатыва�
ются различные приемы ведения военных дей�
ствий и на практике осваиваются новые виды во�
оружения, поступающие в войска. Неуклонно уве�
личивается финансирование вооруженных сил.
Если в 2005г. военные расходы АНДР составили
2,87 млрд.долл., в 2007г. – 3,69 млрд.долл., то на
2009г. военному ведомству выделено уже 6,25
млрд.долл., или 15% бюджета страны. Алжир
прочно занимает первое место в Африке по воен�
ным расходам, опережая такие государства как
Египет и ЮАР.

Главной задачей военного строительства в Ал�
жире на современном этапе считается реформиро�
вание ННА путем отказа от «тяжелой армии» со�
ветского типа, укомплектованной в основном
призывниками. С целью повышения боевых воз�
можностей вооруженных сил разработана и реали�
зуется программа их модернизации. Она предус�
матривает совершенствование системы управле�
ния войсками, оснащение всех видов ВС совре�
менной боевой техникой, развитие средств развед�
ки и РЭБ. Особое внимание уделяется укрепле�
нию сил для борьбы с террористическими и бан�
дитскими формированиями. С этой целью пред�
полагается создание дополнительных подразделе�
ний спецназа, их оснащение специальной техни�
кой и средствами.

Военно�политическое руководство АНДР
предполагает постепенно перейти на контрактный
принцип комплектования вооруженных сил. Из
147 тыс. военнослужащих ННА 80 тыс. – это сол�
даты, служащие по призыву. Причем ВВС, ПВО и
ВМС комплектуются только за счет набора добро�
вольцев. В 2006г. в Алжире принят закон «О стату�
се военнослужащих ННА», который предусматри�
вает постепенный переход комплектования ВС
только на контрактной основе. В законе также го�
ворится о необходимости модернизации армии,
повышении профессионального уровня военно�
служащих, усилении власти президента в воору�
женных силах. Документ определяет права лично�
го состава, единые нормы набора воен�нослужа�
щих на конкурсной основе, декларирует соответ�
ствие статуса военнослужащих ННА нормам меж�
дународного права, равенство мужчин и женщин в
армии.

Программы модернизации сухопутных войск
основной акцент делают на повышение мобиль�
ности механизированных и танковых соединений,
оснащение войск современной и модернизиро�
ванной техникой, в т. ч. танками и другими брони�
рованными машинами, противотанковыми сред�
ствами, артиллерией, средствами войсковой ПВО.
Поступившие на вооружение ННА российские
танки Т�90С (180 ед.) являются наиболее совре�
менной и мощной боевой машиной этого класса в
странах Магриба. Модернизация российских
БМП�2 значительно повысила их тактико�техни�
ческие характеристики. Для замены устаревших
артиллерийских систем рассматриваются вариан�
ты закупки в ЮАР 155�мм самоходных гаубиц
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(СГ) G�6 или китайских СГ SH�1(155�мм) и SH�2
(122�мм). Во Франции предполагается приобрести
системы управления огнем артиллерии Caesar.

Для повышения боевых возможностей ВВС
осуществляется обновление и модернизация пар�
ка самолетов и вертолетов, ведется строительство
новых военно�воздушных баз. Основу боевой мо�
щи ВВС ННА на обозримую перспективу составят
российские фронтовые бомбардировщики Су�
24М (28 ед.) и многоцелевые истребители Су�
30МКА (28 ед.). Поставка последних завершится в
2009г. Рассматривается вопрос о закупке еще 16
самолетов Су�30. Также предполагается приобре�
сти новые партии БПЛА, транспортных и боевых
вертолетов. Алжир намерен иметь эффективную
систему ПВО страны. В России намечено закупка
ЗРС С�300ПМУ�2 «Фаворит» (8 дивизионов).

Планируется создание единой комплексной
системы РЭБ для ВВС и ПВО. АНДР активно ук�
репляет свои ВМС, модернизирует и обновляет их
корабельный состава и вооружение. В России про�
изводится ремонт и модернизация кораблей со�
ветской постройки, а также строятся две подвод�
ные лодки пр. 636, оснащенные новейшим ракет�
ным комплексом «Club�S». Франция получила за�
каз на постройку 21 сторожевого катера. В апр.
2009г. объявлено о планах постройки за рубежом,
скорее всего в Германии, двух фрегатов на 2 млрд.
евро.

Отсутствие в АНДР развитой военной промы�
шленности ставит страну на длительную перспек�
тиву в зависимость от поставок вооружений из�за
рубежа. Руководство Алжира в сфере ВТС придер�
живается курса на диверсификацию источников
приобретения вооружения и военной техники.
Учитывая, что большая часть оружия ННА пред�
ставлена советскими (российскими) образцами,
наша страна, по всей видимости, продолжит зани�
мать ведущие позиции на алжирском военном
рынке. ВТС поддерживаются также с Францией,
Италией, Испанией, Китаем, Украиной, ЮАР и
некоторыми другими странами.

Алжир в течение длительного времени рассма�
тривал НАТО в качестве враждебной, агрессивной
организации, но сейчас «альянс превратился в
партнера, с которым интересно и даже первосте�
пенно важно сотрудничать». АНДР присоедини�
лась к программе диалога с НАТО в рамках т.н.
Средиземноморской инициативы. Происходит
расширение контактов по военной линии: увели�
чиваются поставки в АНДР оружия и военной тех�
ники, растет число военнослужащих ННА, напра�
вляемых на учебу в страны Запада, происходит об�
мен военными делегациями. ВМС АНДР стали
постоянным участником совместных учений с
флотами НАТО в Средиземном море.

Предполагается участие ННА в операциях по
поддержанию мира в Средиземноморье под эги�
дой НАТО. Налаживается взаимодействие по во�
просам борьбы с терроризмом. Эксперты альянса
привлекаются к разработке программ модерниза�
ции алжирских ВС. В АНДР считают, что «участие
в диалоге с самой большой военной организацией
мира предоставляет Алжиру возможность разра�
ботать и принять новую национальную стратегию
безопасности и обороны, т.к., приобщаясь к этому
процессу, он извлечет выгоду как от сотрудниче�
ства с организацией в целом, так и с отдельными
ее участниками».

В целом линия на укрепление национальных
ВС отражает намерение правящих кругов страны
поддерживать и укреплять статус Алжира как
признанной региональной державы. Происходя�
щие позитивные сдвиги в военном строительстве
дают основание полагать, что запланированные
мероприятия по модернизации ННА, повышению
ее боевой мощи будут и дальше успешно реализо�
вываться. www.iimes.ru, 11.5.2009г.

– Самой громкой новостью янв. из Алжира ста�
ло сообщение о том, что по меньшей мере 40 бое�
виков «Аль�Каиды в странах исламского Магри�
ба» (АКМ), проходивших подготовку в одном из
тренировочных лагерей на территории Алжира,
умерли от чумы. Если это сообщение соответству�
ет действительности, оно подтверждает одно:
«Аль�Каида» продолжает вынашивать планы при�
менения оружия массового поражения (ОМП), и
рано или поздно это произойдет.

По данным СМИ, о том, что среди террористов
распространяется смертельная болезнь, опусто�
шившая Европу в средние века, стало известно по�
сле обнаружения трупа одного из погибших. Эпи�
демия началась в формированиях АКМ, базиро�
вавшихся в провинции Тизи�Узу. Похоронив мер�
твых, боевики АКМ во главе с «эмиром» организа�
ции Абдельмалеком Друкделем были вынуждены
оставить насиженные годами места базирования.
Теперь лидеры террористов опасаются, что выжив�
шие сдадутся, чтобы избежать страшной смерти.

Эту информацию подтвердил для «Вашингтон
таймс» «высокопоставленный сотрудник амери�
канской разведки». По его оценке, тем самым у
«Аль�Каиды» сорвались испытания ОМП. Под�
тверждение этому было получена из перехвачен�
ного разговора между Друкделем и высшим руко�
водством «Аль�Каиды». В нем главарь АКМ гово�
рил об утечке некоей «биологической или химиче�
ской субстанции». Впрочем, американская раз�
ведка не подтвердила факт гибели десятков боеви�
ков АКМ. www.iimes.ru, 17.2.2009г.

– Минобороны РФ приняло решение о закупке
крупной партии истребителей по бывшему алжир�
скому контракту на 25 млрд. руб., сообщил вице�
премьер РФ Сергей Иванов в ходе заседания пре�
зидиума правительства. «Решен вопрос с закупкой
минобороны партии истребителей по бывшему
алжирскому контракту на 25 млрд. руб. Это уже со�
стоялось», – сказал С.Иванов.

Контракт между Алжиром и «Рособоронэк�
спортом» на поставку 34 истребителей МиГ�
29СМТ был заключен в 2006г. Его стоимость, по
неофициальным данным, составила 1,28
млрд.долл. Поставку самолетов планировалось
осуществить по системе trade�in, т.е. взамен новых
самолетов корпорация «МИГ» получила бы нахо�
дящиеся на вооружении ВВС Алжира старые
МиГ�29. Получив в 2006/7г. 15 самолетов, Алжир
прекратил приемку, заявив о ряде выявленных не�
исправностей – после этого самолеты было реше�
но вернуть РФ.

МиГ�29СМТ представляет собой качественно
новую версию легкого фронтового истребителя
МиГ�29. Он имеет в своем арсенале широкую но�
менклатуру различного авиационного вооружения
класса «воздух�воздух» и «воздух�поверхность».
Interfax, 9.2.2009г.

– Еще в начале 2006г. в кругах торговцев ору�
жием прошел слух, что Россия пытается заклю�
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чить крупнейшую сделку по поставке современно�
го оружия в Алжир. Тогда специалисты предпола�
гали, что речь идет о продаже танков, истребите�
лей и зенитных установок на 4 млрд.долл.

Авторитетное издание Defense Industry Daily
сообщает о том, что «по всей видимости предста�
вительной российской делегации удалось заклю�
чить сделку на 7,5 млрд.долл.».

И для «Рособоронэкспорта», и для политиче�
ской верхушки России подобный контракт обеща�
ет стать настоящим триумфом. «Алжирский па�
кет» станет крупнейшей сделкой по продаже ору�
жия постсоветской Россией. За последние два года
объем продаж оружия на внешнем рынке всем
клиентам не превышал 6 млрд.долл. Вестник Из�
раиля, 16.1.2009г.

– Военно�воздушные силы России получат в
течение этого года 34 новейших истребителя МиГ�
29 СМТ и МиГ�29 УБТ, которые предназначались
для Алжира, сообщили в минобороны РФ. «Меж�
ду минобороны РФ и РСК «МИГ» подписан кон�
тракт на поставку 28 истребителей МиГ�29 СМТ в
ВВС страны на 20 млрд. руб.», – сказал высокопо�
ставленный источник российского военного ве�
домства.

По его словам, в ближайшее время будет решен
вопрос и о закупке шести учебно�боевых истреби�
телей МиГ�29 УБТ, которые также должны были
поставляться в Алжир.

Контракт на поставку 34 МиГ�29 на сумму 1,28
млрд.долл. в Алжир был заключен в 2006г. Однако
в 2008г. Алжир отказался от этого контракта, со�
славшись на технические проблемы. В частности,
алжирская сторона утверждала, что на новых са�
молетах стоят старые агрегаты, и поэтому 15 уже
поставленных самолетов были возвращены в Рос�
сию.

Между тем проведенные в России испытания
подтвердили высокие боевые качества этих истре�
бителей. РИА «Новости», 13.1.2009г.

– Прошла в Алжире 1 дек. 5 встреча представи�
телей стран�участниц Средиземноморской орга�
низации по сотрудничеству в борьбе с наркотика�
ми (MedNET). В ходе этой встречи гендиректор
алжирского Национального офиса по борьбе про�
тив наркотиков и токсикомании Абдельмалек
Сайех заявил, что его страна хотели бы расширить
число участников MedNET за счет всех без исклю�
чения стран региона.

MedNET функционирует с мая 2006г. с задачей
содействовать налаживанию сотрудничества меж�
ду странами средиземноморского региона в борь�
бе с наркотиками. В наст.вр. участниками про�
граммы являются Алжир, Испания, Италия, Ли�
ван, Марокко, Португалия, Тунис и Франция.

По данным Сайеха, алжирские спецслужбы за 9
месяцев 2008г. захватили 18 т. гашиша. Арестова�
ны свыше 2 тысяч человек, причастных к деятель�
ности наркомафии. Наиболее крупные захваты
были произведены на западе страны в районе го�
рода Оран. Он отметил, что к настоящему времени
произошло сращивание наркомафии и междуна�
родного терроризма, поскольку «средства от про�
дажи наркотиков идут на финансирование терро�
ризма». Он же указал и на главный источник га�
шиша. По его словам, Алжир является соседом
«крупнейшего в мире производителя гашиша,
дающего 60% от общемирового производства». В
этой связи он указал на необходимость налажива�

ния более тесного сотрудничества между спец�
службами Алжира и Марокко в борьбе с наркотра�
фиком. www.iimes.ru, 11.1.2009г.

– В конце дек. шеф алжирской полиции Али
Тунси уволил гендиректора входящей в его ведом�
ство Службы общей разведки (контрразведка), а
также более 10 старших офицеров этого ведомства.
Как сообщили алжирские СМИ, это произошло
после проведения «внутреннего расследования от�
носительно ведения ряда дел, и в частности, свя�
занных с терроризмом». Внутреннее расследова�
ние велось, в частности, против руководителя сто�
личного подразделения Службы общей разведки,
комиссара столичного района Баб эль�Уэд, а так�
же еще одного высокопоставленного сотрудника
службы. Они обвиняются в том, что исказили в
служебном докладе данные, касавшиеся прони�
кновения в ряды службы террориста, который под
подложными документами сумел поступить на
учебу в Высшую школу полиции.

Расследование этого дела повлекло за собой пе�
ретряску всей Службы общей разведки, главным
образом – в больших городах. Так, уголовное дело
заведено против главы Службы в г.Оран и всех ее
местных сотрудников. Они обвиняются, в частно�
сти, «в преступной небрежности при ведении дел,
касавшихся лиц, причастных к террористической
деятельности». Такие же упущения были обнару�
жены у офицеров Службы общей разведки в г.Ан�
наба. Газеты напоминают, что не так давно офи�
цер этой службы Самир Бенмохаммед был осуж�
ден на три года тюрьмы за то, что «рискнул осу�
дить мафиозную практику своих коллег, в т.ч. тех
из них, за которых теперь взялась служба соб�
ственной безопасности алжирской полиции».
www.iimes.ru, 11.1.2009г.

– В дек. алжирское официальное информа�
ционное агентство АПС привело данные о ходе
работ по уничтожению минных полей, оставших�
ся в «наследство» от французов в восточных и за�
падных районах Алжира после войны за независи�
мость (1954�62гг.). Только в течение нояб., по дан�
ным АПС, в этих районах были обнаружены и
уничтожены 13 тысяч мин различного типа, в т.ч.
11 тысяч – противопехотных. Эту работу проводят
саперные подразделения Национальной народной
армии (ННА) Алжира. Всего с начала операции
пиротехники ННА обнаружили и уничтожили 343
тыс. мин, в т.ч. 288 – противопехотных. www.ii�
mes.ru, 11.1.2009г.

– Заметным событием дек. стали публикации в
ряде еженедельников больших статей о «великом
немом» – королевских вооруженных силах (КВС).
Ранее подобная тема была закрыта негласным табу
наряду с такими традиционными темами, как осо�
ба монарха, ислам и марокканская принадлеж�
ность Западной Сахары. Главный лейтмотив этих
публикаций – какие задачи стоят в современных
условиях перед вооруженными силами страны с
учетом развернувшейся региональной гонки во�
оружений, в которой наряду с королевством ак�
тивно участвует его сосед – Алжир.

Вопреки очевидному, «Репортер», в частности,
пытался утверждать, что «Марокко не имеет ни
малейшего намерения вести войну ни против Ал�
жира, несмотря на то недружелюбие, которое про�
являет сосед с Востока, ни против Испании, хотя
Рабат продолжает добиваться передачи под марок�
канскую юрисдикцию испанских анклавов Сеуты
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и Мелильи». По мнению еженедельника, КВС
имеют «другие цели, главная из них – парирова�
ние угроз, исходящих из Сахеля, причем эти угро�
зы касаются не только королевства, а безопасно�
сти всего североафриканского региона». Очевид�
но, что под «угрозой из Сахеля» подразумевается
угроза, исходящая от «Аль�Каиды в странах
исламского Магриба» (АКМ).

Вторая по значимости цель КВС – противо�
стояние «различным видам незаконного трафика
на севере и юге наших территорий», и в первую
очередь – незаконной иммиграции и наркоторго�
вле. Оба эти явления, справедливо замечает еже�
недельник, имеют трансграничный характер, и
напрямую затрагивают Марокко с учетом геогра�
фического положения королевства. Он утвержда�
ет, что отмеченные Евросоюзом успехи в борьбе с
этими явлениями достигнуты во многом благода�
ря тому, что этими проблемами занялись КВС.

Среди других «первоочередных задач» КВС
еженедельник называет защиту территориальной
целостности страны в условиях, когда «искус�
ственная напряженность поддерживается Фрон�
том Полисарио и Алжиром», а также готовность
КВС к участию в миротворческих операциях под
эгидой ООН. Простой анализ этих четырех задач
КВС с учетом того, какие вооружения закупило
Марокко за последнее время (истребители Ф�16,
фрегаты, средства ПВО и т.д), а также если вспом�
нить о строительстве военно�морской базы в
Ксар�Сегире, приводит к очевидному выводу, что
вопреки выкладкам «Репортера» главнейшей для
КВС остается задача поддержания регионального
баланса сил с Алжиром, а не что�либо другое.

«Репортер» напоминает одну из сугубо марок�
канских реалий недавнего прошлого – военный
бюджет страны многие годы оставался закрытой
темой для парламента, а все решения по нему при�
нимаются во дворце. Эта практика вела свой от�
счет с 1977г., когда в разгаре была война за сахар�
ские провинции. Тем не менее, утверждает ежене�
дельник, КВС за последние три года якобы пере�
стали являть собой «великого немого». Среди под�
тверждений этого еженедельник называет то, что
КВС перестали скрывать факты краж оружия из
военных казарм, а также случаи проникновения
исламистов в их ряды.

Дискутируя с «Репортером», следует заметить,
что зная марокканские реалии и недавнюю исто�
рию, действительно имевшее место предание
гласности всех этих фактов можно списать не на
пресловутую большую открытость КВС, а на эл�
ементарную борьбу среди руководителей различ�
ных силовых структур за право быть преданней�
шим из преданных. Им есть за что бороться. Тот
же «Репортер» напоминает, что после двух неудач�
ных покушений на короля Хасана П в начале 70гг.
прошлого столетия с участием военных монарх
фактически воспитал новую, лояльную ему воен�
ную верхушку, распределяя среди ее представите�
лей лицензии на морское рыболовство, транс�
портные и торговые компании, эксплуатацию
других природных богатств страны, а также сделал
армию профессиональной. Однако, напоминает
«Репортер, представители этого поколения, до сих
пор находящиеся у руля КВС, находятся в более
чем преклонном возрасте. Поэтому еженедельник
считает неизбежным их уход в ближайшее время.
Остается только узнать, кто придет им на смену,

кому отдаст предпочтение Мохаммед У1. Возмож�
но, именно это обстоятельство и объясняет более
высокий уровень «открытости» КВС, на который
обратил внимание «Репортер»?

Еще один примечательный сигнал, подтвер�
ждающий нашу версию и опровергающий версию
«Репортера» – 21 нояб. Палата представителей
(нижняя палата марокканского парламента)
утвердила закон о бюджете страны на 2009г. Со�
гласно новому закону, королевство выделило на
финансирование КВС невиданную ранее сумму –
34,5 млрд. дирхамов (3,4 млрд. евро или 15%бю�
джета) при том, что еще четыре года назад этот по�
казатель составлял «всего» 12 млрд. дирхамов. В
намерения Мохаммеда У1 входит и создание основ
военной промышленности – в ближайшие годы
он намерен создать промышленный потенциал,
способный производить боеприпасы и легкое
стрелковое вооружение. Интересная деталь: нес�
колько месяцев назад марокканские СМИ сооб�
щили, что инструкторы из некоей южноамерикан�
ской страны приступили к подготовке 10 тысяч
марокканских военнослужащих тактике парти�
занских действий. Для чего? Ответов на этот во�
прос два. Либо для того, чтобы направлять этих во�
енных для партизанских действий в другие стра�
ны, либо для действий на территории собственной
страны в случае, если какая�то часть ее будет окку�
пирована. Второй вариант при этом представляет�
ся более правдоподобным, если вспомнить, что до
сих пор не урегулирована проблема о будущем са�
харских провинций.

Марокканские СМИ отмечают, что Мохаммед
У1 пытается изменить существовавшую ранее
практику закупок вооружений, когда значитель�
ные суммы оседали в карманах проводивших пе�
реговоры генералов в виде пресловутых «откатов».
Теперь конкретные решения принимаются либо
на самом высоком уровне, либо по итогам тенде�
ров. А за тем, чтобы любители «откатов» ничего не
получили, следит по поручению монарха руково�
дитель его разведки и доверенный друг Ясин Ман�
сури. Об еще одной особенности марокканских
реалий сообщил в дек. еженедельник «ТельКель».
По его данным, за последнее время Ирак стал тем
местом, где марокканцы активно воюют друг про�
тив друга: одни в рядах «Аль�Каиды», другие – под
знаменами американской армии. Последних, по
данным еженедельника, насчитывается не менее
1300 чел.

Как правило, путь для марокканца в джи�ай до�
статочно прост – сначала выигрыш в лотерее на
право обладания заветной «зеленой карты», затем
– столкновение с американскими реалиями, где
он оказывается никому не нужным, после чего
следует решение завербоваться на войну. В начале
войны в Ираке вербовщики предпочитали только
лиц, имеющих американские паспорта. Но поз�
днее, столкнувшись с нехваткой «пушечного мя�
са», Пентагон стал набирать новобранцев и среди
обладателей «зеленых карт».

Как правило, марокканцев сначала использо�
вали в качестве переводчиков. За эту работу им
платили до 135 тысяч долл. в год. Их же использо�
вали при допросах пленных иракцев. Затем их на�
чали назначать на должности в боевых подразде�
лениях. Для многих из них служба в Ираке ускори�
ла получение американского гражданства, равно
как для некоторых из них – и переход в мир иной.
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В начале дек. в студенческом городке университе�
та в Агадире вспыхнули выступления студентов –
выходцев из сахарских провинций. По одной из
версий, в качестве детонатора для этих выступле�
ний послужила гибель двух из них, когда они бу�
квально приступом попытались забраться на гру�
зовик, следовавший в Западную Сахару. Этому
воспротивился водитель, который резким мане�
вром сбросил непрошенных попутчиков на доро�
гу. Сепаратисты из Фронта Полисарио сразу же
попытались придать политический оттенок сту�
денческим выступлениям.

23 дек. из Алжира пришел очередной многозна�
чительный сигнал, говорящий о том, что не следу�
ет ожидать быстрого урегулирования западноса�
харской проблемы. В тот день министерство энер�
гетики и шахт Алжира объявило об обнаружении
признаков наличия запасов углеводородов и золо�
та в районе алжирского г.Тиндуф, близ которого
находятся лагеря сепаратистов из Фронта Полиса�
рио. В дек. при полном молчании со стороны офи�
циальных источников марокканские СМИ сооб�
щили, что власти вступили в некий диалог с нахо�
дящимися в заключении теологами радикальной
группы «Ас�Салафия аль�Джихадия». Цель такого
шага – изучить, в какой мере теологи мароккан�
ского салафизма готовы отказаться от своих «джи�
хадистских устремлений». Со стороны властей в
диалоге участвуют представители спецслужб и
гендиректции пенитенциарных заведений, а также
Высшего совета улемов, со стороны салафистов –
Омар Хадуши и шейх Мохаммед Физази (послед�
ний отбывает 30�летний срок заключения по об�
винению в участии в вербовке боевиков�смертни�
ков, совершивших теракты 16 мая 2003г. в Касаб�
ланке). Чтобы облегчить диалог, теологам сал�
афизма предложено написать прошения о поми�
ловании. Уже известно, что Физази принял это
предложение. Что касается Хадуши, то он отверг
его, поскольку считает, что подача подобного про�
шения означает признание собственной вины в
инкриминированных ему деяниях.

Ряд марокканских политологов сразу же выра�
зил сомнение в целесообразности действий вла�
стей, напомнив, что те ведут пропагандистскую
кампанию против «мирного» крыла салафистско�
го течения, на словах отвергающего джихад в том
его виде, за который выступают радикалы.

30 дек. МВД Марокко опубликовало данные по
борьбе с наркотрафиком, из которых следует, что в
2008г. спецслужбы королевства захватили в общей
сложности 111 т. гашиша, предназначавшегося
для транспортировки в европейские страны. Этот
показатель немного ниже данных 2007г., когда бы�
ло перехвачено 118 т. гашиша. Рыночная стои�
мость захваченного в 2008г. ядовитого дурмана
оценивается в 4 млрд. евро. За минувший год
спецслужбы страны арестовали за участие в нар�
котрафике 600 иностранцев, в т.ч. 122 француза,
148 испанцев, 21 итальянца, 20 голландцев и 12
бельгийцев.

В докладе МВД страны утверждается о замет�
ном сокращении площадей нарконивы в горной
цепи Риф – с 134 тысяч га в 2003г. до 60 тысяч га в
2008г. «Чемпионство» по числу захватов и объе�
мам изъятых наркотиков прочно удерживает Тан�
жер (31 тонна), за ним следуют Агадир, Касаблан�
ка и Тетуан. Полицейские утверждают, что стал�
киваясь с постоянно растущими проблемами при

перевозке наркотиков по традиционным каналам,
наркомафия активно осваивает новые маршруты
– через северную часть Мавритании и юго�вос�
точные районы Марокко. В любом случае из до�
клада следует одно: Марокко стабильно удержива�
ет за собой сомнительную славу одного из главных
поставщиков «мягких» наркотиков в Европу.
В.В.Куделев. www.iimes.ru, 6.1.2009г.

– Два корабля ВМФ Алжира прибыли для ре�
монта на «Северную верфь», говорится в сообще�
нии пресс�службы судозавода. Корабли «Раис Ки�
лиш» и «Раис Али» прибыли согласно контракту
на ремонт и модернизацию второй пары кораблей
проектов 1234Э (ракетный крейсер) и 1159Т (сто�
рожевой корабль), заключенному между «Рособо�
ронэкспортом» и министерством национальной
обороны Алжира.

ОАО «Северная верфь» по контракту является
генеральным исполнителем. Сумма контракта не
раскрывается. Срок ремонта кораблей – 22 меся�
ца, модернизация достигнет 60%. Два аналогич�
ных корабля уже проходят ремонт и модерниза�
цию на «Северной верфи». В рамках этих заказов
выполнен большой объем работ по замене, в част�
ности, наружной обшивки, наружного борта, пе�
реборок, палуб, отмечается в сообщении. Переда�
ча первой пары кораблей ВМФ Алжира намечена
на конец 2009г.

«Северная верфь» – одно из крупнейших судо�
строительных предприятий России, специализи�
рующееся на строительстве боевых кораблей для
ВМФ. Основным акционером «Северной верфи»
является ЗАО «Объединенная промышленная
корпорация», которое контролирует 72,19% акций
верфи, государству в лице РФФИ принадлежит
20,96% акций. Interfax, 26.12.2008г.

– Подводная лодка проекта 636 для ВМС Ал�
жира застрахована на период испытаний «Русским
страховым центром» (РСЦ). Зампред правления
СОАО «Русский страховой центр» Андрей Сече�
нов, строительство в Санкт� Петербурге на «Адми�
ралтейских верфях» подлодки проекта 636 класса
«Кило» является для РСЦ одним из важных меж�
дународных проектов, по которому обеспечена
комплексная страховая защита. Подводная лодка
для ВМС Алжира была заложена в 2007г. и 20 нояб.
с.г. спущена на воду.

«На период строительства, монтажа оборудова�
ния и выхода лодки из дока РСЦ нес обязательства
по возмещению убытков от любых внезапных и
непредвиденных событий, которые могли приве�
сти к ее утрате или повреждению. РСЦ обеспечи�
вает страховую защиту лодки в ходе швартовоч�
ных, ходовых, государственных и приемо�сдаточ�
ных испытаний», – отметил А.Сеченов. Согласно
действующему договору страхования суммарный
лимит ответственности составляет несколько со�
тен млн.долл. Застрахованные риски защищены
международным перестраховочным облигатор�
ным договором. Подводная лодка проекта 636 яв�
ляется дальнейшим развитием подводной лодки
проекта 877ЭКМ. Сохранив все достоинства под�
водной лодки проекта 877ЭКМ, она выгодно от�
личается мощностью дизель�генераторов, скоро�
стью полного подводного хода, дальностью плава�
ния в режиме работы дизелей под водой (РДП) и
низким уровнем подводного шума. Боевая эффек�
тивность подводной лодки проекта 636 суще�
ственно повышена за счет установки на борту
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ударного ракетного комплекса «Клаб�С» в сочета�
нии с новыми перспективными комплексами ра�
диоэлектронного вооружения, обеспечивающих
его боевое применение. www.rusarabbc.com,
9.12.2008г.

– Иркутский авиационный завод (ИАЗ, входит
в ОАО НПК «Иркут») в понедельник доставил в
Алжир очередную партию истребителей, состоя�
щую из двух Су�30МКА, говорится в сообщении
завода. В сообщении отмечается, что на дек. за�
планирована поставка еще одной партии Су�
30МКА. Вновь прибывшие самолеты соберут спе�
циалисты Иркутского авиационного завода, затем
облет машин проведут летчики�испытатели ИАЗ.
После этого Су�30МКА будут официально переда�
ны заказчику. Interfax, 1.12.2008г.

– Проводить какую�то доработку бортовых ра�
диолокационных станций на возвращенных Ал�
жиром истребителях МиГ�29 в ближайшей перс�
пективе нет никакой необходимости, т.к. эти ма�
шины демонстрируют уникальные боевые харак�
теристики. В этом убежден гендиректор корпора�
ции «Фазотрон�НИИР» Юрий Гуськов.

«ВВС очень высоко оценили боевые и летно�
технические характеристики этих самолетов. Пла�
нируется, что все 34 МиГ�29СМТ, которые пред�
назначались для поставки в Алжир, будут переда�
ны российским ВВС. Главком ВВС генерал�по�
ловник Александр Зелин недавно выполнил полет
на одной из этих машин и лично убедился в их но�
визне и качестве», – сказал Ю. Гуськов на авиа�
ционно�космическом салоне «Фарнборо�2008».

По его словам, в течение ближайших двух лет
истребители будут эксплуатироваться в той кон�
фигурации, в какой они поставлялись в Алжир,
т.е. в варианте СМТ. Он не исключил, что в даль�
нейшем эти самолеты могут быть усовершенство�
ваны.

По словам Ю.Гуськова, российские ВВС, ско�
рее всего, не ограничатся закупкой только 34 са�
молетов, которые готовились для поставки в Ал�
жир. «Мы чрезвычайно удовлетворены, что на�
шим военным летчикам машины понравились. И
радар понравился», – сказал Ю.Гуськов. Interfax,
17.7.2008г.

Ангола

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Аркадий Гайдамак – личность известная во

многих странах. Он торговал нефтью из Анголы,
участвовал в спасении французских летчиков в
Сербии, помогал реструктурировать ангольский
долг перед бывшим СССР. В 2000г. против Гайда�
мака во Франции открыли дело по обвинению в
незаконной поставке оружия в Анголу и корруп�
ции. 27 окт. суд Парижа заочно приговорил его к
шести годам тюрьмы за незаконную торговлю ору�
жием и уход от налогов. На днях его адвокаты по�
дали апелляцию, и до ее рассмотрения приговор
не считается вступившим в силу. Гайдамак гово�
рит, что в ближайшие годы не планирует зани�
маться бизнесом: «У меня достаточно проблем,
которые необходимо решить, – поправить здоро�
вье, заниматься судебными тяжбами во Франции,
чтобы доказать свою невиновность».

• 27 окт. суд Парижа заочно вынес приговор
вам и французскому нефтетрейдеру Пьеру Фаль�
кону. По данным следствия, в 1993�98гг. вы с ним

через его фирму Brenco в обход санкций ООН про�
тив Анголы поставляли туда оружие.

По отношению к государственным структурам
Анголы не было эмбарго, это все медийный вымы�
сел. Никогда не было продаж оружия через какие�
либо французские структуры, все поставки осу�
ществлялись российскими госкомпаниями или
аффилированными с ними структурами. В упоми�
наемой следствием словацкой компании [ZTS
Osos] главным акционером являлась госкомпания
«Спецвнештехника» (сейчас – «Росвооружение»).
Сам я никогда не участвовал в поставках военного
оборудования. Моя роль заключалась в продаже
нефтяных гарантий и оплате госпредприятиям по�
ставленного оборудования. Финансовые потоки
госорганизаций шли через банк BNP Paribas, ко�
торый в течение 1993�95гг. не заметил каких�либо
нарушений. В России я закупал для Анголы грузо�
вики и транспортные вертолеты. Нефть продавал
только Glencore по долгосрочным контрактам.
Glencore обеспечивал мне финансирование через
французские банки.

• Но, наверное, у французских следователей
были серьезные доказательства. Одним из обви�
няемых по этому делу проходит сын президента
Франсуа Миттерана.

Это дело – чистая политика. Расследование по
делу незаконных продаж оружия в Анголу нача�
лось в 2000г., когда влиятельный французский по�
литик Шарль Паскуа заявил о намерении участво�
вать в президентских выборах 2002г. На него было
открыто четыре дела, а самую большую огласку
получил «Анголагейт». Главное было не допустить
Паскуа к участию в президентских выборах, т.к.
оно не позволило бы Жаку Шираку переизбраться
на второй президентский срок. Надо было любым
путем снять Паскуа с выборов. Сын Миттерана не
имел отношения к каким�либо сделкам с Анголой,
а был лишь другом и партнером Пьера Фалькона,
они строили завод по переработке рыбы в Маври�
тании.

• Паскуа заявил телеканалу France2, что «об эт�
их поставках [оружия] знали и президент Фран�
ции, и премьер�министр, и большинство мини�
стров». Значит, они были? И еще он сказал, что вы
работали на французскую разведку DST.

Кем я мог работать на французскую разведку?
Я просто человек. Есть, наконец, чувство тщесла�
вия. Я организовал четыре операции по спасению
французских военнопленных в 1995�97гг. и был
представлен к четырем правительственным награ�
дам (см. врез).

• Обвинение против вас выдвинуто в 2000г., а
приговор вынесен спустя девять лет. Почему дело
тянется до сих пор?

«Анголагейт» тянулся 10 лет, и все, кто участво�
вал в нем, сделали невероятную карьеру. Следова�
тель Куруа, вызванный специально для этого дела
из провинции, сегодня – генпрокурор Франции.
Многие превратили этот процесс в доход, трам�
плин для карьеры: журналисты, работники миню�
ста и многие другие. Как можно им теперь призна�
ться, что все это не так? Из меня создали «дежур�
ный негативный образ», который можно добавить
в любую ситуацию, чтобы сделать ее пикантнее.
Например, в 2005г. во Франции пытались раскру�
тить дело Clearstream, чтобы в 2007г. не допустить
к выборам Николя Саркози. Смысл этой фальси�
фикации в том, что будто бы в Люксембурге суще�
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ствовал банк Clearstream, куда я переводил деньги
на счет Саркози. На самом деле такого банка не
было, фальшивка была быстро обнаружена, а Сар�
кози стал президентом Франции.

• Почему вы в 1972г. поехали именно во Фран�
цию?

Париж, французская история, язык меня увле�
кали. Я знал хорошо французский еще в Москве,
собирал марки, а вся филателистическая литера�
тура издается на французском языке. Я закончил
двухгодичные курсы инженеров по электронике в
Париже, и это помогло мне начать карьеру техни�
ческого переводчика. В начале 1980гг. я стал по
тем временам средней руки предпринимателем,
организовал предприятия, которые делали техни�
ческую документацию и переводы. По этой работе
я и познакомился с Шарлем Паскуа, еще задолго
до того, как он стал министром внутренних дел.
Тогда же у меня появилось много влиятельных
знакомых из СССР. Когда советские делегации
приезжали во Францию, я часто принимал участие
в различных переговорах, в т.ч. и политических. К
концу 1980гг. у меня были правильные источники
информации о том, что происходит в СССР.

• Может быть, поэтому вас подозревали в свя�
зях с КГБ?

Я никогда не работал на КГБ. Я уехал из России
в 19 лет и вряд ли мог бы быть высокопоставлен�
ным офицером спецслужб или лидером престу�
пных организаций. Меня интересовал бизнес. Тог�
да осуществлялись большие проекты в области
энергетики, строились газо� и нефтепроводы. Ев�
ропа поставляла промышленное оборудование в
СССР. Я торговал цветными металлами, углем.
Больше в Казахстане работал. У меня в 1987г. было
СП с цирком Юрия Куклачева – цирк «Москва».

• А еще вы работали с Анголой и даже получи�
ли гражданство этой страны.

В 1993г. Фалькон представил меня ангольцам.
Он занимался продажей ангольской нефти. Фаль�
кон не был моим деловым партнером. Сделки, где
у нас были неформальные партнерские отноше�
ния, относятся лишь к продаже нефти. С конца
1995г. мы с Фальконом прекратили работать в Ан�
голе и с тех пор почти не виделись. Ангольское
гражданство мы с Фальконом получили одновре�
менно. Так я начал работать в Анголе, где в тот мо�
мент была сложная политическая и экономиче�
ская ситуация. Я уже был известным предприни�
мателем в СНГ и под гарантии нефтяных поставок
поставлял в Анголу различное оборудование для ее
нефтяной госкомпании. Я мог напрямую общать�
ся с высшим руководством Анголы.

• А гражданство ангольское зачем понадоби�
лось?

Африканская страна не пользовалась доверием
финансовых учреждений, а я смог продать нефтя�
ные гарантии и получить деньги вперед в виде кре�
дитов с Glencore. Эти деньги по распоряжению ан�
гольского правительства использовались для по�
ставок продуктов питания, промышленного обо�
рудования, транспорта. Для этого я получил ан�
гольское гражданство и звание советника МИД
Анголы. У меня был документ, что все мои дей�
ствия выполняются по поручению президента Ан�
голы.

• В конце 1990гг. вы участвовали в реструкту�
ризации ангольского долга перед Россией за 1996�
2000гг.

Я сам предложил руководству минфина вер�
нуть долг Анголы. На условиях Парижского клуба
Ангола должна была вернуть 16% от суммы долга в
5,5 млрд.долл. Я сделал так, что Ангола вернула
30% – 1,5 млрд.долл. Рассрочка могла бы быть 25
лет, а мы договорились на 20. В нояб. 1996г. дого�
вор был подписан, Ангола выдала минфину вексе�
ля на 1,5 млрд.долл. Был создан прецедент: долг
юридически погашен, и Россия таким образом
смогла получить на Западе большие кредиты на
льготных условиях. Россия вернула все деньги.
Ангола начала получать больше денег за продажу
своей нефти и в течение года отбила все деньги,
которые заплатила России.

• А вы за это получили от правительства Анго�
лы права на разработку морских нефтяных место�
рождений?

Я продавал нефть, а не добывал ее. В Анголе у
меня и сейчас остаются с/х предприятия и птице�
фермы. Компания называется «Терра�Верде».

• После выдвинутого в 2000г. Францией обви�
нения против вас вы вернулись в Израиль. И сразу
же купили иерусалимский футбольный клуб «Бей�
тар».

Сначала я ничем не занимался, пил вино. Я
очень много с собой вина из Франции привез. До
сих пор не все выпил. Т.к. дело было политиче�
ское, французы связались с израильскими спец�
службами. Начались негативные для моего ими�
джа заявления в прессе, и, чтобы расположить к
себе израильтян, я купил самый популярный в
стране футбольный клуб.

• А чем занималась консалтинговая фирма,
учрежденная вместе с бывшим шефом израиль�
ской разведки «Моссад» Дани Ятомом?

Я с Ятомом до этого был давно знаком. Мы рас�
сматривали возможность совместной работы по
оказанию консалтинговых услуг промышленной
безопасности, но проект так и не реализовался.

• У вас был бизнес с Львом Леваевым?
Я помог Леваеву наладить торговлю алмазами

из Анголы. Леваев стал одним из основных акцио�
неров в совместном с ангольским правительством
алмазном предприятии Ascorp в 1999г. Это была
первая компания, которая смогла лицензировать
продажу алмазов. У меня было 15% в холдинговой
строительной компании Леваева Africa Israel, но
эту долю мне пришлось продать из�за моих юри�
дических и медийных проблем. «Анголагейт» по�
стоянно раскручивался, меня не оставляли в по�
кое. Вся моя жизнь перевернулась.

• В 2005г. ваше имя фигурировало в сообще�
ниях о расследовании израильской полицией от�
мывания денег через банк Hapoalim.

Дело с Hapoalim обстояло так: бывший дирек�
тор одной из моих химических компаний в Казах�
стане решил купить предприятие, зарегистриро�
ванное в Голландии. Т.к. он был наемный человек
и у него не было банковских рекомендаций, я по�
просил под свою гарантию, чтобы Hapoalim выдал
ему комфортные письма. С помощью этих писем
он смог организовать необходимые переговоры и
купить на средства разных банков эту голландскую
компанию. И вот считается, что это отмывание,
иначе зачем бы это банк Hapoalim давал рекомен�
дательные письма. Якобы мы ввели в заблуждение
продавца – ABN Amro: Hapoalim представил реко�
мендательное письмо покупателю. В итоге, как из�
вестно, 1 окт. израильская прокуратура предъяви�
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ла мне обвинение в мошенничестве и отмывании
175 млн.долл.

• Почему в 2008г. вы решили баллотироваться
на пост мэра Иерусалима?

Я стал плотно заниматься общественной дея�
тельностью, и против меня развернули большую
пиар�кампанию. Я был владельцем популярной
футбольной команды и больницы в центре Иеру�
салима, а во время ливанской войны вывез из�под
обстрела 27 000 чел. За 48 часов я построил лагерь
для беженцев, вывозил на автобусах. В Израиле я
единственное гражданское лицо, награжденное
военным орденом. Я надеялся, что общественная
деятельность поможет. Но несмотря на это… ока�
залось, что выборы проиграл.

• И в дек. 2008г. вы уехали из Израиля в Россию?
Я уехал из Израиля, мне необходимо было сме�

нить обстановку. Помимо этого пошатнулось здо�
ровье. Я не знаю, где я буду жить, пока в России.

• Почему тогда в 2000г. не поехали сразу из
Франции в Россию?

Думаю, что это была моя ошибка. Мне каза�
лось, что в Израиле я пережду первое время, а по�
том докажу свою невиновность. Надо было в Рос�
сию ехать. Французские «недоброжелатели» свое�
го добились, они меня сломали за эти 10 лет.

• Насколько серьезно ангольское дело отрази�
лось на вашем бизнесе?

Неправильное управление финансовыми пото�
ками, с одной стороны, создает видимость денег, а
с другой – приводит к финансовому краху. А вся
эта история с юридическими и медийными про�
блемами длится много лет. Этим хорошо пользо�
вались коллеги, партнеры по бизнесу. Когда я был
председателем совета директоров «Роскредита», я
участвовал в ряде проектов, а вышел оттуда без
всякой компенсации. Этим пользовались все.

• Каково ваше финансовое состояние?
У меня нет состояния.
• А как же бизнес в России?
У меня нет бизнеса в России. Мне все приш�

лось продать. Самые удачные медийные россий�
ские проекты – «Объединенные медиа» и «Бизнес
ФМ» – я начал с нуля и продал два месяца назад
Владимиру Лисину. «Агросоюз» я продал Ивану
Тырышкину, у него финансовый и зерновой биз�
нес. «Мелеузовские минеральные удобрения» –
одному из подразделений «Газпрома». «Москов�
ские новости» пришлось отдать бесплатно, но они
были убыточными.

• Почему вы не обращаетесь за получением
российского гражданства?

У меня есть гражданства Франции, Анголы,
Израиля, Канады. Нет ничего, что помешало бы
мне получить и российское. Я с огромным уваже�
нием отношусь к России, но за получением граж�
данства не обращался. Я до конца намерен Фран�
ции объяснять, что я прав и что преследование
против меня имеет политическую подоплеку.

• Вы скучаете по Франции?
Да, и больше всего по Парижу. Я по духу пари�

жанин, не обязательно быть французом, чтобы
быть парижанином. Я бы хоть сейчас вернулся во
Францию. Это моя страна, я прожил в ней всю
сознательную жизнь. Если бы дело было за мной,
я туда, конечно, вернулся сегодня бы.

Как Гайдамак помог Франции
В 1995г. шла война на территории бывшей

Югославии. Французская армия воевала против

сербов на стороне НАТО. Осенью 1995г. двое
французских летчиков были захвачены сербами на
территории Боснии. Министр внутренних дел
Франции Шарль Паскуа попросил Гайдамака по�
мочь. Гайдамак вспоминает: «С [тогдашним ди�
ректором ФСБ Михаилом] Барсуковым меня поз�
накомил глава его аппарата, генерал�лейтенант
Осадчий. У меня было сопроводительное письмо
министра внутренних дел Франции Паскуа. Меня
сопровождал высокопоставленный сотрудник
МВД Франции, бывший военный комендант Па�
рижа Жан�Шарль Маршиани, так же получивший
три года тюрьмы за незаконную поставку оружия в
Анголу. Мы вылетели в Белград на моем самолете,
руководителем группы с российской стороны был
полковник Владимир Кулиш, потом подключился
к операции полковник СВР Валентин Одинцов. И
у них были свои структуры на территории бывшей
Югославии, и Кулиш уже через несколько дней
лично встретился с летчиками. Опасаясь за судьбу
свою и летчиков, еще два месяца мы переезжали в
Югославии с одного места на другое, прежде чем
вернулись во Францию».

Что дальше?
Адвокат Анатолий Кучерена: «Теоретически

Франция может потребовать от России выдачи
Гайдамака, но это еще нужно юридически аргу�
ментировать. У нас по закону Россия своих граж�
дан не выдает, Гайдамак – не гражданин России,
но это не значит, что Россия его выдаст».

Ирина Резник Ведомости, 18.11.2009г.
– Представитель национальной комиссии Ан�

голы по конфискации оружия Паулу де Алмейда
заявил, что после начала проведения работ по кон�
фискации незаконного оружия на территории
страны в пред.г. ангольская полиция уже изъяла
55,7 тыс.ед. легкого оружия, 204,2 тыс. боеприпа�
сов и 15,7 тыс. взрывных устройств, а также ликви�
дировала 49 незаконных складов боеприпасов.

Об этом Паулу де Алмейда сообщил на «Конфе�
ренции по миру, примирению и восстановлению
Африки», посвященной «Африканскому дню 25
мая». По полученным сведениям, после прекра�
щения в Анголе в 2002г. гражданской войны на
территории страны в общей сложности уже было
конфисковано 85 тыс.ед. легкого оружия, это ока�
зало позитивное влияние на стабилизацию обще�
ства и возрождение экономики.

В начале 2008г. ангольское правительство раз�
вернуло работу по конфискации незаконного ору�
жия для того, чтобы парламентские выборы, наме�
ченные на сент. 2009г., и президентские выборы,
которые также планируется организовать в тек.г.,
можно было провести в намеченные сроки.
www.russian.china.org, 26.5.2009г.

Аргентина

Ïðåñòóïíîñòü

Несмотря на достаточный уровень политиче�
ской стабильности в стране и определенные

положительные сдвиги в экономике, финансовой
и социальной сфере, правительству полностью не
удалось ликвидировать последствия глубокого
кризиса 2001г., спровоцировавшего рост преступ�
ности в Аргентине, пик которого пришелся на
2002г.

Криминогенная обстановка является предме�
том политических дискуссий – одним из предвы�
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борных лозунгов нынешнего президента Аргенти�
ны К.Фернандес было обещание принять меры по
обеспечению безопасности граждан.

Криминогенная ситуация в Аргентине и, в
частности в столице и провинции Буэнос�Айрес,
где проживает 50% населения страны, на прави�
тельственном уровне не рассматривается как кри�
тическая в сравнении с пиковым 2002г. Общий
уровень преступных деяний в последние годы в
целом не изменился. Отмечается снижение числа
тяжких преступлений. В 2007г. в Аргентине на 100
тыс. жителей в среднем приходилось 6 преступле�
ний со смертельным исходом (для сравнения в
Испании – 2, в США – 10, в Мексике – 20). Воз�
росло количество случаев причинения легких те�
лесных повреждений и воровства, увеличилось
число фактов угона автомашин. В некоторых ра�
йонах страны криминогенная ситуация носит
угрожающий характер. В 2007г. самый высокий
показатель количества убийств был зафиксирован
в г.Санта Фе – 24 на 100 тыс. жителей (в столице
Аргентины – 3,8; в провинции Буэнос�Айрес –
5,4).

К факторам, формирующим криминогенную
обстановку в Аргентине, относятся: безработица
(10% дееспособного населения страны); бедность
(по данным неправительственных организаций,
включая католическую церковь, 30% аргентинцев
живет ниже установленного прожиточного уров�
ня); наличие в крупных городах районов трущоб,
которые возникли в период кризиса путем сам�
озахвата бедняками пустующих земельных участ�
ков; рост потребления и незаконного оборота нар�
котиков.

Обеспечение общественной безопасности в
Аргентине возложено на Секретариат по внутрен�
ней безопасности министерства юстиции, вну�
тренней безопасности и прав человека, в состав
которого входят федеральная полиция (ФПА),
жандармерия (НЖА), префектура (МГЛА) и поли�
ция по охране аэропортов (ПСА). Соответственно
определены зоны их ответственности. Жандарме�
рия обеспечивает правопорядок в приграничных
районах страны, префектура – в речных и морских
портах. Организационно структуры НЖА и МПА
аналогичны вооруженным силам, их содержание
осуществляется за счет средств минобороны. Фе�
деральная полиция действует только в столице Ар�
гентины, в провинциях существуют самостоятель�
ные подразделения, подчиненные губернаторам,
от политической линии которых во многом зави�
сит боеспособность местных правоохранительных
органов.

После победы на выборах председателя прави�
тельства г. Буэнос�Айрес представителя оппози�
ции М.Макри в аргентинском обществе делается
неоднозначная оценка его инициативы по созда�
нию в столице собственной полиции, подчиняю�
щейся не федеральным властям, а городским. Од�
нако реализация этой идеи остается проблематич�
ной из�за отсутствия средств у правительства
г.Буэнос�Айреса, а также из�за противодействия
правительства страны.

В авг. 2000г. в Аргентине был принят Нацио�
нальный план предотвращения преступности
(Plan Nacional de Prevencion de Delito), рассчитан�
ный на 10 лет. Постепенная реализация комплек�
са мер в определенной степени способствовала
улучшению криминогенной ситуации. Работа по

некоторым направлениям продолжается, однако,
во многом, носит инерционный характер. Ряд на�
чинаний не получил должного развития. Создан�
ная в 2004г. в г.Буэнос�Айрес гражданская органи�
зация «Городская охрана» (Guardia Urbana) для
усиления общественного контроля была распуще�
на по решению нового мэра столицы М.Макри,
который считает, что предыдущие городские вла�
сти таким образом только обманывали население.
Из�за нехватки кадров не удалось добиться замет�
ного увеличения числа полицейских и реализовать
т.н. программу «полицейский на каждом пере�
крестке». Столице требуется 10 тыс. полицейских,
провинции Буэнос�Айрес – 15 тыс.

С 2007г. успешно осуществляется Националь�
ная программа по добровольной сдаче огнестрель�
ного оружия (Programa Nacional de Entrega Volun�
taria de Armas de Fuego) за вознаграждение. В
пред.г. таким образом у населения страны было
изъято и уничтожено 50 тыс.ед. огнестрельного
оружия. Заслуживает позитивной оценки начина�
ние по созданию комплексных центров безопас�
ности. Один из таких центров уже действует в пре�
стижном районе Буэнос�Айреса – Пуэрто Маде�
ро. Объединение усилий государственных (ФПА и
МПА) и частных охранных структур, оснащение
их современными средствами теленаблюдения,
охранной сигнализации и связи способствовали
снижению количества преступлений в этой зоне.

Существуют объективные причины, не позво�
ляющие добиться заметного прогресса в борьбе с
преступностью. Недостаточен уровень мате�
риально�технического обеспечения сил правопо�
рядка. В провинции Буэнос�Айрес 30% личного
состава не имеет среднего образования.

Действующий в Аргентине уголовный кодекс
был принят в 1924г., в него внесено более 1 тыс.
поправок и изменений. Судебно�юридическая си�
стема страны после конституционной реформы
1994г. подразделяется на федеральную (уголовные
дела по терроризму, наркотрафику, контрабанде,
преступления в период военного режима) и ме�
стную (общие уголовно�административные дея�
ния). В каждой из 23 провинций принят собствен�
ный процессуальный кодекс. Такой порядок ис�
полнения правосудия затрудняет работу правоох�
ранительных структур и затягивает процесс выне�
сения приговора.

По данным минюста, в провинции Буэнос�Ай�
рес в среднем срок следствия и судебного разбира�
тельства по уголовному делу составляет 2,5г. Толь�
ко в отношении 25% лиц, обвиняемых в престу�
пных деяниях, выносится приговор, остальные
(из�за судебных проволочек, неправильно офор�
мленной полицейскими доказательной базы,
освобождения под домашний арест, который по�
зволяет им скрыться, а иногда и вследствие неком�
петентности и коррумпированности судей) избе�
гают заслуженного наказания. Нередко подслед�
ственный содержится в тюрьме дольше, чем срок
приговора, предусмотренного за совершенное им
преступление. Губернатор провинции Буэнос�Ай�
рес Д.Сциоли направил в законодательное собра�
ние провинции проект закона, предусматриваю�
щего увеличение количества районных судей для
сокращения сроков вынесения судебных реше�
ний.

Борьбе с терроризмом. Аргентина в целом за�
нимает конструктивную позицию по вопросу ан�
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титеррористической борьбы, последовательно вы�
полняя международные обязательства в этой обла�
сти. Здесь придают первостепенное значение мно�
госторонним механизмам координации усилий по
борьбе с терроризмом при ведущей роли ООН, в
частности Контртеррористического комитета СБ
(КТК), а также укреплению правовых основ меж�
дународного сотрудничества в этой сфере.

Аргентинский подход к противодействию тер�
роризму имеет свою внутреннюю специфику, во
многом обусловленную историческими фактора�
ми, в первую очередь обострением внутриполити�
ческой борьбы в годы, предшествовавшие устано�
влению в Аргентине последней диктатуры. Широ�
ко практиковавшиеся в тот период леворадикаль�
ными группировками (выходцы из которых зани�
мают сейчас многие ответственные посты в руко�
водстве страны) террористические акты, вызвав�
шие ответный террор военных, находятся за пре�
делами внимания официоза, опирающегося на ле�
вый сектор политического спектра в стране. Так,
судебные решения времен диктатуры об осужде�
нии членов левацких организаций за совершен�
ные теракты признаны недействительными, в то
время как возбужден ряд показательных уголов�
ных процессов по обвинению военных в «государ�
ственном терроризме».

Другим важным фактором стали террористиче�
ские акты в Буэнос�Айресе в 1992г. (против по�
сольства Израиля) и 1994г. (против центрального
представительства еврейских организаций в Ар�
гентине АМИА). В совершении этих терактов ар�
гентинское правосудие обвинило граждан Ирана,
переведя проблему из внутриполитического поля
в международно�правовое. Аргентина добилась
поддержки мирового сообщества – в нояб. 2007г. в
Марокко генеральная ассамблея Интерпола при�
няла решение о выдаче международного ордера на
арест 6 граждан Ирана и Сирии, подозреваемых в
совершении теракта 1994г. Между тем родствен�
ники пострадавших все больше критикуют право�
охранительные органы и требуют не останавли�
ваться на «иранском» аспекте расследования, и
проанализировать, в частности, связь сирийского
торговца оружием М.Аль�Кассара с И.Аль�Ибра�
гимом, бывшим руководителем таможни между�
народного аэропорта «Эсейса» во время прези�
дентства К.Менема.

Особое внимание уделяется участию в работе в
рамках механизма мониторинга «3+1» (Аргенти�
на, Бразилия, Парагвай и США) в районе «трех�
граничья» где проживает многочисленная мусуль�
манская диаспора, в среде которой, по утвержде�
ниям из Вашингтона и Тель�Авива, происходит
сбор средств для финансирования международно�
го терроризма. Одновременно политика США в
данном вопросе воспринимается здесь в качестве
предлога для наращивания своего силового при�
сутствия в этой стратегической точке континента.

В Буэнос�Айресе делают особый упор на
необходимости ведения борьбы с терроризмом в
рамках соблюдения международного права, в пер�
вую очередь территориального суверенитета госу�
дарств и прав человека. Озабоченность на этот
счет неоднократно озвучивалась аргентинскими
руководителями, в частности на высшем уровне.
Будучи президентом, Н.Киршнер с трибуны Ге�
нассамблеи подверг критике США за многочи�
сленные нарушения прав человека в ходе антитер�

рористческой борьбы (Ирак, нелегальные тюрьмы
ЦРУ). В ходе же состоявшегося в марте 2008г. в
г.Санто�Доминго (Доминиканская республика)
Саммита «Группы Рио» К.Фернандес осудила на�
рушение границ Эквадора представителями ВС
Колумбии, призвала к соблюдению прав человека
при проведении контртеррористических опера�
ций.

Аргентина подписала и ратифицировала 12
международных антитеррористических соглаше�
ний (на рассмотрении в Нацконгрессе находится
законопроект о ратификации Конвенции о борьбе
с актами ядерного терроризма), а также Межаме�
риканскую антитеррористическую конвенцию.
Здесь в целом поддерживают проект всеобъемлю�
щей конвенции о международном терроризме.
Буэнос�Айрес не торопится ратифицировать кон�
венцию по борьбе с актами ядерного терроризма.
Осторожно относясь к инициативам в этой сфере,
здесь опасаются возможных ограничений права
государств на самостоятельное развитие атомных
программ, которые могут быть наложены в рамках
подобных международно�правовых инструмен�
тов.

Аргентина дважды (1999�2000гг. и 2005�06гг.)
председательствовала в Комитете по санкциям СБ
ООН (1267) в отношении организации «Аль�Каи�
да» и движения «Талибан». Здесь отсутствует на�
циональный список террористических организа�
ций. На государственном уровне аргентинцы ру�
ководствуются соответствующим перечнем СБ
ООН.

На региональном уровне в Буэнос�Айресе ве�
дущую роль в антитеррористических усилиях от�
дают ОАГ в рамках Межамериканского комитета
по борьбе с терроризмом (Сикте).

На национальном уровне функции борьбы с
терроризмом возложены на МВД, Национальную
жандармерию, СИДЕ (госсекретариат по разведке
при кабинете министров). В 2000г. создано по�
дразделение финансовой информации, ответ�
ственное за пресечение финансирования террори�
стических организаций.

В рамках приведения своего законодательства в
соответствие с Конвенцией о предотвращении
финансирования терроризма и резолюцией 1373
СБ ООН в июне 2007г. нацконгресс Аргентины
принял закон №26.268, которым внес поправки в
уголовный кодекс, касающиеся борьбы с терро�
ризмом и его финансированием. Так, законода�
тельно устанавливается уголовная ответствен�
ность от 5 до 20 лет лишения свободы за принад�
лежность к (от 10 лет до пожизненного заключе�
ния за руководство) «незаконной организации,
целью которой является запугивание населения
или принуждение правительства или международ�
ной организации к совершению или не соверше�
нию определенного действия». Уголовная ответ�
ственность от 5 до 15 лет также установлена за
умышленный сбор средств или направление денег
международным террористическим группам.

Введено наказание за участие в организации те�
ракта и членство в террористической организа�
ции, однако понятие террористической деятель�
ности не определено. В законе однако дается
определение незаконной террористической орга�
низации, согласно которому для причисления к
таковым она должна обладать: 1) планами поощ�
рения этнической, религиозной или политиче�
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ской розни; 2) составлять часть международной
сети (этим фактически были выведены из�под
юрисдикции закона баскская ЭТА и «Революци�
онные вооруженные силы Колумбии»); 3) распо�
лагать вооружением, взрывчатыми веществами
или ОМП.

Международная торговля наркотиками. Будучи
страной растущего транзита наркотических и пси�
хотропных веществ, Аргентина в целом занимает
активную позицию в международном сотрудниче�
стве по борьбе с наркоугрозой.

Кроме увеличения объемов нелегальной пере�
возки наркотиков, расширяется ее география –
помимо США и стран Западной Европы, налажи�
ваются поставки в страны Восточной и Юго�Вос�
точной Азии. За 2007г. государством было конфи�
сковано 44,8 т. марихуаны (26 т. в 2006г.), 3,4 т. ко�
каина (2,4 т.), 70 тыс. таблеток экстази.

Внутреннее потребление наркотиков с 2000г.
увеличилось в пять раз и по итогам 2007г. состави�
ло 8,4%. При этом, 7,5% населения хотя бы раз за
год употребляло марихуану, а 3,5% – кокаин.

Увеличивается потребление новых для Арген�
тины наркотиков. Количество людей, употре�
бляющих «пако» (дешевый наркотик на основе
отработанного сырья для производства кокаина),
за три года выросло на 500% и в 2007г. составило 85
тыс.чел. А такой распространенный в молодежной
среде наркотик как экстази в 2007г. употребило 80
тыс. чел, причем половина из них впервые. При�
нимаемые меры по снижению спроса на наркоти�
ки, в частности Национальный антинаркотиче�
ский план, проводятся среди незначительной ча�
сти населения (0,25%). Официальным оценкам не
хватает точности. Федеральный совет по преду�
преждению потребления и борьбы с незаконным
оборотом наркотиков (Кофедро) получает данные
от федеральных антинаркотических органов, а Се�
кретариат по предупреждению потребления и
борьбе с незаконным оборотом наркотиков (Се�
дронар) при администрации президента – от ре�
гиональных полицейских управлений.

Увеличение транзитного наркопотока через ар�
гентинскую территорию связывают здесь с уже�
сточением контроля на американской границе, в
частности с началом реализации «плана Колум�
бии» и «плана Мексики». Это накладывается на
развитость транспортной инфраструктуры Арген�
тины при нехватке средств контроля за воздушны�
ми и морскими каналами транспортировки. Фак�
тически отсутствуют средства для обнаружения
малой авиации, используемой для ввоза марихуа�
ны из Парагвая. В провинциях Санта�Фе, Сантья�
го�дель�Эстеро и Корриентес существует 12 се�
кретных взлетно�посадочных полос. Для борьбы с
подобными перелетами Аргентина безвозмездно
получила от Испании 4 трехмерных радара вместо
действующих сейчас моделей 70гг., которые не
могут работать круглосуточно.

Основным же каналом вывоза наркотиков из
Аргентины является международный аэропорт
«Эсейса». За последний год здесь было задержано
380 чел. и предотвращен вывоз 1,5 т. кокаина (поч�
ти половина объема этого наркотика, конфиско�
ванного в 2007г.).

Относительно новым фактором в Аргентине
становится рост собственного производства нар�
котиков и их прекурсоров. Этому способствует ра�
звитая химическая и фармацевтическая промы�

шленности страны при наличии здесь квалифици�
рованных специалистов. Данная ситуация нашла
отражение в последнем ежегодном докладе госде�
па США «О международной стратегии контроля за
оборотом наркотиков», в котором указывается на
правовые лакуны в национальном законодатель�
стве Аргентины в данной сфере. Это, по мнению
американских экспертов, ведет к осложнению
наркоситуации в стране и негативно сказывается в
целом на регионе.

Аргентинцы стремятся активизировать свое
участие в международном и региональном сотруд�
ничестве по борьбе с наркоугрозой в рамках ООН.
В 2007г. принято решение направить 2 судна на
Гаити для патрулирования прибрежных зон в
целях борьбы с наркоторговлей.

В борьбе с наркоугрозой аргентинская админи�
страция планирует перенести акцент с ответствен�
ности потребителей на ужесточение наказаний
производителей и торговцев наркотиками. В этом
плане здесь готовы пойти вплоть до признания по�
требления наркотиков административным, а не
уголовным правонарушением. Об этом заявил ми�
нистр юстиции, безопасности и прав человека Ар�
гентины А.Фернандес в своем выступлении на
внеочередном собрании Экосос в марте 2008г.

На трехстороннем уровне взаимодействие ве�
дется в рамках Группы «3+1» (Аргентина, Брази�
лия, Парагвай + США) по мониторингу ситуации
в районе «трехграничья», проводятся ежемесяч�
ные оперативные встречи представителей спецор�
ганов Аргентины, Бразилии и Парагвая для об�
суждения комплекса вопросов, связанных с борь�
бой с терроризмом, наркотрафиком, нелегальной
миграцией.

Буэнос�Айрес играет значительную роль в про�
водящихся в рамках Меркосур регулярных встре�
чах руководителей спецорганов стран Меркосур
по вопросам наркотиков, их злоупотребления и
реабилитации лиц, страдающих наркотической
зависимостью (Ред/Меркосур). Их цель – выра�
ботка совместных программ и мероприятий по об�
учению и обмену информацией в области борьбы с
наркоугрозой. Аргентина является координатором
комиссии по гармонизации законодательств
Ред/Меркосур.

На двустороннем уровне Аргентина подписала
соглашения в области борьбы с наркоторговлей с
Парагваем, Боливией, Бразилией, Венесуэлой,
Гватемалой, Гондурасом, Доминиканской Респу�
бликой, Колумбией, Коста�Рикой, Мексикой,
Никарагуа, Панамой, Парагваем, Сальвадором,
Уругваем, Чили, Эквадором, Ямайкой. Несмотря
на существующую договорно�правовую базу отно�
шений, парагвайская администрация не спешит
экстрадировать лидера крупнейшей перуанской
банды, торговавшей в Буэнос�Айресе, М.Эстраду
Гонсалеса, задержанного в нояб. 2007г. в
Асунсьоне. С Бразилией, Венесуэлой, Колумбией,
Уругваем, Чили заключены договоры о выдаче.
Весной 2007г. с Перу было подписано новое анти�
наркотическое соглашение, нацеленное на борьбу
с перуанскими наркокартелями, активизировав�
шими свою деятельность в аргентинской столице
(нелегальный сбыт дешевых наркотиков). Все пе�
руанские наркокурьеры (более 10), задержанные в
странах Восточной и Юго�Восточной Азии, при�
были туда из Буэнос�Айреса. С рядом стран дей�
ствуют различные механизмы сотрудничества
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(двусторонние комиссии с Кубой, Боливией и
др.).

Àðìèÿ

Вооруженные силы Аргентины в соответствии с
национальной нормативно�правовой базой

предназначены «для предотвращения и отражения
любой внешней агрессии в целях защиты сувере�
нитета, независимости, территориальной целост�
ности, свободы и безопасности граждан государ�
ства». Кроме этого, перед национальными воору�
женными силами поставлены задачи участия в
операциях по обеспечению внутренней безопас�
ности (в случаях, предусмотренных законом 1992г.
№24.059), миротворческих операциях ООН, а так�
же операциях по оказанию помощи гражданскому
населению при возникновении чрезвычайных си�
туаций.

Организационно ВС Аргентины состоят из ор�
ганов центрального управления, сухопутных
войск, военно�воздушных и военно�морских сил.
На 1 авг. 2008г. общая численность личного соста�
ва вооруженных сил (без учета гражданского пер�
сонала) составляет 80,4 тыс.чел.

Органы центрального управления представле�
ны объединенным штабом (ОШ) ВС Аргентины,
которому оперативно подчинены виды вооружен�
ных сил (до июня 2006г. подчинялись непосред�
ственно министру обороны). На ОШ возложены
задачи стратегического планирования, организа�
ции оперативной и боевой подготовки войск, а
также руководства реализацией основных напра�
влений военной реформы. Общая численность ор�
ганов центрального управления – 300 чел.

Сухопутные войска являются основой воору�
женных сил и предназначены для ведения боевых
действий как самостоятельно, так и во взаимодей�
ствии с ВМС и ВВС.

Непосредственное руководство сухопутными
войсками осуществляет начальник главного штаба
СВ. Он отвечает за боевую и мобилизационную го�
товность, комплектование соединений и частей лич�
ным составом и техникой, разработку планов опера�
тивного развертывания и боевого применения войск.

В боевом составе сухопутных войск насчитыва�
ется три штаба армейских корпусов, 11 бригад (две
бронетанковые, четыре механизированные, три
горно�пехотные, воздушно�десантная и учебно�
боевая), мотопехотный полк, полк президентской
гвардии, 12 отдельных батальонов, отдельный ар�
тиллерийский дивизион, четыре отдельных зенит�
но�артиллерийских дивизиона, 17 отдельных рот.
Общая численность личного состава сухопутных
войск – 45,5 тыс.чел. (без учета гражданского пер�
сонала). На вооружении состоит 400 танков, 650
бронетранспортеров, 583 орудий полевой артилле�
рии и минометов, 38 самолетов и 43 вертолета.

Высшим оперативно�тактическим объедине�
нием является армейский корпус, в состав которо�
го может входить от двух до пяти общевойсковых
бригад, а также части боевого тылового и техниче�
ского обеспечения.

В нояб. 2006г. министр обороны Н.Гарре утвер�
дила представленный командованием сухопутных
войск план перспективного строительства «Армия
2025». Согласно данному документу, в пределах
национальной. территории на базе армейских
корпусов планируется создать три военных окру�
га.

В фев. 2007г. министром обороны утверждена
новая концепция применения сухопутных войск,
получившая наименование «Война за ресурсы», в
соответствии с которой основные потенциальные
угрозы национальной безопасности обусловлены
возможными притязаниями со стороны индустри�
ально развитых государств на стратегические при�
родные ресурсы страны.

На военно�воздушные силы возложено выпол�
нение следующих задач: завоевание и удержание
превосходства в воздухе, изоляция района боевых
действий, оказание непосредственной авиацион�
ной поддержки войск, высадка десантов, противо�
воздушная оборона войск и важных объектов, пе�
реброска личного состава и техники, участие в
специальных операциях.

Военно�воздушные силы Аргентины возгла�
вляет начальник главного штаба ВВС. Он отвечает
за боевую и мобилизационную готовность, разра�
ботку планов оперативного применения соедине�
ний и частей, их комплектование личным соста�
вом и техникой. В подчинении главкома ВВС на�
ходятся четыре командования – воздушных опе�
раций, личного состава, воздушных районов и ма�
териально�технического обеспечения.

Организационно ВВС сведены в восемь авиа�
ционных бригад (три истребительно�бомбардиро�
вочные, штурмовая, две смешанные и две транс�
портные). В боевом составе насчитывается 263 са�
молета, в т.ч. 114 боевых (A�4AR «Файтингхок»,
IA�58 «Пукара», Мираж�Ш, Мираж�5), 149�вспо�
могательной авиации, и 34 вертолетов. Общая чи�
сленность личного состава (без учета гражданско�
го персонала) – 14,6 тыс.чел.

Наиболее остро для ВВС Аргентины стоит про�
блема летно�технической готовности авиационной
техники (только 30% самолетного парка находится
в боеготовом состоянии), а также проблема органи�
зации полномасштабного радиолокационного кон�
троля национального воздушного пространства.

Военно�морские силы предназначены для вы�
полнения задач по обороне побережья страны,
борьбы с надводными кораблями и подводными
лодками противника в зоне ответственности фло�
та, защиты морских коммуникаций, проведению
морских десантных операций, поддержки дей�
ствий группировок сухопутных войск на примор�
ских направлениях, обеспечение благоприятного
оперативного режима в пределах морской эконо�
мической зоны.

Руководство военно�морскими силами Арген�
тины осуществляет начальник главного штаба
ВМС, который отвечает за разработку и реализа�
цию планов строительства и применения родов
ВМС, боевую и мобилизационную готовность
сил, оперативную и боевую подготовку.

ВМС Аргентины организационно состоят из
сил флота, авиации и морской пехоты. Общая чи�
сленность личного состава – 20 тыс.чел.

В боевом составе сил флота насчитывается 27
боевых кораблей (три дизель�электрические под�
водные лодки, шесть эсминцев управляемого ра�
кетного оружия (УРО), 9 фрегатов УРО, 2 траль�
щика, 7 патрульных кораблей), восемь катеров и
26 вспомогательных судов. При этом из числа бое�
вых кораблей полностью боеготовыми считаются
60%.

Морская авиация сведена в три авиагруппы
(боевая, учебная и обеспечения), на вооружении
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которых состоят 40 самолетов (в т.ч. 11 боевых и
девять противолодочной и базовой патрульной
авиации) и 24 вертолета (в т.ч. пять противолодоч�
ных). Парк боеготовой авиатехники морской
авиации составляет 50%.

Морская пехота организационно состоит из
бригады сил флота в составе шести батальонов и
бригады МП в южном полярном районе в составе
двух батальонов, трех отдельных батальонов и че�
тырех отдельных рот. Общая численность личного
состава – 2000 чел. На вооружении состоит четыре
танко�десантных катера, 70 БТР, 120 орудий и ми�
нометов, 18 зенитных установок, шесть противо�
танковых ракетных комплексов.

В качестве первоочередных задач командова�
ние ВМС рассматривает следующие: проведение
модернизации корабельного состава, систем во�
оружения, связи и технического парка подразде�
лений морской пехоты; качественное улучшение
функционирования системы материально�техни�
ческого обеспечения; повышение эффективности
оперативной и боевой подготовки.

Национальная жандармерия Аргентины
(НЖА). Создана в 1938г. Изначально перед ней
ставился целый комплекс задач, связанных, как
правило, с охраной государственной границы, а
также с обеспечением безопасности в пригранич�
ных районах страны. НЖА долгие годы входила в
состав Вооруженных сил Аргентины и являлась
военно�политическим ведомством с соответ�
ствующей структурой, правовым статусом, док�
триной, а также профессиональной подготовкой
личного состава.

В 1986г. НЖА была переподчинена МВД. Жан�
дармерия наряду с Федеральной полицией Арген�
тины, Морской префектурой и Полицией по обес�
печению безопасности аэропортов входит в струк�
туру госсекретариата внутренней безопасности
министерства юстиции, безопасности и прав чело�
века Аргентины. В случае военных действий НЖА
становится составной частью ВС страны.

Правовой основой для деятельности НЖА слу�
жат законы «Об организации федеральной юсти�
ции», «О задачах, функциях и юрисдикции сил бе�
зопасности», «О национальной обороне», «О вну�
тренней безопасности» и «Положение о нацио�
нальной жандармерии». В финансовом плане со�
трудники НЖА приравнены к военнослужащим,
получая также соответствующие надбавки за
сложность и тяжелые условия службы.

Структурно НЖА состоит из директората (на�
циональный директор, его заместитель; генштаб;
секретариат и инспекция), главных дирекций (ка�
дров; социального и медицинского обеспечения;
полицейских расследований и безопасности; об�
разования и учебных заведений; материально�тех�
нического и информационного обеспечения; фи�
нансов) и 5 региональных округов. Численный со�
став НЖА составляет 22 тыс.чел.

Жандармерия в приграничных районах осу�
ществляет миграционно�пропускной режим на
107 пунктах из имеющихся в стране 230 (на НЖА
приходится 47% миграционного потока), ведет
борьбу с контрабандой, наркотрафиком, оргпре�
ступностью, экономическими преступлениями,
участвует в контртеррористической деятельности,
контролирует транспортные и пассажирские по�
токи, а также выполняет полицейские функции по
поддержанию общественного порядка. По реше�

нию исполнительной власти и в соответствии с на�
циональным законодательством НЖА может
привлекаться к выполнению других задач. В 2005�
06гг. подразделения НЖА неоднократно участво�
вали в мероприятиях по блокированию несанкци�
онированных демонстраций и митингов в Буэнос�
Айресе.

На НЖА возложен ряд дополнительных функ�
ций по обеспечению сохранности окружающей
среды, оказанию содействия местным властям в
случае стихийных бедствий, охране некоторых
диппредставительств Аргентины за границей и
участию в операциях миротворческих сил ООН за
рубежом.

Внутри ведомства жандармерии произошел ряд
существенных изменений, несколько раз меня�
лись руководители НЖА и их заместители, проис�
ходило омоложение этого органа, «очистка» от
имевших отношение к военному режиму сотруд�
ников. Эти действия предопределили проведение
жандармерией выдержанной политики по отно�
шению к происходящим в аргентинском обществе
процессам. Руководство НЖА в полной мере
лояльно правительству страны. Бытует мнение,
что сотрудники

НЖА менее коррумпированы, чем представи�
тели других правоохранительных органов, более
профессионально, чем полиция, раскрывают пре�
ступления.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Министр обороны Аргентины Нилда Гарре

заявила, что Аргентина потребовала внести испра�
вления в соглашение о военном сотрудничестве,
которое Аргентина и США подписали в 50�60гг.
прошлого века, т.к. содержание этого документа
не соответствует нынешней международной поли�
тической среде.

Нилда Гарре в тот день на встрече с помощни�
ком министра обороны США подчеркнула при�
верженность данной позиции. По ее словам, вы�
шеупомянутое соглашение о военном сотрудниче�
стве затрагивает вопросы внутренней безопасно�
сти Аргентины, главный пункт соглашения –
двустороннее информационное сотрудничество.
Однако в международной обстановке произошли
глобальные изменения, такие темы, связанные с
вопросами безопасности, как борьба с террориз�
мом и наркоторговлей, уже стали основным со�
держанием военного сотрудничества между Ар�
гентиной и США. В нынешних условиях выпол�
нять подписанное соглашение очень трудно. Оно
не способствует существенным обменам и сотруд�
ничеству в военной сфере между двумя странами.
По этим причинам соглашение необходимо пе�
ресмотреть и откорректировать. Синьхуа,
30.10.2009г.

– Верховный суд Аргентины исключил из спис�
ка уголовно наказуемых статью за хранение марих�
уаны в небольших размерах, подчеркнув, что пра�
вительство будет бороться с наркоторговцами и
пытаться вылечить употребляющих зелье, а не от�
правлять их в тюрьму, сообщает агентство Рейтер.

Ранее употребление и хранение марихуаны и
сигарет с ее содержанием каралось в Аргентине
лишением свободы до двух лет. Нынешнее поста�
новление суда отменило действие этого закона, но
оно не означает полной легализации марихуаны,
отмечает агентство.
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В начале месяца правительство Аргентины
прежде чем представить на рассмотрение конгрес�
су, вынесло на всенародное обсуждение проект за�
кона, отменяющий уголовное преследование за
употребление и хранение наркотиков для личного
пользования. По данным МВД страны, документ
призван четко определить грань между наркома�
нами, по существу больными людьми, и теми, кто
делает деньги на наркотиках.

По словам главы кабинета министров Аргенти�
ны Анибала Фернандеса, правительство намерено
дополнительно выделить из госбюджета значи�
тельные средства на лечение наркоманов, а также
ужесточить контроль за наркотрафиком. По дан�
ным МВД, с 1989г. в стране задержано 400 тыс.
наркоманов, 90% из них работали или учились и
никогда не имели проблем с правосудием.

Фернандес подчеркнул, что в последнее время
участились случаи, когда суды освобождали от
уголовной ответственности арестованных за хра�
нение наркотиков в небольших размерах. Это, по
его мнению, свидетельствует о необходимости ус�
овершенствования существующего законодатель�
ства. Законопроект об отмене уголовного пресле�
дования наркоманов уже нашел как своих сторон�
ников, так и противников в обществе. Его введе�
ние одобряют правозащитные организации и мо�
лодежь, но крайне отрицательно против него вы�
ступают католическая церковь и пожилые люди.

Согласно статистике, из 36 млн. жителей Арген�
тины 440 тыс. потребляют кокаин, более 1,5 млн. –
марихуану. В последние годы получил распростра�
нение так называемый «пако» (paco) – кокаин,
предназначенный для курения. Этот наркотик де�
шев, легкодоступен и быстро вызывает привыкание.
Либеральное законодательство в отношении людей,
употребляющих наркотики, действует в соседних
Бразилии и Уругвае. РИА «Новости», 26.8.2009г.

– Госдепартамент США в июне с.г. представил
конгрессу страны обобщенные данные по итогам
деятельности компаний американского военно�
промышленного комплекса (ВПК), связанной с
лицензированием в 2007 фин. году планируемых
поставок за рубеж товаров и услуг военного назна�
чения по частным каналам.

В отличие от продажи вооружения и техники по
государственной линии (программы Пентагона)
такие поставки, являясь автономно функциониру�
ющим направлением военного экспорта Соеди�
ненных Штатов, предусматривают заключение и
реализацию прямых соглашений между компа�
ниями ВПК США и иностранными государства�
ми. Необходимым условием для осуществления
подобных сделок является получение санкциони�
рующей лицензии американского внешнеполити�
ческого ведомства. Срок действия лицензии со�
ставляет, как правило, четыре года (для категории
«товары») и более (для категории «услуги военно�
го назначения»).

В соответствии с отчетными документами, в
указанный период госдеп установленным поряд�
ком разрешил заключение и реализацию прямых
экспортных соглашений в сфере ВТС со странами
Латинской Америки на 3,2 млрд.долл. (1,6 млрд. и
2 млрд. в 2005 и 2006 фин. гг. соответственно).

Из общей стоимости разрешенных в 2007 фин.
году сделок с 30 государствами региона, 0,9 млрд.
приходится на категорию «товары» и 2,3 млрд. –
на категорию «услуги» военного назначения.

Согласно приводимым данным, американские
компании получили лицензии на продажу госу�
дарствам региона 15 летательных аппаратов раз�
личных типов (включая беспилотные), 10 патруль�
ных катеров, 5 амфибийно�десантных машин, 7,5
млн.ед. стрелкового оружия, 1200 средств индиви�
дуальной защиты личного состава.

Кроме того, были санкционированы поставки
навигационного оборудования, средств связи и
наблюдения, большого количества боеприпасов
различного назначения, комплектов запасных ча�
стей к военной технике американского производ�
ства, контрольно�проверочного, вспомогательно�
го и учебного оборудования, систем технической
защиты объектов, программного обеспечения.

В перечень планируемых к продаже услуг
включены работы по обслуживанию, ремонту и
модернизации техники, осуществлению подготов�
ки личного состава национальных силовых струк�
тур, оснащению военных объектов и налажива�
нию их постоянного функционирования.

Наибольшие по стоимости потенциальные
сделки были санкционированы госдепом с Ме�
ксикой (2,1 млрд.долл.), Бразилией (352,6 млн.),
Чили (201,3 млн.) и Колумбией (180,6 млн.долл.).

Что касается Аргентины, то в последние годы
также отмечается определенная активизация по�
пыток компаний американского ВПК по наращи�
ванию объемов поставок своей продукции на ры�
нок этой страны. В 2007 фин. году суммарная сто�
имость выданных лицензий составила 106
млн.долл. (27,3 млн. и 75,3 млн. в 2005 и 2006
фин.гг. соответственно). При этом, учитывая от�
сутствие у Буэнос�Айреса на текущий момент фи�
нансовых средств, необходимых для реализации
дорогостоящих программ переоснащения нацио�
нальных вооруженных сил, основные усилия аме�
риканских экспортеров сосредоточены на органи�
зации поставок запасных частей и комплектую�
щих к авиационной, бронетанковой и автомо�
бильной технике, боеприпасов, предметов снаря�
жения и экипировки военнослужащих. www.pol�
pred.com, 16.6.2008г.

Армения

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– НАТО окажет Армении техническое содей�

ствие в обустройстве границы с Грузией, заявил
специальный представитель генсека НАТО на
Кавказе и в Центральной Азии Роберт Симмонс.
«НАТО активно сотрудничает со Службой нацио�
нальной безопасности Армении в вопросах обес�
печения приграничной безопасности и оказания
содействия», – заявил Сиимонс на пресс�конфе�
ренции в Ереване.

Руководство Армении обратилась к Альянсу с
просьбой оказать техническое содействие на ар�
мяно�грузинской границе. «Речь идет об оказании
лишь технического содействия Армении, что по�
может стране бороться с контрабандой и терро�
ром. НАТО предлагает такую поддержку многим
странам», – сказал представитель Североатланти�
ческого альянса. РИА «Новости», 6.11.2009г.

– Армения намерена развивать сотрудничество
с НАТО в рамках программы действий индивиду�
ального партнерства, заявил глава армянской мис�
сии в НАТО Самвел Мкртчян на встрече с генсе�
ком альянса Андерсом Фогом Расмусеном.
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В пресс�службе МИД Армении сообщили, что
С.Мкртчян на встрече также отметил, что армян�
ская сторона придает важность участию в миро�
творческих операциях НАТО и в предстоящем
времени армянские военнослужащие будут вклю�
чены в состав международных сил содействия бе�
зопасности в Афганистане. Генсек НАТО пози�
тивно оценил сотрудничество альянса с Арменией
в рамках существующего формата и отметил, что
сотрудничество со странами Южного Кавказа бу�
дет продолжено. Interfax, 24.8.2009г.

– В Армении проходят совместные тактиче�
ские учения миротворцев и подразделений сил
спецназа, сообщила пресс�служба минобороны
Армении. Согласно сообщению, в проходящих на
учебном полигоне имени маршала Баграмяна уче�
ниях принимают участие 900 военнослужащих.

За ходом учений следит министр обороны Ар�
мении Сейран Оганян. Согласно сценарию, миро�
творцы отступают под натиском условного про�
тивника. На помощь миротворцам приходит спец�
наз и отбрасывает противника назад, после чего
миротворцы возвращаются на исходную позицию.
Синьхуа, 13.8.2009г.

– Армения намерена в конце 2009г. отправить в
Афганистан воинские подразделения для участия
в «афганской миссии». Об этом вчера заявил ми�
нистр обороны Армении Сейран Оганян, сообща�
ет информационное агентство «Новости Арме�
нии».

«Многие военные, прошедшие службу в совет�
ское время в Афганистане, стоят в очереди и жела�
ют вновь отправиться туда на службу», – заявил
журналистам Сейран Оганян. По словам мини�
стра обороны, по вопросу отправки армянских
миротворцев в Афганистан ведутся переговоры с
руководством вооруженных сил Германии.

Почин Еревана намерен поддержать и Улан�
Батор. Представитель военного командования
Монголии заявил накануне о планах своей страны
отправить в Афганистан дополнительное воин�
ское подразделение. «Это один из лучших спосо�
бов доказать, что Монголия думает не только о се�
бе, но заботится и о стабильности в регионе», – за�
явил генерал�майор Чоижемтс. По его словам, в
авг. 2009г. в Афганистан будут отправлены 130
монгольских военнослужащих, сообщает «Газе�
та.ru». www.afghanistan.ru, 22.7.2009г.

– Армения рассматривает Россию в качестве
своего самого надежного партнера и придает при�
оритетное значение развитию двусторонних отно�
шений. Об этом, как сообщили в пресс�службе
президента Армении, заявил 12 июня глава армян�
ского государства Серж Саргсян в ходе встречи с
президентом ОАО «Российские железные дороги»
Владимиром Якуниным.

Как отметил Владимир Якунин, в целом он
удовлетворен осуществленными в последнее вре�
мя работами, серьезные шаги предприняты в на�
правлении повышения эффективности управле�
ния. Он заверил, что обещанные инвестиции бу�
дут вложены в ж/д инфраструктуру Армении в
полном объеме, сообщает пресс�офис президента.

В ходе встречи стороны обсудили состояние ар�
мянских железных дорог, коснулись перспектив
развития и хода выполнения обязательств сторон
по концессионному договору. В числе прочих бы�
ли упомянуты программы модернизации желез�
ной дороги и технического переоснащения, сторо�

ны обсудили также возможность создания систе�
мы организации грузоперевозок по кратчайшему
маршруту с минимальными расходами.

В беседе с журналистами Якунин также сооб�
щил, что в 2009г. «Российские железные дороги»
осуществят в Армении инвестиции общим объе�
мом в 1,2 млрд. руб., к которым добавятся 39% не�
выполненных прошлогодних инвестиций. «Мы
достигли взаимовыгодной двусторонней догово�
ренности, что не будем ждать решения всех юри�
дических вопросов, и мы работаем, делая инвести�
ции», – подчеркнул Якунин. Концессионером ж/д
системы Армении является 100% дочерняя компа�
ния РЖД – ЗАО «Южно�Кавказская железная до�
рога». Срок концессионного договора – 30 лет с
правом продления на 10 лет.  ИА Regnum,
12.6.2009г.

– Министры иностранных дел и обороны Ар�
мении Эдвард Налбандян и Сейран Оганян при�
няли участие в заседании Североатлантического
совета в формате 28+1, которое прошло в Брюссе�
ле. Как сообщили в пресс�службе МИД Армении,
на заседании Налбандян коснулся вопросов со�
трудничества Армения�НАТО, приоритетов вне�
шней политики республики, процесса нормализа�
ции армяно�турецких отношений, возможностей
окончательного урегулирования карабахского
конфликта, вопросов становления стабильности и
безопасности в регионе.

Глава оборонного ведомства Армении ознако�
мил участников заседания с процессом реализа�
ции реформ в сфере безопасности и системе обо�
роны. На заседании выступили представители 18
стран� участниц НАТО, которые высоко оценили
итоги реализации программы действий индивиду�
ального партнерства, а также эффективность ре�
форм в Армении. Члены Североатлантического
совета выразили готовность содействовать полно�
ценной нормализации армяно�турецких отноше�
ний, призвав власти Армении и Турции довести до
конца данный процесс.

В Брюсселе состоялась встреча армянских ми�
нистров с генсеком НАТО. Стороны обсудили во�
просы сотрудничества Армения�НАТО в рамках
программы действий индивидуального партнер�
ства и «Партнерства во имя мира». ИА Regnum,
20.5.2009г.

– Ереванский научно�исследовательский ин�
ститут математических машин будет представлять
Армению на Международной выставке вооруже�
ний MILEX�2009, стартовавшей 19 мая в Минске.
«Выставка призвана сыграть значительную роль в
информировании международной общественно�
сти о новых достижениях предприятий и органи�
заций оборонного комплекса стран�участниц», –
заявил премьер�министр Белоруссии Сергей Си�
дорский в ходе церемонии открытия MILEX�2009.
По его словам, на выставке представлены экспо�
наты военной и специальной техники на основе
новейших информационных и телекоммуника�
ционных технологий.

«Впервые на MILEX представляются образцы
программно�аппаратных комплексов и аппарату�
ры передачи данных. Новое направление для обо�
ронных предприятий Беларуси – разработка и
создание средств электронной разведки, радио�
электронной борьбы на земле и в воздухе», – зая�
вил Сидорский. Пятая международная выставка
вооружений пройдет в Минске с 19 по 22 мая, в ее
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рамках представлены экспоненты 145 предприя�
тий из 8 стран, в т.ч. из Армении. Выставку посе�
тят делегации 26 государств. ИА Regnum,
19.5.2009г.

– Армения не примет участие в учениях НАТО
Cooperative Lancer/Cooperative Longbow, которые
пройдут в Грузии с 6 мая по 3 июня, сообщило ми�
нобороны республики. Причиной подобного шага
является то, что в ходе состоявшейся 29 апреля в
Брюсселе совместной пресс�конференции с пре�
зидентом Азербайджана Ильхамом Алиевым гене�
ральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер
выступил с заявлением, поддерживающим терри�
ториальную целостность Азербайджана.

По различным причинам в учениях НАТО не
примут участие также Латвия, Эстония и Казах�
стан. Учения Cooperative Lancer/Cooperative Long�
bow пройдут в рамках программы НАТО «Парт�
нерство во имя мира» в мае�июне на территории
Грузии. Первая фаза учений пройдет 6�19 мая и в
них примут участие 347 иностранных военнослу�
жащих и офицеров. Вторая фаза учений состоится
с 21 мая по 3 июня. В них примут участие 739 ино�
странных военнослужащих и офицеров. Общая
численность всех участников учений достигает
1100. Оба учения пройдут на военной базе Вазиа�
ни. В учениях примут участие: Албания, Армения,
Азербайджан, Босния�Герцеговина, Канада, Хор�
ватия, Чехия, Грузия, Греция, Венгрия, Молда�
вия, Сербия, Испания, Македония, Турция, ОАЭ,
Великобритания и США. Прайм�ТАСС, 5.5.2009г.

– В рамках подписанного в дек. 2008г. прокура�
турой Нагорного Карабаха и прокуратурой Арме�
нии соглашения о сотрудничестве в мае нынешне�
го года намечается встреча генеральных прокуро�
ров обеих республик, на которой будет согласован
и утвержден перечень программ, предусмотрен�
ных осуществить в ближайшие годы.

В Степанакерте, 9 дек. генеральный прокурор
НКР Аршавир Гарамян и генеральный прокурор
Армении Агван Овсепян подписали в Степанакер�
те соглашение о сотрудничестве и взаимопомощи
между прокуратурами обеих республик. Согласно
положениям соглашения, Прокуратуры НКР и
Армении станут сотрудничать в плане предупреж�
дения преступлений, их выявления, раскрытия,
расследования и др. Кроме взаимной юридиче�
ской помощи, прокуратура Армении берет на себя
посредничество в обеспечении необходимого со�
действия прокуратуре НКР органов правосудия
других государств, что для непризнанной НКР
имеет особое значение. ИА Regnum, 21.4.2009г.

– Пресс�секретарь министра обороны Арме�
нии, полковник Сейран Шахсуварян подтвердил,
что армянская сторона примет участие в учениях
НАТО в Грузии. «Состав участников со стороны
Армении уже ясен, но он будет обнародован после
конференции по планированию учений», – цити�
руют Шахсуваряна «Новости�Армения». Предста�
вители Альянса в Брюсселе 16 апреля предложили
России присоединиться к военным учениям на
территории Грузии в мае 2009г.

НАТО не вняло призывам МИД России отказа�
ться от этих учений и избегать шагов, которые
«подтолкнут Грузию к ощущению вседозволенно�
сти и безнаказанности». Российский МИД объя�
вил, что РФ отказывается принимать участие в
учениях. Представитель Североатлантического
альянса Роберт Пшель заявил, что учения под эги�

дой НАТО – Cooperative Longbow 09/Cooperative
Lancer 09 – военно�штабные и будут проходить
без применения оружия и военной техники. «Ни�
кто не будут использовать ни оружие, ни танки», –
заверил Пшель.

По его словам, «это не чисто натовские учения,
а партнерские учения в рамках программы «Парт�
нерство ради мира», они открыты для всех стран –
партнеров Альянса, включая Россию». Как отме�
тил представитель НАТО, подготовка к учениям
началась еще весной пред.г., а «их сценарий свя�
зан с операциями, которые проводятся по линии
ООН».

Секретарь Совета министров обороны (СМО)
государств�участников СНГ генерал�лейтенант
Александр Синайский заявил, что предстоящие
учения под эгидой НАТО в Грузии – это «полити�
ческий демарш» Североатлантического альянса.
«Это не маневры, ничего страшного там не будет.
Это будут методические занятия, методические
сборы, – сказал Синайский. – Несмотря на нега�
тивное восприятие Россией, он будет реализован,
и надо к нему спокойно относиться».

В учениях на территории Грузии, которые
пройдут с 6 мая по 1 июня в Грузии, примут уча�
стие 19 стран – Албания, Армения, Азербайджан,
Босния и Герцеговина, Канада, Хорватия, Чехия,
Грузия, Венгрия, Греция, Казахстан, Молдавия,
Сербия, Испания, Македония, Турция, ОАЭ, Ве�
ликобритания и США. Росбалт, 18.4.2009г.

– Полиция Армении направит в Коллективные
силы оперативного реагирования (КСОР) стран
ОДКБ подразделение главного управления по
борьбе с организованной преступностью, заявил
на пресс�конференции в среду начальник поли�
ции Армении Алик Саркисян. «С армянской сто�
роны в КСОР ОДКБ будет направлено спецпо�
дразделение 6 главного управления полиции Ар�
мении. На данный момент решено направить 30
чел.», – сказал А.Саркисян.

Глава МВД России Рашид Нургалиев заявил,
что в КСОР будет выделено два спецподразделе�
ния российской милиции. «Из ОМОНа будет вы�
делено 100 чел., а из отряда милиции специально�
го назначения – 150 чел.», – сказал Р.Нургалиев.

В среду в Ереване состоялась первая встреча
глав МВД стран ОДКБ. На встрече обсуждались
вопросы создания и функционирования КСОР
ОДКБ и организации взаимодействия между ми�
нистерствами внутренних дел в формате ОДКБ.
Interfax, 15.4.2009г.

– Россия и Армения создадут объединенную
систему ПВО, аналогичную существующей с Бело�
руссией, заявил в пятницу на пресс�конференции
в Москве генсек Организации Договора о коллек�
тивной безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа.
«То, что создано между Россией и Белоруссией, так
называемая объединенная система ПВО, – это
только часть той работы, которая проводится в
рамках ОДКБ. Мы предполагаем, что такая же сов�
местная двусторонняя система будет создана меж�
ду Россией и Арменией», – сказал Бордюжа.

Он отметил, что сейчас согласовываются нор�
мативные документы о создании объединенной
системы ПВО в Центральноазиатском регионе. «И
сейчас этот документ находится на рассмотре�
нии», – отметил Бордюжа.

По его словам, создание объединенных систем
ПВО в трех регионах: Восточноевропейском, Кав�
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казском и Центральноазиатском является только
первым этапом. «После этого мы идем на более
высокую ступень, когда начинаем координиро�
вать деятельность всех региональных систем, вы�
рабатывать единые правила несения боевого де�
журства, вырабатывать систему обмена информа�
цией», – уточнил глава ОДКБ.

Бордюжа указал, что в последнее время вопрос
военно�технического сотрудничества между госу�
дарствами ОДКБ выходит в разряд основных в
деятельности организации. «Государства�члены
ОДКБ заинтересованы в современных видах ору�
жия, и сейчас идет постепенное наращивание за�
купок вооружений. До недавнего времени мы от�
мечали большой интерес и возрастание количе�
ства контрактов по закупкам вооружения со сто�
роны всех государств ОДКБ», – отметил Бордюжа.

Он пояснил, что государства ОДКБ интересуют
различные виды вооружений: и авиационная тех�
ника, и системы ПВО, бронетехника и стрелковое
оружие, современные средства связи. «Очень мно�
го внимания уделяется запасным частям», – доба�
вил Бордюжа. В ОДКБ входят Россия, Армения,
Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и
Узбекистан. РИА «Новости», 13.2.2009г.

– Суд по так называемому «делу семи» в рамках
уголовного дела по факту массовых беспорядков в
Ереване 1�2 марта 2008г., возобновившийся в че�
тверг в армянской столице, отложен в восьмой раз
– до 26 фев. В рамках единого «дела семи» рассма�
триваются обвинения против депутатов Мясника
Малхасяна по части 3 статьи 225 (массовые беспо�
рядки, сопряженные с убийством), части 1 статьи
300 (узурпация государственной власти), части 2
статьи 38�316 (применение насилия против пред�
ставителя власти, совершенные в соучастии), Са�
суна Микаеляна по части 3 статьи 225, части 1
статьи 300, части 1 и 2 статьи 235 (незаконные
приобретение, сбыт, хранение, перевозка или но�
шение оружия, боеприпасов, взрывчатых веществ
или взрывных устройств) и Акопа Акопяна, обви�
няемого по части 3 статьи 225, части 1 статьи 300
Уголовного кодекса Армении.

Суд рассматривает обвинения, выдвинутые
против экс�главы МИД Александра Арзуманяна
по части 3 статьи 225 (массовые беспорядки, со�
пряженные с убийством), части 1 статьи 300 (узур�
пация государственной власти), а также бывшего
мэра города Абовян Григора Воскерчяна, началь�
ника охраны экс�главы МВД Вано Сирадегяна Су�
рена Сируняна и Шанта Арутюняна по части 3
статьи 225, части 1 статьи 300 Уголовного кодекса
страны.

Оппозиционный Армянский Национальный
конгресс во главе с первым президентом Армении
Левоном Тер�Петросяном считает всех подсуди�
мых по «делу семи» политзаключенными. Судеб�
ный процесс постоянно прерывался и отклады�
вался по решению председательствующего судьи
Мнацакана Мартиросяна за «неуважительное от�
ношение подсудимых к суду, руководствуясь по�
ложениями Уголовно�процессуального кодекса».
Мартиросян мотивировал свои решения тем, что
подсудимые не встают при появлении судьи и не
подчиняются его распоряжениям. Судебный про�
цесс в четверг продлился всего около получаса.

Подсудимые, которые во время предыдущих
заседаний суда не вставали при входе председа�
тельствующего, сегодня встретили его стоя. Когда

подсудимых попросили сесть, они отказались, от�
метив, что в законодательстве страны нет нормы,
обязывающей их сидеть в ходе заседания. Подсу�
димым была предоставлена возможность высту�
пить с заявлениями. Подсудимый экс�глава МИД
Армении Алик Арзуманян отметил, что они вы�
ступают за продолжение судебного процесса.

Подсудимый Шант Арутюнян в ходе своего вы�
ступления сделал оскорбительные заявления в ад�
рес председательствующего судьи Мнацкана Мар�
тиросяна. В ответ судья принял решение прервать
судебное заседание из�за «крайне неуважительно�
го отношения к суду».

Армянская оппозиция во главе с первым прези�
дентом Левоном Тер�Петросяном, который бал�
лотировался на президентских выборах 19 фев.
2008г. и проиграл их, проводила с 20 фев. в центре
Еревана митинги, выражая недовольство итогами
голосования. Акции протеста вылились 1�2 марта
в беспорядки, в результате которых погибли де�
сять человек, свыше 200 были ранены. Генпроку�
ратура республики возбудила уголовное дело по
факту массовых беспорядков, в рамках которого
арестовано 106 чел. РИА «Новости», 12.2.2009г.

– Армения готовится к отправке военного кон�
тингента в Афганистан, заявил сегодня министр
обороны Армении Сейран Оганян, сообщает теле�
канал МТРК «Мир». По словам главы военного
ведомства Армерии, по окончании миссии в Ира�
ке армянский военный контингент получил высо�
кую оценку со стороны международных организа�
ций и командования подразделений. Помимо это�
го, отметил С.Оганян, военными Армении выпол�
няется миротворческая миссия в Косово. Глава
оборонного ведомства также подчеркнул, что тем
самым страна принимает участие в мировой
структуре безопасности.

На территории Афганистана находятся свыше 67
тысяч иностранных военнослужащих почти из 40
стран мира. США и ряд других стран�членов западной
коалиции намерены в этом году увеличить числен�
ность своих военных. www.afghanistan.ru, 27.1.2009г.

– Министр обороны Армении Сейран Оганян
24 янв. подвел итоги деятельности оборонного ве�
домства и Вооруженных Сил Армении за 2008г.
Министр заметил, что прошедший год был доста�
точно насыщенным для ВС Армении, в частности,
были проведены реформы в военной сфере. Он на�
помнил о принятом законе «Об обороне», в соот�
ветствии с которым конкретизируется участие всех
граждан республики в обороне страны, начиная от
рядовых граждан до представителей законодатель�
ной власти и президента Армении. Министр на�
помнил также о решении правительства о разделе�
нии функций минобороны и генштаба ВС Арме�
нии, а также проводимых в структурах министер�
ства реформах по внедрению гражданских должно�
стей. Дав, в общем, положительную оценку прово�
димых в военной сфере реформам, Оганян заметил,
что они будут продолжаться и в 2009г., выразив на�
дежду, что они станут стимулом для прогресса.

Оганян подчеркнул, что ВС Армении с честью
выполнили главнейшую из стоящих перед ними
задач – по охране государственных границ. «Зада�
ча охраны границ и несения боевого дежурства
выполнена на высоком уровне по всему периметру
госграницы», – подчеркнул он.

Министр затронул деятельность ВС Армении в
рамках ОДКБ и сотрудничества с НАТО. Он на�
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помнил, что в 2008г. в рамках ОДКБ на территории
Армении были проведены совместные российско�
армянские широкомасштабные учения «Рубеж �
2008» с участием всех видов войск ВС Армении, за�
метив, что его участники выступили отлично. По
его словам, армянские военные отлично проявили
себя также во время мероприятий в рамках про�
граммы «Индивидуальное партнерство Армения�
НАТО», что может способствовать тому, чтобы в
дальнейшем, вместо роты в них участвовал уже ба�
тальон. Оганян также отметил, что в 2009г. широ�
комасштабных учений, подобных учениям пред.г.,
на территории Армении не запланировано.

По словам министра, достаточно успешно ар�
мянские военные проявили себя также в рамках
миротворческих компаний в Ираке и Косово. « В
2008г. наша военная миротворческая миссия в
Ираке была завешена и наши военные благопо�
лучно вернулись на родину, а находящаяся в Ко�
сово армянская рота в составе греческого батальо�
на была увеличена почти вдвое», – заметил он.

Министр отметил, что ВС Армении в 2008 смо�
гли достаточно успешно выполнить все поста�
вленные перед ними задачи. Он заметил, что были
проведены инженерные работы на первой линии
обороны страны. В 2008г. также продолжились ра�
боты по повышению боевой подготовки воинских
частей, а также по соответствующей подготовке
командно�штабного состава. Он заметил, что для
повышения подготовки командирского состава
ВС страны, в течение 2008г. было направлено на
обучение в иностранные военные учебные заведе�
ния больше военнослужащих, чем в пред.г. При
этом министр отметил, что большее внимание в
дальнейшем будет уделяться также подготовке
младшего командирского состава. «минобороны
вместе с Главной военной инспекцией при прези�
денте Армении периодически проводит проверки
в военных частях, следит за их боевой подготов�
кой», – отметил министр.

Говоря же о контрактниках в ВС Армении, ми�
нистр заметил, что подобная служба не является но�
востью для страны. Он сообщил, что уже проводит�
ся программа по внедрению системы контрактной
службы сержантского состава. Резюмируя, Сейран
Оганян отметил, что особое внимание в дальней�
шем будет уделяться повышению боевого духа и
дисциплины в ВС, а также – патриотизма среди на�
селения республики. Оганян напомнил, что именно
с этой целью в прошедшем году с министерством
образования Армении было подписано распоряже�
ние о прикреплении всех учебных заведений, а так�
же школ республики к воинским частям. По словам
министра, это должно поднять доверие населения к
воинской службе, а также способствовать развитию
патриотизма. На итоговой пресс�конференции Ога�
нян вручил также почетные грамоты и медаль «Ан�
драник Озанян» нескольким журналистам, про�
явивших себя при освещении деятельности мини�
стерства. ИА Regnum, 24.1.2009г.

Афганистан

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Два военно�транспортных самолета С�27

Spartan, на закупку которых было потрачено 290
млн.долл., были переданы военно�воздушным си�
лам (ВВС) Афганистана на днях. Об этом сообща�
ет телеканал «Толо». В течение двух лет афганские

вооруженные силы получат еще 18 подобных са�
молетов. Эти самолеты будут использоваться для
транспортировки военной техники и личного со�
става. Командующий военно�воздушными сила�
ми Афганистана Мохаммад Дауран заявил, что с
получением новых летательных аппаратов значи�
тельно увеличится потенциал вооруженных сил
страны, в частности национальной армии, в борь�
бе с незаконными вооруженными группами.

«Эти тактические самолеты могут перемещать
подразделения национальной армии, других сило�
вых структур численностью до 35 чел. вместе с тех�
никой и вооружением», – заявил М.Дауран, вы�
ступая в Кабуле, на церемонии передачи первых
двух транспортных самолетов. Он назвал это со�
бытие крайне важным «на нынешнем этапе разви�
тия ВВС страны».

Командующий международными силами в Аф�
ганистане генерал Стенли Маккристалл отметил
необходимость более тесного сотрудничества в
обеспечении безопасности, а также в обучении и
оснащении афганских сил, в частности нацио�
нальной армии. По словам генерала, США возро�
дят ВВС Афганистана, поставив в страну в общей
сложности 20 самолетов военно�транспортной
авиации.

«Афганистан сделал еще один маленький, но
очень важный шаг на пути обеспечения собствен�
ной безопасности. В Афганистане ВВС играют
важную роль в деле обеспечения защиты населе�
ния. Несмотря на то, что значительная часть воз�
душных операций проводятся воздушными сила�
ми США, однако последнее время с обретением
этих самолетов афганские силы также смогут осу�
ществлять часть операций, выполняемых коали�
ционными силами», – заявил американский гене�
рал.

Министр обороны Афганистана, выступая на
церемонии, призвал помочь афганской стороне в
укреплении сил ПВО. «Мы надеемся, что США и
международные коалиционные силы окажут нам
содействие по созданию условий для защиты воз�
душного пространства страны», – отметил ми�
нистр обороны Афганистана генерал Абдул Рахим
Вардак.

2 воздушных борта будут использоваться и для
защиты президента страны в его поездках. По сло�
вам министра обороны, планируется до 2016г. до�
вести количество летательных аппаратов ВВС
ИРА до 150 ед. Как сообщает британская пресса,
Лондон намерен закупить 20 вертолетов Chinook
на сумму 1 млрд. фунтов стерлингов для британ�
ских военнослужащих в Афганистане. По сообще�
нию «Голоса России», первые вертолеты из новой
партии поступят в распоряжение военных в тече�
ние двух лет. www.afghanistan.ru, 16.11.2009г.

– Как и почему авиационная техника россий�
ского и советского производства оказалась на
службе НАТО в Афганистане. В последние недели
регулярно поступает информация об интенсивных
контактах между российским «Рособоронэкспор�
том» и представителями НАТО на тему возможно�
го военно�технического сотрудничества. О
необходимости и желательности оного говорил не
только глава Федеральной службы по военно�тех�
ническому сотрудничеству Михаил Дмитриев, но
и новый генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен.
Впереди – высокая вероятность контрактов на�
прямую между «Рособоронэкспортом» (который
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представит интересы подразделений «Вертолеты
России») и структурами НАТО. В такой ситуации
следует разобраться с существующим заделом: ка�
кая авиационная техника российского и советско�
го производства уже используется НАТО, и каки�
ми путями она попала туда?

Транспортная и военно�транспортная верто�
летная техника крайне востребована в Афганиста�
не по причине низкого уровня безопасности на�
земной транспортной инфраструктуры (или даже
ее полного отсутствия). Вертолеты перебрасывают
основную часть грузов и личного состава войск
НАТО на юге Афганистана, где идут наиболее тя�
желые боевые действия.

Американские военно�транспортные вертоле�
ты выполняют большую часть задач в Афганиста�
не, сталкиваясь с рядом проблем. Во�первых, вер�
толеты марки Chinook, на которые лег основной
груз операций, несут большие потери, а Black
Hawk и Super Hawk меньше приспособлены для
полетов в горах и сложных климатических усло�
виях (при высоких температурах), они дороже при
закупке и последующем обслуживании. Западной
технике необходимы более высокие стандарты аэ�
родромов и взлетных площадок.

На первом этапе операции в Афганистане вер�
толеты Ми оказались востребованы для проведе�
ния спецопераций, особенно в сложных географи�
ческих и высотных условиях. Для них в первые ме�
сяцы конфликта использовались вертолеты Ми�
8/17 из состава Командования специальных опе�
раций ВВС США, шестой эскадрильи обеспече�
ния спецопераций. Все они закуплены в 90гг. в
странах Восточной Европы. Еще три вертолета
Ми�17, находятся в составе ЦРУ (два из них заку�
плены в России в 2001г.). Вертолеты Ми�17 были
также выбраны министерством юстиции США для
борьбы с афганской наркоугрозой, позднее – для
обеспечения афганских ВВС.

После 2003г. страны НАТО в Афганистане
столкнулись с дефицитом военно�транспортной
авиации. Это было вызвано как началом операция
в Ираке в 2003г., куда США перебросили практи�
чески все свободные мощности, так и эффектом от
потерь в Афганистане и Ираке. Косвенным эф�
фектом потерь стал рост антивоенных настро�
ений, вызвавших стремление руководства НАТО
переложить часть потерь на наемных гражданских
операторов. Когда в 2007г. началось наращивание
группировки НАТО в Афганистане. Альянс ре�
шился не только на привлечение гражданских
операторов, но и на совместные инициативы в
области создания новых и аренде имеющихся на
мировом рынке образцов техники.

На мировом рынке гражданских грузовых и во�
енно�транспортных перевозок существенную до�
лю занимает техника советского и российского
производства, более дешевая и адаптированная
под запросы НАТО в Афганистане.

Основными подрядчиками выступили крупные
западные фирмы, которые прибегли к помощи
субподрядчиков, располагающих техникой совет�
ского/российского производства. Среди первых
следует в первую очередь отметить компанию
DynCorp (сфера действия – юг Афганистана),
чьим субподрядчиком в стране является россий�
ская компания «Вертикаль�Т», базирующаяся в
Твери (располагает также парком из Ми�8/17).
Вместе с DynCorp, по всей видимости, работает и

молдавская компания Pectox�Air, чей вертолет
Ми�26 был сбит в июле 2009г. в провинции Гель�
манд.

Также «засветилась» и компания Fluor (дей�
ствует преимущественно на севере Афганистана)
со своим субподрядчиком Tryco, который распо�
лагает флотом из Ми�8. А в 2007г. США и Велико�
британия заключили контракт с американской
компанией Mesopotamia Group, которая предоста�
вила в распоряжение заказчика несколько верто�
летов Ми�8 белорусского происхождения с экипа�
жами. Контракт с ней был заключен также от име�
ни НАТО, хотя позднее Великобритания вышла из
него, предпочтя услуги канадской компании Sky�
Link Aviation, у которой она арендовала два Ми�8 и
один Ми�26.

Канада еще раньше стала пользоваться услуга�
ми SkyLink Aviation, взяв в лизинг для использова�
ния в Афганистане у этой компании шесть верто�
летов Ми�8 с экипажами. Всего же SkyLink предо�
ставила разным структурам для работы в Афгани�
стане 24 вертолета марки Ми.

В сегменте военно�транспортных самолетов
больше всего внимания к себе привлек проект,
связанный с арендой Ан�124 для нужд НАТО и ев�
ропейских стран. С 2002г. компания «Волга�
Днепр» стала оказывать услуги по перевозке раз�
личных международных грузов в Афганистан, ис�
пользуя самолеты Ил�76 и Ан�124. В 2006г. с
Агентством НАТО по техническому обеспечению
и снабжению НАТО был заключен договор об
аренде шести самолетов Ан�124 (трех российских
(«Волга�Днепр») и трех украинских «Авиалинии
Антонова»). В рамках проекта Salis (Strategic Airlift
Interim Solution) участвуют 18 западных стран; бы�
ла учреждена компания российско�украинская
Ruslan SALIS GmbH, базирующаяся в Лейпциге.

Также стоит отметить использование самоле�
тов Ан�26 из состава подразделений по обеспече�
нию спецопераций ВВС США (один из них попал
катастрофу в Лашкаргахе в 2006г.), Партнеры
США по коалиции в Афганистане регулярно
привлекали для своих целей самолеты Ил�76 са�
мых различных операторов (Канада, Польша, Гер�
мания, Чехия, Пакистан и т.д.).

Аренда военно�транспортных самолетов по�
зволила партнерам США по НАТО сократить
объемы закупок дорогостоящих американских са�
молетов и платить только за использованное лет�
ное время. Для европейских стран проект Salis
стал временным решением в период до создания
самолета A�400 (продвинутого аналога Ан�124).

Параллельно решению о привлечении граж�
данских операторов, возникла идея использовать
имеющиеся в распоряжении восточноевропей�
ских членов НАТО вертолеты советского или рос�
сийского производства, а также привлечь к фи�
нансовому обеспечению закупки и модернизации
вертолетного парка Альянса других его членов, ак�
тивно не участвующих в осуществлении операции.
Так возникла Вертолетная инициатива НАТО, вы�
двинутая премьером Великобритании в апр. 2008г.
К настоящему моменту в ней участвуют до 10
стран, включая Украину. В рамках инициативы
страны НАТО пытаются запустить деятельность
специального Вертолетного Фонда многонацио�
нальной вертолетной инициативы, куда стекаются
средства стран участниц на вертолетную програм�
му.
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В рамках инициативы Польша осенью 2008г.
перебросила в Афганистан четыре Ми�17�1В и че�
тыре ударных Ми�24В, которые прошли модерни�
зацию на заводе WZL�1 в Лодзи (вертолеты еще
советского производства). Она также обещала
оказать содействие канадским военным, предо�
ставив в их распоряжение от двух до четырех вер�
толетов Ми�17, однако до сих пор ясности по это�
му намерению нет.

Девять восточноевропейских стран, включая
Польшу, Чехию, Албанию, Венгрию и Словакию
собираются вместе заниматься модернизацией
вертолетов семейства Ми�8, находящихся у них на
службе с целью последующего использования в
Афганистане. Украина готова модернизировать
вертолеты марки Ми из состава венгерских ВВС
для Афганистана (уже проведена модернизация
двух Ми�8), а также безвозмездно модернизиро�
вать и передать НАТО для использования в этой
стране еще шести вертолетов Ми�8 из состава ук�
раинских ВВС.

США и их союзники по НАТО намерены и
дальше наращивать свое военное присутствие в
Афганистане. По мере нормализации и улучшения
отношений НАТО с Россией последняя может
централизовать военно�техническое сотрудниче�
ство на афганском направлении, добиться предо�
ставления вертолетов для НАТО (вероятно, в ли�
зинг с экипажами). Вероятны заказы на поставки
вертолетов для ВВС Афганистана, что будет для
него технически надежно и финансово выгодно.
Виктор Аверков, научный сотрудник Центра АСТ.
www.afghanistan.ru, 11.11.2009г.

– Патроны, которые используют британские
войска в Афганистане, слишком маломощны для
поражения накачанных опиумом боевиков «Тали�
бана». По меньшей мере, требуется пять попада�
ний пуль, чтобы боевик превратился в труп. Со�
гласно докладу, британские солдаты вооружены
стрелковым оружием калибра 5,56 мм, убойная
сила которых на дистанции более 300 м резко па�
дает. Половина всех перестрелок в провинции
Гильменд ведутся на дистанции 300�900 м.

Талибы используют значительно более мощ�
ные автоматы АК�47 калибра 7,62 мм. Еще в 2003г.
в Ираке автоматические винтовки SA80 показали
свою недостаточную боевую эффективность. Со�
автор доклада стратегический консультант и экс�
офицер Уэльской Гвардии Николас Драммонд
(Nicholas Drummond) на условиях анонимности
опросил более 50 солдат, воевавших в Ираке и Аф�
ганистане, и пришел к такому выводу: «Винтовка
британского солдата по боевой мощи превзойдет
разве что игрушечное ружье. Британский солдат
не может с уверенностью атаковать». В качестве
примера приводится случай, как один британский
солдат сделал пять точных выстрелов по боевику
«Талибана», но тот смог достичь укрытия. Лишь
каждый четвертый британский, американский
или немецкий военнослужащий оснащен стрелко�
вым оружием калибра 7,62 мм. www.militarypari�
tet.com, 8.11.2009г.

– В изучении истории войны в Афганистане
2009г. стал переломным годом. Вышла моногра�
фия А.А. Костыри «Историография, источникове�
дение, библиография спецоперации СССР в Аф�
ганистане (1979�89гг.)» (Донецк, 2009), посвящен�
ная литературе о войне в Афганистане, накопив�
шейся с 1979г. по настоящее время. Это фунда�

ментальная работа, вне всякого сомнения. В кни�
ге имеется указатель литературы, включающей
1278 источников. В том числе: 696 книг и моногра�
фий, 24 словаря и справочника, 29 сборников на�
учных статей, 16 учебников и учебных пособий, 14
переводных зарубежных работ, 14 электронных
книг, 95 специальных работ, включая 14 диссерта�
ционных работ, 476 публикаций и статей. Надо
обладать недюжинным терпением и усидчиво�
стью, чтобы просмотреть все эти источники, обра�
ботать, классифицировать.

Автор не ограничился только классификацией
источников. Он посвятил два больших раздела об�
зору и анализу советского и постсоветского перио�
дов историографии. Большой раздел посвящен
обзору и анализу основных полемических сюже�
тов в историографии, т.е. тех споров, которые про�
катывались по страницам книг и газет. Этот раздел
выступает не только как часть исследования исто�
риографии Афганской войны, но и как самостоя�
тельное исследование, которое представляет боль�
шой интерес и ценность для историков. Один этот
раздел экономит много времени и сил исследова�
телей, и позволяет им быстро разобраться в дис�
куссионных вопросах, сформировать критическое
отношение к высказываниям и утверждениям, а
также выработать собственную точку зрения,
обоснованную фактами и не зависящую от прочи�
танной литературы. Вся третья часть монографии
посвящена источниковедению, т.е. описанию ос�
новных источников по истории Афганской вой�
ны, которые охватывают архивные документы,
музейные коллекции, памятники, государствен�
ные награды. Особенно ценный раздел об архив�
ных источниках, поскольку в нем приводится по�
дробный список опубликованных архивных доку�
ментов, делается оценка количества и качества эт�
их публикаций, а также подробно описывается си�
стема советского архивного дела, позволяющая
исследователю сориентироваться, где нужно ис�
кать интересующий его документ.

В этом отношении, книга представляет собой
универсальный справочник по литературе и ис�
точникам, относящимся к истории Афганской
войны. Значение его труда исключительно велико,
поскольку в нем проанализирована и системати�
зирована основная часть литературы. Теперь ис�
следователю этого непростого периода истории
СССР и Афганистана не нужно самому поднимать
и изучать весь пласт публикаций и материалов, по�
скольку он может опираться на указатель литера�
туры в книге Анатолия Костыри, и пользоваться
его коментариями, оценками и пояснениями.

Книга окажет существенную помощь даже
опытному историку, специализирующемуся на
изучении Афганской войны. Ее можно пореко�
мендовать даже старым афганистам. Но для моло�
дого поколения историков, это такой учебник и
справочник, который позволит им быстро стать
квалифицированными исследователями и создать
новые, высококачественные работы. Эта книга
должна быть у всякого, кто занимается историей
Афганской войны, и теперь любая новая работа,
не использующая материалы этой монографии, не
ссылающаяся на нее, не может быть признана на�
учной.

Анатолий Костыря впервые поставил вопрос о
научном изучении истории Афганской войны. Его
историографический анализ показал, что полно�
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стью отсутствуют капитальные работы, которые
бы освещали события этой войны полно и всесто�
ронне, учитывали бы политические, военные,
экономические, социальные, идеологические ас�
пекты.

Научный уровень изучения Афганской войны
пока невысок. В этом большом списке источни�
ков, только 24 монографии, в большей части из
которых, Афганской войне посвящены только
главы или разделы. Слаба архивная база исследо�
ваний, и имеется только 27 книг и статей, в кото�
рых опубликованы документы. «Подавляющее
большинство изданий и публикаций – это литера�
турно�публичистические, журналистские работы,
мемориальные и мемуарные труды», – отмечает
Анатолий Костыря. Доля научных работ пока ис�
чезающе мала в общем объеме публикаций, и со�
вершенно нет работ, которые можно было бы
признать эталонными.

События Афганской войны нужно рассматри�
вать не только сами по себе, но и в контексте про�
тивостояния двух сверхдержав: СССР и США, как
в глобальном, так и в региональном разрезе. В со�
ветской историографии эта тема поднималась, но
без детальной разработки и доказательств, как сам
собой разумеющийся тезис, но в постсоветское
время эта тема не получила дальнейшего развития.

К оценкам Анатолия Костыри можно добавить
еще несколько моментов, не получивших отраже�
ния в его труде по объективным причинам, по�
скольку его работа касалась в основном публика�
ций на русском и английском языках. Во�первых,
в изучении событий Афганской войны, как прави�
ло, почти отсутствует афганский пласт, т.е. изуче�
ние афганского общества, его традиций, истории,
культуры, идеологии, в условиях войны и стол�
кновения сверхдержав. Без детального знания эт�
их вещей очень трудно понять многие закономер�
ности и события. Во�вторых, почти отсутствует
изучение лагеря моджахедов на основе первои�
сточников: документов, материалов, воспомина�
ний участников отрядов вооруженной оппозиции.
В советской и мемуарной литературе анализ мо�
джахедов проводился на основе материалов «из
вторых рук», или на основе западной печати, или
на основе разведывательной информации ГРУ
ГШ и КГБ СССР. Нет нужды говорить, что мо�
джахеды в этих материалах сплошь и рядом пред�
ставали в искаженном свете. В�третьих, почти
полностью отсутствует пакистанский пласт, т.е.
сведения о политике руководства Пакистана, о
поддержке моджахедов, о положении в провин�
циях, в которых базировались моджахеды, и так
далее.

Иными словами, монография Анатолия Ко�
стыри вскрывает, что имеется огромная лакуна в
источниках по истории Афганской войны, прак�
тически не заполненная. Но без учета этих трех
моментов вряд ли можно надеяться на создание
фундаментального, научно обоснованного и вы�
веренного исследования истории Афганской вой�
ны. В этом и заключается большое значение моно�
графии Анатолия Костыри. Он наглядно и доказа�
тельно показал, насколько слабы научные основы
современной историографии в этом вопросе.

Монография формирует новое отношение к
исследованию истории Афганской войны. Во�
первых, она сокрушает пафос «первооткрывате�
лей», с которым выпускаются публикации, пре�

тендующие на освещение «ранее неизвестных
страниц истории». Обычно, этот пафос основыва�
ется на предвзятом представлении о замалчивании
Афганской войны.

Анатолий Костыря своим трудом разбил один
из наиболее живучих мифов в отношении Афган�
ской войны: «Один из таких мифов – миф «о то�
тальном замалчивании» спецоперации в совет�
ский период. Однако, если за 12 советских лет из
печати вышло 519 книг и статей, то за 18 постсо�
ветских – 653». Это убедительный аргумент. Дей�
ствительно, с такой библиографией трудно согла�
ситься с тезисом «о тотальном замалчивании». Так
что, есть основания охладить пыл «первооткрыва�
телей». Скорее всего, «ранее неизвестные страни�
цы» уже как�то освещались или даже подробно
анализировались.

Во�вторых, у любого исследователя, лично зна�
комого с литературой по истории Афганской вой�
ны, возникало некое ощущение бессилия перед
валом публикаций и книг, и формировалось пред�
ставление о том, что все уже написано, все уже
разработано, и ничего нового сказать нельзя, или
очень трудно. Монография Анатолия Костыри по�
казывает, что это мнение весьма далеко от дей�
ствительности. Да, написано и напечатано много.
Но до детального и всестороннего анализа Афган�
ской войны, до фундаментального и беспри�
страстного исследования его еще очень далеко.
Проделанная автором работа показывает, что есть
острая нужда в новых работах, и монография во�
одушевляет исследователей на продолжение изы�
сканий. Возможно, что эта монография сделает
возможным появление в обозримом будущем фун�
даментальных исследований по истории Афган�
ской войны.

При всех огромных преимуществах его исследо�
вания, в монографии Анатолия Костыри есть су�
щественный недостаток – недооценка значения и
роли интернета в изучении истории Афганской
войны. Он проанализировал 44 публикации в ин�
тернете, и даже особо выделил портал «Афгани�
стан.Ру». Однако, эта работа осталась незавершен�
ной. Во�первых, публикаций в интернете и сайтов
с разнообразной информацией, посвященных этой
теме, значительно больше. Во�вторых, очевидно
сказался обычный для исследователей старшего
поколения предрассудок в отношении интернета:
«Однако электронная историография несет в себе
сильный потенциал необъективности и даже де�
зинформации», – отмечает Анатолий Костыря.
Этот предрассудок сформировался в конце 1990и в
начале 2000гг., когда интернет только становился
на ноги, и в нем действительно хватало недосто�
верной информации. Но сейчас уже положение
серьезнейшим образом изменилось. Появились
многочисленные полностью отсканированные
книги, выложенные в свободный доступ, появи�
лись сканированные документы, формируются
электронные фотоальбомы, и так далее. Сайты год
от года только улучшают качество материалов. По�
явились даже столь грандиозные проекты, как сайт
«Восточная литература» (www.vostlit.info), на кото�
рых размещаются тщательно, с соблюдением всех
правил, переведенные в электронный формат пу�
бликации исторических источников. Подобных
проектов много для самых разных областей науки.

Вообще, мы сейчас проходим первый этап пре�
вращения интернета в глобальную библиотеку, ар�
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хив, в котором любому человеку, независимо от
его места жительства, будут доступны книжные
богатства, за которыми сегодня приходится ехать
за тридевять земель.

В�третьих, Анатолий Костыря явно недооцени�
вает коммуникационные возможности интернета.
Он компенсирует недостатки системы межби�
блиотечного обмена, изъяны в формировании
книжных и архивных фондов в разных странах.
Достаточно выложить полностью отсканирован�
ную книгу в интернет, чтобы она была доступна
всем, имеющим подключенный к сети компьютер.
Скажем, если Анатолий Костыря выложит элек�
тронную версию своей монографии в интернет, то
ею могут пользоваться афганисты в самых разных
г.г. России, стран СНГ, а также зарубежные иссле�
дователи, знающие русский язык.

Наконец, можно при желании создать сеть ис�
следователей истории Афганской войны, и под�
держивать контакты, обмениваться мнениями,
информацией, материалами, и даже проводить
он�лайн конференции. Интернет резко упрощает
и удешевляет общение и сотрудничество между
афганистами разных стран.

В общем и целом, появление монографии Ана�
толия Костыри – это эпохальное событие в афга�
нистике, вне всякого сомнения. Лично с моей точ�
ки зрения, это рубеж, которыми донаучное изуче�
ние истории Афганской войны отделяется от на�
учного, и в этом отношении, в этой области насту�
пила новая эпоха. Раньше авторы во многом были
пленниками политических дискуссий, а теперь
они могут работать в точном соответствии с науч�
ными методиками. Также стало ясно и понятно,
что необходимо сделать в изучении истории Аф�
ганской войны. Дмитрий Николаевич Верхотуров,
эксперт Центра изучения современного Афгани�
стана (ЦИСА). www.afghanistan.ru, 2.11.2009г.

– Россия может поставлять военную технику в
Афганистан в лизинг со складов минобороны, по�
лагает гендиректор ФГУП «Рособоронэкспорт»
Анатолий Исайкин. «Это тоже возможная форма
сотрудничества. С этим еще предстоит опреде�
литься», – сказал он российским журналистам в
Брюсселе, сообщив, что предстоит «много этапов
переговоров, прежде чем будет какая�то заявка».

Генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен «не ис�
ключает, что Россия сможет принять участие в
снабжении афганской армии, которая традицион�
но использует оружие и технику российского (со�
ветского) производства», заявил в среду офи�
циальный представитель НАТО Джеймс Аппату�
рай.

По словам Исайкина, НАТО уже использует в
Афганистане российскую вертолетную технику,
временно арендуя ее с экипажами у российских
транспортных компаний, в частности, «Волги�
Днепр». «Речь�то как раз идет о том, чтобы избе�
гать заключения таких контрактов с отдельными
фирмами и поставить сотрудничество на долгос�
рочную основу на основе соответствующих согла�
шений (между Россией и НАТО)», – сказал глава
«Рособоронэкспорта», указав на необходимость
«подвести под это законодательную базу».

Он назвал это большим препятствием в сотруд�
ничестве. «Только когда в комплексе эти вопросы
будут решены, тогда пойдут поставки в любом ви�
де, в каком пожелает уже заказчик», – сообщил
Исайкин. Он принял участие в проходившей в

бельгийской столице конференции начальников
тыловых служб НАТО. РИА «Новости»,
29.10.2009г.

– Губернатор провинции Гельманд Мохаммад
Гулам Мангал причину нестабильности, увеличе�
ния числа похищений людей и вооруженных гра�
бежей в провинции видит в производстве и рас�
пространении наркотиков. Как сообщает афган�
ский частный телеканал «Лемар», на встрече со
старейшинами и религиозными деятелями губер�
натор отметил, что правительство готово предо�
ставлять семена продовольственных культур и
удобрения крестьянам, которые откажутся от нар�
копосевов.

Накануне Управление ООН по наркотикам и
предупреждению преступности опубликовало но�
вый доклад, в котором отмечается, что на Афгани�
стан приходится 92% мирового производства опи�
ума. Из этой страны за границу, в основном в Ев�
ропу, Россию, Индию и Китай, ежегодного неза�
конно переправляется 900 т. опиума и 350 т. геро�
ина, что «подпитывает» 15 млн. наркозависимых
лиц и приводит к гибели 100 тысяч человек еже�
годно, сообщает «Центр новостей ООН». По дан�
ным ООН, грамм героина в Кабуле стоит 3 долл., а
на улицах Москвы, Милана или Лондона – 100
долл.

Глава Управления ООН по наркотикам и пре�
дупреждению преступности Антонио Марио Ко�
ста призвал международное сообщество активизи�
ровать усилия по борьбе с многомиллионной тор�
говлей афганским опиумом, отметив, что афган�
ские наркотики обеспечивают террористов, в пер�
вую очередь талибов и «Аль�Каиду», огромными
доходами – до 65 млрд.долл. США в год.

Глава Управления ООН по наркотикам в до�
кладе также обратил внимание на слабый погра�
ничный и таможенный контроль в Афганистане,
отметив, что ежегодно там конфисковывают не
более 2% от общего количества произведенного в
стране опиума. На границе Ирана перехватывает�
ся 20% партий афганских наркотиков, перепра�
вляемых через эту страну, в России – 5% и в стра�
нах Европейского Союза, таких как Болгария,
Греция и Румыния – 2%.

Также Марио Коста привлек внимание к росту
потоков афганских наркотиков через границу с
Пакистаном. «Афганско�пакистанский погранич�
ный регион превратился в самую большую миро�
вую зону свободной торговли, где торгуют всем –
наркотиками конечно, но также оружием, взрыв�
ными устройствами, химическими прекурсорами
и даже мигрантами», – заявил он.

В результате подрыва на мине в провинции
Гельманд погибли двое мирных граждан. Как со�
общил «Ариана ТВ» помощник губернатора про�
винции, трагедия произошла, когда машина с пас�
сажирами подорвалась на мине в местечке Нахри�
Сарадж. Он также добавил, что два сотрудника ме�
дицинского центра «Ибн Сина» были похищены
талибами.

Глава администрации уезда Гиришк сообщил,
что в местечке Нахри�Сарадж были обнаружены
два тела. По его словам, ведется расследование по
выяснению личностей погибших. Согласно друго�
му сообщению, в центральной провинции Газни
шесть мирных жителей пострадали в результате
подрыва на мине, установленной вдоль дороги.
Автомашина с пассажирами подорвалась в местеч�
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ке Аскар�Кут уезда Карабог. www.afghanistan.ru,
22.10.2009г.

– На Афганистан приходится 92% мирового
производства опиума. Из этой страны за границу,
в основном в Европу, Россию, Индию и Китай
ежегодного незаконно переправляется 900 т. опи�
ума и 350 т. героина, передает Центр Новостей
ООН. Афганские наркотики обеспечивают терро�
ристов, в первую очередь талибов и Аль�Каиду,
огромными доходами. А доходы от продажи аф�
ганских наркотиков на мировом рынке достигают
65 млрд.долл. США в год.

Наркотики из Афганистана «подпитывают» 15
млн. наркозависимых лиц и приводят к гибели 100
тысяч человек ежегодно. В странах НАТО в ре�
зультате наркотической передозировки умирает 10
тысяч человек в год. Это в пять раз больше, чем
число натовских солдат, погибших в Афганистане.
Ежегодно от афганских наркотиков умирают 30
тысяч граждан России. Эти потери больше общих
потерь Советской Армии за все 10 лет афганской
войны. «Я призываю друзей Афганистана приз�
нать эти факты», – заявил глава Управления ООН
по наркотикам и предупреждению преступности
Антонио Мария Коста. Он подчеркнул, что эта не�
приятная правда в большой степени является ре�
зультатом их невнимание к проблеме.

Антонио Мария Коста призвал международное
сообщество активизировать усилия по борьбе с
многомиллионной торговлей афганским опиу�
мом, который приводит к росту числа наркома�
нов, ВИЧ�инфицированных, росту преступности
и коррупции, а также подпитывает терроризм.

Глава Управления ООН обратил внимание на
слабый пограничный и таможенный контроль в
Афганистане, отметив, что ежегодно там конфи�
сковывают не больше 2% от общего количества
произведенного в стране опиума. Он напомнил,
что в Колумбии правоохранительные органы пе�
рехватывают на границе 36% всего произведенно�
го в стране кокаина. На границе Ирана перехваты�
вается 20% партий афганских наркотиков, пере�
правляемых через эту страну, в России – 5% и в
странах Европейского Союза, таких как Болгария,
Греция и Румыния – 2%.

Антонио Мария Коста привлек внимание к рос�
ту потоков афганских наркотиков через границу с
Пакистаном. «Афганско�пакистанский погранич�
ный регион превратился в самую большую мировую
зону свободной торговли, где торгуют всем – нарко�
тиками конечно, но также оружием, взрывными
устройствами, химическими прекурсорами и даже
мигрантами», – заявил глава Управления ООН.

Он обратил внимание на то, что грамм героина в
Кабуле стоит 3 долл., а на улицах Москвы, Милана
или Лондона – 100 долл. ИА «РосФинКом»,
22.10.2009г.

– Американская газета «Вашингтон пост» со�
общила со ссылкой на официальные данные, что
за последние годы военные власти США выделили
огромные средства на строительство военных баз
и других военных объектов в разных районах Аф�
ганистана.

В 2010 фин.г., начавшемся 1 окт., Пентагон
планирует попросить у конгресса 1,3 млрд.долл.
для строительства более 100 объектов в 40 местах в
Афганистане. За прошедшие три финансовых года
Пентагон уже израсходовал 2,7 млрд.долл. на во�
зведение военных объектов в Афганистане.

Одним из главных военных объектов является
здание диспетчерской службы на авиабазе Баграм
близ Кабула. Пентагон надеется расширить спектр
транспортных средств для перевозки грузов. Од�
ним из уже построенных военных объектов явля�
ется военная база в Фарахе на границе между Аф�
ганистаном и Ираном.

Военные власти США объявили, что строи�
тельство военных объектов в разных районах Аф�
ганистана направлено на обеспечение безопасно�
сти и стабильности в этой стране, но аналитики
полагают, что США преследуют более глубокие
стратегические цели. Синьхуа, 19.10.2009г.

– Сейм (парламент) Латвии поддержал реше�
ние правительства о продлении миссии латвий�
ских миротворцев в Афганистане еще на год, сооб�
щает пресс�служба парламента. Срок действую�
щего мандата для миротворцев истек 13 окт.

Всего в Афганистане находятся 162 латвийских
миротворца. За время миссии погибли трое лат�
вийских солдат. Латвийские миротворцы участву�
ют в миссии в Афганистане с 2002г. В операциях на
территории Афганистана участвует многонацио�
нальный контингент антитеррористической коа�
лиции, который возглавляют представители ко�
мандования вооруженных сил США, а также кон�
тингент Международных сил содействия безопас�
ности в Афганистане под командованием предста�
вителей НАТО. РИА «Новости», 15.10.2009г.

– Франция останется в Афганистане до поб�
еды, но больше не отправит в страну ни одного
солдата, сообщает агентство Франс Пресс со ссы�
лкой на заявление президента страны Николя
Саркози. «Нужно ли оставаться в Афганистане? Я
отвечу да. Остаться, чтобы победить. Не против
Афганистана, а за Афганистан», – заявил Саркози
в интервью, которое в пятницу опубликует изда�
ние Figaro.

«Но Франция не отправит больше ни одного
солдата. Я убежден, что нужно больше афганских
солдат. Они добьются лучших результатов в этой
войне, потому что это их страна. Но им нужно
больше платить, чтобы избежать дезертирства», –
сказал президент.

Французские войска принимают участие в ан�
титеррористической операции НАТО в Афгани�
стане с 2001г. С этого момента в стране погибли,
по меньшей мере, 35 военнослужащих Франции.
По данным Франс Пресс, в операции задействова�
ны 3,7 тыс. французских солдат. Премьер�ми�
нистр Великобритании Гордон Браун объявил об
отправке в Афганистан дополнительно 350 воен�
нослужащих, чтобы увеличить свой контингент до
9,5 тыс.чел. РИА «Новости», 15.10.2009г.

– Преждевременный вывод иностранных
войск из Афганистана снова превратит страну в
базу международного терроризма. Об этом заявил
министр иностранных дел ИРА Рангин Дадфар
Спанта в интервью фарсиязычному телеканалу
«Би�би�си». По словам главы МИД ИРА, в Афга�
нистане «не думают о капитуляции перед талиба�
ми». «Но успех в этой войне требует больше уси�
лий и вложений», – отметил Спанта.

Министр высказал уверенность в том, что для
самостоятельной защиты от боевиков Афганиста�
ну нужна национальная армия численностью 260
тысяч человек и полиция численностью 140 тысяч
военнослужащих. Глава внешнеполитического ве�
домства Афганистана призвал международное со�
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общество ускорить выполнение программ по под�
готовке и оснащению национальных сил. «Вывод
иностранных войск в сегодняшней ситуации озна�
чает талибанизацию Афганистана, – сказал глава
МИД ИРА. – Говоря о возможности вывода
войск, почему на Западе не думают, зачем они
(войска) пришли сюда?».

Министр иностранных дел Афганистана с со�
жалением отметил, что соседний Пакистан все
еще продолжает оказывать поддержку боевикам.
«У нас достаточные доказательства того, что бое�
вики приходят к нам из Пакистана», – заявил
Спанта. Глава МИД Афганистана призвал Исла�
мабад арестовать руководство движения «Тали�
бан» в г.Кветта и передать афганским властям.

«К сожалению, все три центра управления дей�
ствующих в Афганистане боевиков находятся на
территории соседнего Пакистана», – отметил Ран�
гин Дадфар Спанта. Дипломат заметил, что в Па�
кистане появились политические силы, желающие
«покончить с талибами». По словам министра ино�
странных дел ИРА, борьба с терроризмом в Афга�
нистане будет успешной только тогда, когда будет
приостановлена деятельность руководства боеви�
ков в Пакистане. www.afghanistan.ru, 5.10.2009г.

– Лондон готов увеличить численность своего
контингента в Афганистане в случае поступления
соответствующего запроса. Об этом накануне зая�
вил Командующий сухопутными силами Велико�
британии генерал Дэвид Ричардс, передает ра�
диостанция «Эхо Москвы». По сведениям британ�
ской газеты Sunday Telegraph, соответствующий
запрос об отправке дополнительных войск может
поступить по итогам рассмотрения отчета о 8�лет�
ней военной кампании коалиционных сил в этой
стране. Документ должен подготовить Командую�
щий международными силами по содействию бе�
зопасности в Афганистане.

Отправка дополнительных войск, по мнению
британского генерала, поможет сократить потери
коалиционных сил в Афганистане и позволит на�
товским войскам добиться большего успеха в этой
стране. Ранее в этом месяце Командующий сила�
ми США и НАТО в Афганистане генерал Стэнли
МакКристалл обратился к президенту США Бара�
ку Обаме с призывом отправить в Афганистан 40
тыс. военнослужащих дополнительно для усиле�
ния борьбы с талибами и боевиками «Аль�Кайды»
в регионе.

Тем временем, на днях крупная группа талибов
из соседнего Пакистана перешла в провинцию
Нуристан. Накануне в результате столкновения
между боевиками движения «Талибан» и военно�
служащими США были убиты восемь американ�
цев и двое афганских солдат, сообщает Би�би�си.
По словам американских военных, нападение бы�
ло хорошо скоординировано и совершено в труд�
нодоступном регионе Афганистана. По некото�
рым данным, нападавшие чуть было не захватили
позиции американских военных.

По данным минобороны ИРА, численность
иностранных военных в Афганистане перевалила
за 100 тыс. Из них 65 тыс. – это американские во�
еннослужащие. В случае отправки дополнитель�
ных 40 тыс. чел., численность иностранных воен�
ных, дислоцированных на территории ИРА, до�
стигнет 150 тыс. www.afghanistan.ru, 5.10.2009г.

– Североатлантический альянс будет оставать�
ся в Афганистане «столько времени, сколько

необходимо для достижения там успеха». Об этом
заявил в Вашингтоне генеральный секретарь НА�
ТО Андерс Фог Расмуссен, сообщает Newsru.com.
Генсек альянса высказался и за отправку дополни�
тельных войск в Афганистан. «Нам необходимо
будет отправить туда больше войск», – сказал он.
Расмуссен также заявил об ускорении процесса
подготовки афганской национальной армии с тем,
чтобы ее военнослужащие во все большей степени
принимали на себя ответственность за обеспече�
ние безопасности в собственной стране.

Как подчеркнул Расмуссен, его «немного тре�
вожит то, что в США стали сомневаться» в привер�
женности других стран�членов НАТО делу борьбы
с экстремистами в Афганистане. Накануне ми�
нистр иностранных дел Афганистана Рангин Дад�
фар Спанта заявил, что власти Афганистана пол�
ностью поддерживают новую стратегию США по
борьбе с талибами, предусматривающую масштаб�
ное увеличение американского контингента в Аф�
ганистане.

Согласно плану, разработанному командую�
щим войсками США и коалиционных сил генера�
лом Стэнли Маккристаллом, предполагается от�
правка в Афганистан подкрепления до 40 тыс. во�
еннослужащих. Общая же численность контин�
гента может вырасти в итоге, по разным данным,
до 240 тыс. чел., сообщает «УТРО.ru». Президент
США Барак Обама ранее уже увеличил американ�
скую группировку, отправив в Афганистан 24 тыс.
военнослужащих дополнительно. www.afghani�
stan.ru, 30.9.2009г.

– Военно�политическое руководство США и
стран НАТО в условиях ухудшающейся ситуации в
Афганистане считает укрепление местных сило�
вых структур, их более широкое участие в реше�
нии задач по обеспечению безопасности и в борь�
бе с вооруженными формированиями оппозиции
в качестве одного из важнейших факторов, кото�
рый должен способствовать стабилизации обста�
новки в стране, позволит сократить участие войск
западной коалиции в боевых операциях, а в перс�
пективе даст возможность постепенно приступить
к выводу войск из Афганистана. Афганское прави�
тельство также выступает за создание сильных на�
циональных ВС и сил безопасности. В Кабуле от�
четливо понимают, что без успешного решения
этой задачи правительство, даже в условиях дли�
тельного пребывания на территории Афганистана
сил международной коалиции, не сможет устано�
вить и надежно удерживать контроль над террито�
рией страны. В этой связи западные союзники и
кабульские власти уделяют особое внимание по�
вышению боеспособности Афганской националь�
ной армии (АНА).

АНА насчитывает 94 тыс.чел. и состоит из сухо�
путных войск и ВВС (Воздушный корпус – ок. 1,5
тыс.чел.). В полиции числится до 82 тыс.чел. По
американским планам к дек. 2011г. численность
афганской армии должна составить 134 тыс.чел.
«По политическим причинам» этот срок сокращен
до окт. 2010г. По мнению же командующего ВС
США и НАТО в Афганистане генерала С. Мак�
кристала, АНА должна насчитывать 240 тыс.чел., а
полиция – 160 тыс.чел. Министр обороны Афга�
нистана генерал А. Вардак в 2008г. заявил, что
стране требуется от 250 до 300 тыс. солдат и поли�
цейских (12�14 вооруженных людей на тыс. жите�
лей), «чтобы мы были в состоянии защитить себя в
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условиях отсутствия международных сил». Афган�
ские военные также выступают за ускорение про�
цесса модернизации и технического оснащения
национальных вооруженных сил.

Организационно сухопутные войска АНА со�
стоят из 4региональных командований, 5�и ар�
мейских корпусов (АК, в каждом от 1 до 4 пехот�
ных бригад, всего 14 бригад), бригады быстрого
реагирования, большого числа отдельных батальо�
нов, в т. ч. «коммандос», а также специальных по�
дразделений по борьбе с наркотиками. В 2009г. за�
вершено формирование т.н. «столичной диви�
зии», предназначенной для защиты Кабула и при�
легающих к городу районов. Новая дивизия явля�
ется стратегическим резервом верховного коман�
дования АНА и считается силой, способной вос�
препятствовать возможному военному переворо�
ту. Создание дивизии позволило войскам 201 АК
более активно включиться в борьбу с боевиками в
восточных приграничных провинциях Нуристан,
Кунар и Нанганхар.

Каждый армейский корпус имеет свою зону от�
ветственности: 201 АК (штаб в Кабуле) – восток и
часть центра страны; 203 АК (Гардез) – юго�вос�
ток; 205 АК (Кандагар) – юг; 207 АК (Герат) – за�
пад и часть центра страны; 209 АК (Мазари�Ше�
риф) – север.

На вооружении афганских сухопутных войск
состоит преимущественно оружие и военная тех�
ника советских образцов, доставшаяся АНА в на�
следство от армии от режима, существовавшего до
1992г., или полученная от бывших соцстран и рес�
публик бывшего СССР. Это танки Т�55 и Т�62,
БМП�1/2, артиллерийские орудия калибра от 76
до 152 мм, РСЗО «Град» и «Ураган», ПТРК «Ма�
лютка», зенитные установки и орудия калибра от
23 до 100 мм. Точное количество всей этой боевой
техники неизвестно.

Идет процесс замены советского оружия на за�
падные, в основном американские образцы. В
первую очередь, это относится к стрелковому ору�
жию. Вместо автоматов Калашникова в войска по�
ступают американские автоматические винтовки
М16А2. Однако в целом процесс замены идет мед�
ленно, а в некоторых случаях МО Афганистана от�
казывается переходить на западное вооружение.
Афганцы на ближайшую перспективу хотят оста�
вить в войсках советские 122�мм гаубицы Д�30, от�
казываясь от американских 155 гаубиц. Планиру�
ется улучшить транспортное обеспечение армии.

На вооружении Воздушного корпуса состоит 32
летательных аппарата: 7 транспортных самолетов
(Ан�32, Ан�26) и 25 вертолетов (боевых Ми�35�8,
транспортных Ми�17�17). Планы строительства
ВВС предусматривают превращение их в силу,
способную эффективно действовать в противо�
партизанских и противоповстанческих операциях.
К 2013г. общее число летательных аппаратов на�
мечено довести до 120�125. Планируется принять
на вооружение дополнительное число вертолетов
и транспортных самолетов, а также приобрести
легкие штурмовики, разведывательные и учебно�
тренировочные самолеты, создать систему упра�
вления и связи ВВС. Ведется подготовка офице�
ров�авианаводчиков для обеспечения взаимодей�
ствия с сухопутными войсками. Входящие в состав
ВВС подразделения ПВО имеют на вооружение
небольшое число зенитных установок и орудий, а
также ПЗРК «Стрела» различных модификаций.

Комплектование армии личным составов осу�
ществляется путем набора добровольцев (кон�
трактников) в возрасте от 18 до 28 лет. Обучение
афганских военнослужащих осуществляется по
стандартам НАТО и при широком участии совет�
ников и инструкторов из стран альянса. В войсках
натовские инструкторы работают вплоть до уров�
ня батальона и роты, а в некоторых случаях и до
взвода. Личный состав вновь формируемых ба�
тальонов АНА готовится инструкторами из Вели�
кобритании, Румынии, США и Франции в Ка�
бульском военном учебном центре. Здесь одно�
временно проходят 10�и недельную подготовку
1100�1200 чел. Центры подготовки новобранцев
имеются в Герате, Мазари�Шерифе и Хосте. Сер�
жантский состав обучается в специальной акаде�
мии (училище) на основе соответствующих про�
грамм ВС Великобритании. Младших офицеров
готовит Национальная военная академия в Кабу�
ле, учебные программы которой основаны на про�
граммах американского Вест�Пойнта. Срок об�
учения – 4г. Для ускоренной подготовки офице�
ров имеются шестимесячные курсы. Старший
офицерский состав обучается в Командно�штаб�
ном колледже по программам, составленным
французскими специалистами. Основу офицер�
ского корпуса АНА (до 75%), все еще составляет
поколение, прошедшее советскую военную подго�
товку. К данной категории относятся все коман�
диры корпусов.

Для АНА характерны слабая техническая осна�
щенность, недостаточная мобильность войск,
низкий уровень управления войсками, неразви�
тость систем связи и тылового обеспечения. Сое�
динения и части не обладают достаточной огневой
мощью для эффективного поражения противни�
ка, Отстает от требований обстановки уровень
противопартизанской и противоповстанческой
подготовки командиров, штабов и войск. Очень
ограниченными остаются боевые возможности
ВВС. Подлинным бичом афганских ВС являются
поголовная коррупция и непотизм. Повсеместно
ощущается острая нехватка квалифицированных
командиров и штабных офицеров. «Проблемным»
остается сержантский состав, что, по мнению за�
падных военных, является наследием советской
традиции, когда «офицер делает все», а сержант
проявляет минимум инициативы. От 70 до 80%
новобранцев не умеют читать и писать. Поэтому
их первоначально обучают элементарной грамоте.
На качестве добровольцев сказывается и низкое
жалование солдат – до 70 афгани в день, что мень�
ше «зарплаты» боевиков движения «Талибан». Но
здесь, как утверждают иностранные военные ин�
структоры, положительно сказывается негативное
отношение добровольцев к талибам, которых они
считают «убийцами». Положительным является и
то, что большинство афганских солдат «выступают
за установление безопасности и стабильности» в
стране.

По оценкам натовских военных, из 116 сфор�
мированных и обученных батальонов АНА лишь
46 могут действовать самостоятельно, включая
планирование боевых действий, а 70 батальонов в
состоянии выполнять боевые задачи только при
поддержке коалиционных сил. Афганская армия
выполняет сейчас 57% боевых операций, а в неко�
то�рых районах страны полностью отвечает за
обеспечение безопасности. Наиболее крупные и
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сложные войсковые операции продолжают плани�
ровать и осуществлять войска западной коалиции,
а части АНА, хотя и принимают в них участие, но
не играют главной роли, выполняя вспомогатель�
ные задачи.

По мнению западных военных, недавняя круп�
ная войсковая операция в провинции Гильменд и
качество обеспечения безопасности при подготов�
ке и проведении в стране президентских выборов,
когда местные силы безопасности «продемон�
стрировали свое бессилие», не сумев предотвра�
тить многие акции боевиков, показывают, что
«афганские солдаты и полицейские делают успехи
не так быстро, как ожидалось». Поддержка руко�
водством Афганистана идеи увеличения числен�
ности контингента ВС США в стране свидетель�
ствует о его неуверенности в способности АНА са�
мостоятельно противостоять силам движения «Та�
либан». www.iimes.ru, 27.9.2009г.

– На прошедшей неделе действия Бундесвера в
Афганистане подверглись жесткой критике со сто�
роны ЕС, ООН и НАТО. Мировое сообщество об�
винило немецкие войска в гибели мирных жите�
лей афганской провинции Кундуз. По разным све�
дениям, число жертв колеблется от 50 до 120. Пер�
вые сообщения об «успешно проведенной воен�
ной операции против боевиков» появились на
сайте Бундесвера 4 сент. в 6.00 утра. В сообщении
говорилось, что было нейтрализовано 50 боевиков
и жертв среди мирного населения нет. Однако уже
к полудню в интернете стали появляться сведения
о гибели местных жителей.

Версии американской и немецкой прессы про�
сто�таки пестрят несогласовками. В ночь на 4
сент. близ провинции Кундуз, в зоне ответствен�
ности немецкого контингента НАТО, талибами
были захвачены и угнаны два больших бензовоза.
В соответствии с версией ФРГ, спустя час бензо�
возы, застрявшие в песке, были обнаружены раз�
ведкой сил Бундесвера. Лишь тогда германский
полковник Георг Кляйн (Georg Klein) обратился с
запросом о воздушной поддержке к командова�
нию сил США.

По данным же издания The Washington Post,
полковник Бундесвера Георг Кляйн немедленно
попросил направить американский бомбардиров�
щик на поиски угнанных машин. Экипаж самоле�
та якобы нашел цистерны, застрявшие в грязи
близ реки Кундуз. Там же пилотам удалось рас�
смотреть фигуры вооруженных боевиков.

На картинке, переданной американскими во�
енными на базу Бундесвера, было видно скопле�
ние людей, но из�за плохого качества изображе�
ния их количество установить так и не удалось.
Немецкие войска сочли опасность теракта высо�
кой: цистерны с горючим в руках талибов – дело
нешуточное. Кляйн запросил авиационную под�
держку у командования сил США. По его приказу
через 20 минут истребители ВВС США F�15E
сбросили на цель две 250�кг.ые бомбы.

В результате бомбовых ударов погибли и мир�
ные жители. Представители «Талибана» также
подтвердили, что среди жертв было много граж�
данских. Увидев, что машины застряли, местные
жители начали сбегаться к месту, чтобы набрать
горючего из цистерн. К моменту удара вокруг ма�
шин толпилось 150 чел., среди них были дети.

Ситуация вокруг инцидента сложилась, как
минимум, странная. Почему операция, напра�

вленная на нейтрализацию талибов, была прове�
дена с такой халатностью? Почему США, чьи во�
енные самолеты принимали непосредственное
участие в боевых действиях, открещиваются от по�
следствий авиаударов? Вопросы, на которые на�
шлись весьма прозаичные (к сожалению) ответы.

Как только начались поиски виноватого, аме�
риканцы сразу принялись критиковать действия
Бундесвера. Главный аргумент: немцы действова�
ли вслепую, не послали на место происшествия
специальное подразделение, как того требуют
правила. О том, что Бундесвер отчасти руковод�
ствовался данными, полученными с самолетов
США, – ни слова. Намекают даже на попытку
скрыть данные о результатах операции: Бундесвер
якобы специально тянул с прибытием на место
бомбардировки. Контингент ФРГ появился на ме�
сте лишь к полудню, когда большинство трупов
было уже убрано и похоронено местными жителя�
ми. Так ли это – предстоит выяснить специальной
комиссии ООН, уже прибывшей на место траге�
дии. Степень вины главнокомандующего немец�
кими войсками в Афганистане Георга Кляйна бу�
дет выясняться в Потсдаме.

Пока суть да дело, министр обороны ФРГ
Франц�Йозеф Юнг ((Franz Josef Jung) выступил в
защиту действий Бундесвера: «Я не понимаю лю�
дей, которые, не зная ни фактов, ни подоплеки,
уже на столь ранней стадии критикуют действия
военных. Это абсолютно не оправдано в той тяже�
лой ситуации, в которой наши солдаты борются за
укрепление стабильности в Афганистане и тем са�
мым рискуют собственной жизнью в интересах
нашей безопасности в Германии».

Однако у США есть свои мотивы «нападать».
Американские военные чаще всего обвиняются в
нанесении ненужных бомбовых ударов. Признать
себя причастными к очередному промаху – кто за�
хочет? Да и не так давно американское правитель�
ство вынуждено было отозвать 10 сотрудников ох�
раны американского посольства в Афганистане.
Видеозаписи с пьяными оргиями прямо на терри�
тории посольства, где сотрудники Armor Group
North America заставляли афганских коллег разгу�
ливать с ними голыми и пить спиртное, стали до�
стоянием общественности. Очевидно, что США
проблем, связанных с Афганистаном, и без собы�
тий в Кундузе хватает.

Пока официальное заключение по данному ин�
циденту отсутствует, этим умело пользуются и поли�
тики ФРГ. «Левые» и «зеленые» призвали к ответу
министра обороны Франца�Йозефа Юнга и не пре�
минули обвинить его в проведении военных дей�
ствий, способствующих разжиганию конфликта.

Для Ангелы Меркель здесь две стороны медали.
С одной – инцидент здорово подмачивает оценку
«миротворческой» деятельности Бундесвера. В
свете предстоящих выборов это крайне некстати –
большинство немецкого населения и без того не�
гативно относится к миссии НАТО в Афганиста�
не. Впрочем, есть и другая сторона. Для федераль�
ного канцлера это и дополнительный повод сы�
грать в угоду настроению избирателей. Ангела
Меркель хочет быть переизбранной. Она уже вы�
ступила за скорейшее проведение международной
конференции по Афганистану, главной темой ко�
торой должно стать предоставление афганскому
народу возможности самому решать свою судьбу
без чрезмерной военной помощи других
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В минувший вторник состоялось специальное
заседание бундестага, посвященное результатам
бомбардировки цистерн в Кундузе. Все партии,
представленные в парламенте, кроме левых, вы�
сказались, в общем, в поддержку действий Бунде�
свера в Афганистане, отметив, что вывод западных
войск из страны сегодня неминуемо вызовет пов�
торение того, что произошло в стране в 90�х: граж�
данская война, приход к власти радикальных сил,
поддерживаемых из Пакистана, и возникновение
нового террористического «гнезда» с лагерями об�
учения боевиков, финансируемого за счет прода�
жи опиума.

Однако оппозиция резко раскритиковала кон�
кретные действия немецких военных, приведшие
к жертвам среди мирного населения. Представи�
тели правящей ХДС обвинили оппозицию в деше�
вом популизме. Данный конкретный случай тре�
бует квалифицированного, компетентного рассле�
дования со справедливым наказанием виновных, а
никак не предвыборной шумихи, основанной на
эмоциях и голословных обвинениях. www.rg�rb.de,
27.9.2009г.

– Одним из направлений противодействия
наркотической угрозе, исходящей из Афганиста�
на, могло бы стать оказание помощи этой стране
по целевым программам. Об этом, выступая на об�
щих дебатах 64 сессии генеральной ассамблеи
ООН в Нью�Йорке, накануне заявил президент
Таджикистана Эмомали Рахмон. Как сообщает
Национальное информационное агентство Тад�
жикистана (НИАТ) «Ховар», таджикский прези�
дент выразил сожаление, что усилия международ�
ного сообщества и выделяемые ресурсы не всегда
адекватны возрастающему уровню наркоагрессии.

«На наш взгляд, границы сопредельных с Афга�
нистаном стран следует рассматривать как перед�
ние рубежи борьбы и наращивать усилия по укре�
плению их потенциала», – отметил Э.Рахмон. По
его словам, Таджикистан все эти годы представля�
ет собой буфер на пути распространения не только
наркотиков, но и терроризма, экстремизма, кон�
трабанды оружия и другого негатива, исходящего
из этой зоны. В связи с этим, Таджикистан крайне
заинтересован в укреплении мира и стабильности
в соседнем Афганистане, «т.к. безопасность Цен�
тральной Азии во всех аспектах зависит от ситуа�
ции в этой стране».

Президент Таджикистана считает, что «афган�
ский вопрос не имеет сугубо военного решения и
требуется комплексный подход, учитывающий все
нюансы и реалии». Прежде всего, по мнению по�
литика, должны активно внедряться в жизнь про�
екты и программы социального и образовательно�
го направления. «Мы поддерживаем предприни�
маемые сегодня усилия по мирному восстановле�
нию и считаем, что международная стратегия дей�
ствий в Афганистане должна в значительной мере
опираться на самих афганцев и приоритетом дол�
жно являться тесное и эффективное сотрудниче�
ство с властями страны», – отметил глава таджик�
ского государства. www.afghanistan.ru, 24.9.2009г.

– Президент Афганистана Хамид Карзай под�
держал призыв об увеличении численности аме�
риканских военных. Об этом он заявил в интервью
телеканалу «Си�эн�эн». «Запрос об увеличении
численности военных – это логичный вопрос и
мы его поддерживаем», – сказал Хамид Карзай.
Афганский лидер подверг критике находящиеся

на территории страны иностранные войска за не�
эффективность в борьбе с экстремистами в Паки�
стане. Он также высказался за усиление мер, на�
правленных на предотвращение жертв среди мир�
ного населения в результате операций коалицион�
ных сил.

Накануне командующий американским кон�
тингентом и войсками НАТО в Афганистане гене�
рал МакКристалл потребовал существенных под�
креплений. Американские военные уверены, что в
случае, если дополнительные войска в страну не
будут отправлены, «афганскую миссию» можно
объявить проигранной и начинать планировать
вывод войск.

Численность иностранных военных в Афгани�
стане приблизилась к отметке в 100 тысяч человек.
62 тыс. из них – это американские военнослужа�
щие. Более 20 тысяч военных США были перебро�
шены в Афганистан в этом году, после прихода Ба�
рака Обамы в Белый Дом.

Тем временем, австралийские власти объявили,
что не планируют расширять свое военное присут�
ствие в Афганистане. «Согласно документу, США
считают, что союзники проиграют войну с талиба�
ми, если не будут предприняты срочные меры по
увеличению воинского контингента, – сказал ми�
нистр иностранных дел этой страны Стивен Смит.
– Австралию не просили оказать содействие и
поддержать военную кампанию своими солдатами
и офицерами».

Глава МИД отметил, что австралийское прави�
тельство рассмотрит запрос об увеличении числа
гражданских инженеров и строителей, которые за�
нимаются восстановлением разрушенных войной
афганских провинций, сообщает «Известия.ru».

Ранее за вывод войск выступили политики в
Германии и Италии. Сегодня президент Ирана по�
советовал иностранным военным покинуть Афга�
нистан и Ирак. «Я вам советую вернуться в ваши
страны и тратить деньги не на оплату огромных
военных расходов, а на решение проблем, стоя�
щих перед вашими народами», – сказал Махмуд
Ахмадинеджад, выступая на военном параде. По
словам иранского президента, афганцы враждеб�
но относятся к иностранному присутствию.
www.afghanistan.ru, 22.9.2009г.

– Минобороны Исламской Республики Афга�
нистан призвало ускорить процесс модернизации
и оснащения вооруженных сил страны. Об этом
говорится в заявлении оборонного ведомства, рас�
пространенном в ответ на многочисленные публи�
кации относительно возможного увеличения чи�
сленности американских сил в ИРА.

«Мы прикладываем все усилия, чтобы поста�
вить на ноги собственные силы безопасности с
тем, чтобы они могли взять на себя вопросы обес�
печения безопасности в стране и заменить ино�
странные силы», – цитирует заявление министер�
ства телеканал «Лемар».

Афганцы также высказали свое мнение по по�
воду возможного сокращения численности италь�
янских военных. «Вопросы увеличения или сокра�
щения численности военнослужащих НАТО осу�
ществляются в рамках существующих соглашений
и договоренностей, – говорится в заявлении. –
Поэтому эти вопросы не вызывают у нас беспо�
койства».

Тем временем, американские военные обеспо�
коены ухудшающимся положением в Афганиста�
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не и призывают усилить иностранное военное
присутствие в этой стране. О возможных послед�
ствиях говорится в специальном докладе, который
попал в распоряжение газеты Washington Post, со�
общает ИА «Росбалт». Документ подготовил гене�
рал Стэнли Маккристал для главы Пентагона Ро�
берта Гейтса. «Если мы не сумеем завладеть ини�
циативой и сломить сопротивление (в ближайшие
12 месяцев) – в то время, пока афганские силы бе�
зопасности набираются опыта – мы рискуем ока�
заться в ситуации, когда разгром повстанцев будет
невозможен», – цитирует газета слова генерала.

С приходом Барака Обамы в Белый Дом США
отправили в Афганистан 20 тыс. военнослужащих
дополнительно, однако военные считают, что это�
го недостаточно. Против отправки дополнитель�
ных частей в Афганистан, как сообщает афганская
пресса, выступила группа американских сенато�
ров.

Президент США Барак Обама высказался про�
тив поспешных решений в этом вопросе. В интер�
вью телеканалу «Эй�би�си» президент США зая�
вил, что до сих пор им не получен запрос о необхо�
димости отправки дополнительных войск в Афга�
нистан.

Американская газета The Washington Times со�
ветует обратиться за помощью к России. Как пи�
шет издание, НАТО должно обратиться к Москве
с просьбой направить регулярные войска и части
особого назначения в Афганистан для борьбы с та�
либами. На прошлой неделе министр иностран�
ных дел России Сергей Лавров в очередной раз дал
понять, что Москва не планирует участие в воен�
ных операциях на территории Афганистана.
www.afghanistan.ru, 21.9.2009г.

– Центральное разведывательное управление
США намерено в ближайшее время значительно
увеличить свое присутствие в Афганистане. Об
этом 20 сент. написала газета The Los Angeles Ti�
mes. К уже имеющимся 700 сотрудникам добавит�
ся новый штат разведчиков, аналитиков и опера�
тивников. В результате в скором времени числен�
ность резидентуры ЦРУ в Афганистане может
стать больше, чем во Вьетнаме или в Ираке в раз�
гар боевых действий. Впрочем, свои штаты там на�
ращивает не только ЦРУ, но также Агентство на�
циональной безопасности, занимающееся перех�
ватом и электронным прослушиванием, и военная
разведка, сообщает «Независимая газета».

Спецслужбы будут выполнять различные зада�
чи в Афганистане, в т.ч. выслеживать высокопо�
ставленных членов террористических организа�
ций, отслеживать общественные настроения в ре�
гионах, сочувствующих «Талибану», и собирать
данные о коррупции в афганском правительстве,
сообщает Lenta.ru.

Как отмечает американское издание The Los
Angeles Times, центральный офис ЦРУ в Афгани�
стане располагается в посольстве США в Кабуле,
однако основные силы сосредоточены на секрет�
ных базах и блокпостах в разных регионах страны.
База Баграм к северу от афганской столицы явля�
ется также негласным лагерем американских
спецслужб. По данным афганских СМИ, филиалы
ЦРУ также располагаются в зданиях ряда запад�
ных компаний в крупных г.г. Афганистана. На�
блюдатели о возможном усилении роли ЦРУ стали
говорить несколько дней назад, когда директор
этого ведомства Леон Панетта прокомментировал

прошедшие в Афганистане выборы. www.afghani�
stan.ru, 21.9.2009г.

– В министерстве иностранных дел Германии
подготовлен документ из десяти пунктов, опреде�
ляющий этапы и время вывода войск из Афгани�
стана. Об этом, как сообщает Duetsche Welle, пи�
шет издание Spiegel. «В течение следующего леги�
слатурного периода следует создать основы для
вывода контингента бундесвера. Для этого уже
сейчас необходимо расставить вехи», – говорится,
в документе.

Согласно разработанным планам, до 2012г. в
северных провинциях Афганистана, входящих в
зону ответственности бундесвера, должны быть
созданы дееспособные национальные органы вну�
тренних дел, в состав которых войдут хорошо под�
готовленные полицейские. Для неспокойной про�
винции Кундуз уже в ближайшее время нужно
подготовить дополнительно как минимум 1500 со�
трудников полиции и служб безопасности. Чи�
сленность группы немецких инструкторов в аф�
ганской армии, насчитывающей сейчас 200 чел.,
необходимо существенно увеличить.

В документе называются сроки возможного
вывода контингента. На первом этапе – до 2011г.
– войска могут покинуть базу в Файзабаде (Бадах�
шан), где дислоцировано 500 немецких солдат и
офицеров. Позднее там может быть создан центр
подготовки военнослужащих афганской армии.
По мнению разработчиков плана, впредь следует
больше внимания уделять конкретизации целей и
задач в процессе восстановления инфраструктуры.

Тем временем, одним из главных предвыбор�
ных лозунгов кандидата СДПГ на пост канцлера
Штайнмайера становится тема вывода войск из
Афганистана. Он предлагает с 2011г. приступить к
выводу сил бундесвера из Афганистана. К этому
времени в зоне ответственности немцев должны
быть созданы дееспособные органы внутренних
дел. www.afghanistan.ru, 14.9.2009г.

– Военные Австралии намерены отправить в
Афганистан беспилотные летательные аппараты
израильского производства. Использование бес�
пилотников на территории страны планируется в
2010г., сообщает интернет�издание «Лента.ru».

Представители оборонного ведомства Австра�
лии начали проходить подготовку для эксплуата�
ции беспилотников Heron с июля 2009г., сообщает
издание. Кроме этого, австралийцы обменивают�
ся опытом с канадскими военными в Афганиста�
не, где уже применяются аналогичные системы.

Эксперты отмечают резкий рост за последнее
время случаев применения БПЛ в Афганистане.
Накануне принадлежащие США БПЛ нанесли ра�
кетные удары по Северному Вазиристану. Как со�
общают пакистанские СМИ, в результате удара
были убиты, по меньшей мере, четыре человека.
Беспилотники США регулярно наносят ракетные
удары, как утверждается, по позициям боевиков
движения «Талибан» и группировки «Аль�Кайда»
в зоне афгано�пакистанского приграничья. Не�
давно в ходе одной из подобных атак был убит
один из лидеров пакистанского крыла талибов
Байтулла Мехсуд. www.afghanistan.ru, 8.9.2009г.

– Нынешняя военно�политическая обстановка
в стране, продолжающаяся гибель мирных жите�
лей как от рук боевиков, так и в ходе авиаударов
коалиционных сил обсуждались накануне на засе�
дании Мишрану Джирга с участием руководите�
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лей министерств обороны и внутренних дел, а так�
же главного управления национальной безопасно�
сти Афганистана. Как сообщает телеканал «Ну�
рин», руководители силовых ведомств страны бы�
ли вызваны в парламент после трагедии в Кундузе,
когда под авиабомбами американских ВВС поги�
бли, по разным оценкам, до 150 чел.

Трагедия произошла в минувшую пятницу,
когда боевики «Талибан» захватили два бензовоза
коалиционных сил и доставили их в уезд Чахорда�
ра, где предложили бензин бесплатно местному
населению. Авиация США нанесла бомбовый
удар по скопившимся вокруг бензовозов людям, в
результате чего было убито более 150 чел. «Если
иностранные войска не в состоянии защитить аф�
ганцев, пусть сами афганцы защищают себя!» –
заявил председатель нижней палаты парламента
Сибгатулла Моджадиди. В своем выступлении
замминистра обороны ИРА Мохаммад Акрам со�
общил депутатам о том, что в вооруженных силах
страны развиты национализм и местничество, что
становится причиной раздора.

Замминистра внутренних дел ИРА Мунир
Мангал назвал тревожной ситуацию на востоке и
юго�востоке страны, выразив надежду, что на се�
вере ситуация все же еще находится под контро�
лем. По его словам, для стабилизации ситуации
будут использованы все имеющиеся в распоряже�
нии министерства ресурсы.

Ранее, начальник главного управления нацио�
нальной безопасности Афганистана Амрулла Сал�
ех, выступая на похоронах своего заместителя Аб�
дуллы Лагмани, убитого в ходе теракта в Мехтер�
ламе, заявил, что это убийство было запланирова�
но на той стороне границы. www.afghanistan.ru,
7.9.2009г.

– 6 сент. вступило в силу подписанное между
Россией и США соглашение о транзите американ�
ских военных грузов в Афганистан через террито�
рию РФ. В начале июля президенты России и
США Дмитрий Медведев и Барак Обама в Москве
подписали межправительственное соглашение о
транзите вооружения, военной техники, военного
имущества и персонала через воздушнее про�
странство России в Афганистан. По условиям со�
глашения, военно�транспортная авиация США
может совершать 4,5 тыс. рейсов в год через воз�
душное пространство России.

Тем временем, Североатлантический альянс
начинает широкие консультации по новой страте�
гической концепции. Как сообщает «Голос Рос�
сии», альянсом уже сформирована группа экспер�
тов, которая должна выработать соответствующие
рекомендации. Наблюдатели ожидают, что в но�
вой концепции сотрудничеству с Москвой на аф�
ганском направлении будет уделено особое вни�
мание. www.afghanistan.ru, 7.9.2009г.

– В центре внимания западных СМИ находят�
ся два доклада: один был прочитан в Вашингтоне
31 авг. с.г., другой в Кабуле 3 сент. Оба касаются
коренного изменения ситуации в Афганистане,
оба подготовлены опытными и знающими анали�
тиками. Первый доклад был обнародован новым
командующим американской группировкой в со�
ставе ISAF генерал�лейтенантом Стэнли Маккри�
сталом. Автор второго доклада – руководитель
Бюро ООН по контролю за наркотиками и преду�
преждению преступности Антонио Мария Коста.
Направления анализа различны: военно�полити�

ческий и общественно�экономический. Однако
оба документа нацелены на достижение значи�
тельного продвижения демократии западного об�
разца в целом и на победу в борьбе с наркобизне�
сом как существенной частью этого продвижения,
в частности.

Каждый документ содержит ряд данных, кото�
рые квалифицируются западными аналитиками
как открытые, предназначенные для печати, так и
секретные, поскольку касаются специальных вой�
сковых операций, в той или иной степени связан�
ных с наркопосевами, подпольными лаборатория�
ми по производству героина. Важное место в доку�
ментах отводится отслеживанию прежних и новых
коридоров, по которым готовый продукт попадает
за границы Афганистана: по данным на янв.
2008г., на афганской границе существует не менее
300 пунктов контрабанды наркотиков, большин�
ство из которых контролируются местными поле�
выми командирами.

Добрая новость в череде не очень хороших, ко�
торыми поделился 3 сент. с.г. шеф Бюро ООН по
контролю за наркотиками и предупреждению пре�
ступности Антонио Мария Коста: плантации опи�
умного мака в Афганистане сократились на че�
тверть, точнее, речь идет о 22% площадей. Произ�
водство героина также сократилось, однако только
на 10%.

В целом же содержание доклада Косты не на�
страивает на оптимистические прогнозы. Афгани�
стан – страна, в которой по�прежнему развивает�
ся сеть наркокартелей по так называемому колум�
бийскому образцу. «В Афганистане, как и в Ко�
лумбии, нарко тики мафии сосредоточены в одних
и тех же руках, – убежден он. – В Гиндукуше – в
руках талибов». Здесь трудно провести различие
между преступниками, полевыми командирами,
талибами и наркодельцами. За редким исключе�
нием это одни и те же лица, члены одного нарко�
клана. Чтобы эффективно вести борьбу, надо ис�
ключить из наркомафии еще одно звено – чинов�
ников. Система противовеса сможет заработать,
когда «чиновники, которые сейчас закрывают гла�
за на контрабанду», будут обезврежены, считает
Антонио Мария Коста. «Наркоденьги развращают
правительство и используются для финансирова�
ния террористов, – подчеркивает он. – Укрепле�
ние верховенства закона – лучший способ борьбы
с незаконным оборотом наркотиков».

То, что наркоденьги – существенная подпитка
движения «Талибан», было известно и прежде. Ка�
ков на самом деле объем денег, извлекаемый им из
наркобизнеса, – на этот счет существуют различ�
ные оценки. Журналистка Грэтхен Петерс в своей
книге «Семена террора» утверждает, что торговля
наркотиками достигла ежегодного оборота в 0,5
млрд.долл. Расчеты ООН указывают на цифру в
300 млн.долл. Правда, представитель НАТО в Аф�
ганистане, делясь своими соображениями в жур�
нале Time Magazine, предположил, что самая су�
щественная доля доходов талибов родом не с
опийных полей, а результат вымогательства и по�
хищения.

Бороться с наркобизнесом становится все
сложнее. Меняются методы работы афганской
наркомафии. Если раньше талибы ограничива�
лись вымогательством припрятанных дехканами
денег, вырученных при продаже сырца (их на ру�
ках, как подсчитали специалисты, 73 млн.долл.),
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то теперь радикальные исламисты все больше во�
влекаются в процесс сами, становясь очередным
звеном в цепочке между производителем и поку�
пателем на всех стадиях криминального бизнеса:
от начала посевной и культивирования до съема
урожая, доставки в нарколаботории, производства
героина, его хранения и сбыта, включая переправ�
ку по трем экспортным коридорам. Таким обра�
зом, указывается в сентябрьском докладе Косты,
Талибан осуществляет неусыпный контроль на
всех стадиях наркобизнеса, внедряя в каждую це�
почку своих людей и забирая, как минимум, 10%
реализации.

Наркобизнес в Афганистане многолик, отмеча�
ют западные СМИ. С одной стороны, в условиях
хозяйственной разрухи он стал цементирующим
фактором, чем�то вроде национально�экономиче�
ской идеи; с другой стороны – ядом, который
отравляет все общество. Весь государственный ап�
парат находится в тисках коррупции, каждый хо�
чет урвать кусок наркопирога. Президент Хамид
Карзай, как утверждает печать, берет на себя лишь
небольшую часть ответственности в борьбе с нар�
комафией по той причине, что некоторые из его
наиболее важных политических союзников прямо
заинтересованы в наркобизнесе, а их в условиях
постоянной критики – как собственного народа,
так и союзников Запада – Карзай лишаться не на�
мерен.

Наркобизнес является чрезвычайно выгодным.
Эксперты предполагают, что объем ежегодного
оборота составляет в Афганистане 3�3,5
млрд.долл. (от 40 до 50% официального ВВП). Как
бы там ни было, речь идет о весьма доходной отра�
сли производства, которая устраивает всех. Преж�
де всего, афганских крестьян, для которых выра�
щивание опийного мака в 2003г. было в 27 раз
прибыльнее, чем, к примеру, пшеница, а в 2007г. –
в 10 раз. Производители, используя минимум во�
ды и простейшую агротехнику, не требующую
особых трудозатрат, имеют опиум�сырец для про�
дажи или в виде денежного эквивалента, благода�
ря чему могут покупать самое необходимое (муку,
растительное масло, бензин) и выживать в непро�
стое и нескончаемое время тотальной разрухи и
нищеты. Наркокурьеры, зная производителей в
лицо (это, как правило, жители одних и тех же
кишлаков, регионов или родственники), осущест�
вляют закупки сырца и доставку его в лаборато�
рии, а также доставку готовой продукции к своим
коллегам по ту сторону границ с Ираном, Паки�
станом и бывшими республиками Советского Со�
юза. Завершают криминальную цепь сотрудники
нарколабораторий, производящие героин, и, на
вершине опийной пирамиды, – наркобароны, ко�
торые отслеживают всю цепочку, расплачиваясь
на каждом этапе, и получают дивиденды от сбыта
сначала азиатским, а затем и европейским скуп�
щикам героина.

Факты остаются неизменными. 90% мировой
потребности в опиуме удовлетворяются за счет
Афганистана, причем 98% его производства в
стране сосредоточено в семи южных и юго�вос�
точных провинциях, где дислоцированы в основ�
ном американцы и британцы. Половина произве�
денного героина отправляется контрабандой через
иранскую границу, в значительной степени оседая
в самом Иране (наркоманов здесь более 3 млн.), а
оттуда через Турцию попадает в Европу. Наркоде�

ньги отмываются повсеместно, но особенно в бан�
ках стран Персидского залива. В последнее время
появилась новая тенденция, на которую указывает
Коста: «черный нал» не выдается на руки, а вкла�
дывается в недвижимость, к примеру, в приобре�
тение квартир и гостиниц.

Сегодня мировой спрос на опиаты находится
на уровне 5 тыс.т., объем продукции, произведен�
ной Афганистаном, составляет 1,9 тыс.т. Коста
высказывает предположение, что значительное
количество героина складируется как в тайниках
на территории страны, так и в соседнем Пакиста�
не. Таким образом, подчеркивает он, можно ис�
кусственно поддерживать высокие цены на нарко�
тик. Отмечая новую тенденцию, связанную с ра�
стущим интересом крестьян к выращиванию пше�
ницы, Коста указывает: она определяется не успе�
хами участившихся в последние месяцы войско�
вых операций НАТО, а рыночной обстановкой. В
Афганистане, как и в целом в отдельных регионах
Азиатского континента, продолжается продоволь�
ственный кризис, зерновые культуры становятся
все более предпочтительными, структура посев�
ных площадей меняется. Пользуясь ситуацией,
ООН намерена развернуть полномасштабное пе�
реключение афганского крестьянина на произ�
водство зерна. Однако многие фермеры воздержи�
ваются от подобной переориентации, поскольку
являются многолетними и крупными должниками
торговцев наркотиками, которые таким образом
продолжают держать в руках криминальную
отрасль и сохраняют ее приоритетный характер в
аграрном секторе. Кроме всего прочего, в Афгани�
стане нет такого важного экономического инсти�
тута, как система микрокредитов для представите�
лей малого и среднего бизнеса.

Даже если международное сообщество и пред�
ложит финансирование проекта по развитию ми�
крокредитования, нет никаких гарантий, что в
условиях тотальной коррупции эти средства не бу�
дут разворованы чиновниками на разных уровнях
власти, от главы ведомства до сельского старосты.
В любом случае, помощь, адресованная рядовому
фермеру, до него так и не дойдет. С этим печаль�
ным обстоятельством связаны надежды Косты на
эффективные «международные военные наступа�
тельные операции против Талибана, и это, как он
подчеркнул в докладе, «одно из основных условий
развития афганского аграрного сектора».

Серьезные подвижки в вопросе борьбы с нар�
кобизнесом вполне прогнозируемы при сильной
власти на местах. В докладе Антонио Марии Ко�
сты, сделанном год назад, в авг. 2008г., в качестве
успешной модели приводилась Нангархар – не�
большая провинция к востоку от Кабула. Если в
докладе 2007г. она была названа вторым регионом
по производству опия, то в 2008г. была объявлена
регионом, свободным от наркопосевов. Причина
– в непримиримой позиции губернатора. Гуль Ага
Шерзай, оправдывая прозвище «Бульдозер»,
объявил их незаконными и пообещал сурово нака�
зывать фермеров, чьи участки засеяны опийным
маком, причем в ряде случаев претворил эти угро�
зы в жизнь. Однако коррумпированные руководи�
тели других провинций, особенно крупных – на
юге, юго�востоке и юго�западе, не спешат вопло�
щать в жизнь нангархарскую модель.

Почему? На этот вопрос отвечает нынешний
доклад Косты. Он основан, как и прежние, на от�
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слеживании взаимосвязей в криминально�эконо�
мической цепочке. Зависимость между торговлей
опиумом, результативностью атак Талибана и кор�
румпированностью чиновников – самая прямая,
подчеркивает он Трудно выделить главное звено в
этой цепи, все подчинено одной страсти – жажде
наживы и власти. «Мы не можем сказать, что все
афганское правительство принимает активное
участие в торговле наркотиками, – указывает Ко�
ста. – Но я призываю правительство пресечь дея�
тельность коррумпированных чиновников, аре�
стовать и судить их». Подобные призывы таковы�
ми и остаются, хотя высшие эшелоны афганской
власти декларативно приветствуют решительные
действия. Но срабатывает неизменное правило:
порочная система не в состоянии реформировать
самое себя. Помощь Запада неизменно восприни�
мается коррупционерами как навязывание чуж�
дых Востоку ценностей. Присутствие наркомафии
в государственных органах Афганистана настоль�
ко высоко, что в случае принятия решения об аре�
сте наркодельцы могут парализовать работу пра�
вительства. Об этом 1.11.2007 в интервью «Би�би�
си» заявил американский эксперт�афганист Бар�
нерт Рубин. Он указал, что власти предпочитают
бороться с нищими крестьянами, но оказываются
неспособными привлечь к ответственности кру�
пных наркобаронов. Для эффективности борьбы с
незаконным производством наркотиков нужно
укрепить центральную власть в стране, а именно
это и есть ахиллесова пята официального Кабула.

Он активно ищет виновного и, разумеется, на�
ходит его. Афганские чиновники из главного ан�
тинаркотического ведомства склонны винить во
всех бедах силы НАТО, которые, дескать, ведут
малоэффективные действия с боевиками движе�
ния «Талибан». На днях коррупционеры получили
еще одну козырную карту. Имеется в виду произ�
веденный 4.09.2009 натовский авианалет по тали�
бам, похитившим в 7 км. от лагеря бундесвера
(провинция Кундуз) две, как минимум, цистерны
с бензином. По различным данным, число жертв
колеблется от 50 до 90, причем определенная их
часть, чуть ли не половина, – мирные жители, ко�
торые, воодушевленные возможностью легкой по�
живы, выбежали к захваченным талибами цистер�
нам с ведрами. Здесь и накрыли их авиабомбы, по�
служившие детонатором Обе цистерны взорва�
лись. Сейчас несколько десятков сельских жите�
лей с ожогами различной степени находятся на из�
лечении в бундесверовском госпитале в Кундузе.
Натовский бензин был намечен в качестве необхо�
димой цели, а именно в качестве топлива, кото�
рым пополняют баки своих транспортных средств
члены движения «Талибан», базирующиеся в ре�
гионе Чар Дарах и контролирующие местные нар�
копосевы.

Однако есть и иные факты самоотверженных
действий войск ISAF в уже упомянутом районе
Чар Дарах. Речь идет о бундесверовцах, о которых
рассказал только что вышедший в свет журнал
Magazin fuer Sicherheitspolitik, 09/09. Сержант Ген�
ри Лукач, первый солдат армии ФРГ, получивший
из рук федерального канцлера Крест почета бун�
десвера «За отвагу» (Ehrenkreuz fuer Tapferkeit,
учрежден 13 авг. 2008г.), не желал бы, чтобы его
считали особенным воином, отмечает издание.
Участвуя 20 окт. 2008г. в крупной (были задейство�
ваны более 200 военнослужащих) боевой опера�

ции, он вместе с товарищами из 263 батальона вы�
полнил ответственную задачу – отрезал возмож�
ность проникновения в кишлак подразделений та�
либов извне, чтобы обеспечить десантниками зах�
ват бандитов в противоположной, южной точке, а
также поиск и обезвреживание самодельных
взрывных устройств. Благодаря этим действиям
Лукача и его друзей были предотвращены исчи�
сляемые десятками жертвы как среди солдат, так и
среди мирных жителей. Талибы, в т.ч. и непосред�
ственно отвечающие за наркобизнес, понесли тя�
желые потери, наличие которых боевики всячески
отрицают, указывая, что опять, дескать, пострада�
ло мирное население.

В тех случаях, когда высокая власть получает
неопровержимые доказательства причастности
чиновников к производству и контрабанде нарко�
тиков – а такие обвинения уже звучали неодно�
кратно, – Хамид Карзай реагирует своеобразно.
Вот один из образчиков его оценки от 2007г.: «Они
не афганцы. Это члены международной наркома�
фии». Учитывая замечание Косты: «в торговле
наркотиками принимал участие также брат прези�
дента Карзая», последний отказывает в афганской
принадлежности близкому родственнику.

По словам Б. Рубина, влияние наркодельцов в
стране настолько сильно, что некоторым крупным
инвесторам приходится с ними «дружить». «Этих
людей все знают, все видят, как роскошно они жи�
вут, но никто не может их арестовать» Высокой
коррумпированностью объясняется отсутствие
интереса афганских чиновников как в участии в
борьбе с наркоторговлей, так и в информировании
об этом собственного народа. Если все же власт�
ные структуры начинают отчитываться на данную
тему, официальная статистика Афганистана ока�
зывается более чем благополучна. «Афганское
правительство успешно борется с производством
наркотиков в подконтрольных ему местах» – заяв�
ление, сделанное два года назад президентом Аф�
ганистана Хамидом Карзаем, возложившим ответ�
ственность за рост наркопроизводства на между�
народное сообщество, остается актуальным. Поб�
едные реляции афганского правительства, в числе
которых уничтожение в 2008г. 5480 га посевов
опийного мака, Коста комментирует лаконично:
«Лишь 5480». Другой довод чиновников: произ�
водство опиума в 2008г. по сравнению с 2007г. со�
кратилось на 6% – с 8200 до 7700 т., и за три года
цены на опий падают. Но не так резко, как хоте�
лось бы, замечает эксперт, что позволяет предпо�
ложить: тыс.т. героина хранятся на тайных скла�
дах.

1.09.2009, за два дня до доклада Косты, на засе�
дании совета министров Афганистана министр по
борьбе с наркотиками генерал Ходайдад сообщил,
что 20 провинций полностью очищены от нарко�
плантаций. Территория, занятая под наркопосе�
вы, в нынешнем году сократилась с 2,81 до 1,86%.
Каким образом на оставшемся сравнительно не�
большом пространстве при стремительно умень�
шающемся числе провинций, занятых под опий�
ный мак, удается собрать урожаи, остающиеся
весьма высокими, генерал на заседании совмина
не объяснил. Правда, 3.09.2009, уже в присутствии
Косты, с которым они вместе проводили пресс�
конференцию, генерал указал: на 30% удалось со�
кратить посевы наркотиков в провинции Гиль�
менд, которая является главным поставщиком
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наркотиков (в 2007г. Гильменд поставлял на меж�
дународный рынок 50% произведенной на его тер�
ритории наркопродукции). К слову сказать, глав�
ные рынки торговли наркотиками находятся в
этой же провинции – в уездах Муса�Кала и Сан�
гин. Выступая на днях перед журналистами, Анто�
нио Марио Коста отметил, что обеспечение безо�
пасности и борьба с незаконным оборотом нарко�
тиков взаимосвязаны.

Об этом постоянно говорится на международ�
ных конференциях, посвященных проблемам
борьбы с наркотиками, в т.ч. и проводимых в по�
следние годы в Кабуле. На проходившем
31.10.2007 в афганской столице интернациональ�
ном (58 стран и международных организаций) фо�
руме ставился вопрос об участии ISAF в этой борь�
бе. «Управление ООН по наркотикам и преступ�
ности считает, что находящиеся в Афганистане
силы НАТО могли бы играть ключевую роль в
уничтожении плантаций мака, задержании кара�
ванов и привлечении наркодельцов к суду», – зая�
вил представитель ООН Винсент Мак Лин, высту�
пая перед участниками конференции.

Ранее, как говорилось в официальном сообще�
нии, афганские власти и представители ООН нео�
днократно обращались к НАТО с призывом ока�
зать содействие в борьбе с наркотиками, однако
командование НАТО отвечало отказом, ссылаясь
на отсутствие мандата ООН. Поясняя ситуацию и
отвечая на вопрос Die Presse, почему НАТО игно�
рировала проблему наркотиков в Афганистане в
течение столь долгого времени, Антонио Мария
Коста сказал: «Коалиционные силы первоначаль�
но получили мандат лишь на борьбу с террориз�
мом. Опыт 2004 и 2005гг. показал взаимосвязь
между производством опия и возвращением Тали�
бана. И в окт. 2007г. Министры обороны стран
НАТО дали «зеленый свет» на развертывание
войск для борьбы с наркотиками».

По его оценке, развитие наркобизнеса, которое
продолжается в Гиндукуше, несмотря на предпри�
нимаемые до сегодняшнего дня меры, неразрывно
связано с талибами и наркобаронами, которые
«заинтересованы в нестабильном и небезопасном
Афганистане». Правительство, которое теряет
контроль над территорией, получает, как правило,
расцвет незаконной деятельности. Так бывало в
истории, так продолжается и сегодня. В качестве
примера Коста называет Африку с ее типичной
незаконной добычей таких ресурсов, как алмазы,
ценные тропические лиственные породы и руды.

В других странах – Таиланде, Бирме, Перу и
Колумбии – это производство наркотиков, при�
чем международными экспертами отслежена пря�
мая связь между наркобизнесом и успехами пов�
станческо�мафиозного движения. Неслучайно
семь выше упомянутых провинций на юге и юго�
западе страны, дающих 98% производства афган�
ского опиума, наиболее опасны для проживания.
На вопрос журналистов, какую стратегию он реко�
мендует для борьбы с производством наркотиков,
Коста ответил: «Жесткие меры в отношении нар�
колабораторий и инфраструктуры наркобаронов и
поддержку афганских фермеров по выращиванию
пшеницы и других с/х культур».

Если учесть, что новая американская стратегия
принадлежит «жесткому спецназовцу» Стэнли
Маккристалу, который наработал солидный опыт
по организации и проведению спецопераций в

Афганистане, Ираке и других странах Ближнего
Востока, наркоплантации в Гиндукуше в скором
времени станут ареной оперативных и, возможно,
результативных действий американцев и британ�
цев в составе сил ISAF. Понятно, что стратегиче�
ские разработки в этом направлении занимают со�
лидный раздел доклада Маккристала. Эти данные
остаются закрытыми. Однако уже известно, что
предприняли в ответ афганские крестьяне, кото�
рые намерены охранять собственные наркопосевы
как залог выживания своих семей. По сообщению
The Independent, увеличился спрос на автоматы
Калашникова. В последние дни цена на них на
«черном рынке» Афганистана выросла вдвое и до�
стигла 600 долл. за ед. Это служит причиной веро�
ятной эскалации насилия в мировом центре нар�
кобизнеса, прогнозируют немецкие эксперты.
И.С. Берг. www.iimes.ru, 6.9.2009г.

– В ожидании результатов президентских вы�
боров в Афганистане существенно вырос спрос на
оружие, сообщает «Лента.ru» со ссылкой на бри�
танскую газету The Independent. Стоимость авто�
матов Калашникова выросла вдвое – до 600 долл.
за ед. Как пишет издание, рост цен на оружие го�
ворит об обострении ситуации в Афганистане, где
недавно прошли выборы президента страны.

Вторые президентские выборы в Афганистане
состоялись 20 авг. После обработки 45% бюллете�
ней действующий президент страны Хамид Кар�
зай с 45.8% голосов лидирует, второе место с 33.2%
голосов занимает бывший министр иностранных
дел Абдулла Абдулла.

Если к окончанию подсчета голосов расстанов�
ка сил на выборах не изменится, то последует вто�
рой тур, участие в котором примут только два ли�
дирующих кандидата. Однако Карзай может прео�
долеть 50% барьер в ближайшее время, т.к. еще не
были оглашены результаты выборов в традицион�
но поддерживающих действующего президента
пуштунских регионах на юге и востоке Афганиста�
на, отмечает издание. В этом случае для выявле�
ния нового лидера страны второй тур не потребу�
ется. www.afghanistan.ru, 2.9.2009г.

– По данным ООН, резкое сокращение объе�
мов выращивания мака и производства опиума за�
фиксировано в Афганистане, сообщает «Взгляд».
В докладе Управления ООН по наркотикам и пре�
ступлениям говорится, что выращивание опиу�
много мака сократилось за последний год на 22%,
производство опиума – на 10%.

В обнародованном докладе также отмечается,
что наибольший спад в производстве сырья для
наркотиков отмечен в южной провинции Гель�
манд. Однако там его все равно производят боль�
ше, чем три года назад, когда в провинции были
размещены британские войска для борьбы с пов�
станцами, говорится в документе.

Накануне, выступая на заседании кабинета ми�
нистров страны, министр по борьбе с наркотика�
ми Афганистана генерал Ходайдад заявил, что 20
провинций полностью очищены от наркопланта�
ций. Тем самым, территория, занятая под нарко�
посевы, в нынешнем году сократилась с 2,81% до
1,86%. В 2009г., по данным генерала Ходайдада, в
стране удалось ликвидировать 5,480 тыс. га план�
таций опия. www.afghanistan.ru, 2.9.2009г.

– Текущий месяц стал самым кровавым для
американского контингента в Афганистане за все
почти восемь лет войны. С гибелью сегодня еще
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одного военнослужащего в западных районах этой
центральноазиатской страны общее число потерь
Пентагона в живой силе в авг. достигло 45 чел. До
конца месяца осталось еще три дня.

До настоящего времени больше всего амери�
канских солдат погибло в июле – 44. Всего же с на�
чала войны в окт. 2001г. погибли 726 чел. Свыше
3,7 тыс. военнослужащих получили ранения. Сей�
час в Афганистане находятся 62 тыс. американ�
ских военнослужащих – почти в два раза больше,
чем в начале года. К ним до Рождества, согласно
распоряжению президента США Барака Обамы,
должны присоединиться еще 6 тыс. бойцов.

В минувший четверг командующий континген�
том генерал Стэнли Маккристал приказал довести
до всего личного состава новую стратегию борьбы
с талибами и экстремистами. По его словам, упор
надо делать на сотрудничество с местными жите�
лями и обеспечение их безопасности, а не стре�
миться извести абсолютно всех боевиков, что в
принципе в Афганистане сделать невозможно.
«Нельзя нанести им поражение путем полного ис�
требления, поскольку ряды боевиков могут беско�
нечно пополняться», – подчеркивается в директи�
ве. Если во время боя с десятью боевиками подраз�
деления США или НАТО уничтожают двух из них,
то их родственники захотят отомстить и, возмож�
но, присоединятся к экстремистам, указал С.Мак�
кристал, приведя такую формулу: «10 минус 2 рав�
но 20 (или больше), но отнюдь не 8».

Генерал призвал подчиненных поразмыслить,
каких бы действий они ожидали от иностранных
солдат, проводящих операции на территории
США «среди ваших семей и детей», и самим пред�
принимать должные шаги. Прайм�ТАСС,
28.8.2009г.

– В г.Мазари�Шариф, административном цен�
тре северной провинции Балх, состоялся выпуск
230 сотрудников афганской национальной поли�
ции, завершивших обучение в германском учеб�
ном центре для полицейских. Нынешний выпуск
стал уже третьим в германском учебном центре
подготовки полицейских, действующим в провин�
ции Балх.

Как сообщает канал «Ариана ТВ», германские
эксперты уверены, что их бывшие курсанты изу�
чили все тонкости борьбы с преступностью и тер�
роризмом. Ожидается, что новые сотрудники по�
лиции будут направлены для прохождения службы
в два уезда провинции Балх, а также в подразделе�
ния, расквартированные в самом г.Мазари�Ша�
риф. www.afghanistan.ru, 20.8.2009г.

– Не все европейские страны�члены НАТО вы�
полнили данные их лидерами на юбилейном ап�
рельском саммите Североатлантического альянса
обещания дополнительно направить в Афгани�
стан в общей сложности до пяти тысяч солдат, со�
общил дипломатический источник в Брюсселе,
близкий к НАТО. По его словам, до сих пор меж�
дународные силы содействия безопасности в Аф�
ганистане (ISAF) пополнили только 1700 чел.

Сводный воинский контингент под командо�
ванием НАТО сейчас насчитывает 64 тыс. воен�
ных, из которых половину составляют военнослу�
жащие США. По информации штаб�квартиры
НАТО, афганская национальная армия «близка к
тому», что ее численность достигнет 70�80 тыс.
чел. Поводом к началу операции США и их союз�
ников в Афганистане послужил теракт, совершен�

ный боевиками «Аль�Каиды» 11 сент. 2001г. в
Нью�Йорке, когда с помощью двух захваченных
террористами пассажирских самолетов были раз�
рушены башни Всемирного торгового центра.
РИА «Новости», 14.8.2009г.

– Замминистра обороны Польши Станислав
Коморовский подтвердил, что его страна собира�
ется дополнительно отправить в Афганистан под�
крепление численностью до 200 военнослужащих.
По сообщению Польского информационного
агентства, С. Коморский подтвердил в тот день со�
общение о том, что Польша намерена направить в
Афганистан новые резервы в составе 200 чел. В
Афганистане уже дислоцировано 2000 польских
военнослужащих, которые выполняют оборони�
тельные задачи в провинции Газни.

По мере приближения всеобщих выборов в Аф�
ганистане ужесточается ситуация в сфере безопас�
ности. Недавно в результате нападения талибов 1
польский военнослужащий погиб и несколько по�
лучили ранения. www.russian.china.org, 12.8.2009г.

– В июле 2009г. «многонациональные силы в
Афганистане» (Multinational Force in Afghanistan –
MNF�А), или «международные стабилизацион�
ные силы» (ISAF) понесли рекордные с момента
ввода в 2002г. безвозвратные потери – 76 чел., из
них 39 – военнослужащие ВС США. В некоторых
СМИ минувший месяц уже назвали «Черным ию�
лем», а причины таких потерь многие обозревате�
ли склонны объяснить тем, что силы коалиции
приступили к «решительным действиям по ликви�
дации очагов сопротивления».

Действительно, 2 июля силы командование
НАТО начало крупномасштабную операцию по
уничтожению баз боевиков движения «Талибан»
на территории южного Афганистана с нанесением
ударов по ряду районов соседнего Пакистана.
Операция получила кодовое обозначение «Кан�
жар» («Кинжал»), в ходе которой 4 тыс. военно�
служащих 2 бригады морской пехоты США и 650
афганских солдат и полицейских направилась в
низовья реки Гильменд в одноименной провин�
ции на юге Афганистана. Одновременно в рамках
общего замысла британские войска приступили к
реализации операции «Коготь пантеры» в провин�
циях Гильменд и Кандагар силами 700 военнослу�
жащих при непосредственной поддержке батальо�
на спецназа «Черный дозор» и 12 вертолетов. Бла�
годаря договоренности с властями Пакистана, в
соседнем государстве были преприняты жесткие
меры по локализации мест проживания афганских
беженцев и побуждению их к возвращению в Аф�
ганистан с тем, чтобы снизить рост исламского
терроризма в самом Пакистане, выявить и обез�
вредить главарей террористических организаций и
нарушить систему связи и управления среди аф�
ганского «подполья».

К середине июля масштаб боевых действий су�
щественно расширился. 13 июля министр оборо�
ны Афганистана генерал Абдул Рахим Вардак зая�
вил, что операции против боевиков проводятся
также в провинциях Урузган и Забуль, а 19 июля
подразделения Афганской национальной армии
начали войсковую операцию «Орел» в северной
провинции Кундуз против боевиков Исламского
движения Узбекистана (ИДУ). Тахира Юлдашева.

Помимо 1000 афганских солдат и полицейских
в этой операции были задействованы свыше 300
военнослужащих бундесвера. Уместно отметить,
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что дислоцированные в одном из самых спокой�
ных районов страны подразделения бундесвера за�
нимались ранее главным образом строительством
колодцев, мостов и школ, периодически сопро�
вождая колонны. Переход к прямому участию в
активных боевых действиях, в которых немецкий
контингент использовал тяжелые виды вооруже�
ния, привел к тому, что сравнительно малочислен�
ный немецкий контингент вышел на четвертое ме�
сто по количеству безвозвратных потерь среди
иностранных войск в Афганистане, уступая лишь
США, Великобритании и Канаде.

27 июля премьер�министр Великобритании
Гордон Браун заявил: «Это лето стало самым
сложным с момента начала операции в Афгани�
стане. Операция «Коготь пантеры» доказала свою
эффективность, первая часть завершена. Мы
обеспечили безопасность для 100 тысяч человек,
которые проживают на этих землях, мы вытеснили
талибов и сломали ту цепь террора, которая соеди�
няет горы Афганистана и Пакистана и которая
угрожает безопасности на улицах Британии».
Весьма смелое заявления для премьера страны,
которая в третий раз за обозримый исторический
период наступает на те же грабли.

Оптимизм британского премьера не разделяют
даже те, кто непосредственно в Афганистане вы�
нужден искать поиски из тупика. В конце июня
командующий силами НАТО в Афганистане аме�
риканский генерал Стенли МакКристал заявил:
«Теперь мы вынуждены обратить внимание не
только на южные и восточные провинции, но и на
северные, т.к. из�за действий боевиков движения
«Талибан» нестабильность распространяется и на
север Афганистана». Тем самым он практически
признал, что талибы активно расширяют зоны
влияния. Начатая широкомасштабная операция
призвана не только сдержать их натиск, но попы�
таться переломить ситуацию и взять ее под свой
контроль, а для этого, по мнению ряда стратегов
НАТО, все средства хороши, если они эффектив�
ны.

Предшественник генерала МакКристала в Аф�
ганистане получил известность как сторонник ак�
тивного примения ковровых бомбардировок стра�
тегической авиации и ракетно�бомбовых ударов
по «вновь выявленным целям». Он был смещен за
гигантские потери среди афганского мирного на�
селения после многочисленных демаршей прези�
дента Афганистана Хамида Карзая, которого труд�
но заподозрить в нелояльности США. По данным
ООН, потери среди мирных жителей возросли за
первые шесть месяцев 2009г. на 28% по сравнению
с аналогичным периодом пред.г. В обнародован�
ном докладе говорится о почти тыс. убитых за пол�
года мирных жителей, однако практика показыва�
ет, что количество реальных жертв среди мирного
населения как минимум на порядок превышает
документально подтвержденные цифры докладов
местных органов здравоохранения и международ�
ных комиссий, поскольку по законам ислама тела
должны быть погребены до захода солнца, вскры�
тие не проводится, а большая часть жертв прожи�
вала в удаленных районах, где не то что междуна�
родных экспертов по правам человека, – простого
фельдшера никто и никогда не видел.

Официально операция направлена на то, чтобы
поразить передовые места дислокации талибов и
лишить противника возможности подвоза и скла�

дирования оружия и военной техники Среди аль�
тернативных, а точнее – сопутствующих мер пред�
лагается развертывание британских военных баз
по всей провинции Гильменд, чтобы закрепить
присутствие и поддержать местные органы сам�
оуправления и полиции. Очевидно, что ближай�
шей целью действий коалиции является стабили�
зация обстановки в Афганистане накануне прези�
дентских и провинциальных выборов 20 авг.
Предполагается, что избиратели смогут зареги�
стрироваться и принять участие в выборах даже в
тех районах, где прежде это ни разу не удавалось
(например, в провинции Гильменд).

Своеобразным призывом к проведению спра�
ведливых выборов с прогнозируемым исходом по�
служили заявления о готовности Великобритании
выделить правительству в Кабуле в ближайшие че�
тыре года 225 млн. фунтов стерлингов с формули�
ровкой «на построение демократии и мирной жиз�
ни». Министр иностранных дел Великобритании
Дэвид Милибэнд, выступая на пресс�конферен�
ции в Брюсселе, указал, что следует поощрять тех,
кто переходит на сторону правительства. «По сути,
это позволит бывшим повстанцам вернуться в
свои деревни и снова начать обрабатывать землю.
Некоторые из них смогут даже вступить в закон�
ные афганские силы безопасности», – заметил
министр.

Эту точку зрения разделяют и в администрации
США. По планам Пентагона, численность Афган�
ской национальной армии должна быть увеличена
с нынешних 92 тыс. до 124 тыс. к 2011г., а в даль�
нейшем – до 240 тыс. военнослужащих. Одновре�
менно планируется резко нарастить численность
американского контингента (57,8 тыс.) за счет
сил, высвобождаемых в Ираке (до конца 2009г. –
на 11 тыс. военнослужащих). Председатель Коми�
тета начальников штабов ВС США адмирал
Майкл Маллен 9 июля, выступая в Национальном
клубе печати, заявил, что, по его мнению, «глав�
ный враг сейчас – это психологический стресс,
вызываемый регулярными «командировками на
войну», поскольку подразделения в Афганистане
пошли уже «по четвертому кругу». Широко разре�
кламированный в западных СМИ вывод амери�
канских войск из иракских городов, приурочен�
ный к 5 годовщине «передачи власти демократиче�
ским властям Ирака», сопровождался запретом на
проведение любых боевых операций и просто по�
киданием мест дислокации. Американским воен�
ным, в первую очередь тем, кто планируется к пе�
реброске в Афганистан, дали передышку. Попутно
была достигнута другая пропагандисткая цель –
потери среди американских войск в Ираке в июле
2009г. составили 8 чел. – наименьший показатель
с начала вторжения в марте 2003�го.

Адмирал Маллен отметил, что американское
командование рассчитывает в ближайшие год�
полтора добиться перелома в военных действиях в
Афганистане. По его словам, только тогда станут
ясны дальнейшие перспективы военного присут�
ствия в этой стране. Тем самым он фактически
признал отсутствие стратегического видения ра�
звития ситуации.

Статистика безвозвратных потерь позволяет
сделать определенные выводы, в т.ч. в отношении
прогнозов. В год ввода войск, 2001, их потери уби�
тыми составили 12 чел. (все – американцы). В те�
чение последующих двух лет ситуация была вяло�
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текущей, с численностью безвозвратных потерь 69
и 57 соответственно, причем в июле 2002г. силы
коалиции не потеряли ни одного человека. В
2004г. в Афганистане погибли 59 иностранных во�
еннослужащих, а начиная с 2005г. график принял
форму прямой линии, нарастающей под острым
углом: 2005г. – 131; 2006г. – 191; 2007г. – 232;
2008г. – 294.

Потери иностранных военнослужащих в Афга�
нистане в 2009г., на 9 авг., достигли уже 252 (в том
числе 20 – за первую неделю авг.), и ни у кого не
вызывает сомнений, что мартиролог тек.г. намно�
го превысит показатеть прошлого «в соответствии
с графиком». С.В. Шатков. www.iimes.ru,
10.8.2009г.

– В Афганистане насчитывается 1 млн. нарко�
зависимых людей и их перепись, которая пройдет
в течение ближайших двух месяцев по всей стране,
может значительно изменить число таковых в лю�
бую сторону, сообщил в интервью глава департа�
мента по борьбе с наркотиками министерства об�
щественного здравоохранения Исламской Респу�
блики Абдулла Вардак.

По его словам, департамент, который возгла�
вляет Вардак, был создан совсем недавно – в
2006г., и до этого времени никто и никогда не
знал, сколько наркозависимых людей живут в Аф�
ганистане и есть ли таковые вообще. «Согласно
проведенному исследованию и переписи наркоза�
висимых в 2006г., их оказалось 920 тыс.», – сказал
собеседник агентства. «Необходимо было срочно
изыскивать меры по борьбе с этим угрожающим
явлением и мы приступили к созданию специаль�
ных центров по излечению наркозависимых», –
добавил он. По оценкам ООН, население Афгани�
стана составляет 25 млн.чел.

По данным Абдуллы Вардака, сначала при фи�
нансовом содействии стран�доноров были созда�
ны десять таких центров, их главным спонсором
стал Евросоюз. Впоследствии еще шесть центров
спонсировала организация по борьбе с наркотика�
ми и преступностью ООН (UNODC). Помимо
этого, на частные пожертвования меценатов было
создано еще 25 таких центров.

По словам собеседника агентства, картина за�
висимости больных от различных групп наркосо�
держащих веществ выглядит следующим образом:
150 тысяч человек «привязаны» к опиуму, 50 тысяч
– к героину, 520 тыс. страдают зависимостью от
гашиша и 120 тысяч человек являются «медика�
ментозными» наркоманами, то есть, принимают
различные психотропные препараты.

«Несмотря на такой широкий спектр наркоти�
ков, от которых страдают люди, для нас сегодня
главное – лечение наркозависимых от героина и
его производных», – отметил Вардак. «Через два
месяца наш департамент при содействии ряда ми�
нистерств и ведомств проведет новую перепись
наркозависимых, и мы соберем общую статистику
по всему Афганистану. Это будет очень полезно
для определения масштабов предстоящей нам
впереди борьбы», – сказал он.

По словам Вардака, наркозависимость – во
многом болезнь социальная. Главная ее «платфор�
ма» – безработица, отсутствие уверенности в зав�
трашнем дне и, конечно, боевые действия. Более
других подвержены наркозависимости беженцы
на территории Ирана и Пакистана. «В Иране от
безысходности даже дети потребляют наркотики,

которые им дают отчаявшиеся родители», – отме�
тил собеседник агентства.

«Борьба с наркозависимостью стоит перед на�
ми как большая гора, и мы пытаемся сдвинуть ее с
места. Возможно, мы могли бы использовать и ва�
ши методы – советский и российский. У нас очень
мало опыта в этой области, и мы были бы призна�
тельны России за любую помощь и поддержку в
этом направлении», – отметил глава департамен�
та. «Мы знаем, что согласно статистике, в России
сейчас число наркоманов понемногу уменьшает�
ся, и нам хотелось бы перенести ваш опыт на тер�
риторию Афганистана», – отметил в заключение
Абдулла Вардак. РИА «Новости», 8.8.2009г.

– Грузия намерена в I пол. 2010г. направить пе�
хотный батальон своих вооруженных сил в Афга�
нистан. Об этом заявил помощник министра обо�
роны США Александр Вершбоу. Выступая 4 авг.
на слушаниях в сенате США, Александр Вершбоу
сообщил, что Тбилиси, помимо пехотного ба�
тальона грузинской армии, уже в конце 2009г. со�
бирается отправить в Афганистан пехотную роту.
Грузинские пехотинцы будут нести службу вместе
с французским военным контингентом, входящим
в состав Международных сил содействия безопас�
ности в Афганистане (ISAF) НАТО.

Помощник министра обороны Александр
Вершбоу сообщил американским сенаторам, что
Соединенные Штаты помогают вооруженным си�
лам Грузии выйти на уровень стандартов, являю�
щихся одним из условий вступления в НАТО. «С
авг. пред.г. минобороны США не оказывало Гру�
зии помощь в виде поставок летальных средств, –
сказал Вершбоу. – Однако мы выявили ряд ключе�
вых областей, в которых Соединенные Штаты мо�
гли бы оказать ценную поддержку вооруженным
силам Грузии».

Как сообщает информационная служба госдепа
США, всесторонний анализ, проведенный Ко�
мандованием ВС США в Европейской зоне (EU�
COM), позволил выявить «определенные недо�
статки» в оборонных институтах, стратегиях, док�
трине и программах военного обучения Грузии.
Часть военных расходов, заложенных в оборон�
ный бюджет Грузии, предназначается для устране�
ния некоторых из этих недостатков, обозначенных
производившими оценку представителями EU�
COM. «Грузия согласилась с выводами аналити�
ков EUCOM», – заявил Александр Вершбоу на се�
натских слушаниях 4 авг.

По словам помощника шефа Пентагона, Гру�
зия проводит модернизацию своей военной струк�
туры и системы обучения. Наряду с новым планом
обороны страны и новой национальной военной
стратегией, Грузия подготовила ежегодную на�
циональную программу реформ для выполнения
стандартов НАТО.

По мнению эксперта Центра изучения совре�
менного Афганистана (ЦИСА) Андрея Серенко,
«через участие в афганской миссии НАТО Грузия
может не только более динамично решить пробле�
му оперативной совместимости национальных и
атлантических вооруженных сил, но и укрепить
свои политические позиции в евроатлантическом
сообществе». «Тбилиси, участвуя в боевых дей�
ствиях в Афганистане, значительно быстрее при�
близится к своей стратегической цели – вступле�
нию в НАТО», – считает Андрей Серенко.
www.afghanistan.ru, 7.8.2009г.

54 http://army.polpred.comÀÔÃÀÍÈÑÒÀÍ



– Подразделения национальной армии Афга�
нистана, расквартированные в провинции Балх на
севере страны, получили в свое распоряжение бо�
ле 300 ед. бронетехники американского производ�
ства. Об этом сообщил телеканал «Ариана�ТВ».

Представитель минобороны ИРА генерал Му�
радали Мурад, выступая на пресс�конференции в
Мазари�Шарифе, административном центре
провинции Балх, заявил, что современная воен�
ная техника позволит значительно сократить по�
тери среди военнослужащих. Новая военная тех�
ника поступила на север Афганистана в тот пе�
риод, когда правительственные войска готовят
войсковую операцию против боевиков неприми�
римой вооруженной оппозиции, пытающихся
сорвать предстоящие в авг. выбора президента
страны, а также депутатов провинциальных сове�
тов.

В другом сообщении телеканала говорится о
том, что девять боевиков непримиримой воору�
женной оппозиции убиты в ходе последних боев с
правительственными войсками в провинции Ге�
рат на западе Афганистана. В ходе этих боев, как
сообщает «Ариана�ТВ», ранено также 10 боеви�
ков. Местные власти заявляют, что в ходе боя, ко�
торый продолжался 10 часов, убит один военно�
служащий правительственных войск, а двое дру�
гих получили ранения.

По словам представителей правительства, бой
завязался в тот момент, когда подразделение пра�
вительственных войск приступило к обезврежива�
нию мины, установленной вдоль дороги в местеч�
ке Якатут уезда Бабахан. Начальник полиции Ге�
рата Расул Ализай сообщил, что колонна попала в
засаду боевиков «Талибан» после того, как прави�
тельственные войска арестовали двух талибов�ми�
неров. www.afghanistan.ru, 3.8.2009г.

– В опубликованном докладе Миссии ООН по
содействию Афганистану (МООНСА) отмечается,
что в Афганистане продолжается рост числа жертв
среди мирных граждан и царит атмосфера безна�
казанности, сообщает «Центр новостей ООН». По
данным МООНСА, за первые шесть месяцев
2009г. в стране в результате вооруженных действий
и террористических актов погибло 1013 граждан�
ских лиц, что на 24% больше показателей за тот же
период 2008г.

59% погибших являются жертвами насилия со
стороны повстанцев и террористов, в т.ч. движе�
ния «Талибан», а 30,5% – жертвы военных опера�
ций национальных и международных сил безопас�
ности. Большинство погибших являлись жителя�
ми южных, юго�восточных, восточных, западных
и центральных районов страны.

Большая часть случаев гибели людей от рук
повстанцев и боевиков – 400 чел. – связаны с
взрывами террористов�смертников, заминиро�
ванных машин и самодельных взрывных
устройств. Зачастую смертников используют для
организации взрывов в местах скопления мирного
населения.

Также представители миссии ООН и эксперты
обеспокоены неизбирательным применением си�
лы со стороны правительственных войск и сил
международной коалиции. За прошедшие полгода
было зарегистрировано 40 инцидентов, связанных
с неизбирательными воздушными обстрелами, со�
вершенными международными силами коалиции,
погибло 200 мирных жителей.

Верховный комиссар Управления ООН по пра�
вам человека Наванетхем Пиллэй опасается, что
число жертв среди мирных граждан Афганистана
будет продолжать расти до тех пор, пока не будет
покончено с укрепившейся тенденцией безнака�
занности за убийства и страдания людей. Она
призвала все стороны в конфликте в Афганистане
уважать международное гуманитарное право и
принимать все необходимые меры для предотвра�
щения гибели мирных жителей страны.

Недавно назначенный командующий войска�
ми международной коалиции в Афганистане гене�
рал Стэнли Маккристал заявил, что он решитель�
но настроен сократить число жертв среди мирного
населения в результате воздушных налетов НАТО,
сообщает ИА «Тренд». www.afghanistan.ru,
1.8.2009г.

– В Афганистане в результате вооруженных
действий и террористических актов за шесть меся�
цев тек.г. погибли 1013 гражданских лиц. Это на
24% больше, чем за тот же период 2008г. Об этом
говорится в новом докладе, представленном Мис�
сией ООН по содействию Афганистану (МО�
ОНСА), сообщили в пресс�службе ООН. 59% по�
гибших – жертвы насилия со стороны повстанцев
и террористов, в т.ч. движения «Талибан», а 30,5%
– жертвы военных операций национальных и
международных сил безопасности.

Большая часть случаев гибели людей от рук
повстанцев и боевиков связаны с взрывами терро�
ристов�смертников, заминированных машин и са�
модельных взрывных устройств. Боевики часто
прибегают к использованию смертников для орга�
низации взрывов в гуще мирного населения. От
таких преступлений в I пол. 2009 погибли 400 мир�
ных жителей Афганистана.

Эксперты ООН обеспокоены также неизбира�
тельным применением силы со стороны прави�
тельственных войск и сил международной коали�
ции, в частности в ходе воздушных обстрелов. В
первые шесть месяцев 2009г. было зарегистриро�
вано 40 инцидентов, связанных с неизбиратель�
ными воздушными обстрелами, совершенными
международными силами коалиции. В результате
таких актов погибли 200 мирных граждан Афгани�
стана.

Верховный комиссар Управления ООН по пра�
вам человека Наванетхем Пиллэй опасается, что
число жертв среди мирных граждан Афганистана
будет продолжать расти до тех пор, пока не будет
покончено с укрепившейся тенденцией безнака�
занности за убийства и страдания людей. Она
призвала все стороны в конфликте в Афганистане
уважать международное гуманитарное право и
принимать все необходимые меры для предотвра�
щения гибели мирных жителей страны. БЕЛТА,
31.7.2009г.

– В пров.Гельманд на юге Афганистана начал�
ся второй этап программы по ликвидации опий�
ных плантаций. Как сообщил телеканал «Ариана
ТВ» со ссылкой на представителей местных орга�
нов власти, эта программа в нынешнем году будет
реализовываться в три этапа. В ходе ее осущест�
вления предусмотрено распределение среди кре�
стьян обработанных семян ненаркотических куль�
тур, а также удобрений.

Губернатор провинции Гельманд Мохаммад
Гулам Мангал, выступая накануне на пресс�кон�
ференции, сообщил, что в нынешнем году на осу�

55 ÀÔÃÀÍÈÑÒÀÍÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



ществление программы выделено 12 млн.долл.
Средства выделяются правительством Великобри�
тании. По словам губернатора, семена и удобре�
ния будут распределены среди 39 тысяч крестьян,
проживающих в г.Лашкаргах, административном
центре провинции, а также в 9 уездах провинции.
В результате, по планам руководства провинции,
более 150 тысяч га земель, используемых ранее под
плантации опия, будут засеяны другими сельхоз�
культурами. По словам губернатора, 30 тысяч га
бывших опийных плантаций пойдут под зерно�
вые, а на 120 тыс. гектарах будут разведены фрук�
товые сады.

Губернатор отметил, что если в пред.г. семена и
удобрения раздавались крестьянам бесплатно, в
нынешнем году крестьяне должны будут компен�
сировать 20% их стоимости. Это, по словам
Г.Мангала, позволит развивать программу в даль�
нейшем. Губернатор заявил, что в пред.г., благода�
ря этой программе, от наркотиков были освобож�
дены 26 тысяч га земель.

Накануне спецпредставитель администрации
США по Афганистану и Пакистану Ричард Хол�
брук заявил о том, что изменение стратегии борь�
бы с производством наркотиков в Афганистане
привело к появлению первых успехов. Среди про�
чих мер власти США собираются расширить по�
мощь сельскому хозяйству Афганистана для его
перехода на выращивание отличных от опийного
мака культур. Как заявил Холбрук, Вашингтон
планирует ассигновать на эти цели «сотни
млн.долл.». www.afghanistan.ru, 30.7.2009г.

– Афганистану нужна 400�тысячная армия и
мощные военно�воздушные силы. Об этом на за�
седании международного конгресса афганских ди�
аспор в Москве заявил представитель Центра изу�
чения региональных проблем Афганистана Абдул
Рашид Вазири. По словам известного кабульского
аналитика, сильные вооруженные силы необходи�
мы Афганистану для того, чтобы обеспечивать бе�
зопасность, сохранять национальное единство и
территориальную целостность страны.

Одной из главных угроз для Афганистана, по
мнению Рашида Вазири, является Межведом�
ственная разведка Пакистана (ISI). «Пакистан�
ская разведка до сих пор вмешивается в нашу вну�
треннюю политику. Межведомственная разведка
располагает десятками медресе, в которых гото�
вятся боевики для радикальных организаций, 200�
тысячной подпольной армией, которую Ислама�
бад использует для решения «кашмирского вопро�
са». Деятельность пакистанских спецслужб деста�
билизирует обстановку внутри Афганистана», –
сказал Рашид Вазири.

Абдул Вазири подчеркнул важность развития
военно�воздушных сил Афганистана. «Пакистан и
Иран, оказывающие влияние на ситуацию в Афга�
нистане, являются ядерными державами. В такой
ситуации афганское государство должно иметь
мощную военную авиацию, которая позволит за�
щищать национальную безопасность нашей стра�
ны», – подчеркнул кабульский политолог.

Международный конгресс афганских диаспор
«Мир и стабильность в Афганистане» проходит в
Москве с 27 по 30 июля. В его работе приняли уча�
стие представители афганских общин из России,
США, стран Евросоюза, СНГ, Ирана, Индии и
Пакистана. Конгресс созван по инициативе рос�
сийского Центра изучения современного Афгани�

стана (ЦИСА) и Центра содействия гражданам
Афганистана при содействии РИА «Новости» и
Кафедры востоковедения МГИМО (У).
www.afghanistan.ru, 29.7.2009г.

– Кандидат в президенты Абдулла Абдулла счи�
тает, что политизация структур безопасности
очень опасна для Афганистана. По его словам, не�
которые из полицейских руководителей открыто
участвуют в предвыборной агитации одного из
кандидатов. А.Абдулла заявил, что, действуя та�
ким образом, полиция теряет доверие населения.

«Сегодня, когда мы находимся накануне выбо�
ров, политизация этих структур очень опасна для
страны. В прошлом мы имели немало проблем из�
за этого и сегодня, к сожалению, этот процесс
продолжается. Два начальника управления поли�
ции, которые получили недавно назначения, за
день�два до своего назначения возглавляли пред�
выборные штабы господина Хамида Карзая», –
сказал А.Абдулла в интервью телеканалу «Толо».

Ашраф Гани Ахмадзай подверг сомнению про�
фессиональную пригодность и принципы назна�
чений кадров в системе МВД. Министр внутрен�
них дел Мохаммад Ханиф Атмар заявил, что кадры
в его ведомстве назначаются в зависимости от со�
ответствия личности и на основе профессиональ�
ной конкуренции. Говоря об отношении сотруд�
ников полиции к выборам, министр вновь подчер�
кнул, что правоохранительные органы не поддер�
живают и не выступают против кого�либо из кан�
дидатов. По его словам, подразделения МВД вы�
полняют задачи исключительно по обеспечению
безопасности процесса выборов.

В другом сообщении телеканала «Лемар» гово�
рится о том, что накануне бывший министр обо�
роны маршал Мохаммад Фахим Касим прибыл в
провинцию Кундуз на севере страны. На встречах
с жителями провинции он призывал их голосовать
на выборах за нынешнего главу государства Хами�
да Карзая. Вчера на кортеж Фахима было соверше�
но нападение, сам маршал не пострадал. Абдулла
Абдулла принимал участие в многотысячных ми�
тингах своих сторонников в провинции Парван.
Ашраф Гани Ахмадзай провел ряд встреч с избира�
телями в провинции Герат на западе Афганистана.

Тем временем, Совет жителей г.Кабула высту�
пил с официальным заявлением, в котором под�
черкивает, что на предстоящих в авг. выборах пре�
зидента поддержит того кандидата, который уде�
лит внимание улучшению условий проживания
жителей афганской столицы. В заявлении гово�
рится, что члены Совета жителей Кабула накануне
сняли с должности прежнего председателя Совета
Кари Сами Раббанизада за то, что он выступал в
поддержку одного из кандидатов. www.afghani�
stan.ru, 27.7.2009г.

– Великобритания дополнительно направит в
Афганистан 125 военнослужащих для стабилиза�
ции ситуации в этой азиатской стране. Об этом со�
общил в пятницу министр обороны Великобрита�
нии Боб Эйнсворт. По сообщениям сайта минобо�
роны Великобритании, Б. Эйнсворт сказал, что
решение о направлении дополнительной группы
военнослужащих было принято с учетом просьб
британского военного командования в Афгани�
стане.

По его словам, в результате роста числа погиб�
ших британских военнослужащих в Афганистане в
последние недели командование посчитало
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необходимым усилить контингент, чтобы обеспе�
чить эффективность операций и закрепить уже до�
стигнутые результаты. Только в июле в Афгани�
стане погибли 19 британских военнослужащих. По
данным сайта минобороны Великобритании, 188
британских солдат стали жертвам войны в Афга�
нистане. Синьхуа, 26.7.2009г.

– Итальянские войска останутся в Афганиста�
не и их миссия будет продолжена, заявил в воскре�
сенье, выступая в г.Орвието (Orvieto), министр
обороны Италии Иньяцио Ла Русса. «Мы уйдем из
этой страны только тогда, когда там будут созданы
условия для обеспечения безопасности», – сказал
глава военного ведомства, комментируя ранение
итальянских военнослужащих в субботу в Афгани�
стане.

Итальянский воинский контингент в Афгани�
стане насчитывает 2,8 тыс.чел., но в преддверии
августовских выборов, по решению Рима, он был
увеличен на 500 военнослужащих. Ранее лидер
второй по значению правящей партии Италии –
«Лиги Севера», министр по проведению федераль�
ной реформы Умберто Боссии заявил, что «отпра�
вил бы всех наших солдат домой». «Имея в виду
результаты (военной миссии) и затраты, я бы по�
думал над этим. Я за то, чтобы тратить как можно
меньше, хотя и знаю, что это международная про�
блема, которую непросто решить», – сказал Бос�
си.

В окрестностях Кабула и близ Герата произо�
шли ожесточенные столкновения с участием
итальянцев. Двое военнослужащих были легко ра�
нены при взрыве самодельной бомбы, которая бы�
ла установлена на мотоцикле, припаркованном у
дороги.

По словам командующего итальянским воин�
ским контингентом в Афганистане генерала Роза�
рио Кастеллано (Rosario Castellano), участившиеся
в последнее время боевые столкновения «могут
быть расценены как знак слабости мятежников,
которые теряют контроль над районами, где они
ранее доминировали».

В преддверии президентских выборов в Афга�
нистане, назначенных на 20 авг., лишь за послед�
ний месяц были убиты 37 американских и 20 бри�
танских военнослужащих, отметило инфор�
магентство Апком. 14 июля в Афганистане погиб
один итальянский военнослужащий, трое были
серьезно ранены. РИА «Новости», 26.7.2009г.

– Великобритания приняла решение напра�
вить в Афганистан дополнительно 125 военнослу�
жащих, чтобы заменить погибших за последние
несколько недель солдат и офицеров, сообщил
министр обороны страны Боб Эйнсворт. За по�
следний месяц Великобритания потеряла в Афга�
нистане 19 чел., общее число потерь с 2001г. соста�
вило 188 чел.

По словам Эйнсворта, решение о направлении
дополнительной группы военнослужащих в про�
винцию Гильменд было принято с учетом просьб
британского военного командования в Афгани�
стане. «Я всегда говорил, что готов прислушивать�
ся к мнению нашего военного командования в
Афганистане, т.к. именно они лучше всего знают,
какие ресурсы необходимы для проведения опера�
ции в провинции», – цитирует слова Эйнсворта
официальное сообщение министерства.

По его словам, «в свете трагических потерь по�
следних недель» командование посчитало необхо�

димым усилить контингент, чтобы «поддержать
темпы операции и закрепить то, что уже было до�
стигнуто». Общая численность военного контин�
гента Соединенного Королевства в Великобрита�
нии насчитывает девять тысяч человек.

Премьер�министр страны Гордон Браун недав�
но в очередной раз сообщил, что Великобритания
не намерена увеличивать свое военное присут�
ствие в Гильменде, считая что нынешний контин�
гент справляется со своими задачами. Министр
обороны добавил также, что все вновь направляе�
мые военнослужащие прошли необходимую под�
готовку и получили полное снаряжение. РИА
«Новости», 25.7.2009г.

– Накануне в Кабуле завершилась междуна�
родная конференция, посвященная проблемам
борьбы с незаконным производством и оборотом
наркотиков. Как сообщает Национальное телеви�
дение Афганистана, в работе конференции приня�
ли участие представители 13 государств, а также
международных организаций.

Замминистра внутренних дел Афганистана, на�
чальник управления по борьбе с наркотиками ге�
нерал Дауд Дауд на пресс�конференции в Кабуле
сообщил, что участники конференции обсудили
вопросы обмена информации, налаживания кон�
тактов и взаимодействия между соседними госу�
дарствами с целью ведения совместной борьбы
против международных организованных нарко�
групп. Участники форума также уточнили меха�
низм проведения совместных операций с целью
пресечения незаконного оборота наркотиков, а
также вопросы уничтожения химических препара�
тов, необходимых для производства героина. Ге�
нерал Дауд отметил, что «участники конференции
достигли определенных соглашений, подробности
которых пока не могут быть обнародованы».

Начальник управления по борьбе с наркотика�
ми отметил, что химические препараты, которые
используются для производства героина, доста�
вляются в Афганистан из других страна контра�
бандным путем, однако признал, что проблемы, с
которыми сталкивается афганская полиция, не
позволяют ей эффективно противодействовать
контрабандному ввозу химпрепаратов.

В международной конференции по противо�
действию производству и незаконному обороту
наркотиков, наряду с представителями соседних с
Афганистаном государств, принимали участие
эксперты из Германии, Франции, Великобрита�
нии, представители европейской полиции и ряда
других международных организаций. www.afghani�
stan.ru, 23.7.2009г.

– Афганское министерство по борьбе с наркоти�
ками выделило северной провинции Бадахшан 1,5
млн.долл. Как сообщило Национальное телевиде�
ние Афганистана, об этом на конференции по про�
блемам борьбы с незаконным оборотом наркоти�
ков, прошедшей в Файзабаде, административном
центре провинции Бадахшан, объявил замминистра
по борьбе с наркотиками Мухаммад Ибрахим Азхар.

Деньги являются формой поощрения властей и
общественности Бадахшана за усилия, предпри�
нятые для сокращения опийных плантаций на
территории провинции, а также в интересах улуч�
шения социально�экономического положения на�
селения региона.

Мухаммад Ибрахим Азхар сообщил, что сред�
ства, выделенные министерством по борьбе с нар�
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котиками, будут использованы для реализации со�
циально�экономических проектов в провинции, а
также в целях создания дополнительных рабочих
мест.

В работе конференции в Файзабаде приняли
участие губернатор провинции Бадахшан Бозму�
хаммади Ахмади, начальник управления полиции
провинции Око Нури Кентуз, а также главы 13 уез�
дов провинции, которые заверили, что приложат
все усилия для полной ликвидации опийных посе�
вов на территории провинции. В ближайшее время
конференции по проблемам борьбы с незаконным
оборотом наркотиков пройдут в 25 провинциях
Афганистана. www.afghanistan.ru, 22.7.2009г.

– Министерство внутренних дел Афганистана
разрабатывает план масштабной кампании по
борьбе с коррупцией. Об этом 21 июля журнали�
стам заявили руководители афганского полицей�
ского ведомства. По словам главы МВД Афгани�
стана Мохаммада Ханифа Атмара, антикорруп�
ционная кампания акцентируется, прежде всего,
на борьбе со взяточничеством и преступлениями,
связанными с превышениями должностных пол�
номочий в органах безопасности страны, передает
национальное телевидение Афганистана.

Министр внутренних дел Афганистана подчер�
кнул, что «антикоррупционная операция» будет
проводиться при поддержке минобороны США,
европейской полиции и Управления ООН по нар�
котикам и преступности (УНПООН). Разработка
новых антикоррупционных программ для МВД
Афганистана проводится при прямом участии Фе�
дерального бюро расследования (ФБР) США. По
словам Ханифа Атмара, элементами антикорруп�
ционной кампании станет регистрация имущества
высокопоставленных чиновников МВД, а также
создание прозрачного и эффективного механизма
изучения жалоб граждан.

Министр отметил, что для выполнения про�
грамм, связанных с реализацией антикорруп�
ционной кампании, в рамках МВД уже создаются
специальные структуры. По словам Ханифа Атма�
ра, запланировано создание специального органа,
уполномоченного осуществлять контроль над дей�
ствиями высших чиновников правительства, в т.ч.
членов кабинета министров. «Я хочу объявить сво�
ему народу, что кончается время, когда никто не
знал, что творится в высших эшелонах власти. Те�
перь вы будете контролировать их», – заявил ми�
нистр Атмар афганским журналистам.

Заметно выросший в последние годы уровень
коррупции в Афганистане (особенно в органах
МВД), стал одним из «уязвимых мест» для дей�
ствующего президента страны Хамида Карзая в
период предвыборной кампании. Тема борьбы с
коррупцией превратилась в главные лозунги сразу
для нескольких кандидатов в президенты Афгани�
стана.

В последние несколько лет в Афганистане были
созданы специальные структуры для борьбы с
коррупцией. В 2008г. в администрации президента
Афганистана был образован Национальный совет
по борьбе с коррупцией. По мнению большинства
наблюдателей, эти меры не привели к позитивным
переменам, и коррупция по�прежнему остается
одой из самых злободневных проблем для Афга�
нистана. www.afghanistan.ru, 22.7.2009г.

– Сотрудничество России и НАТО по афган�
скому вопросу, в частности, согласие Москвы на

транзит военных грузов альянса через территорию
РФ в Афганистан, стало одной из главных причин
отложения вопроса о членстве Украины и Грузии в
Североатлантическом союзе. Так считает эксперт
Центра изучения современного Афганистана
(ЦИСА) Санджар Гафари.

Сегодня генеральный секретарь НАТО Яап де
Хооп Схеффер признал неготовность Грузии и Ук�
раины к вступлению в альянс. «Одно желание не
дает автоматического права на вступление», – зая�
вил генсек НАТО в Лондоне. По мнению Схеффе�
ра, реализации евроатлантических планов Киева и
Тбилиси мешает внутриполитическая обстановка
в Украине и Грузии.

«Еще несколько месяцев назад западные стра�
ны активно продвигали идею вступления этих
стран (Украины и Грузии) в НАТО», – отметил в
интервью Санджар Гафари. – «Очевидно, сегодня
в Брюсселе сотрудничество с Россией в деле урегу�
лирования афганского кризиса считают более
важным делом, чем расширение альянса на вос�
ток». По словам афганского эксперта, политиче�
ские проблемы в Украине и Грузии «появились не
сегодня».

В начале июля президенты России и США Дми�
трий Медведев и Барак Обама подписали межпра�
вительственное соглашение о транзите вооруже�
ния, военной техники, военного имущества и пер�
сонала через воздушнее пространство России в Аф�
ганистан. Некоторые российские политики дали
негативную оценку подписанному соглашению,
назвав его «не отвечающим интересам России».

Санджар Гафари уверен, что бывший «монопо�
лист транзита» – Пакистан – «так легко не сми�
рится» с новым транзитным коридором НАТО че�
рез северную границу Афганистана. До недавнего
времени до 70% грузов НАТО поставлялись в Аф�
ганистан через южный транзитный коридор, кото�
рый проходит по территории Пакистана.
www.afghanistan.ru, 21.7.2009г.

– Утром 19 июля был убит кандидат в провин�
циальный совет северной афганской провинции
Кундуз. Об этом сообщает информационное
агентство «Бахтар» со ссылкой на представителей
Независимой избирательной комиссии (НИК)
Афганистана. Подробности происшествия не со�
общаются.

Накануне в провинции Кундуз военнослужа�
щие из немецкого контингента застрелили двух
гражданских лиц. Как сообщила «DW», когда ав�
томобиль с несколькими афганцами на большой
скорости стал приближаться к контрольно�пропу�
скному пункту НАТО и не отреагировал на преду�
предительные выстрелы, солдаты бундесвера от�
крыли по нему огонь. Хотя военнослужащие стре�
ляли по колесам, тем не менее, один из пассажи�
ров – мальчик�подросток – был убит. Еще три че�
ловека получили ранения, один из пострадавших
скончался по пути в больницу.

В окрестностях Кундуза, где дислоцирован не�
мецкий контингент, афганские силы безопасно�
сти проводят операцию по нейтрализации боеви�
ков. Солдаты ISAF оказывают им содействие. В
Афганистане находится 3700 военнослужащих
бундесвера. В начале июля бундестаг (парламент)
ФРГ проголосовал за продление мандата немец�
кого контингента в Афганистане до 13 дек. 2009г. и
за увеличение его численности до 4500 чел.
www.afghanistan.ru, 21.7.2009г.
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– Находящиеся в Афганистане британские
войска испытывают недостаток в собственной
авиации, из�за чего вынуждены пользоваться рос�
сийскими вертолетами и самолетами. Об этом на�
кануне написала британская газета «The Mail on
Sunday», сообщает «Лента.ru». Минобороны Вели�
кобритании привлекает к обслуживанию своей во�
енной миссии в Афганистане российские вертоле�
ты Ми�8 и Ми�26, а также транспортный самолет,
построенный КБ Антонова (модель газета не уточ�
няет). «Антонов» используется для переброски в
Афганистан техники и специального оборудова�
ния с военной базы в Оксфордшире.

Хотя обычно на всех авиационных машинах
российского производства летают «вольнонаем�
ные» российские и украинские экипажи, британ�
ское издание со ссылкой на военные источники
отмечает, что на арендуемых британцами вертоле�
тах и самолетах нет опознавательных знаков ар�
мии Ее Величества, однако управляют ими высо�
коквалифицированные британские экипажи. От�
сутствие английских опознавательных знаков на
вертолетах и самолетах российского производства
является преимуществом в ходе военных опера�
ций в Афганистане, однако в целом британские
военные «удручены» тем, что им приходится ле�
тать на арендованных вертолетах, а не на своих,
пишет газета «The Mail on Sunday».

«Но еще более странно то, что элитный британ�
ский спецназ вынужден использовать вертолеты
из страны третьего мира и для секретных опера�
ций, потому что ему отчаянно не хватает британ�
ских машин», – подчеркивает английский табло�
ид.

Сообщения об использовании британскими
войсками российской авиацией появились на фо�
не участившихся в Афганистане катастроф, свя�
занных с летательными аппаратами НАТО. Так,
только за последнюю неделю в небе Афганистана
потерпели катастрофу два вертолета, один истре�
битель и один беспилотный летательный аппарат
(БПЛА). В результате крушения вертолета Ми�8,
которое произошло 19 июля, погибли 16 чел. Пока
не известно, гражданами какой страны являлись
погибшие.  www.afghanistan.ru, 20.7.2009г.

– Сегодня утром на востоке Афганистана при
невыясненных обстоятельствах потерпел круше�
ние американский истребитель�бомбардировщик
F�15E Strike Eagle. Как сообщает «Лента.ru», в ре�
зультате катастрофы погибли оба пилота машины.
Командование американских сил не уточняет ме�
сто инцидента. По данным афганских СМИ, са�
молет упал в провинции Хост.

Издание со ссылкой на экипаж самолета, со�
провождавшего упавший истребитель�бомбарди�
ровщик, отмечает, что F�15E потерпел крушение
не в результате обстрела. Это первый случай паде�
ния истребителя�бомбардировщика за время «аф�
ганской миссии» западной коалиции.

На этой неделе в южной афганской провинции
Гельманд потерпел катастрофу военный вертолет,
обсуживающий силы НАТО. Вчера стало известно
и о падении на севере страны беспилотного лета�
тельного аппарата.  www.afghanistan.ru, 18.7.2009г.

– 50 мирных жителей провинции Гельманд
убиты за последнее время в результате подрыва на
минах, установленных боевиками движения «Та�
либан» на дорогах. Об этом со ссылкой на жителей
уезда Гармсер провинции Гельманд сообщает те�

леканал «ATV». Заявление жителей уезда обнаро�
довано в то время, как губернатор провинции
Гельманд прибыл в район для начала реализации
трех социально�экономических проектов. Населе�
ние обеспокоено, тем, что находится в условиях
блокады из минирования дорог, что даже с риском
для жизни вынуждены перемещать больных в про�
винциальный центр г.Лашкаргах.

Глава уездной администрации Гармсер Хаджи
Абдулла Джан заявляет, что центр уезда и его
окрестности в пределах 20 км. контролируются
правительственными войсками. Он признал, что
из�за нехватки полицейских постов на дорогах, та�
либам удается беспрепятственно устанавливать
мины.

Губернатор провинции Гельманд Мохаммад
Гулям Мангал, прибывший в уездный центр сооб�
щил, что власти провинции планируют реализо�
вать в регионе три крупных социально�экономи�
ческих проекта, связанных с асфальтированием
дорог, строительством мостов и очисткой иррига�
ционных каналов. По его словам, данные проек�
ты, стоимость которых оценивается в 800
тыс.долл., финансируются за счет помощи, выде�
ленной правительствами США и Великобрита�
нии.  www.afghanistan.ru, 17.7.2009г.

– Американский контингент в Афганистане
может превысить ранее утвержденное властями
США количество войск. Об этом заявил министр
обороны Афганистана Роберт Гейтс, передает
«УТРО.ru». «Возможно, это количество будет пре�
вышено, хотя и ненамного», – отметил он, высту�
пая перед военными на северо�востоке США.

Накануне власти Португалии заявили о своих
планах направить в Афганистан дополнительные
войска. Совет министров страны одобрил отправ�
ку еще 170 военнослужащих в Афганистан в сле�
дующем году. На территории Афганистана нахо�
дятся 40 португальских военных. Общее количе�
ство американских военных в этом месяце превы�
сило 55 тысяч человек. Численность военнослужа�
щих других стран составляет 32 тыс.чел. По дан�
ным афганской прессы, численность иностран�
ных военных к средине авг. может превысить 100
тыс.

Сегодня в южной афганской провинции Кан�
дагар был убит канадский военный. Обстоятель�
ства гибели военнослужащего не сообщаются. Со�
гласно другому сообщению, стало известно, что
боевики Талибана угрожают казнить военнослу�
жащего армии США, находящегося у них в плену,
если американское военное командование на пре�
кратит операцию в восточных районах Афганиста�
на.  www.afghanistan.ru, 17.7.2009г.

– Заключенное Россией и США соглашение об
американском военном транзите в Афганистан че�
рез территорию России вступает в силу через два
месяца. Об этом сообщил начальник пресс�служ�
бы Транспортного командования (ТРАНСКОМ)
вооруженных сил США капитан Кевин Аандал.
По его словам, «соглашение вступает в силу через
60 дней после подписания».

Как отметил официальный представитель
ТРАНСКОМ, американская сторона «благодарна
за эту договоренность, наделяющую вооруженные
силы США дополнительными возможностями
транзита в реализации усилий по обеспечению бе�
зопасности, стабилизации и реконструкции Афга�
нистана». К.Аандал подтвердил, что военно�
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транспортная авиация США, по условиям согла�
шения, может совершать, как уже публично объя�
влялось, 4,5 тыс. рейсов в год через воздушное
пространство России в Афганистан. Договорен�
ность «не налагает подобных ограничений на ком�
мерческие рейсы с целью перевозки американских
военных грузов и военнослужащих» через терри�
торию России в Афганистан, уточнил глава пресс�
службы ТРАНСКОМ.

По его словам, гражданская авиация, в т.ч. ино�
странная, будет использоваться Пентагоном в
процессе переброски в Афганистан через Россию
американской военной техники и солдат, «по мере
практической необходимости». «ТРАНСКОМ на
повседневной основе работает с партнерами в
отрасли коммерческой авиации для поддержки
американских войск в сфере ответственности (от�
вечающего прежде всего за Афганистан и Ближ�
ний Восток) Центрального командования ВС
США. У нас уже имеется опыт успешной работы с
коммерческой авиацией России в процессе до�
ставки военных грузов США по всему миру», –
подчеркнул К.Аандал.

Соглашение о транзите вооружения, военной
техники, военного имущества и персонала ВС
США в Афганистан через территорию России бы�
ло заключено на прошлой неделе в Москве. Доку�
мент подписали в рамках российско�американ�
ского саммита министр иностранных дел РФ Сер�
гей Лавров и заместитель госсекретаря по полити�
ческим делам США Уильям Бернс.

В интервью телеканалу «Вести» С.Лавров рас�
сказал, что соглашение регламентирует «транзит
только воздушный», «ж/д транзита не предусма�
тривается». «Юрисдикция Российской Федерации
будет применяться во всех тех случаях, когда мы
этого захотим и потребуем. У нас есть право по�
просить любой рейс приземлиться в Российской
Федерации для проверки соответствия заявлен�
ных грузов тому, что реально находится на борту.
Это юридически очень чистый и эффективный
механизм, который принят американской сторо�
ной, и, думаю, что он будет работать без сбоев», –
заявил глава МИД. Прайм�ТАСС, 15.7.2009г.

– Президент США Барак Обама заявил о наме�
рении США усилить подготовку афганской армии
и полиции после президентских и провинциаль�
ных выборов, проведение которых намечено на
авг., сообщает агентство Франс Пресс со ссылкой
на интервью Обамы британскому телеканалу Sky
News.

«В период после выборов. я думаю, нам необхо�
димо будет начать уделять внимание тому, как мы
создаем афганскую армию, афганскую полицию, а
также эффективности нашей работы, чтобы мест�
ные жители почувствовали, что они занимают
главное место в обеспечении мира и спокойствия
в своей стране», – заявил президент.

По словам Обамы, главная цель США после
проведения выборов в Афганистане будет состоять
в том, чтобы выработать стратегию, позволяющую
успешно сочетать действия вооруженных сил и
дипломатическую политику. «Всем нам придется
переоценить нашу роль в Афганистане после вы�
боров для того, чтобы понять, что еще мы можем
сделать для этой страны», – сказал он.

Американский контингент в Афганистане по�
сле выборов будет помогать местным властям в ук�
реплении важнейших институтов страны, созда�

нии законодательной системы и осуществлению
правосудия, которым доверяют жители страны,
вместо дальнейшего проведения военных дей�
ствий. Также, по словам президента, этим летом
террористическая группировка «Талибан» была
«отброшена далеко назад», однако американскому
контингенту еще предстоит «сделать многое» для
установления мира и спокойствия в стране.

В операциях на территории Афганистана, про�
водимых под общим руководством НАТО, прини�
мают участие формирования многонациональной
контртеррористической группировки НАТО под
командованием представителей вооруженных сил
США, а также части и подразделения Междуна�
родных сил содействия безопасности в Афгани�
стане (International Security Assistance Force, ISAF).
Численность иностранных воинских континген�
тов НАТО и ISAF в Афганистане достигла 70 тыс.
чел. и будет, по замыслу президента США, увели�
чиваться в дальнейшем «для достижения победы
над терроризмом».

Основной задачей контртеррористической
группировки является проведение операций по
поиску и уничтожению незаконных вооруженных
формирований, в частности, боевиков исламист�
ского движения «Талибан» и международной тер�
рористической группировки «Аль�Каида».

Главной задачей формирований ISAF является
поддержание безопасности на территориях, уже
очищенных от групп боевиков. В состав ISAF вхо�
дят так называемые команды восстановления про�
винций (Provincial Reconstruction Teams, PRT)
предназначенные для восстановления объектов
инфраструктуры.

Поводом к началу операции США и их союзни�
ков в Афганистане послужил теракт, совершен�
ный боевиками «Аль�Каиды» 11 сент. 2001г. в
Нью�Йорке, когда с помощью двух захваченных
террористами пассажирских самолетов были раз�
рушены башни Всемирного торгового центра.
РИА «Новости», 12.7.2009г.

– Американский воинский контингент будет
находиться в Афганистане не менее 12�18 месяцев,
сообщил глава Объединенного комитета началь�
ников штабов (ОКНШ) Вооруженных сил США
адмирал Майкл Маллен.

«Не менее 12�18 месяцев потребуется (для ре�
шения задач в Афганистане). «Талибан» – очень
сильная и опасная организация, и от нас потребу�
ется приложить значительные усилия», – сказал
Маллен на брифинге в вашингтонском Пресс�
клубе в среду.

По его словам, по истечении названного срока
США не уйдут из региона совсем. Также Маллен
не ожидает решения всех проблем в Афганистане
за эти 12�18 месяцев, которые он отводит на про�
ведение операций первостепенной важности. По
его словам, после этого срока США и правитель�
ство Афганистана будут определять дальнейший
формат сотрудничества, однако, вопрос о выводе
войск, скорее всего стоять все еще не будет. «Затем
нам уже нужно будет определить что делать даль�
ше, и следующие 12 месяцев будут такими же на�
пряженными», – отметил Маллен.

США после начала вывода войск из Ирака на�
чали наращивать контингент в Афганистане. Опе�
рация против движения «Талибан» проводится си�
лами международной коалиции. В начале этой не�
дели к ней фактически присоединилась и Россия,
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разрешив военный транзит войск и грузов США
через свою территорию. РИА «Новости»,
8.7.2009г.

– Подписанное в понедельник российско�аме�
риканское соглашение о военном транзите в Аф�
ганистан поможет США снизить ежегодные рас�
ходы на 133 млн.долл., сообщает агентство Bloom�
berg со ссылкой на заявление представителя Бело�
го дома. По данным представителя администра�
ции президента Обамы, экономия будет достигну�
та за счет сокращения транзитных сборов, расхо�
дов на топливо за счет сокращения времени в пу�
ти, а также других транспортных расходов.

По итогам переговоров на высшем уровне в по�
недельник Россия и США подписали соглашение,
в котором идет речь как о наземном, так и о воз�
душном транзите. В соответствии с документом
предполагается осуществление перевозок через
территорию РФ различных грузов. Соглашение
России и НАТО о невоенном транзите в Афгани�
стан действует c 2008г. Военный транзит осущест�
вляется на основе двусторонних договоренностей
с правительствами стран альянса. Такие соглаше�
ния действуют с Германией, Францией, Испани�
ей. Готовится соглашение с Италией.

Обама высоко оценил готовность России пре�
доставить свою территорию для транзита грузов в
Афганистан, и, по его словам, этот жест вносит
большой вклад в развитие двустороннего сотруд�
ничества. Американский президент отметил, что
соглашение по военному транзиту позволит США
«сэкономить ресурсы, деньги и время». РИА «Но�
вости», 7.7.2009г.

– США в рамках военного транзита в Афгани�
стан планируют осуществлять через РФ 4,5 тыс.
рейсов в год, Россия будет вправе посадить любой
самолет для досмотра, заявил во вторник глава
российского МИД Сергей Лавров в интервью те�
леканалу «Вести». Соглашение о военном транзи�
те было подписано накануне по итогам встречи
президентов РФ и США Дмитрия Медведева и Ба�
рака Обамы.

«Юрисдикция РФ будет применяться во всех
случаях, когда мы этого захотим, когда мы этого
потребуем. У нас есть право попросить любой рейс
приземлиться для проверки соответствия заявлен�
ных грузов тому, что реально находится на борту.
Все эти процедуры прописаны, потому юридиче�
ски это очень чистый эффективный механизм, ко�
торый акцептован американской стороной и, ду�
маю, он будет работать без сбоев», – заявил Лав�
ров.

Министр сказал, что соглашение касается толь�
ко воздушного транзита, в документе указано, что
он может осуществляться и коммерческими рей�
сами, и рейсами военно�транспортной авиации
США. «Военно�транспортная авиация США пла�
нирует значительное количество рейсов, до 4,5
тыс. в год», – сообщил глава МИД РФ.

Москва и Вашингтон также договорились со�
трудничать в борьбе с наркотрафиком из Афгани�
стана. «Президенты одобрили заявление по Афга�
нистану, в котором сформулированы наши общие
подходы вообще к решению проблем этой страны,
к стабилизации Афганистана, к укреплению и
обеспечению его дееспособности, его власти, во�
оруженных сил», – сказал Лавров.

По его словам, стороны «записали вещи, о ко�
торых Россия давно говорила, но не находила чет�

кого понимания и отклика, – о необходимости
уничтожать производство наркотиков, не выра�
щивание наркокультур, а производство самих нар�
котиков».

«И очень важный момент – необходимо пре�
сечь поставки прекурсоров в Афганистан, по�
скольку героин без прекурсоров изготовить невоз�
можно, а прекурсоры отсутствуют в Афганистане,
они поступают из европейских стран», – отметил
глава российского МИД. Он также заявил, что у
России есть право отказать США в транзите само�
летов, если американская сторона воспротивится,
чтобы Россия проводила досмотр.

Глава МИД РФ сообщил, что в документе «за�
фиксирована возможность и наше право попро�
сить любой рейс, который движется в соответ�
ствии с этим соглашением, совершить посадку для
досмотра, но в случае, если американская сторона
отказывается, то мы вправе отказать в самом рей�
се».

Он отметил, что нет необходимости в досмотре
самолетов в пунктах вылета на американских ба�
зах. «В этом нет необходимости, и процедуры, ко�
торые разработаны в соглашении, для проверок
путем посадок рейсов, – они нам представляются
достаточными», – сказал Лавров. РИА «Новости»,
7.7.2009г.

– Власти Германии приняли решение отпра�
вить в Афганистан для поддержания союзников
четыре самолета дальнего радиолокационного об�
наружения Awacs. Решение было принято на по�
следнем заседании перед летними каникулами не�
мецким бундестагом, сообщает «Лента.ru». За от�
правку проголосовал 461 депутат, 81 – против и
еще 15 воздержались. Отмечается, что Awacs зай�
мутся координированием военного и отчасти
гражданского воздушного трафика над Афгани�
станом.

Самолеты будут оказывать поддержку войскам
ISAF в проведении авиационных рейдов против
талибов. Для обслуживания Awacs в Афганистан
отправятся 300 немецких военнослужащих. Awacs
могут обнаруживать и определять координаты воз�
душных и наземных целей на расстоянии в 400 км.
Радар следит за территорией площадью 312 тыс/
кв.км., что почти равно площади Германии. Эки�
паж состоит из 17 чел.

Как сообщает телеканал ARD, самолеты Awacs
находятся в распоряжении НАТО, однако вопрос
об их отправке в Афганистан должен был решить
немецкий парламент, поскольку около трети чле�
нов экипажей являются гражданами Германии.

Накануне правительство Германии внесло из�
менения в свод правил, регламентирующих дей�
ствия военнослужащих бундесвера в Афганистане,
сообщает Duetsche Welle. Теперь немецким воен�
ным разрешено более часто применять наступа�
тельные боевые действия, нежели до сих пор. Из
документа было полностью изъято следующее
предложение: «Применение силы, которое может
повлечь за собой смерть, запрещено за исключени�
ем случаев, когда речь идет о нападении или непо�
средственной угрозе нападения». Из свода правил,
регламентирующих участие немецких военнослу�
жащих в операциях НАТО, исключено такое поня�
тие, как «соразмерное применение силы». Вместо
этого в новом регистре фигурирует слово «насту�
пление», пишет немецкая пресса.  www.afghani�
stan.ru, 6.7.2009г.
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– 2 июля американские войска (8,5 тыс. мор�
ских пехотинцев) при участии подразделений аф�
ганской армии (650 чел.) начали в южной провин�
ции Гильменд крупнейшую операцию «Удар меча»
с целью очитски региона от боевиков движения
«Талибан» до намеченных на 20 авг. президент�
ских выборов. Содействие американцам оказыва�
ют британские войска (9 тыс.чел.), размещенные в
провинции. Британцы заблаговременно перереза�
ли наиболее важные коммуникации талибов в ра�
йоне боевых действий. В первые дни операции
войска США почти не встречают сопротивления
со стороны противника и уже заняли несколько
районных центров и деревень, ранее находивших�
ся под контролем талибов. В ответ на действия
США и их союзников в провинции Гильменд
исламистские боевики активизировали свои дей�
ствия, в т. ч. нападения на войска США, в других
районах Афганистана.

Командование вооруженных сил Пакистана пе�
ребрасывает в южные приграничные районы с Аф�
ганистаном дополнительные войска. Это делается
из�за опасения того, что афганские талибы, отсту�
пающие под ударами американских войск, могут
попытаться отойти на пакистанскую территорию.

Талибы, действующие в Северном Вазириста�
не, 30 июня заявили о разрыве мирного соглаше�
ния с правительством, заключенного в фев. этого
года. Решение талибов принято «в связи с продол�
жающимися налетами американской авиации и
военными операциями пакистанской армии». В
долине Сват на северо�западе страны и прилегаю�
щих к ней районах продолжаются боестолкнове�
ния правительственных войск с талибскими бое�
виками.  www.iimes.ru, 6.7.2009г.

– Российские власти дали согласие на транс�
портировку американских военных в Афганистан
через воздушное пространство РФ, сообщает бри�
танская телерадиовещательная корпорация Би�
би�си со ссылкой на анонимный источник в Пен�
тагоне. Данный вопрос будет обсуждаться в ходе
предстоящих переговоров президента США Бара�
ка Обамы с его российским коллегой Дмитрием
Медведевым. Американский источник не исклю�
чил, что по итогам московских переговоров будет
подписано соглашение по транзиту, предусматри�
вающее выполнение тысяч рейсов в год через тер�
риторию России.

Достигнутая договоренность может стать но�
вым этапом в американо�российских отношениях,
в последнее время омраченных из�за военного
конфликта в Грузии и разногласий, связанных с
расширением НАТО, отмечает Би�би�си. На днях
американское командование приступило к круп�
номасштабной операции на юге Афганистана. В
операции задействованы 4 тыс. американских во�
енных и свыше 600 военнослужащих афганской
национальной армии (АНА). Местные обозрева�
тели называют операцию в Гельманде беспреце�
дентной за весь период «афганской миссии».
www.afghanistan.ru, 4.7.2009г.

– За последние десятилетия в мире увеличи�
лись посевные площади наркосодержащих куль�
тур, резко возросли производство, контрабанда и
потребление наркотиков, ставшие причиной гибе�
ли млн. людей. То, что расширилось производство
синтетических наркотических веществ, не приво�
дит к снижению спроса международного крими�
нального рынка на природные наркотики.

Опаснейшим следствием распространения
наркотиков являются возникновение кримино�
генных ситуаций и рост преступности, что в целом
ряде стран на 80% связано с наркоманией. Острая
и болезненная проблема наркомании глубоко зат�
рагивает социальные, экономические и политиче�
ские интересы многих государств, представляет
угрозу их национальной безопасности, здоровью
нации. Одним из главных центров нарокопроиз�
водства сегодня является Афганистан.

При подготовки данной публикации использо�
ваны официальные документы ООН – сентябрь�
ский доклад генерального секретаря ООН Пак Ги
Муна, материалы Управления по делам наркоти�
ков и преступности (УНП), Управления Верхов�
ного комиссара по делам беженцев (УВКБ), мате�
риалы международных конференций в Лондоне,
Дохе, Мадриде, Париже, Москве, труды ученых
востоковедов и практических работников, зани�
мающихся афганской проблематикой.

Как известно, история противодействия этому
злу насчитывает не один десяток лет. В последние
десятилетия проблема наркотиков обоснованно
привлекла серьезнейшее внимание мирового со�
общества. Еще в 1973г. в ООН Фондом по борьбе с
употреблением наркотиков была разработана спе�
циальная программа по постепенному вытесне�
нию наркосодержащих растений другими альтер�
нативными культурами. Это во многом связано с
тем, что кроме ранее известных центров выращи�
вания наркосодержащих культур, производства
наркотиков и их контрабанды (в Латинской Аме�
рике, регионе Юго�Восточной Азии – так назы�
ваемом «золотом треугольнике») возникли новые
очаги в Юго�Западной Азии. Афганистан стал
главным производителем наркотического сырья и
наркотиков в мире. Если, по официальным дан�
ным, там в 1989г. было произведено 650 т. опиума�
сырца, то вскоре после прихода талибов к власти в
контролируемых ими районах площади посевов
наркосодержащих культур настолько возросли,
что производство опиума достигло уже 2400 т., а в
1999г. – в стране было выращено 4580 т. опиума�
сырца, что адекватно 480 т. героина.

«Лидерами» по занятой под маковыми посева�
ми площади уже тогда стали провинции Гильменд
и Нангархар (соответственно 44552 га и 22990 га).
На юге и юго�востоке страны переработка опиу�
ма�сырца приобрела промышленные масштабы,
чему способствовали регулярные и прочные связи
афганских наркодельцов с международной нарко�
мафией. Производство наркотиков практически
было узаконено: руководство Движения Талибан
(ДТ) установило десятипроцентный налог с про�
изводства и продажи опиума�сырца, а также мор�
фина и героина (от 500 до 2300 пакистанских ру�
пий за 1 кг.). Контролировавшиеся ДТ нарко�
структуры объединяли 35 основных наркогруппи�
ровок. Руководитель кандагарской группировки
Джами Башир Нурзай (мулла Башир), как, вероят�
но и другие наркодельцы, имели своих представи�
телей в различных провинциях страны. Лидеры
талибов установили контакты и с некоторыми ази�
атскими и европейскими наркоструктурами. Их
основными партнерами по транспортировке нар�
котиков в Европу стали албанские и турецкие кри�
минальные кланы. Переработка сырья осущест�
влялась более чем в 200 лабораториях. Основные
лаборатории и склады располагались в подземных
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убежищах в районе г. Хост. Для работы в них при�
глашались химики, в т.ч. и из Европы. Специали�
стами джелалабадской лаборатории по переработ�
ке опиума�сырца была разработана методика его
маркировки под чай и сахар.

Афганские наркоплантаторы проводили экспе�
рименты для получения высокоурожайных и стой�
ких к климатическим изменениям сортов опиу�
много мака. Был создан и жидкий вид героина под
названием «Слезы Аллаха», отличавшийся более
высокой концентрацией и степенью привыкаемо�
сти. К концу 2001г. талибы предполагали ввести в
строй новые производственные мощности в про�
винции Кандагар. Однако в июле 2000г. под же�
стким давлением мирового сообщества лидер та�
либов мулла Омар был вынужден подписать указ о
запрещении выращивать опиумный мак. Даже
если бы этот указ стал выполняться, то с учетом за�
пасов героина на складах (по некоторым данным
свыше 200 т.) вряд ли можно рассчитывать на су�
щественное сокращение наркопотока из Афгани�
стана на мировой рынок.

После свержения режима талибов с приходом в
2001г. к власти Х. Карзая, объем наркопроизвод�
ства практически не сократился. Основными при�
чинами этого явились отсутствие возможности ле�
гального заработка значительной части населе�
ния, упадок экономики в целом (и особенно сель�
ского хозяйства), внутриполитическая нестабиль�
ность, отсутствие у правительства эффективных
возможностей противостоять наркопроизводству.
Увеличение посевов наркосодержащих культур в
прошедшем 2008г. в целом ряде провинций, усугу�
билось тем, что на севере страны, а также в про�
винциях Нангархар, Урузган, Гильменд, Кандагар
ежегодно увеличивались площади посевов индий�
ской конопли (каннабиса). В 2008г. этой нарко�
культурой было засеяно 70 тыс. га в 14 провин�
циях. По этому показателю Афганистан вышел на
второе место в мире (после Марокко). Основные
посевы каннабиса сосредоточены в северной про�
винции Балх. Выращивание конопли приносит
фермерам равнозначные с опийным маком дохо�
ды.

Активно стимулируют нелегальную афганскую
наркоэкономику ежегодно увеличивающиеся по�
токи необходимых для производства наркотиков
прекурсоров (прежде всего ангидрида уксусной
кислоты), завозимых в Афганистан из стран Цен�
тральной Азии, Китая и Пакистана. Широкая сеть
нарколабораторий позволяет представителям аф�
ганской оргпреступности перерабатывать непо�
средственно на территории ИРА до 65% всего вы�
ращиваемого в стране сырья в готовые к употре�
блению наркотики. В последнее время четко про�
слеживается тенденция увеличения в стране объе�
мов производства высококачественного героина.

Доходность культивирования опиатов в Афга�
нистане выросла к 2007г. до 5400 долл. (48,8 кг.) с
гектара, что в 10 раз превышало доходы фермеров,
выращивающих пшеницу. По данным экспертов,
470 млн.долл. ежегодно поступают на финансиро�
вание деятельности экстремистов, которые обес�
печивают охрану находящихся под их контролем
наркопосевов и конвоев, перевозящих наркотики.

Транспортировка афганских наркотиков осу�
ществляется по следующим маршрутам: «северно�
му» (через страны Центральной Азии в государ�
ства Европы – 20% общего объема), «балканско�

му» (через Иран, Турцию, государства Балканско�
го полуострова в страны Европы – более 40%) и
«южному» (через морские порты Пакистана в раз�
личные регионы мира – свыше 30%). В Россию
наркотики поступают по «северному» и «балкан�
скому» маршрутам, а также через государства За�
кавказья и акваторию Каспийского моря.

Антинаркотические усилия афганского прави�
тельства осуществляются по линии двух ведомств
– министерства по борьбе с наркотиками (МБН) и
МВД. МВД Афганистана помимо участия в ликви�
дации наркопосевов обеспечивает обучение нар�
кополицейских на базе открытого в конце 2007г. в
Кабуле Антинаркотического центра Полицейской
академии Кабула (финансируется США).

По инициативе МБН создана межведомствен�
ная комиссия (Верховный суд, Генпрокуратура,
МВД и минюст Афганистана) по оценке правона�
рушений, связанных с наркоторговлей. Задачей
комиссии является обеспечение эффективной
борьбы с коррупцией и рассмотрение связанных с
наркопроизводством и наркотрафиком уголовных
дел.

Нормативно�правовая база ИРА в сфере борь�
бы с наркотиками включает в себя Антинаркоти�
ческую стратегию 2003г. (пересматривалась в 2005
и 2007гг.), а также закон по борьбе с наркотиками.
Предложенный правительством страны в 2006г.
Проект этого документа до сих пор не одобрен
парламентом Афганистана. Целями этих докумен�
тов являются совершенствование методов пресе�
чения культивирования наркотиков, кодифика�
ция системы уголовных наказаний за их производ�
ство, обеспечение контроля за поставками пре�
курсоров, координация антинаркотической поли�
тики, стимулирование фермеров к выращиванию
легальных сельхозкультур, определение мер по
расширению сети реабилитационных центров для
наркозависимых.

Несмотря на конкуренцию между МБН и МВД
ИРА (первое ведомство поддерживают британцы,
второе – американцы) Афганистану удалось до�
биться некоторых успехов в борьбе с наркотиками.
В 2007г. было изъято 30 т. опия�сырца, 8,2 т. геро�
ина, 42,1 т. гашиша, 29 т. химических прекурсо�
ров, 724 кг. морфина. Арестованы 1700 наркодель�
цов, ликвидированы 4 крупные мафиозные струк�
туры. Конфискованы 200 транспортных средств,
182 ед. оружия, 42 средства связи.

По сообщениям западной прессы Томас
Швейч (бывший ранее координатором государ�
ственного департамента по антинаркотической
деятельности и судебной реформе в Афганистане)
сообщает, что по его наблюдениям наркобизнес
проник «на самый верх афганской власти». Т.
Швейч обвинил также НАТО и ряд американских
генералов в том, что они не проявляют готовности
активно включиться в антинаркотическую борьбу,
мотивируя это тем, что уничтожение посевов мака
резко усилит поддержку талибов со стороны пле�
мен. В 30 провинциях последовательно, хотя и
медленно, реализуются программы альтернатив�
ного земледелия.

В фев. 2009г. МБН заявило о проведении мас�
штабной операции по уничтожению наркопосевов
в южных провинциях Афганистана – Гильменд,
Кандагар и Урузган. В рамках МБН в 2008г. сфор�
мирован Комитет по контролю за ввозом химиче�
ских веществ, без лицензии которого импорт соот�
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ветствующей продукции в страну запрещен. Ука�
занное ведомство в сент. 2008г. внесло на рассмо�
трение Х. Карзая проект указа о полном запрете на
ввоз в Афганистан ангидрида уксусной кислоты.
Однако в условиях все более обостряющейся воен�
но�политической нестабильности властям не
удается добиться перелома в борьбе с наркопроиз�
водителями, активно поддерживаемых экстреми�
стами. В южных провинциях ввиду активной дея�
тельности экстремистов планируется временно
отказаться от ликвидации наркопосевов. Негатив�
ным фактором является и нежелание размещен�
ных в ИРА иностранных воинских контингентов
участвовать в ликвидации наркопосевов из опасе�
ний вызвать недовольство местного населения.
Западные партнеры Афганистана склоняются к
необходимости ограничиться оказанием содей�
ствия руководству ИРА в создании афганцам до�
полнительных возможностей для легального зара�
ботка, предоставлением финансовой помощи Ка�
булу в реализации антинаркотических мероприя�
тий, а также обеспечением подготовки афганских
наркополицейских.

Резолюция СБ ООН №1833 (сент. 2008г.),
продлившая мандат Международных сил содей�
ствия безопасности, призвала углубить взаимо�
действие МССБ с афганскими властями и госу�
дарствами региона в сфере борьбы с наркоугрозой.
В этих условиях Запад пытался откорректировать
свой слишком осторожный подход к проблеме
наркопроизводства в Афганистане. По данным
МБН ИРА, в 2009г. в антинаркотической кампа�
нии примут участие не только спецподразделения
полиции, Афганская национальная армия (1 тыс.
военнослужащих), но и – впервые – ведомые НА�
ТО Международные силы содействия безопасно�
сти (МССБ), на которые будет возложена задача
авиатранспортного обеспечения.

Во время Будапештского саммита НАТО (окт.
2008г.) было принято решение об участии МССБ в
создании поясов безопасности на границе Афга�
нистана, перехвате караванов наркодельцов,
уничтожении нарколабораторий, арестах нарко�
баронов, подготовке афганских наркополицей�
ских.

Осложняют ситуацию и различные подходы
стран�доноров по вопросу методов ликвидации
наркопосевов. Если американцы выступают за де�
фолиацию (опыление химикатами) с воздуха, то
Кабул при поддержки европейских партнеров,
ссылаясь на опасность предлагаемого США мето�
да для здоровья местного населения, отстаивает
уничтожение наркопосевов наземными силами. В
результате программа Кабула по ликвидации в
2008г. наркопосевов в южных районах Афганиста�
на потерпела, по признанию экспертов, полный
крах: наркокультуры были уничтожены лишь на
5,4 тысяч га (плановый показатель – 50 тыс.га).

В 2007г. Кабул участвовал в реализации осу�
ществляемой ОДКБ профилактической операции
«Канал», в рамках которой афганскими антинар�
котическими ведомствами из незаконного оборо�
та было изъято 3 т. опиатов и более 16 т. прекурсо�
ров. В сент. 2008г. Афганистан отказался напра�
вить своего представителя для участия в упомяну�
той операции. В апр. 2008г. афганская сторона
приняла участие в многостороннем оперативном
мероприятии «Тарсет», целью которого было пре�
сечение поставок прекурсоров.

Вопросы борьбы с афганской наркоугрозой
традиционно находились в поле зрения междуна�
родного сообщества. Первой попыткой урегули�
рования данной проблемы стал выработанный в
формате «6+2» (страны�соседи ИРА, Россия,
США) в 2000г. Региональный план действий, пре�
дусматривавший как активизацию региональных
антинаркотических усилий, так и поддержку под
эгидой УНП ООН сторон афганского конфликта в
борьбе с наркотиками.

В мае 2003г. в Париже состоялась министерская
конференция «Пути доставок афганских наркоти�
ков: из Центральной Азии в Европу», по итогам ко�
торой был принят Парижский пакт, предусматри�
вавший скоординированные усилия в повышении
эффективности пограничного контроля и пресле�
довании наркодельцов. В июне 2006г. в Москве в
продолжение парижской инициативы («парижско�
московский процесс») была проведена международ�
ная министерская конференция «О путях доставки
наркотиков из Афганистана». Ее итогом стало при�
нятие Московской декларации, призванной содей�
ствовать качественному совершенствованию и
адаптации к новым реалиям всей системы межгосу�
дарственного антинаркотического сотрудничества в
целях противодействия афганскому наркотрафику.

В фев. 2006г. на многосторонней встрече в Дохе
была принята Дохийская декларация по погранич�
ному управлению в Афганистане, акцентировав�
шая усиление охраны границ и необходимость до�
полнения антинаркотических мероприятий шага�
ми по стимулированию торговли через модерни�
зированные пограничные пункты и развитие ре�
гионального сотрудничества в сфере безопасности
и взаимодействия правоохранительных органов.

Тема афганских наркотиков присутствовала в
повестке дня международных конференций в
Лондоне (янв.�фев. 2006г.) и Париже (июнь
2008г.). В одобренной на парижском форуме Стра�
тегии национального развития Афганистана пре�
дусматривались меры по развитию с/х производ�
ства как альтернативы выращиванию наркотиков
(8% от суммарного финансирования Стратегии).

В ходе саммита «Группы восьми» на о. Хоккай�
до в июле 2008г. было заявлено о решимости госу�
дарств�участников «восьмерки» продолжить уси�
лия в сфере борьбы с афганской наркоугрозой,
включая уничтожение незаконных посевов опий�
ного мака, арест наркодельцов и пресечение фи�
нансирования терроризма за счет наркодоходов.

В июне 2008г. СБ ООН принял резолюцию
№1817 «О международном сотрудничестве по пре�
сечению незаконного оборота и утечки прекурсо�
ров для производства героина в Афганистане».
Россия выступила соавтором этого документа. На
упоминавшейся выше Парижской конференции,
вместо запрошенных Кабулом 50 млрд.долл., сум�
ма заявленных ими взносов составила лишь 21,7
млрд.долл., причем значительная их часть скорее
старые, до сих пор не выполненные обязательства
со времен Лондонской встречи в фев. 2006г. Как
обоснованно отмечают многие эксперты немало�
важное значение в сокращении помощи Кабулу
приобрело отвлечение финансовых средств на
операции в Ираке. В западной прессе приводятся
данные о том, что затраты на Ирак составляли 50
млрд. каждые три месяца.

Москва, совместно со своими коллегами по
СНГ, ОДКБ, ШОС внесли весомый вклад в укре�
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пление антинаркотического потенциала афган�
ских силовых структур: финансирование РФ про�
ектов по линии УНП ООН на центральноазиат�
ском направлении, в т.ч. по развитию метода кон�
тролируемой поставки, оснащению антинаркоти�
ческих структур компьютерной техникой соста�
вляет 500 тыс.долл.

Москва является инициатором создания «пояса
антинаркотической безопасности» по периметру
границ Афганистана путем консолидации усилий
стран региона в пресечении наркотрафика из ИРА.

Российским вкладом в борьбу с афганской нар�
коугрозой был и запущенный в рамках Совета
Россия�НАТО (СРН) пилотный проект обучения
офицеров антинаркотической полиции Афгани�
стана на базе Международного межведомственно�
го центра подготовки сотрудников подразделений
по борьбе с незаконным оборотом наркотиков в г.
Домодедово. К 2008г. 37 афганских офицеров про�
шли курс обучения. На заседании Совета Россия�
НАТО в Бухаресте (апр. 2008г.) проекту был при�
дан статус постоянного. Домодедовский центр за�
явил о готовности обучения афганских экспертов
и по линии ОБСЕ в контексте принятого Решения
СМИД этой организации «О взаимодействии Аф�
ганистана с ОБСЕ» (Мадрид, нояб. 2007г.).

Координации антинаркотических усилий Рос�
сии и Афганистана призвано содействовать и от�
крытое в янв. 2008г. в Кабуле представительство
ФСКН России. Российские специалисты по борь�
бе с наркотиками принимают участие в заседаниях
инициативной группы по созданию в Афганиста�
не иностранного антинаркотического сообщества.
Целями указанного сообщества предусматрива�
лись активизация информационного обмена,
определение стратегии и тактики действий, выра�
ботка общей позиции по наиболее значимым во�
просам международной повестки дня в антинар�
котической сфере. Однако в 2008г. Кабул не пред�
ставил списки курсантов, что привело к срыву
двух проектов на базе центра Домодедово по ли�
нии СРН и одного – по линии ОБСЕ. Афганцы
объясняли сложившуюся ситуацию бюрократиче�
скими и техническими проблемами. Однако по
имеющейся информации давление на них оказы�
вали американские советники, стремящиеся пере�
нести обучение сотрудников антинаркотической
полиции в Полицейскую академию Кабула, кото�
рую финансируют США.

Кабул командировал своих специалистов для
подготовки в домодедовском центре: в нояб.
2008г. 11 афганцев завершили обучение в рамках
проекта ОБСЕ; в течение нояб.�дек. 2008г. еще 11
экспертов прошли подготовку по линии проекта
СРН. На 2009г. запланировано прибытие в Домо�
дедово 8 групп афганских слушателей (по 17 чел.
каждая).

Россия солидарна с народом и правительством
Афганистана, членами ШОС в их усилиях по обес�
печению безопасности, пресечению террористиче�
ской активности и стремлению экстремистов кон�
тролировать отдельные районы страны, создавать
там параллельные властные структуры. Ныне осо�
бое значение приобретает борьба с наркотрафиком,
доходы от которого, как отмечалось, идут на фи�
нансирование террористической деятельности.

Народу и правительству Афганистана при
определенном содействии международного сооб�
щества многие годы приходилось в сложной об�

становке решать задачи государственного строи�
тельства и социально�экономического восстано�
вления, вовлечения в совместную работу предста�
вителей всего спектра общественно�политических
сил страны, этнических и религиозных групп.

Совершенно очевидно, что для эффективной
борьбы с терроризмом и наркоугрозой на всей тер�
ритории Афганистана предстоит весьма значи�
тельно повысить боеспособность национальной
армии, полиции и других правоохранительных ор�
ганов, усилить их координацию и взаимодействие
с Международными силами содействия безопас�
ности. В условиях резко обострившегося в 2008г.
положения в стране, как никогда важно, чтобы
афганские силовые структуры и международные
военные контингенты в соответствии с мандатом
СБ ООН совместными усилиями переломили обо�
стрение негативной ситуации в Афганистане.

В Москве убеждены, что для стабилизации об�
становки в Афганистане совершенно необходим
комплексный подход, сочетающий силовое пода�
вление террористов, экстремистов и наркоторгов�
цев с широкомасштабной программой социально�
экономического восстановления страны. Прин�
ципиально важно в этом плане добиться поддерж�
ки всего афганского народа, решить этнонацио�
нальные проблемы.

Как свидетельствуют события последнего вре�
мени ситуация в Афганистане превратилась в
серьезнейшую угрозу для государств Центральной
Азии, России, других, в том числе, азиатских и ев�
ропейских стран. Усилия, которые предпринима�
лись для борьбы с этим злом, как видится, явно
недостаточны.

Не следует обойти вниманием тот факт, что до
сих пор не удалось нейтрализовать руководство
«Аль�Каиды» и Движения Талибан, хотя судя по
многочисленным публикациям, они скрываются в
зоне пуштунских племен, в приграничном регио�
не Афганистана и Пакистана, и играют далеко не
последнюю роль в проблемах не только распро�
странения наркотиков, но и в резком обострении
военно�политической и социально�экономиче�
ской ситуации в Афганистане. Ни вооруженные
силы коалиции, возглавляемые США, ни паки�
станские армия и разведка, до недавнего времени
не совершали рейды на эти территории.

Задачи захвата и ликвидации сил Усамы бен
Ладена и М. Омара, видимо, вытеснены «более ак�
туальными» проблемами – обустройством после�
военного Ирака или поисками следующих за Ира�
ком целей для удара.

Для решения неотложных задач необходимо
существенно повысить эффективность внешней
поддержки усилий афганских властей по борьбе с
терроризмом, нелегальным производством и кон�
трабандой наркотиков, реализовать решения о на�
ращивании соответствующих мероприятий по ли�
нии МССБ, принятых министрами обороны
стран�членов НАТО в окт. 2008г. в Будапеште.

Россия, государства ШОС неизменно выступа�
ли и выступают за эффективное развитие регио�
нального сотрудничества в борьбе с угрозами тер�
роризма, наркотрафика и оргпреступности. Эта
позиция находит все большую поддержку в миро�
вом сообществе и закреплена в принятой в марте
сего года Резолюции СБ ООН 1868.

Вполне естественно, что Шанхайская органи�
зация сотрудничества, которая объединяет прак�
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тически всех соседей Афганистана, приняла ак�
тивное участие в коллективных усилиях в этом
плане. Уже несколько лет в рамках Контактной
группы ШОС�Афганистан рассматриваются зада�
чи развития и расширения сотрудничества по
борьбе с общими угрозами, и, конечно же, путей
укрепления этого сотрудничества в деле совме�
стной борьбы с ними, в т.ч. по периметру афган�
ских границ. В марте 2009г. под эгидой ШОС была
созвана специальная конференция по афганской
проблеме, которая состоялась в Москве.

Для нашей страны организация, созыв и прове�
дение под эгидой ШОС конференции имеет осо�
бое значение. Ровно 90 лет назад Россия и незави�
симый Афганистан приступили к официальному
оформлению дипломатических отношений. В
1919г. эмир Афганистана Аманулла в послании ру�
ководителю правительства Рос�сии писал: «Чело�
веческие взаимоотношения для устранения
обоюдных нужд являются природной потребно�
стью человеческого рода, в особенности в настоя�
щий век, когда благо цивилизации, предвещаю�
щее счастье, зовет народы к объединению и уста�
новлению дружественных взаимоотношении».
Эти пророческие слова, как никогда актуальны и
сегодня.

Все это время сотрудничество между россий�
ским и афганским народами, несмотря на горькие
и тяжелые испытания прошлого века, неуклонно
развивалось. Достаточно вспомнить о 140 объек�
тах промышленности, энергетики, здравоохране�
ния, образования, сооруженных в Афганистане
при содействии нашей страны. Следует также осо�
бо отметить, что в авг. 2007г. Россия списала Афга�
нистану долг в 10 млрд.долл. В 2009г. стороны под�
писали соглашение о сотрудничестве в борьбе с
наркотрафиком. Россия помогат афганскому на�
роду справиться с нехваткой продовольствия, ве�
дет в Афганистане транспортное и энергетическое
строительство, восстанавливает объекты системы
образования, готовит афганских специалистов.

Россия уверена, что Специальная конференция
по Афганистану под эгидой Шанхайской органи�
зации сотрудничества, прошедшая 27 марта 2009г.
в Москве, выполнила свою основную задачу –
обеспечить сопряжение усилий по содействию
Афганистану в борьбе с терроризмом, наркотра�
фиком и организованной преступностью в между�
народном, региональном и двусторонних форма�
тах.

На конференции выступили генеральные се�
кретари ООН, ОИК, ОБСЕ, ШОС, ОДКБ,
СВМДА, главы региональных структур системы
ООН, представители ЕС, руководители внешне�
политических ведомств стран�членов и наблюда�
телей при ШОС, Афганистана, Туркменистана,
Турции, членов «Группы восьми».

Участники Конференции рассмотрели и одоб�
рили Заявление и план действий ШОС�Афгани�
стан, выразили готовность подключиться к реали�
зации изложенных в этих документах направле�
ний сотрудничества. Такой настрой закреплен в
итоговой Декларации конференции.

Так что главный результат – признание
необходимости и незаменимости координации
действий всех, кто готов сотрудничать, в интересах
возрождения Афганистана в качестве демократи�
ческого, стабильного государства, живущего в ми�
ре и согласии со своими соседями и не нуждающе�

гося в иностранном военном присутствии на сво�
ей территории.

Россия твердо намерена продолжать и впредь
оказывать Афганистану разностороннюю друже�
ственную поддержку. В марте сего года в Кабуле
было подписано Межправительственное соглаше�
ние о сотрудничестве в борьбе с незаконным обо�
ротом наркотических средств. Российская терри�
тория открыта для транзита невоенных грузов для
нужд МССБ. Москва готова конструктивно рас�
сматривать и другие формы сотрудничества.

Россия рассчитывает, что итоги Конференции
станут конкретным вкладом в повышение эффек�
тивности и согласованности международных уси�
лий при координирующей роли ООН в поддержку
возрождения Афганистана как демократического,
стабильного государства, живущего в мире и со�
гласии со своими соседями и способного само�
стоятельно обеспечить свою безопасность. Ис�
пользование потенциала ШОС в тесном взаимо�
действии со всеми представленными на Конфе�
ренции государствами и организациями отвечает
интересам достижения этих целей.  www.iimes.ru,
3.7.2009г.

– Военно�воздушные силы Афганистана во�
зобновили полеты на многоцелевых вертолетах
Ми�35 российского производства. Об этом 29 ию�
ня сообщила пресс�служба военного ведомства
США, передает «Лента.ru». 27 июня афганские
Ми�35 впервые за десять лет поднялись в воздух и
провели боевые стрельбы штатным вооружением.
Этому событию предшествовали работы по модер�
низации машин, а также переподготовка военно�
служащих ВВС Афганистана.

В янв. 2008г. в Кабуле в торжественной обста�
новке была открыта первая национальная база во�
енно�воздушных сил. База ВВС Афганистана рас�
положена напротив Кабульского международного
аэропорта и делит с ним единое летное поле. Тог�
да же база приняла первые новые вертолеты и во�
енно�транспортные самолеты.

Как уточняет источник в минобороны США,
стрельбы проводились на авиабазе в Баграме сме�
шанными экипажами, которые состояли из воен�
нослужащих афганской армии, а также чешских
специалистов. С лета 2008г. представители ВВС
Афганистана прошли специальную подготовку
под руководством инструкторов чешской армии,
включавшую занятия на земле и ограниченную
летную подготовку.

В янв. 2009г. афганцы получили шесть модер�
низированных вертолетов Ми�35, что, по оценкам
американского военного ведомства, позволило
увеличить интенсивность подготовки. Какие
именно изменения были внесены в конструкцию
машин, источник не уточняет, однако, по данным
пресс�службы Пентагона, эта работа заняла около
года.

В перспективе афганская армия намерена ис�
пользовать российские вертолеты для обучения
военнослужащих и проведения операций на тер�
ритории страны. Их предполагается применять
для ведения огневой поддержки, десантирования
и эвакуации раненых. Вертолеты, как подчеркива�
ет источник, могут быть укомплектованы 12,7
миллиметровыми пулеметами типа Gatling и про�
тивотанковыми управляемыми ракетами Spiral.

Многоцелевой вертолет Ми�35 является эк�
спортной модификацией разработанной в СССР
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машины Ми�24, напоминает издание. В различ�
ных модификациях вертолеты поставлялись около
тридцати государствам, включая Афганистан, и
использовались во многих вооруженных кон�
фликтах.

В начале этого года заместитель МИД России
Алексей Бородавкин выразил удивление россий�
ской стороны тем, что Афганистан закупает и при�
меняет вооружение, сделанное по российским
технологиям, но произведенное не в России. По
его словам, поставляемое вооружение нередко да�
же не имеет соответствующей лицензии. «Было бы
правильно и справедливо, если бы такого рода во�
оружение поставлялось из Российской Федера�
ции, а не из третьих стран», – сказал он 14 янв.
2009г. Главным спонсором в оснащении афган�
ской армии являются США.  www.afghanistan.ru,
30.6.2009г.

– На встрече министра обороны Афганистана
генерала Абдул Рахима Вардака с его британским
коллегой Бобом Эйнсвортом обсуждались пробле�
мы обеспечения региональной безопасности и бе�
зопасности Афганистана, а также проведения пре�
зидентских выборов в стране.

Как сообщает национальное телевидение Аф�
ганистана, глава оборонного ведомства ИРА по�
благодарил правительство Великобритании за
оказываемую помощь и поддержку в становлении
афганской национальной армии (АНА) и выска�
зался за продолжение сотрудничества двух стран.
Стороны обсудили вопросы налаживания более
согласованных действий военных ведомств двух
стран в деле борьбы с терроризмом.

Министр обороны Великобритании, прибыв�
ший накануне в Афганистан для инспекции бри�
танских войск, расквартированных на юге страны,
намерен провести переговоры с рядом членов пра�
вительства ИРА. В Афганистане, в основном в
южных провинциях, дислоцируется более 8 тыс.
военнослужащих Великобритании. Недавно Лон�
дон объявил о своих планах увеличить числен�
ность военных в Афганистане.  www.afghanistan.ru,
30.6.2009г.

– Россия будет сотрудничать с НАТО по Афга�
нистану, но отправка туда российских военнослу�
жащих полностью исключена. Об этом заявил 29
июня в беседе с журналистами постоянный пред�
ставитель России при НАТО Дмитрий Рогозин,
сообщает «Вести.ru».

Российский дипломат отметил, что ж/д транзит
невоенных грузов для сил НАТО в Афганистане
через территорию России не прекращался даже в
период самых сложных отношений после авг.
пред.г. Теперь руководство НАТО обратилось к
российской стороне с просьбой расширить тран�
зит. В том, что касается совместной работы по
противодействию контрабанде наркотиков из Аф�
ганистана, пока она нацелена лишь на совместную
подготовку специалистов для афганского прави�
тельства.

Как пояснил Дмитрий Рогозин, для взаимодей�
ствия с НАТО в борьбе с наркотрафиком необхо�
димо, чтобы альянс согласился работать с Органи�
зацией договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). В нее входят страны бывшего СССР: Рос�
сия, Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия,
Таджикистан, Узбекистан.

Вчера в прессе появилось заявление заммини�
стра иностранных дел России Александра Грушко

о возможном транзите военных грузов НАТО в
Афганистан через территорию РФ. «Что касается
военного транзита, успешно действуют соглаше�
ния с Германией, Францией, недавно было заклю�
чено соглашение с Испанией, рассматривается за�
явка Италии. Мы готовы работать с другими стра�
нами, которые являются основными поставщика�
ми контингента и МССБ в Афганистане», – отме�
тил российский дипломат.

С 2001г. снабжение натовской группировки в
Афганистане осуществлялось через территорию
Пакистана, однако в 2008г. обстановка на севере
страны, особенно в зоне афгано�пакистанского
приграничья, резко ухудшилась, участились напа�
дения на автоколонны с грузами НАТО.
www.afghanistan.ru, 30.6.2009г.

– Саммитом ШОС в Екатеринбурге в середине
июня 2009г. завершилось дежурное председатель�
ство России в Шанхайской организации сотруд�
ничества. Как заявил президент России Дмитрий
Медведев, «несмотря на насыщенный характер
переговоров, мы смогли обсудить все поставлен�
ные вопросы, подписать конвенцию ШОС против
терроризма, обсудить действия и возможности го�
сударств в связи с мировым финансовым кризи�
сом». В принятой саммитом Екатеринбургской де�
кларации выражена серьезная озабоченность
сложной ситуацией в Афганистане, связанной с
общими для мирового сообщества угрозами неза�
конного оборота наркотиков, терроризма, транс�
граничной организованной преступности. Эти же
вопросы были глубоко проанализированы в вы�
ступлении на саммите президента Узбекистана
И.Каримова. Именно Узбекистан стал следую�
щим председателем ШОС. Представляют несом�
ненный интерес его подходы к решению афган�
ской проблемы.

Как известно, продолжающийся кризис в Аф�
ганистане, как результат внутриполитической
борьбы за власть среди афганской правящей эли�
ты и вовлечения различных держав в этот процесс,
привел к эскалации военного конфликта на дли�
тельный период. В результате войны в Афганиста�
не за эти годы погибло более 2 млн.чел., а число
беженцев превысило 5 млн., которые нашли убе�
жище в Пакистане, Иране и других сопредельных
странах региона. В ходе войны была полностью
разрушена инфраструктура страны, вследствие че�
го Афганистан превратился в одну из самых бед�
ных стран мира.

В этих условиях с начала 1990гг. Узбекистан,
который имеет общую с Афганистаном границу
протяженностью 165 км., приложил немало уси�
лий и выдвинул целый ряд инициатив в целях при�
влечения внимания мирового сообщества к аф�
ганскому кризису. Основным стержнем афган�
ской политики руководства Узбекистана все эти
годы являлось политико�дипломатическое реше�
ние обострившейся до предела военно�политиче�
ской ситуации в Афганистане.

На фоне резкого ухудшения внутриполитиче�
ской обстановки и гражданской войны в Таджи�
кистане (1992�97гг.), на всех этапах усиления во�
енно�политического противоборства в Афгани�
стане, особенно в связи с появлением на полити�
ческой сцене этой страны движения «Талибан»,
Узбекистан занял наиболее последовательную по�
зицию из государств Центральной Азии. Руковод�
ство этой страны предприняло целый ряд значи�
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мых усилий по обеспечению мира в Афганистане,
обращаясь к мировому сообществу в ООН, ОБСЕ,
СНГ, а также к другим заинтересованным госу�
дарствам в целях нормализации внутриафганского
кризиса.

Начиная с первых инициатив руководства Уз�
бекистана его афганская политика внимательно
изучается зарубежными экспертами, которые под�
черкивают, что «наиболее активную позицию из
региональных игроков занял Узбекистан, букваль�
но атаковав ООН, ОБСЕ, СНГ и своих двусторон�
них партнеров обращениями с призывом пред�
принять активные усилия по обеспечению мира в
Афганистане».

С первых лет независимости страны региона,
граничащие с Афганистаном, в т.ч. Узбекистан,
столкнулись с потенциальной угрозой распро�
странения негативного влияния межафганского
конфликта на собственные территории. Эти опа�
сения центрально�азиатских республик заметно
возросли после начала в соседнем Таджикистане
гражданской войны, которая могла стать потен�
циальным условием для «сращивания» двух кон�
фликтов. Развитие событий в этих государствах,
без сомнения, привело бы к непредсказуемым,
весьма негативным последствиям не только для
стран региона. Формируя свою афганскую поли�
тику, Узбекистан исходил из того, что «любой
конфликт в отдельно взятом государстве не может
длительное время оставаться в пределах нацио�
нальных границ». В этих условиях Узбекистан
предпринял ряд целенаправленных политико�ди�
пломатических мер по привлечению внимания
международного сообщества к кризисам в Таджи�
кистане и Афганистане.

Президент Узбекистана И.Каримов в своем вы�
ступлении на 48 сессии генеральной ассамблеи
ООН в 1993г., выражая крайнюю озабоченность
положением на таджикско�афганской границе,
масштабами и потенциалом этого конфликта,
особенно бесконтрольным накоплением огромно�
го количества современного оружия в зоне кон�
фликта, призывал участников сессии генеральной
ассамблеи высказать свои конструктивные сооб�
ражения о путях решения данной проблемы. Ре�
зультатом осознания мировым сообществом опас�
ности и негативного влияния афганского кон�
фликта на стабильность в регионах Центральной и
Южной Азии стало создание в 1994г. специальной
миссии ООН по Афганистану, в чем немалую роль
сыграла позиция Узбекистана.

В сент. 1995г. И.Каримов выступил на Таш�
кентском совещании�семинаре по вопросам безо�
пасности и сотрудничества в Центральной Азии. В
своем выступлении президент Узбекистана отме�
тил сущность неразрывной взаимосвязи состав�
ных элементов в процессе установления мира и
стабильности в Афганистане. В окт. того же года,
выступая на заседании 50 сессии генеральной ас�
самблеи ООН, И.Каримов выдвинул ряд инициа�
тив по урегулированию конфликта в Афганистане,
в т.ч. важное предложение о введении эмбарго на
поставки вооружений в эту страну.

В мае 1997г. на внеочередной встрече глав госу�
дарств�членов ЭКО (Организация экономическо�
го сотрудничества) И.Каримов выступил с ини�
циативой о создании под эгидой ООН контактной
группы «Соседей и друзей» Афганистана, извест�
ной как группа «6+2». В нее вошли 6 стран, непо�

средственно граничащих с Афганистаном – Иран,
Китай, Пакистан, Таджикистан, Туркменистан,
Узбекистан, а также США и Россия.

В течение почти двух лет группой «6+2» при ко�
ординации занимавшего в то время пост спе�
циального посланника генерального секретаря
ООН по Афганистану Л.Брахими была проделана
большая работа по выработке общих принципов и
единых подходов стран�участниц группы к поис�
кам путей выхода из афганского кризиса. На сове�
щании министров иностранных дел стран�участ�
ниц группы «6+2», состоявшемся в сент. 1998г. в
Нью�Йорке, по предложению Узбекистана было
принято решение о проведении следующей встре�
чи в рамках группы в Ташкенте и приглашении на
нее представителей движения «Талибан» и Север�
ного альянса как основных внутриполитических
сил в Афганистане.

Совещание группы «6+2» состоялось 19�20 июля
1999г. в Ташкенте, по итогам которого была приня�
та Декларация, в которой определялись задачи не
только по прекращению военных действий, но и
развитию экономической, политической и обще�
ственной жизни после войны. Ташкентская декла�
рация получила статус официального документа
ООН. Сам по себе факт проведения данной встречи
является уникальным, т.к. за стол переговоров
впервые сели лидеры враждующих сторон – движе�
ния «Талибан» и Северного альянса. С другой сто�
роны, в результате реализации инициативы Узбе�
кистана к афганскому урегулированию были при�
влечены такие державы, как Россия, Китай и США
– постоянные члены Совета безопасности ООН.
Этот факт в то время означал реальную возмож�
ность урегулирования афганского конфликта по�
литическим путем. Однако не прекращавшееся
вмешательство внешних сил стало причиной даль�
нейшей эскалации межафганского кризиса.

В 1999г. в Стамбуле на саммите ОБСЕ И.Кари�
мов обратился к миру с целью объединения уси�
лий в борьбе против этого зла и предложил создать
международный антитеррористический центр. На
«Саммите Тысячелетия» ООН в 2000г. в Нью�
Йорке президент Узбекистана заявил, что Афга�
нистан уже представляет угрозу не только цен�
тральноазиатским государствам, но и всему миру.

Не случайно лидеры Казахстана, Кыргызстана
и Таджикистана в ходе встречи, состоявшейся по
инициативе И.Каримова в Ташкенте 8 авг. 1998г.,
поддержали позицию Узбекистана. Обеспокоен�
ные опасным развитием событий на южных гра�
ницах региона руководители четырех стран осуди�
ли вмешательство внешних сил в афганский кон�
фликт. Вслед за встречей в верхах состоялось кон�
сультативное совещание министров иностранных
дел и обороны государств Центральной Азии

Актуализация афганской проблемы в повестке
мировой политики стала причиной того, что США
и РФ с конца 1990гг. начали прилагать активные
усилия по урегулированию конфликта в Афгани�
стане. Уже в конце 2000г. российско�американ�
ские договоренности дали свои первые плоды.
Совместная инициатива США и РФ привела к
принятию резолюции №1333 Совета безопасности
ООН. Данный документ предусматривал введение
ряда санкций, в т.ч. эмбарго на продажу, поставку
и транспортировку оружия, военного снаряжения,
вооружения для военизированных формирований
в Афганистане.
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К необходимости принятия таких мер, в част�
ности, введения эмбарго на поставки вооружений
в Афганистан, лидер Узбекистана выступал еще в
1995г. на заседании 50 сессии генеральной ассам�
блеи ООН. Безусловно, введение эмбарго на по�
ставки оружия в Афганистан еще в 1990гг. препят�
ствовало бы развитию ситуации по известному
сценарию, когда афганский народ стал жертвой не
только внутреннего противоборства, но и между�
народного терроризма.

Призывы лидера Узбекистана к объединению
усилий всего мирового сообщества с целью урегу�
лирования афганского конфликта, создавшего
«благоприятные условия» для культивирования
терроризма и экстремистских идеологий в Афга�
нистане, представляются вполне обоснованными.
Территория этой страны стала прибежищем для
международных террористических организаций, а
также боевиков т.н. Исламского движения Узбе�
кистана, которые несколько раз совершили терро�
ристические акции в горных районах Узбекистана
и Кыргызстана в 1999 и 2000гг. В связи с этим хо�
телось бы отметить, что неадекватная реакция ми�
рового сообщества по отношению к афганскому
конфликту привела к превращению Афганистана
в убежище международных террористических и
экстремистских организаций.

Последующие события в Афганистане и вокруг
него стали лишь объективным следствием эскала�
ции афганского конфликта, его превращения в
инструмент геополитического соперничества в
макрорегионе Центральной Азии и за его предела�
ми, а также характера развития военно�политиче�
ской ситуации в сопредельных регионах Южной
Азии и Ближнего Востока после событий 11 сент.
2001г. и все в большей степени свидетельствуют о
необходимости формирования устойчивой систе�
мы региональной безопасности.

Руководство Узбекистана осознает, что ста�
бильность и безопасность в регионе и дальше в
большей степени будет зависеть от эффективно�
сти предпринимаемых в Афганистане мер, наце�
ленных на послевоенное восстановление в этой
стране. С учетом этого, обращает на себя внима�
ние выступление И.Каримова на юбилейном сам�
мите 5�летия ШОС, прошедшем в июне 2006г. в г.
Шанхай. В нем было отмечено, что «серьезную
озабоченность вызывает растущие дестабилиза�
ция и эскалация ситуации в Афганистане, масшта�
бы производства наркотиков, низкая эффектив�
ность мер по борьбе с этим опаснейшим злом ди�
слоцированных в этой стране коалиции иностран�
ных войск».

Более того, как заявил в своем выступлении 28
авг. 2008г. на саммите ШОС в Душанбе президент
Узбекистана, несмотря на огромные усилия руко�
водства и правительства Афганистана и предпри�
нимаемые меры со стороны международных коа�
лиционных сил по поддержанию мира в ИРА, си�
туация в этой стране, к сожалению, имеет тенден�
цию к ухудшению.

Продолжающаяся уже 30 лет война разрушила
и экономическую и социальную инфраструктуру,
привела к обнищанию населения и, надо это приз�
нать, лишает людей всякой веры в свою перспек�
тиву, создает питательную почву для вербовки но�
вых боевиков. Более того, как подчеркнул И.Ка�
римов в ходе переговоров с президентом Россий�
ской Федерации Д.Медведевым, который в янв.

2009г. с государственного визитом посетил Узбе�
кистан, «еще более усугубляет ситуацию растущий
объем наркотрафика из Афганистана, где сегодня
производство опиума составляет свыше 8 тыс.т.,
или более 90% его мирового производства. Нельзя
не учитывать, что наркотрафик сегодня становит�
ся одним из важных источников финансирования
боевиков, дестабилизации обстановки в самом
Афганистане и в соседних с ним государствах».

Складывающаяся ситуация диктует необходи�
мость коренного пересмотра подходов к решению
афганской проблемы. В данном контексте, как за�
явил на пресс�конференции 25 фев. 2009г. по ито�
гам официального визита президента Туркмени�
стана Г.Бердымухамедова в Ташкент И.Каримов,
предложения Узбекистана заключаются в следую�
щем. Во�первых, по твердому убеждению узбек�
ской стороны, не существует решения афганской
проблемы исключительно военными средствами и
методами. Во�вторых, всему международному со�
обществу следует обратить очень серьезное вни�
мание на решение острейших социальных про�
блем, связанных с состоянием населения Афгани�
стана. По словам президента РУ, за 8 лет проведе�
ния антитеррористической операции междуна�
родной коалиции в ИРА, по сути дела, серьезных
изменений в этой стране нет, есть обратное – по�
ложение народа ухудшается. Уровень безработицы
в Афганистане достигает 60�70%. В�третьих, всем
государствам мира, заинтересованным в решении
афганской проблемы, необходимо учитывать мен�
талитет, религиозные и культурные традиции и
обычаи многоконфессионального, многонацио�
нального народа Афганистана. В конечном итоге,
как подчеркнул узбекский лидер, в развитии со�
трудничества с ИРА Узбекистан не придерживает�
ся блокового мышления и исходит только из соб�
ственных национальных интересов и из тех отно�
шений, которые складываются между двумя стра�
нами.

Президент Узбекистана на саммите НАТО/СЕ�
АП, состоявшемся 2�4 апреля 2008г. в Бухаресте,
выступил с новой инициативой возврата к успеш�
но действовавшей в середине 1990гг. под эгидой
ООН контактной, так называемой группы 6+2 по
Афганистану, преобразовав ее в группу 6+3, вклю�
чив в ее состав, с учетом современных реалий, на�
ряду с государствами�соседями, Россией и США,
также и НАТО. При этом в состав указанной Кон�
тактной группы представители властных структур,
а также враждующих групп Афганистана не вклю�
чаются. Упомянутая группа призвана стать кон�
сультативным органом международного сообще�
ства, действующим под эгидой ООН, и может
явиться важным инструментом достижения целей
стабилизации и восстановления ситуации в ИРА.
Кураторство и координацию деятельности Кон�
тактной группы будет осуществлять действующий
Спецпредставитель генерального Секретаря ООН
по Афганистану К.Эйде с возможным расширени�
ем, в случае необходимости, его полномочий.

Основные целевые задачи указанной группы
будут состоять в проведении регулярного перего�
ворного процесса, осуществляемого под общим
руководством Спецпредставителя генерального
Секретаря ООН в Афганистане: заседаний,
встреч, круглых столов и конференций, напра�
вленных на поиск общих точек соприкосновения
между противоборствующими и конфликтующи�
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ми сторонами, являющимися непосредственными
источниками дестабилизации ситуации в ИРА, со�
действие в нахождении взаимоприемлемых реше�
ний, организацию эффективного диалога между
ними. Все решения Контактной группы должны
приниматься на основе консенсуса.

В целом, как показывает реальная действитель�
ность, складывающаяся в Афганистане и вокруг
него, урегулирование афганской проблемы требу�
ет более продолжительного времени и целенапра�
вленных и скоординированных усилий всего ми�
рового сообщества. Об этом свидетельствуют, в
частности, результаты антитеррористической
кампании в ИРА, которые выявили многофактор�
ность сложившейся в стране ситуации, характери�
зуемой симбиозом целого ряда проблем, начиная
от угроз международного терроризма, экстремиз�
ма, наркотрафика и трансграничной преступно�
сти до столкновения геополитических и стратеги�
ческих интересов крупных центров силы в макро�
регионе Центральной и Южной Азии.

В этих условиях важным представляется нала�
живание конструктивного диалога и сотрудниче�
ства между заинтересованными странами по уре�
гулированию афганского кризиса, осложняюще�
гося в последнее время реанимацией талибов в ря�
де регионов Афганистана. С этой точки зрения,
возобновление деятельности группы «6+2» в фор�
мате «6+3» может стать одним из эффективных
механизмов совместного поиска общих интересов
и путей реализации мер по последовательному ре�
шению проблем в Афганистане.

В данном контексте, принятие такой выдвину�
той Узбекистаном инициативы в конечном итоге
явится достойной альтернативой существующим
подходам для достижения мира, стабильности и
возрождения Афганистана.

Ш.Акмалов www.iimes.ru, 22.6.2009г.
– В Россию прибыла очередная группа сотруд�

ников антинаркотического управления МВД Аф�
ганистана для прохождения в подмосковном До�
модедово подготовительных курсов. Об этом ин�
формационному порталу «Афганистан.Ру» заявил
военный атташе Исламской Республики Афгани�
стан в России генерал�лейтенант Мохаммад Ша�
риф Акрам.

18 афганцев проходят краткосрочные курсы на
базе Международного межведомственного центра
подготовки сотрудников подразделений по борьбе
с незаконным оборотом наркотиков
(ММЦБНОН) при Всероссийском институте по�
вышения квалификации МВД России в г.Домоде�
дово. На этот раз подмосковные курсы посещают
сотрудники региональных управлений МВД Аф�
ганистана.

Процесс обучения афганских наркополицей�
ских был запущен в 2006г. в рамках начала реали�
зации проекта Совет Россия�НАТО (СРН) по под�
готовке антинаркотических кадров для Афгани�
стана и стран Центральной Азии.  www.afghani�
stan.ru, 16.6.2009г.

– В повестку дня саммита ШОС всегда включа�
ется тема о сотрудничестве в сфере безопасности.
Эта традиция берет начало еще со времени «Шан�
хайской пятерки». На нынешнем саммите в Екате�
ринбурге тоже не будет исключения.

Основное направление сотрудничества в сфере
безопасности в рамках ШОС ориентировано на
борьбу с терроризмом, экстремизмом и сепаратиз�

мом. Одновременно, оно развивается согласно из�
меняющейся ситуации. В области сотрудничества
в сфере безопасности ШОС определила три важ�
ных момента: борьба с терроризмом, наркотиками
и транснациональной организованной преступно�
стью.

Борьба с терроризмом традиционно важна для
ШОС. Другие два направления давно были выдви�
нуты, но недавно подняты на такую важную высо�
ту. Это является новой тенденцией сотрудниче�
ства в сфере безопасности в рамках ШОС.

На самом деле, определение важных направле�
ний – не такое простое дело, как кажется. Ведь в
дело обеспечения безопасности можно включить
самые разные вопросы: от военной стратегиче�
ской безопасности и нераспространения ядерного
оружия до региональных конфликтов и террито�
риальных споров. А ШОС – не всемогущая и не
способна вмешиваться во все вопросы. Например,
ситуация на Корейском полуострове очень напря�
женная. Но будет ли ШОС вмешиваться в это де�
ло? Я считаю, что тут могут возникнуть проблемы.
Ведь, хотя корейский ядерный вопрос очень важ�
ный, ШОС может выразить свое мнение или пози�
цию по этому вопросу, но она не является органи�
зацией, руководящей в этом регионе, к тому же, ее
позиция вряд ли будет принята другими странами.

У всех государств�членов ШОС есть свои про�
блемы в области безопасности. Только популярные
и серьезные для всех членов вопросы имеют воз�
можность быть ключевыми в области сотрудниче�
ства в сфере безопасности ШОС. Проблема одной
страны не может занять ключевое место в этой
области в рамках ШОС. Согласно принципам
ШОС, сотрудничество в сфере безопасности ШОС
не должно ориентироваться на третью страну.

Сейчас борьба с терроризмом, наркотиками и
транснациональной организованной преступно�
стью поставлена в центр внимания в области со�
трудничества в сфере безопасности. Это говорит о
том, что ШОС беспокоят эти проблемы. Наркоти�
ки становятся серьезной проблемой для стабиль�
ности общества и здоровья населения данного ре�
гиона. Ведь несколько государств�членов ШОС
соседствуют с Афганистаном, где расположена
крупнейшая в мире база по производству опиума.
Они, особенно страны Центральной Азии и Рос�
сия, стали первыми жертвами афганских наркоти�
ков. К тому же, проблема наркотиков имеет тес�
ную связь с террористическими силами. Трансна�
циональная организованная преступность тоже
является важной проблемой в этом регионе. Она
затрагивает широкие области и серьезно нарушает
безопасность государств�членов ШОС. Торговля
оружием, незаконная миграция, контрабанда, от�
мывание денег. все эти проблемы заставляют
ШОС обратить на них внимание. Эта проблема
играет важное значение и для дружественных от�
ношений между государствами�членами ШОС.

Нетрудно заметить, что в области сотрудниче�
ства в сфере безопасности ШОС больше оценива�
ет сотрудничество внутри ШОС в сфере нетради�
ционной безопасности. Оно не ориентируется на
другие страны и организации вне ШОС.

Еще одно явление нельзя не упомянуть. В деле
обеспечения региональной безопасности ШОС
показывает большую активность и инициатив�
ность. Это особенно отражено на афганской про�
блеме.
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Можно сказать, что Афганистан имеет тесную
связь с ШОС. Даже создание ШОС кое�что связы�
вает с проблемой Афганистана. С самого начала
создания ШОС, этот вопрос является неизменной
темой для обсуждения. Это отражено в документах
ШОС. В 2004г. президент Афганистана Хамид
Карзай впервые участвовал в саммите ШОС в ка�
честве гостя. С 2006г. как гость президент Афгани�
стана участвует во всех саммитах ШОС. В 2005г.
была учреждена контактная группа «ШОС и Афга�
нистан». В марте этого года под эгидой ШОС в
Москве была проведена Международная конфе�
ренция по афганскому вопросу. В ней участвовали
представители США, европейских стран и НАТО.
ШОС и Афганистан подписали план действий в
сфере борьбы с терроризмом, наркотиками и
транснациональной организованной преступно�
стью. www.russian.china.org, 15.6.2009г.

– По мнению командующего вооруженными
силами США в Афганистане и на Ближнем Восто�
ке генерала Дэвида Петреуса, число совершаемых
террористических атак в Афганистане достигло
рекордного уровня с момента свержения режима
талибов в 2001г. Об этом американский генерал
заявил в интервью американским СМИ, сообщает
«Би�би�си».

По его данным, количество террористических
актов и нападений в Афганистане с начала этого
года увеличилось более чем на 50%. За неделю бое�
вики совершили 400 нападений, что в 8 раз боль�
ше, чем в янв. 2004г. (в канун проведения прези�
дентских выборов).

Генерал отметил, что в Афганистане войска ко�
алиции сталкиваются с новыми вызовами, не
имевшими место во время иракской кампании.
«Мы крайне обеспокоены жертвами среди мирно�
го населения», – также отметил он.

На территории Афганистана находятся свыше
70 тысяч иностранных военнослужащих из почти
40 стран мира. На днях США завершили перебро�
ску части дополнительных войск, обещанных пре�
зидентом Обамой. Ожидается, что в ближайшее
время численность американских войск в стране
достигнет 50 тысяч человек.

Тем временем, накануне директор Централь�
ного разведывательного управления (ЦРУ) США
Леон Панетта заявил журналистам, что, по дан�
ным возглавляемого им ведомства, лидер группи�
ровки «Аль�Кайда» находится на территории Па�
кистана. «Согласно последней информации, кото�
рой мы располагаем, это так», – сказал он, отвечая
на вопрос журналистов о местонахождении Усамы
бен Ладена. По его словам, ЦРУ отправило в Па�
кистан большое число своих оперативных сотруд�
ников, которые будут выявлять сеть «Аль�Кайды».
www.afghanistan.ru, 12.6.2009г.

– Министры обороны 28 стран�членов НАТО,
завершившие в пятницу двухдневную встречу в
Брюсселе, решили направить в Афганистан три�
четыре самолета дальнего радиолокационного об�
наружения (ДРЛО) АВАКС (AWACS) для под�
держки международных сил содействия безопас�
ности (ISAF), сообщил генеральный секретарь
НАТО Яап де Хооп Схеффер. «Самолеты АВАКС
будут осуществлять контроль за полетами (в небе
над Афганистаном)», – сказал он журналистам в
Брюсселе.

Схеффер сообщил также, что для защиты меж�
дународных обозревателей в ходе предстоящих эт�

им летом в Афганистане президентских выборов
на всей территории страны будут размещены 8�10
тысяч натовских военнослужащих. Схеффер по�
обещал, что НАТО сделает все, чтобы снизить ко�
личество жертв среди мирного афганского населе�
ния при проведении альянсом военных операций.
РИА «Новости», 12.6.2009г.

– «Число инструкторов из стран ЕС и Герма�
нии все еще слишком низко», – констатировал
министр иностранных дел Афганистана Рангин
Дадфар Спанта в интервью газете Neue Osnabrь�
cker Zeitung. В нынешних нестабильных условиях
подготовка лишь 136 тысяч солдат для афганской
армии к 2011г., согласно заключенным договорен�
ностям, – цель чересчур скромная.

«Мы находимся в самом оке урагана, поскольку
центры международного терроризма расположе�
ны в непосредственной близости к нам», – под�
черкнул глава внешнеполитического ведомства
Афганистана. Поэтому реалистичной целью была
бы подготовка для Афганистана в долгосрочной
перспективе 400 тысяч полицейских, погранични�
ков и солдат, резюмировал он.

Министр иностранных дел Афганистана в бесе�
де с немецким изданием заявил, что он не хотел бы
сравнивать Кабул с Берлином. Однако в Кабуле,
по его словам, на сто жителей приходится меньше
полицейских, чем в столице Германии. А ведь ря�
дом с немецкой столицей «нет Пакистана, «Тали�
бана», там меньше коррупции и, слава Богу, этот
город не страдает от последствий 30�летней граж�
данской войны», заметил афганский министр.

Тем временем, как сообщают российские
СМИ, сегодня в Москве министры иностранных
дел России Сергей Лавров и его немецкий коллега
Франк�Вальтер Штайнмайер обсудят, в том числе,
вопросы стабилизации ситуации и восстановле�
ния Афганистана. www.afghanistan.ru, 10.6.2009г.

– Пентагон признал, что удар авиации США в
Афганистане, повлекший гибель десятков мирных
жителей, был совершен с нарушениями инструк�
ций, заявил пресс�секретарь минобороны Джефф
Моррелл. Проведенное расследование выявило
наличие «некоторых проблем с тактикой и оказа�
нием воздушной поддержки» наземным войскам.
Пилоты бомбардировщика получили разрешение,
в ответ на просьбы морских пехотинцев, вступив�
ших в бой с талибами в одном из селений, сбро�
сить бомбы на несколько домов, но не запросили
подтверждения, на какие конкретно цели обру�
шить удар.

4 мая в западной провинции Фарах с борта стра�
тегического бомбардировщика B�1 были сброше�
ны бомбы на несколько домов, в которых, по
утверждениям американских морских пехотинцев,
находились талибы. По данным афганских вла�
стей, в результате бомбежки погибли 140 мирных
жителей. Для проведения расследования инциден�
та министр обороны США Роберт Гейтс сформи�
ровал специальную группу. Гибель гражданского
населения во время натовских операций в Афгани�
стане – не редкость. Только за прошлый год жер�
твами налетов стали более 2 тыс. мирных жителей.

В Афганистане находятся Международные си�
лы содействия безопасности (ИСАФ) под коман�
дованием НАТО, численность которых достигает
60 тыс.чел., а также войска американской коали�
ции, которая проводит операцию «Несокрушимая
свобода» в соответствии с мандатом СБ ООН.
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Для обеспечения безопасности в стране на
предстоящих в авг. президентских выборах США
и союзники по НАТО намерены значительно рас�
ширить военное присутствие этой стране. Прези�
дент США Барак Обама уже принял решение пе�
ребросить туда до 17 тысяч американских воен�
ных. Вашингтон ждет ответного жеста от европей�
ских союзников. По оценкам, европейские страны
должны направить в Афганистан еще 3�4 тыс. во�
енных. Пока на этот призыв официально отклик�
нулись лишь Германия, Великобритания, Италия
и Бельгия.

Несмотря на постоянное расширение военного
присутствия НАТО, уже в пред.г. альянс офи�
циально признал, что военная победа над силами
талибов в Афганистане невозможна. В эти усло�
виях Альянс делает ставку на содействие Афгани�
стану в создании стабильного государства, армии
и полиции. На саммите речь идет о значительном
увеличении количества работающих в стране
групп военных и полицейских инструкторов.  Рос�
балт, 9.6.2009г.

– В Европейской Ассамблее по вопросам безо�
пасности и обороны убеждены в том, что без Рос�
сии решить проблему Афганистана практически
невозможно. Как рассказал первый вице�спикер
Совета Федерации Александр Торшин, который
принял на днях участие в работе 56 сессии Евро�
пейской Ассамблее в Париже по вопросам безо�
пасности и обороны, главной темой сессии стало
обсуждение ситуации в Афганистане.

«Это был ключевой вопрос заседания, и в ходе
обсуждения проблемы Афганистана мнение
участников заседания было единодушным, и оно
заключалось в необходимости расширения гума�
нитарной экономической помощи этой стране
при сохранении жесткого военного контроля над
ситуацией в этом регионе. Причем участники за�
седания были солидарны в том, что без России ре�
шить проблему Афганистана практически невоз�
можно», – сказал А. Торшин.

Эта позиция была подчеркнута в ходе встречи
А.Торшина с президентом Ассамблеи. «Господин
Уолтер, который возглавляет Ассамблею, в ходе об�
суждения этой проблемы, акцентировал внимание
на необходимости совместного участия России и
Евросоюза в выстраивании архитектуры безопас�
ности в Европе. Как сказал г�н Уолтер, нужно нахо�
дить общие знаменатели в решении таких вопро�
сов, как развертывание американских ПРО в Евро�
пе, ситуация в Грузии, Абхазии, Южной Осетии и,
конечно, Афганистане», – рассказал А.Торшин.

По его словам, в ходе заседания отмечалось, что
ситуация в Афганистане крайне сложная и облег�
чить жизнь афганцев можно, оказывая гуманитар�
ную помощь. «Хотя и ситуация изменяется к луч�
шему, но очень медленно. Решение афганской
проблемы должно осуществляться усилиями всего
международного сообщества», – считает А.Тор�
шин.

Он сообщил, что на встрече также обсуждался и
вопрос предстоящего сотрудничества между Рос�
сией и ЕС в решении проблем Афганистана.
«Формат этого сотрудничества еще будет уточ�
няться и обсуждаться, как и возможность поездки
делегации Ассамблеи в Россию с посещением ряда
регионов. Со стороны Ассамблеи есть желание по�
сетить нашу страну», отметил А.Торшин. Interfax,
5.6.2009г.

– Командование НАТО в Афганистане приня�
ло решение в дальнейшем не использовать техни�
ку, окрашенную в белый цвет, что обеспечит чет�
кое разделение между военными и гуманитарны�
ми организациями и большую безопасность рабо�
ты сотрудников гуманитарных организаций, сооб�
щает «ИноСМИ» со ссылкой на американское из�
дание EurasiaNet. Это решение коснется 58�тысяч�
ного контингента Международных сил по содей�
ствию безопасности в Афганистане (ISAF).

«Белый цвет символизирует мир. Если вы под�
няли белый флаг над зданием школы, никто не
сбрасывает на него бомбы. Это международное
правило: никто не нападает на объекты, выкра�
шенные в белый цвет, – заявил заместитель ди�
ректора Агентства по координации помощи Афга�
нистану (ACBAR) Мохаммад Хашин Маяр. – У
НПО множество белой техники. Если военные
также будут использовать этот цвет, тот он превра�
тится в цель для боевиков и антиправительствен�
ных элементов. Они будут нападать на нас, и у со�
трудников гуманитарных организаций не останет�
ся никакого внешнего отличия от военных».

В апр. этого года несколько десятков крупных
неправительственных организаций, занимающих�
ся доставкой гуманитарных грузов, направили
письмо протеста в адрес генерального секретаря
НАТО, в котором обращали внимание на необхо�
димость акцентировать различие между силами
НАТО и гражданскими лицами в Афганистане и
таким образом оказать поддержку сотрудникам гу�
манитарных организаций и обеспечить их защиту,
прекратив использовать выкрашенную в белый
цвет технику для переброски войск и других воен�
ных целей.

Как отмечает издание, данное правило не кос�
нется американского контингента на территории
Афганистана. Сотрудники гуманитарных органи�
заций лишь выражают надежду, что американское
командование также будет придерживаться подоб�
ной тактики. www.afghanistan.ru, 4.6.2009г.

– Глава МВД РФ Рашид Нургалиев отмечает
увеличение объемов контрабандных поставок
наркотиков опиумной группы в Россию из Афга�
нистана через центральноазиатские государства
СНГ. «По�прежнему одним из актуальных вопро�
сов продолжает оставаться борьба с незаконным
оборотом наркотиков. Прослеживается тенденция
к увеличению количества преступлений данной
категории на территории России», – сказал
Р.Нургалиев на совещании министров внутренних
дел государств�участников СНГ в Ялте.

По его словам, количество данных преступле�
ний за первый квартал тек.г. по сравнению с анало�
гичным показателем пред.г. возрос на 5,6% и соста�
вил соответственно 86 855 преступлений. За 2008г.
было выявлено 268 555 наркопреступлений. «Сох�
раняются значительные объемы контрабандных
поставок наркотиков опиумной группы в Россию
из Афганистана через центральноазиатские госу�
дарства СНГ. Кроме этого, наркобизнес является
базой для финансовой подпитки экстремизма и
иных преступных проявлений», – сказал министр.

На данном направлении МВД государств СНГ
принимают участие в проводимых на регулярной
основе оперативно�профилактических операциях
«Канал», направленных на выявление и пресече�
ние каналов незаконного оборота наркотических
средств и психотропных веществ.
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Р.Нургалиев напомнил, что в рамках выполне�
ния программы сотрудничества государств СНГ в
борьбе с незаконным оборотом наркотических
средств, психотропных веществ и их прекурсоров
на 2008�10гг. продолжается работа по пополнению
раздела специализированного банка данных Бюро
по координации борьбы с организованной пре�
ступностью и иными преступлениями на террито�
рии СНГ, а также транснациональных преступных
группах и их лидерах, причастных к незаконному
обороту наркотиков.

«В 2008г. в этот банк данных было направлено
106 сообщений по фактам изъятий крупных пар�
тий наркотиков, а за первый квартал 2009г. 31», –
отметил министр. Он также сообщил, что в этом
направлении МВД России проводит значитель�
ную работу по подготовке кадров антинаркотиче�
ских подразделений МВД государств СНГ, кото�
рая ведется на базе Всероссийского института по�
вышения квалификации МВД России.

«За минувший год в Институте МВД России
прошли подготовку 17 сотрудников правоохрани�
тельных органов СНГ по предупреждению и пре�
сечению проявлений терроризма и экстремизма,
организации международного сотрудничества в
противодействии незаконной миграции, а также
проблемам предупреждения, пресечения и выяв�
ления террористической деятельности на объектах
воздушного транспорта», – добавил глава МВД
РФ. Interfax, 4.6.2009г.

– Из 129 преступлений, зарегистрированных
министерством внутренних дел Афганистана на
прошлой неделе, 75 – раскрыто. Об этом на пресс�
конференции, которая прошла накануне в афган�
ской столице, сообщил пресс�секретарь мини�
стерства внутренних дел Змарай Башари.

Как сообщает «Ариана�ТВ», представитель
МВД заявил СМИ, что за прошедшую неделю по�
лиция арестовала 15 убийц, 13 невооруженных
грабителя, 2 вооруженных карманников, 2 разбой�
ников, 6 похитителей, 4 контрабандистов, 5 мо�
шенников.

За прошедшую неделю в стране убито 185 бое�
виков вооруженной оппозиции, более 40 мирных
граждан, один полицейский. Полиция за этот пе�
риод обнаружила и обезвредила 200 мин. Дела в
отношении пяти полицейских переданы в проку�
ратуру за совершение ими различных преступле�
ний. Один полицейский арестован за то, что вы�
могал взятки. www.afghanistan.ru, 3.6.2009г.

– В тюрьмах Афганистана будут созданы спе�
циальные медицинские службы. Как сообщает на�
циональное телевидение страны, договоренность
об этом достигнута накануне между министер�
ствами здравоохранения и юстиции ИРА. Ми�
нистр здравоохранения Афганистана Мохаммад
Амин Фатеми на пресс�конференции в Кабуле за�
явил, что курировать деятельность этих медицин�
ских служб будет специально создаваемый при
министерстве департамент. По его словам, о го�
товности поддержать программу создания меди�
цинских служб в тюрьмах заявили Европейский
Союз, Всемирный банк, программа международ�
ного развития США.

На первом этапе, по словам министра, плани�
руется обеспечить доступ заключенных к первич�
ной медицинской помощи. В случае необходимо�
сти больные заключенные будут доставлены в ста�
ционарные лечебные заведения страны.

Как отметил в своем выступлении замминистра
юстиции Адалат Хуа, отсутствие медицинских
служб в тюрьмах часто становится причиной смер�
тельных исходов среди больных�заключенных. Он
обратился к министерству здравоохранения и к
международным организациям с просьбой оказать
содействие в создании клинической больницы на
сорок мест в тюрьме Пули�Чархи на востоке Кабу�
ла.

По его данным, в тюрьмах страны находятся
14,5 тыс. заключенных. Их численность ежегодно
увеличивается на 2 тыс.чел. Адолат Хуа сообщил
также, что в местах заключения в 30 провинциях
страны находятся 650 детей младше 18 лет.

Министр здравоохранения высказал озабочен�
ность в связи с ухудшающейся в Кабуле экологи�
ческой ситуацией. По его словам, плохая экологи�
ческая обстановка в афганской столице вызвана
чрезмерным количеством автомобилей, связан�
ным с многократным ростом населения Кабула.
По данным афганских властей, за последние нес�
колько лет население столицы страны достигло 5
млн.чел. www.afghanistan.ru, 3.6.2009г.

– США намерены выделить 6,5 млн.долл. в на�
граду за усилия по искоренению плантаций опиу�
много мака в ряде афганских провинций. Как со�
общает «Радио Свобода», финансовая помощь бу�
дет выделяться властям провинций в рамках под�
писанного накануне соглашения между мини�
стром по борьбе с наркотиками генералом Ходай�
дадом и заместителем посола США в Кабуле
Фрэнсисом Риччардоне.

Подписанный документ предусматривает про�
должение выплат в случае, если провинции сохра�
нят свой «безмаковый» статус. Получателями на�
град в полном объеме в этом году станут фермеры
в провинциях Герат, Хост, Логар, Пактика,
Панджшер и Вардак.

Правительства Афганистана и США считают
отказ от возделывания мака важнейшим фактором
в борьбе с талибами, финансирующими военные
действия за счет поступлений от наркоторговли.
По данным афганских властей, главными постав�
щиками мака являются южные и юго�западные
провинции страны, где ослаблен контроль цен�
тральных властей. www.afghanistan.ru, 2.6.2009г.

– Международная конференция «Анализ и об�
мен информацией, укрепление сотрудничества
правоохранительных органов региона», приуро�
ченная к 10�летию Агентства по контролю за нар�
котиками при президенте Республики Таджики�
стан, прошла накануне в Душанбе. В работе кон�
ференции приняли участие руководители анти�
наркотических структур государств Центральной
Азии, Афганистана, Российской Федерации,
Азербайджана, сообщают СМИ Таджикистана.

На конференции также присутствовали главы
посольств и дипломатических миссий России,
Афганистана, США, ФРГ, Франции, Великобри�
тании, представители шведской национальной
полиции, полиции Норвегии и Канады, междуна�
родных организаций. Конференция была органи�
зована по инициативе Управления ООН по нарко�
тикам и преступности и Агентством по контролю
за наркотиками при президенте Республики Тад�
жикистан.

Как сообщил замминистра внутренних дел Аф�
ганистана, начальник управления по борьбе с нар�
котиками генерал Дауд Дауд, Афганистан в ныне�
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шнем году добился значительного прогресса в
борьбе с наркотиками. В частности, по его словам,
заметны результаты как по ликвидации наркопо�
севов, так и по пресечению контрабанды наркоти�
ческих веществ.

«Мы думаем, что в нынешнем году в стране
сможем сократить наркотические площади на
40%», – сказал генерал. По его словам, 26 провин�
ций Афганистана полностью свободны от нарко�
посевов. Нет наркотических плантаций на севере
страны в провинциях, граничащих с Таджикиста�
ном. «Мазари�Шариф, Кундуз, Тахар, Бадахшан,
Саманган, Фарьяб, Джаузджан – все эти провин�
ции объявлены зонами без наркотиков», – отме�
тил заместитель главы МВД Афганистана.

Цифра в 26 провинций озвучена афганскими
властями впервые. Несколько недель назад ми�
нистр Афганистана по борьбе с наркотиками гене�
рал Ходайдад назвал 20 провинций свободными от
наркотиков. Наркоплантации, по словам Д.Дауда,
остались в пяти провинциях, граничащих с Паки�
станом. Эта территория, по словам генерала, зона
активных действий «террористических организа�
ций».

«Все проблемы, которые мы там имеем с нарко�
тиками – это проблемы с терроризмом», – сказал
генерал. Говоря о борьбе с контрабандой наркоти�
ков, Д.Дауд отметил, что в 2008г. правоохрани�
тельные органы Афганистана задержали более
1100 контрабандистов. У них изъято 440 т. нарко�
тических веществ. В нынешнем году силы право�
порядка ИРА уже задержали более 150 т. наркоти�
ческих веществ. Неделю назад в провинции Гель�
манд удалось за одну операцию изъять 130 т. нар�
котиков, а в Нангархаре было изъято 3 т. морфина,
напомнил генерал.

По словам Д.Дауда, во взаимодействии с право�
охранительными органами Таджикистана в аф�
ганской провинции Кундуз было задержано 4 т.
химических препаратов для изготовления нарко�
веществ. В 2008г. в Афганистане было ликвидиро�
вано 70 лабораторий по производству особо силь�
ного наркотика – героина.

«На фоне тех проблем, которые у нас имеются,
это большие достижения» – отметил генерал. По
словам Д.Дауда, активизация боевых действий в
провинции Гельманд на юге Афганистана есть ре�
акция международной наркомафии на борьбу пра�
вительства ИРА с наркопосевами в этой провин�
ции. Ежегодные доходы террористов, талибов от
наркоторговли превышают 300 млн.долл., считает
генерал.

Генерал сообщил, что за 38 дней операции в
провинции Гельманд было очищено от наркоти�
ков свыше 20 тысяч га земли, 35 дней продолжа�
лись атаки на правительственные силы. По его
словам, в ходе операции, которую на прошлой не�
деле завершили правоохранительные силы Афга�
нистана против наркобаронов, в южной провин�
ции Гельманд были изъяты сотни млн. афгани
(афганская национальная валюта). По словам
Д.Дауда, это деньги, которые талибы собрали в ка�
честве налога с крестьян, которых они заставляют
заниматься посевом наркотиков. www.afghani�
stan.ru, 31.5.2009г.

– 27 мая афганский парламент утвердил нацио�
нальный закон о противодействии производству и
контрабанде наркотиков. По сообщению ра�
диостанции «Салам Ватандар», закон, состоящий

из 65 статей, был направлен на утверждение депу�
татов почти год назад.

Как сообщает радиостанция, по предложению
депутатов в закон были добавлены положения,
вводящие ряд ограничений на использование
спиртных напитков. Закон позволяет правоохра�
нительным органам по решению суда конфиско�
вать имущество контрабандистов и наркодельцов.

В 2007г. Афганистан был назван крупнейшим
производителем наркотиков в мире. Согласно об�
народованным ООН данным, в то время до 93%
наркотиков в мире имело афганское происхожде�
ния. После свержения движения «Талибан» в
2001г. и начала возглавляемой США антитеррори�
стической операции на территории страны объе�
мы производства наркотиков в Афганистане воз�
росли в несколько раз.

По данным афганских властей, лидерами по
производству наркотиков являются южные, юго�
западные и ряд восточных провинций страны, где
ослаблен контроль центральных властей.

Несколько лет назад в правительстве Афгани�
стана было создано специальное ведомство – ми�
нистерство по борьбе с незаконным оборотом
наркотиков. При этом в рамках МВД страны дей�
ствует управление по борьбе с производством и
распространением наркотиков, который возгла�
вил первый замминистра. Также при президенте и
в парламенте страны функционируют комиссии
по вопросам борьбы с наркотической угрозой.
www.afghanistan.ru, 28.5.2009г.

– 3 июня в российской столице состоится оче�
редное заседание Совета министров обороны Ор�
ганизации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). Как сообщили в секретариате Организа�
ции, в ходе заседания планируется рассмотрение
проекта плана совместных действий государств�
членов ОДКБ по содействию стабилизации обста�
новки в Исламской Республике Афганистан и
противодействию вызовам и угрозам, исходящим
из Афганистана.

На заседании также планируется рассмотреть
доклад председателя Совета министров обороны о
ходе выполнения мероприятий плана коалицион�
ного военного строительства ОДКБ на период до
2010г. и дальнейшую перспективу, проекты согла�
шений об основных принципах создания системы
скрытого управления силами и средствами систе�
мы коллективной безопасности, о запасах мате�
риальных средств для обеспечения формирований
сил и средств этой системы и др. В ОДКБ входят
Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Рос�
сия и Таджикистан. www.afghanistan.ru, 27.5.2009г.

– В результате теракта, произошедшего на вос�
токе Афганистана, погибли 6 чел., в т.ч. трое воен�
нослужащих США. Остальные трое погибших –
мирные жители. По данным американского воен�
ного командования, взрыв произошел, когда тер�
рорист�смертник на заминированном автомобиле
врезался в военный конвой в районе Сайят.

«Трое военнослужащих коалиционных войск
были убиты и один ранен в результате взрыва са�
модельного взрывного устройства на востоке Аф�
ганистана во вторник утром», – говорится в офи�
циальном заявлении штаба коалиционных войск в
этой стране. По информации командования аме�
риканских войск в Афганистане, погибшие были
военнослужащими США. «По предварительной
информации, трое мирных жителей были убиты, и
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трое ранены», – заявил пресс�секретарь МВД Аф�
ганистана Земарай Башари, добавив, что постра�
давшие были обычными прохожими. Interfax,
26.5.2009г.

– Представители американских и афганских
войск сообщили, что им удалось серьезно повре�
дить крупнейшую сеть наркоторговли в провин�
ции Гильменд на юге Афганистана, а также нане�
сти удар по позициям боевиков. В заявлении аме�
риканского командования в Афганистане гово�
рится, что в результате четырехдневных боев в
провинции Гильменд захвачено 75 т. опиумного
мака, а также т. других наркотиков и химикаты,
используемые для производства героина из опиу�
ма.

В процессе вооруженных действий было убито
60 боевиков. Половина из них погибли во время
воздушных ударов по одной из деревень в провин�
ции, которая была известна как убежище повстан�
цев и центр наркобизнеса. Представители ООН
сообщили, что гражданские лица были эвакуиро�
ваны из района в пятницу вечером. www.iamik.ru,
25.5.2009г.

– На днях сенат конгресса США большинством
голосов – 86 против 3 – одобрил выделение до�
полнительных 91,3 млрд.долл. на ведение военных
операций в Афганистане и Ираке в нынешнем фи�
нансовом году, сообщает «Известия.Ру». Допол�
нительные денежные средства необходимы для
поддержания увеличивающегося американского
контингента в Афганистане.

Некоторые представители демократов заявили,
что в следующий раз они пересмотрят свое реше�
ние о финансировании операции в Афганистане,
если там не будет заметен значительный прогресс.
Администрация Обамы планирует придать прио�
ритетное значение операции в Афганистане, и на
военные действия в этой стране планируется по�
тратить больше, чем на операцию в Ираке.

Палата представителей конгресса одобрила вы�
деление 96,7 млрд.долл. на продолжение операций
в Афганистане и Ираке. Также отмечается, что се�
наторы отклонили прошение президента о предо�
ставление 50 млн.долл., чтобы закрыть в начале
следующего года тюрьму в Гуантанамо. Сенат не
поддержал идею перевести их на территорию
США для суда или дальнейшего заключения в тю�
рьмах. www.afghanistan.ru, 24.5.2009г.

– Афганское сопротивление использует против
солдат коалиции средства химического воздей�
ствия, такие как белый фосфор – легковоспламе�
няющийся материал, приводящий к сильным
ожогам, сообщает американский телеканал Си�
Эн�Эн. По утверждению коалиционных сил,
именно белый фосфор использовался афганцами
при нападении на натовский пост в провинции
Пактика. Несколько дней назад белый фосфор
был обнаружен в ракетах близ г.Бамиана и в
пров.Нангархар.

Ранее американская армия рассекретила доку�
менты, в которых описываются 44 случая склади�
рования и применения членами афганского со�
противления зарядов с белым фосфором с 2003г. и
по настоящее время. Боевики движения «Тали�
бан» обвиняют войска коалиции в применении
химического оружия, от которого страдают мир�
ные жители. Interfax, 20.5.2009г.

– Антинаркотические ведомства Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС) заявляют о

необходимости ликвидировать в Афганистане всю
инфраструктуру, которая используется для произ�
водства наркотиков. «Без уничтожения в Афгани�
стане всей инфраструктуры, связанной с незакон�
ным производством наркотиков, и без развития в
стране крепкой альтернативной экономики невоз�
можно не только существенно сократить потре�
бление опиатов в мире, но и ликвидировать основ�
ной источник финансирования международного
терроризма», – говорится в официальном сообще�
нии Федеральной службы РФ по наркоконтролю
(ФСКН) по итогам состоявшегося в Москве во
вторник совещания руководителей антинаркоти�
ческих ведомств ШОС.

«Участники встречи констатировали: находя�
щиеся международные силы содействия безопас�
ности в Афганистане не предпринимают должных
мер для уничтожения незаконных посевов нарко�
тических культур и пресечения деятельности по
производству и распространению наркотиков», –
говорится в сообщении ФСКН. В нем говорится,
что участники совещания пришли к выводу, что
«дальнейшее увеличение военного контингента
(НАТО) также не способствует нормализации об�
становки в Афганистане».

«Международные силы содействия безопасно�
сти, находящиеся в Афганистане по мандату Сове�
та безопасности ООН, должны активнее бороться
с производством и незаконным оборотом нарко�
тиков. Эту работу необходимо проводить совме�
стно с правительством Афганистана, соседними и
другими заинтересованными странами», – гово�
рится в сообщении ФСКН. В нем также отмечает�
ся, что участники совещания ШОС решили доби�
ваться уточнения мандата западных войск в Афга�
нистане «для повышения эффективности их дей�
ствий». Interfax, 19.5.2009г.

– Начальник оперативного командования
объединенных сил НАТО, немецкий генерал Эгон
Раммс выступил против расширения миссии
Международных сил по содействию безопасности
в Афганистане (ISAF) на Пакистан, опровергнув
сделанное им ранее в интервью немецким СМИ
заявление, сообщает «DW�WORLD.de».

Как заявил накануне генерал в интервью немец�
кому еженедельнику «Focus», Пакистан – это суве�
ренное государство и полномочия миссии ISAF
«заканчиваются на пакистанской границе». «Тогда
меня поняли в корне неверно», – отметил Раммс.

На днях в интервью немецкой газете «Hanno�
versche Allgemeine Zeitung» генерал Раммс заявил,
что боевики движения «Талибан» в значительной
степени ведут боевые действия в Афганистане с
территории соседнего Пакистана, однако Между�
народным силам по содействию безопасности пе�
ресекать афгано�пакистанскую границу запреща�
ется. В связи с этим, генерал выразил свое мнение
о необходимости расширить миссию международ�
ных сил и на Пакистан.

Также в интервью журналу «Focus» Эгон Раммс
заявил, что часть ответственности за укрепление
сил движения «Талибан» лежит и на Иране, обви�
нив его в поставках оружия талибам. Как пояснил
высокопоставленный военный, в Иране суще�
ствуют «организации, которые снабжают «Тали�
бан» оружием и переправляют контрабандой через
границу боеприпасы».

Ряд западных стран и ранее обвиняли Тегеран в
причастности к поставкам оружия талибам, одна�
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ко официальный Кабул никогда не признавал эти
сведения. В начале мая официальный представи�
тель внешнеполитического ведомства Афганиста�
на Султан Ахмад Бахин, комментируя доклад го�
сударственного департамента США по террориз�
му, в котором говорилось о поставках иранской
стороной оружия и боеприпасов талибам, а также
о подготовке боевиков на территории соседнего
Ирана, заявил, что афганские власти изучат во�
прос о возможной причастности Ирана к постав�
кам оружия. www.afghanistan.ru, 17.5.2009г.

– Накануне командование американских сил в
Афганистане сообщило о переброске 2500 допол�
нительных военнослужащих в южную афганскую
провинцию Кандагар. Как сообщает радиостан�
ция «Салам Ватандар», военные были переброше�
ны в течение нескольких часов военно�транспорт�
ными самолетами ВВС США.

Как заявили журналистам в командовании аме�
риканских сил в Афганистане, целью переброски
дополнительных военнослужащих является обес�
печение безопасности в провинции в период про�
ведения выборов, которые должны пройти в авг.
этого года. Провинция Кандагар, где дислоциро�
ваны 2500 военных Канады, является зоной ответ�
ственности этой страны.

Обнародованная президентом США в этом го�
ду новая стратегия Вашингтона по Афганистану и
Пакистану предусматривает переброску дополни�
тельных военных в страну. Ранее США переброси�
ли в Афганистан 3800 военнослужащих, которые
были размещены в основном в центральных про�
винциях.

По данным минобороны ИРА, на территории
Афганистана находятся свыше 70 тыс. военнослу�
жащих из 40 стран. Первое место по численности
военных занимает США, за которыми идет Вели�
кобритания.

В Афганистане идет расследование в отноше�
нии четырех американцев, сотрудников частной
службы безопасности Xe (ранее известной как
Blackwater). Следствие подозревает американцев в
убийстве в Кабуле безоружного мирного афганца
и ранении двух его спутников, возвращавшихся с
работы домой. Адвокат подозреваемых утвержда�
ет, что сотрудники Xe просто защищались от бое�
виков, которые их атаковали. www.afghanistan.ru,
17.5.2009г.

– Соединенные Штаты, обеспокоенные
осложнением обстановки и усиливающейся не�
стабильностью в Пакистане и Афганистане, ини�
циировали проведение 6 мая в Вашингтоне трех�
стороннего саммита с участием лидеров этих стран
и президента США. Перед саммитом Б. Обама
провел отдельные переговоры с президентами А.
А. Зардари и Х. Карзаем. По итогам встречи ее
участники заявили о решимости действовать еди�
ным фронтом в борьбе за стабильность в регионе,
а Б. Обама выразил свое удовлетворение тем, что
пакистанский и афганский президенты «полно�
стью осознают всю серьезность стоящей перед ни�
ми угрозы, и по�прежнему полны решимости ве�
сти борьбу с ней».

США подтвердили свою приверженность обя�
зательствам «поддерживать демократически из�
бранные суверенные правительства Афганистана
и Пакистана». В Афганистане больший упор будет
сделан на содействие экономическому росту, с
тем, чтобы создать «альтернативу наркоторговле».

Продолжится и оказание военной помощи Кабу�
лу. Вашингтон также выступил за проведение в
Афганистане «свободных и открытых выборов». В
связи с гибелью на минувшей неделе большого чи�
сла афганцев от ошибочного удара американской
авиации президент Обама особо подчеркнул
необходимость «избегать жертв среди гражданско�
го населения». В Пакистане американцы заявили
о намерении поддерживать демократические ин�
ституты и помогать активной борьбе с боевиками.

И хотя в госдепе США итоги встречи оценива�
ются как «продуктивные и обнадеживающие», с
этим вряд ли можно согласиться. В силу сохра�
няющихся разногласий между Кабулом и Ислама�
бадом весьма маловероятна реальная координа�
ция их действий в борьбе с экстремистами и тер�
рористами, а внутренняя слабость обоих режимов
не позволяет им вести полноценную решительную
борьбу с радикальными исламистскими силами.

Вооруженные силы Пакистана проводят круп�
номасштабную наступательную операцию против
сил движения «Талибан» в долине Сват на северо�
западе страны вблизи от границы с Афганистаном.
Бои также шли в соседних районах Бунер и Мала�
канд. Войска, действующие в долине Сват, насчи�
тывали 15 тыс.чел. Им противостоят отряды бое�
виков, численность которых, по различным оцен�
кам, составляет от 3 до 7 тыс.чел. Наиболее напря�
женные боевые действия происходят в районе ад�
министративного центра региона г. Мингора,
большая часть которого остается в руках экстре�
мистов.

В конце недели в долину Сват была переброше�
на еще одна дивизия правительственных войск.
Их общая численность превысила 25 тыс.чел. Пре�
мьер�министр Пакистана Ю. Р. Гилани заявил,
что власти больше не будут вести переговоров с та�
либами в долине Сват, а армии отдан приказ унич�
тожить боевиков. Гилани подчеркнул, что войска,
ведущие бои с талибами, борются «за выживание
страны». По словам президента А. А. Зардари, во�
оруженные силы продолжат операцию до стаби�
лизации обстановки на северо�западе Пакистана.
По оценкам экспертов, в Исламабаде пошли на
проведение столь крупной военной операции и
продекларировали ее решительные цели как по
причине разрыва талибами мирного соглашения с
правительством и их активными действиями по
расширению зон своего контроля, так и в силу
усиливавшегося прессинга со стороны Вашингто�
на. Интенсивные боевые действия на северо�запа�
де Пакистана привели к массовому исходу местно�
го населения. Число беженцев, покинувших доли�
ну Сват, уже превысило 200 тыс.чел., а еще до 300
тыс.чел. намереваются покинуть район боев. Пра�
вительство Пакистана обратилось к международ�
ному сообществу с настоятельной просьбой об
оказании помощи беженцам.

Министр обороны США Р. Гейтс заявил, что у
его ведомства нет планов размещения американ�
ских войск на пакистанской территории. Гейтс
также заявил о желании США, чтобы Саудовская
Аравия, имеющая «значительное влияние в Паки�
стане», помогла «выковать политический консен�
сус» в этой стране для устранения угрозы со сторо�
ны талибов, «Аль�Каиды» и других подобных
группировок.

В результате ошибочных ударов американской
авиации в провинции Фарах на западе Афганиста�
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на погибли свыше 140 мирных жителей, что вы�
звало возмущение в стране. Президент Х. Карзай в
очередной раз потребовал от США прекратить
бомбардировки афганской территории. В Ва�
шингтоне выразили глубокое сожаление в связи с
гибелью мирного афганского населения «в резуль�
тате военных операций с участием американских
сил». Всего с 2005г. жертвами военных действий
войск США и НАТО в Афганистане стали более
3200 чел.

По признанию главы Пентагона Р. Гейтса, от�
правка в Афганистан большого количества ино�
странных военнослужащих сделает коалиционные
силы в глазах местного населения похожими на
оккупационные войска. Гейтс считает направле�
ние подкреплений в эту страну необходимым, но
главное внимание все же следует уделять ускоре�
нию подготовки местных сил безопасности.

Президент Х. Карзай заявил в Вашингтоне, что
его страна намерена развивать хорошие отноше�
ния как с США, так и с Ираном, а Афганистан не
должен становиться местом соперничества между
США и ИРИ.

8 мая афганский Центризбирком завершил ре�
гистрацию кандидатов на пост президента страны
и кандидатов в депутаты провинциальных советов.
На пост главы государства намерены баллотиро�
ваться 44 чел., а на депутатские кресла в 34 про�
винциях претендуют 2853 чел. www.iimes.ru,
11.5.2009г.

– Помощь международного сообщества Афга�
нистану в борьбе с незаконным оборотом нарко�
тиков недостаточна. Об этом на второй совме�
стной встрече представителей соответствующих
ведомств Ирана, Афганистана и ООН заявил ми�
нистр по борьбе с наркотиками ИРА генерал Хо�
дайдад. Как сообщает государственное телевиде�
ние Афганистана, встреча прошла в посольстве
Исламской Республики Иран в Кабуле. Министр
призвал международное сообщество, в частности
США, отнести борьбу с производством, контра�
бандой и употреблением наркотиков в число при�
оритетных.

Как сообщил на пресс�конференции по завер�
шению встречи представитель ООН М.Коста,
ООН планирует организовать такие же перегово�
ры между Ираном, Афганистаном и Пакистаном.
«Я думаю, – сказал он, – эта инициатива должна
иметь действенное влияние на обеспечении безо�
пасности и на предотвращение контрабанды нар�
котиков».

Участники встречи обсудили вопросы усиле�
ния пограничной полиции Афганистана, напра�
вления афганских офицеров связи в Тегеран, про�
блемы лечения наркозависимых, перспективы
проведения совместных операций на общей гра�
нице между Ираном и Афганистаном, задержание
контрабандистов, а также вопросы всестороннего
регионального сотрудничества.

По сообщению телеканала «Толо», стороны до�
говорились провести в течение месяца совме�
стную операцию иранских и афганских сил с це�
лью предотвращения контрабанды наркотиков.
«Совместные действия полиции по борьбе с нар�
котиками с пограничной полицией с учетом тех
договоренностей, которые приняли, и с учетом
той воли, которую мы имеем для выполнения этих
задач, могут быть действенными», – заявил один
из иранских дипломатов по итогам встречи. По его

словам, Иран с целью предотвращения контра�
банды наркотиков установил на ирано�афганской
границе двадцать пять пограничных постов и на�
мерен довести их число до сорока. Наблюдатели
причисляют Иран к числу немногих государств,
которое в борьбе с наркоугрозой предпринимает
практические шаги, не ограничиваясь красивыми
заявлениями и принятием различного рода декла�
раций. www.afghanistan.ru, 9.5.2009г.

– Впервые объем финансирования военной
операции США в Афганистане превысил сумму,
выделяемую на войну в Ираке. Как говорится в
проекте военного бюджета США на 2010 фин.г.,
поступившем в четверг в конгресс, из 130
млрд.долл., запрошенных администрацией Обамы
на ведение текущих войн, 65 млрд. планируется
потратить на продолжающуюся уже семь лет опе�
рацию в Афганистане и 61 млрд. – на операцию в
Ираке.

До настоящего времени на войну в Ираке США
тратили значительно больше денег, нежели на во�
енное присутствие в Афганистане. Однако с при�
ходом к власти Барка Обамы США заявили о зна�
чительном расширении присутствия в Афганиста�
не и выводе войск из Ирака. Последнее было од�
ним из основных предвыборных обещаний 44 аме�
риканского президента.

Общий бюджет Пентагона на следующий год
равен 664 млрд.долл. Из них 534 млрд. планируется
потратить на «основные оборонные программы»,
т.е. на закупки вооружений, поддержание боего�
товности и разработку новых видов оружия. 130
млрд.долл. Пентагон потратит на продолжение
своих текущих войн по всему миру. Ранее глава ве�
домства Роберт Гейтс не раз говорил, что в ныне�
шней ситуации Америке нужно сосредоточиться
на финансировании «текущих военных проектов».
Пентагон, первым из американских министерств
объявивший о секвестре собственного бюджета,
прекратил ряд затратных проектов и программ с
неочевидной перспективой для перенаправления
части средств на «оплату» военных действий.

«(Военный бюджет) предполагает финансиро�
вание всех известных нужд, вызванных военными
операциями в Ираке и Афганистане, на протяже�
нии всего финансового года», – говорится в по�
яснительной записке к проекту, написанной в
Пентагоне.

Несмотря на то, что военное ведомство называ�
ет проект «наиболее полной на сегодня оценкой
объемов финансирования военных нужд», Пента�
гон все же предпочел перестраховаться. В подан�
ных в парламент документах говорится, что «ад�
министрация (США) оставляет право изыскивать
дополнительные средства в случае значительных
изменений уровня безопасности», а также в слу�
чае, если потребуется отправка дополнительных
сил в «горячие точки».

Решение Роберта Гейтса о перераспределении
бюджета является частью программы президента
США Барака Обамы, которая фактически меняет
военную доктрину страны. Теперь вместо того,
чтобы финансировать подготовку к крупномас�
штабной, а значит дорогостоящей, войне против
традиционных врагов, Соединенные Штаты будут
готовить армию к действиям в локальных и контр�
террористических операциях.

Согласно предложениям Пентагона по сокра�
щению трат, США полностью закрывают про�
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грамму по созданию нового вертолета для прези�
дента VH�71. Первоначально стоимость програм�
мы по строительству 28 вертолетов оценивалась в 6
млрд.долл., но к настоящему моменту она увели�
чилась почти в два раза – до 11 млрд.долл. Ранее
Обама говорил, что готов отказаться от нового
вертолета из�за его дороговизны. По словам пре�
зидента, он поручил Гейтсу провести подробное
расследование программы, траты на которую ста�
ли, по его выражению, безудержными. На протя�
жении четверти века Белый дом использовал вер�
толеты Sikorsky Marine One.

Финансирование модернизации армии США
будет продолжаться, однако, согласно планам
Пентагона, дорогостоящие программы по разра�
ботке новых вооружений будут сокращены или
подвергнуты ревизии, в частности, будет прекра�
щено производство истребителя F�22, обходяще�
гося в 140 млн.долл. за машину. F�22 «Раптор» был
сконструирован 20 лет назад и поступил на воору�
жение в 2004г. Многие эксперты его считают уста�
ревшим и чрезвычайно дорогим, называя, скорее,
наследием «холодной войны», нежели современ�
ным истребителем. Пентагон также предлагает
увеличить финансирование спецподразделений,
чтобы поддержать их готовность реагировать на
обострение ситуации. РИА «Новости», 8.5.2009г.

– Проблемы сотрудничества в борьбе с неза�
конным оборотом наркотиков обсуждались нака�
нуне в ходе переговоров второго вице�президента
Афганистана Мохаммада Карима Халили с руко�
водителем управления по борьбе с наркотиками
Исламской Республики Иран Махмудом Тахири.

По сообщению телеканала «Лемар», представи�
тель Ирана сообщил об итогах своих встреч с руко�
водителями государственных структур Афганиста�
на, ответственных за борьбу с незаконным оборо�
том наркотиков, а также заявил о готовности сво�
ей страны оказать помощь в создании условий по
лечению наркозависимых граждан Афганистана, а
также по укреплению пограничных застав. Иран�
ский чиновник назвал проблему наркотиков меж�
дународной.

Вице�президент Афганистана, поблагодарив
руководство соседней страны за помощь в восста�
новлении Афганистана, отметил, что незаконный
оборот наркотиков является не только социально�
экономической проблемой, но и фактором, деста�
билизирующим безопасность в регионе. Эта угро�
за, по его словам, будет сохраняться до тех пор, по�
ка действуют международные мафиозные банды,
занимающиеся этой преступной деятельностью.
М.Халили призвал страны региона объединить
усилия в борьбе с этим транснациональным злом.

Вчера государственная дума Российской Феде�
рации обратилась к государствам�участникам
Международных сил по содействию безопасности
в Афганистане (ISAF) с предложением активизи�
ровать противодействие распространению нарко�
тиков из этой страны. IRAN news, 7.5.2009г.

– Министр обороны США Роберт Гейтс при�
был с необъявленным визитом в Афганистан. Гла�
ва Пентагона намерен ознакомиться, как обстоит
ситуация с безопасностью, и проинспектировать
американские войска. Это первый визит министра
обороны в Афганистан с того момента, как Барак
Обама стал 20 янв. 44 президентом США.

По словам помощников Р.Гейтса, он намерен в
течение двух дней изучить, в чем еще нуждаются

американские солдаты для того, чтобы с большей
эффективностью продолжать противостоять тали�
бам и террористам из «Аль�Каиды». «У нас есть
новая стратегия действий в Афганистане и Паки�
стане, – сказал глава Пентагона журналистам пе�
ред вылетом из Саудовской Аравии. – В Афгани�
стан перебрасывается много дополнительных по�
дразделений, и я хочу посмотреть, как они об�
устраиваются».

Б.Обама приказал направить в Афганистан
подкрепление общей численностью 21 тыс.чел.,
включая 4 тыс. инструкторов для ускорения под�
готовки афганской армии. С их прибытием в этой
центральноазиатской стране будет дислоцировано
68 тыс. «джи ай». В дек. пред.г. контингент насчи�
тывал 32 тыс. бойцов.

Командующий американскими войсками в
Афганистане генерал Дэвид Маккирнан просит
прислать до конца года еще 10 тыс. солдат, указы�
вая на то, что талибы и террористы за семь с поло�
виной лет войны не только не повержены, но и до�
бились определенных успехов, взяв под свой кон�
троль ряд южных районов страны.

Р.Гейтс в интервью телекомпании CNN, пока�
занном в минувшее воскресенье, высказал мне�
ние, что увеличить еще больше контингент в тек.г.
будет трудно. «Необходимо внимательно проана�
лизировать, приводит ли к каким�то результатам
реализация новой стратегии, прежде чем я высту�
плю с какими�либо рекомендациями», – сказал
он. Такой обзор будет проводиться в конце тек.г.
или начале следующего.

Министр перед прилетом в Кабул также отме�
тил, что его интересует, как развивается операция
по задействованию большего числа беспилотных
летательных аппаратов в целях разведки в районе
афгано�пакистанской границы. Министр хочет
убедиться, что в подразделениях есть достаточное
число медицинских вертолетов.

Наблюдатели обратили внимание, что поездка
главы Пентагона проходит практически сразу по�
сле того, как более 100 чел. погибли в результате
бомбардировок ВС США в провинции Фарах, рас�
положенной на западе Афганистана. Об этом со�
общил начальник местной полиции Абдельгафар
Ватандар, уточнив, что погибшие не были боеви�
ками.

Авиаудары были нанесены в понедельник в
уезде Балабулук, находящемся под контролем
движения «Талибан». Целью западной авиации
были мятежники, вступившие в стычки с солдата�
ми афганской армии и силами НАТО. По утвер�
ждению местных властей, жертвами налетов ста�
ли, главным образом, мирные жители, в т.ч. жен�
щины, дети и старики, оказавшиеся заложниками
боестолкновений.

Коалиционные силы под командованием США
неоднократно обвинялись в том, что во время про�
водимых ими боевых операций гибнет много мир�
ных афганцев. Согласно данным на конец пред.г.,
3 тыс. 200 мирных жителей стали жертвами опера�
ций НАТО и США в Афганистане с 2005г.

Президент Афганистана Хамид Карзай уже
распорядился провести самое тщательное рассле�
дование обстоятельств авианалетов в провинции
Фарах. Прайм�ТАСС, 6.5.2009г.

– Поставки героина в Россию осуществляют
180 афганских наркокартелей, которые с момента
ввода в Афганистан военных контингентов США
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и НАТО в 2001г. увеличили производство нарко�
тиков более чем в 40 раз. Об этом 6 мая в ходе вы�
ступления в государственной думе РФ заявил гла�
ва Федеральной службы по контролю за оборотом
наркотиков (ФСКН) Виктор Иванов. Он отметил,
что большая часть из этих 180 наркокартелей лока�
лизованы в зонах ответственности военных кон�
тингентов США и НАТО. «Рост производства ге�
роина в Афганистане удивительным образом кор�
респондируется с ростом численности и концен�
трации иностранных вооруженных сил в этой
стране», – сказал Иванов.

Каждый из афганских наркокартелей имеет на
своей продукции уникальный товарный знак или
бренд, сказал Иванов, такое обилие брендов, как
показывает беспристрастный анализ, имеет «гео�
политическую природу». По словам Иванова,
изъятые только с начала 2009г. 1,5 тыс. упаковок
героина и гашиша несут в себе 300 млн. разовых
доз. «То есть по две дозы героина на каждого граж�
данина России, включая младенцев», – сказал гла�
ва ФСКН. Транснациональные наркокартели
превратили Афганистан в наркоферму, являю�
щуюся абсолютным мировым монополистом,
производящим 94% всех опиатов в мире, отметил
Иванов. ИА Regnum, 6.5.2009г.

– Отправка большого количества иностранных
военнослужащих в Афганистан сделает коалицион�
ные силы в глазах местного населения похожими на
оккупационные войска. Об этом накануне, высту�
пая в эфире телеканала «Си�эн�эн», заявил глава
Пентагона Роберт Гейтс, передает телеканал «То�
ло». «Помимо увеличения численности военнослу�
жащих коалиционных сил, необходимо ускорить
подготовку и восстановление национальных сил
безопасности Афганистана», – считает Гейтс.

В Кабуле уже приветствовали заявление мини�
стра обороны США. По словам официального
представителя минобороны Афганистана генерала
Захира Азими, «ключ к победе – это наращивание
национальных сил Афганистана».

Ранее президент США Барак Обама пообещал
отправить в Афганистан дополнительные войска
– 20 тыс. Расширение военного присутствия пооб�
ещали и другие западные страны, в частности,
премьер�министр Великобритании Гордон Браун
в ходе своего недавнего визита в Кабул пообещал
отправить в Афганистан 700 военных дополни�
тельно.

Роберт Гейтс высказал озабоченность активи�
зацией талибов в Пакистане. «Приближение тали�
бов к Исламабаду было опасным сигналом для Па�
кистана», – сказал глава Пентагона.

В Вашингтон с рабочим визитом прибыл пре�
зидент Афганистана Хамид Карзай. Ожидается,
что 6 мая пройдет трехсторонняя встреча лидеров
Афганистана, США и Пакистана. Перед этим аф�
ганский гость встретится с главой Белого дома Ба�
раком Обамой. www.afghanistan.ru, 5.5.2009г.

– Министр иностранных дел Германии Франк�
Вальтер Штайнмайер посетил полевой лагерь бун�
десвера в г.Мазари�Шариф на севере Афганиста�
на, сообщает «Duetsche Welle». Глава внешнепо�
литического ведомства ФРГ резко осудил нападе�
ния, в результате которых накануне погиб один и
были ранены 9 немецких военнослужащих. Нака�
нуне в результате нападения талибов в северной
афганской провинции Кундуз один немецкий во�
енный был убит.

На военной базе Германии в провинции Балх
размещено 2000 немецких солдат и 500 военнослу�
жащих из других стран НАТО, участвующих в опе�
рации коалиционных сил. Штайнмайер прибыл в
Мазари�Шариф из Кабула на самолете бундесве�
ра. В немецком полевом лагере в этом городе нахо�
дится и лазарет, куда были доставлены 7 немецких
военнослужащих, пострадавших накануне в ре�
зультате двух нападений. www.afghanistan.ru,
30.4.2009г.

– На днях прибывший в Афганистан с необъя�
вленным визитом глава Объединенного комитета
начальников штабов вооруженных сил США ад�
мирал Майкл Маллен обсудил с руководством Аф�
ганистана программу подготовки общественной
полиции.

Как сообщает «Голос России», силы обще�
ственной безопасности формируются для защиты
от боевиков движения «Талибан». С начала апреля
240 афганцев, среди которых фермеры, студенты и
безработные, завершили специальную подготовку
для вступления в отряды самообороны. Деятель�
ность организации финансирует США, а контро�
лирует министерство внутренних дел Афганиста�
на.

Ранее командованием американских военных
сил в Афганистане было принято решение учесть
достаточно успешный опыт Ирака и создать ме�
стное ополчение в стране, которое помогало бы
коалиционным и правительственным силам в
борьбе с боевиками движения «Талибан». Однако
данная тема получила в Афганистане большой ре�
зонанс: большинство политических сил выступи�
ли против этой идеи.

30 дек. 2008г., выступая перед журналистами в
Кабуле, посол США в Афганистане Вильям Вуд
высказался против идеи вооружения отрядов
ополченцев в приграничной зоне. До этого против
идеи вооружения ополченцев выступил и офи�
циальный Кабул.  www.afghanistan.ru, 23.4.2009г.

– Афганистан20
Численность афганских полицейских в бли�

жайшее время будет увеличена на 15 тыс. человек.
Об этом накануне заявил министр внутренних дел
Афганистана Мохаммад Ханиф Атмар, сообщает
«Радио Свобода».

По словам чиновника, такое решение соответ�
ствует как внутренним задачам страны, так и но�
вой стратегии действий в Афганистане, объявлен�
ной президентом США Бараком Обамой. Напом�
ним, что ожидается, что в авг. этого года в стране
пройдут выборы президента. Западные страны
неоднократно заявляли о необходимости укрепле�
ния режима безопасности в Афганистане в пред�
дверии выборов.

Ранее Атмар призывал международное сообще�
ство улучшить техническое оснащение полиции.
По его словам, именно полиция находится «на пе�
редовой линии борьбы с терроризмом».

Полицейские силы Афганистана насчитывают
82 тыс.чел. О необходимости увеличить числен�
ность военнослужащих в преддверии выборов зая�
вил накануне и министр обороны страны Абдул
Рахим Вардак. По его словам, ожидается, что в
ближайшие месяцы численность вооруженных
сил будет увеличена на 10 тыс. человек. www.afgha�
nistan.ru, 20.4.2009г.

– Президент Афганистана Хамид Карзай по�
требовал объяснений от командующего войсками
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НАТО в Афганистане Дэвида Маккенана за гибель
мирных граждан в ходе войсковых операций коа�
лиционных сил в восточных провинциях Хост и
Кунар.

Как сообщает телеканал «Толо», проблема ги�
бели мирных граждан в ходе операций коалицион�
ных сил обсуждалась на расширенном совещании
с участием руководителей силовых структур Афга�
нистана, а также командования войск НАТО.

Как сообщает телеканал, генерал Д.Маккенан,
выразив сожаление гибелью ни в чем неповинных
людей в названных провинциях, подтвердил, что,
несмотря на усилия, в этих провинциях имелись
жертвы среди мирных граждан. Он подчеркнул,
что с целью предотвращения подобных трагедий
впредь будет усилена координация действий с
местными властями.

Тем временем, накануне президент Карзай
предостерег Вашингтон от попыток договориться
с талибами без согласия Кабула. В интервью аме�
риканскому телеканалу «Си�эн�эн» он отметил,
что любые попытки командования военного кон�
тингента США в Афганистане без согласия на то
Кабула вступить в прямые переговоры и перема�
нить на свою сторону умеренные элементы движе�
ния «Талибан» обречены на провал, сообщает
«Известия.ru».

«Если вы желаете договориться на местном
уровне с определенным полевым командиром та�
либов, то это будет неплохо», – сказал афганский
лидер. По его словам, даже такое соглашение дол�
жно опираться на «договоренности с афганской
администрацией» той или иной провинции. Если
не поставить об этом в известность законные вла�
сти на местах, «подобный мирный процесс ничем
не закончится», предостерег Карзай. www.afghani�
stan.ru, 20.4.2009г.

– Министр обороны Афганистана Рахим Вар�
дак заявил, что вооруженная сила Афганистана
перед президентскими выборами страны в авг.
этого года увеличится с нынешних 86 тыс.чел. до
95 тыс.

Министр отметил, что в тек.г. ситуация безо�
пасности в Афганистане встречает серьезные вы�
зовы. Афганистанское правительство готово в
поддержку со стороны зарубежных войск в Афга�
нистане сократить силу террористических группи�
ровок и обеспечить благополучное проведение
президентских выборов.

С начала 2008г. в Афганистане ухудшилась си�
туация безопасности. На данный момент в резуль�
тате различных терактов в стране уже погибли бо�
лее 5 тыс.чел., в т.ч. более 2 тыс. мирных жителей.
www.russian.china.org, 20.4.2009г.

– Власти Афганистана намерены увеличить чи�
сленность полицейских сил на 15 тыс. чел. для то�
го, чтобы снизить зависимость от войск НАТО при
обеспечении безопасности в стране, сообщает
иранский телеканал Press TV.

По словам министра внутренних дел страны
Мохаммада Ханифа Атмара (Mohmmad Hanif At�
mar), такое решение соответствует как внутрен�
ним задачам страны, так и новой стратегии дей�
ствий в Афганистане, объявленной президентом
США Бараком Обамой (Barack Obama). Также но�
вобранцы должны будут обеспечить порядок во
время выборов президента Афганистана, которые
как ожидается, пройдут в авг. 2009г. Западные
страны неоднократно заявляли о необходимости

укрепления режима безопасности в Афганистане в
преддверии выборов.

Ранее Атмар призывал международное сообще�
ство улучшить техническое оснащение полиции.
По его словам, именно полиция находится «на пе�
редовой линии борьбы с терроризмом». В поли�
цейских силах Афганистана служат 82 тыс.чел.
Американский воинский контингент насчитывает
70 тыс. солдат. www.bfm.ru, 20.4.2009г.

– Власти Афганистана намерены увеличить си�
лы полиции в 2 раза, сообщает агентство Рейтер со
ссылкой на МВД страны. На данном этапе будет
набор из 15 тыс. рекрутов, которых планируется
обучить к президентским выборам. Власти Афга�
нистана обратились к международным донорам
одобрить «стратегическое увеличение» полицей�
ских сил.

Конкретные цифры увеличения будут названы
в июне, сказал на пресс�конференции министр
внутренних дел Ханиф Атмар (Hanif Atmar). По�
дразделения полицейских в Афганистане сейчас
насчитывают 82 тыс.чел. Президентские выборы и
выборы в провинциальные органы власти должны
пройти в Афганистане 20 авг. РИА «Новости»,
19.4.2009г.

– Минобороны США при проведении опера�
ций на юге Афганистана планирует опираться на
восемь передовых оперативных баз, строительство
которых осуществляется ударными темпами. Об
этом накануне на условиях анонимности заявил
журналистам источник в Пентагоне, передает
«Известия.ru». Обнародованная недавно прези�
дентом США Бараком Обамой новая стратегия
Белого Дома по Афганистану предусматривает
увеличение численности американских военных.

На прошлой неделе специальный посланник
американского президента по Афганистану и Па�
кистану Ричард Холбрук посетовал на то, что аме�
риканская разведка, несмотря на продолжающую�
ся уже восьмой год войну, плохо осведомлена о
движении «Талибан». «Я глубоко разочарован тем
уровнем знаний касательно талибов, которыми
обладает правительство США, а также наши союз�
ники, – сказал он. – Нам нужно быть уверенными
в том, что мы хорошо понимаем, чем привлекают
талибы афганцев и пакистанцев. Без этого не
удастся эффективно противодействовать пропа�
ганде, используемой исламистами для вербовки
боевиков». По словам Холбрука, 90% всех сведе�
ний о талибах и Афганистане вообще Вашингтон
получает от сотрудников благотворительных орга�
низаций, действующих в этой центрально�азиат�
ской стране. Остальное приходится на разведку.
Хотя это соотношение должно быть совсем иным,
считает спецпосланник.

На юге Афганистана американским войскам
придется столкнуться с сильным сопротивлением
талибов. Это признал представитель Пентагона,
беседовавший с журналистами на условиях сохра�
нения анонимности. По словам источника, те 17
тысяч военнослужащих, которые в ближайшие не�
дели будут переброшены в Афганистан для усиле�
ния находящегося там 38�тысячного американ�
ского контингента, обнаружат, что многие районы
на юге страны полностью контролируются талиба�
ми.

«Талибы там вовсю хозяйничают, – отметил
чиновник минобороны. – Нам не хочется этого
признавать, но такова реальность. Нам нужно бу�
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дет определить, с кем из них мы сможем сотрудни�
чать. Афганцы готовы и жаждут сражаться. Они
это делали поколениями и воюют гораздо лучше,
чем, к примеру, иракцы. Нам предстоят тяжелые
бои и, как я ожидаю, у журналистов будет много
возможностей для того, чтобы сделать снимки на
авиабазе Довер», – признал он. На эту авиабазу в
штате Делавэр доставляются самолетами гробы с
телами погибших военнослужащих из Ирака и
Афганистана. www.afghanistan.ru, 18.4.2009г.

– Группа солдат и офицеров афганской нацио�
нальной армии (АНА) завершила подготовку в
учебном центре турецкого контингента междуна�
родных сил по подержанию мира (ISAF) на курсах
саперов.

Как отметил начальник главного штаба ми�
нобороны генерал Бисмилла Хан Мохаммади,
присутствовавший на показательных выступле�
ниях молодых специалистов, навыки по размини�
рованию помогут им спасти десятки жизней соо�
течественников. Он также поблагодарил прави�
тельство Турции за помощь в подготовке афган�
ских военных кадров.

Военнослужащие различных подразделений
афганской армии в турецком учебном центре
освоили навыки военной инженерной подготов�
ки, научились с помощью специальной техники
обнаруживать и обезвреживать взрывные устрой�
ства.

Военный атташе посольства Турции сообщил,
что процесс обучения специалистов ИРА будет
продолжаться. В распоряжение афганских воен�
ных будет передано десять комплектов оборудова�
ния по разминированию. Турецкие военные в
ближайшее время обещают подарить своим аф�
ганским коллегам еще сорок комплектов инже�
нерной техники, сообщает телеканал «Лемар».
www.afghanistan.ru, 16.4.2009г.

– Несмотря на присутствие в Афганистане коа�
лиционных сил НАТО и США, террористические
группировки во главе с сетью «Аль�Каида» восста�
новили свой потенциал в регионе, заявил руково�
дитель Службы по защите конституционного
строя и борьбе с терроризмом ФСБ России гене�
рал�полковник Алексей Седов, выступая на науч�
но�практической конференции в Москве, посвя�
щенной деятельности Шанхайской организации
сотрудничества (ШОС) в сфере обеспечения ре�
гиональной безопасности, сообщает
NEWSru.com.

«Несмотря на предпринимаемые антитеррори�
стической коалицией в Афганистане меры, терро�
ристические группировки смогли восстановить
свой потенциал под флагом «Аль�Каиды», усилив�
шей свою роль как основной структуры координа�
тора международного терроризма», – сказал чи�
новник.

«Анализ международной обстановки, в т.ч. и в
регионе Центральной Азии, свидетельствует о
дальнейшем росте террористической угрозы», –
продолжил Седов. В связи с этим, по его мнению,
в ближайшее время террористические группиров�
ки, действующие в Афганистане, будут являться
одной из главных угроз для национальной безо�
пасности стран�членов ШОС. «Афганский фактор
оказывает негативное влияние на обстановку в
центральноазиатском регионе. Мы прогнозируем,
что в ближайшее время основная угроза нацио�
нальной безопасности государствам�членам

ШОС, включая Россию, будет исходить от дей�
ствующих на территории Афганистана террори�
стических группировок», – подчеркнул генерал.

По его словам, афгано�пакистанская зона яв�
ляется основным «инкубатором международной
террористической активности», и боевики, прой�
дя обучение и «обкатку» в Афганистане против сил
международной коалиции, затем направляются
для осуществления диверсий и терактов в страны
Центральной Азии, Россию, а также и в Европу.

Представитель ФСБ также сообщил о совмест�
ных мерах в рамках ШОС по борьбе с террориз�
мом. Они включают выработку проекта соглаше�
ния о подготовке кадров из государств�участников
ШОС для борьбы с экстремизмом, отработку ме�
ханизмов обмена информацией в отношении го�
товящихся террористических атак на объекты ин�
фраструктуры и энергетики стран�участниц
ШОС, кроме того, уже одобрена программа по
борьбе с терроризмом и сепаратизмом в странах
ШОС на 2010�12гг.

Депутат нижней палаты афганского парламен�
та Джамил Карзай, выступая на московской меж�
дународной конференции «Афганский кризис:
возможные сценарии развития», прошедшей в
Москве 8 апреля, заявил о том, что центры «Тали�
бана» и «Аль�Кайды» находятся на территории
Пакистана: «У движения «Талибан» не афганские
корни. Основные центры «Талибана» и «Аль�Каи�
ды» находятся на территории Пакистана, на кото�
рую не распространяется мандат миссии ISAF. И
именно в Пакистане находятся лагеря и базы тер�
рористов, которые представляют угрозу для всего
региона, всего мира». В связи с этим, упреки в ад�
рес сил западной коалиции в Афганистане по по�
воду «неэффективности» борьбы с талибами и
боевиками «Аль�Каиды» не состоятельны, считает
депутат.

По мнению советника вице�президента Афга�
нистана Джавида Кохестани, одной из важных за�
дач в борьбе с терроризмом в регионе для сил за�
падной коалиции является ограничение возмож�
ностей пакистанских силовых структур, которые
поддерживают исламистов. «Пакистанская армия
и межведомственная разведка ISI – это теневое
правительство Пакистана, которое проводит соб�
ственную политику в регионе, не обращая внима�
ния на гражданское правительство страны», – зая�
вил Кохестани. www.afghanistan.ru, 15.4.2009г.

– С начала антитеррористической операции в
Афганистане, в которой участвуют войска между�
народной коалиции, производство героина в этой
стране выросло в 44 раза, посевы опиума увеличи�
лись более чем в сорок раз, сообщают в ФСКН
России. «Всего Афганистане находится 148 тыс.
военнослужащих, представляющих силы между�
народной коалиции. Однако с приходом в Афга�
нистан этой высокотехнологичной многочислен�
ной группировки производство героина в стране
выросло в 44 раза. Площадь посевов опиатов уве�
личилась более чем в сорок раз», – заявил в Мос�
кве замдиректора ФСКН – руководитель аппарата
государственного антинаркотического комитета
Юрий Мальцев.

По словам Ю.Мальцева, большая часть произ�
водимых в Афганистане наркотиков идет в Россию
и ситуация усугубляется пассивной позицией
представителей международной коалиции. «Мы
(Россия) предоставляем НАТО воздушные и на�
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земные коридоры для транспортировки различ�
ных грузов в Афганистан, а в ответ не получаем да�
же устного заверения об уничтожении посевов
опиатов», – отметил он.

Наряду с этим замдиректора ФСКН отметил,
что те же Соединенные Штаты против наркотор�
говцев в Южной Америке действуют гораздо более
жестко и решительно. Ю.Мальцев привел данные,
согласно которым 60% всего производимого в Аф�
ганистане опиума перерабатывается в героин не�
посредственно внутри страны и для этого необхо�
димо использовать более 13 тыс.т. прекурсоров,
которые, соответственно, должны быть импорти�
рованы извне. Ю.Мальцев констатировал, что
несмотря на такие значительные потребности в
импорте прекурсоров войска международной коа�
лиции не могут похвастаться значительными успе�
хами в деле пресечения ввоза в страну прекурсо�
ров.

Ю.Мальцев также озвучил цифры, согласно
которым более 13% населения Афганистана – 3
млн.чел. – вовлечено в бизнес по производству
наркотиков. «К сожалению, международные анти�
наркотические стратегии пока остаются неэффек�
тивными», – сказал он. Interfax, 15.4.2009г.

– Депутаты нижней палаты афганского парла�
мента направили послание генеральному секрета�
рю ООН и президенту Исламской Республики с
требованием положить конец убийству мирных
жителей в результате операций иностранных
войск.

Законодатели потребовали от Пан Ги Муна уза�
конить сам характер нахождения и действий ино�
странного воинского контингента Североатланти�
ческого альянса в Афганистане и гарантировать,
что убийства мирных жителей в будущем не повто�
рятся.

Накануне авиация НАТО в очередной раз в хо�
де антитеррористической операции разбомбила
населенный пункт в уезде Горбаз восточной про�
винции Хост, в результате чего погибли шесть и
были ранены 15 местных жителей.

Депутаты приняли решение провести по этому
поводу совместное заседание делегации парла�
ментариев, президента и представителей ино�
странного воинского контингента с целью выра�
ботки мер по недопущению подобных инциден�
тов, а также провести тщательное расследование
случившегося. Законодатели решительно высту�
пили против самовольных обысков солдатами
НАТО домов афганцев и проведения натовцами
каких�либо операций без согласования с местны�
ми властями.

Несколькими днями ранее американские сол�
даты убили шестерых мирных жителей в Хосте, в
т.ч. трех женщин и двух малолетних детей. Коман�
дование альянса принесло свои извинения семьям
погибших, выразив им глубокие соболезнования.

Накануне высокопоставленный дипломат
США в Кабуле Фрэнсис Ричардуни выразил сожа�
ление по поводу гибели мирных жителей. По сло�
вам американского дипломата, США в наст.вр.
предпринимают шаги для координации действий
своих войск с местными властями. www.afghani�
stan.ru, 14.4.2009г.

– Часть средств, выделенных США Пакистану
на создание отрядов «малиша» (пограничного
ополчения из представителей пуштунских пле�
мен), должна быть передана Афганистану для реа�

лизации тех же самых задач. Об этом заявил 8 ап�
реля на международной конференции «Афган�
ский кризис: возможные сценарии развития» со�
ветник вице�президента Афганистана Джавид Ко�
хестани.

Другой важной задачей командования сил за�
падной коалиции советник афганского вице�пре�
зидента считает ограничение возможностей паки�
станских силовых структур, которые поддержива�
ют исламистов. По словам Джавида Кохестани,
сегодня силам международной коалиции, борю�
щейся с терроризмом в регионе, «необходимо
одернуть руки пакистанских спецслужб, заставить
их отказаться от экспансионистской политики».
«Пакистанская армия и межведомственная раз�
ведка ISI – это теневое правительство Пакистана,
которое проводит собственную политику в регио�
не, не обращая внимания на гражданское прави�
тельство страны», – заявил Кохестани.

В качестве первоочередных мер по преодоле�
нию афганского кризиса Джавид Кохестани наз�
вал: укрепление афганской государственности,
укрепление афганской армии и, прежде всего, на�
циональных военно�воздушных сил, проведение
честных президентских выборов, активизация
борьбы с безработицей, укрепление горизонталь�
ных связей между спецведомствами стран региона
(разведка, контрразведка, таможня), укрепление
демократии в других странах региона, использова�
ние потенциала Шанхайской организации сотруд�
ничества (ШОС). www.afghanistan.ru, 9.4.2009г.

– В пред.г. в Афганистане за преступления,
связанные с незаконным производством, контра�
бандой и реализацией наркотиков арестовано 442
чел. Об этом на пресс�конференции в Кабуле со�
общил начальник управления по борьбе с нарко�
тиками прокуратуры страны Ахмад Бек, передает
телеканал «Ариана ТВ».

По его словам, среди арестованных есть и со�
трудники правительственных структур. Офицер не
назвал их имен, хотя отметил, что эти люди рабо�
тали или служили в полиции, национальной ар�
мии и даже в системе национальной безопасности.
Из числа арестованных 355 чел. приговорены к
различным срокам наказания, либо оштрафова�
ны. 160 чел. из них осуждены за контрабанду нар�
котиков.

Ахмад Бек привел также статистику конфиско�
ванных наркотических веществ с их примерной
стоимостью на «черном рынке». По его словам,
стражи порядка конфисковали 3799 кг. героина,
что в денежном эквиваленте составляет 379
млн.долл. За этот же период задержано 67516 кг.
опия сырца, стоимость которого оценивается в
13,5 млн. долл. Конфисковано также 5223 кг. мор�
фина, что стоило бы 522 млн.долл. www.afghani�
stan.ru, 6.4.2009г.

– Канцлер ФРГ Ангела Меркель прибыла с
необъявленным визитом в Афганистан, сообщает
агентство Ассошиэйтед Пресс со ссылкой на пра�
вительство Германии. По информации неназван�
ного источника в правительстве ФРГ, Меркель
посещает в Афганистане места дислокации воору�
женных сил Германии.

Немецкий военный контингент в Афганистане,
находящийся преимущественно на севере страны,
насчитывает 3800 чел., отмечает агентство. По
итогам завершившегося в воскресенье саммита
стран�членов НАТО ряд стран, в т.ч. Германия,
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решили направить в Афганистан дополнительные
войска для обеспечения безопасности во время
намеченных на авг. президентских выборов и об�
учения афганских военнослужащих.

По данным пресс�службы президента США Ба�
рака Обамы, дополнительное соединение будет
состоять из 3 тыс. чел., куда войдут 900 британских
солдат, 600 военнослужащих из Германии, 600 –
из Испании. Они будут обеспечивать безопасность
на выборах. Еще 1400�2000 военнослужащих будут
задействованы в 70 подразделениях, сформиро�
ванных для обучения афганской армии. РИА «Но�
вости», 6.4.2009г.

– Испания направит в Афганистан дополни�
тельное число военнослужащих, сообщил ми�
нистр иностранных дел, не уточнив сколько имен�
но солдат пополнят испанский контингент в со�
ставе международных сил, уже насчитывающий
780 чел. Новому пополнению предстоит в первую
очередь участвовать в формировании нового ба�
тальона афганской армии. Международные силы
содействия безопасности в Афганистане насчиты�
вают 62 тыс. военнослужащих. США просят от
своих союзников по НАТО большего участия в во�
енной операции.

Однако те предпочитают направлять в Афгани�
стан полицейских, которые занимаются обучени�
ем местных сил правопорядка. Так Испания одно�
временно с воинским пополнением посылает в
Кабул специалистов из Национальной гвардии.
Франция заявила, что вместо солдат, пришлет
жандармов, которые поделятся опытом с афган�
скими коллегами.  RussianSpain, 4.4.2009г.

– Ряд международных гуманитарных организа�
ций призвали лидеров НАТО, собирающихся во
французском Страсбурге, усилить деятельность по
обеспечению безопасности мирного населения в
Афганистане, сообщает британская телерадиокор�
порация Би�би си.

Активисты 11 гуманитарных организаций, в
числе которых «Оксфам», «Экшн эйд», «Кеар»
опасаются, что наращивание иностранного воен�
ного контингента в стране может повлечь за собой
увеличение жертв среди мирного населения и
призывают страны НАТО изменить тактику своей
деятельности в Афганистане. По словам гумани�
тарных работников, рост жертв среди мирного на�
селения часто оборачивается всплеском ответного
насилия со стороны мятежников. Interfax,
3.4.2009г.

– Вчера в ходе переговоров президента России
Дмитрия Медведева в Лондоне обсуждался вопрос
возможного транзита военных грузов НАТО через
территорию Российской Федерации в Афгани�
стан. Об этом вчера написала российская газета
«Коммерсантъ». Издание не исключало, что по
итогам переговоров между Медведевым и его аме�
риканским коллегой Бараком Обамой было под�
писано соглашение о военном транзите.

На днях представители Североатлантического
альянса подчеркнули, что сейчас в НАТО сосредо�
точены на переговорах с государствами, которые
участвуют в транзите грузов невоенного назначе�
ния.

Ранее в начале этого года российская сторона
согласилась на транзит грузов невоенного харак�
тера через свою территорию.

Ранее США использовали для снабжения своих
сил в Афганистане «южный транзитный коридор»

через Хайберский перевал и киргизскую авиабазу
«Манас». Но в фев. Бишкек объявил о планах зак�
рыть этот ключевой транспортный узел, что
серьезно озадачило Вашингтон, намеревающийся
увеличить свой военный контингент в Афганиста�
не. На этом фоне Россия, которая несколько по�
следних лет подталкивала киргизские власти к
принятию решения о выдворении американцев из
«Манаса», теперь предлагает США свою помощь в
организации транзита, пишет «Коммерсантъ».

Британская газета The Guardian написала об
одном из ключевых звеньев «северного транзитно�
го коридора» – Таджикистане. По сведениям из�
дания, границу ежедневно пересекают несколько
десятков грузовиков. «Эта цифра должна вскоре
вырасти до 250, – отмечает газета. – Водители го�
ворят, что дорога безопасная, по сравнению с
маршрутом к югу от Кабула». НАТО, как сообща�
ет The Guardian, уже подписало соглашение о
транзите в Душанбе, на очереди – Узбекистан и
Казахстан. www.afghanistan.ru, 2.4.2009г.

– Министерство по борьбе с наркотиками Аф�
ганистана выделило северной провинции Балх 1
млн.долл. в обмен на полную ликвидацию всех
наркопосевов. По информации телеканала «То�
ло», об этом вчера на пресс�конференции в Маза�
ри�Шарифе, административном центре провин�
ции Балх, сообщил министр по борьбе с наркоти�
ками генерал Ходайдад. По его словам, выделен�
ные средства будут израсходованы на строитель�
ство школ и медицинских центров.

Полиция восточной афганской провинции
Нангархар сообщила о задержании двух женщин
по обвинению в контрабанде наркотиков. Началь�
ник отдела по борьбе с наркотиками управления
полиции Нангархар Мохаммад Асеф Парвиз сооб�
щил, что женщины были задержаны вчера в пер�
вом районе города Джелалабада, административ�
ного центра провинции, когда пытались провезти
с собой 15 кг. героина. По словам представителя
полиции, женщины оказались жительницами
провинции Лагман. www.afghanistan.ru, 2.4.2009г.

– Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп
Схеффер призвал участников состоявшейся в Га�
аге международной конференции по Афганистану
перечислять средства на счет специально создан�
ного для поддержки Афганской национальной ар�
мии (АНА) трастового фонда, сообщил официаль�
ный представитель НАТО Джеймс Аппатурай.

«НАТО открыло банковский счет, на который
любая страна и организация может положить де�
ньги», – сказал он. По словам Аппатурая, для со�
держания АНА требуются 2 млрд.долл. США еже�
годно при том, что НАТО расходует миллиарды
долл. на военные операции в Афганистане. РИА
«Новости», 2.4.2009г.

– Генеральный секретарь Североатлантическо�
го альянса Яап де Хооп Схеффер призвал европей�
цев активизировать участие в боевых действиях
против вооруженных отрядов талибов в Афгани�
стане. Об этом генсек НАТО заявил в преддверии
международной конференции по Афганистану,
которая начнет свою работу в Гааге, передает
Deutsche Welle.

Это – не война, которую ведет лишь президент
США Барак Обама, заявил Схеффер в понедель�
ник, 30 марта, в Брюсселе. По его словам, не сле�
дует полагать, что военная сторона миссии в Афга�
нистане имеет второстепенное значение. Нельзя
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упрощать ситуацию, и сегодня проведение воен�
ных операций необходимо так же, как и прежде,
подчеркнул генсек НАТО.

На начало апреля намечено проведение самми�
та глав стран�членов НАТО. Тем временем, о сво�
ей готовности расширить свое военное присут�
ствие в Афганистане заявила стремящаяся попасть
в НАТО Грузия. Президент этой страны Михаил
Саакашвили направил письмо президенту США
Бараку Обаме, в котором сообщил «о готовности
повысить уровень участия Грузии в миротворче�
ской операции в Афганистане», сообщает
«Взгляд».

В июне 2007г. Грузия подала заявку в НАТО с
предложением направить свой контингент в Афга�
нистан «с учетом того, что урегулирование ситуа�
ции в Афганистане является одним из главных во�
просов для всего мира». Это предложение было
одобрено на саммите НАТО в Бухаресте в апр.
2008г. В фев. этого года Тбилиси объявил о наме�
рении направить в Афганистан 100 военнослужа�
щих, напоминает издание. www.afghanistan.ru,
31.3.2009г.

– Минобороны Афганистана объявило, что с
целью предотвращения вмешательства извне и
создания баланса сил в регионе намерено довести
численность солдат и офицеров национальной ар�
мии до 200 тыс. чел.

Как сообщил телеканалу «Лемар» представи�
тель минобороны генерал Мохаммад Захир Ази�
ми, национальная армия должна обеспечить вну�
треннюю безопасность страны, территориальную
целостность, а также гарантировать региональный
баланс сил.

На прошлой неделе президент США Барак
Обама заявил о необходимости увеличение чи�
сленности сил безопасности Афганистана – на�
циональной армии и полиции – до 400 тыс. воен�
нослужащих. www.afghanistan.ru, 30.3.2009г.

– США намерены отправить в Афганистан 4
тыс. военнослужащих дополнительно к 17 тыс.,
которые уже перебрасываются, заявил высокопо�
ставленный представитель администрации Барака
Обамы.. Ожидается, что президент США офи�
циально объявит об этом решении сегодня. Ранее
США также объявили о намерении отправить в
Афганистан большое количество гражданских со�
ветников.

На территории Афганистана находятся свыше
67 тысяч иностранных военных. Ранее в ходе свое�
го визита в Кабул генеральный секретарь НАТО
Яап де Хооп Схеффер призвал страны�союзники
расширить свое военное присутствие в Афгани�
стане в период проведения предстоящих выборов.
www.afghanistan.ru, 27.3.2009г.

– В случае необходимости Италия готова на�
править в Афганистан дополнительные войска. Об
этом заявил министр иностранных дел Италии
Франко Фраттини. По словам министра, Рим «го�
тов внести свой вклад» в укрепление международ�
ного контингента в Афганистане, т.к. итальянские
специалисты все равно занимаются лишь подго�
товкой афганских военных и полицейских.

Фраттини также отметил, что Европейский Со�
юз может и должен играть более заметную роль
как в процессе мирного урегулирования на терри�
тории Афганистана, так и в деле восстановления
страны. Ранее о своей готовности отправить в Аф�
ганистан дополнительные силы заявили власти

Польши. Варшава заявила об увеличении своего
контингента на 400 чел. – с 1,6 тыс. до 2 тыс. воен�
нослужащих.

Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп
Схефер в ходе недавнего своего визита в Кабул
призвал страны�члены альянса направить в страну
дополнительные войска для обеспечения безопас�
ности в период проведения президентских выбо�
ров. www.afghanistan.ru, 25.3.2009г.

– Германия проводит плановую ротацию своих
разведывательных самолетов в Афганистане. Об
этом сообщил представитель командования Воен�
но�воздушных сил Германии. Шесть истребите�
лей�бомбардировщиков «Торнадо» – три основ�
ных и три резервных – вылетели сегодня с базы в
Ягеле на севере Германии. Первая промежуточная
посадка запланирована на итальянском о�ве Сар�
диния, а уже завтра самолеты продолжат полет и
сделают вторую посадку на Аравийском полуос�
трове. Одновременно туда же из Афганистана при�
будут три «Торнадо», которые подлежат замене.

Шесть немецких самолетов «Торнадо» прибы�
ли в Афганистан в апр. 2007г. Ранее немецкое ко�
мандование заявляло о переброске самолетов на
юг страны с последующим задействованием их в
разведывательной операции по поиску баз боеви�
ков в зоне афгано�пакистанского приграничья.
Однако, как отмечают немецкие СМИ, самолеты с
апреля 2007г. базируются в Мазари�Шарифе на
севере Афганистана. Они ведут воздушную раз�
ведку над Афганистаном, в т.ч. на линии вдоль аф�
гано�пакистанской границы для выявления пози�
ций и передвижения отрядов «Талибана». Данные
аэрофотосъемки передаются командованию меж�
дународных сил и антитеррористической коали�
ции. www.afghanistan.ru, 24.3.2009г.

– Глава Федеральной службы РФ по контролю
за незаконным оборотом наркотиков Виктор Ива�
нов констатировал полное поражение всех про�
грамм по борьбе с наркотрафиком из Афганиста�
на. Об этом он заявил на внеочередном заседании
Координационного совета государств�членов Ор�
ганизации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ).

По его словам, производство опиатов в мире
увеличилось в 2 раза, а в Афганистане – в 3 раза.
«Все предыдущие программы, направленные на
борьбу с наркотрафиком, и в т.ч. и с опиатами, по�
казали свою несостоятельность», – отметил Ива�
нов. По его словам, в Афганистане ввод коали�
ционных войск НАТО только усилил негативную
обстановку, связанную с наркотиками в стране. «С
момента ввода войск урожай опийного мака повы�
сился в 40 раз, это привело к тому, что 93% всего
опийного мака в мире производится именно в Аф�
ганистане», – сказал глава Наркоконтроля. Он до�
бавил, что в этом государстве, по подсчетам спе�
циалистов, произведено 307 тыс.т. опиатов. «Из
них было изъято только 6,2% – чуть больше 2 т.,
остальные 305 тыс.т. остаются в стране, являясь
страховым наркотическим фондом для будущих
поколений».

Объясняя необходимость борьбы с наркотика�
ми в Афганистане Иванов сообщил, что площадь
посевов мака в этой стране превышает объем посе�
вов коки в Боливии, Венесуэле и других госу�
дарств Южной Америки.

В связи с этим глава Госнаркоконтроля предло�
жил Координационному совету поддержать уси�
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лия и предложения России по контролю за ситуа�
цией в Афганистане. Он предложил разработать
механизм перекрытия финансовых каналов под�
держки наркоиндустрии, а также поднял вопрос
необходимости обязать войска НАТО уничтожать
посевы мака в Афганистане и склады с наркотика�
ми.

Иванов отметил, что Россия уже предпринима�
ет меры, в числе которых международные согла�
шения с рядом государств о противодействии нар�
котической угрозе. Прайм�ТАСС, 24.3.2009г.

– 11 марта стало известно, что на этой неделе
Иран, Пакистан и Афганистан провели совме�
стную антинаркотическую операцию. По данным
The Associated Press, операция прошла на границе
Ирана при поддержке двух других стран. в резуль�
тате действий властей была перехвачена крупная
партия наркотиков. Все подозреваемые по этому
делу арестованы.

10 марта президенты трех стран заявили, что с
этого момента каждый месяц будут проходить
встречи министров иностранных дел. Главы Ира�
на, Пакистана и Афганистана уверены, что их со�
трудничество поможет решить проблему с нарко�
бизнесом в этих странах. IRAN news, 12.3.2009г.

– Объемы производства наркотиков в Афгани�
стане за последнее время сократились на 20�30%.
Об этом выступая перед участниками 10 саммита
лидеров стран�членов Организации экономиче�
ского сотрудничества (ОЭС), заявил афганский
президент Хамид Карзай, передает информацион�
ное агентство ISNA.

По словам президента Афганистана, производ�
ство мака в стране сократилось благодаря совмест�
ным усилиям афганских властей и международно�
го сообщества. Он также подчеркнул прямую
связь между наркодельцами и действующими на
территории Афганистана боевиками движения
«Талибан» и сети «Аль�Кайда». По словам Хамида
Карзая, афганский народ стал жертвой междуна�
родного терроризма. Он призвал страны региона и
международное сообщество к расширению со�
трудничества в борьбе с терроризмом и наркоугро�
зой.

Ранее министр по борьбе с наркотиками Афга�
нистана генерал Ходайдад и специальный послан�
ник ООН в Афганистане Кай Эйде объявили «очи�
щенными от наркотиков» 18 провинций страны.
Согласно обнародованным специалистами ООН
данным, основные объемы наркотиков произво�
дятся в южных и юго�западных провинциях стра�
ны, где активно действуют талибы. www.afghani�
stan.ru, 12.3.2009г.

– Войскам коалиционных сил в Афганистане
не хватает ресурсов, заявил командующий силами
НАТО Дэвид Маккирнан, сообщает «Би�би�си».
По словам генерала, стратегия коалиционных
войск пока что была «ясной», но для ее реализации
явно не хватает ресурсов.

Генерал Маккирнан также заверил, что в неко�
торых районах на севере, востоке и западе страны
«усилия коалиции по поддержке правительства
Афганистана приводят к успеху». «Но есть и дру�
гие районы, прежде всего – обширные территории
на юге, где мы не побеждаем», – добавил Маккир�
нан.

В фев. этого года президент США Барак Обама
одобрил план о пополнении воинского контин�
гента в Афганистане на 17 тыс. солдат. Ранее из

Пентагона звучали призывы отправить для борьбы
с боевиками 30 тыс. военнослужащих.

Генерал Маккирнан сказал также, что решение
послать в этом году американское подкрепление в
провинцию Гельманд совсем не означает, что ди�
слоцированные там британские войска не выпол�
няют поставленной перед ними задачи. Он заявил,
что он «очень доволен» действиями британских
подразделений в Гельманде.

Ранее в афганской прессе появились сообще�
нии о якобы имеющихся планах США по вытесне�
нию британского контингента из неспокойной
провинции Гельманд. Отдельные чиновники из
афганского правительства ранее неоднократно об�
виняли британские войска в «преднамеренной
сдаче» провинции талибам.

«Наша проблема на юге Афганистана заключа�
ется в том, что нам не хватает сил для постоянного
присутствия в некоторых регионах, где оно
необходимо для развития эффективной системы
местной власти», – считает Маккирнан.
www.afghanistan.ru, 9.3.2009г.

– Военнослужащий международных сил содей�
ствия безопасности в Афганистане (ISAF), ранен�
ный 23 фев. на юге Исламской Республики, скон�
чался от ран, сообщила в четверг пресс�служба
контингента. О потерях в своих воинских контин�
гентах информируют минобороны государств,
осуществляющих военное присутствие в Афгани�
стане. С начала 2009г. число погибших в Афгани�
стане иностранных военных превысило 50 чел.
РИА «Новости», 26.2.2009г.

– Россия и Иран выражают обеспокоенность
угрозами терроризма и наркотрафика, которые
исходят из Афганистана, заявил замминистра
МИД РФ Алексей Бородавкин. Бородавкин 18�19
фев. в Тегеране провел со своими иранскими кол�
легами плановые консультации по линии МИД
двух стран. «На прошедших консультациях при
обсуждении международной и региональной про�
блематики особое место занял Афганистан», –
рассказал собеседник агентства.

По его словам, и в Москве, и в Тегеране с боль�
шим вниманием относятся к афганской пробле�
матике. «Эта тема у нас вызывает особое беспо�
койство с точки зрения угроз терроризма и нарко�
трафика. То, что эти угрозы проецируются на со�
седей Афганистана, в т.ч. на Иран и Россию, за�
ставляет нас рассматривать возможности углу�
бленного, более тесного сотрудничества по проти�
водействию этим приоритетным угрозам», – отме�
тил Бородавкин.

Он указал, что Россия и Иран считают Шан�
хайскую организацию сотрудничества (ШОС)
«хорошей площадкой» для сотрудничества в деле
противодействия угрозам, исходящим из Афгани�
стана.

В ШОС входят Россия, Китай, Казахстан, Тад�
жикистан, Киргизия и Узбекистан. Иран наряду с
Индией, Монголией и Пакистаном обладает ста�
тусом наблюдателя при ШОС.

Замглавы МИД РФ сообщил, что в ходе визита
в Тегеран он передал приглашение главе МИД
ИРИ Манучехру Моттаки принять участие в спе�
циальной конференции по Афганистану под эги�
дой ШОС, которая состоится в Москве 27 марта.
IRAN news, 20.2.2009г.

– В начале этого месяца в результате крупно�
масштабной антинаркотической операции, про�
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веденной совместно афганскими и британскими
войсками в южной провинции Гельманд, были
конфискованы наркотики на 71 млн.долл.

Как уже сообщал «Афганистан.Ру», в начале
фев. этой приграничной с Пакистаном провинции
сотрудники управления по борьбе с наркотиками
МВД Афганистана при поддержке сил НАТО при�
ступили к самой масштабной антинаркотической
операции в Гельманде.

Как сообщает «Лента.Ру», в операции, прове�
денной 6�11 фев., приняли участие 700 военных.
Они провели рейд по четырем фабрикам, где про�
изводились наркотики. В ходе рейда, как сообща�
ет британская газета The Guardian, были убиты 20
боевиков.

Как ранее сообщало агентство Reuters со ссы�
лкой на Управление ООН по наркотикам и пре�
ступности, движение «Талибан» получило в 2008г.
до 470 млн.долл. чистой прибыли от операций по
выращиванию, переработке наркотиков и торго�
вле ими.

Ранее, в 2007г., специалисты ООН назвали юж�
ную провинцию Гельманд крупнейшим постав�
щиком наркотиков в мире. Согласно обнародо�
ванным тогда данным, в Гельманде производи�
лось свыше 40% из общего объема производящих�
ся в стране наркотиков. Это признают и в Кабуле.
www.afghanistan.ru, 19.2.2009г.

– Президент США Барак Обама, являющийся
главнокомандующим вооруженных сил страны,
отдал во вторник приказ направить в Афганистан
подкрепление – 17 тыс. военнослужащих. «Это
необходимо для стабилизации ухудшающейся об�
становки в Афганистане, стране, которой не уде�
лялось стратегическое внимание», – подчеркнул
он в распространенном Белым домом заявлении.

Как отметил глава администрации, он принял
такое решение, поскольку «ситуация в Афганиста�
не и Пакистане требует безотлагательного внима�
ния и быстрых действий». «Движение «Талибан»
восстанавливает свои позиции в Афганистане, и
группировка «Аль�Каида» в этом ей содействует и
угрожает Америке, найдя прибежище в районах,
расположенных вдоль пакистанской границы», –
продолжил Б.Обама.

«Я одобрил рекомендацию министра обороны
Гейтса направить туда весной экспедиционную
бригаду морской пехоты, а летом – армейскую
бригаду с подразделениями поддержки, – указал
президент. – Это подкрепление внесет свой вклад
в обеспечение безопасности афганского народа и
укрепление стабильности в Афганистане».

Б.Обама напомнил, что по его распоряжению в
наст.вр. Пентагоном осуществляется пересмотр
стратегии действий в Афганистане, в т.ч. с тем,
чтобы «мы обладали необходимыми ресурсами для
достижения целей в этой стране и регионе». Реше�
ние об отправке пополнения, отметил президент,
не должно восприниматься как завершение про�
цесса пересмотра. Тем самым он ясно дал понять,
что позднее в этом году в Афганистан могут быть
переброшены дополнительные подразделения.
Командующий американским контингентом в
этой стране генерал Дэвид Маккирнан просил
прислать до 30 тыс. солдат. Сейчас в его подчине�
нии находятся 36 тыс.чел.

Как пояснили представители Пентагона, в Аф�
ганистан весной отправятся 8 тыс. морпехов, ко�
торые сейчас дислоцированы в Форт�Лежене

(штат Северная Каролина), летом к ним присое�
динятся 9 тыс. армейцев из Форт�Льюиса (штат
Вашингтон).

Б.Обама уже не раз заявлял, что считает именно
Афганистан, а не Ирак, главным фронтом в борь�
бе с глобальным терроризмом. Причем он считает,
что следует усилить борьбу с экстремистами «по
обе стороны афгано�пакистанской границы».

С окт. 2001г. в Афганистане погибли 579 амери�
канцев, еще почти 2,7 тыс. получили ранения. По�
мимо американского контингента, там сейчас ди�
слоцированы подразделения из 25 стран�союзниц
США по НАТО и 17 других государств – это еще
38 тыс. солдат. Прайм�ТАСС, 18.2.2009г.

– Президент США Барак Обама отдал распоря�
жение о направлении в Афганистан дополнитель�
ного контингента войск в составе 17 тыс. военно�
служащих, сообщила в среду телерадиокорпора�
ция Би�би�си. Как отмечается в заявлении Белого
дома, в Афганистан будут направлены две бригады
– одна армейская и другая морской пехоты. Бри�
гада морской пехоты будет насчитывать 8 тыс.чел.,
армейская – 4 тыс. военнослужащих. В состав
воинского контингента войдут 5 тыс. военных
войск материально�технической поддержки. В
американские войска в составе миссии НАТО в
Афганистане насчитывают 14 тыс. военных. Еще
19 тыс. американских военнослужащих находятся
там непосредственно под командованием США,
задачей которых является борьба с повстанцами
Талибана и Аль�Каиды.

Это новое крупную развертывание войск связа�
но с пересмотром администрацией Б.Обамы поли�
тики США в Афганистане, сообщает Би�би�си.
Дополнительные войска будут направлены в эту
стране перед началом теплого сезона, который
приведет к ожидаемой активизации военных дей�
ствий, заявил представитель Пентагона.

Военное командование США в Афганистане
просило направить дополнительно 30 тыс. воен�
нослужащих, которые «необходимы для стабили�
зации ухудшающейся ситуации в Афганистане»,
заявил Б.Обама. Афганистан, сказал он, «не полу�
чал достаточного стратегического внимания, ру�
ководства и ресурсов, в которых он срочно нужда�
ется». Он добавил, что развертывание дополни�
тельного контингента войск в Афганистане стало
возможным в связи с предстоящим сокращение
количества американских войск в Ираке.

Объявление о направлении новых континген�
тов в Афганистан было сделано вскоре после того,
как ООН заявило об увеличении числа жертв сре�
ди мирного населения в результате конфликта в
этой стране на 39% процентов в минувшем году.
Interfax, 18.2.2009г.

– Ситуация в Афганистане остается очень
сложной, значительно увеличился оборот нарко�
бизнеса, сообщил во вторник спецпредставитель
президента РФ по вопросам международного со�
трудничества в сфере борьбы с терроризмом и
транснациональной оргпреступностью Анатолий
Сафонов. «Обстановка, связанная с наркобизне�
сом, ухудшается. Существует большое количество
противоречий внутри племен. Кроме этого,
осложнилась обстановка на границе между Афга�
нистаном и Пакистаном», – сказал он.

По его словам, и правительство Афганистана, и
американские власти понимают серьезность про�
цессов, происходящих в стране, и обсуждают ме�
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ры, которые необходимы для управления ситуаци�
ей. «У мирового сообщества есть шанс сделать ра�
боту над ошибками в Афганистане», – сказал он.
Он отметил, что количество героина, произведен�
ного в Афганистане, увеличилось с начала века в
четыре раза – до 8 тыс.т. Кроме этого, Афганистан
занял второе место по производству каннабиса
(марихуаны). По сути, Афганистан становится
наркотическим государством, где возможно про�
изводство наркотика в промошленных масштабах.
РИА «Новости», 17.2.2009г.

– Командующий международными силами со�
действия безопасности в Афганистане (ISAF) Дэ�
вид МакКирнан осудил произошедшие в среду в
афганской столице террористические нападения,
назвав их «варварскими акциями против афган�
ского народа», сообщила в четверг пресс�служба
контингента. В среду талибы одновременно напа�
ли на министерства юстиции, образования, фи�
нансов и управление по делам тюрем.

Согласно уточненным данным, полученным в
министерстве здравоохранения, в результате этих
атак было убито 30 и ранено 55 чел. «Террористи�
ческие атаки открыли настоящее лицо талибов,
взявших на себя ответственность за эти варвар�
ские акции. Талибы еще раз показали, что им на�
плевать на жизни мирных граждан, которые хотят
жить в спокойной стране. Они варварски напали
на государственные учреждения, которые помога�
ют афганскому народу строить мирную жизнь.

Эти нападения со всей очевидностью проде�
монстрировали афганскому народу, что талибы не
хотят прогресса для своих сограждан», – заявил
генерал. «Ситуация могла сложиться значительно
хуже, если бы террористам не оказали быстрое и
эффективное сопротивление афганские силы бе�
зопасности, профессиональный уровень которых
значительно возрос», – заявил МакКирнан. По
данным представителя минобороны Афганистана,
в результате оперативных действий сил безопас�
ности были убиты восемь террористов, некоторые
из которых успели взорвать на себе «жилеты
смертника». РИА «Новости», 12.2.2009г.

– В минувшую неделю Республика Чехия пере�
дала военно�воздушным силам Афганистана три
вертолета типа Ми�35. Об этом в интервью госу�
дарственному телеканалу Афганистана заявил ко�
мандующий ВВС страны генерал Абдул Вахаб
Вардак. По словам военного, переданные вертоле�
ты являются последними из партии в 12 вертоле�
тов, которые были приобретены в Чехии при фи�
нансовой поддержке США. 9 вертолетов, по сло�
вам генерала, ранее уже были переданы афганцам.

В 2007г. представители НАТО в Кабуле заяви�
ли, что до конца 2009г. обновленные афганские
ВВС получат до 100 ед. вертолетов. www.afghani�
stan.ru, 9.2.2009г.

– Три ударных боевых вертолета огневой под�
держки Ми�35 (экспортная версия вертолетов
Ми�24) поставлены Чехией в Афганистан, сооб�
щило в воскресенье афганское правительственное
информационное агентство Бахтар со ссылкой на
командующего силами воздушного корпуса ВС
ИРА Абдула Вахаба Вардака.

Афганистан получил вертолеты в рамках про�
граммы военной помощи Америки, которая обя�
залась поставить в страну 12 винтокрылых машин.
Согласно сообщению агентства, девять вертоле�
тов, заявленных к поставке в рамках соглашения,

уже находятся в составе воздушного корпуса аф�
ганской армии. РИА «Новости», 8.2.2009г.

– Британская газета Guardian считает, что по�
сле того, как Киргизия объявила о закрытии воен�
ной базы США, у Вашингтона появились трудно�
сти в оказании поддержки своим войскам в Афга�
нистане. Решение о закрытии авиабазы совпало
по времени с планами США увеличить числен�
ность своих военных в Афганистане. По сведе�
ниям лондонской газеты, США и НАТО выразили
беспокойство по поводу возможного закрытия ба�
зы. Москва оказывала давление на Киргизию, что�
бы избавиться от американцев, пишет The Guardi�
an.

Однако, в минобороны США уверены, что зак�
рытие авиабазы «Манас» в Киргизии не подорвет
антитеррористическую операцию в Афганистане.
Об этом заявил журналистам официальный пред�
ставитель Пентагона Брайан Уитмэн, сообщает
«Взгляд».

По его словам, США хотели бы и дальше поль�
зоваться киргизской авиабазой, но, если это не
получится, расстраиваться сильно не будут.
«США, безусловно, смогут продолжать операцию
в Афганистане, даже если мы не будем иметь до�
ступа на эту авиабазу, – отметил Уитмэн. – Мы с
вами говорим о вооруженных силах США, самых
гибких, адаптирующихся, способных и передовых
военных в мире».

Чиновник напомнил, что сейчас между США и
Киргизией действует соглашение по «Манасу»,
пересмотренное в июле 2006г. США обязались
платить за доступ на базу и ее использование 17,4
млн.долл. в год. В документе указано, что соглаше�
ние будет продлеваться ежегодно по июль 2011г. с
возможностью для каждой стороны отказаться от
исполнения своих обязательств, для чего необхо�
димо направить за 180 дней письменное уведомле�
ние.

4 фев. по итогам переговоров в Москве прези�
дент Киргизии Курманбек Бакиев заявил о реше�
нии Бишкека прекратить использование военны�
ми США авиабазы «Манас». Президент России
Дмитрий Медведев заявил, что Москва заинтере�
сована в продолжении сотрудничества с США по
афганскому вопросу.

Тем временем, США возобновили переговоры
с Ташкентом о снабжении войск в Афганистане.
Как сообщает «Лента.Ру» со ссылкой на источник
в военных кругах США, в Вашингтоне готовятся
подписать соглашение с Узбекистаном о содей�
ствии снабжению американских войск в Афгани�
стане.

Как отмечает издание, некий западный дипло�
мат в Казахстане заявил агентству Reuters, что уз�
бекские власти уже практически дали свое соглас�
ие на проведение нового маршрута снабжения.

До недавнего времени до 70% грузов, предназ�
наченных для войск НАТО в Афганистане, доста�
влялись через территорию Пакистана, однако в се�
редине пред.г. военно�политическая ситуация на
севере страны обострилась: участилось количе�
ство нападений на автоколонны, перевозящие
грузы для НАТО. На этой неделе боевики взорва�
ли мост в районе Хайбер, который являлся глав�
ным перевалочным пунктом переброски грузов.

По мнению ряда экспертов, если все же НАТО
не удастся наладить снабжение через территорию
России и стран Средней Азии, то Североатланти�
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ческому альянсу придется пойти на уступки перед
Пакистаном, что в конечном итоге приведет к уси�
лению позиции Исламабада и Лондона в урегули�
ровании афганского кризиса. www.afghanistan.ru,
6.2.2009г.

– Глава Пентагона Р. Гейтс заявил на слуша�
ниях в конгресс, что США должны ставить перед
собой реальные задачи в Афганистане, которые
можно решить в ближайшие годы. По мнению
Гейтса, следует сконцентрировать внимание на
предотвращении распространения влияния терро�
ристов в регионе. Подтвердив намерение вашинг�
тонской администрации направить в ближайшее
время в Афганистан дополнительные военные си�
лы и подчеркнув необходимость этого шага для
улучшения ситуации в стране.

Гейтс высказался против направления в Афга�
нистан слишком большого количества американ�
ских войск, т. к. это, по его оценке, может послу�
жить «неправильным сигналом» для афганцев, ко�
торые должны во все большей степени полагаться
на собственные силы безопасности. Министр так�
же выразил «глубокую озабоченность» в связи с
жертвами среди гражданского населения Афгани�
стана, что наносит «огромный ущерб» миссии
США и их союзников в этой стране. Р. Гейтс вновь
подчеркнул, что американцы не намерены прекра�
щать наносить ракетные удары по боевикам дви�
жения «Талибан» и «Аль�Каиды» в приграничных
районах Пакистана, отметив, что эти акции демон�
стрируют свою эффективность и «оснований для
их завершения пока нет». www.iimes.ru, 2.2.2009г.

– Руководство ВВС США объявило о намере�
нии в экстренном порядке поставить в Афгани�
стан и Ирак самолеты радиоэлектронной разведки
MC�12W Huron. Как сообщает «Лента.ru», начало
поставок машин, которые предполагается исполь�
зовать для разведки и целеуказания, запланирова�
но на апр. 2009г.

По словам американских военных, самолеты
могут оказать существенную поддержку амери�
канским войскам в Афганистане и Ираке. С их по�
мощью, в частности, можно будет осуществлять
точное целеуказание для поддержки боевых по�
дразделений. Кроме этого, техническое оснаще�
ние MC�12W позволит обнаруживать с воздуха са�
модельные взрывные устройства, которые в по�
следнее время особенно беспокоят американские
войска, выполняющие задачи в Афганистане.

США намерены в I пол. этого года увеличить
численность своих военных в Афганистане на 20�
30 тысяч военнослужащих. www.afghanistan.ru,
30.1.2009г.

– В ближайшее время в Афганистане появится
первый летучий мобильный госпиталь. Об этом
сегодня заявили в минобороны Афганистана, со�
общает «Взгляд». В программе будут задействова�
ны два вертолета Военно�воздушных сил Афгани�
стана, которые будут по вызову военных совер�
шать немедленные вылеты в провинции и транс�
портировать раненых, нуждающихся в оказании
экстренной хирургической помощи, в военно�ме�
дицинскую академию.

Военно�медицинская академия была создана в
начале нынешнего столетия на базе старейшего в
Афганистане военного госпиталя «Чарсад би�
стар», рассчитанного на 400 койкомест и постро�
енного при экономическом и техническом содей�
ствии СССР.

По данным минобороны страны, в госпитале с
давних времен существует взлетно�посадочная
площадка для вертолетов, которая расширена и
переоборудована для приема сразу двух машин.
www.afghanistan.ru, 26.1.2009г.

– Первый летучий мобильный госпиталь в ско�
ром времени появится в Афганистане, сообщил
начальник отдела парламентских и общественных
связей пресс�службы минобороны Исламской
Республики полковник Захир Мурад.

По его словам, в этой программе будут задей�
ствованы два вертолета Военно�воздушных сил
Афганистана, которые будут по вызову военных
совершать немедленные вылеты в провинции и
транспортировать раненых, нуждающихся в ока�
зании экстренной хирургической помощи, в воен�
но�медицинскую академию.

Военно�медицинская академия была создана в
начале нынешнего столетия на базе старейшего в
Афганистане военного госпиталя «Чарсад би�
стар», рассчитанного на 400 койкомест и постро�
енного при экономическом и техническом содей�
ствии СССР.

По данным Мурада, в госпитале с давних вре�
мен существует взлетно�посадочная площадка для
вертолетов, которая расширена и переоборудова�
на для приема сразу двух винтокрылых машин.

«При необходимости вертолетная авиация
Международных сил содействия безопасности в
Афганистане (ISAF) будет оказывать содействие
афганским военным медикам в транспортировке
раненых и также приземляться на эту площадку»,
– сказал военный.

Военно�медицинская академия отобрала во�
семь лучших военных медиков, которые в ближай�
шие дни станут членами единой команды летучей
«скорой помощи» афганской армии. Планируется,
что все они отправятся в Турцию, где пройдут че�
тырехмесячные курсы по оказанию медпомощи в
полевых условиях и транспортировке раненых в
полете.

Создание в Афганистане мобильного летучего
госпиталя – едва ли не самая радостная новость,
пришедшая за последние месяцы из минобороны
Исламской Республики. Десятки раненых офице�
ров и солдат афганской армии до настоящего вре�
мени эвакуировались с поля боя в ближайшие гос�
питали ISAF, где иностранные врачи старались
спасти им жизнь. Сейчас этой работой займутся
квалифицированные афганские хирурги, в распо�
ряжении которых имеется самая современная ди�
агностическая и лечебная аппаратура.

В 80гг. прошлого столетия раненые советские и
афганские военнослужащие, нуждавшиеся в эк�
стренном серьезном хирургическом вмешатель�
стве, доставлялись в советский центральный воен�
ный госпиталь в Кабуле и афганский военный гос�
питаль «Чарсад бистар» попутными бортами, ко�
торые летали в зависимости от оперативных задач,
поставленных командованием экипажам.

Летучей «скорой помощи» тогда в Афганистане
не существовало. Единственный борт, который
почти каждый день совершал облеты советских
гарнизонов, собирая тела погибших, получил в
Афганистане печальное название «Черный тюль�
пан». РИА «Новости», 26.1.2009г.

– Правительственный комитет по законода�
тельству под председательством вице�президента
Исламской Республики Афганистан Карима Ха�
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лили на своем сегодняшнем заседании обсудил и
одобрил законопроект о борьбе с наркотиками.
Комитет принял решение вынести законопроект
на утверждение на расширенном заседание Совета
министров, сообщает государственный телеканал
Афганистана.

В работе заседания приняли участие руководи�
тели заинтересованных министерств и ведомств.
Законопроект, состоящий из пяти глав и шестиде�
сяти семи статей, направлен на предотвращение
незаконного оборота опия, конопли, марихуаны и
других наркотических растений и включает в себя
меры по недопущению производства, перемеще�
ния и реализации наркотических веществ.

Документ также предписывает создание госу�
дарственной комиссии по борьбе с незаконным
оборотом наркотических веществ, определяет уго�
ловные наказания за пособничество наркодель�
цам в государственных органах.

Борьбой с производством и контрабандном
наркотиков в Афганистане занимаются главное
антинаркотическое управление при МВД страны
и относительно недавно созданное ведомство –
министерство по борьбе с наркотиками. Кроме то�
го, в стране действует комиссия по вопросам борь�
бы с наркоугрозой при президенте страны. Также
относительно недавно были созданы специальные
суды, рассматривающие дела, связанные престу�
плениями в сфере производства и распростране�
ния наркотиков. www.afghanistan.ru, 23.1.2009г.

– «Рособоронэкспорт» готов к работе по нала�
живанию военно�технического сотрудничества
(ВТС) с Афганистаном. Об этом заявил сегодня
пресс�секретарь ФГУП Вячеслав Давиденко, ко�
торого Итар�ТАСС попросил прокомментировать
опубликованное накануне коммюнике канцеля�
рии президента Афганистана Хамида Карзая. В
нем, в частности, утверждалось, что Москва уве�
домила Кабул о своем намерении содействовать
перевооружению афганской армии.

«В сфере ВТС мы сотрудничаем со всеми стра�
нами, которые не находятся под санкциями ООН,
– отметил В.Давиденко. – Если такая задача (по
налаживанию ВТС с Афганистаном) будет поста�
влена руководством страны, мы приступим к ее
реализации».

Афганская армия и развернутые на территории
страны 70 тыс. иностранных солдат сталкиваются
с растущим сопротивлением боевиков движения
«Талибан» и «Аль�Каиды». Афганская армия до
сих пор вооружена системами оружия преимуще�
ственно советского производства.

За последние годы ВТС между Россией и Афга�
нистаном осуществлялось главным образом в виде
помощи, поставлявшейся по линии минобороны
РФ, причем речь не шла о поставках вооружений и
боеприпасов.

База для развития ВТС между двумя странами
была заложена кабульскими договоренностями от
2002г. Тогда было обусловлено, что военно�техни�
ческая помощь России будет касаться тылового
обеспечения, поставок техники связи, горюче�
смазочных материалов, автотехники, запчастей к
ней, восстановления авиационного парка, вклю�
чая военно�транспортную авиацию, а также огра�
ниченных поставок вертолетов. Во исполнение эт�
их договоренностей Россия с 2002 по 2005гг. по�
ставила Афганистану военное имущество на 200
млн.долл. Затем ВТС было приостановлено, по�

скольку Россия не хотела дублировать помощь,
которую оказывали США. В 2007г. президент Аф�
ганистана обратился к России с просьбой возоб�
новить поставки вооружений и военной техники.
Прайм�ТАСС, 20.1.2009г.

– Правительство Германии выделило в ныне�
шнем году 9 млн. евро на программы обучения и
оснащения полицейских подразделений северных
провинций Афганистана. Об этом со ссылкой на
высокопоставленного полицейского чиновника
Германии сообщило государственное телевидение
Афганистана (RTA).

В новостном выпуске телеканала был проде�
монстрирован сюжет о создании при поддержке
ФРГ подразделения быстрого реагирования по�
граничных войск в Мазари�Шарифе с участием
немецких и афганских полицейских чинов.

Командующий пятой пограничной зоной Аф�
ганистана генерал Халил Бахтияр в интервью теле�
каналу отметил, что подразделение быстрого реа�
гирования пограничных войск обучено в соответ�
ствии с международными стандартами и готово к
любым осложнениям на границе.

Германия является одним из главных доноров
Афганистана. 3.5 тыс. военнослужащих этой стра�
ны дислоцируется на севере Афганистана в со�
ставе международных сил по поддержанию мира
ISAF. Главные военные базы Германии находятся
в северных провинциях Балх и Кундуз. www.afgha�
nistan.ru, 19.1.2009г.

– Как заявил сегодня заместитель главы МИД
РФ Алексей Бородавкин, Россия могла бы осу�
ществлять поставки вооружения правительству
Афганистана в случае, если от него поступит соот�
ветствующий запрос, сообщает NEWSru.com.
«Мы, в принципе, готовы рассмотреть соответ�
ствующие запросы от афганского правительства»,
– сказал дипломат.

При этом Бородавкин выразил удивление рос�
сийских властей тем, что Афганистан закупает и
применяет вооружения, сделанные по российским
технологиям, но произведенные не в России и да�
же не имеющие соответствующей лицензии. «Бы�
ло бы правильно и справедливо, если бы такого
рода вооружения поставлялись из Российской Фе�
дерации, а не из третьих стран», – отметил он в
этой связи.

Напомним, что США и НАТО неоднократно
заявляли о том, что собираются снабдить афган�
скую армию бронированными машинами и ору�
жием в соответствии со стандартами НАТО. В
наст.вр. афганская армия вооружена в основном
стрелковым оружием советского производства. У
АНА практически отсутствует тяжелая техника –
боевые самолеты и танки. В течение последних лет
Румынией, Болгарией, Чехией, Черногорией, Эс�
тонией и рядом других стран афганской стороне
было передано списанное стрелковое оружие со�
ветского производства, в основном автоматы Ка�
лашникова АК�47. Также Кабул вел переговоры о
закупке вооружения с некоторыми другими стра�
нами. www.afghanistan.ru, 14.1.2009г.

– 11 янв. одним из главных вопросов на пле�
нарном заседании нижней палаты афганского
парламента стала тема борьбы с производством и
трафиком наркотиков, сообщает информацион�
ное агентство «Бахтар». Депутаты, в частности,
высказались за усиление роли духовенства и ста�
рейшин в решении этого вопроса. Народные из�
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бранники предложили в ближайшее время разра�
ботать подробный план привлечения религиозных
лидеров и старейшин племен к борьбе с наркоу�
грозой.

На заседании нижней палаты присутствовали
представители духовного совета страны. По мне�
нию ряда депутатов, борьбу с производством и
трафиком наркотиков усложняет причастность к
данной сфере иностранцев.

В ходе заседания представители исполнитель�
ной власти выступили с докладом о ситуации с
наркоманией в стране. По данным министерства
здравоохранения страны, за последние три года
число наркоманов в стране возросло. В связи с эт�
им депутаты выразили свою озабоченность.
www.afghanistan.ru, 12.1.2009г.

– В ближайшее время военно�воздушные силы
Афганистана получат 19 военно�транспортных са�
молетов. Об этом 6 янв. в Кабуле заявил офи�
циальный представитель минобороны страны ге�
нерал Мохаммад Захир Азими, передает информа�
ционное агентство «Бахтар».

По словам генерала, предстоящая передача са�
молетов (АН�26, АН�32, АН�16) является совме�
стной помощью со стороны США и Италии. Ази�
ми также сообщил об оказанной ОАЭ помощи аф�
ганским властям в виде 10 ед. вертолетов. Эти ма�
шины и еще несколько вертолетов, купленных у
Чехии и Украины, будут переданы ВВС Афгани�
стана.

Вместе с тем, генерал назвал недостаточной на�
ходящуюся, с учетом пополнения, на вооружении
ВВС страны авиатехнику и призвал международ�
ное сообщество к ускорению оснащения и модер�
низации афганской национальной армии.

Между тем, на днях чешские власти заявили о
завершении процесса подготовки вертолетов Ми�
171Ш к развертыванию в Афганистане. По сооб�
щению афганских СМИ, чешские власти в бли�
жайшие месяцы перебросят в Афганистан три мо�
дернизированных вертолетов.

Напомним, что в янв. 2008г. у афганских ВВС
появилась первая собственная авиабаза, располо�
женная напротив Кабульского международного
аэропорта. Президент Афганистана открытие ба�
зы назвал «повторным рождением» национальных
военно�воздушных сил. До падения правительства
Наджибуллы ВВС страны считались одними из са�
мых мощных и оснащенных в регионе. По сведе�
ниям бывших афганских офицеров, страна владе�
ла 500 единицами военных самолетов и вертоле�
тов. После прихода моджахедов в 1992г. часть тех�
ники была уничтожена, а другая часть – угнана в
соседние страны. Переговоры относительно воз�
вращения угнанной техники продолжаются и по
сей день. www.afghanistan.ru, 7.1.2009г.

– Координационный военный межведом�
ственный центр, который будет заниматься сбо�
ром разведывательной информации, будет создан
в ближайшее время в афганской восточной про�
винции Нангархар, сообщил представитель воен�
но�морских сил США капитан Кевин Кэллаган
(Kevin Callahan).

По словам американского военного, такое ре�
шение было принято в пятницу на заседании трех�
сторонней военной комиссии, в которой приняли
участие командующий войсками НАТО и ISAF в
Афганистане генерал МакКирнан, начальник
Генштаба афганской национальной армии Мо�

хаммад Бисмилла Хан и начальник штаба армии
Пакистана Ашфак Парвиз Кайяни.

Разведцентр «Хайбер» будет располагаться на
территории Афганистана в районе Лвара, сообщил
военный. «Главной целью создания координа�
ционного пограничного разведцентра является
нейтрализация диверсионной активности на аф�
ганско�пакистанской границе, что потребует при�
ложения усилий всех трех сторон», – заявил Кэл�
лаган.

По данным военного, в скором времени на вос�
ток Афганистана прибудет свежее подкрепление,
состоящее из подразделений американской ар�
мии. В ходе встречи представителей трехсторон�
ней комиссии стороны подписали «соглашение о
взаимодействии», которое упорядочивает регла�
мент проведения подобных встреч и их повестку
дня. РИА «Новости», 2.1.2009г.

Бангладеш

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Бангладешские пограничники, поднявшие в

столице страны г.Дакке бунт против начальства,
направили парламентеров на переговоры с пре�
мьер�министром Хасиной Вазед, сообщает ме�
стное телевидение. По последним данным, на
встречу с премьером в ее резиденцию направилась
группа из 14 офицеров�пограничников. Утром в
среду несколько сотен рядовых пограничников из
подразделения «Бангладешские стрелки» захвати�
ли штаб�квартиру этого военизированного по�
дразделения, когда командование съехалось туда
на ежегодную конференцию. Они потребовали
повышения зарплат и улучшения условий службы.

Дозвонившийся на телеканал ATN Bangla боец
погранвойск сообщил, что мятежники помимо
улучшения условий службы будут добиваться
освобождения всех участников бунта от уголовной
ответственности и немедленного отвода войск,
штурмующих захваченный мятежниками ком�
плекс зданий. В случае отказа выполнить эти тре�
бования он пригрозил атаковать расположенные
неподалеку здание парламента и жилы дома. Ар�
мия бросила солдат на подавление бунта, в городе
началась стрельба. По данным ряда бангладеш�
ских телеканалов погибли 20 чел.

Официально подтверждается гибель десяти че�
ловек, среди которых как офицеры, так и мирные
жители. По поступающим данным, приемные от�
деления местных больниц переполнены попавши�
ми под обстрел горожанами. Конфликт между ря�
довыми пограничниками и руководством службы
назревал более 20 лет. В соответствии со сложив�
шейся практикой, руководящие посты в службе
занимали офицеры из бангладешской армии, ко�
торые сменялись раз в несколько лет.

Ветераны службы, которые не могли надеяться на
повышение, довольствовались скромной зарплатой
и копили обиду. Особенное раздражение погранич�
ников вызывал большой разрыв в довольствии меж�
ду старшими офицерами и младшими чинами. Бунт
вспыхнул во время празднования «Недели Бангла�
дешских стрелков», которое началось во вторник.
Накануне штаб�квартиру погранслужбы посетила
премьер�министр страны Хасина Вазед. Сегодня она
призвала бунтовщиков сложить оружие.

Российские граждане не пострадали во время
бунта пограничников, который вспыхнул утром в
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среду и привел к жертвам среди мирного населе�
ния, сообщил советник�посланник посольства РФ
в Бангладеш Саид Забитов. В посольстве приняты
дополнительные меры безопасности. По словам
российского дипломата, район, где идет бой, нахо�
дится далеко от посольства, и прямой угрозы для
наших граждан нет. РИА «Новости», 25.2.2009г.

Бахрейн

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Военно�политическое руководство Коро�

левства Бахрейн в условиях перманентной напря�
женности в регионе Персидского залива и слож�
ной внутриполитической ситуации в стране при�
нимает меры по укреплению национальных во�
оруженных сил, рассматривая их не только в каче�
стве инструмента защиты страны от внешнего на�
падения, но и как одного из основных гарантов
стабильности правящего режима.

Вооруженные силы Бахрейна (Силы обороны
Бахрейна, СОБ) являются наиболее малочислен�
ными в арабском мире и насчитывают 8,2 тыс.чел.
Они состоят из сухопутных войск, ВВС и ВМС.
Военные расходы королевства в 2008г. составили
552 млн.долл. Помимо регулярной армии в стране
имеются полицейские формирования МВД (9
тыс.чел.), Национальная гвардия (900 чел.) и Бе�
реговая охрана МВД (260 чел.).

Верховным главнокомандующим бахрейнски�
ми вооруженными силами является король. При
главе государства для выработки основных напра�
влений военной политики и разработки программ
военного строительства имеется Высший военный
совет. В 2008г. король принял решение о ликвида�
ции минобороны, а функции военного управле�
ния передал своему сыну Сальман бин Хамаду
Ааль Хамди. Наследный принц назначен замести�
телем верховного главнокомандующего ВС и отве�
чает за административные, финансовые и эконо�
мические вопросы военного строительства, а так�
же курирует Национальную гвардию.

Королевство Бахрейн в силу малочисленности
населения (715 тыс.чел.) и ограниченных финан�
сово�экономических возможностей не стремится,
да и не в состоянии создать крупную армию. В
сфере национальной обороны страна ориентиру�
ется на помощь Соединенных Штатов. Имеет ме�
сто высокая степень взаимодействия СОБ с ВС
США и Саудовской Аравии. Прежде всего, это от�
носится к подготовке личного состава и тыловому
обеспечению.

В области военного строительства особое вни�
мание уделяется улучшению технического оснаще�
ния СОБ и повышению выучки всех категорий лич�
ного состава, поддержанию высокого социального
статуса военнослужащих, улучшению их мате�
риального положения. Большое место отводится
улучшению качества и повышению эффективности
использования имеющейся на вооружении боевой
техники, ее модернизации, совершенствованию
системы управления, связи, разведки, тыла, вопро�
сам РЭБ. В войсках регулярно и в целом качествен�
но проводятся мероприятия по боевой подготовке.

К слабым сторонам бахрейнских вооруженных
сил, прежде всего, следует отнести многотипность
вооружения и военной техники, недостаточно ра�
звитую ремонтную базу, значительную зависи�
мость от иностранных технических специалистов.

Сухопутные войска (6 тыс.чел.) имеют в своем
составе пехотную, бронетанковую и артиллерий�
скую бригады, батальон «спецназ», батальон коро�
левской гвардии, зенитный дивизион, подразделе�
ния тылового обеспечения. Большая часть соеди�
нений и частей сухопутных войск размещена в ра�
йоне столицы страны Манамы. К основному во�
оружению сухопутных войск относится: 180 тан�
ков М60А3, 44 артиллерийских орудия, 9 РСЗО
MRLS, 15 ПУ ПТУР ТОУ, 25 БМП, 235 БТР, 46
БРМ, 15 ПУ ЗУР («Усовершенствованный Хок» –
8, «Кроталь» – 7), 78 ПЗРК.

В 2001г. руководство Бахрейна запросило у
США согласия на приобретение 30 оперативно�
тактических ракет АТАСМS (запускаются с РСЗО
MRLS), обладающих повышенной точностью по�
ражения целей и дальностью пуска 165 км. Ва�
шингтон дал согласие, но при условии, что это
оружие будет находиться под совместным амери�
кано�бахрейнским контролем, а бахрейнские во�
еннослужащие не получат доступа к кодам для за�
пуска ракет. Королевство приняло это условие, и
ракеты были поставлены. США также продали
Бахрейну три РЛС AN/TPS�59(V)3, имеющие
дальность обнаружения до 740 км. и способные за�
секать момент пуска ракет. Сообщалось о закупке
в 2007г. в США элементов системы ПРО для унич�
тожения одиночных баллистических ракет, кото�
рые являются частью системы противоракетной
обороны не только Бахрейна, но и военных баз
США в регионе Персидского залива. Рассматри�
вается возможность закупки в США ЗРК «Пэт�
риот». В 2006г. подписано соглашение о приобре�
тении в США 60 ПТРК «Джавелин» (180 ракет).
Намечается модернизировать ЗРК «Ус. Хок» и
«Кроталь», БТР типа «Панар», дополнительно за�
купить ПТРК ТОУ�2, 100 ПЗРК, 5 РСЗО MRLS.

В составе военно�воздушных сил (1500 чел.)
имеются три эскадрильи боевой авиации (истре�
бительно�бомбардировочных – 1, истребительных
– 2), подразделения транспортной и вертолетной
авиации. На их вооружении состоит 33 боевых са�
молета: истребителей�бомбардировщиков – 12 (F�
5), истребителей – 21 (F�16С/D) и 24 боевых вер�
толета АН�1Е «Апач». Основная часть ВВС бази�
руется на военно�воздушной базе им. шейха Исы
на юге страны. Имеются планы модернизации
РЛС и электронного оборудования на 12 истреби�
телях F�16С/D Блок 40. Не исключена закупка са�
молета ДРЛО Е�2С, нескольких военно�транс�
портных самолетов С�130, вертолетов «Пума»,
учебно�боевых самолетов.

Военно�морские силы (700 чел.) предназначены
для охраны побережья, защиты национальных ин�
тересов в прибрежной зоне, в т. ч. рыболовства и
борьбы с контрабандой. В их составе имеется три
боевых корабля (фрегатов – 1, корветов – 2) и 13 бо�
евых катеров, в т. ч. 4 ракетных. Авиация ВМС пред�
ставлена двумя вертолетами SA�365F «Дофин» ко�
рабельного ба�зирования и двумя вертолетами Во�
105 берегового базирования. В интересах ВМС пре�
дусматривается использование истребителей F�16.
Корабли и катера базируются в основном на ВМБ
Мина�Салман, но главной базой считается Манама.
Не исключается приобретение противолодочных
вертолетов SH�2G. На верфях в Абу�Даби для бах�
рейнских ВМС строятся десантные катера.

Собственной военной промышленности Бах�
рейн не имеет. Планов ее создания у руководства
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страны нет. В королевстве есть лишь мастерские
по ремонту и обслуживанию оружия и военной
техники и небольшое предприятие по выпуску
боеприпасов для стрелкового оружия и артилле�
рии.

Основным партнером Бахрейна в сфере ВТС и
главным поставщиком вооружения и военной тех�
ники для СОБ являются Соединенные Штаты. Ре�
гулярно, два раза в год, проводятся совместные
учения ВМС двух стран. Американские советники
и инструкторы работают в бахрейнских ВС. Важ�
ным партнером в военной области остается Вели�
кобритания. На постоянной основе действует сов�
местная бахрейнско�британская комиссия по во�
енному сотрудничеству. Проводятся совместные
учения ВМС двух государств. Англичане оказыва�
ют помощь в подготовке специалистов для ВВС,
по радиолокационной технике и связи, а также ра�
ботают в Национальной гвардии. В 2004г. в Рос�
сии было приобретено 40 грузовиков «Камаз�
4380».

Важное значение придается развитию военного
сотрудничества в рамках ССАГПЗ. Бахрейн уча�
ствует в создании объединенной системы ПВО и
раннего предупреждения, подразделения СОБ ре�
гулярно участвуют в совместных учениях с армия�
ми стран «аравийской шестерки». Совместные
учения проводятся также с ВС Египта и Иорда�
нии.

За период с 2004г. по 2007г. королевство заклю�
чило контракты на поставку военной продукции
за рубежом на сумму 600 млн.долл.

В 2008г. Бахрейн подписал соглашение с НАТО
об обмене разведывательной информацией в сфе�
ре безопасности и борьбы с терроризмом. На тер�
ритории королевства планируется создать между�
народный антитеррористический центр для стран
Персидского залива.

Комплектование вооруженных сил страны
производится путем набора добровольцев из числа
лиц мужского пола в возрасте от 18 до 25 лет, граж�
дан Бахрейна, не имеющих судимости. Контракт
заключается на срок от 3 до 5 лет с правом после�
дующего продления. Иностранцы служат в бах�
рейнской армии по специальным контрактам на
основе межправительственных соглашений. Для
подготовки офицеров имеется военный колледж.
Значительная часть офицеров, прежде всего ВВС,
ВМС, инженерный состав, технические специа�
листы готовятся за рубежом – в США, Великобри�
тании, Франции, Иордании, Саудовской Аравии,
Кувейте. Высшие командные должности в армии в
большинстве своем занимают члены правящей се�
мьи Ааль Халифов.

СОБ официально не участвуют в политической
жизни страны. Воинские подразделения при
необходимости привлекаются к подавлению мас�
совых беспорядков и других антирежимных вы�
ступлений. В целом вооруженные силы Бахрейна
обладают хорошей боевой выучкой и оснащены
современной по региональным меркам боевой
техникой, но ввиду своей малочисленности они не
могут самостоятельно решать задачи по защите
страны от масштабного внешнего нападения. По
мнению иностранных военных специалистов,
СОБ в состоянии оборонять королевство от круп�
ного нападения извне в течение 48 часов, до при�
бытия помощи со стороны союзников. www.ii�
mes.ru, 31.8.2009г.

– Отряд боевых кораблей Тихоокеанского фло�
та РФ в составе большого противолодочного ко�
рабля «Адмирал Пантелеев» и судна обеспечения
«Ижора» прибыл в порт Манама (Бахрейн), счи�
тающийся одним из главных командных пунктов
американской армии в Персидском заливе. Об
этом сообщает сайт Debka

Это первый случай, когда российское военное
судно заходит в порт Бахрейна, который до на�
стоящего времени считался «зоной интересов
США».

По мнению израильских военных, слова кото�
рых приводит Debka, появление российских бое�
вых кораблей в Персидском заливе свидетельству�
ют о возросшей активности России в районе воз�
можного американо�иранского противостояния.
Источники издания также полагают, что подоб�
ные действия координируются между Москвой и
Тегераном.

Помимо этого, считают израильские военные,
суда ВМФ России выполняют и разведывательную
миссию. Этот посыл аргументируется следующим.

1. В Персидском заливе находится несколько
кораблей флота США. Количество их самое не�
большое за последние два года (присутствие флота
снижено по прямому распоряжению президента
Обамы, который намерен вступить в диалог с Ира�
ном). Российский флот пытается проверить, нас�
колько точна эта информация.

2. Интерес российского флота к данному району
объясняется намерением Франции открыть свою
первую военно�морскую базу в Персидском заливе.

В российских СМИ поясняют присутствие
«Адмирала Пантелеева» в Персидском заливе тем
фактом, что он с весны 2009г. принимает участие в
международной операции по борьбе с пиратством
в районе Африканского Рога.

«Заход российских кораблей продлится до 30
мая. Программой предусмотрены встречи коман�
дования отряда боевых кораблей с представителя�
ми командования ВМС Бахрейна, властями порта
и губернатором столичного округа, а также посе�
щение борта БПК «Адмирал Пантелеев» послом
РФ. Командование отряда и командиры кораблей
нанесут визит в штаб оперативного соединения
ВМС Бахрейна на базе Джуфейр», – пояснил
представитель ВМФ России. Тот же представитель
добавил, что российские моряки «смогут осмо�
треть достопримечательности Бахрейна и посе�
тить национальный музей». Вестник Израиля,
27.5.2009г.

– Пятый флот ВМС США в Бахрейне объявил
об образовании новой международной военно�
морской миссии для борьбы с пиратством в Аден�
ском заливе, в Индийском океане и в Красном мо�
ре, сообщило в четверг агентство Франс Пресс.

Агентство Ассошиэйтед Пресс, в свою очередь,
сообщает о том, что начальником объединенного
командования назначен контр�адмирал ВМС
США Теренс Макнайт (Terence McKnight). Мис�
сия получила название CTF 151 (Combined Task
Force 151) – «151 Объединенная оперативная
группа».

Как ожидается, в работе миссии, которая нач�
нет выполнять свои функции уже в янв., примут
участие более 20 государств, список которых пока
не сообщается.

В дек. 2008г. страны ЕС одобрили первую в ис�
тории Евросоюза военно�морскую миссию «Ата�
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ланта». Предполагается, что она продлится год. В
ней задействованы военные корабли и палубные
вертолеты Великобритании, Франции, Греции,
Германии, Италии, Испании, Нидерландов и
Бельгии, а также три самолета для ведения развед�
ки на море. Общая численность личного состава,
участвующего в операции – 1200 чел.

Миссии поручена защита судов, доставляющих
в сомалийские порты гуманитарные грузы по ли�
нии Всемирной продовольственной программы.
Кроме того, перед европейцами поставлена задача
защищать от нападения пиратов все транзитные
суда, проходящие вдоль берегов Сомали.

По данным ООН, в 2008г. у берегов Африкан�
ского Рога зарегистрировано 120 случаев нападе�
ния пиратов, были захвачены 35 торговых судов и
600 членов экипажей. По данным СМИ, в плену у
сомалийских пиратов находятся 14 судов и 280 мо�
ряков. РИА «Новости», 8.1.2009г.

Белоруссия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Центр мониторинга наркоситуации начнет

работать в Беларуси с янв. 2010. Об этом сообщил
в Минске на пресс�конференции заведующий от�
делом наркологии РНПЦ психического здоровья
минздрава доцент кафедры психиатрии Белорус�
ского государственного медицинского универси�
тета Андрей Копытов.

Подобный центр будет открыт с целью опреде�
лить реальное количество людей, страдающих ал�
коголизмом. По данным за 9 месяцев тек.г. на уче�
те в наркологической службе республики состоят
свыше 182 тыс.чел. Первичная заболеваемость со�
ставляет более 25 тыс.чел., причем по сравнению с
пред.г. прирост составил 11%.

Андрей Копытов отметил, что вызывает опасе�
ние ситуация с женским алкоголизмом – по дан�
ным на 1 янв. 2009г. на учете у наркологов состо�
яли более 33 тыс. женщин. К сожалению, ежегод�
но их количество увеличивается. Неблагополуч�
ная ситуация и среди подростков. В этой среде ал�
когольная зависимость набирает обороты, причем
в возрасте 14�15 лет мальчики и девочки идут
практически вровень.

Выступая на пресс�конференции, которая бы�
ла посвящена проблемам именно женского алко�
голизма, Андрей Копытов попытался развенчать
некоторые мифы. В частности, что женский алко�
голизм более тяжелый, плохо лечится и что на не�
го больше влияют психотравмы и социальный
фактор. Женщины в силу определенных обстоя�
тельств стараются не показывать, что они пьют, и,
как следствие, пьют в одиночку. Часто стесняются
обратиться за помощью. «В результате, когда они
все�таки приходят к специалистам, болезнь нахо�
дится уже на поздней стадии. Отсюда во многом и
возникают сложности в лечении», – сказал до�
цент. Касаясь стрессовых факторов, которые мо�
гут приводить к пьянству, он назвал утрату жен�
ской привлекательности, сексуальное неудовле�
творение, разводы, измены, проблемы одиноче�
ства. Подобными проблемами сталкиваются мно�
гие женщины, но не все спиваются.

Специалист добавил, что зависимость форми�
руется у женщин позже, чем у мужчин, но быстрее
прогрессирует. Если у мужчин зависимость разви�
вается в течение 16 лет, то у прекрасной половины

человечества – в течение 7. Помимо этого, у жен�
щин�алкоголиков в два раза быстрее происходит
снижение когнитивных функций, а также в два ра�
за быстрее теряется масса серого вещества мозга.
«У женщин токсический эффект от употребления
алкоголя мощнее. В 82% случаев алкоголизма у
них преобладает запойная форма. Правда, запои
несколько короче, но происходят чаще, чем у муж�
чин», – резюмировал завотделом наркологии
РНПЦ. БЕЛТА, 23.11.2009г.

– Руководство Вологодской обл. России счита�
ет кризисный спад товарооборота с Беларусью
преодолимым. Такое мнение высказал замгубер�
натора Вологодской обл. и сопредседатель совме�
стной белорусско�вологодской комиссии по ра�
звитию сотрудничества Николай Виноградов.

По его словам, кризисные явления и связан�
ный с ним спад товарооборота уже в прошлом, и в
ближайшее время можно ожидать роста экономи�
ческих показателей. В Вологодской обл. загруже�
ны и работают в нормальном режиме металлурги�
ческие, химические, лесоперерабатывающие заво�
ды. «Главное, что с белорусской стороны мы
встречаем живую заинтересованность и намере�
ние активно работать вместе над увеличением то�
варооборота и развитием партнерских связей меж�
ду нашими предприятиями и регионами», – ска�
зал Николай Виноградов.

Руководство Вологодской обл. считает перс�
пективными сотрудничество с Беларусью в сфере
металлургии, АПК, производства сельхозтехники,
торговли потребительскими товарами, рекреа�
ционного туризма. Как отметил Николай Вино�
градов, на рынке Вологодской обл. после июня
2009г. стало заметно больше белорусских товаров,
причем хорошим спросом пользуются белорус�
ские текстиль, хрусталь, фарфор, обувь. Растет ин�
терес вологодцев к отдыху в Беларуси.

Интересен вологодцам опыт белорусских сель�
хозпроизводителей. Обсуждается вопрос создания
в Вологодской обл. новых предприятий по сборке
белорусской льноуборочной и другой сельхозтех�
ники. Однако стратегически важным для вологод�
цев остается сотрудничество в области металлур�
гии, в частности обеспечение стабильных поста�
вок продукции череповецкого ОАО «Северсталь»
в Беларусь.

В Гродно проходит заседание белорусско�воло�
годской комиссии по развитию сотрудничества. В
нем принимают участие представители посольства
Беларуси в России, правительства Вологодской
обл., министерств промышленности, архитектуры
и строительства, сельского хозяйства и продоволь�
ствия, торговли Беларуси, руководители Гроднен�
ской и Вологодской обл., представители белорус�
ских промышленных предприятий. БЕЛТА,
11.11.2009г.

– Беларусь готова развивать отношения с Ин�
дией в военной сфере. Об этом заявил министр
обороны Беларуси генерал�полковник Леонид
Мальцев на встрече в Минске с государственным
министром по вопросам обороны правительства
Республики Индия Маллипуди Мангапати Пала�
мам Раджу.

Леонид Мальцев отметил, что у Беларуси и Ин�
дии есть огромный потенциал для сотрудничества.
«И в международной политике мы (Беларусь и
Индия) находимся в единой политической струе»,
– сказал министр обороны Беларуси, имея в виду
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участие обеих стран в Движении неприсоедине�
ния и общность позиций по многим пунктам в
международной повестке дня. «С Индией у нас
установились хорошие отношения во всех обла�
стях, и мы будем стремиться развивать в т.ч. и во�
енную составляющую», – отметил глава оборон�
ного ведомства Беларуси.

На переговорах в составе делегаций, которые
состоялись после двусторонней встречи, Леонид
Мальцев еще раз подчеркнул, что в Беларуси при�
дается особое значение развитию многопланового
сотрудничества с Индией как со страной, во мно�
гом определяющей мировые процессы.

«Белорусско�индийское сотрудничество разви�
вается на принципах взаимной выгоды и уважения
и имеет значительный потенциал. Мы с оптимиз�
мом смотрим в будущее двусторонних отношений,
наполнение которых конкретным содержанием
отвечает интересам обеих государств. Миноборо�
ны Беларуси, военно�промышленный комплекс
готовы к дальнейшему плодотворному сотрудни�
честву с оборонным ведомством Индии в интере�
сах двух стран», – резюмировал Леонид Мальцев.
БЕЛТА, 25.10.2009г.

– Минобороны Беларуси и России приняли ре�
шение о начале подготовки к оперативно�страте�
гическому учению 2011г., заявил глава белорус�
ского оборонного ведомства Леонид Мальцев в
Москве на заседании совместной коллегии мини�
стерств обороны Беларуси и России. Об этом со�
общил начальник пресс�службы минобороны Бе�
ларуси Вячеслав Ременчик.

По словам Леонида Мальцева, основным ито�
гом взаимодействия Беларуси и России в военной
сфере является то, что стороны научились в опти�
мальном режиме планировать свою совместную
деятельность по всем ключевым направлениям.
«Отход от шаблонов, инициативы обеих сторон и
комплексный конструктивный подход способ�
ствовали успешному проведению учения «Запад�
2009». Как результат мы подошли к новому, более
высокому уровню развития системы обеспечения
военной безопасности Союзного государства.
Главный результат – полное взаимопонимание по
всем вопросам», – сказал министр.

Леонид Мальцев также отметил, что в соответ�
ствии с поручениями президентов Беларуси и Рос�
сии уже сейчас необходимо приступить к подго�
товке оперативно�стратегического учения, кото�
рое планируется провести в 2011г., и провести его
на высоком качественном уровне. Президенты Бе�
ларуси и России Александр Лукашенко и Дмитрий
Медведев приняли решение, что подобные «Запа�
ду�2009» учения будут проходить раз в два года по�
очередно в Беларуси и России.

На заседании совместной коллегии министерств
обороны Беларуси и РФ были рассмотрены вопросы
дальнейшего совершенствования деятельности Ре�
гиональной группировки войск (сил) Беларуси и
России, в т.ч. развитие обеспечивающих систем: ин�
формационной, тыловой и связи. На заседании был
утвержден план работы совместной коллегии воен�
ных ведомств Беларуси и России на 2010 год. Члены
коллегии рассмотрели итоги выполнения плана сов�
местных мероприятий по обеспечению военной бе�
зопасности Союзного государства на 2007�09гг., а
также другие вопросы. БЕЛТА, 20.10.2009г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко подписал соглашение о Коллективных силах

оперативного реагирования (КСОР) ОДКБ, сооб�
щает секретариат ОДКБ. «В Секретариат ОДКБ
поступил подписанный президентом Республики
Беларусь Александром Григорьевичем Лукашенко
пакет документов, касающихся создания Коллек�
тивных сил оперативного реагирования Организа�
ции Договора о коллективной безопасности», –
говорится в сообщении.

В пакет документов входят соглашение о КСОР
ОДКБ и решение Совета коллективной безопас�
ности ОДКБ «О составе Коллективных сил опера�
тивного реагирования Организации Договора о
коллективной безопасности». В фев. этого года
участники ОДКБ, куда входят Армения, Белорус�
сия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и
Узбекистан, договорились о формировании Кол�
лективных сил оперативного реагирования. Со�
глашение о создании КСОР было подписано 14
июня в Москве, но подписи под документом не
поставил Узбекистан, у которого есть ряд сомне�
ний на этот счет.

Не подписала соглашение и Белоруссия, пре�
зидент которой летом не приехал в Москву на сам�
мит. Позднее, после встречи с президентом РФ
Дмитрием Медведевым в Сочи в конце авг. Лука�
шенко заявил, что Белоруссия не отказывалась от
участия в формировании Коллективных сил опе�
ративного реагирования. Белорусский лидер так�
же подписал соглашение об основных принципах
создания системы скрытого управления силами и
средствами системы коллективной безопасности
ОДКБ, говорится в документе. РИА «Новости»,
20.10.2009г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко подписал пакет документов о присоединении
Белоруссии к Коллективным силам оперативного
реагирования (КСОР) ОДКБ. Об этом сообщает
20 окт. пресс�служба организации. Согласно дан�
ному сообщению, в пакет подписанных докумен�
тов входит соглашение о Коллективных силах опе�
ративного реагирования Организации Договора о
коллективной безопасности, решение Совета кол�
лективной безопасности ОДКБ «О составе Кол�
лективных сил оперативного реагирования Орга�
низации Договора о коллективной безопасности»,
решение Совета коллективной безопасности
ОДКБ «Об изменении численности и структуры
Секретариата Организации Договора о коллектив�
ной безопасности и решение Совета коллектив�
ной безопасности ОДКБ «Об изменении Структу�
ры и о дополнительных функциях Объединенного
штаба Организации Договора о коллективной бе�
зопасности». Лукашенко также подписал и ряд
других документов, которые были приняты на
саммите ОДКБ в Москве в июне 2009г.

Решение о создании КСОР ОДКБ было приня�
то на саммите организации в Москве 4 фев. 2009г.
Однако когда 14 июня в ходе заседания Совета
коллективной безопасности ОДКБ в Москве был
подписан пакет соглашений о формировании
КСОР, Белоруссия отказалась присоединяться к
этим соглашениям по причине «молочной войны»
с Россией. С тех пор Александр Лукашенко нео�
днократно озвучивал свое намерение подписать
договоренности по КСОР. ИА Regnum,
20.10.2009г.

– Беларусь выступает за скорейшее вступление
в силу Договора о всеобъемлющем запрещении
ядерных испытаний и обращается с призывом к
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государствам, еще не присоединившимся к доку�
менту, сделать это в кратчайшие сроки. Это отме�
тил в своем выступлении в рамках общей дискус�
сии на заседании Первого комитета на 64 сессии
генеральной ассамблеи ООН начальник управле�
ния международной безопасности и контроля над
вооружениями МИД Беларуси Владимир Гераси�
мович, сообщили в пресс�службе МИД.

Беларусь по�прежнему рассматривает Договор
о нераспространении ядерного оружия в качестве
краеугольного камня современной системы меж�
дународной безопасности и считает сохранение и
укрепление договора первостепенной задачей ми�
рового сообщества.

По мнению белорусской стороны, повышение
взаимного доверия между государствами как обла�
дающими ядерным оружием, так и не имеющими
его, имеет первостепенное значение в контексте
укрепления режима ядерного нераспространения.
Владимир Герасимович отметил, что важнейшей
мерой доверия является безусловное выполнение
уже достигнутых договоренностей в данной сфере.

Белорусский дипломат обратил внимание на
то, что как государство, принявшее решение о
добровольном отказе от обладания ядерным ору�
жием, Беларусь позитивно воспринимает инициа�
тивы, которые вносят реальный вклад в междуна�
родные усилия по разоружению и нераспростра�
нению. Владимир Герасимович положительно
отозвался о динамике переговорного процесса
между Россией и США по дальнейшему сокраще�
нию и ограничению стратегических наступатель�
ных вооружений своих стран и намерении этих го�
сударств заключить новые юридически обязываю�
щие договоренности. БЕЛТА, 8.10.2009г.

– Посол РФ в Белоруссии Александр Суриков
не исключил возможности поставки в будущем в
Белоруссию ЗРК С�400. «Этот комплекс по своим
параметрам выше, чем имеющийся в Белоруссии
С�300. Вооружение недешевое», – отметил А.Су�
риков.

«С�400 выпускается еще не в тех количествах,
которые хотелось бы иметь обеим странам – и
России, и Белоруссии, – сказал дипломат. – Но у
меня нет никаких оснований говорить о том, что
он не будет поставлен в белорусские подразделе�
ния, которые будут входить в систему совместной
ПВО. Никаких теоретических разногласий по дан�
ной теме нет, а практика применения может вно�
сить некоторые корреляции в наши теоретические
пожелания».

Россия и Белоруссия в ближайшее время под�
пишут ряд соглашений в развитие договора о соз�
дании Единой системы ПВО союзного государ�
ства. «Должно быть подписано несколько доку�
ментов, которые бы детализировали наши дей�
ствия, в т.ч. в сфере ПВО», – отметил дипломат.
«Одним из таких документов является соглашение
о допуске к оборонному заказу предприятий одно�
го государства на территории другого государства.
Этот документ практически согласован, одобрен
всеми министерствами и ведомствами Белоруссии
и России, и, думаю, выйдет на подписание в этом
году», – сказал посол.

Второе соглашение, по его словам, касается во�
енно�технического сотрудничества, которое также
будет подписано в этом году. В третьем документе,
продолжил А.Суриков, «речь идет о конкретиза�
ции задач, касающихся наполнения подразделе�

ний, входящих в формат договора о Единой ПВО,
конкретной техникой, оговариваются сроки по�
ставок, наименования». «Необходимо время для
согласования документа, потому что это связано с
объемами производства техники, определением
сроков ее производства и ее стоимости. По ряду
позиций эта техника представлена пока опытны�
ми образцами, и еще неизвестно, какой будет ее
стоимость на серийном производстве», – заявил
российский посол. Interfax, 7.10.2009г.

– Проведение совместного учения «Запад�
2009» свидетельствует о единстве Беларуси и Рос�
сии. Об этом на пресс�конференции для предста�
вителей российских региональных средств массо�
вой информации заявил президент Беларуси
Александр Лукашенко.

«Хочу на примере учения ответить на вопрос,
который сидит в голове каждого журналиста, даже
очень любящего Беларусь: так с кем же Беларусь,
они что, действительно повернули от России на
Запад? Если бы мы повернули от России на Запад,
то такие учения с чужими людьми не проводятся»,
– подчеркнул Александр Лукашенко. По словам
президента, это было масштабное учение, если бы
Беларусь и Россия разошлись в этой самой чув�
ствительной сфере, то и не проводили бы его.

«Значит, мы не разошлись в военном и военно�
техническом сотрудничестве и наши вооруженные
силы похожи, как две капли воды. Думаете, это так
просто на одном поле собрать разные армии и в тече�
ние недели после переброски российских войск на
незнакомый им полигон провести стрельбы? Да пе�
рестреляли бы друг друга! Это и координация войск,
единое командование и прочее – все это мы с росси�
янами сохранили и даже приумножили, выйдя на бо�
лее высокий уровень. И учения мы провели не с аме�
риканцами и не блоком НАТО, куда мы, в кавычках,
так разогнались в последнее время, а с нашими рос�
сиянами», – отметил белорусский лидер.

«И только идиот после этого может сказать, что
Лукашенко повернул на Запад и кинул Россию.
Проведение совместного учения свидетельствует о
том, что мы действительно единая держава, если
мы в этом чувствительном вопросе действуем как
одно государство», – добавил Александр Лука�
шенко.

Президент отметил, что Беларусь и Россия уже
5 раз подходили к проведению учения, подобного
«Запад�2009». «Но президенты России как�то с
дрожью воспринимали эти вопросы и предложе�
ния. Последний раз мы договаривались о проведе�
нии такого учения с Владимиром Путиным, когда
он был президентом, и пригласили наших друзей
из ОДКБ. Эти учения уже были подготовлены, и
российские части переброшены на полигоны Бе�
ларуси. Но в последний момент президент России
на эти учения не приехал, и мне пришлось одному
проводить их. Слава богу, что хоть россияне оста�
лись и войска были задействованы. Но новый пре�
зидент России свое слово сдержал», – рассказал
глава белорусского государства.

По словам Александра Лукашенко, учение «За�
пад�2009» проводилось на огромной территории:
от акватории Балтийского моря до полигона Ашу�
лук в Астраханской обл. России. «Я очень доволен
этими учениями», – добавил Александр Лукашен�
ко. БЕЛТА, 2.10.2009г.

– Беларусь завершила все процедуры по подпи�
санию соглашения по созданию Коллективных
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сил оперативного реагирования (КСОР) Органи�
зации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). Об этом заявил президент Беларуси
Александр Лукашенко на пресс�конференции
журналистам региональных СМИ России.

«Мы завершили все процедуры по подписанию
документа», – сказал президент Беларуси. Он так�
же напомнил, что Беларусь готова председатель�
ствовать в ОДКБ и будущий год. «Белорусская
сторона сполна компенсирует свою задолжен�
ность перед этой организацией», – отметил Алек�
сандр Лукашенко. Президент подчеркнул, что Бе�
ларусь не отказывается от сотрудничества в рамках
ОДКБ. «Мы всегда были за объединительные про�
цессы, за интеграцию, а ОДКБ – это тесная инте�
грация в военной сфере, военно�техническом со�
трудничестве, – сказал глава государства. – Нам
это выгодно, мы в этом крайне заинтересованы».

Александр Лукашенко также отметил, что не
стоит увязывать вопросы сотрудничества в рамках
ОДКБ с «молочными войнами». По его мнению,
эта экономическая проблема была «исключитель�
но субъективной». «Из чисто субъективных поб�
уждений, чтобы нас наклонить или проучить, на
границе без всяких предупреждений под надуман�
ным предлогом были остановлены полторы сотни
рефрижераторов со скоропортящейся продукци�
ей, которые шли в Российскую Федерацию. Тыс.
наименований молочной продукции», – напом�
нил президент. «Это был выпад против нашего го�
сударства. Что мне оставалось делать? У меня ведь
нет таких рычагов давления, как у России на Бела�
русь. Поэтому я вынужден был демонстративно
отказаться от поездки в Москву. Но к ОДКБ это не
имеет никакого отношения», – подчеркнул бело�
русский лидер. «Это уже потом увязали, мол, вот,
Лукашенко пошел на Запад, поэтому он и ОДКБ
разрушает», – добавил глава государства.

Беларусь давно должна была признать Абхазию
и Южную Осетию, заявил президент. «У нас пре�
красные с ними (Абхазией и Южной Осетией) от�
ношения, особенно с Абхазией. Я много раз уже об
этом говорил. С Южной Осетией контактов было
мало, но когда это несчастье произошло, то я по�
слал туда группу людей с гуманитарной помощью,
туда ездили белорусские депутаты. Когда стал во�
прос о признании, я хотел изучить, какова там си�
туация, что же там произошло. Беларусь одноз�
начно заняла позицию России, поддержав на всех
уровнях. Но признание ведь серьезный акт. Все
республики СНГ категорически отказались приз�
навать», – отметил Александр Лукашенко. По сло�
вам президента, у Беларуси с Абхазией и Южной
Осетией отношения «складываются фактически
как у государства с государством».

«Во время визита в Литву я сказал, что, по боль�
шому счету, мы давно должны были признать Аб�
хазию и Южную Осетию, поддержав тем самым
нашего союзника. Но, к сожалению, сам союзник
виноват в том, что мы до сих пор не решили этот
вопрос», – подчеркнул белорусский лидер. Алек�
сандр Лукашенко сказал, что в Беларуси был опре�
деленный механизм того, как страна будет идти к
признанию этих республик. «Но кому�то в России
очень хотелось или нас наклонить побыстрее, или,
может, вообще не хотелось, чтобы мы признавали
эти республики. Помните, нас центральные СМИ
(российские), явно подконтрольные государ�
ственным чиновникам, начали просто травить. Не

признает, потому что 500 млн.долл. не дали. Как
будто Беларусь за деньги должна признать эти рес�
публики! И пошла волна в тот момент, когда мы
должны были их признать, и об этом знали рос�
сийские руководители», – резюмировал Алек�
сандр Лукашенко. «Это очень больная тема, но как
человек я искренне сказал, что давно пора было
это сделать, но не мы в этом виноваты. Думаю,
разберемся», – добавил президент.

У белорусов в мире сложилась репутация на�
дежных и ответственных партнеров. Как отметил
Александр Лукашенко, именно поэтому к нам в
последние годы потянулись инвесторы, в т.ч. и за�
падные. По словам главы государства, имея от�
крытую экономику, Беларусь сильно зависима от
мировых товарных рынков. Страна объективно не
успела накопить огромных золотовалютных резер�
вов: машиностроение или сельское хозяйство, ко�
нечно же, менее прибыльны, чем торговля углево�
дородами. «Поэтому нам сегодня приходится не�
легко, но мы держим удар», – сказал президент.
Как считает Александр Лукашенко, «белорусам и
россиянам легче было бы выживать в сегодняш�
них непростых условиях, если бы мы действовали
более слаженно и скоординировано в экономике и
в политике». Беларусь к этому готова не на словах,
а на деле.

Белорусский лидер выразил убежденность, что
результаты его встреч с президентом России Дми�
трием Медведевым «в авг. в России и в сент. в Бе�
ларуси будут способствовать совместному преодо�
лению кризисных явлений с большей эффектив�
ностью». Белорусам и россиянам суждено Богом и
историей жить вместе в мире и согласии, как и по�
добает братским народам, сказал глава белорус�
ского государства.

Транзит энергоресурсов через территорию Бе�
ларуси выгоден для России. Глава государства
считает, что российская сторона напрасно не ис�
пользует возможности для строительства второй
нитки газопровода «Ямал�Европа» через Беларусь.
В свое время для сооружения первой нитки этого
магистрального газопровода республикой были
созданы самые благоприятные условия. «Мы
освободили от всех налогов это строительство, и
тогда наш бюджет потерял 1 млрд.долл.», – отме�
тил Александр Лукашенко. Параллельно была соз�
дана инфраструктура для второй трубы. «Сегодня
надо только класть трубу (вторую нитку «Ямал�Ев�
ропа»), все есть. Нет, россиянам надо по Балтике.
Ну хорошо, кладите по Балтике», – сказал прези�
дент.

«Сегодня еще придумали в обход Беларуси: с
юга на север, в Санкт�Петербург погнали трубу.
Просчитали – на каждой т. нефти потери 24 долл.
Кому это надо?», – отметил он. Глава государства
предложил России использовать те возможности
транзита, которые есть в Беларуси. Тарифы на
транзит газа через территорию республики соста�
вляют 1,59 за тыс.долл.куб. на 100 км. (в Польше
цена транзита 2 евро, в Австрии – 2,5 евро), на
транзит нефти – 0,81 долл. за 1 т. на 100 км. (в Ев�
ропе в среднем – 1,3 долл.).

Александр Лукашенко считает, что Россия мо�
гла бы разрешить Беларуси добычу у себя нефти и
газа. «Вы видите, что мы ищем за тридевять зе�
мель, диверсифицируя этот рынок, где нам можно
добывать нефть. А зачем? Мы могли бы хорошо,
достойно работать у вас», – сказал глава белорус�
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ского государства. Он отметил, что сегодня Бела�
русь ведет добычу нефти в Венесуэле и уже полу�
чила первые 100 млн.долл. прибыли, начинает до�
бывать нефть в Иране. В будущем планирует раз�
рабатывать новые месторождения и в Африке. «К
сожалению, в нашей родной России нам не дали
ни одного месторождения. Почему?», – задал ри�
торический вопрос президент.

Александр Лукашенко рассказал, что в свое
время предлагал Владимиру Путину в обмен на
месторождение отдать предприятие «Белтранс�
газ», которое находится в отличном состоянии, в
модернизацию и поддержание которого на хоро�
шем уровне государство вкладывает деньги: «Я го�
ворил Путину: вы нам даете месторождение на 10
млрд.куб.м., а мы вам отдаем энное количество
«Белтрансгаза». Добавляете еще – мы вам отдаем
эту трубу. Забирайте, и не надо ничего платить».
По словам главы белорусского государства, Вла�
димир Путин счел это предложение хорошим, од�
нако до сих пор не принято какого�либо решения.
«Все вроде едут – американцы, немцы, разрабаты�
вают, а белорусам – нет. Может, это своеобразная
попытка держать на коротком поводке государ�
ство? Но это неправильно», – считает президент
Беларуси.

«Могли бы вы, конечно, и нам, как американ�
цам и немцам, на общих условиях уже, не как
братскому народу, разрешить добывать нефть и
газ», – сказал он. Глава государства также доба�
вил, что в Беларуси хорошо отлажена технология
добычи нефти из старых скважин. К примеру, в
Венесуэле белорусские специалисты реанимиро�
вали старые скважины и ведут добычу нефти из
боковых стволов.

России не стоит ждать со стороны Беларуси ни
торговых войн, ни военных авантюр. «Со стороны
Беларуси не ждите никаких войн – ни торговых,
ни военных авантюр. Вы смотрите на Запад абсо�
лютно спокойно. Не ждите от нас никаких подво�
хов. Знайте, что здесь живут ваши люди», – сказал
Александр Лукашенко. «Как поведут себя в Рос�
сии, вам, наверное, там виднее. Но, исходя из тех
отношений, которые сложились у нас с президен�
том Российской Федерации, я надеюсь, что у нас
светлое будущее», – подчеркнул президент Бела�
руси.

Проведение совместного учения «Запад�2009»
свидетельствует о единстве Беларуси и России.
«Хочу на примере учения ответить на вопрос, ко�
торый сидит в голове каждого журналиста, даже
очень любящего Беларусь: так с кем же Беларусь,
они что, действительно повернули от России на
Запад? Если бы мы повернули от России на Запад,
то такие учения с чужими людьми не проводятся»,
– подчеркнул Александр Лукашенко. По словам
президента, это было масштабное учение, если бы
Беларусь и Россия разошлись в этой самой чув�
ствительной сфере, то и не проводили бы его.

«Значит, мы не разошлись в военном и военно�
техническом сотрудничестве и наши вооруженные
силы похожи, как две капли воды. Думаете, это так
просто на одном поле собрать разные армии и в те�
чение недели после переброски российских войск
на незнакомый им полигон провести стрельбы? Да
перестреляли бы друг друга! Это и координация
войск, единое командование и прочее – все это мы
с россиянами сохранили и даже приумножили,
выйдя на более высокий уровень. И учения мы

провели не с американцами и не блоком НАТО,
куда мы, в кавычках, так разогнались в последнее
время, а с нашими россиянами», – отметил бело�
русский лидер. «И только идиот после этого может
сказать, что Лукашенко повернул на Запад и кинул
Россию.

Проведение совместного учения свидетель�
ствует о том, что мы действительно единая держа�
ва, если мы в этом чувствительном вопросе дей�
ствуем как одно государство», – добавил Алек�
сандр Лукашенко. Президент отметил, что Бела�
русь и Россия уже 5 раз подходили к проведению
учения, подобного «Запад�2009». «Но президенты
России как�то с дрожью воспринимали эти вопро�
сы и предложения. Последний раз мы договарива�
лись о проведении такого учения с Владимиром
Путиным, когда он был президентом, и пригласи�
ли наших друзей из ОДКБ. Эти учения уже были
подготовлены, и российские части переброшены
на полигоны Беларуси. Но в последний момент
президент России на эти учения не приехал, и мне
пришлось одному проводить их. Слава богу, что
хоть россияне остались и войска были задейство�
ваны. Но новый президент России свое слово
сдержал», – рассказал глава белорусского государ�
ства. По словам Александра Лукашенко, учение
«Запад�2009» проводилось на огромной террито�
рии: от акватории Балтийского моря до полигона
Ашулук в Астраханской обл. России. «Я очень до�
волен этими учениями», – добавил Александр Лу�
кашенко.

Беларусь продолжит делать ставку на модерни�
зацию вооружения и военной техники. «Перед
КГБ была поставлена задача, чтобы он переклю�
чился на отслеживание ситуации вокруг учения
«Запад�2009». Мне хотелось знать, как россияне
реагируют, как они видят нашу страну, оценивают
армию, наше оружие. Как на Западе реагируют на
учения. И российские офицеры говорили: «Мо�
лодцы белорусы, у них, может, нет суперсовре�
менного вооружения, но они по�хозяйски исполь�
зуют советское оружие: они его модернизировали,
довели до хорошего уровня», – отметил Александр
Лукашенко. По словам главы государства, в
наст.вр. даже крупные и богатые страны не могут
позволить себе полностью закупать новую техни�
ку. Беларусь уже давно занимается модернизацией
броне� и авиатехники. Модернизация позволяет
намного улучшить характеристики танков Т�72.

«Мы научили танк метко стрелять, поставили
самые современные прицелы, защитили броню
активной защитой», – сказал президент. Беларусь
успешно освоила модернизацию авиационной
техники. Истребитель Су�27 не мог вести огонь по
наземным целям, но после модернизации в Бела�
руси это стало возможно. Беларусь и далее готова
заниматься модернизацией самолетов. Рентабель�
ность этих работ достигает 70%. Президент под�
черкнул, что Беларусь очень многого достигла в
деле модернизации вооружения и военной техни�
ки. Страна занимается модернизацией не только
для себя, но и экспортирует эти услуги, т.к. многие
страны мира пользуются советским оружием.
БЕЛТА, 2.10.2009г.

– В ближайшее время пограничное ведомство
Беларуси должно заключить соглашение с агент�
ством Европейского Союза по охране внешних
границ «Фронтекс». Об этом сообщил президент
Беларуси Александр Лукашенко на встрече с руко�
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водителями делегаций – участников Международ�
ной пограничной конференции. «Для нас оно (со�
глашение) имеет особую значимость, т.к. Беларусь
находится в географическом центре Европы, а
протяженность границ нашей страны с Евросою�
зом составляет более 1200 км.», – сказал глава го�
сударства.

Президент Беларуси отметил, что с момента об�
ретения независимости Беларусь вплотную стол�
кнулась с незаконной миграцией и другими сопут�
ствующими ей криминальными проявлениями.
Практика показала, что степень негативных по�
следствий этих явлений для Беларуси значительно
ниже, чем для стран Евросоюза, поскольку не Бе�
ларусь является конечным пунктом устремлений
тех, кто едет через Беларусь в ЕС, сказал Алек�
сандр Лукашенко. Он привел пример, что, начи�
ная с середины 90гг. ХХ века по настоящее время,
белорусские пограничники задержали на госгра�
нице более 20 тыс. незаконных мигрантов. «Мы
наблюдаем сильный всплеск незаконной мигра�
ции на Запад. Только в нынешнем году правоохра�
нительные органы Беларуси выявили 8 тыс. по�
тенциальных мигрантов», – сказал белорусский
лидер.

Александр Лукашенко выразил благодарность
за то, что в последнее время страны Европейского
Союза положительно оценивают работу Беларуси
по пресечению незаконной миграции. «Мы вам за
это благодарны, но вы должны понимать, что на�
шему государству это очень дорого обходится», –
отметил он.

По словам президента, проведение в Минске
столь представительной конференции и присут�
ствие авторитетных международных организаций
свидетельствует об активной роли Беларуси в ук�
реплении мировой и общеевропейской безопас�
ности. Александр Лукашенко напомнил, что в
тек.г. в Беларуси уже проведен ряд важнейших
международных мероприятий, посвященных во�
просам деятельности пограничных служб, в т.ч.
заседания рабочих групп «Противодействия неза�
конной миграции» и «руководители пограничных
ведомств» международной пограничной конфе�
ренции. «Насколько я знаю, они прошли доста�
точно продуктивно. Вы поделились опытом обес�
печения пограничной безопасности и познакоми�
лись с практикой работы белорусских погранич�
ников», – отметил глава государства, обращаясь к
участникам встречи. БЕЛТА, 30.9.2009г.

– Беларусь будет уделять самое пристальное
внимание совершенствованию систем охраны го�
сударственной границы. Об этом заявил прези�
дент Беларуси Александр Лукашенко на встрече с
руководителями делегаций – участников Между�
народной пограничной конференции. «Беларусь и
впредь будет уделять самое пристальное внимание
развитию технической составляющей охраны гос�
границы и готова участвовать в совместных проек�
тах по техническому оснащению», – сказал прези�
дент Беларуси.

В подтверждение он привел данные о том, что
ежегодно из госбюджета на различные мероприя�
тия по обеспечению безопасности границ Бела�
русь тратит более 100 млн.долл. «Скажу откровен�
но: мы бы приветствовали не только вашу под�
держку, но и помощь в этом плане. Хочу, чтобы вы
знали, что каждый цент, доллар или евро, которые
выделяются Беларуси (в рамках проектов между�

народной технической помощи. – Прим. Белта)
для того, чтобы мы содержали в нормальном со�
стоянии восточный рубеж ЕС, – все это идет в де�
ло, и не один цент мы не тратим не по целевому
назначению. Мы очень благодарны вам за оказы�
ваемую помощь и надеемся, что вы не будете счи�
тать белорусскую границу чужой, и понимать, что
это не линия разделения, а граница, которая будет
способствовать налаживанию хороших отноше�
ний между народами. Мы в этом направлении го�
товы работать и просим вашей помощи и под�
держки», – отметил Александр Лукашенко.

Александр Лукашенко подтвердил привержен�
ность Беларуси принятым обязательствам по укре�
плению общеевропейской безопасности. Как от�
метил президент, стало доброй традицией прове�
дение совместных специальных пограничных опе�
раций и мероприятий с коллегами из России, Ук�
раины, Литвы и Латвии. Только в тек.г. совмест�
ными усилиями было выявлено четыре канала не�
законной миграции. «Конечно, такие специаль�
ные мероприятия надо поощрять, и мы готовы в
них участвовать. Хочу подчеркнуть, это будет вло�
жение Беларуси в безопасность всего европейско�
го континента», – сказал Александр Лукашенко.

Белорусский лидер также отметил важность
совместных усилий государств в борьбе с совре�
менными вызовами, такими как терроризм, неза�
конное распространение ядерных материалов и
др. «В одиночку с этими процессами не могут
справиться даже крупные государства. Поэтому
очень важно, что фактически удалось создать еди�
ное пространство для сотрудничества в погранич�
ной сфере», – подчеркнул президент.

Александр Лукашенко сказал, что Беларусь не
отказывается от сотрудничества в каких�либо ор�
ганизациях регионального и планетарного мас�
штаба по пограничной тематике. «Мы и дальше
будем себя подобным образом вести и будем на�
дежными партнерами в борьбе с негативными
проявлениями», – сказал он.

Президент также сообщил, что, начиная с
1996г., на белорусской границе в рамках проектов
международной технической помощи освоено 30
млн.долл. «Хочу этим самым подчеркнуть, что Бе�
ларусь активно занимается осовремениванием
своей пограничной службы для того, чтобы обезо�
пасить европейский континент», – подчеркнул
глава государства. БЕЛТА, 30.9.2009г.

– Заключительный этап оперативно�стратеги�
ческих учений «Запад�2009», 29 сент. 2009г.,
Брестская обл., Барановичи.

Дмитрий Медведев и президент Белоруссии
Александр Лукашенко наблюдали заключитель�
ный этап оперативно�стратегических учений «За�
пад�2009». На Обуз�Лесновском полигоне прези�
денты России и Белоруссии ознакомились с рабо�
той Объединенного командования Региональной
группировки войск, осмотрели полевые подвиж�
ные пункты управления войсками, в частности
вспомогательный пункт управления генштаба Во�
оруженных Сил России. Затем Д.Медведев и А.Лу�
кашенко наблюдали за активной фазой учений
«Запад�2009».

В ходе учений отрабатывался совместный под�
ход вооруженных сил двух стран к обеспечению
безопасности Союзного государства, подготовка
вооруженных сил России и Белоруссии к обеспе�
чению стратегической стабильности в Восточно�
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европейском регионе. Затем главы государств по�
сетили 61 истребительно�авиационную базу во�
оруженных сил Белоруссии, где осмотрели серий�
ные и опытные образцы военной техники бело�
русского производства и провели смотр войск,
участвовавших в маневрах. Д.Медведев и А.Лука�
шенко поздравили военнослужащих с успешным
завершением учений.

Д.МЕДВЕДЕВ: Уважаемый Александр Григо�
рьевич! Товарищи солдаты, офицеры и генералы!
Уважаемые гости! Мы с вами были участниками
оперативно�стратегического учения «Запад�2009».
И впервые за последние годы на таком высоком
уровне проведены все мероприятия этого учения.

Прежде всего хотел бы поблагодарить всех
участников за прекрасную военную выучку, за
профессиональное мастерство, за те лучшие каче�
ства, которые были продемонстрированы всеми
участниками во всех эпизодах этого учения, при�
чем зачастую в довольно сложной погодной обста�
новке, в условиях, приближенных к боевым.

То, что мы сегодня, а до этого на протяжении
соответствующего периода были участниками
этого учения, показывает, что наши союзнические
отношения крепнут, мы развиваем оборонную
компоненту, стараемся создать надежную основу
для защиты наших национальных интересов. При�
чем хотел бы специально подчеркнуть, что эти
учения носят сугубо оборонительный характер,
проводятся в соответствии с международным пра�
вом и направлены на то, чтобы помочь нашим
странам в развитии их вооруженных сил и в защи�
те наших государств, а также нашего Союзного го�
сударства.

Хотел бы еще раз поблагодарить всех участни�
ков и сказать, что мы надеемся и в будущем прово�
дить подобного рода учения, потому что только в
ходе таких войсковых мероприятий можно отто�
чить боевое мастерство и создать надежную систе�
му обороны наших стран и нашего Союзного госу�
дарства. Мы с Александром Григорьевичем Лука�
шенко договорились, что подобного рода учения
будут проходить один раз в два года попеременно
на территории Белоруссии и Российской Федера�
ции. Так что это начало, и, надеюсь, удачное нача�
ло наших совместных войсковых мероприятий.

Все эти мероприятия направлены только на то,
чтобы сделать жизнь в наших странах более ком�
фортной, более защищенной, более современной,
отвечающей тем требованиям, которые сегодня
существуют у наших людей, а с другой стороны –
позволяющие защитить наших людей на самом
высоком уровне. Это священная задача для госу�
дарства и для наших Вооруженных Сил. Позволь�
те поблагодарить президента Республики Беларусь
Александра Григорьевича Лукашенко за участие
во всех мероприятиях, за гостеприимство, которое
встретили Вооруженные Силы России на белорус�
ской земле.

Позвольте еще раз поблагодарить всех, кто
принимал участие в учениях. Надеюсь, что мы и
дальше будем принимать участие в подобных ме�
роприятиях.

А.ЛУКАШЕНКО: Уважаемый Дмитрий Ана�
тольевич! Уважаемые дорогие россияне и белору�
сы! Завершилось важнейшее мероприятие в сов�
местной боевой подготовке вооруженных сил Рос�
сийской Федерации и Белоруссии – оперативно�
стратегическое учение «Запад�2009».

Только что президент России сказал добрые
слова в мой адрес и в адрес белорусской соста�
вляющей. Должен сказать правду: мы несколько
раз подходили к таким масштабным учениям, но
только благодаря президенту России нам удалось в
этом году впервые за период существования сов�
местной белорусско�российской группировки как
составляющей организации Договора о коллек�
тивной безопасности провести эти учения. Не
будь решения президента России, у нас не было бы
таких масштабных совместных учений.

Поэтому хочу поблагодарить вас, уважаемый
президент, всех военнослужащих России, которые
приняли участие в этих учениях, а это заслуга ты�
сяч солдат, офицеров, генералов и, конечно, на�
верное, нас как президентов.

Эти учения проведены точно в срок. Все задачи,
которые были поставлены на время этих учений, ре�
ализованы. Масштаб этих учений колоссален: это
вся западная часть бывшего Советского Союза, Бе�
ларусь, вплоть до Москвы задействованы вооружен�
ные силы, на Юге Российской Федерации – за три
тыс.км., Калининградский особый военный округ.

Дмитрий Анатольевич, я принимал участие в
этих учениях. Это впервые такого колоссального
масштаба учения, и прошли они успешно. На та�
кой высокий практический уровень взаимодей�
ствия с нашим стратегическим союзником в воен�
ной сфере мы вышли впервые, и это учение позво�
лило повысить боевую выучку всех вооруженных
сил. И то решение, которое сегодня огласил пре�
зидент России, что мы один раз в два года будем
проводить такие масштабные учения поочередно в
Белоруссии и России, дорогого стоит.

В этих учениях также приняли участие наши
друзья из Казахстана и Таджикистана. Это говорит
о заинтересованности других государств в подго�
товке своих вооруженных сил на принципах и по
примеру вооруженных сил России и Белоруссии.

Эти учения – образец защиты наших народов в
Союзном государстве. Очень символично, что эти
учения прошли в год 65�летия освобождения Бе�
лоруссии от фашизма и накануне 65 годовщины
нашей общей Великой победы. Здесь, на священ�
ной белорусской земле, в 1944г. была проведена
одна из крупнейших стратегических наступатель�
ных операций «Багратион», в ходе которой совет�
ская армия полностью освободила нашу Беларусь
от фашистов.

Мы горды подвигом поколения победителей и
свято помним, что решающий вклад в разгром фа�
шизма и спасение всего человечества внесли наши
народы – народы Советского Союза, прежде всего
России, Белоруссии, Украины. Быть достойными
памяти о великом подвиге старшего поколения –
значит всемерно беречь мир, надежно защищать
родную землю от любых угроз и вызовов.

Уважаемые друзья! Мы закончили активную
фазу наших учений, закончили отлично. И я от
имени президента России, от своего имени хочу
поблагодарить вас всех за участие в этих учениях,
за мужество, за терпение, за преданность делу на�
ших народов. Поздравляю вас с достойным прове�
дением этого масштабного учения. Желаю всем
дальнейших успехов в обеспечении безопасности
наших народов. За умелые действия в ходе опера�
тивно�стратегического учения «Запад�2009» всему
личному составу объявляется благодарность.
www.kremlin.ru, 29.9.2009г.
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– Беларусь и Россия впервые вышли на такой
высокий уровень практического взаимодействия в
военной сфере, которое осуществлялось в ходе
оперативно�стратегического учения «Запад�2009».
Об этом заявил 29 сент. президент Беларуси Алек�
сандр Лукашенко на учении «Запад�2009», сооб�
щили в пресс�службе главы белорусского государ�
ства. В заключительном этапе оперативно�страте�
гического учения «Запад�2009» 29 сент. приняли
участие президенты Беларуси и России Александр
Лукашенко и Дмитрий Медведев.

Это был завершающий день активной фазы
учения. Во время первого этапа были отработаны
вопросы непосредственной подготовки оборони�
тельной операции. На втором этапе осуществля�
лось управление региональной группировкой
войск во время оборонительной операции. На Об�
уз�Лесновском полигоне в Барановичском районе
отрабатывался один из важнейших для региональ�
ной группировки войск вопросов – взаимодей�
ствие войск Беларуси и России при практическом
выполнении задач по ведению оборонительной
операции.

Учение направлено прежде всего на проверку
функционирования системы совместной обороны
Союзного государства, ее способности решать за�
дачи обеспечения национальной и региональной
безопасности. Учебно�боевые действия вооружен�
ных сил Беларуси и России, помимо Обуз�Леснов�
ского, проходили также на других военных поли�
гонах, притом не только Беларуси, но и России. В
учении приняли участие 12,5 тыс.чел., в т.ч. воен�
нослужащих Беларуси – 6,5 тыс.чел., России – 6
тыс., а также из Казахстана и Таджикистана. На�
блюдать за ходом учений были приглашены пред�
ставители всех соседствующих с Беларусью госу�
дарств: Латвии, Литвы, Польши, Украины, а также
представители военно�дипломатического корпуса
других стран.

Главы государств в I пол. дня прибыли на Обуз�
Лесновский полигон к командному пункту регио�
нальной группировки войск (сил). В центре стра�
тегического управления президентам было доло�
жено о ходе учения, о совместных подходах воору�
женных сил Беларуси и России к обеспечению во�
енной безопасности Союзного государства, а так�
же о роли и месте региональной группировки
войск (сил) в Восточноевропейском регионе кол�
лективной безопасности в интересах отражения
агрессии на Западном театре военных действий.

Александр Лукашенко и Дмитрий Медведев оз�
накомились с работой Объединенного командова�
ния региональной группировки войск по управле�
нию войсками в ходе разгрома сил условного про�
тивника. Президенты также посетили вспомога�
тельный пункт управления Генштаба Вооружен�
ных Сил Российской Федерации, где ознакоми�
лись с работой офицеров штаба.

Затем главы государств переехали к кургану Бе�
лорусскому, где наблюдали за совместными дей�
ствиями белорусских и российских военных, про�
водивших контрудар в рамках оборонительной
операции.

Почти на час общевойсковой полигон превра�
тился в театр активных военных действий. Кон�
трудар по условному противнику проводился с ис�
пользованием различных видов вооружения и во�
енной техники. Авианалеты выполняли стратеги�
ческая, штурмовая и фронтовая авиация, много�

численные вертолеты огневой поддержки. Задачи
по уничтожению инфраструктуры и живой силы
условного противника также выполняли танковая
и бронетанковая техника, беспилотные летатель�
ные аппараты, войсковая ПВО и др. При разра�
ботке замысла был использован один из возмож�
ных вариантов возникновения и нарастания кон�
фликта.

Затем президенты Беларуси и России перееха�
ли на аэродром 61 истребительной авиационной
базы ВВС и войск ПВО. Здесь лидерам двух стран
была представлена выставка современных и перс�
пективных образцов вооружения и военной тех�
ники. Главы государств ознакомились с автомати�
зированными системами управления войсками
ПВО, современным радарным и радиолокацион�
ным оборудованием, станциями помех, ра�
диостанциями, различными видами беспилотных
летательных аппаратов, пожарной техникой,
стрелковым вооружением, прицельными ком�
плексами, разведывательно�огневым комплек�
сом, новейшими средствами связи и другими раз�
работками белорусских военных ученых. Внима�
нию президентов также был представлен модер�
низированный истребитель Су�27УБМ.

Членов российской делегации также заинтере�
совали современные автоматизированные систе�
мы информационного обеспечения войск, разра�
ботанные на предприятиях белорусского ВПК.
После завершения осмотра новых и модернизиро�
ванных образцов вооружения, военной и спе�
циальной техники Беларуси президенты приняли
парад войск, участвовавших в учении.

Как заявил Александр Лукашенко, выступая на
смотре войск, Беларусь и Россия впервые вышли
на такой высокий уровень практического взаимо�
действия в военной сфере. «Мы несколько раз
подходили к таким масштабным учениям, но
только благодаря Дмитрию Медведеву нам уда�
лось в тек.г. впервые за период существования
совместной белорусско�российской группировки
как составляющей Организации Договора о кол�
лективной безопасности провести эти учения. Не
будь решения президента России, у нас не было бы
таких масштабных совместных учений, – подчер�
кнул Александр Лукашенко. – На такой высокий
уровень практического взаимодействия с нашим
стратегическим союзником в военной сфере мы
вышли впервые».

Президенты приняли решение, что учения, по�
добные «Западу�2009», будут проходить раз в два
года поочередно в Беларуси и России. Глава бело�
русского государства отметил, что важнейшее ме�
роприятие совместной боевой подготовки воору�
женных сил Беларуси и России – оперативно�
стратегическое учение «Запад 2009» – заверши�
лось успешно. Оно проведено точно в срок, все
поставленные задачи выполнены, а масштаб уче�
ния – колоссален.

По мнению президента Беларуси, учение по�
зволило повысить полевую и воздушную выучку
всех вооруженных сил. Участие в учении подраз�
делений вооруженных сил не только Беларуси и
России, по словам Александра Лукашенко, гово�
рит о заинтересованности других государств в под�
готовке своих вооруженных сил на принципах и
по примеру вооруженных сил России и Беларуси.
«Нынешнее учение – образец защиты наших на�
родов в Союзном государстве», – сказал он.
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Глава белорусского государства считает симво�
личным, что учение «Запад �2009» проведено в год
65�летия освобождения Беларуси от немецко�фа�
шистских захватчиков и накануне 65 годовщины
общей Великой Победы. «Мы горды подвигом по�
коления победителей и свято помним, что решаю�
щий вклад в разгром фашистов и спасение всего
человечества внесли наши народы, народы СССР,
– сказал белорусский лидер. – Быть достойными
памяти о великом подвиге старшего поколения –
значит всемерно беречь мир, надежно защищать
родную землю от любых угроз и вызовов».

Президент России Дмитрий Медведев также
высоко оценил уровень оперативно�стратегиче�
ского учения «Запад�2009». По его словам, впер�
вые за последние годы на таком высоком уровне
были проведены все мероприятия учения. «То, что
мы были участниками мероприятий этого учения,
показывает, что наши союзнические отношения
крепнут, мы развиваем их оборонную составляю�
щую, стараемся создать надежную основу для за�
щиты наших национальных интересов», – сказал
он.

Дмитрий Медведев подчеркнул, что учения
«Запад�2009» носят исключительно оборонитель�
ный характер, проводятся в соответствии с между�
народным правом и направлены на то, чтобы по�
мочь странам в развитии вооруженных сил и за�
щите наших государств, а также Союзного госу�
дарства Беларуси и России.

Говоря о принятом решении регулярно прово�
дить подобного рода учения, Дмитрий Медведев
выразил надежду, что это удачное начало совмест�
ных войсковых мероприятий. По его мнению,
только в ходе таких учений можно отточить боевое
мастерство и создать надежную систему обороны
двух стран, в т.ч. в рамках Союзного государства.

Президент России отметил, что все эти меро�
приятия направлены только на то, чтобы сделать
жизнь в Беларуси и России более комфортной, со�
временной, позволяющей защитить граждан двух
стран на самом высоком уровне. «Это священная
задача для государства и для наших вооруженных
сил», – подчеркнул он.

Президенты поблагодарили всех участников
учения за отличную военную выучку и показанное
профессиональное мастерство и вручили особо
отличившимся участникам ценные подарки и на�
грады. Александр Лукашенко также объявил бла�
годарность всему личному составу за умелые дей�
ствия в ходе оперативно�стратегического учения
«Запад�2009». Главы государств в общей сложно�
сти общались около семи часов, в т.ч. и в формате
один на один. БЕЛТА, 29.9.2009г.

– Россия и Белоруссия в ближайшее время за�
вершат объединение своих систем ПВО. Об этом
заявил замглавкома ВВС по противовоздушной
обороне генерал�лейтенант Сергей Разыграев, пе�
редает РСН.

По словам Разыграева, в рамках объединенной
системы ПВО Содружества в наст.вр. создаются
единые региональные системы ПВО России с Бе�
лоруссией, Арменией, Казахстаном, а также стра�
нами Центрально�Азиатского региона. Объедине�
ние ПВО в единую систему позволит повысить
эффективность управления на 15�20%. ИА Reg�
num, 26.9.2009г.

– Беларусь и Казахстан определили конкрет�
ные направления военно�технического сотрудни�

чества. Об этом сообщил заместитель премьер�ми�
нистра Казахстана Серик Ахметов на встрече с
премьер�министром Беларуси Сергеем Сидор�
ским. «В области военно�технического сотрудни�
чества и оборонно�промышленного комплекса у
нас вырисовывается 5�6 направлений, на которых
мы можем акцентировать внимание», – подчер�
кнул Серик Ахметов. Перспективным является
внедрение автоматизированной системы управле�
ния войсками и другими вооруженными форми�
рованиями. «Опыт, который есть в этой сфере в
Беларуси, заслуживает огромного внимания и бу�
дет для нас очень полезен», – сказал вице�премьер
Казахстана.

Новое перспективное направление для сотруд�
ничества – ремонт бронетанковой техники. Сей�
час группа казахстанских специалистов находится
в Борисове и изучает белорусский опыт. «Мы об�
суждаем создание СП и вопросы продолжения ак�
тивного сотрудничества в сфере ремонта авиа�
ционной техники», – сказал Серик Ахметов. Он
добавил, что казахстанская делегация посетила бе�
лорусские предприятия военно�промышленного
комплекса и оценила их высокий научно�техниче�
ский потенциал.

Вице�премьер Казахстана подчеркнул, что до�
говоренности и соглашения, достигнутые бело�
русской и казахстанской сторонами, будут выпол�
нены в полном объеме. Серик Ахметов передал
Сергею Сидорскому приглашение от премьер�ми�
нистра Казахстана посетить страну в любое удоб�
ное время.

Сергей Сидорский заявил, что Беларусь откры�
та для сотрудничества с Казахстаном по всем на�
правлениям, в т.ч. в сфере промышленности, сель�
хозпроизводства, высоких технологий. «Мы заин�
тересованы, чтобы в Беларуси работал казахстан�
ский капитал», – подчеркнул он. Премьер доба�
вил, что действующий в Беларуси казахстанский
банк успешно работает с бизнесом.

На территории Казахстана действуют белорус�
ские сборочные производства тракторов, зерноу�
борочных комбайнов, пресс�подборщиков, полу�
прицепов, лифтов, двигателей. В различной ста�
дии проработки находятся 30 совместных проек�
тов, включая совместную разработку казахстан�
ских месторождений калийных солей. БЕЛТА,
24.9.2009г.

– Оперативно�стратегическое учение «Запад�
2009» началось в Беларуси. Об этом сообщили в
пресс�службе минобороны Беларуси. Темой уче�
ния является «Подготовка и применение регио�
нальной группировки войск (сил) Республики Бе�
ларусь и Российской Федерации для обеспечения
военной безопасности Союзного государства».
Главная цель ОСУ «Запад�2009» – проверка воз�
можности Беларуси и России по обеспечению во�
енной безопасности Союзного государства, его го�
товность к отражению возможной агрессии, а так�
же повышение слаженности органов военного
управления, полевой и воздушной выучки соеди�
нений и воинских частей вооруженных сил Бела�
руси и России, входящих в состав РГВ(с).

В основу замысла учения положен один из воз�
можных вариантов развязывания военного кон�
фликта и современные взгляды на его предотвра�
щение, а также ведение оборонительных дей�
ствий. Особенностью замысла ОСУ является про�
ведение под общим названием «Запад�2009» серии
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не связанных друг с другом единым оперативным
командованием учений по оборонительной тема�
тике.

Учение на территории Беларуси пройдет в два
этапа. На первом, продолжительность которого
составит 5 суток (18�22 сент.), основные усилия
планируется сосредоточить на подготовке оборо�
нительной операции РГВ(с). На втором этапе про�
должительностью 7 суток (23�29 сент.) основное
внимание будет уделено оценке эффективности
функционирования Единой региональной систе�
мы ПВО Беларуси и России по отражению ударов
с воздуха, управлению группировками войск при
ведении оборонительных боевых действий.

Общая численность войск, участвующих в ко�
мандно�штабном учении, составит 12,6 тыс.чел., в
т.ч. от Вооруженных Сил, других войск и воинских
формирований Беларуси – 6,5 тыс.чел., Воору�
женных Сил России – 6 тыс.чел. и Вооруженных
Сил Казахстана – 30 чел. В соответствии с планом
подготовки Вооруженных Сил Беларуси осущест�
влен призыв из запаса 1,8 тыс. военнообязанных,
которые также принимают участие в ОСУ.

В учении спланировано участие группы рос�
сийских офицеров из состава объединенного ко�
мандования РГВ(с), управления, соединений и
воинских частей 20 армии Московского военного
округа, оперативной группы Главного командова�
ния ВВС, Командования военно�транспортной
авиации, оперативной группы Командования
ВДВ, управления и подразделений 98 воздушно�
десантной дивизии.

От белорусских вооруженных сил в учении
принимают участие структурные подразделения
минобороны, Генштаба Вооруженных Сил, орга�
ны военного управления, предназначенные в со�
став объединенного командования РГВ(с) с воин�
скими частями (подразделениями) связи, охраны
и обслуживания, командования видов и рода Во�
оруженных Сил, оперативные (оперативно�такти�
ческие) командования, соединения и воинские
части родов войск, специальных войск, вооруже�
ния и тыла Вооруженных Сил.

К ОСУ «Запад�2009» также привлечены опера�
тивные группы штабов зон и районов территори�
альной обороны, сформированные органы упра�
вления и подразделения территориальных войск
Лидского района Гродненской области, Барано�
вичского района Брестской области, Борисовско�
го района Минской области, Лепельского и Ор�
шанского районов Витебской области, Осипович�
ского района Могилевской области.

В учении принимают участие республиканские
органы государственного управления: оператив�
ные группы, силы и средства министерства вну�
тренних дел, министерства по чрезвычайным си�
туациям, органов государственной безопасности и
пограничной службы, министерства здравоохране�
ния, министерства транспорта и коммуникаций.

В учении задействована боевая и специальная
техника, в т.ч. 103 летательных аппарата (63 само�
лета и 40 вертолетов), 470 боевых бронированных
машин, 228 танков, 234 самоходных и буксируе�
мых артиллерийских орудий, минометов и реак�
тивных систем залпового огня. Основное место
проведения оперативно�стратегического учения –
Обуз�Лесновский полигон, где 29 сент. будут отра�
ботаны основные мероприятия практических дей�
ствий войск (сил).

Отдельно, на Борисовском полигоне, будет
проходить учение по плану Генштаба Вооружен�
ных Сил России. Его замысел не связан с замы�
слом ОСУ «Запад�2009». Активная фаза пройдет с
27 по 28 сент. ОСУ «Запад�2009» также предусма�
тривает действия Вооруженных Сил Беларуси на
территории России (полигоны Ашулук, Телемба).

«Беларусь, последовательно проводя миролю�
бивую многовекторную политику, обеспечивает
свою военную безопасность как путем укрепления
собственного военного потенциала в рамках стро�
ительства и развития Вооруженных Сил, так и пу�
тем совершенствования потенциала региональной
группировки войск (сил) вооруженных сил Бела�
руси и России. Эта политика отвечает националь�
ным интересам как Беларуси, так и России и дру�
гих государств�членов ОДКБ, являясь важнейшим
фактором международной безопасности. ОСУ
станет очередным практическим шагом в подго�
товке вооруженных сил Беларуси и России, будет
способствовать дальнейшему совершенствованию
системы обеспечения безопасности Союзного го�
сударства», – отметили в минобороны Беларуси.
БЕЛТА, 18.9.2009г.

– Оперативно�стратегическое учение «Запад�
2009», которое пройдет на территории Белоруссии
два этапа, начнется 18 сент., сообщили в пресс�
службе минобороны республики. «Главная цель
учения – проверить возможности Белоруссии и
России по обеспечению военной безопасности
Союзного государства, его готовность к отраже�
нию возможной агрессии, а также повысить сла�
женность органов военного управления, полевую
и воздушную выучку соединений и воинских ча�
стей вооруженных сил двух стран, входящих в со�
став региональной группировки войск», – заявили
в минобороны Белоруссии.

Как отметили в военном ведомстве, в основу
замысла учения положен один из возможных ва�
риантов развязывания военного конфликта и со�
временные взгляды на его предотвращение, а так�
же ведение оборонительных действий. В пресс�
службе проинформировали, что учение пройдет
на территории Белоруссии в два этапа. «На первом
этапе, продолжительность которого составит 5 су�
ток (с 18 по 22 сент.), основные усилия планирует�
ся сосредоточить на подготовке оборонительной
операции региональной группировки войск. На
втором этапе продолжительностью 7 суток (с 23 по
29 сент.) основное внимание будет уделено оценке
эффективности функционирования Единой ре�
гиональной системы ПВО Белоруссии и РФ по
отражению ударов с воздуха, управлению группи�
ровками войск (РГВ) при ведении оборонитель�
ных боевых действий», – рассказали в военном ве�
домстве.

В пресс�службе сообщил, что общая числен�
ность войск, участвующих в учении, составит 12
600 чел.: Вооруженные силы, другие войска и
воинские формирования Белоруссии – 6500 чел.,
Вооруженные силы РФ – 6 000 чел., Вооруженные
силы Казахстана – 30 чел. В соответствии с пла�
ном подготовки Вооруженных сил в Белоруссии
осуществлен призыв из запаса военнообязанных
(1800 чел.), которые также принимают участие в
ОСУ «Запад�2009», уточнили в министерстве.

Там также отметили, что в учении спланирова�
но участие группы российских офицеров из соста�
ва объединенного командования РГВ Белоруссии
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и РФ, управления, соединений и воинских частей
20 армии Московского военного округа, опера�
тивной группы Главного командования ВВС, Ко�
мандования военно�транспортной авиации, опе�
ративной группы Командования ВДВ, управления
и подразделений 98 воздушно�десантной дивизии.

В рамках учения задействована боевая и спе�
циальная техника, в т.ч. 103 летательных аппарата
– 63 самолета и 40 вертолетов, 470 боевых брони�
рованных машин, 228 танков, 234 самоходных и
буксируемых артиллерийских орудий, минометов
и РСЗО.

В пресс�службе минобороны проинформиро�
вали, что основным местом проведения оператив�
но�стратегического учения станет Обуз�Леснов�
ский полигон, где 29 сент. будут отработаны ос�
новные мероприятия практических действий
войск. «Отдельно, на Борисовском полигоне, бу�
дет проходить учение по плану Генштаба Воору�
женных сил РФ. Его замысел не связан с замыслом
ОСУ «Запад�2009», активная фаза пройдет с 27 по
28 сент.», – сообщили в пресс�службе, добавив,
что учение предусматривает действия Вооружен�
ных сил Белоруссии на территории России (Ашу�
лук, Телемба).

В минобороны подчеркнули, что Белоруссия,
«последовательно проводя миролюбивую много�
векторную политику, обеспечивает свою военную
безопасность как путем укрепления собственного
военного потенциала в рамках строительства и ра�
звития Вооруженных сил, так и путем совершен�
ствования потенциала региональной группировки
войск Вооруженных сил Белоруссии и России».
«Эта политика отвечает национальным интересам
как Белоруссии, так и России и других государств�
членов ОДКБ, являясь важнейшим фактором
международной безопасности», – подчеркивают в
минобороны республики. Interfax, 18.9.2009г.

– Беларусь накануне вступления в должность
председателя Конференции по разоружению гото�
ва активным образом подключиться к поиску ком�
промиссной основы для возобновления содержа�
тельной работы этого форума. Об этом заявил ру�
ководитель белорусской делегации, Постоянный
представитель Беларуси при отделении ООН и
других международных организациях в Женеве
Михаил Хвостов, выступая с приветственным сло�
вом на пленарном заседании Конференции по ра�
зоружению (КР), сообщили в постпредстве.

Дипломат выразил удовлетворение принятием
в мае 2009г. программы работы Конференции,
предусматривающей проведение переговоров по
недискриминационному, многостороннему и
поддающемуся международной проверке договору
о запрещении производства расщепляющихся ма�
териалов. Но, как отметил Михаил Хвостов, КР
пока не смогла начать субстантивные переговоры
для практического решения задач ядерного разо�
ружения.

«К сожалению, за то время пока мы рассуждаем
о том, с какой стороны приступить к данному про�
цессу, мир не стал более безопасным. Напротив,
обострились такие вызовы и угрозы, как междуна�
родный терроризм и изменение климата, – под�
черкнул Михаил Хвостов. – Эти вызовы, насла�
иваясь на традиционные вопросы разоруженче�
ской повестки дня, могут существенно изменить
систему координат международной безопасно�
сти».

В своем выступлении руководитель белорус�
ской делегации отдельно остановился на основ�
ных подходах нашей страны к вопросам разоруже�
ния и международной безопасности. Он заявил,
что сфера международной безопасности, контроля
над вооружениями, нераспространения и разору�
жения всегда являлась одним из наиболее приори�
тетных направлений белорусской внешней поли�
тики. Михаил Хвостов также напомнил участни�
кам пленарного заседания о вкладе Беларуси в
ядерное разоружение и сокращение обычных во�
оружений. БЕЛТА, 8.9.2009г.

– Первые эшелоны с российскими войсками
для участия в предстоящем оперативно�стратеги�
ческом учении «Запад�2009» прибудут в Беларусь 9
сент. Об этом сообщили в военном ведомстве Бе�
ларуси. «Подготовка к оперативно�стратегическо�
му учению «Запад�2009» вступила в завершающую
стадию. 8 сент. органы военного управления, сое�
динения и воинские части российской части ре�
гиональной группировки войск (сил) Беларуси и
России начнут отработку вопросов приведения в
высшие степени боевой готовности и подготовки
к перегруппировке на территорию Беларуси. При�
бытие первых эшелонов с российскими военно�
служащими в Беларусь ожидается 9 сент.», – уточ�
нили в ведомстве.

Беларусь, демонстрируя полную открытость
своих намерений в соответствии с процедурами,
определенными Венским документом 1999г., при�
гласила присутствовать на учении наблюдателей
соседних государств (Латвии, Литвы, России,
Польши и Украины), а также представителей во�
енно�дипломатического корпуса других стран, ак�
кредитованных при минобороны Беларуси. Осо�
бенностью замысла ОСУ является проведение под
общим названием «Запад�2009» серии не связан�
ных друг с другом одним оперативным командова�
нием учений по оборонительной тематике.

Учение «Запад�2009» пройдет в Беларуси с 18
по 29 сент. тек.г. В нем примут участие 12,5
тыс.чел., в т.ч. немногим более 1,8 тыс.чел. призо�
вут через военные комиссариаты. Планируется за�
действовать свыше 220 боевых танков, 470 боевых
бронированных машин, 230 самоходных и букси�
руемых артиллерийских орудий, минометов и ре�
активных систем залпового огня, а также 60 само�
летов и 40 вертолетов.

Учение пройдет в два этапа, во время которых
будут отработаны подготовка и применение ре�
гиональной группировки войск Беларуси и Рос�
сии. Это в значительной степени повысит слажен�
ность действий органов военного управления, по�
левую и воздушную выучку соединений и воин�
ских частей, входящих в состав региональной
группировки войск двух наших стран.

Российскую сторону на учении представят ор�
ганы военного управления и ряд соединений и
воинских частей 20 армии, оперативные группы
Главного командования ВВС, командований во�
енно�транспортной авиации и ВДВ, подразделе�
ния 98 воздушно�десантной дивизии.

С белорусской стороны помимо структурных
подразделений минобороны и Генштаба Воору�
женных сил, а также органов военного управле�
ния, предназначенных в состав Объединенного
командования региональной группировки войск,
командований видов и рода войск Вооруженных
сил, оперативных командований, соединений и
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воинских частей, других войск и воинских форми�
рований, будут задействованы оперативные груп�
пы зональных и районных штабов территориаль�
ной обороны.

Планируется привлечение к учению подразде�
лений территориальных войск Гродненской,
Брестской, Минской и Могилевской областей.
Предполагается и участие в учении оперативных
групп министерства внутренних дел, министер�
ства по чрезвычайным ситуациям, органов госу�
дарственной безопасности, пограничной службы,
а также министерств здравоохранения, транспорта
и коммуникаций.

Крупномасштабные «боевые действия» развер�
нутся на 230 общевойсковом полигоне Западного
оперативного командования (Обуз�Лесновском),
227 общевойсковом полигоне Сухопутных войск
(Борисовском), 174 учебном полигоне ВВС и
войск ПВО «Доманово», 210 авиационном поли�
гоне «Ружаны», а также на полигонах 38 (Брест�
ском), 6 мобильных бригад и авиационном поли�
гоне 206 штурмовой авиабазы. Учение пройдет на
отдельных участках местности с целью разверты�
вания подвижных пунктов управления и отработ�
ки практических действий войск. БЕЛТА,
7.9.2009г.

– Беларусь, Польша и Украина планируют соз�
дать совместную систему безопасности воздушно�
го пространства. Об этом сообщил начальник
пресс�службы минобороны Беларуси Вячеслав
Ременчик. В Бресте 4�5 сент. проходит трехсто�
ронняя приграничная встреча начальников Генш�
табов вооруженных сил Беларуси, Польши и Ук�
раины. «На встрече рассмотрены вопросы повы�
шения степени доверия между военными ведом�
ствами трех стран. Рассмотрен план совместных
действий на ближайшую перспективу, в т.ч. созда�
ние совместной системы безопасности воздушно�
го пространства, сотрудничества на уровне инже�
нерных подразделений по утилизации боеприпа�
сов», – сообщил Вячеслав Ременчик.

Как отметили участники встречи, такое меро�
приятие проводится впервые. Украинская сторона
предложила перевести данное мероприятие в фор�
мат постоянного, оформить его отдельным доку�
ментом, а следующие встречи провести в Киеве и
Варшаве. «Начальники генштабов вооруженных
сил Беларуси и Польши поддержали данную ини�
циативу», – уточнил собеседник. БЕЛТА,
4.9.2009г.

– Лжепредприниматели в Барановичах зарабо�
тали на незаконных валютных операциях Br4,8
млрд. Об этом сообщили в Комитете государ�
ственного контроля Беларуси. С мая 2007г. по дек.
2008 эти граждане, не будучи зарегистрированны�
ми в качестве индивидуальных предпринимате�
лей, с использованием реквизитов лжепредприни�
мательских структур осуществляли незаконные
операции по обмену наличных долл. США в без�
наличные белорусские руб., получив доход в особо
крупном размере на сумму Br4,8 млрд.

По фактам незаконной предпринимательской
деятельности группы жителей г.Барановичи воз�
буждено уголовное дело. Бобруйским межрайот�
делом УДФР КГК по Могилевской области воз�
буждено уголовное дело в отношении жителя Бо�
бруйска по признакам лжепредпринимательства.
«Бобруйчанин, не имея намерения осуществлять
предпринимательскую деятельность, прошел го�

сударственную регистрацию в качестве индивиду�
ального предпринимателя и передал иному граж�
данину регистрационные документы и печать для
осуществления предпринимательской деятельно�
сти, что повлекло причинение государству ущерба
на сумму Br671,2 млн.», – сообщили в КГК. БЕЛ�
ТА, 27.8.2009г.

– Беларусь и Еврокомиссия проведут перегово�
ры по утилизации противопехотных мин типа
ПФМ�1, сообщили в Аппарате Совмина. В целях
реализации проекта международной технической
помощи Совмин в постановлении №1100 от 24
авг. постановил «одобрить проект договоренности
в форме обмена письмами между правительством
Республики Беларусь и Европейской комиссией
по проекту Европейской комиссии «Ликвидация
боеприпасов, содержащих мины типа ПФМ�1, в
Беларуси» в качестве основы для проведения пере�
говоров».

Совмин также уполномочил замминистра обо�
роны по вооружению – начальника вооружения
Вооруженных Сил Беларуси Ивана Дырмана на
проведение переговоров по проекту названной до�
говоренности, «разрешив при необходимости вно�
сить в него изменения и (или) дополнения, не
имеющие принципиального характера, а также на
ее подписание при достижении договоренности в
пределах одобренного проекта».

Группа экспертов Европейской комиссии по�
сетила Беларусь 8�11 июня в рамках Конвенции о
запрещении применения, накопления запасов,
производства и передачи противопехотных мин и
об их уничтожении. Целью посещения являлось
оказание международной технической помощи
для реализации в Беларуси проекта по ликвидации
противопехотных мин типа ПФМ�1.

В Беларуси подлежат утилизации 3,5 млн. про�
тивопехотных мин типа ПФМ�1. Такие мины
уничтожать методом открытого подрыва губитель�
но для экологии и здоровья человека. При взрыве
мины с жидкостным наполнением выделяется си�
нильная кислота. При попытке уничтожения та�
ких мин методом открытого подрыва в Украине
военнослужащие получили стойкие психические
расстройства и были уволены с военной службы
по состоянию здоровья.

Европейская комиссия приняла решение на�
править на финансирование мероприятий по ути�
лизации указанного типа мин 4 млн. евро. Эти
средства будут выделены организации, которая
выиграет тендер Еврокомиссии по выбору подряд�
чика на выполнение работ по утилизации мин. В
Беларуси уничтожены все подлежащие утилиза�
ции противопехотные мины тротилового напол�
нения – 294 775 шт. БЕЛТА, 26.8.2009г.

– Белорусское предприятие впервые провело
капремонт зенитно�ракетного комплекса С�300.
Об этом стало известно в ходе плановой поездки
государственного секретаря Совета безопасности
Беларуси Юрия Жадобина, в один из дивизионов
15 зенитной ракетной бригады. Бригада выполня�
ет задачи прикрытия воздушного пространства
над белорусской столицей. Она была сформирова�
на в 1968г., а в 1985 перевооружена на зенитную
ракетную систему С�300.

Была проведена демонстрация готовности тех�
ники и вооружения и их практической работы по�
сле капитально�восстановительного ремонта, ко�
торый впервые был проведен отечественным
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предприятием – заводом по ремонту радиоэлек�
тронного вооружения (Борисов).

Ранее работы подобной сложности по этому зе�
нитно�ракетному комплексу осуществлялись
только на зарубежных предприятиях. Теперь же
завод освоил все необходимые операции и техно�
логии, что позволило продлить ресурс вооружения
в дивизионе. В сент. тек.г. дивизион вместе с ка�
питально отремонтированными С�300 примет
участие в стрельбах на российском полигоне
«Ашулук» (Астраханская обл.), и только после это�
го будет принято решение о постановке этого во�
оружения на боевое дежурство. БЕЛТА, 25.8.2009г.

– Требования пожарной безопасности в Бела�
руси гораздо либеральнее западных. Об этом сооб�
щил во время online конференции на сайте Белта
министр по чрезвычайным ситуациям Беларуси
Энвер Бариев. «Мы проводили научно�экономи�
ческий анализ стоимости противопожарной защи�
ты у нас в Беларуси и за рубежом. Так вот, у нас
этот показатель в два раза ниже, чем, например, в
Финляндии или США, – отметил министр. – В
Финляндии даже жилые дома оборудуются уста�
новками автоматического пожаротушения, а в
США все школы и дошкольные учреждения обо�
рудованы спринтерным пожаротушением. Требо�
вания там намного более объемные и жесткие». По
словам Энвера Бариева, в Беларуси эти требова�
ния упрощены и снижены с учетом отечественной
статистики чрезвычайных ситуаций.

Министр подчеркнул, что случаи, когда сотруд�
ник МЧС приходит и требует какую�то отсебятину
– не просто исключения, а редчайшие исключе�
ния. «Схема во всем мире такова: есть проектная
организация, специалисты которой высчитывают
все требования безопасности. Причем не предус�
матривается никакого согласования этих доку�
ментов с органами МЧС. Другое дело, что эти про�
ектные организации вместо того чтобы подойти к
вопросу оптимально иногда принимают необос�
нованные решения», – пояснил Энвер Бариев.
БЕЛТА, 24.8.2009г.

– Оперативно�тактические учения в рамках ре�
ализации проекта «Укрепление регионального по�
тенциала по предупреждению и реагированию на
химические аварии с угрозой трансграничных по�
следствий в регионе Беларусь�Латвия�Литва»
пройдут 9 сент. в Гродно и районе. Об этом сооб�
щили в Гродненском областном управлении
МЧС.

Тема учений – проведение аварийно�спаса�
тельных работ по отработке взаимодействия по�
дразделений спасателей трех стран при ликвида�
ции аварий, связанных с выбросом химических
веществ. По легенде, спасатели будут ликвидиро�
вать выброс аммиака на ОАО «Гродно Азот» и
утечку соляной кислоты при столкновении двух
ж/д составов на ж/д станции «Поречье».

Согласно плану, 9 сент. с 9 до 10 часов будет
проверена работа электросирен и проведена по се�
ти проводного вещания информация по оповеще�
нию населения Гродно. В связи с этим сотрудники
областного управления МЧС просят горожан со�
блюдать спокойствие и порядок.

В учениях примут участие силы МЧС Беларуси,
включая авиацию, республиканский отряд спе�
циального назначения, гродненский пожарно�
аварийно�спасательный отряд, а также представи�
тели государственной пожарно�спасательной

службы Латвийской Республики и департамента
пожарной охраны МВД Литовской Республики.
Ожидается, что на учениях будут присутствовать
руководители спасательных ведомств трех стран.
БЕЛТА, 23.8.2009г.

– Количество преступлений в Беларуси в I пол.
тек.г. сократилось на 9,6%. Об этом на пресс�кон�
ференции сообщил генеральный прокурор Бела�
руси Григорий Василевич. Говоря о недостатках в
работе органов прокуратуры, Григорий Василевич
отметил, что они во многом обусловлены как не�
доработками сегодняшнего дня, так и «культур�
ным слоем», который был сформирован в предше�
ствующий период. За последние 1,5г., по его мне�
нию, прокурорская система Беларуси работает в
позитивном ключе. Об этом свидетельствует и
снижение преступности. В 2008г. она снизилась
более чем на 12%, за шесть месяцев 2009г. – на
9,6%.

Проходящая сегодня коллегия генеральной
прокуратуры посвящена подведению итогов рабо�
ты органов прокуратуры за I пол. 2009г. и выработ�
ке мер, направленных на повышение эффектив�
ности прокурорского надзора в связи с задачами,
поставленными главой государства.

Григорий Василевич отметил, что пока, к сожа�
лению, низка эффективность координационных
советов, которые проводятся как на республикан�
ском, так и областном, районных уровнях. Ген�
прокурор выразил надежду, что проведенный на
коллегии анализ их деятельности позволит при�
дать новое дыхание этим институтам власти. На
рассмотрение коллегии также будут вынесены вы�
явленные факты фальсификации материалов опе�
ративно�розыскной деятельности. «Будет очень
серьезный разговор на коллегии в этой части», –
подчеркнул Григорий Василевич.

Генпрокурор коснулся и других проблем, в
частности в сфере проведения общего надзора,
необоснованного привлечения к уголовной ответ�
ственности, равно как и необоснованного вынесе�
ния оправдательных приговоров. Григорий Васи�
левич убежден в необходимости повышения эф�
фективности использования прокурорских ресур�
сов в том, что касается их воздействия на работу
контролирующих органов. Он сразу же сделал ого�
ворку, что речь не идет об увеличении количества
проверок: основная задача состоит в том, чтобы
контролирующие органы работали более эффек�
тивно. В качестве примера генпрокурор привел зе�
млеустроительную службу, где из года в год выяв�
ляется большое количество нарушений. Григорий
Василевич привел и позитивные цифры, такие как
снижение количества убийств в 2009г. на 24%
(2008 на 18,5%), сокращение количества разбоев
на 30%. БЕЛТА, 19.8.2009г.

– При корректировке законодательства в сфере
борьбы с преступностью нужны такие меры, кото�
рые бы обеспечили, с одной стороны, оператив�
ность работы, а с другой – законность, максималь�
ную защиту прав и интересов граждан, государства
и общества в целом. Об этом заявил глава государ�
ства Александр Лукашенко на совещании по про�
екту закона «О внесении дополнений и изменений
в некоторые законы Республики Беларусь по во�
просу усиления борьбы с преступностью».

Президент подчеркнул, что «идти, как всегда,
нужно только от жизни». Именно жизнь подсказа�
ла потребность в изменении подследственности
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по коррупционным преступлениям. В целях уси�
ления борьбы с коррупцией декретом №3 от 18 ап�
реля 2009г. определено, что по коррупционным
преступлениям предварительное следствие произ�
водится тем органом, который возбудил уголовное
дело, а не только прокуратурой.

Александр Лукашенко напомнил, что поручал
Администрации президента рассмотреть совме�
стно с заинтересованными органами комплексно
вопросы подследственности и прокурорских санк�
ций. Подготовлен законопроект, который выне�
сен на коллегиальное обсуждение в силу его зна�
чимости.

«Знаю, что предложенные в нем подходы под�
держаны не всеми, – сказал глава государства. –
Возражения вызвала норма, дающая право осу�
ществлять оперативно�розыскные мероприятия,
применять меры пресечения и совершать отдель�
ные процессуальные действия по мотивированно�
му постановлению министра внутренних дел,
председателя КГБ и директора департамента фи�
нансовых расследований. Хотя непонятно, что тут
такого чрезвычайного: неужели руководители
столь высокого ранга менее компетентны, чем
прокурор, дающий санкцию. Более того, ведь
именно они несут персональную ответственность
за законность и обоснованность принимаемых ре�
шений. Но на этой точке зрения я пока не настаи�
ваю, я просто ее высказываю, и хотел бы, чтобы
она сегодня была или опровергнута, или принята».

По словам президента, «нет однозначного мне�
ния относительно целесообразности сохранения
исключительной подследственности соответ�
ствующих госорганов». Законопроект расширяет
компетенцию органов прокуратуры, внутренних
дел и госбезопасности, наделяя их правом рассле�
довать уголовные дела или возбужденные по лю�
бым преступлениям. «Думаю, разработчики по�
яснят, почему речь идет только об этих органах», –
добавил Александр Лукашенко.

На сегодняшнем совещании предстоит всесто�
ронне и объективно обсудить законопроект и все
проблемные моменты, послужившие основанием
для его подготовки, определить действенные ме�
ханизмы реализации нововведений с тем, чтобы
не допустить произвола и бесконтрольности.

Президент подчеркнул: «Хочу, чтобы все вы�
сказывались аргументировано, четко и по суще�
ству. Только не надо ссылаться на то, что есть сло�
жившаяся система, прописанная еще в учебниках,
и без нее, мол, все разрушится. Жизнь не стоит на
месте. Формы преступных действий становятся
все более сложными и изощренными, поэтому
правила будем формировать так, как велит время,
как нужно для дела».

Александр Лукашенко отметил, что в ближай�
шее время необходимо рассмотреть вопрос воз�
можности создания отдельного следственного ко�
митета. «Если будут высказываться какие�то пози�
ции по этому поводу, это было бы неплохо», – ска�
зал он.

Система распределения среди госорганов пол�
номочий по расследованию уголовных дел должна
отвечать реалиям сегодняшнего дня. «Попросту
говоря, необходимо определить, насколько опти�
мальной является ныне действующая система ра�
спределения среди государственных органов пол�
номочий по расследованию тех или иных катего�
рий уголовных дел, – отметил Александр Лука�

шенко. – Критерий один: она должна отвечать ре�
алиям сегодняшнего дня, а не быть застывшей
догмой, к корректировке которой все боятся под�
ступиться».

Сегодняшнее совещание стало логическим
продолжением отчетов правоохранительных
структур страны. В течение года были проведены,
пожалуй, самые масштабные проверки КГБ, МВД
и прокуратуры. «Проверки выявили ряд проблем и
одновременно предопределили направления даль�
нейшего совершенствования работы этих госорга�
нов», – отметил глава государства. Среди вопро�
сов первостепенной важности – подследствен�
ность уголовных дел, качество и эффективность
осуществляемых оперативно�розыскных меро�
приятий, процессуальных действий, а также при�
меняемых мер пресечения.

Что касается института санкционирования
прокурором соответствующих действий, прези�
дент подчеркнул: «Проверки показали, что, к со�
жалению, в ряде случаев санкция прокурора не
спасает от беззакония, т.е. не выполняет свои
функции». Как сказал Александр Лукашенко,
прокуроры зачастую формально «подмахивают»
санкции. Сотрудники органов внутренних дел,
госбезопасности, других правоохранительных ор�
ганов перекладывают ответственность за обосно�
ванность проводимых оперативно�розыскных ме�
роприятий и процессуальных действий на проку�
роров, прикрываясь полученной санкцией.

Александр Лукашенко констатировал, что име�
ются факты, когда нерасторопность прокуроров,
умышленное затягивание в даче санкций или вов�
се отказ от них становятся препятствием для свое�
временного пресечения преступления и привлече�
ния к ответственности виновного. БЕЛТА,
14.8.2009г.

– Белорусские и российские оперативники пе�
рекрыли крупный канал поставки героина в Бела�
русь. Сотрудники Главного управления МВД Рос�
сии по Северо�Западному федеральному округу
провели совместную операцию с сотрудниками
ГУБОП МВД Беларуси и Северо�Западной опера�
тивной таможни России по пресечению преступ�
ной деятельности участников группы с междуна�
родными связями, осуществляющих транспорти�
ровку и сбыт героина в особо крупных размерах из
Таджикистана через Россию в Беларуси, сообщи�
ли в пресс�службе Главного управления МВД Рос�
сии по Северо�Западному федеральному округу.

Оперативная информация о функционирова�
нии устойчивого канала поставок героина в
Санкт�Петербург и Беларусь поступила в правоох�
ранительные органы несколько месяцев назад. 10
авг. в Санкт�Петербурге были задержаны органи�
затор и два активных участника преступной груп�
пы. В результате операции изъято из незаконного
оборота 300 граммов героина. Участники преступ�
ной группы находятся под стражей, возбуждены
уголовные дела, проводятся дальнейшие след�
ственно�оперативные мероприятия. БЕЛТА,
14.8.2009г.

– Во время неформального саммита ОДКБ, ко�
торый прошел в Киргизии 31 июля, никто не ока�
зывал на Белоруссию никакого давления. Об этом
заявил 11 авг. президент Белоруссии Александр
Лукашенко. «На меня абсолютно никто не пытал�
ся надавить, потому что знают, чем это закончит�
ся. Если на меня надавить, получится обратный
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эффект. Никакого шантажа, давления не было», –
цитирует слова Лукашенко Белта. Белорусский
президент сообщил, что в ходе встречи «были по�
пытки задать вопрос, подпишет ли Белоруссия до�
кументы по созданию КСОР». «Я сказал: ответ
прямой – это мой вопрос и я решу, когда и что
подписывать. Примет ли Белоруссия председа�
тельство в ОДКБ? И это решение будет за мной»,
– заявил Лукашенко. Он также добавил, что под�
писывать или не подписывать какие�либо доку�
менты – «это наше право, и мы обязательно будем
их подписывать, если они нам выгодны». «Задаю
вопрос: скажите, что я должен защищать у вас, за
что должны гибнуть наши ребята, если вдруг? За
что? За то, что меня в Россию на рынок не пуска�
ют? За то, что я не могу получить энергоресурсы из
Казахстана, Таджикистана, России, за то, что мне
загибают бешеную цену? Наши ребята должны за
это гибнуть? Мертвая тишина», – утверждает Лу�
кашенко. В качестве примера он привел структуру
НАТО, где «сильные помогают слабым, а у нас все
наоборот». По его словам, то, что он не участвовал
в московском саммите ОДКБ, который прошел 14
июня, в результате чего Белоруссия не подписала
документы о создании Коллективных сил опера�
тивного реагирования (КСОР) ОДКБ, не свиде�
тельствует о том, что Белоруссия выступает против
военной интеграции на постсоветском простран�
стве. Лукашенко заявил, что все суждения в СМИ
на эту тему являются провокацией. «Не верьте то�
му, что в России написали. Они больше провоци�
руют: вот мы, мол, вкинем в средства массовой ин�
формации и посмотрим, как они отреагируют на
это. Обычные провокаторы», – утверждает Лука�
шенко. Он сообщил, что соглашение по КСОР но�
сит рамочный характер. «У нас будут части, кото�
рые мы по общему решению когда�то можем на�
править в ту или иную точку. Но если я буду про�
тив, никто их не отправит. Если Россия будет про�
тив, их войска никуда не направят», – сказал Лу�
кашенко, добавив, что участие в КСОР никак не
вредит белорусскому государству. 31 июля в Кир�
гизии прошел неформальный саммит ОДКБ. Со�
гласно оценкам российских официальных лиц,
итоги данного саммита, в числе которых присут�
ствует договоренность о создании объединенной
российской военной базы в Киргизии, были обоз�
начены как весьма успешные. 6 авг. генсек ОДКБ
Николай Бордюжа заявил, что речь идет о разме�
щении на киргизской территории всего одного ба�
тальона, для которого на данный момент не опре�
делено даже место дислокации. «Нет ни места, ни
численности, и, по большому счету, нет решения о
размещении этого батальона. Есть меморандум о
намерениях», – заявил Бордюжа. Еще одним ито�
гом саммита стала информация о том, что прези�
дент Белоруссии Александр Лукашенко согласил�
ся подписать документы по созданию КСОР.  ИА
Regnum, 11.8.2009г.

– В Белоруссии будет создан единый След�
ственный комитет, который будет подчинен лич�
но президенту Александру Лукашенко. По офи�
циальной версии, новый орган создается для борь�
бы с коррупцией – в первую очередь в таких ве�
домствах, как комитет госконтроля, прокуратура,
КГБ и МВД. Для этого его предполагается наде�
лить самыми широкими полномочиями. Об этом
пишет газета «Коммерсант». Идею создания еди�
ного следственного комитета президент Белорус�

сии высказал в конце прошлой недели. На сове�
щании в президентской администрации с участи�
ем руководителей всех правоохранительных орга�
нов страны, посвященном борьбе с коррупцией,
Александр Лукашенко обрушился с резкой крити�
кой на генпрокуратуру. «О какой борьбе с корруп�
цией можно вести речь, когда сами прокурорские
работники грешат этим – получением взяток, лоб�
бированием интересов коммерческих структур,
злоупотреблением служебными полномочиями?»
– заявил глава государства. Лукашенко еще в дек.
пред.г. выражал недовольство деятельностью про�
куратуры. Тогда президент публично недоумевал,
откуда у прокурора Минской области Михаила
Снегиря загородный дом стоимостью 1,5
млн.долл. и дорогая квартира в центре Минска.
Снегиря сначала уволили, а затем и посадили. По�
сле этого президент критиковал генпрокуратуру
еще несколько раз. В Белоруссии даже заговорили
о скорой отставке генпрокурора Григория Василе�
вича, но тот свой пост сохранил. Теперь президент
констатировал, что прокуратура недостаточно эф�
фективно выполняет надзорные функции. Алек�
сандр Лукашенко сообщил о планах создания еди�
ного следственного комитета, который сможет бо�
лее эффективно выполнять надзорные функции.
«Возможно, хуже не будет, если мы создадим мощ�
ный следственный комитет, подчиненный напря�
мую президенту и поднадзорный генеральному
прокурору,� заявил он.� Если такой возник во�
прос, значит, откладывать его нельзя. Надо вни�
мательно еще раз его рассмотреть. И если нужны
нововведения, то делать все нужно именно сей�
час».  ИА Regnum, 10.8.2009г.

– То, что Белоруссия до сих пор не подписала
документы по созданию коллективных сил опера�
тивного реагирования (КСОР) ОДКБ, является
чисто технической проблемой. Такое мнение вы�
сказал 6 авг. на пресс�конференции в Москве ге�
неральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа.
«Белоруссия была готова подписать эти докумен�
ты, и это было одобрено руководством страны бу�
квально накануне заседания совета коллективной
безопасности. Документы не были подписаны
Минском, потому что белорусская делегация не
присутствовала на заседании совета. Поэтому не�
подписание Белоруссией этих бумаг – это чисто
техническая проблема, которая в ближайшее вре�
мя будет устранена», – сообщил Бордюжа. Говоря
о том, что Белоруссия не приняла на себя обязан�
ности председательства в ОДКБ, Бордюжа вновь
связал это с тем, что белорусская делегация отсут�
ствовала на совете коллективной безопасности.
«Но на неформальном саммите в Киргизии Алек�
сандр Лукашенко заявил, что в ближайшее время
он рассмотрит этот вопрос и примет решение о
председательстве», – сообщил Николай Бордюжа.
Он также обратил внимание на то, что Узбекистан,
который тоже не подписал документы о создании
КСОР, в свое время участвовал в подписании пер�
вого решения о формировании их частей. Тогда
Ташкент подписал документ с особым мнением,
согласно которому он готов на создание войско�
вых формирований в рамках КСОР, но выступает
против вхождения туда антитеррористических по�
дразделений. «В результате сейчас Узбекистан не
согласен с нынешним документом по четырем
пунктам», – отметил Бордюжа. Он обратил внима�
ние на то, что учения КСОР, которые планирова�
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лось провести в авг. сего года, все равно состоятся.
«Соглашение подписано пятью государствами.
Пять государств ОДКБ взяли на себя обязанность
сформировать силы оперативного реагирования.
Все юридически обязывающие процедуры прове�
дены», – подвел итог Бюрдюжа.  ИА Regnum,
6.8.2009г.

– Транспортные войска Беларуси будут прини�
мать участие в оперативно�стратегическом учении
«Запад�2009», которое пройдет на территории Бе�
ларуси осенью. Об этом на брифинге сообщил на�
чальник департамента транспортного обеспече�
ния минобороны Беларуси генерал�майор Вита�
лий Киреев.

«В период оперативно�стратегического учения
совместно с Белорусской железной дорогой, цен�
тральным управлением военных сообщений ми�
нобороны России будут выполняться задачи по
приему, разгрузке и погрузке воинских эшело�
нов», – сказал Виталий Киреев. Военнослужащим
белорусских транспортных войск предстоит при�
нять участие в приеме, разгрузке и погрузке более
80 воинских эшелонов вооруженных сил России и
Беларуси. БЕЛТА, 4.8.2009г.

– Генеральной прокуратурой Беларуси внесено
представление министру архитектуры и строи�
тельства об устранении нарушений законодатель�
ства о противодействии коррупции, сообщили в
Генпрокуратуре. Проведена плановая проверка
соблюдения законодательства о противодействии
коррупции и об обращениях граждан в системе
министерства архитектуры и строительства.
«Установлено, что в системе Минстройархитекту�
ры отмечается высокий уровень коррупционной
преступности», – отметили в Генпрокуратуре.

В аппарате министерства и подчиненных ему
государственных организациях в 2007�08гг. выяв�
лено 39, а в I пол. тек.г. – уже 23 коррупционных
преступления. Свыше 45 таких преступлений в
указанный период зарегистрировано в подведом�
ственных министерству негосударственных орга�
низациях.

К уголовной ответственности привлекаются
преимущественно руководители организаций, их
структурных и обособленных подразделений, что
свидетельствует о серьезных недостатках в кадро�
вой политике названного министерства, низкой
требовательности к деловым и личностным каче�
ствам руководителей. Особое внимание обращают
на себя факты совершения преступлений против
интересов службы должностными лицами Мин�
стройархитектуры.

В 2006г. возбуждено уголовное дело в отноше�
нии начальника управления промышленности
строительных материалов и конструкций по фак�
там злоупотреблений служебными полномочия�
ми, сопряженных с хищением имущества. В 2007г.
заведующий сектором государственного реестра
лицензий управления лицензирования привлечен
к уголовной ответственности за ненадлежащее ис�
полнение служебных обязанностей, повлекшее
необоснованную выдачу лицензии.

Проверка показала, что меры по противодей�
ствию коррупции, принимаемые Минстройархи�
тектуры и подведомственными ему организация�
ми, недостаточны, требуют дальнейшего совер�
шенствования и активизации. Многочисленные
нарушения выявлены при проверке соблюдения
требований законодательства о декларировании

доходов и имущества и представлении письменно�
го обязательства по соблюдению ограничений,
установленных ст.17 закона «О борьбе с коррупци�
ей».

Выявлено множество фактов совершения дол�
жностными лицами организаций Минстройархи�
тектуры коррупционных правонарушений и пра�
вонарушений, создающих условия для коррупции.
Например, бывший гендиректор РУПП «Гранит»
разрешил главному маркшейдеру не подписывать
письменное обязательство по соблюдению огра�
ничений, установленных ст.17 закона «О борьбе с
коррупцией», и не принял мер реагирования по
факту незаконного осуществления им индивиду�
альной предпринимательской деятельности.

По данным Генпрокуратуры, ведомственный
контроль Минстройархитектуры в противодей�
ствии коррупции осуществляется не в полной ме�
ре. Выводы ведомственных ревизий указанного
министерства об отсутствии вреда в некоторых
случаях полностью опровергаются выводами спе�
циалистов государственных контролирующих ор�
ганов. Это может свидетельствовать не только о
недостаточной квалификации ведомственных ре�
визоров, но и об умышленном сокрытии ими хи�
щений и иных злоупотреблений.

Установлено, что в системе Минстройархитек�
туры распространены нарушения порядка осу�
ществления закупок товаров, работ и услуг на кон�
курсной основе. Однако в ходе ведомственных ре�
визий названным проверкам уделяется незначи�
тельное внимание. При проведении плановой
комплексной ревизии в СРРУП «Тепломонтаж»
соблюдение порядка осуществления закупок не
было проверено надлежащим образом, а спустя
год при проведении по поручению правоохрани�
тельных органов внеплановой ревизии были выяв�
лены грубые нарушения при осуществлении за�
купки автопогрузчиков стоимостью Br99 млн., в
связи с чем в отношении директора предприятия
возбуждено уголовное дело по ч.3 ст.424 УК
(«Злоупотребление властью или служебными пол�
номочиями»).

Изучение ревизорами дебиторской задолжен�
ности, как правило, ограничивается констатацией
ее размера и срока возникновения. Высокая деби�
торская задолженность, особенно просроченная,
является одной из причин неплатежеспособности
и убыточности организаций и может свидетель�
ствовать о различных злоупотреблениях при за�
ключении и исполнении хозяйственных догово�
ров. В ходе прокурорской проверки по результа�
там изучения вопроса о состоянии дебиторской
задолженности генеральной прокуратурой воз�
буждены 2 уголовных дела в отношении руководи�
телей двух строительных предприятий.

При проведении ведомственных ревизий выяв�
лялись факты, которые свидетельствовали о кор�
рупции, тщательные проверки по этим фактам не
проводились, лица, допустившие нарушения, не
устанавливались либо к ответственности не прив�
лекались. Это способствует сокрытию коррупции,
создает благоприятные условия для ее распростра�
нения.

Требует усиления ведомственный контроль
Минстройархитектуры за соблюдением порядка
учета нуждающихся в улучшении жилищных усло�
вий, поскольку в этой сфере распространены раз�
личные злоупотребления, направленные на неза�
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конное удовлетворение интересов отдельных
граждан.

Министерство не обеспечивает принципиаль�
ного и взыскательного контроля за устранением
нарушений, выявленных ведомственными реви�
зиями, что создает атмосферу безнаказанности,
способствует коррупции и подрывает его автори�
тет. Недостаточно обеспечивает защиту экономи�
ческих интересов государства и профилактику
коррупционных проявлений владельческий над�
зор Минстройархитектуры в организациях, акции
(доли в уставных фондах) которых переданы в
управление министерству.

Деятельность Минстройархитектуры по лицен�
зированию проектирования и строительства зда�
ний и сооружений I и II уровней ответственности
и проведения инженерных изысканий для этих це�
лей не в полной мере соответствует требованиям
законодательства и способствует совершению
противоправных деяний в сфере строительства.
Многие решения министерства по вопросам ли�
цензирования следует расценивать как предоста�
вление необоснованных привилегий.

В ходе проверки выявлены также нарушения
закона «Об обращениях граждан», Директивы
президента Беларуси от 27 дек. 2006г. №2 «О мерах
по дальнейшей дебюрократизации государствен�
ного аппарата», иных актов законодательства об
обращениях граждан. По результатам проверки
территориальными прокурорами по выявленным
нарушениям законодательства подготовлены свы�
ше 140 актов прокурорского надзора. БЕЛТА,
3.8.2009г.

– Президент Беларуси Александр Лукашенко
сегодня примет участие в неформальной встрече
глав государств�членов Организации Договора о
коллективной безопасности (ОДКБ), сообщили в
пресс�службе белорусского лидера. Неформаль�
ный саммит будет проходить в кыргызском г.Чол�
пон�Ата на северном берегу озера Иссык�Куль.

Предполагается, что главы государств обсудят
широкий спектр вопросов деятельности ОДКБ. В
их числе – формирование скоординированной
информационной политики государств�членов
ОДКБ, создание постоянно действующего центра
для проведения молодежных сборов военно�спор�
тивных организаций государств�членов ОДКБ.

Беларусь рассматривает ОДКБ в качестве одно�
го из ключевых элементов обеспечения нацио�
нальной безопасности. Белорусская сторона под�
держивает необходимость расширения взаимо�
действия ОДКБ с другими международными орга�
низациями – ООН, ОБСЕ, СНГ, ЕврАзЭС. Бела�
русь также выступает за развитие сотрудничества
Организации с Европейским Союзом в таких
областях, как борьба с наркотрафиком, противо�
действие незаконной миграции. БЕЛТА,
31.7.2009г.

– Крупная партия бижутерии и одежды изъята
в Гомеле, сообщили в пресс�службе государствен�
ного таможенного комитета Беларуси. В ходе спе�
цоперации, проведенной сотрудниками отдела по
борьбе с контрабандой и АТП Гомельской тамож�
ни совместно с пограничниками и российскими
таможенниками, перекрыт канал поставки това�
ров народного потребления. В районе деревни Се�
лище, расположенной неподалеку от белорусско�
российского участка границы, гомельскими там�
оженниками в начале июля было приостановлено

движение трех грузовых автомобилей Volvo, сле�
довавших из Латвии в Российскую Федерацию.

Согласно предъявленным товаросопроводи�
тельным документам, в автофургоне перевозилась
одежда и бижутерия. Таможенники проверили со�
ответствие перемещаемого товара представленной
документации. Выяснилось, что помимо заявлен�
ного, в автомобиле находилось более 3 тыс. неза�
декларированных курток разных фасонов, 6 тыс.
мужских и женских костюмов, более 4,2 тыс. кофт
и 21 тыс. пар носков, почти 60 тыс.ед. бижутерии
(серьги, кольца, ожерелья).

Таможней начат административный процесс.
Товар предварительной общей стоимостью более
Br4,8 млрд. изъят. Для определения содержания в
ожерельях драгоценных металлов и камней была
назначена материаловедческая экспертиза в Цен�
тральной таможенной лаборатории. По ее резуль�
татам установлено, что часть представленных на
исследование изделий изготовлены из полудраго�
ценных камней (аметист, оникс и др.), ювелирных
поделочных камней (яшма, змеевик, лазурит, ро�
донит), а также имитации природных камней (би�
рюза, малахит, кораллы). Гомельской таможней
проводится расследование для выяснения всех об�
стоятельств правонарушения, по окончании кото�
рого материалы дела будут переданы на рассмо�
трение в суд. БЕЛТА, 31.7.2009г.

– Вооруженные Силы Беларуси и Украины се�
годня впервые провели совместную тренировку
дежурных сил по противовоздушной обороне. Об
этом сообщили в пресс�службе минобороны Бела�
руси. Основные целями тренировки стали совер�
шенствование взаимодействия дежурных сил по
ПВО двух стран при выполнении ими задач боево�
го дежурства, а также повышение навыков боевых
расчетов и командных пунктов по управлению
действиями дежурных сил по ПВО. «В ходе трени�
ровки дежурные силы были проверены полетами
контрольных целей без пересечения государствен�
ной границы», – отметили в минобороны.

К тренировке привлекались управления и де�
журные силы по ПВО двух государств, расчеты зе�
нитно�ракетных и радиотехнических войск, а так�
же экипажи воздушных судов Беларуси и Украи�
ны. В мае тек.г. минобороны Беларуси и Украины
подписали соглашение об обмене информацией о
полетах воздушных судов. Соглашение позволяет
получать оперативную информацию о полетах
воздушных судов в приграничной зоне, ширина
которой составляет 50 км.

«Проведение совместных тренировок дежур�
ных сил по ПВО также предусмотрено данным со�
глашением. До этого они проводились в основном
с вооруженными силами России, теперь такие тре�
нировки будут проводиться и с Украиной», –
уточнили в пресс�службе. БЕЛТА, 28.7.2009г.

– Уголовные дела в отношении бывших руко�
водителей Национального парка «Браславские
озера» направлены в суд, сообщил начальник
следственного отдела прокуратуры Витебской
области Валерий Забавский. Приступить к слуша�
ниям планируется в авг. К уголовной ответствен�
ности за злоупотребление служебными полномо�
чиями и финансовые махинации при строитель�
стве ряда объектов привлечены гендиректор, заме�
ститель гендиректора по общим вопросам нацпар�
ка, главный инженер РКУП «Браславское упра�
вление капитального строительства», а также глав�
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ный инженер Днепро�Березинского предприятия
водных путей.

Первоначально в отношении них были возбуж�
дены уголовные дела за злоупотребление служеб�
ными полномочиями при строительстве подпор�
ного сооружения с рыбоуловителем на реке Дри�
святка. Затем выявились факты служебных подло�
гов при строительстве аквакультурного комплекса
по выращиванию угря, объекта по автономному
электрообеспечению для базы отдыха «Золово»,
обустройства береговой черты озера Дривяты.
Ущерб, причиненный государству, оценивается в
Br1,3 млрд. В ходе этапа предварительного след�
ствия фигуранты «браславского» дела, насчиты�
вающего 20 томов, частично возместили ущерб.
БЕЛТА, 27.7.2009г.

– Управление КГБ Республики Беларусь по Го�
мельской области пресекло деятельность группы
лиц, осуществлявших хищения товарно�мате�
риальных ценностей ряда предприятий энергети�
ческой отрасли Гомельской и Могилевской обла�
стей, сообщили в пресс�группе УКГБ.

Следственный отдел УКГБ возбудило 21 уго�
ловное дело по статье Уголовного кодекса «При�
своение либо растрата, совершенное группой лиц
по предварительному сговору» в отношении 19
чел., среди которых должностные лица предприя�
тий и те, кто помогал им реализовывать похищен�
ное.

Граждане подозреваются в том, что на протя�
жении 2005�09гг. систематически похищали с
предприятий кабельную продукцию и другие
электротехнические изделия. Вначале состоящие
на балансе товарно�материальные ценности неза�
конно заменялись или списывались. Затем похи�
щенное реализовывали субъектам хозяйствования
различных форм собственности. Продажа осу�
ществлялась как за наличный расчет, так и путем
поставок от имени лжепредпринимательских
структур. Полученные денежные средства распре�
делялись между членами группы в соответствии с
ролью каждого.

По информации пресс�группы, только за один
год с апреля 2008 по март 2009 были похищены и
незаконно реализованы товарно�материальные
ценности на Br100 млн. В пресс�группе добавили,
что в ходе следствия подозреваемые частично воз�
местили причиненный ущерб. На расчетные счета
предприятий перечислено Br48 млн.  БЕЛТА,
20.7.2009г.

– Беларусь одна из первых среди стран СНГ на�
чала крупномасштабную кампанию и продолжает
демонстрировать приверженность принципам
бескомпромиссной борьбы с торговлей людьми.
Об этом на пресс�конференции в Минске заявил
представитель ООН/ПРООН в Беларуси Анто�
ниус Брук.

Республика Беларусь является участницей ос�
новных международных соглашений, касающихся
защиты пострадавших от торговли людьми. Анто�
ниус Брук отметил, что политическая воля иско�
ренить все формы торговли людьми в Беларуси,
продемонстрированная на самом высоком уровне,
произвела сильное впечатление на спецдокладчи�
ка ООН Джой Нгози Эзейло, недавно посетившую
Беларусь. Спецдокладчик отметила значительный
прогресс Беларуси в сфере противодействия тор�
говле людьми, назвала эффективными и уникаль�
ными такие подходы, как выплата компенсаций

жертвам торговли людьми, обширную кампанию в
СМИ по профилактике и предупреждению этого
преступления, а также создание Международного
учебного центра подготовки, повышения квали�
фикации и переподготовки кадров в сфере мигра�
ции и противодействия торговле людьми.

Для успешного противодействия современной
работорговле необходимы совместные всеобъе�
млющие и всесторонние усилия государства, об�
щества и международного сообщества. ПРООН
поддерживает правительство Беларуси посред�
ством усиления стратегического партнерства и на�
ционального потенциала в сфере борьбы с торго�
влей людьми, подчеркнул Антониус Брук. По его
словам, ПРООН стремится предотвратить торго�
влю людьми путем снижения уровня бедности и
искоренения гендерной дискриминации – основ�
ных коренных причин торговли людьми. ПРООН
также поддерживает такие направления деятель�
ности, как помощь жертвам, укрепление правопо�
рядка.  БЕЛТА, 20.7.2009г.

– Ход уборочной кампании в Брестской обла�
сти ежесуточно контролируют более 500 сотрудни�
ков милиции. Об этом сообщил заместитель на�
чальника УВД Брестского облисполкома Влади�
мир Харик. С 15 июля в УВД Брестского обли�
сполкома начал работать ситуационно�оператив�
ный штаб, на который возложены задачи по охра�
не собранного урожая, техники, горюче�смазоч�
ных материалов, пресечении нарушений трудовой
дисциплины в сельхозорганизациях, сопровожде�
нии зерноуборочной техники при передвижении
по автомобильным дорогам.

Мероприятия по обеспечению органами вну�
тренних дел региона уборочной кампании на ме�
стах осуществляют мобильные и оперативные
группы, созданные при территориальных органах
милиции, а также участковые инспекторы, рабо�
тающие в сельской местности.

УВД Брестского облисполкома вышло с ини�
циативой к гор�райисполкомам по ограничению
реализации в дневное время алкогольной продук�
ции в сельской местности на период проведения
уборки. Особое внимание сотрудники милиции в
этот период уделяют выявлению фактов самого�
новарения и незаконной реализации спиртных
напитков.

Во время уборочной кампании пред.г. сотруд�
никами милиции области было проведено 1,6 тыс.
проверочных рейдов. По их итогам направлено
170 информаций об устранении причин и усло�
вий, способствующих хищению собранного уро�
жая, установлено 104 факта нарушения хранения
с/х продукции и ГСМ, 115 фактов нарушения эк�
сплуатации транспортных средств, выявлено 14
уголовно�наказуемых хищений и более 200 мелких
хищений, за которые предусмотрена администра�
тивная ответственность.  БЕЛТА, 16.7.2009г.

– Сегодня начинается отправка в Вооруженные
Силы Беларуси, другие войска и воинские форми�
рования граждан, призванных на срочную воен�
ную службу и службу в резерве, сообщили в пресс�
службе минобороны Беларуси. Всего для прохож�
дения срочной военной службы на должностях
солдат и сержантов планируется призвать 10
тыс.чел. и 2 тыс. – для службы в резерве.

Основными задачами призыва граждан на
срочную военную службу и службу в резерве явля�
ются обеспечение выполнения ими своего кон�
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ституционного долга и подготовка по военно�
учетным специальностям.

Торжественные проводы нового пополнения
пройдут в военных комиссариатах страны. В Мин�
ске торжественные мероприятия, посвященные
началу отправки в войска нового пополнения, со�
стоятся на базе открываемого Минского город�
ского сборного пункта. В них примут участие ру�
ководящий состав минобороны и администрации
столицы, общественных организаций, ветераны,
родители призывников, а также представители со�
единений и воинских частей. В этот день 300 чел.,
призванных военными комиссариатами Минска,
пополнят ряды Вооруженных Сил, других войск и
воинских формирований. В соответствии со
статьей 57 конституции защита Отечества являет�
ся обязанностью и священным долгом граждани�
на Республики Беларусь.

В Беларуси 50 тыс. юношей прошли призывные
комиссии, сообщили в главном организационно�
мобилизационном управлении генштаба Воору�
женных Сил Беларуси. Почти 25 тыс. призывни�
ков предоставлены отсрочки от призыва. Наи�
большее количество отсрочек (15 тыс.) получено
для продолжения образования. Количество отсро�
чек по семейному положению и состоянию здоро�
вья осталось на уровне пред.г.  БЕЛТА, 15.7.2009г.

– Минобороны Беларуси не планирует высту�
пать с инициативой сокращения количества от�
срочек по призыву в армию. Об этом журналистам
сообщил начальник Генштаба Вооруженных Сил
Беларуси Сергей Гурулев. «Минобороны не будет
выступать с инициативой сокращения количества
отсрочек. Это был бы шаг назад. В этой нет
необходимости. Мы изыскиваем другие пути по�
вышения количества и качества призывного ре�
сурса», – сказал он.

Сергей Гурулев также отметил, что в Беларуси
по сравнению с соседними государствами суще�
ствует наибольшее количество отсрочек по призы�
ву, которые предоставляются по различным осно�
ваниям. В Беларуси 50 тыс. юношей прошли при�
зывные комиссии. Почти 25 тыс. призывникам
предоставлены отсрочки от призыва. Из них боль�
ше всего (15 тыс.) предоставлено для продолжения
образования. Отсрочки от службы в армии в Бела�
руси также предоставляются по семейным обстоя�
тельствам, по состоянию здоровья.

Сегодня началась отправка в Вооруженные Си�
лы, другие войска и воинские формирования
граждан, призванных на срочную военную службу
и службу в резерве. Только за сегодняшний день в
соединения и воинские части будут отправлены
1,5 тыс. призывников. Всего для прохождения
срочной военной службы на должностях солдат и
сержантов планируется призвать 10 тыс.чел., 2
тыс. – для прохождения службы в резерве.  БЕЛ�
ТА, 15.7.2009г.

– Наблюдательный полет проводят миссии
Германии и Латвии над территорией Беларуси и
России с 6 по 10 июля, сообщили в пресс�службе
минобороны Беларуси. Полет проходит в рамках
Договора по открытому небу на шведском самоле�
те наблюдения SААВ�340. Целью проведения на�
блюдательного полета является контроль военной
деятельности на территории наблюдаемых сторон,
пояснили в минобороны.

Договор по открытому небу подписан 24 марта
1992г. в Хельсинки и ратифицирован Беларусью

29 мая 2001г. Его участниками являются 34 госу�
дарства. Договор направлен на установление ре�
жима «открытого неба» для проведения наблюда�
тельных полетов над территориями государств�
участников в целях развития открытости и транс�
парентности в области контроля над вооружения�
ми и расширения возможностей по предотвраще�
нию кризисов и урегулированию кризисных си�
туаций в рамках ОБСЕ и других существующих
международных организаций. Наблюдательные
полеты организуются на специально оборудован�
ных самолетах государств�участников. БЕЛТА,
10.7.2009г.

– Специализированное подразделение МЧС
при АЭС, которая будет построена в Беларуси, на�
ходится в стадии активного становления. Об этом
сообщил заместитель премьер�министра Беларуси
Виктор Буря. «Формирование этого подразделе�
ния идет таким образом, чтобы синхронно со
строительством АЭС быть готовым к выполнению
задач по предназначению», – сказал вице�пре�
мьер. Он отметил, что численность указанного по�
дразделения, в которое будут входить специалисты
офицерского, инспекторского состава, будет нез�
начительной в масштабах МЧС в целом. БЕЛТА,
8.7.2009г.

– Министр внутренних дел России Рашид Нур�
галиев констатирует реальную угрозу, которую
представляет криминал для эффективного разви�
тия экономик России и Беларуси. Об этом он зая�
вил, открывая заседание объединенной коллегии
МВД двух стран в алтайской Белокурихе, переда�
ют информагентства. Рашид Нургалиев отметил,
что Россия и Беларусь формируют единое там�
оженное и экономическое пространство, растет
товарооборот (только в 2008г. он составил 34
млрд.долл.), создаются совместные предприятия.

«Вместе с тем успешное решение всех этих за�
дач во многом зависит от эффективности противо�
действия криминалу, который сегодня предста�
вляет реальную угрозу процессам в экономиче�
ской сфере», – сказал российский министр. В под�
тверждении своих слов он привел статистику, со�
гласно которой только в России в 2008г. было вы�
явлено 450 тыс. преступлений экономической на�
правленности, в т.ч. 20,3 тыс. налоговых престу�
плений. Было зарегистрировано 8,4 тыс. фактов
легализации денежных средств, полученных пре�
ступным путем, 40,7 тыс. случаев изготовления
или сбыта поддельных денег, почти 8 тыс. фактов
контрабанды. «Материальный ущерб от всех эко�
номических преступлений по оконченным уго�
ловным делам составил 142,5 млрд. российских
руб., к уголовной ответственности были привлече�
ны 114,2 тыс. лиц», – сообщил глава МВД России.

В 2009г. ситуация кардинально не поменялась.
Только за пять месяцев в стране было выявлено
более 235 тыс. преступлений в сфере экономики.
«Значительно больше зарегистрировано престу�
плений в финансово�кредитной системе, в сфере
внешнеэкономической деятельности, при опера�
циях с недвижимостью, – сказал министр. – Так�
же не сокращается и число рейдерских атак».

В связи с этим, считает Рашид Нургалиев, орга�
ны внутренних дел России и Беларуси должны
продолжить укрепление сотрудничества в сфере
обеспечения экономической безопасности Союз�
ного государства. «От нас требуется существенное
повышение эффективности борьбы с криминалом
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во всех отраслях экономики, тесная координация
нашей деятельности, своевременное внесение со�
ответствующих корректив в стратегию и тактику
совместных мер борьбы с преступностью», – за�
ключил министр.

Кроме того, сообщил Рашид Нургалиев, на се�
годняшнем заседании будет обсуждаться вопрос о
формировании единого информационного про�
странства МВД России и Беларуси, важным эл�
ементом которого является Межгосударственный
информационный банк, созданный в 1992г. «На
этом направлении проделан значительный объем
работ, существующая база данных ежедневно по�
полняется и своевременно передается в МВД Рос�
сии, белорусским коллегам по имеющимся кана�
лам связи», – сказал министр.

В целом отмечается положительная динамика
взаимодействия между министерствами в инфор�
мационном обеспечении мероприятий, проводи�
мых в целях борьбы с преступностью, розыска
лиц, автотранспорта и оружия на территории Со�
юзного государства. Однако, добавил российский
министр, необходимо активизировать работу по
использованию электронных форматов обмена
информации, а затем запланировать проведение
мероприятий по их модернизации.

Глава МВД Беларуси Анатолий Кулешов отме�
тил, что межгосударственная преступность прио�
бретает все новые формы, она тщательно маскиру�
ется, пытается врасти в государственные и ком�
мерческие структуры. «Нужно действовать на опе�
режение, противопоставить криминалу профес�
сионализм и оперативность», – подчеркнул он.

Министр назвал основными задачами доку�
ментирование уже совершенных преступлений и
пресечение всех противоправных фактов. «Мы
должны быть на шаг быть впереди преступников,
сделать так, чтобы они не смогли довести свой
умысел до конца», – отметил он. Анатолий Куле�
шов поблагодарил российское МВД за плодотвор�
ное сотрудничество и выразил надежду на даль�
нейшее тесное взаимодействие.  БЕЛТА, 7.7.2009г.

– Президент Беларуси на приеме в честь выпу�
скников военных учебных заведений Республики
Беларусь и Российской Федерации вручил гене�
ральские погоны представителям белорусских си�
ловых структур. Новые генеральские погоны вру�
чены государственному секретарю Совета безо�
пасности Беларуси Юрию Жадобину и председа�
телю Комитета государственной безопасности Бе�
ларуси Вадиму Зайцеву. Им присвоено очередное
воинское звание генерал�лейтенанта.

Генеральские погоны получили заместитель го�
сударственного секретаря Совета безопасности
Беларуси Станислав Зась, начальник главного ор�
ганизационно�мобилизационного управления –
заместитель начальника Генштаба Вооруженных
Сил Беларуси Игорь Лавриненко, первый зам�
председателя государственного пограничного ко�
митета Беларуси Андрей Горулько. Им присвоено
очередное воинское звание генерал�майора.

Замминистра по чрезвычайным ситуациям Бе�
ларуси Александр Гончаров стал генерал�майором
внутренней службы, зампредседателя государ�
ственного таможенного комитета Беларуси Леонид
Досов получил персональное звание государствен�
ного советника таможенной службы III ранга.

«У нас в Беларуси не так много генералов, и по�
лучить это звание не так просто. Быть генералом –

это вершина в службе любого военнослужащего»,
– сказал Александр Лукашенко, обращаясь к при�
сутствующим генералам и выпускникам военных
вузов Беларуси и России. Глава государства поже�
лал генералам достойно и с честью нести на плечах
эти погоны, а другим офицерам – стремиться к то�
му, чтобы стать генералом.

Всего в приеме принимают участие 183 выпу�
скника факультета Генштаба Вооруженных Сил и
командно�штабного факультета Военной акаде�
мии Беларуси, а также военных академий России.
Из них 60 чел. закончили российские военные ву�
зы, в т.ч. 30 получили диплом с отличием и 5 – с
отличием и золотой медалью. 6 июля была объя�
влена благодарность главы государства девяти вы�
пускникам за отличную учебу и образцовое испол�
нение воинского долга.  БЕЛТА, 7.7.2009г.

– Беларусь положительно воспринимает реше�
ние президентов России и Соединенных Штатов
Америки, касающееся дальнейших сокращений и
ограничений стратегических наступательных во�
оружений (СНВ) своих стран и заключения в буду�
щем новой юридически обязывающей договорен�
ности на замену действующего Договора о СНВ
(ДСНВ). Об этом пресс�секретарь министерства
иностранных дел Беларуси Андрей Попов заявил,
отвечая на вопрос Белта в связи с подписанием
президентами России и США ряда документов по
СНВ в ходе российско�американской встречи на
высшем уровне в Москве 6 июля.

«Существующий ДСНВ, несомненно, сыграл
определяющую роль в плане укрепления стратеги�
ческой безопасности и стабильности. Особо под�
черкну, что, по нашему убеждению, успешная реа�
лизация этого Договора стала возможной только
благодаря коллективным усилиям всех государств�
участников», – сказал Андрей Попов. Он отметил,
что, будучи участником ДСНВ, Республика Бела�
русь внесла весомый, принципиальный вклад в де�
ло ядерного разоружения и нераспространения пу�
тем отказа от имевшегося у нее ядерного оружия.

По словам пресс�секретаря белорусского вне�
шнеполитического ведомства, в Беларуси «при�
ветствовали бы скорейшую практическую реали�
зацию подписанной 6 июля в Москве российско�
американской декларации, чтобы ни у кого не воз�
никало сомнений в необратимости процессов
ядерного разоружения». «Убеждены, что дальней�
ший успех нового Договора будет во многом зави�
сеть от готовности работать совместно с государ�
ствами, разделившими с Россией и США груз от�
ветственности за ситуацию в области стратегиче�
ской стабильности, и гарантировать безопасность
этих государств», – добавил Андрей Попов.

Президенты России и США Дмитрий Медведев
и Барак Обама по итогам переговоров на высшем
уровне подписали рамочный документ по страте�
гическим наступательным вооружениям (СНВ). В
этом политическом документе, не имеющем юри�
дически обязывающего статуса, зафиксированы
ориентиры для дальнейшей работы над текстом
соглашения, которое придет на смену СНВ.

Россия и США намерены сократить почти в 2
раза количество ядерных боезарядов – до 1500�
1675 ед. и их носителей – до 500�1100 ед., говорит�
ся в документе, озаглавленном «Совместное пони�
мание по вопросу о дальнейших сокращениях и
ограничениях стратегических наступательных во�
оружений».
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«Каждая сторона будет сокращать и ограничи�
вать свои стратегические и наступательные воору�
жения таким образом, чтобы через 7 лет после
вступления в силу договора и в дальнейшем пре�
дельные уровни для стратегических носителей ле�
жали бы в пределах 500�1100 ед. и для связанных с
ними боезарядов в пределах 1500�1675 единиц», –
отмечается в документе.

Подписанный в 1991г. Договор СНВ�1 обязы�
вает Вашингтон и Москву сократить количество
ядерных боеголовок до 6 тыс., а их носителей – до
1600 с каждой стороны. Срок действия СНВ�1
истекает 5 дек. 2009г. Заключенный в 2002г. в
Москве дополнительный договор о сокращении
СНВ ограничивал число оперативно развернутых
ядерных боезарядов у каждой из сторон до 1700�
2200 ед. Этих уровней они должны достичь к дек.
2012г.

Эксперты США и России проведут совместную
работу по анализу баллистических ракетных вызо�
вов XXI века. В согласованном в Москве докумен�
те говорится, что новый юридически обязываю�
щий Договор об СНВ должен быть заключен в
ближайшее время.  БЕЛТА, 7.7.2009г.

– Президент Александр Лукашенко заявил о
миролюбивом характере внешней политики бело�
русского государства, которое при необходимости
способно противостоять любому агрессору. «Ис�
торический опыт белорусского народа, осознан�
ный выбор своего пути развития требуют от нас
бдительности, постоянной заботы о безопасности
государства, а также проведения миролюбивой
внешней политики», – отметил А.Лукашенко на
приеме выпускников военных учебных заведений
Белоруссии и Российской Федерации.

Как отмети президент, «страна на международ�
ной арене четко выдерживает курс добрососед�
ства, активно выступает за построение многопо�
лярного мира, основанного на взаимном уваже�
нии прав наций и народов». А.Лукашенко подчер�
кнул, что «созидательный труд белорусского наро�
да, независимость государства должны быть на�
дежно защищены нашей армией». «Мы сохранили
народную армию, отказавшись от «наемного вой�
ска», восстановили престиж военной службы и
глубочайшее уважение к защитнику Отечества», –
заявил А.Лукашенко.

Прошлое преподало белорусам немало суровых
уроков. «И главный из них – сплотившись в труд�
ный час, наш народ способен противостоять лю�
бому агрессору, любой беде, с честью выдержать
все испытания», – сказал президент.

А.Лукашенко отметил, что военное дело не сто�
ит на месте: совершенствуется оружие, боевая тех�
ника, военное искусство, в армию приходят новые
люди. Глава государства напомнил, что в дек.
2008г. утвержден новый план обороны государ�
ства, учитывающий изменения в подходах к веде�
нию вооруженной борьбы. «Принята Концепция
строительства и развития вооруженных сил до
2020г.», – сказал президент. Обращаясь к офице�
рам, глава государства отметил, что им «предстоит
постоянно осваивать все новое и передовое, чтобы
интенсивно наращивать боевые возможности на�
шей армии».

Президент Белоруссии отметил, что серьезным
экзаменом на профессиональную зрелость в этом
году станет оперативно�стратегическое учение
«Запад�2009». «Это очередной значимый шаг в

подготовке вооруженных сил и совершенствова�
ние действующей системы обеспечения безопас�
ности государства», – подчеркнул А.Лукашенко.

Обращаясь к выпускникам военных вузов, гла�
ва государства заявил, что «приоритетным напра�
влением вашей службы должно также стать прове�
дение в армии идеологии белорусского государ�
ства, участие в патриотическом воспитании насе�
ления». Interfax, 7.7.2009г.

– Беларусь будет и далее развивать сотрудниче�
ство, как с Россией, так и с Евросоюзом, заявил
президент Беларуси Александр Лукашенко на тор�
жественном собрании в честь 65годовщины осво�
бождения Беларуси от немецко�фашистских зах�
ватчиков и Дня Независимости.

По словам главы государства, Россия по�преж�
нему остается стратегическим партнером Белару�
си. «Мы ставим развитие подлинно союзнических
отношений с Россией выше сахарных, молочных и
тому подобных мелочных хозяйственных споров»,
– сказал Александр Лукашенко. Он подчеркнул,
что дальнейшее развитие получит и прагматичное
сотрудничество с государствами Европейского
Союза.

«Нам самой судьбой начертано быть связую�
щим мостом между Востоком и Западом, – отме�
тил президент. – Для нас чужды любая конъюнк�
тура, желание дружить с кем�то против кого�то,
спекулировать на межгосударственных противо�
речиях». Поэтому Беларусь сотрудничает не толь�
ко со своими традиционными партнерами, но и
«протягивает руку тем, кто хочет видеть в нас до�
брых и искренних друзей», – добавил глава госу�
дарства, напомнив о хороших отношениях с Кита�
ем, Индией, государствами Центральной Азии,
Ближнего Востока, Африки и Латинской Амери�
ки.  БЕЛТА, 2.7.2009г.

– Оборонное сотрудничество в рамках Союз�
ного государства является приоритетным, все во�
просы белорусско�российского взаимодействия в
военной сфере решаются максимально плодо�
творно. Об этом сообщил зампредседателя комис�
сии парламентского собрания по информацион�
ной политике, первый зампредседателя комитета
Госдумы России по делам ветеранов Франц Клин�
цевич во время видеомоста Минск�Москва.

Франц Клинцевич констатировал, что реализа�
ция утвержденных в Союзном государстве кон�
цепций обеспечивает безопасность не только Бе�
ларуси и России, но и всех стран СНГ. Он подчер�
кнул, что у военного сотрудничества между наши�
ми странами есть очень перспективные направле�
ния: это создание системы ПВО, совместная за�
щита воздушного космического пространства, а
также единая пограничная политика.

Российский парламентарий сообщил, что на�
чата разработка проекта союзной программы на
2011�15гг. по развитию и совершенствованию еди�
ной системы технического прикрытия железных
дорог региона. «Это очень важная программа, ко�
торая имеет не только военное, но и практическое,
экономическое значение для Беларуси и России»,
– отметил Франц Клинцевич.

Он также подчеркнул, что российские парла�
ментарии очень заинтересованы в скорейшем
строительстве Союзного государства. По его мне�
нию, «этот процесс не может быть очень быстрым
после такого основательного разрыва, произошед�
шего с распадом СССР, однако успехи, которых
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добились Беларусь и Россия в союзном строитель�
стве, беспрецедентны».  БЕЛТА, 1.7.2009г.

– Закупленный Госпогранкомитетом Беларуси
вертолет AS 355NP Ecureuil прибыл в авиацион�
ную эскадрилью органов погранслужбы в Поста�
вах, сообщил начальник пресс�центра государ�
ственного пограничного комитета Беларуси Алек�
сандр Тищенко. Сегодня заместитель преседателя
Госпогранкомитета Беларуси Анатолий Лаппо пе�
редал летчикам символический ключ от новой ма�
шины. Заступить на дежурство вертолет сможет
только через месяц. «Сначала необходимо прове�
сти обкатку, постановку вертолета на все виды до�
вольствия и учета», – отметил собеседник.

Александр Тищенко сообщил, что технический
персонал и летчики уже прошли подготовку во
Франции и полностью готовы к работе с новой
техникой. По мере увеличения парка новых ма�
шин переподготовку пройдет весь личный состав.

25 июня первый из четырех вертолетов AS
355NP Ecureuil, закупленных государственным
пограничным комитетом Беларуси у французской
компании Eurocopter, совершил посадку в аэро�
порту «Минск�1». Вертолет будет дислоцировать�
ся в отдельной авиационной эскадрилье в Поста�
вах. Еще три аналогичных вертолета должны быть
поставлены в 2010г. Контракт на поставку гели�
коптеров Госпогранкомитет Беларуси и компания
Eurocopter подписали в Минске 25 июня 2008г.

Технические характеристики нового вертолета
намного превышают находящиеся на вооружении
в Госпогранкомитете. Ecureuil оборудован двумя
двигателями, мощным прожектором, громкогово�
рителем, лебедкой для перевозки грузов. В даль�
нейшем планируется оснастить его инфракрасной
камерой для полетов в ночное время. По стоимо�
сти он значительно ниже аналогичных российских
вертолетов. Расход топлива, что немаловажно, в
четыре раза ниже по сравнению с Ми�8, которые
эксплуатируются в органах пограничной службы.

Белорусские пограничники активно использу�
ют авиацию при охране границ. Ее применение
позволило только в 2008г. задержать более 20 на�
рушителей государственной границы и 30 нару�
шителей пограничного режима, обнаружить более
100 объездных дорог и троп, задержать материаль�
ных ценностей на Br150 млн.  БЕЛТА, 1.7.2009г.

– Россия рассчитывает на то, что Беларусь вне�
сет весомый вклад в реализацию Глобальной ини�
циативы по борьбе с актами ядерного терроризма,
говорится в сообщении департамента информа�
ции и печати МИД РФ.

Беларусь официально уведомила Россию, кото�
рая наряду с США является сопредседателем Гло�
бальной инициативы по борьбе с актами ядерного
терроризма, об одобрении Заявления о принципах
этой Инициативы. В Москве приветствуют данное
решение Беларуси, отметили в российском вне�
шнеполитическом ведомстве.

Глобальная инициатива была обнародована
президентами России и США на саммите «вось�
мерки» в Санкт�Петербурге в 2006г. Ее целями яв�
ляются совершенствование учета, контроля и за�
щиты ядерных материалов и радиоактивных ве�
ществ, укрепление физической безопасности
ядерных объектов и пресечение незаконного обо�
рота ядерных материалов. Сейчас количество
участников Глобальной инициативы составило
уже более 70 государств. В МИД России надеются

на присоединение к Глобальной инициативе дру�
гих государств, которые разделяют ее общие цели
и активно привержены борьбе с ядерным терро�
ризмом. БЕЛТА, 24.6.2009г.

– Активная фаза региональных оперативно�
тактических учений спасателей Беларуси, Латвии
и Литвы началась в Миорском районе Витебской
области. Согласно тактическому замыслу из�за
несанкционированной врезки произошла разгер�
метизация продукта провода с утечкой и попада�
нием нефтепродукта в реку Аута, с угрозой после�
дующего попадания в реку Десна и далее в реку За�
падная Двина. Произошло возгорание дизтопли�
ва, разлившегося на поверхности грунта на пло�
щади более 1 тыс.кв.м.

Учебная ситуация осложнена неблагоприят�
ными погодными условиями. В районе учений
начинается дождь и заметно поднялся уровень
воды в реке Аута. Как сообщили в пресс�службе
Витебского областного управления МЧС, основ�
ной целью проводимых учений является отработ�
ка взаимодействия подразделений МЧС Белару�
си, сил и средств государственной пожарно�спа�
сательной службы Латвийской Республики, де�
партамента пожарной безопасности и спасения
при МВД Литовской Республики, оперативных
служб и формирований нефтепродуктопроводов
«Дружба» при ликвидации аварии на нефтепро�
воде «Сургут�Полоцк» и недопущения попадания
нефти в реку Даугава на территории Латвийской
Республики.

Учения белорусских, латвийских и литовских
спасателей, которые проводятся в Витебской
области 23�24 июня, являются частью междуна�
родного проекта «Укрепление регионального по�
тенциала по предупреждению и реагированию на
химические аварии с угрозой трансграничных по�
следствий в регионе Беларусь�Латвия�Литва»,
рассчитанном на 2008�09гг. В учениях принимают
участие более 200 работников аварийно�спаса�
тельных и аварийно�восстановительных служб, 80
ед. техники, в т.ч. 4 вертолета и 2 самолета подраз�
делений МЧС. Более 30 наблюдателей, в т.ч. из
Евросоюза следят за ходом учений.

Проект «Укрепление регионального потенциа�
ла по предупреждению и реагированию на хими�
ческие аварии с угрозой трансграничных послед�
ствий в регионе Беларусь�Латвия�Литва» частич�
но финансируется Европейской комиссией в рам�
ках программы добрососедства и партнерства. На
его осуществление выделен грант в 1 млн. евро.
Практически все эти средства пойдут на оснаще�
ние белорусских спасательных подразделений.
Также запланировано издание брошюр и изгото�
вление стендов по информированию населения о
действиях в случае химических аварий.

Трансграничный регион (северо�запад Респу�
блики Беларусь, Латвия, Литва) характеризуется
высокой концентрацией химических объектов
(«Полимир», «Нафтан», Республиканское унитар�
ное предприятие по транспорту нефти «Дружба»,
ПО «Азот»), насыщенной транспортной сетью и
удаленностью от крупных городов. Существует
потенциальная угроза возникновения химических
аварий в регионе. В случае несвоевременного или
неадекватного реагирования на такие аварии воз�
можно распространение их последствий на об�
ширные территории, в т.ч. на территории сосед�
них государств.
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Реализация проекта создаст эффективную
платформу и необходимые ресурсы для продук�
тивного сотрудничества в области усиления регио�
нального потенциала по предупреждению и реаги�
рованию на химические аварии. БЕЛТА,
24.6.2009г.

– Палата представителей приняла во втором
чтении законопроект «Об органах и подразделе�
ниях по чрезвычайным ситуациям Республики Бе�
ларусь». Как отметил член Постоянной комиссии
по национальной безопасности Владимир Васи�
ленко, законопроект определяет основные задачи
органов и подразделений по чрезвычайным ситуа�
циям, их права и обязанности. В документе
прописаны нормы, наделяющие работников этих
органов правом на ношение, хранение и примене�
ние служебного оружия, а также боеприпасов к
нему.

В проекте закона закреплена норма, опреде�
ляющая, что для передачи сообщений о чрезвы�
чайных ситуациях в телефонных сетях населенных
пунктов Беларуси будет установлен единый номер
– 112. Это позволит повысить оперативность реа�
гирования на происшествия и обеспечить более
эффективное взаимодействие между службами
при их совместных действиях по экстренному реа�
гированию.  БЕЛТА, 24.6.2009г.

– Торжественная церемония встречи нового
вертолета AS�355NP Ecureuil от французской ком�
пании Eurocopter, предназначенного для охраны
границ, состоится 24 июня в аэропорте «Минск�
1», сообщили в государственном пограничном ко�
митете Беларуси.

Вертолет для Госпогранкомитета будет поста�
влен из Франции. Он будет дислоцироваться в от�
дельной авиационной эскадрилье в Поставах.
Планируется приобрести еще три подобных вер�
толета. Контракт на поставку геликоптеров Госпо�
гранкомитет Беларуси и компания Eurocopter под�
писали в Минске 25 июня 2008г. На вооружении
эскадрильи находятся в основном Ми�8. Несмо�
тря на то, что во всем мире эти вертолеты считают�
ся надежной техникой, им на смену приходят бо�
лее современные и экономичные машины.

Белорусские пограничники активно использу�
ют авиацию при охране границ. Применение по�
граничной авиации только в 2008г. позволило за�
держать более 20 нарушителей государственной
границы и 30 нарушителей пограничного режима,
обнаружить более 100 объездных дорог и троп, за�
держать материальных ценностей на общую сумму
более Br150 млн.  БЕЛТА, 23.6.2009г.

– Совет Республики Национального собрания
Беларуси ратифицировал соглашение между пра�
вительством Беларуси и правительством Катара о
военном и военно�техническом сотрудничестве.
Представляя документ, статс�секретарь, помощник
министра обороны Беларуси по вопросам военной
политики Александр Анисимов отметил, что согла�
шение подписано в целях активизации сотрудниче�
ства с Катаром в военной и военно�технической
сфере. Оно позволит сформировать нормативно�
правовую базу двух стран в этой области.

Сенаторы одобрили изменения и дополнения в
некоторые законы по вопросам охраны окружаю�
щей среды, государственной статистики, ратифи�
цировали восьмой дополнительный протокол к
уставу Всемирного почтового союза.  БЕЛТА,
19.6.2009г.

– Проведение занятий с военнослужащими
миротворческой роты 120 отдельной гвардейской
механизированной бригады Северо�западного
оперативного командования является основной
целью проходящего визита в Беларусь инструкто�
ров мобильной учебной группы Центра бундесве�
ра по подготовке миротворческих подразделений
ООН, сообщили в белорусском оборонном ведом�
стве. Визит инструкторов бундесвера проходит по
19 июня в рамках Процесса планирования и оцен�
ки сил программы НАТО «Партнерство ради ми�
ра».

В ходе практических занятий планируется изу�
чить и отработать вопросы организации и несения
службы на контрольно�пропускном пункте, па�
трулирования, сопровождения войск и грузов,
досмотра зданий, людей и транспортных средств,
а также порядок применения оружия и специаль�
ных средств при выполнении миротворческих за�
дач. Особое внимание будет уделяться отработке
действий личного состава при обнаружении мин и
противодействию самодельным взрывным
устройствам.

Теоретическая часть программы включает об�
мен опытом по вопросам влияния религиозных,
культурных и этнических особенностей на выпол�
нение миротворческих задач, противодействия са�
модельным взрывным устройствам в вооружен�
ных конфликтах и ряду других аспектов действий
военнослужащих при проведении миротворче�
ских операций. Занятия проходят на базе 72 гвар�
дейского объединенного учебного центра подго�
товки прапорщиков и младших специалистов в
Борисове. БЕЛТА, 17.6.2009г.

– Разрыв военных отношений с Беларусью по�
ставит под угрозу обороноспособность России.
Под таким заголовком вышла статья российской
газеты «Московский Комсомолец». «Сегодня во�
енные и России и Беларуси считают, что безопас�
ность Союзного государства – слишком серьез�
ный вопрос, чтобы затрагивать его в экономиче�
ских спорах. Однако политики и бизнесмены, по�
хоже, с ними не согласны. И если все же демарш
Минска в отношении Москвы продолжится и
приведет к разрыву взаимоотношений в военной
области, то это, безусловно, серьезно скажется на
обороноспособности нашей страны (России)», –
говорится в статье.

К примеру, пишет газета, в Беларуси имеется
стратегически важная для России станция раннего
предупреждения о ракетном нападении «Узел Ба�
рановичи», расположенная в Ганцевичах (Брест�
ская область), которая по плану должна функцио�
нировать до 2020г. Особое значение эта РЛС прио�
брела для России после того, как в 90гг. была лик�
видирована РЛС в Скрунде (Латвия). Как�то экс�
министр обороны Беларуси Павел Козловский
высказывался об этой станции так: «Без РЛС в Ба�
рановичах Россия на западном направлении ока�
жется слепа, т.к. остальные средства контроля
способны сканировать пространство только на
расстоянии 60 км., что не обеспечивает подлетно�
го времени, необходимого для подготовки к отра�
жению атаки».(цитата издания).

Многие российские военные специалисты с
ним согласны и считают, что значение баранович�
ской РЛС для России не уменьшилось даже после
того, как была поставлена на боевое дежурство
РЛС в Лехтусе под Санкт�Петербургом, т.к. стан�
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ция в Барановичах мощнее и находится на нес�
колько сот км. западнее. Причем, по словам воен�
ных, пока Россия пользуется этой РЛС бесплатно.
Изначально, при разделе имущества СССР, бело�
русы хотели сделать ее своей, а России разрешить
пользоваться ей лишь на условиях аренды. Но в
1995 стороны договорились, что Россия не будет за
нее платить при условии, что РЛС «не должна
быть военной базой, а количество военнослужа�
щих данного объекта не может превышать 1200
чел.» (в Барановичах служат исключительно рос�
сийские военные). За это белорусским частям
ПВО было разрешено проводить учения и стре�
лять комплексами С�300 на российских полигонах
также на бесплатной основе.

«В Беларуси имеется пункт управления воен�
ным флотом России в Атлантике, расположенный
в Вилейке. Он необходим российским подлодкам,
уходящим в дальние плавания, которых, правда, с
каждым годом становится все меньше. Подобных
объектов у России несколько, они охватывают всю
акваторию мирового океана. Если Беларусь не со�
гласится на то, чтобы на ее территории работал
этот объект, Россия окажется слепой на довольно
значительном морском участке», – пишет «МК».

Причем, если в случае с РЛС можно говорить о
взаимной выгоде (ее информацией белорусы тоже
пользуются), то пункт управления подлодками им
абсолютно бесполезен, т.к. собственного подвод�
ного флота Беларусь по понятным причинам не
имеет. В связи с этим белорусская оппозиция по�
стоянно поднимает вопрос о том, что российские
военные объекты «не приносят стране никакой
пользы», а Россия стремится обеспечить «соб�
ственную безопасность чужими руками».

О том, сколько может стоить пользование эт�
ими объектами постоянно идет спор между поли�
тиками двух стран. К примеру, экс�министр обо�
роны Беларуси Павел Козловский считает, что
«России будет выгоднее минимум 50 лет поста�
влять в Беларусь бесплатный газ в полном объеме
потребления, чем строить подобные военные
объекты где�нибудь под Смоленском».

Что касается Смоленска, то это направление
воздушных границ России давно уже фактически
полностью прикрывается системой ПВО Белару�
си. Собственных войск на северо�западе и западе у
России почти не осталось, хотя российские воен�
ные предпочитают об этом не распространяться.
Этот регион – зона ответственности объединен�
ной системы ПВО двух наших стран, где ведущая
роль принадлежит белорусам. Причем, как счита�
ют белорусские политики, их прямые расходы по
защите нашей (российской – прим. Белта) воз�
душной границы составляют никак не меньше 40
млн.долл. ежегодно. Этих денег Россия Беларуси
тоже, якобы, не компенсирует.

С вопросом о том, какой ущерб может быть на�
несен безопасности России, если, к примеру, Бе�
ларусь откажется от взаимодействия в единой си�
стеме ПВО, «МК» обратился к экс�главкому ВВС
России генералу армии Анатолию Корнукову –
человеку, стоявшему у истоков создания единой
системы ПВО Беларуси и России.

«Думаю говорить об ущербе некорректно. Он
для нас возможен лишь в том случае, если возни�
кнет прямая конфронтация, когда, к примеру, Бе�
ларусь войдет в состав НАТО и на его стороне раз�
вяжет против нас боевые действия. Но это, конеч�

но же, исключено. А пока, защищая свои воздуш�
ные границы, белорусы косвенно защищают и
нас, выступая как передовой эшелон обороны так
называемого союзного государства. Но учтите, что
в решении этой задачи они не одиноки. Есть еще и
Калининградский особый район (КОР), где у нас
имеется достаточно мощная группировка сил. Так
что с Севера, Северо�Востока и частично с Запада
КОР прикрывает в т.ч. и Беларусь тоже. Хотя, од�
нозначно могу сказать, что ПВО Беларуси – это
все же самая работоспособная, мощная и эффек�
тивная система на всей территории СНГ», – зая�
вил «МК» Анатолий Корнуков.

На вооружении у белорусов стоят С�300. В по�
следние годы мы (Россия – прим. Белта) несколь�
ко усилили их дополнительными дивизионами.
Правда, не новыми, это были комплексы из войск.
Сейчас в общей с Беларусью системе ПВО имеет�
ся единый пункт управления, который, кстати, по
взаимной договоренности находится в Минске. «В
тактическом плане это верное решение. Этому ор�
гану управления предоставлено право руководить
не только белорусскими силами ПВО, но так же
для усиления вводить в бой и российские системы
ПВО, входящие в состав объединенной системы»,
– добавил генерал армии в интервью «МК». БЕЛ�
ТА, 15.6.2009г.

– В Минске считают нелегитимными решения,
принятые на Совете коллективной безопасности
(СКБ) Организации Договора о коллективной бе�
зопасности (ОДКБ) 14 июня в Москве. Президент
Белоруссии Александр Лукашенко накануне отка�
зался от участия в саммите.

«Направлением соответствующей ноты в се�
кретариат ОДКБ об отсутствии консенсуса по до�
кументам московской сессии мы еще раз ясно по�
казываем, что игнорировать позицию государ�
ства�члена Организации непозволительно, а ре�
шения вопреки мнению любого государства Орга�
низации – нелегитимны», – заявил журналистам
пресс�секретарь МИД Белоруссии Андрей Попов.
По его словам, отказ Белоруссии от участия в мо�
сковской сессии ОДКБ – «это не прихоть, и тем
более не желание разрушить организацию, как ко�
му�то, может, это захочется представить». По его
словам, «невозможность принять решение без
консенсуса всех государств�участников ОДКБ
очевидна».

Президент РФ Дмитрий Медведев на пресс�
конференции по итогам саммита ОДКБ в Москве
сообщил, что соглашение о создании Коллектив�
ных сил оперативного реагирования (КСОР)
ОДКБ подписали все страны, входящие в оборон�
ный блок, кроме Белоруссии и Узбекистана. Он
считает, что решение Узбекистана и Белоруссии
не ставить подписи под соглашением о создании
КСОР не следует драматизировать. «Мы готовы к
тому, что наши партнеры, которые пока этот доку�
мент не подписали, в конечном счете подумают и,
оценив эту ситуацию, выйдут на подписание этих
документов», – сказал президент РФ.

Лидеры стран�участниц ОДКБ подписали на
саммите в Москве соглашение о создании Коллек�
тивных сил оперативного реагирования (КСОР).
Документ не подписали Белоруссия и Узбекистан.
ИА Regnum, 14.6.2009г.

– Лидеры стран�участниц Организации дого�
вора о коллективной безопасности (ОДКБ) под�
писали на саммите в Москве 14 июня соглашение
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о создании Коллективных сил оперативного реа�
гирования (КСОР). Под документом стоят подпи�
си глав государств России, Армении, Казахстана,
Киргизии, Таджикистана. Под документом отсут�
ствует подпись Белоруссии, президент которой
отказался приехать на встречу из�за «молочного
конфликта» Россией, сообщили «Вести».

Президент России Дмитрий Медведев заявил,
что при желании, Белоруссия может присоеди�
ниться к соглашению о создании КСОР. «Мы по�
нимаем, что те государства, которые пока не при�
соединились к соответствующим решениям, у них
открыта для этого позиция, они смогут ее сформу�
лировать для себя и при применении необходимых
государственных процедур, присоединиться к эт�
им решениям. Мы будем этому только рады», –
подчеркнул Медведев.

Соглашение о КСОР ОДКБ определяет статус,
порядок формирования и деятельности этих сил,
правила их применения. Утвержден состав сил и
средств, входящих в Коллективные силы. КСОР
будет состоять из воинского контингента в составе
высокомобильных частей и соединений госу�
дарств ОДКБ, оснащенных современными и сов�
местимыми вооружениями, а также техникой и
формирований специального назначения, куда
войдут спецподразделения правоохранительных
органов, служб безопасности и органов по преду�
преждению и ликвидации последствий чрезвы�
чайных ситуаций.

Для управления Коллективными силами при
подготовке и проведении операции решением Со�
вета коллективной безопасности будет создавать�
ся командование во главе с командующим. В пов�
седневной деятельности, до принятия решения на
применение КСОР, задачи по планированию их
развертывания, координации совместной подго�
товки будут возлагаться на Объединенный штаб
ОДКБ.

Документ предполагает план действий госу�
дарств ОДКБ по формированию системы коллек�
тивного реагирования на чрезвычайные ситуации
до 2012г., а также план по формированию коллек�
тивной системы противодействия незаконной ми�
грации граждан третьих стран на тот же период.
ИА Regnum, 14.6.2009г.

– Белоруссия является сторонником создания
Коллективных сил оперативного реагирования
ОДКБ и готова подписать соответствующее согла�
шение, заявление об этом распространила 14 ию�
ня пресс�служба президента Белоруссии Алексан�
дра Лукашенко.

В заявлении говорится: «Беларусь является бе�
зусловным сторонником развития эффективных
механизмов обеспечения безопасности на постсо�
ветском пространстве в рамках Организации До�
говора о коллективной безопасности. Мы – за ак�
тивизацию усилий по укреплению ОДКБ, обрете�
ние Организацией большего международного ав�
торитета. Сама жизнь объективно подталкивает
нас к совместным действиям по предотвращению
вызовов и угроз нового века, сохранению мира и
стабильности для сотен млн. наших граждан. Даже
если во имя достижения этой цели приходится по�
ступаться частью национальных интересов. Из по�
нимания этой необходимости исходит Республика
Беларусь, давая свое принципиальное «добро» на
создание Коллективных сил оперативного реаги�
рования ОДКБ. Мы готовы согласиться с форси�

рованием подписания соответствующего соглаше�
ния (хотя оно и не представляется нам достаточно
проработанным) только ради того, чтобы не тор�
мозить движение в сторону повышения потенциа�
ла Организации. Беларусь известна как последо�
вательный сторонник усиления ОДКБ, и мы не
намерены отказываться от этой позиции».

«Нельзя забывать, что понятие коллективной
безопасности является комплексным. Все ее ас�
пекты должны гармонично развиваться. Поэтому
непременным условием обеспечения совместной
военной безопасности является укрепление эко�
номической безопасности стран�участниц ОДКБ.
Мы особо приветствуем недавнее решение о ско�
рейшем формировании Таможенного союза в
рамках ЕврАзЭС. Но, к нашему большому сожале�
нию, на пространстве ОДКБ в последнее время
ярко проявились факты явного подрыва экономи�
ческой безопасности государств�членов Органи�
зации. И это при том, что в условиях мирового фи�
нансово�экономического кризиса вопросы эконо�
мической устойчивости встают особенно остро.
Поэтому было бы просто насмешкой над здравым
смыслом пытаться совместить решительные шаги
по созданию механизмов военного обеспечения
коллективной безопасности и торговые войны од�
них членов Организации против других».

«Нельзя принимать важнейшие решения в рам�
ках ОДКБ, идти на определенное ущемление
своих национальных интересов ради общего дела в
ситуации, когда нарушаются основополагающие
принципы построения коллективной безопасно�
сти. Это было бы безответственно по отношению к
своему народу и создало бы опасный прецедент,
угрожающий дальнейшему развитию Организа�
ции, подрывающий доверие ее членов друг к дру�
гу. Очевиден вывод: без преодоления нездоровых
тенденций в экономической сфере двигаться даль�
ше по пути укрепления коллективной безопасно�
сти невозможно. В сложившейся ситуации прези�
дент Республики Беларусь не видит смысла уча�
ствовать в запланированной на 14 июня в Москве
сессии Совета коллективной безопасности
ОДКБ», – говорится в заявлении.  ИА Regnum,
14.6.2009г.

– Эксперты погранведомств стран ЕС предста�
вят в Минске европейские программы подготовки
пограничников. Этому посвящен открывшийся
двухдневный семинар «Новые виды образователь�
ных технологий и инновационные подходы обуче�
ния, используемые Европейским Союзом для под�
готовки пограничного персонала».

Как отметил зампредседателя государственно�
го пограничного комитета Беларуси Олег Абызов,
погранведомство Беларуси «придает большое зна�
чение сегодняшнему семинару, который является
логическим продолжением и дополнением меро�
приятий в сфере международного сотрудничества,
которые проводились ранее». Последние годы
Госпогранкомитет успешно развивает сотрудни�
чество с зарубежными коллегами как на двусто�
ронней основе, так и в рамках сотрудничества с
международными организациями, среди которых
ООН, МОМ, ОБСЕ, Еврокомиссия и др. «Бело�
русские пограничники открыты для сотрудниче�
ства», – подчеркнул Олег Абызов.

Представители погранведомств Германии,
Финляндии, Польши, Литвы и Эстонии познако�
мят белорусских коллег с евростандартами, моде�
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лями, структурой и принципами программ обуче�
ния, задачами базовой подготовки в этой сфере.
Наряду с теоретическим представлением пройдет
практическая демонстрация примеров обучения.

Мероприятие проводится в рамках программы
Евросоюза «ТАЙЕКС». Это первый подобный се�
минар. В нем принимают участие более 20 пред�
ставителей органов пограничной службы. Плани�
руется, что дальнейшее знакомство с европейской
системой подготовки пограничного персонала
продолжится непосредственно в странах ЕС. Ев�
ропейский опыт будет учтен Госпогранкомитетом
Беларуси и при создании собственного Института
пограничной службы. Его создание является од�
ним из важнейших направлений комплексного
реформирования пограничного ведомства. «Ин�
ститут позволит готовить высококвалифициро�
ванные пограничные кадры в соответствии с со�
временными международными правоохранитель�
ными стандартами с учетом специфики погранич�
ной службы», – добавил Олег Абызов. БЕЛТА,
8.6.2009г.

– На ближайшей встрече глав государств�
участников Организации Договора о коллектив�
ной безопасности Беларусь выступит с рядом кон�
кретных инициатив по развитию и укреплению
ОДКБ. Об этом заявил президент Беларуси Алек�
сандр Лукашенко в ходе рабочей встречи с мини�
стром обороны Беларуси Леонидом Мальцевым,
сообщили в пресс�службе белорусского лидера.

Александр Лукашенко напомнил, что на пред�
стоящей июньской сессии Совета коллективной
безопасности председательство в организации пе�
рейдет от Армении к Беларуси. «Так уж сложилось
в истории нашего участия в многосторонних сою�
зах, что когда Беларусь становится председатель�
ствующей, то появляется если не сильная эффек�
тивность в деятельности тех или иных органов, то
активность – это точно, да и эффективности хва�
тало. Поэтому будет ряд инициатив с нашей сто�
роны. Необходимо, чтобы наше председательство
в ОДКБ в течение следующего года было эффек�
тивным», – сказал президент Беларуси.

Как заявлял ранее глава государства, белорус�
ские инициативы затронут такие важные пробле�
мы, как реализация решений по формированию и
оснащению Коллективных сил оперативного реа�
гирования ОДКБ, развитие сотрудничества с дру�
гими международными структурами по вопросам
безопасности, совершенствование деятельности
организации.

Президента интересовал ход подготовки к опе�
ративно�стратегическим учениям «Запад�2009» и
проработка документов, развивающих соглаше�
ние о Единой системе противовоздушной оборо�
ны Беларуси и России.

Не осталась без внимания главы государства и
тема празднования 65�летия освобождения Белару�
си. «Как бы ни было сложно и трудно, мы не можем
не отметить достойно этот праздник. Принизить
его значение, даже в сложные времена, мы не име�
ем права. Еще живы тыс. людей, которые являлись
непосредственными участниками войны. Это все�
народный праздник, и нам упрощаться здесь не на�
до, хоть я не сторонник того, чтобы разбрасывать
средства. Все должно быть оптимально», – подчер�
кнул Александр Лукашенко. БЕЛТА, 8.6.2009г.

– Группа экспертов Европейской комиссии
посетит Беларусь с 8 по 11 июня в рамках Конвен�

ции о запрещении применения, накопления запа�
сов, производства и передачи противопехотных
мин и об их уничтожении, сообщили в пресс�
службе минобороны Беларуси. Целью посещения
является оказание международной технической
помощи для реализации в Беларуси проекта по
ликвидации противопехотных мин типа ПФМ�1,
пояснили в минобороны.

В Беларуси подлежат утилизации 3,5 млн. про�
тивопехотных мин типа ПФМ�1. Такие мины
уничтожать методом открытого подрыва губитель�
но для экологии и здоровья человека. При взрыве
мины с жидкостным наполнением выделяется си�
нильная кислота. При попытке уничтожения та�
ких мин методом открытого подрыва в Украине
военнослужащие получили стойкие психические
расстройства и были уволены с военной службы
по состоянию здоровья.

Европейская комиссия приняла решение на�
править на финансирование мероприятий по ути�
лизации указанного типа мин 4 млн. евро. Эти
средства будут выделены организации, которая
выиграет тендер Еврокомиссии по выбору подряд�
чика на выполнение работ по утилизации мин. В
Беларуси уничтожены все подлежащие утилиза�
ции противопехотные мины тротилового напол�
нения – 294 775 шт. БЕЛТА, 8.6.2009г.

– Белорусские пограничники тестируют но�
вейшей сигнальную систему «Ворон» российско�
го производства, сообщил сотрудник пресс�
службы государственного пограничного комите�
та. «Сейчас комплекс прикрывает 50 км. государ�
ственной границы, участок не разглашается», –
отметил он. Не исключена возможность оборудо�
вания сигнальной системой всей белорусской го�
сударственной границы, добавил сотрудник
пресс�службы.

Системы охраны периметров серии «Ворон»
созданы на основе лазерных и нейрокомпьютер�
ных технологий, рассказали в белорусском по�
гранкомитете. Они предназначены для техниче�
ской охраны объектов. «Эти периметровые охран�
ные системы могут быть использованы на любых
типах подвижных ограждений, таких как сетка�ра�
бица, сварная сетка, колючая проволока. Искус�
ственный интеллект систем способен обучаться
распознаванию и детектированию любых попыток
перелезания, подкопа и разрушения ограждений»,
– рассказали в пресс�службе.

Там пояснили, что системы «Ворон» распозна�
ют и отфильтровывают сигналы от естественных
источников шума, таких как солнце, ветер, дождь,
анализирует обстановку по 30 параметрам. «Это
практически полностью исключает ложные сраба�
тывания, – отметил собеседник агентства. РИА
«Новости», 6.6.2009г.

– Вклад Беларуси в защиту оборонных интере�
сов России не имеет цены. Такое мнение высказал
глава государства Александр Лукашенко в интер�
вью крупным печатным российским СМИ, сооб�
щили в пресс�службе президента. В беседе с жур�
налистами белорусский лидер подчеркнул: «Если
уж говорить об обороне: неужели этот вектор вам,
россиянам, не важен? При нынешней позиции
Украины, Прибалтики и так далее? Ведь у вас это
единственное «окно», «балкон». Тот «балкон» опе�
рации «Багратион», он и остался. Тыс.км. Немало.
Хотите вы или нет, вы будете контролировать все
это пространство. Даже не ради войны, но чтобы
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знать, что происходит. Так вы же посмотрите, что
они творят у наших границ.

Вот вы говорите: «У российских границ». Это –
у наших границ, белорусских. Но правильно вы
говорите, что это российский интерес. Самолеты
на границе выстроены. Вот вас бы завезти, если
потом будет желание, пограничники, наша раз�
ведка вам покажут: сфотографированы все объек�
ты, начиная от вышек и заканчивая самыми совре�
менными электронными системами слежения.
Видят все оттуда и до Кремля. Вам не важна Бела�
русь, безразлична? Важна. Кто сегодня выполняет
эту функцию, важную функцию? Беларусь: ПВО,
армия и так далее. Вы что, считаете, что это забе�
сплатно должно быть? Вы что, считаете, что 10
млн.чел., которые стоят щитом перед Москвой, –
это что, бесплатно?. Это не имеет цены. А мне го�
ворят: «Вы знаете. мы посчитали. 2 млрд.долл. в
кредит». Дорогие друзья, за полтора года до сегод�
няшнего дня за счет цены на газ, в три раза повы�
сив, вы выкачали из Беларуси 10 млрд.долл. И вы
мне 2 млрд. из этого дали под бешеный процент,
что МВФ в три раза выгоднее кредит дал!».

Отвечая на вопрос о том, как идет создание сов�
местной белорусско�российской ПВО, Александр
Лукашенко заметил: «Да, подписали мы этот дого�
вор, то, что Россия «гвалтом кричала». Нас преду�
предили американцы и европейцы: ПВО – вопрос
номер один наших отношений с Беларусью. Я тогда
открою секрет, говорю руководителям России:
«Слушайте, зачем будоражить? Ведь фактически
противовоздушная оборона работает в интересах
России. Вся информация в реальном времени по�
ступает в российскую столицу. Зачем еще тут какой�
то договор и прочее? Чтобы пиар какой�то в СМИ
развернуть? Давайте повременим, пока мы тут». –
«Нет, нет!» Но я пообещал, я пообещал в свое время,
говорю: «Ладно, раз уж это так надо, подпишем».
Подписали. Правда, европейцы и американцы как�
то переживали это. И даже после этого МВФ выде�
лил нам 2 млрд.долл. кредита. Что вы думаете, без
американцев? Да американцы там. Они «воздержа�
лись» при голосовании. Не голосовали «за». Но дали
отмашку и говорят: «Выделить надо, – говорят, –
Беларуси кредит». БЕЛТА, 5.6.2009г.

– Либерализация уголовного законодательства
может коснуться нескольких тысяч осужденных.
Об этом сообщил министр юстиции Беларуси
Виктор Голованов. «Если закон будет принят, то
под пересмотр дел могут попасть несколько тысяч
человек, но это не значит, что все они будут осво�
бождены от дальнейшего отбывания наказания»,
– сказал министр.

Он отметил, что судебная система Беларуси го�
това справиться с необходимостью пересмотра
большого количества уголовных дел.

Как сообщал ранее председатель Постоянной
комиссии по национальной безопасности Палаты
представителей Виктор Гуминский, «закон будет
иметь обратную силу и многие дела, которые под�
падают под него, могут быть пересмотрены после
вступления нормативного акта в действие». По�
правки коснуться, в частности, более широкого
применения альтернативных видов наказания, та�
ких как осуждение с отсрочкой исполнения,
условное неприменение наказаний. БЕЛТА,
5.6.2009г.

– Белоруссия очень ответственно подходит к
своему будущему председательству в ОДКБ. Об

этом заявил 5 июня президент Белоруссии Алек�
сандр Лукашенко. По его словам, идет подготовка
белорусских инициатив, которые будут предста�
влены 14 июня на сессии Совета коллективной бе�
зопасности в Москве. Лукашенко пояснил, что
эти инициативы касаются реализации решений по
оснащению Коллективных сил оперативного реа�
гирования (КСОР) ОДКБ, развития сотрудниче�
ства с другими международными структурами по
вопросам безопасности и совершенствования дея�
тельности организации, сообщает пресс�служба
белорусского президента. По мнению Лукашенко,
ОДКБ не может эффективно работать без актив�
ного участия всех входящих в нее государств.

Мировой экономический кризис, сказал Лука�
шенко, негативно влияет на безопасность госу�
дарств. Рост финансовых преступлений фактиче�
ски стал одной из причин данного кризиса, кото�
рый привел к ухудшению ситуации в области не�
легальной миграции, торговли людьми, наркотра�
фика. В Афганистане НАТО не смогла победить
терроризм и рост производства наркотиков, со�
циально�экономическая обстановка там тоже не
улучшается, отметил белорусский президент. На
Западе не нашла понимания российская инициа�
тива по поводу заключения юридически обязы�
вающего договора о коллективной безопасности,
сказал Лукашенко.

Генсек ОДКБ Николай Бордюжа заявил, что
секретари Совбезов стран ОДКБ высказались за
поддержку соглашения о создании КСОР. «Есть
понимание всеми государствами необходимости
подписания такого соглашения, есть подходы или
отличия подходов по ряду статей, по которым, я
надеюсь, мы попытаемся найти консенсус до на�
чала сессии СКБ. Но в целом все секретари сове�
тов безопасности государств высказались за то,
чтобы одобрить проект соглашения и представить
его президентам на рассмотрение 14 июня в Мос�
кве», – сказал Бордюжа.

3 июня в Москве прошло заседание Совета ми�
нистров обороны ОДКБ. На пресс�конференции
по итогам этого заседания генсек ОДКБ Николай
Бордюжа заявил, что у стран�членов организации
есть ряд разногласий по вопросу соглашения о
создании КСОР. По словам Бордюжи, речь идет о
разночтениях между 6 государствами ОДКБ и Уз�
бекистаном. В свою очередь, сообщил генсек
ОДКБ, у Армении также есть свои вопросы, свя�
занные со сроками готовности КСОР. При этом
Бордюжа выразил уверенность в том, что в бли�
жайшее время все проблемы будут проработаны, и
14 июня перед сессией Совета коллективной безо�
пасности ОДКБ соглашение о создании КСОР бу�
дет готово к подписанию президентами госу�
дарств�участников организации.  ИА Regnum,
5.6.2009г.

– Отработка взаимодействия в составе Коллек�
тивных сил оперативного реагирования (КСОР)
пройдет в сент. 2009г. в рамках учений «Рубеж» на
территории Белоруссии, заявил государственный
секретарь Совета безопасности Белоруссии Юрий
Жадобин на заседании Комитета секретарей сове�
тов безопасности стран�членов ОДКБ.

Он также отметил, что в рамках заседания се�
кретарей совбезов ОДКБ в пятницу будет подпи�
сан ряд документов, направленных на укрепление
и совершенствование взаимодействия в рамках
ОДКБ. «Одна из проблем противостояние вне�
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шнему давлению в информационной сфере, кото�
рое несет искусственную дестабилизацию и рас�
шатывание внутриполитической обстановки в той
или иной стране», – сказал Ю.Жадобин.

Государственный секретарь Совета безопасно�
сти Белоруссии также отметил, что поддержание
стабильности на постсоветском пространстве это
главная задача совбезов ОДКБ. «Нельзя констати�
ровать сегодня необходимый уровень безопасно�
сти. По периметру наших границ мы видим нали�
чие новых угроз безопасности, которые требуют
новых мер реагирования», – сказал Ю.Жадобин.

Он также отметил, что в ходе заседания участ�
ники обменяются мнениями по военно�политиче�
ской ситуации на постсоветском пространстве.
Ю.Жадобин также подчеркнул, что сегодня на�
блюдается «активизация деструктивных сил, кото�
рые маскируются под псевдозаботами по борьбе с
международным терроризмом и по развитию де�
мократического общества». «Сегодня председа�
тельство в Комитете секретарей советов безопас�
ности государств ОДКБ перешло от Армении к
Белоруссии», – сообщил госсекретарь Совбеза.
Interfax, 5.6.2009г.

– Осужденных в Белоруссии, которые скрыва�
лись от правосудия, обязали выплачивать суммы,
затраченные на их поиск и экстрадицию. «По ини�
циативе Генпрокуратуры в Белоруссии было раз�
работано законодательство, в соответствии с кото�
рым осужденный должен выплачивать государству
суммы, затраченные на его розыск и экстради�
цию», – сообщили в генеральной прокуратуре Бе�
лоруссии.

По словам собеседника агентства, «сумма, из�
расходованная на розыск обвиняемого, составляет
в эквиваленте 350 долл. (30 базовых величин. 1 ба�
зовая величина составляет Br35 тыс.). Обвиняе�
мый должен по решению суда выплатить сумму,
затраченную на его выдачу».

В Генпрокуратуре уточнили, что в Витебской
обл., за последние 4 месяца, органами прокурату�
ры были заявлены требования о взыскании про�
цессуальных издержек, затраченных на выдачу и
розыск обвиняемых почти на Br100 млн. (30
тыс.долл. долл.). «Суммы, взысканные судами за
розыск и экстрадицию осужденных, поступают в
доход республиканского бюджета», – уточнили в
Генпрокуратуре. Interfax, 2.6.2009г.

– Спецслужбы СНГ сотрудничают с коллегами
из стран Евросоюза по вопросам противодействия
кибертерроризму и распространению ядерного
оружия, заявляют главы ФСБ России и КГБ Бело�
руссии. «Контроль за перемещением ядерных и
радиоактивных материалов является одним из са�
мых актуальных в сотрудничестве с ЕС. Тема нера�
спространения ядерного оружия находится под
строгим контролем, поскольку существует угроза
создания лицами, причастными к террористиче�
ским организациям, ядерного устройства, так на�
зываемой «грязной бомбы», и мы отслеживаем
любые попытки получить технологии для изгото�
вления таких устройств», – сообщил на пресс�
конференции в четверг в Минске директор ФСБ
России Александр Бортников.

Глава ФСБ России отметил, что такие техноло�
гии могут, в том числе, распространяться через
сеть интернет. «Современные технологии дают
террористам возможность вербовать отдельных
лиц, управлять процессом, обмениваться инфор�

мацией по созданию взрывных устройств», – под�
черкнул он.

Председатель Комитета государственной безо�
пасности Белоруссии Вадим Зайцев заявил, что
белорусская сторона в области борьбы с кибертер�
роризмом исследует опыт стран Евросоюза. «Это
тем более актуально, когда с помощью интернета
террористы могут пытаться найти утечку инфор�
мации с охраняемых объектов», – сказал В.Зайцев.

Также глава КГБ Белоруссии рассказал, что в
рамках ОДКБ недавно была проведена спецопера�
ция Proxi по противодействию кибертерроризму.
«За 2 недели было выявлено более 300 преступле�
ний, а также найдены лица, которые навязывали
потребителям интернет�услуг идеи радикализма и
терроризма», – отметил В.Зайцев. Он сообщил,
что на заседании руководителей органов безопас�
ности было принято решение создать правовой
механизм работы следственных органов и органов
госбезопасности по противодействию коррупции
и финансовым махинациям в период мирового
финансового кризиса.

«Речь шла о создании совместных оперативных
групп с возможностью сбора доказательной базы
по преступной деятельности на территории стран
Содружества», – сказал В.Зайцев. Он добавил, что
недавно были «пресечены финансовые махинации
через торгово�проводящие сети белорусских про�
изводителей в России».

Глава КГБ Белоруссии также отметил, что в
ближайшее время будут выработаны новые подхо�
ды по выявлению природы коррупционной дея�
тельности и будут составлены оценочные прогно�
зы в период мирового финансового кризиса. Inter�
fax, 29.5.2009г.

– Белоруссия из всех стран ОДКБ наиболее ак�
тивно пользуется правом закупать российское
оружие по льготным ценам, и сейчас отрабатыва�
ются механизмы подобных поставок для других
государств�участниц Организации Договора о
коллективной безопасности, сообщил замдирек�
тора Федеральной службы по военно�техническо�
му сотрудничеству (ФСВТС) Константин Бирю�
лин. «Такие поставки действительно осуществля�
ются по льготным ценам.

Очень активно использует этот инструмент Бе�
лоруссия. Мы достаточно интенсивно работаем с
белорусскими партнерами в данном направлении.
Сейчас отрабатываются механизмы такого взаи�
модействия с другими странами ОДКБ, и уже есть
понимание, как это нужно делать», – сказал К.Би�
рюлин.

В этой области, отметил он, «есть и определен�
ные проблемы». «Порой очень сложно сформиро�
вать цену поставки, учитывая то, что льготные
условия предполагают поставку вооружения и во�
енной техники по ценам, установленным на ору�
жие, закупаемое для собственной армии, – по�
яснил К.Бирюлин. – Когда формируется цена для
поставки техники на экспорт, то иногда возникает
ситуация, что российская армия такую технику не
покупает. И здесь возникает вопрос о достаточно
сложной процедуре, которую нужно пройти, что�
бы достичь понимания, что предлагаемая цена –
именно та, которая установлена для российской
армии, �чтобы у наших партнеров не возникло по�
дозрений, что мы здесь пытаемся ловчить».

По его словам, российская сторона «достаточ�
но откровенна в этом отношении». «Но порой тя�
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жело приходится из�за длительные процедуры со�
гласования цены. Это – очень тонкий, сложный
вопрос», – подчеркнул К.Бирюлин.

Он также отметил, что в соответствующих меж�
правительственных соглашениях и протоколах,
позволяющих поставлять и покупать оружие и бо�
евую технику в рамках ОДКБ на льготных усло�
виях, «прописан ряд механизмов, которые требу�
ют соответствующей корректировки в плане опре�
деления цен на эту продукцию». «Предложения по
внесению изменений в эти соглашения мы подго�
товили, планируем провести ряд согласительных
мероприятий в России и вынести нашу позицию
на решение стран ОДКБ, чтобы каким�то образом
упростить решение этих проблем», – сказал К.Би�
рюлин. В состав ОДКБ входят Россия, Армения,
Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и
Узбекистан. Interfax, 29.5.2009г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко считает необходимым совершенствовать взаи�
модействие органов безопасности и специальных
служб СНГ в противодействии новым вызовам и
угрозам, в т.ч. негативному влиянию мирового
финансового экономического кризиса.

«Возрастающие угрозы международного терро�
ризма, религиозного экстремизма и деструктив�
ной деятельности транснациональных престу�
пных формирований обуславливает необходи�
мость наращивания совместных усилий в борьбе с
этими явлениями», – заявил А.Лукашенко в че�
тверг на встрече в Минске с главами делегаций,
участвующих в заседании Совета руководителей
органов безопасности и спецслужб государств
СНГ. Как отметил белорусский президент, «ха�
рактер перечисленных угроз требует совершен�
ствования нашего взаимодействия, поиска его оп�
тимальных форм».

А.Лукашенко отметил, что мировое сообще�
ство столкнулось с рядом проблем, которые прио�
брели глобальный характер. «Допустим, финансо�
вый экономический кризис, который затронул все
страны мира», – сказал президент. В частности,
отметил он, «причиной этого кризиса стали пре�
ступления коррупционного характера».

«Будучи чрезвычайно опасным социальным яв�
лением, коррупция нарушает установленный по�
рядок осуществления хозяйственной деятельно�
сти, сковывает деловую инициативу и подрывает
основы государственного управления», – заявил
президент Белоруссии. А.Лукашенко подчеркнул,
что Белоруссия последовательно выступает за
максимальное использование интеграционных
возможностей Содружества для укрепления безо�
пасности стран�участниц. В связи с этим, отметил
он, Белоруссия намерена и далее развивать со�
трудничество в сфере безопасности как в многос�
тороннем формате, так и на двусторонней основе.
«Мы уже сегодня должны смотреть в будущее, на�
стойчиво искать, гибко, а главное, оперативно
применять новые формы объединения усилий», –
сказал А. Лукашенко, подчеркнуы необходимость
«широкого внедрения прогрессивных иннова�
ционных методов в деятельности спецслужб и
правоохранительных органов».

Серьезный потенциал имеется в использова�
нии современных информационных технологий,
поиска, накопления и обмена данными. «Это та
сфера, где возможен интеллектуальный прорыв,
который позволит перейти на более высокий каче�

ственный уровень. Спецслужбы просто обязаны
быть в авангарде современных достижений», зая�
вил А.Лукашенко. Interfax, 28.5.2009г.

– Главы спецслужб СНГ на заседании Совета
руководителей органов безопасности обсудят но�
вые формы и методы борьбы с транснациональ�
ными преступными группировками, сообщил гос�
секретарь Совета безопасности Белоруссии Юрий
Жадобин. «В условиях финансового кризиса эко�
номическая безопасность выходит на первый
план. Мы видим создание трансграничных груп�
пировок в области экономических преступлений.
Считаю, что сейчас взаимодействие спецслужб на
территории бывшего Советского Союза должно
выйти на более высокую ступень», – сказал
Ю.Жадобин. Он также отметил, что сегодняшняя
ситуация в мире показывает, что противостоять
современным угрозам в одиночку неэффективно.

Заседание Совета проходит под председатель�
ством директора ФСБ России Александра Бортни�
кова и председателя КГБ Белоруссии Вадима Зай�
цева. «СРОБ – это одна из немногих, а скорее уни�
кальных платформ для обсуждения общих про�
блем и вопросов в атмосфере доверия», – сказал В.
Зайцев, открывая заседание Совета. Он также от�
метил, что СРОБ наглядно демонстрирует «стре�
мление спецслужб СНГ к единству ради обеспече�
ния достойного уровня международной безопас�
ности». В заседании СРОБ СНГ принимают уча�
стие представители всех стран Содружества, а в
качестве наблюдателей – представители спец�
служб Франции и Италии. Interfax, 28.5.2009г.

– 27 заседание Совета руководителей органов
безопасности и специальных служб государств�
участников СНГ (СОРБ) пройдет в Казахстане в
IV кв. тек.г. Об этом сообщил на пресс�конферен�
ции в Минске председатель СОРБ и директор
ФСБ России Александр Бортников.

По словам Александра Бортникова, примерная
повестка дня следующего заседания обсуждена в
Минске, однако каждое государство может в рабо�
чем порядке внести в нее дополнительные вопро�
сы. Говоря о достижениях СОРБ за годы работы,
его председатель отметил, что спецслужбы стран
СНГ сумели объединить усилия в противодей�
ствии терроризму, экстремизму, другим противо�
правным проявлениям. Активно ведется совме�
стная работа по выявлению и пресечению престу�
пных схем в области экономики, что особенно ак�
туально на фоне мирового финансово�экономиче�
ского кризиса.

На сегодняшнем заседании СОРБ обсуждались
вопросы, связанные с планом противодействия
террористической деятельности на 2008�10гг. «Мы
подвели итоги и наметили последующие шаги, –
сказал Александр Бортников. – На совете также
обсуждалось информационное взаимодействие. В
этом плане несколько лет назад было принято ре�
шение о создании банка данных, куда вносится
информация о террористических организациях и
лицах, причастных к террористической деятель�
ности. В этом банке данных находятся 29 таких ор�
ганизаций, и информация постоянно пополняет�
ся. В базу попадают не только организации, дей�
ствующие на территории Содружества, но и те,
чьи интересы и сферы влияния выходят далеко за
ее пределы».

Руководители спецслужб рассмотрели вопросы
противодействия коррупции, эффективная борьба
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с которой также является ключом для недопуще�
ния финансовых махинаций, породивших миро�
вой экономический кризис. По словам Алексан�
дра Бортникова, существуют различные трансгра�
ничные группировки, которые специализируются
именно на экономических преступлениях.

В части борьбы с экономическими преступле�
ниями председатель КГБ Беларуси Вадим Зайцев
подчеркнул, что на совете шел конкретный разго�
вор по вопросу создания правовых механизмов
для борьбы с коррупцией, а также возможности
прогнозирования коррупционных проявлений.
Разрабатывается механизм работы совместных
оперативно�следственных групп стран�участниц
СНГ с возможностью документирования и полу�
чения доказательной базы преступной деятельно�
сти на территории Содружества. БЕЛТА,
28.5.2009г.

– Беларусь способна самостоятельно готовить
специалистов для работы с зенитно�ракетной си�
стемой С�400, которую в перспективе планируется
поставить в страну в рамках создания Единой ре�
гиональной системы ПВО Беларуси и России, со�
общил начальник Военной академии Беларуси
Сергей Бобриков.

«В Военной академии минобороны установлен
принцип опережающего обучения. Если появля�
ется какой�либо перспективный вид вооружения
или военной техники, опытные образцы в первую
очередь поступают в академию, и по мере посту�
пления этих новинок в войска мы уже готовы пе�
рейти на обучение специалистов для работы с ни�
ми», – отметил Сергей Бобриков.

Начальник Военной академии подчеркнул, что
в Беларуси одна из лучших школ в мире подготов�
ки специалистов для работы с зенитно�ракетными
системами. «Опыт и оборудование позволяют осу�
ществлять подготовку специалистов высочайшей
квалификации, и мы надеемся самостоятельно
справиться с подготовкой кадров для С�400, если
такая система будет поставлена в войска», – доба�
вил он. БЕЛТА, 22.5.2009г.

– Без искоренения коррупции в госорганах
нельзя навести порядок в стране, заявил Беларуси
Александр Лукашенко во время встречи с предсе�
дателем Комитета государственной безопасности
Вадимом Зайцевым, сообщили в пресс�службе бе�
лорусского лидера.

Назначая на должность в пред.г. нового предсе�
дателя КГБ, глава государства дал ряд поручений,
касающихся улучшения качества работы ведом�
ства и повышения его роли. Президент заслушал
доклад о том, что было сделано за этот период в
КГБ.

Александр Лукашенко обратил внимание на то,
что «органы госбезопасности должны работать
значительно лучше, а роль и значение КГБ дол�
жны быть подняты на ту высоту, на которой они
находились в лучшие советские времена». В связи
с тем, что Комитет государственной безопасности
проводит активную работу по искоренению кор�
рупции в госорганах, президента интересовала си�
туация в этой сфере. «Без наведения в госорганах
порядка, мы не наведем порядок в стране», – под�
черкнул Александр Лукашенко.

Особое внимание президент Беларуси обратил
на необходимость четко следовать его требованию
по обеспечению чистоты чекистских рядов. В ор�
ганах госбезопасности не должно быть места нега�

тивным фактам. Отдельно была поднята тема пе�
риодически предпринимаемых извне попыток
компрометации и сталкивания силовых структур,
в частности КГБ и МВД. В последнее время было
несколько информационных вбросов в интернет,
которые были направлены именно на достижение
этих целей. Глава государства сказал, что «реакция
должна быть одна: вы на госслужбе и надо дей�
ствовать в интересах народа». Александр Лука�
шенко отметил, что для каждого силового ведом�
ства в Беларуси четко определены задачи и сферы
ответственности, и президент ведет постоянный
контроль за тем, чтобы на уроне силовых структур
осуществлялось необходимое взаимодействие.
Что касается попыток компрометации силовых
структур, то они носят исключительно искус�
ственный характер, добавил глава государства.
БЕЛТА, 21.5.2009г.

– За разглашение государственной тайны бело�
русов будут наказывать уголовно и административ�
но. Об этом журналистам сказал член постоянной
комиссии по национальной безопасности палаты
представителей Национального собрания Беларуси
Олег Кот. «Раньше за разглашение государствен�
ной тайны у нас была уголовная ответственность
для военнослужащих, теперь мы также вводим ад�
министративную ответственность и для граждан�
ских лиц, если утечка информации, представляю�
щей гостайну, произошла по неосторожности».

Под неосторожностью депутаты понимают
оставленные без присмотра документы, в которых
содержится информация, содержащая гостайну.
Чиновник подчеркнул, что административная от�
ветственность за данное правонарушение предста�
вляет собой штраф от 4 до 20 базовых величин в за�
висимости от важности утерянной по неосторож�
ности информации.

Проверкой и дознанием по фактам разглаше�
ния гостайны по неосторожности будет занимать�
ся Комитет государственной безопасности Бела�
руси. Одной из причин необходимости тщательно
охранять документы, которые содержат госсекре�
ты, депутат назвал будущее строительство атомной
электростанции – не только по системе безопас�
ности АЭС, но и по научным разработкам в атом�
ной энергетике, которые представляют гостайну.
www.iamik.ru, 20.5.2009г.

– Вопрос поставки российских ракетных ком�
плексов С�400 и «Искандер» в Белоруссию будет
решен положительно, заявил на выставке Milex�
2009 в Минске генеральный секретарь Организа�
ции Договора о коллективной безопасности Ни�
колай Бордюжа. «Я положительно оцениваю воз�
можность поставки комплексов С�400 и «Искан�
дер» в Белоруссию», – сказал Н.Бордюжа.

«Вопросы поставки ракетных комплексов С�
400 и «Искандер» будут рассмотрены и решены в
ближайшее время», – сказал он. Н.Бордюжа также
отметил, что в рамках выставки Milex�2009 экспо�
нируется общий стенд стран�членов ОДКБ. «Вы�
ставка оборонных предприятий Белоруссии, Рос�
сии, Украины, Армении, которая проходит в
Минске, – авторитетное, значимое событие для
ОДКБ. Деловые партнеры обсуждают здесь раз�
личные вопросы, в т.ч. и поставки российского во�
оружения в Белоруссию», – сказал он. Interfax,
19.5.2009г.

– Развитие систем вооружения и военной тех�
ники как приоритетное направление в строитель�
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стве Вооруженных Сил Беларуси на ближайшее де�
сятилетие было выбрано правильно и своевремен�
но. Это подтвердила проведенная 13�14 апреля в со�
ответствии с поручением президента Республики
Беларусь проверка боевой готовности дежурных
сил ПВО Вооруженных Сил. Как сообщили в госу�
дарственном секретариате Совета безопасности Бе�
ларуси, 13 мая подведены итоги учения.

Государственный секретарь Совета безопасно�
сти Юрий Жадобин отметил, что дежурные силы
ПВО Вооруженных Сил справились с выполнени�
ем поставленных задач. Все контрольные цели
условно поражены.

Целью проверки была оценка состояния боего�
товности и способности выполнять учебно�бое�
вые задачи. Проверкой были охвачены дежурные
силы соединений и воинских частей Военно�воз�
душных сил и войск ПВО на всей территории
страны.

В ВВС и войсках ПВО применялись комплексы
средств автоматизированного управления «Бор»,
«Поляна РБ», «Спрут», «Риф», которые позволили
увеличить эффективность управления подчинен�
ными силами и средствами. Зенитные ракетные
комплексы С�300 российского производства, по�
ставленные в 115 зенитную ракетную бригаду в
2006г., в ходе боевой работы по контрольным це�
лям сработали эффективно, все цели, входившие в
их зону поражения, условно поражены.

Результаты проверки показали необходимость
дополнительных усилий для поддержания техни�
ки и вооружения в боеготовом состоянии. Требу�
ется совершенствование системы разведки и кон�
троля в воздушном пространстве на малых и пре�
дельно малых высотах.

В государственном секретариате Совета безо�
пасности отметили, что разрабатывается проект
программы Союзного государства «О создании
маловысотного радиолокационного поля вдоль
западной границы Союзного государства», кото�
рая должна способствовать решению ряда суще�
ствующих вопросов.

Основные результаты проверки, выводы и
предложения доложены президенту Республики
Беларусь Александру Лукашенко – главнокоман�
дующему Вооруженными Силами. Результаты
проверки будут тщательно проанализированы в
минобороны и учтены в дальнейшей подготовке
ВВС и войск ПВО. БЕЛТА, 13.5.2009г.

– Оперативные подразделения государствен�
ного пограничного комитета Беларуси и Феде�
ральной пограничной службы России будут со�
трудничать в интересах охраны внешней границы
Союзного государства, сообщили в аппарате бело�
русского правительства.

Совет министров Беларуси постановил согла�
ситься с предложением Госпогранкомитета о под�
писании протокола между государственным по�
граничным комитетом Беларуси и Федеральной
службой безопасности России о сотрудничестве
оперативных подразделений в интересах охраны
внешней границы Союзного государства.

В пресс�центре Госпогранкомитета пояснили,
что речь идет об обмене оперативной информаци�
ей, проведении совместных мероприятий по про�
тиводействию трансграничной преступности, в
частности таким ее проявлениям, как наркотра�
фик, нелегальная миграция, торговля людьми,
контрабанда. БЕЛТА, 11.5.2009г.

– Беларусь намерена укреплять национальную
безопасность, сотрудничая со всеми государства�
ми. Об этом заявил премьер�министр Беларуси
Сергей Сидорский в Минске на торжественном
собрании, посвященном Дню Победы. «Наша
страна намерена настойчиво добиваться всесто�
роннего учета интересов своей национальной бе�
зопасности, как путем укрепления собственного
военного потенциала, так и развивая эффективное
сотрудничество со всеми государствами мира», –
отметил руководитель правительства.

В Беларуси хорошо помнят уроки Великой
Отечественной войны. «Поэтому мы понимаем
необходимость мира на нашей планете и делаем
все, чтобы никогда не повторились трагические
события, унесшие десятки млн. человеческих жиз�
ней», – сказал Сергей Сидорский.

Новые вызовы и угрозы XXIв. приобрели ин�
тернациональный характер. Международный тер�
роризм, наркоторговля, значительные запасы ору�
жия массового уничтожения, объекты потен�
циальной экологической опасности, неравномер�
ное распределение военных потенциалов и их нео�
правданное наращивание некоторыми государ�
ствами – это общие международные проблемы. И
они требуют совместных согласованных действий
всего мирового сообщества, создания эффектив�
ной системы международной безопасности, под�
черкнул премьер�министр. БЕЛТА, 8.5.2009г.

– Коррупционные дела в Беларуси помимо
прокуратуры смогут расследовать органы внутрен�
них дел и госбезопасности, сообщили в пресс�
службе президента.

В целях повышения эффективности противо�
действия коррупции глава государства издал де�
крет №3 «О некоторых мерах по усилению борьбы
с коррупцией», в соответствии с которым уголов�
ные дела о коррупционных преступлениях смогут
расследовать те органы, которые их возбудили, а
не только органы прокуратуры, как предусмотре�
но действующим уголовно�процессуальным зако�
ном, отметили в пресс�службе.

Эта мера отвечает предписаниям закона «О
борьбе с коррупцией», согласно которым органа�
ми, осуществляющими борьбу с коррупцией, на�
ряду с органами прокуратуры являются органы
внутренних дел и государственной безопасности.
БЕЛТА, 24.4.2009г.

– Мониторинг реализации принятого недавно
закона об амнистии будет проведен в Беларуси для
выработки предложений по повышению эффек�
тивности применения амнистии. Об этом сооб�
щил директор Научно�практического центра про�
блем укрепления законности и правопорядка ге�
неральной прокуратуры Беларуси доктор юриди�
ческих наук Владимир Хомич сегодня на междуна�
родной научно�практической конференции «Про�
блемы формирования правовой культуры молоде�
жи на современном этапе» в Витебске.

Мониторинг будет проводиться Научно�прак�
тическим центром проблем укрепления законно�
сти и правопорядка Генпрокуратуры совместно с
Департаментом исполнения наказаний МВД.
«Сейчас мы отрабатываем алгоритм действий, ин�
формационные потоки, посредством которых бу�
дет осуществляться мониторинг», – сказал Влади�
мир Хомич. По его результатам планируется раз�
работать предложения и рекомендации по крите�
риям и условиям применения амнистии в после�
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дующем, чтобы обеспечить дифференцированный
подход к различным осужденным, в отношении
которых надо применять этот механизм.

В ходе мониторинга планируется проследить,
как складывается судьба лиц, которые освобожда�
ются в основном из исправительных учреждений,
после амнистии: куда возвращаются, какая по�
мощь им оказывается по месту жительства, как ре�
шается вопрос трудоустройства и т.д. «Мы хотим
посмотреть, что на самом деле происходит с этими
людьми, действительно ли сделан в отношении
них верный шаг, а если да, то приняты ли меры на
свободе, чтобы они опять не вернулись туда, отку�
да были освобождены по амнистии», – пояснил
Владимир Хомич. При этом он подчеркнул, что
само применение амнистии не ставится под сом�
нение, речь идет о повышении ее эффективности с
точки зрения влияния на стабилизацию кримино�
генной обстановки.

В соответствии с законом «Об амнистии в свя�
зи с 65�летием освобождения Беларуси от немец�
ко�фашистских захватчиков» от дальнейшего от�
бывания наказания планируется освободить из
исправительных учреждений закрытого типа 2495
чел. и из учреждений открытого типа – 1849. Все�
го различным формам амнистии подлежат 29 тыс.
594 чел. БЕЛТА, 24.4.2009г.

– Палата представителей Национального со�
брания Беларуси ратифицировала соглашение о
подготовке кадров для правоохранительных, про�
тивопожарных, аварийно�спасательных органов и
специальных служб государств�членов Организа�
ции Договора о коллективной безопасности.

Как отметил исполняющий обязанности мини�
стра внутренних дел Беларуси Анатолий Кулешов,
соглашение было подписано в 2008г. в Москве.
Оно определяет порядок подготовки кадров, отбо�
ра кандидатов для обучения, передачи учебной ли�
тературы для оказания помощи в развитии нацио�
нальных учебных заведений по подготовке работ�
ников правоохранительных, противопожарных,
аварийно�спасательных органов и спецслужб.

В соответствии с договоренностями, подготов�
ка кадров может проходить как на платной основе
за счет направляющей стороны, так и на льготной
или безвозмездной по квотам, установленным
принимающей стороной. БЕЛТА, 24.4.2009г.

– Совет Республики Национального собрания
Беларуси поддержал проект закона «Об амнистии
в связи с 65�летием освобождения Беларуси от не�
мецко�фашистских захватчиков».

В соответствии с законопроектом от дальней�
шего отбывания наказания планируется освобо�
дить из исправительных учреждений закрытого
типа 2495 чел. и из учреждений открытого типа –
1849. Всего различным формам амнистии подле�
жат 29 тыс. 594 чел.

Традиционно будут освобождены от уголовной
ответственности несовершеннолетние, беремен�
ные женщины, пенсионеры, инвалиды, больные
активной формой туберкулеза, ВИЧ�инфициро�
ванные, ветераны боевых действий, участники
ликвидации последствий катастрофы на Черно�
быльской АЭС, других радиационных аварий и
лица, пострадавшие от этих аварий. Также под ам�
нистию попадут лица, получившие ранения при
исполнении обязанностей в период прохождения
службы, совершившие преступления, не предста�
вляющие большой общественной опасности, и

менее тяжкие преступления. Кроме того, будут
освобождены от дальнейшего отбывания наказа�
ния женщины и одинокие мужчины, имеющие
несовершеннолетних детей.

Другие категории лиц будут освобождаться от
наказания в виде ареста, ограничения свободы, на�
правления в дисциплинарно�воинскую часть, ли�
шения свободы при осуждении: за преступления,
не представляющие большой общественной опас�
ности; за менее тяжкие преступления – при отбы�
тии не менее одной четверти срока наказания; за
отдельные тяжкие экономические преступления –
кражу, мошенничество, присвоение либо растрату,
хищение путем использования компьютерной тех�
ники в крупном и особо крупном размере (за ис�
ключением лиц, совершивших преступления в со�
ставе организованной группы) – при отбытии не
менее одной трети срока наказания; за иные пре�
ступления – если до окончания срока отбывания
наказания осталось менее одного года.

Амнистия 2009г. не будет распространяться на
лиц, к которым ранее применялись амнистия или
помилование и которые вновь совершили умы�
шленное преступление. Не попадут под амнистию
лица, которые не возместили причиненный пре�
ступлениями ущерб (за исключением выше наз�
ванных льготных категорий граждан), а также
злостно нарушающие порядок во время отбыва�
ния наказания, признанные особо опасными ре�
цидивистами, осужденные к пожизненному за�
ключению, совершившие умышленное убийство
или изнасилование, преступление против государ�
ства, создавшие преступную организацию или
участвовавшие в ней, совершившие коррупцион�
ные преступления. По предварительным подсче�
там, предстоящая амнистия позволит сэкономить,
по уточненным данным, около Br5 млрд. респу�
бликанского бюджета. БЕЛТА, 23.4.2009г.

– Минобороны Беларуси и РФ договорились о
создании системы информационного обеспечения
военного сотрудничества. Соглашение об этом
подписано в Минске по итогам заседания совме�
стной коллегии оборонных ведомств двух стран.

Глава белорусского военного ведомства гене�
рал�полковник Леонид Мальцев отметил, что со�
глашение позволит сформировать единые подхо�
ды Беларуси и России к вопросам информацион�
ного обеспечения военного сотрудничества. Оно
также открывает возможность максимально реа�
лизовать потенциал информационных структур
министерств обороны в решении задач обеспече�
ния безопасности Беларуси и России. www.russi�
an.china.org, 22.4.2009г.

– Президент Александр Лукашенко считает
возможным в ближайшее время наладить более
тесное сотрудничество с Россией в сфере военно
промышленного комплекса (ВПК). «Нам надо
смотреть вперед в плане совместного производ�
ства оборонительных систем, использования по�
тенциала нашей науки», – заявил А.Лукашенко,
встречаясь во вторник в Минске с министром обо�
роны РФ Анатолием Сердюковым. «Мы хотели,
чтобы наш потенциал был востребован в России.
А так получается, что у нас с Китаем более интен�
сивное сотрудничество в разработке новейших ви�
дов вооружения, чем с Россией», – сказал прези�
дент.

Он заявил о готовности белорусской стороны
поделиться с Россией теми наработками, которые
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есть в республике. По словам А.Лукашенко, «во�
енные ведомства (Белоруссии и России) являются
примером сотрудничества для гражданских ве�
домств». «У нас нет проблем в защите нашего об�
щего Отечества, в реализации договоренностей по
военной линии», – отметил президент Белорус�
сии.

Напомнив о подписанном соглашении о Еди�
ной системе ПВО, А.Лукашенко заявил, что «есть
время для подписания протокола к соглашению».
«Вопрос будет решен в интересах наших госу�
дарств», – сказал он. Глава Белоруссии подтвер�
дил, что «все договоренности в военной сфере, во�
енно�технической сфере будут неукоснительно
соблюдаться нашими специалистами, военными,
правительством». А.Лукашенко поблагодарил ми�
нистра обороны РФ «за отзывчивость, поддержку,
которую оказываете нам». «Мы ответим взаимно�
стью», – сказал президент Белоруссии.

А.Сердюков заявил, что отношения между ми�
нистерствами обороны способствуют развитию
вооруженных сил двух стран, добавив: «Полагаю,
что развитию наших отношений ничего не меша�
ет». Отметив, что ему известно о ряде наработок в
ВПК Белоруссии, А.Сердюков заявил, что «у нас
достаточно серьезные планы, которые необходи�
мо реализовывать». Interfax, 21.4.2009г.

– Все договоренности с Россией в военной
сфере будут неукоснительно соблюдаться бело�
русским руководством, заявил президент Белорус�
сии Александр Лукашенко на встрече с министром
обороны России Анатолием Сердюковым.

Как сообщает пресс�служба Александра Лука�
шенко, белорусский президент сказал, что не видит
проблем в сфере сотрудничества между ведомствами
«в области обороны нашего совместного Отечества».
По его словам, взаимодействие военных мини�
стерств России и Белоруссии может быть хорошим
примером для гражданских ведомств. «Более того, я
бы хотел, чтобы мы пошли дальше, посмотрели впе�
ред в нашем военном и военно�техническом сотруд�
ничестве – в плане совместного производства ка�
ких�либо оборонительных систем, а также активно
вовлекали науку в наши разработки», – отметил Лу�
кашенко. Он также заявил, что есть время для подго�
товки протокола к документу о создании единой си�
стемы ПВО, который был принят 3 фев.

Александр Лукашенко выразил благодарность
российской стороне за сотрудничество. В свою
очередь, министр обороны РФ Анатолий Сердю�
ков заявил, что взаимодействие в военной сфере
способствует развитию вооруженных сил двух
стран. ИА Regnum, 21.4.2009г.

– Связи между министерствами обороны Бела�
руси и России являются примером сотрудниче�
ства, которому должны следовать гражданские ве�
домства двух стран, заявил президент Беларуси
Александр Лукашенко на встрече с министром
обороны России Анатолием Сердюковым.

Глава государства отметил: «Я полагаю, что у
нас нет больших проблем в сотрудничестве между
ведомствами в области обороны нашего совме�
стного Отечества. У нас нет проблем в плане реа�
лизации достигнутых договоренностей». Все они,
прежде всего в военно�технической сфере, будут
неукоснительно соблюдаться белорусской сторо�
ной, подчеркнул Александр Лукашенко.

«Более того, я бы хотел, чтобы мы пошли даль�
ше, вперед в нашем военном и военно�техниче�

ском сотрудничестве – в плане производства ка�
ких�либо оборонительных систем, а также актив�
но вовлекали науку в наши разработки, – подчер�
кнул президент Беларуси. – Мы хотим, чтобы по�
тенциал нашей экономики, как в советские време�
на, был востребован не только здесь, в Беларуси,
но и в России». Пока Беларусь более активно в
этой области сотрудничает с Китаем и другими го�
сударствами, нежели с Россией, добавил Алек�
сандр Лукашенко. Он поблагодарил российскую
сторону за тесное сотрудничество с белорусскими
специалистами в военной сфере. Анатолий Сер�
дюков отметил высокий уровень контактов между
министерствами обороны Беларуси и России.

Минобороны Беларуси и России подписали в
Минске соглашение о создании системы инфор�
мационного обеспечения военного сотрудниче�
ства двух стран. Подписи под документом поста�
вили Анатолий Сердюков и министр обороны Бе�
ларуси Леонид Мальцев.

По словам министра обороны Беларуси, созда�
ние системы информационного обеспечения во�
енного сотрудничества Беларуси и России позво�
лит сформировать единые подходы в вопросах ин�
формационного обеспечения военного сотрудни�
чества двух стран, максимально реализовать по�
тенциал информационных структур военных ве�
домств Беларуси и России в решении задач обес�
печения военной безопасности двух стран. Согла�
шение также позволит осуществить переход к сов�
местной системной деятельности информацион�
ных структур Вооруженных сил Беларуси и Рос�
сии. БЕЛТА, 21.4.2009г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко считает возможным в ближайшее время нала�
дить более тесное сотрудничество с Россией в сфе�
ре военно�промышленного комплекса (ВПК).
«Нам надо смотреть вперед в плане совместного
производства оборонительных систем, использо�
вания потенциала нашей науки», – заявил А.Лука�
шенко, встречаясь во вторник в Минске с мини�
стром обороны РФ Анатолием Сердюковым.

«Мы хотели, чтобы наш потенциал был востре�
бован в России. А так получается, что у нас с Кита�
ем более интенсивное сотрудничество в разработ�
ке новейших видов вооружения, чем с Россией», –
сказал президент. Он заявил о готовности бело�
русской стороны поделиться с Россией теми нара�
ботками, которые есть в республике.

По словам А.Лукашенко, «военные ведомства
(Белоруссии и России ИФ) являются примером
сотрудничества для гражданских ведомств». «У нас
нет проблем в защите нашего общего Отечества, в
реализации договоренностей по военной линии»,
– отметил президент Белоруссии. Напомнив о
подписанном соглашении о Единой системе ПВО,
А.Лукашенко заявил, что «есть время для подписа�
ния протокола к соглашению». «Вопрос будет ре�
шен в интересах наших государств», – сказал он.

Глава Белоруссии подтвердил, что «все догово�
ренности в военной сфере, военно�технической
сфере будут неукоснительно соблюдаться нашими
специалистами, военными, правительством».
А.Лукашенко поблагодарил министра обороны
РФ «за отзывчивость, поддержку, которую оказы�
ваете нам». «Мы ответим взаимностью», – сказал
президент Белоруссии.

А.Сердюков заявил, что отношения между ми�
нистерствами обороны способствуют развитию
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вооруженных сил двух стран, добавив: «Полагаю,
что развитию наших отношений ничего не меша�
ет». Отметив, что ему известно о ряде наработок в
ВПК Белоруссии, А.Сердюков заявил, что «у нас
достаточно серьезные планы, которые необходи�
мо реализовывать». Interfax, 21.4.2009г.

– Главной темой заседания совместной колле�
гии министерств обороны Белоруссии и России во
вторник в Минске стало военное сотрудничество в
рамках Союзного государства. «Объединение по�
тенциалов в военной сфере – важнейший фактор в
обеспечении безопасности в формате СНГ и
ОДКБ», – заявил, выступая на коллегии, министр
обороны России Анатолий Сердюков. Глава рос�
сийского военного ведомства заявил, что США
стремятся к всемирному лидерству, о чем свиде�
тельствует процесс расширения НАТО и планы
Вашингтона по развитию ПРО в Европе.

Министр обороны Белоруссии Леонид Маль�
цев отметил высокий темп военного сотрудниче�
ства в рамках союза Белоруссии и России и взаим�
ную выгодность этого процесса. «В нашем сотруд�
ничестве отмечается стабильная положительная
динамика», – сказал он. Глава военного ведомства
Белоруссии также заявил, что в рамках заседания
совместной коллегии будут согласованы некото�
рые вопросы по развитию единой системы ПВО.
Interfax, 21.4.2009г.

– В рамках создания единой системы ПВО Бе�
лоруссия обратилась к российскому руководству с
просьбой поставить на льготной или безвозмез�
дной основе вооружение противовоздушной обо�
роны для размещения на западных границах рес�
публики, пишет «Коммерсант». Как сообщили ис�
точники издания в аппарате Союзного государ�
ства, Минск просит у Москвы поставить ему но�
вейшие оружейные системы российского произ�
водства для размещения на западной границе Бе�
лоруссии.

Речь идет «обо всем спектре новейших ком�
плексов противовоздушной защиты». К таким си�
стемам можно отнести «Тор�М2», «Искандер» и
«С�400». Минск также хочет дополнить эти сред�
ства российской авиацией. Отмечается, что 9 апр.
на встрече с секретарем Совбеза РФ Николаем
Патрушевым президент Беллоруссии Александр
Лукашенко обсуждал в Москве «некоторые вопро�
сы военно�технического сотрудничества». Рос�
балт, 20.4.2009г.

– Секретарь Совета безопасности РФ Николай
Патрушев высоко оценивает взаимодействие со�
ответствующих ведомств России и Белоруссии по
обеспечению безопасности в рамках Союзного го�
сударства.

На встрече в четверг в Минске с президентом
Белоруссии Александром Лукашенко Н.Патрушев
отметил необходимость дальнейшего проведения
«скоординированной работы ведомств, занимаю�
щихся вопросами безопасности». «У нас всегда
было согласие и понимание на этом уровне, мы и
дальше будем действовать согласованно», – сказал
секретарь Совбеза РФ.

Глава белорусского государства заявил, что «у
нас есть, о чем поговорить, обсудить некоторые
проблемы и отношения Белоруссии и России».
А.Лукашенко напомнил, что Н.Патрушев «и в
прежней должности (глава ФСБ) был вовлечен в
вопросы безопасности двух государств, Союзного
государства».

Белорусский президент предложил секретарю
Совбеза РФ обсудить «некоторые военные вопро�
сы, вопросы военно�технического сотрудниче�
ства». «Знаю, что вы касались этих вопросов во
время встречи с госсекретарем Совета безопасно�
сти Белоруссии Юрием Жадобиным», – отметил
президент Белоруссии. Interfax, 9.4.2009г.

– В состав боевых сил единой региональной
системы ПВО Белоруссии и России планируется
включить зенитные ракетные комплексы С�400,
заявил командующий ВВС и войсками ПВО Во�
оруженных сил Белоруссии генерал�майор Игорь
Азаренок. Минск рассчитывает, что новейшие
российские комплексы будут базироваться на тер�
ритории Белоруссии.

По словам Азаренка, главы двух государств по�
ручили проработать вопрос поставки этих ком�
плексов еще в ходе подписания договора о созда�
нии единой региональной системы ПВО России и
Белоруссии. Стороны заключили это соглашение
в фев. 2009г. в Кремле по итогам заседания Вы�
сшего Госсовета Союзного государства в присут�
ствии обоих президентов.

Окончательно боевой состав единой регио�
нальной системы ПВО, по словам Азаренка, будет
определен военными ведомствами двух стран в
трехмесячный срок после вступления соглашения
в силу. Однако в мае двусторонний договор еще
должен быть ратифицирован в парламентах Бело�
руссии и России. Должность командующего, как
подчеркнул генерал, планируется сделать нештат�
ной, хотя окончательное решение по этому поводу
еще не принято.

Сегодня же Игорь Азаренок заявил о намере�
нии закупить в России новые боевые самолеты в
рамках обновления авиационного парка Воору�
женных сил Белоруссии. Эти планы будут реали�
зовываться параллельно с модернизацией уже
имеющейся техники. Он не сообщил, о каких
именно самолетах идет речь.

В 2006г., еще до подписания договора о единой
ПВО, Москва безвозмездно передала Минску ЗРК
С�300, которые поступили на вооружение воин�
ских частей в районе Бреста и Гродно. Белорус�
ская сторона рассчитывает, что договоренность
позволит снизить затраты на содержание соб�
ственных средств ПВО, повысить эффективность
проведения ремонтных и регламентных работ, а
также обеспечить вооружение и военную технику
запасными частями «по адекватным ценам».

В апр. 1996г. президенты России и Белоруссии
Борис Ельцин и Александр Лукашенко подписали
в Москве Договор о Сообществе Белоруссии и
России. Через год, 2 апреля 1997г., был подписан
Договор о Союзе двух стран, который дал новый
импульс процессу интеграции.

Президенты государств 25 дек. 1998г. подписа�
ли Декларацию о дальнейшем единении двух
стран и выступили с совместным заявлением. В
этих документах главы государств твердо заявили
о решимости продолжить поэтапное движение к
добровольному объединению в союзное государ�
ство при сохранении национального суверените�
та. Одновременно подписаны Договор о равных
правах граждан и соглашение о создании равных
условий субъектам хозяйствования. Росбалт,
8.4.2009г.

– Белоруссия планирует закупать российские
военные самолеты в рамках модернизации ВВС
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страны, сообщил командующий ВВС и войсками
ПВО Белоруссии Игорь Азаренок. «В соответ�
ствии с концепцией развития Военно�воздушных
сил и войск ПВО предусматривается модерниза�
ция парка самолетов, стоящих на вооружении бе�
лорусской армии. Часть самолетов мы модернизи�
руем. А часть, где нет потенциала модернизации,
мы поэтапно заменим на новые образцы военной
техники. В этом направлении мы рассматриваем
прежде всего наших российских партнеров», –
сказал Азаренок на пресс�конференции в Минске.

На вооружении авиационных частей белорус�
ской армии стоят модернизированные самолеты
Су�27 УБМ и МиГ�29 БМ, а также вертолеты Ми�
8МТКО1. Созданы, испытаны и поступают на во�
оружение ВВС и войск ПВО комплексы средств
автоматизации всех звеньев управления принци�
пиально нового поколения «Бор», «Поляна»,
«Спрут», «Риф», позволяющие увеличить эффек�
тивность управления не менее чем на 30%. Он так�
же сообщил, что начала поступать в войска Бело�
руссии модернизированная радиолокационная
станция П�18БМ.

«Модернизация РЛС П�18 до уровня современ�
ных РЛС м.ого диапазона позволила повысить
точностные характеристики, уровень защиты от
активных и пассивных помех, эксплуатационную
надежность. Работы по модернизации проводятся
на предприятиях Белоруссии»,� сказал Азаренок.
РИА «Новости», 8.4.2009г.

– Мировой финансовый кризис подстегнул
интерес потенциальных покупателей к разработ�
кам белорусского военно�промышленного ком�
плекса, сообщил директор научно�производ�
ственного предприятия «КБ Радар» Сергей Ко�
стромицкий. «Мы наблюдаем всплеск интереса к
нашим разработкам. Особенно в Азиатско�Тихоо�
кеанском регионе», – пояснил он.

По словам Сергея Костромицкого, со стороны
Пакистана и Судана наблюдается небывалая ранее
заинтересованность продуктами белорусского
ВПК, конкретный интерес впервые за много лет
проявила Сирия, такой же предметный разговор
ведет Иордания.

Руководитель «КБ Радар» предполагает, что
причины возникновения такой ситуации на рынке
вооружения и военной техники отчасти лежат в
плоскости психологии. «Наверное, в условиях
кризиса лишняя «дубальтоўка» немного укрепляет
оптимизм», – пояснил он.

«КБ Радар» занимается разработкой и произ�
водством средств радиолокации и радиоэлектрон�
ной борьбы. Одной из заметных разработок пред�
приятия стала мобильная твердотельная цифровая
двухкоординатная радиолокационная станция
м.ого диапазона «Восток�Э». Она предназначена
для обнаружения воздушных объектов, измерения
их дальности, азимута и радиальной скорости, ав�
томатического сопровождения трасс целей, авто�
матического распознавания класса целей, а также
передачи радиолокационной информации в инте�
грированную систему управления. РЛС «Восток�
Э» является новой, полностью белорусской разра�
боткой, предназначенной для замены хорошо за�
рекомендовавшей себя во всем мире РЛС П�18.
Являясь преемницей РЛС П�18, значительно пре�
восходит ее по тактико�техническим характери�
стикам благодаря использованию современных
достижений радиолокации, новейших цифровых

технологий, передовых конструктивно�техноло�
гических решений. БЕЛТА, 23.3.2009г.

– Премьер�министр Беларуси Сергей Сидор�
ский отмечает низкий уровень выполнения пред�
писаний министерства по чрезвычайным ситуа�
циям в части обеспечения безопасности объектов.
Об этом он заявил на республиканском совеща�
нии руководящего состава ГСЧС и ГО по подведе�
нию итогов функционирования государственной
системы предупреждения и ликвидации чрезвы�
чайных ситуаций и гражданской обороны в 2008г.
и определению приоритетов и постановке задач в
области защиты населения и территорий от чрез�
вычайных ситуаций на 2009г.

По данным премьер�министра, органами госу�
дарственного пожарного надзора МЧС в 2008г. по
причине несоблюдения требований пожарной бе�
зопасности вынесены постановления о приоста�
новке эксплуатации 2505 объектов, из которых по�
сле устранения выявленных нарушений разреше�
на дальнейшая эксплуатация 605 объектов.
Остальные объекты продолжают свою работу в
условиях нарушения правил пожарной безопасно�
сти.

В качестве одного из неблагополучных Сергей
Сидорский назвал Воложинский район, в котором
было вынесено 77 постановлений о запрещении
эксплуатации объектов. Речь, в частности, идет о 3
больницах, 8 детских садах, АЗС. На 67 объектах
так и не были устранены недостатки.

Похожая ситуация складывается в Крупском
районе, добавил премьер�министр. БЕЛТА,
20.3.2009г.

– Министерство юстиции Беларуси предлагает
ввести дополнительную уголовную ответствен�
ность за неисполнение судебных постановлений
сообщили в минюсте. Для возмещения должни�
ком нанесенного ущерба министерство юстиции
предлагает определить порядок выселения дол�
жников�физических лиц из занимаемых жилых
помещений государственного и частного жилищ�
ного фонда с предоставлением других жилых по�
мещений меньшей площади и (или) уступающим
по своим потребительским качествам, в т.ч. вне
пределов данного населенного пункта.

Изучив практику исполнения судебных поста�
новлений, министерство юстиции установило, что
значительное количество должников после выне�
сения решения уклоняется от их исполнения. Из
1,5 млн. исполнительных документов, окончен�
ных в 2008г., взыскателям возвращено без испол�
нения с актом о невозможности взыскания 180
тыс. исполнительных документов, что составляет
11%, а в денежном выражении – Br28 млрд.

В целях безусловного восстановления нару�
шенных прав и законных интересов граждан, юри�
дических лиц и государства разработаны проекты
нормативных правовых актов, предусматриваю�
щие введение дополнительной уголовной ответ�
ственности за неисполнение должником в течение
года вступившего в законную силу судебного по�
становления о возмещении вреда, причиненного
преступлением государству, личности или имуще�
ству.

Предложения внесены заинтересованным го�
сударственным органам для согласования. БЕЛ�
ТА, 17.3.2009г.

– Беларусь выходит на новый уровень практи�
ческого взаимодействия с Россией в военной сфе�
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ре. Об этом заявил президент Беларуси Александр
Лукашенко во время обсуждения замысла опера�
тивно�стратегического учения «Запад�2009».

Глава государства отметил, что оперативно�
стратегическое учение «Запад�2009» проводится с
целью отработки вопросов совместного планиро�
вания применения региональной группировки
войск Беларуси и России и управления ею в услов�
ном локальном конфликте. По словам президента,
в системе совместной подготовки органов упра�
вления и войск это мероприятие самое масштаб�
ное по привлекаемым силам и средствам.

«Можно сказать, что это принципиально но�
вый этап в обеспечении безопасности Союзного
государства. На такой высокий уровень практиче�
ского взаимодействия в военной сфере с Россией
мы выходим впервые», – заявил Александр Лука�
шенко.

Он подчеркнул, что повышение возможностей
региональной группировки войск по защите Со�
юзного государства является приоритетной зада�
чей при реализации мер по созданию общей систе�
мы военной безопасности. Именно с этой целью
Беларусь регулярно проводит крупномасштабные
военные учения. «Мы уже добились понимания со
стороны наших граждан и соседних государств,
что это не демонстрация силы, а наиболее эффек�
тивная форма подготовки войск и поддержание их
боеготовности и боеспособности», – сказал бело�
русский лидер.

Александр Лукашенко предупредил министра
обороны о необходимости качественной отработ�
ки всех аспектов учения и обратил внимание на
необходимость рационального и исключительно
обоснованного расходования материальных и де�
нежных средств. Глава государства отметил, что,
несмотря на ситуацию в мире, Беларуси не следу�
ет откладывать или переносить учения, которые
давно планировались. «Лишних денег нет, но ду�
маю, мы справимся с затратами. Где�то сэконо�
мим в военной сфере, но учения проводить надо»,
– подчеркнул президент.

Беларусь проводит миролюбивую внешнюю
политику и ни одно государство не рассматривает
в качестве противника, отметил президент Бела�
руси Александр Лукашенко.

«Наша страна не милитаризована и не прово�
дит соответствующую политику. Мы никому не
хотим создавать проблем, со всеми хотим жить в
согласии», – отметил глава государства. Он с со�
жалением констатировал, что «мир вокруг не ста�
новиться безопаснее» и об этом свидетельствуют
многие факты. «Никто не сбрасывает со счетов во�
енную силу, и мы не можем гарантировать, что та�
кая военная сила в какой�нибудь период не будет
направлена против нашей страны и нашего наро�
да», – подчеркнул президент.

Глава государства отметил, что Беларусь не мо�
гут не беспокоить «те мероприятия, которые про�
водятся войсками и блоком НАТО в целом на гра�
нице Союзного государства». «Поэтому мы дол�
жны учитывать эти факторы в определении нашей
военной политики и стратегии», – подытожил
Александр Лукашенко.

По его мнению, армия должна учиться воевать,
чтобы «небо над головой было мирным». Прези�
дент напомнил, что в пред.г. были разработаны
новые основополагающие документы: Концепция
строительства и развития Вооруженных Сил до

2020г. и план обороны страны, в которых опреде�
лены основные принципы военной политики и
направления развития белорусской армии. Эти
документы подготовлены исходя из потребностей
обороны государства, современных тенденций во�
оруженного противоборства, существующего
уровня военной опасности и экономических воз�
можностей Беларуси, добавил Александр Лука�
шенко. БЕЛТА, 10.3.2009г.

– 13 тыс. военнослужащих планируется задей�
ствовать в ходе запланированного на осень ныне�
шнего года оперативно�стратегического учения
«Запад�2009», проводимого в рамках региональ�
ной группировки войск Вооруженных сил Бело�
руссии и России, сообщил министр обороны Бе�
лоруссия Леонид Мальцев. «На этом учении с рос�
сийской стороны будут привлекаться уже не роты,
а бригады. Это, согласитесь, большая разница», –
заявил белорусский министр.

В целом, по словам Л.Мальцева, в учении пред�
полагается задействовать «до 13 тыс. военнослу�
жащих». С российской стороны, уточнил он, в
учении примут участие сухопутные войска, ВВС и
ПВО, радиотехническая разведка.

Министр обороны проинформировал, что в хо�
де запланированного учения «Запад�2009», в част�
ности, будут отрабатываться вопросы взаимодей�
ствия в рамках Единой системы ПВО Белоруссии
и России, соглашение о которой было недавно
подписано. В рамках учения планируется отрабо�
тать вопросы взаимодействия белорусских и рос�
сийских зенитно�ракетных бригад на полигонах
Ашулук и Телемба «в реальном времени», расска�
зал Л.Мальцев.

Ранее во вторник президент Белоруссии Алек�
сандр Лукашенко сообщил о принятом решении
провести в сент. этого года оперативно�стратеги�
ческое учение «Запад�2009» «с целью отработки
вопросов совместного планирования применения
региональной группировки войск Белоруссии и
России, и управления ею в условном локальном
конфликте».

«В системе совместной подготовки органов
управления и войск это мероприятие самое мас�
штабное по привлекаемым силам и средствам. Это
принципиально новый этап в обеспечении безо�
пасности нашего Союзного государства. На такой
высокий уровень практического взаимодействия в
военной сфере мы выходим впервые с Россией», –
подчеркнул глава Белоруссии. Interfax, 10.3.2009г.

– Мировой финансовый кризис не вызвал су�
щественного роста коррупционных преступлений
в Беларуси, сообщил на пресс�конференции на�
чальник управления по борьбе с коррупцией и ор�
ганизованной преступностью генеральной проку�
ратуры Беларуси Александр Ракевич.

По данным представителя прокуратуры, уча�
стились случаи хищения путем злоупотребления
служебными полномочиями, коррупционные
преступления в науке и здравоохранении, культу�
ре и образовании. Уменьшилось количество кор�
рупционных проявлений в финансово�кредитной
сфере, сельском хозяйстве.

Александр Ракевич отметил, что в здравоохра�
нении взятки берутся в основном за выдачу фик�
тивных справок о прохождении медосмотра (води�
телям, работникам общепита), а также за выдачу
фиктивных больничных листов. В образовании
больше всего случаев коррупции – при сдаче экза�
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менов, причем как в учреждениях высшего, так и
профессионально�технического образования.

На пресс�конференции было сообщено, что
РУП «Минскэнерго» в результате коррупционных
действий нанесен ущерб на Br2,5 млрд. Прокура�
тура Минска 26 янв. 2009г. возбудила уголовное
дело по ч. 3 ст. 424 (злоупотребление служебными
полномочиями) в отношении бывшего начальни�
ка отдела теплотехнических ресурсов ОО «Бе�
лэнергоснабкомплект», который в составе группы
со своим подчиненным при пособничестве генди�
ректора ЗАО «ИПП ЕвроЭнерго» Игоря Павлиша
и ведущего специалиста этого предприятия орга�
низовал закупку запчастей к турбине минской
ТЭЦ�4 по заведомо завышенной цене.

В ходе предварительного расследования будут
изучены более 40 фактов поставок оборудования с
участием Павлиша госпредприятиям, входящим в
структуру минэнерго Беларуси.

Аналогичное дело было возбуждено управлени�
ем по борьбе с коррупцией и организованной пре�
ступностью генпрокуратуры 17 фев. тек.г. по фак�
ту хищения 18,3 млн. российских руб. при постав�
ке по завышенной цене комплектующих для Бере�
зовской ГРЭС РУП «Брестэнерго». Данное дело
расследуется органами внутренних дел.

Расследование уголовного дела в отношении
бывшего прокурора Минской области Михаила
Снегиря будет завершено в марте�апр. тек.г. Про�
изводятся экспертизы стоимости строительных
материалов, которые Снегирь использовал для
незаконного строительства коттеджа под Мин�
ском, уточнил Александр Ракевич. В конце
пред.г. Михаилу Снегирю было предъявлено об�
винение по части 3 статьи 424 УК Республики Бе�
ларусь. Он обвиняется в незаконном строитель�
стве коттеджа на подставное лицо. Оценочная
стоимость коттеджа составляет Br350 млн. БЕЛ�
ТА, 6.3.2009г.

– Полная отмена смертной казни в Белоруссии
вряд ли возможна, однако введение моратория по
российскому принципу приемлемо, считает пред�
седатель комиссии по законодательству и госстро�
ительству Совета республики Национального со�
брания (верхней палаты парламента) Евгений
Смирнов. «Полная отмена смертной казни в Бело�
руссии не нужна. Но возможен мораторий как в
России, тем более, что он фактически уже дей�
ствует», заявил Е.Смирнов.

«Десять лет назад, в 1998г., было расстреляно 47
чел. В 2008 �двое, и то – членов «морозовской»
банды за жестокие, ужасные преступления – изна�
силование с последующим убийством и расчлене�
нием», напомнил парламентарий. Он признал, что
после ознакомления с материалами подобных уго�
ловных дел подход к вопросу о применении смерт�
ной казни меняется «даже у самых либеральных
граждан». «С другой стороны, если наши суды вы�
шли на такое количество приговоров – два за год –
наверное, можно вводить мораторий», продолжил
собеседник агентства.

Е.Смирнов также заметил, что белорусы далеко
не всегда приветствуют мягкие приговоры. «В
Слуцке родственники, недовольные приговором
подожгли суд с судьей», – напомнил собеседник
агентства. Парламентарий убежден, что наличие
смертной казни является сдерживающим факто�
ром, «хотя непоправимые ошибки правосудия за�
ставляют иначе взглянуть на эту проблему».

Он напомнил о деле серийного «витебского
убийцы» 80гг. Михасевича, который насиловал и
убивал женщин. «По этому делу расстреляли неви�
новного человека. Я сам читал материалы дела –
все факты: свидетели, анализы, экспертизы – на
него указывали. Я бы как судья сам, наверняка,
принял бы аналогичное решение», – отметил пар�
ламентарий. «С одной стороны все имеют право на
ошибку, с другой – они иногда слишком дороги»,
– считает он.

Комментируя позицию Совета Европы, тре�
бующего от Белоруссии отмены смертной казни,
Е.Смирнов напомнил, что на референдуме 1996г.
за отмену смертной казни в Белоруссии проголо�
совало менее 18% избирателей, за сохранение
смертной казни – более 80%.

По мнению Е.Смирнова, при проведении ана�
логичного референдума в странах Совета Европы
большинство населения европейских стран под�
держат отсутствие такой меры наказания. За 10 лет
к исключительной мере наказания приговорено 98
чел., помилован за этот период из осужденных к
расстрелу 1 чел., за этот же период приведено в ис�
полнение 130 приговоров, все по ст.139 ч.2 (убий�
ство с отягчающими последствиями).

Число осужденных в Белоруссии с 1998г. до
2006 увеличивалось с 59,7 тыс. до 78, 24 тыс.чел., в
2007 и 2008гг. наблюдалось некоторое снижение
(соответственно 71 тыс. и 68,5 тыс.чел.). Из них по
ст.139 ч.2 отбывает наказание 270 чел., пятеро из
которых приговорены к пожизненному заключе�
нию.

Всего начиная с 1998г., когда в Белоруссии бы�
ла введена такая мера наказания, к пожизненному
заключению приговорено 132 чел. В белорусском
законодательстве также постоянно уменьшается
число статей, допускающих смертную казнь в виде
исключительной меры наказания.

Сегодня смертная казнь может быть назначена
за умышленное убийство, за подготовку либо ве�
дение войны, ряд преступлений террористической
направленности, геноцид, преступления против
безопасности человечества, применение оружия
массового поражения, умышленное убийство во
время войны раненых, больных военнопленных и
т.д., измену государству, заговор с целью захвата
власти, повлекший гибель людей или убийство, за
диверсию, за убийство сотрудника органов вну�
тренних дел при выполнении им служебных обя�
занностей. Смертная казнь в Белоруссии не при�
меняется к несовершеннолетним, женщинам,
мужчинам старше 65 лет. Interfax, 6.3.2009г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
заявил, что Москва и Минск в ближайшее время
могут подписать протокол к соглашению о Единой
системе ПВО, касающийся поставок Россией Бело�
руссии комплектующих к этим системам. «Под этот
договор (соглашение о Единой системе ПВО) в
ближайшее время будет подписан протокол, по ко�
торому Россия будет поставлять нам за свой счет
комплектующие к системам ПВО», – заявил А. Лу�
кашенко в Лиде (Гродненская обл.).

По его словам, «в этой части нам этот договор
выгоден». «Он выгоден и России, ведь мы Россий�
скую Федерацию прикрываем от Черного моря до
Балтики», – добавил президент Белоруссии. Inter�
fax, 10.2.2009г.

– Единая система противовоздушной обороны
России и Белоруссии станет частью Объединен�
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ной системы ПВО ОДКБ, сообщил генеральный
секретарь Организации Николай Бордюжа. «Соз�
даваемая Единая система ПВО России и Белорус�
сии станет частью Объединенной системы ПВО
ОДКБ. В формате нашей Организации планирует�
ся создание трех региональных систем ПВО: рос�
сийско�белорусской, российско армянской в За�
кавказье и Объединенной системы ПВО централь�
ноазиатского региона», – сказал Н.Бордюжа.

По его словам, на необходимость создания ре�
гиональных объединенных систем ПВО на про�
странстве ОДКБ «еще раз обратили внимание гла�
вы государств�членов ОДКБ в ходе прошедшего 4
фев. в Москве саммита Совета коллективной безо�
пасности». Interfax, 6.2.2009г.

– Белорусские военные не будут принимать
участия в военных действиях за пределами своей
страны в рамках Коллективных сил оперативного
реагирования ОДКБ, заявил в четверг на брифин�
ге в МИД пресс� секретарь белорусского внешне�
политического ведомства Андрей Попов. «Что ка�
сается участия�неучастия белорусских военных в
действиях в горячих точках – то это запрещено бе�
лорусским законодательством. Этого не было и не
будет», – подчеркнул А.Попов.

Участие белорусской стороны в Коллективных
силах оперативного реагирования, по словам
пресс�секретаря МИД, будет реализовано в рам�
ках белорусско�российской группировки войск в
западной зоне ответственности ОДКБ. Участники
саммита ОДКБ 4 фев. в Москве высказались за
формирование Коллективных сил оперативного
реагирования. В саммите принимали участие пре�
зиденты РФ, Белоруссии, Армении, Казахстана,
Узбекистана, Таджикистана и Киргизии.

Все документы о формировании Коллективных
сил оперативного реагирования были подписаны.
Речь идет о создании сил постоянной боевой го�
товности с объединенным командованием и ме�
стом постоянной дислокации. Эти силы предпо�
лагается использовать для отражения военной аг�
рессии, проведения специальных операций по
борьбе с международным терроризмом и насиль�
ственными проявлениями экстремизма, трансна�
циональной организованной преступностью, нар�
котрафиком, а также в ликвидации чрезвычайных
ситуаций природного и техногенного характера.

Костяк Коллективных сил оперативного реаги�
рования составят 98 гвардейская воздушно�де�
сантная дивизия (Иваново) и 31 гвардейская де�
сантно�штурмовая бригада (Ульяновск) ВДВ Рос�
сии. Это – соединения постоянной боевой готов�
ности. Местом постоянной дислокации оператив�
ных сил станет территория России. В их состав на
постоянной основе будут приданы подразделения
других стран ОДКБ. Interfax, 5.2.2009г.

– Программа объединения ПВО России и Бе�
лоруссии начинает реализовываться только сейчас
исключительно по причине своей дороговизны.
Об этом заявил 5 фев. на пресс�коференции в
Москве государственный секретарь Союзного го�
сударства Павел Бородин. «Эта программа стоит
20 млрд.долл., поэтому мы с ней и медлили, но на
последнем заседании Госсовета Союзного госу�
дарства по этому поводу произошел деловой по�
дробный разговор. Все поняли, что эта программа
нужна не Белоруссии, не России – она нужна все�
му постсоветскому пространству», – подчеркнул
Бородин.

Объединение ПВО двух стран является жиз�
ненно важной вещью, и оно начинает реализовы�
ваться только сейчас лишь по причине своей доро�
говизны. В этом отношении наши президенты
четко сказали о том, что эта программа нужна, от�
метил госсекретарь Союзного государства. Он так�
же сообщил, что Рособоронэкспорту и соответ�
ствующему белорусскому ведомству было дано за�
дание к следующему заседанию госсовета предста�
вить уже готовую конкретную программу по объе�
динению национальных ПВО. Бородин рассказал,
что аналитики белорусского КГБ и российского
ФСБ составили записку, посвященную проблеме
безопасности двух народов. «Там была предложе�
на программа, носящая многоотраслевой и много�
целевой характер. Объединенное ПВО стоит доро�
го, но сегодня оно необходимо», – подвел итог Бо�
родин. ИА Regnum, 5.2.2009г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко в ходе планирующихся на понедельник перего�
воров в Москве намерен обсудить вопросы двусто�
роннего военного и военно�технического сотруд�
ничества, сообщил военно�дипломатический ис�
точник в российской столице.

«Среди вопросов, которые планируется обсу�
дить на переговорах в Москве, – создание единого
оборонного пространства с Россией, расширение
двустороннего военно�технического сотрудниче�
ства в рамках ОДКБ», – сказал собеседник агент�
ства.

Он отметил, что одним из важных вопросов ос�
тается объединение российской и белорусской си�
стем противовоздушной обороны. «Создание Еди�
ной системы ПВО становится тем более актуаль�
ным в контексте размещения элементов ПРО
США в Восточной Европе, что и Москва, и Минск
рассматривает как угрозу своей безопасности», –
сказал источник.

По его данным, на переговорах в Москве будут
обсуждаться мероприятия, связанные с обеспече�
нием региональной группировки войск России и
Белоруссии. «Возможно, пойдет речь и о постав�
ках Белоруссии перспективных образцов вооруже�
ний и военной техники российского производ�
ства», – сказал источник. Он отметил, что подоб�
ные поставки партнерам по ОДКБ осуществляют�
ся Россией «на льготных условиях и в приоритет�
ном порядке».

Говоря о российско�белорусском сотрудниче�
стве по линии совместного технического обеспе�
чения региональной группировки войск (сил), со�
беседник агентства отметил значение радара «Вол�
га», расположенного вблизи г.Барановичи. «Эта
радиолокационная станция способна обнаружи�
вать в полете баллистические ракеты, а также кос�
мические объекты на расстоянии нескольких
тыс.км. и сопровождать эти цели, идентифициро�
вать их и измерять координаты, обеспечивая кон�
троль западного направления», – сказал источник.

А.Лукашенко ранее сообщил, что на перегово�
рах в Москве будет обсужден широкий круг тем:
«У России есть очень большой интерес по многим
направлениям: от обороны до социально�эконо�
мических вопросов», – сказал белорусский прези�
дент.

РЛС «Волга» – высокопотенциальная станция,
обеспечивающая высокие точностные характери�
стики за счет использования цифровых вычисли�
тельных комплексов, а модульное построение
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станции обеспечивает ее поэтапное создание, ра�
звитие и последующую модернизацию без выведе�
ния «Волги» из состояния дежурного режима. РЛС
«Волга» поставлена на боевое дежурство вблизи
г.Барановичи в окт. 2003г. с целью закрыть
«брешь», появившуюся на северо�западном на�
правлении в связи с ликвидацией в 1990гг. РЛС в
Скрунде (Латвия). Interfax, 22.12.2008г.

– Размещение американских элементов систе�
мы ПРО в Чехии и Польше угрожает безопасности
Белоруссии, заявил глава государства Александр
Лукашенко. «Мы определенно заявили США по
ПРО, которые они хотят разместить в Чехии и в
Польше, что это угрожает нашей безопасности», –
сказал А.Лукашенко в четверг руководителям го�
сударственных СМИ Белоруссии. «Потому что это
у наших границ и потому, что это против нашего
союзника РФ», – пояснил он.

По мнению А.Лукашенко, «эти ракеты могут
быть не просто для того, чтобы уничтожать ракеты
других государств, но и наносить удары по объек�
там, в том числе, ядерным оружием». В то же вре�
мя А.Лукашенко заявил, что пока ни о каких от�
ветных мерах со стороны Белоруссии речь не идет.
Во�первых, потому что «там еще нет никаких ПРО
и будут ли – еще неизвестно». Во�вторых, «это
большие деньги, которых у нас, к сожалению, се�
годня еще нет». При этом президент заметил, что в
случае возникновения реальной опасности для
Белоруссии они могут быть найдены. «Мы сдела�
ем все для того, чтобы обеспечить нашу безопас�
ность», – отметил он. Пока же, по его оценке та�
кой опасности нет. В то же время А.Лукашенко
выразил согласие с позицией российского руко�
водства, заявившего о намерении разместить свои
«Искандеры» в Калининградской обл. в ответ на
действия США.

По мнению, А.Лукашенко серьезным сдержи�
вающим фактором для развязывания очередной
гонки вооружений является «фактор Европы».

«Россия не может не учитывать фактора Евро�
пы. В центре Западной Европы размещают систе�
му, стрельба ракет которой сегодня 280 км., а мо�
жет быть тяжелые ракеты 500 км., крылатые раке�
ты – больше 1 тыс.км., и под этот прицел попада�
ет вся Европа», – полагает президент. По его мне�
нию, Европа почувствовала возникшую угрозу
собственной безопасности и предпримет какие�то
действия. Interfax, 22.12.2008г.

– Никто не оказывал давления на Беларусь на
саммите в Кыргызстане по подписанию соглаше�
нии о Коллективных силах оперативного реагиро�
вания (КСОР) Организации Договора о коллек�
тивной безопасности (ОДКБ). Об этом заявил
президент Беларуси Александр Лукашенко, отве�
чая на вопросы журналистов во время рабочей по�
ездки в Минскую обл.

«На меня абсолютно никто не пытался нада�
вить, потому что знают, чем это закончится. Если
на меня надавить, получится обратный эффект, –
подчеркнул глава государства. – Никакого шанта�
жа, давления не было». На встрече глав госу�
дарств�членов ОДКБ «были попытки задать во�
прос, подпишет ли Беларусь документы по созда�
нию КСОР», отметил президент. «Я сказал: ответ
прямой – это мой вопрос и я решу, когда и что
подписывать. Примет ли Беларусь председатель�
ство в ОДКБ? И это решение будет за мной», – до�
бавил он.

Александр Лукашенко подчеркнул, что его не�
участие в московском саммите ОДКБ не означает
того, что Беларусь против интеграционных про�
цессов, в т.ч. и в военно�политической сфере.
Президент подчеркнул, что все негативные публи�
кации в СМИ по этому поводу являются лишь
провокацией. «Не верьте тому, что в России напи�
сали. Они больше провоцируют: вот мы, мол, вки�
нем в средства массовой информации и посмо�
трим, как они отреагируют на это. Обычные про�
вокаторы, – отметил глава белорусского государ�
ства. – И я тоже говорил об этом в своем высту�
плении на саммите ОДКБ».

Президент подчеркнул, что все, что касается
председательства в ОДКБ или подписания доку�
ментов, – «это наше право, и мы обязательно бу�
дем их подписывать, если они нам выгодны». «За�
даю вопрос: скажите, что я должен защищать у вас,
за что должны гибнуть наши ребята, если вдруг? За
что? За то, что меня в Россию на рынок не пуска�
ют? За то, что я не могу получить энергоресурсы из
Казахстана, Таджикистана, России, за то, что мне
загибают бешеную цену? Наши ребята должны за
это гибнуть? Мертвая тишина.», – сказал прези�
дент. Он добавил, что на саммите в Кыргызстане
«у него было жесткое выступление». Он привел в
качестве примера эффективного сотрудничества
структуру НАТО. «Там сильные помогают слабым.
А у нас все наоборот в данной ситуации», – кон�
статировал президент.

Говоря же в целом о встрече в Чолпон�Ате,
Александр Лукашенко отметил, что президенты
открыто высказывали свои позиции и многие же�
стко высказывались. По мнению главы белорус�
ского государства, в этом полезность таких встреч.
Что же касается соглашения по Коллективным си�
лам оперативного реагирования ОДКБ, то оно яв�
ляется рамочным. «У нас будут части, которые мы
по общему решению когда�то можем направить в
ту или иную точку. Но если я буду против, никто
их не отправит. Если Россия будет против, их вой�
ска никуда не направят», – пояснил белорусский
лидер. Александр Лукашенко заметил, что этот до�
кумент абсолютно не вредит белорусскому госу�
дарству. Он также подчеркнул, что у Беларуси
«нормальная позиция в ОДКБ». «Тут нет никакого
непорядочного поведения со стороны Беларуси в
отношении наших союзников. Мы не хотим себя
так позиционировать. Это чьи�то выдумки. Все
понимают, что без Беларуси ОДКБ не быть и не
будет, поэтому есть некие волнения, потому что,
наверное, белорусы уже отошли от этой полити�
ки», – отметил глава государства. Президент заве�
рил, что Беларусь ни с кем не желает ссориться, а
хочет быть в мире и дружбе и с Востоком и с Запа�
дом. БЕЛТА, 11.8.2008г.

– Белорусские пограничники при помощи не�
давно поступившего на вооружение вертолета
«Еврокоптер» за сутки обнаружили 6 участков не�
законных посевов наркосодержащих культур. Об
этом сообщил начальник пресс�центра государ�
ственного пограничного комитета Беларуси Алек�
сандр Тищенко.

Шесть участков незаконных посевов мака и ко�
нопли обнаружено в Поставском районе. Инфор�
мация об этом передана в органы внутренних дел.
С помощью того же вертолета в лесном массиве
Островецкого района обнаружено 2 мини�завода
по производству самогона. Вертолет «Еврокоптер»
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получен белорусскими пограничниками из Фран�
ции и несколько дней назад заступил на боевое де�
журство. БЕЛТА, 6.8.2008г.

– В Беларуси нет криминального беспредела,
массовых проявлений экстремизма и антиконсти�
туционных действий, несмотря на определенные
трудности в становлении и развитии белорусской
государственности. Этот факт особо подчеркнул
президент Беларуси Александр Лукашенко сегод�
ня на совещании по вопросам деятельности орга�
нов прокуратуры.

Глава государства отметил, что от качества вы�
полнения прокуратурой своих функций во многом
зависят законность и правопорядок в обществе,
авторитет власти, устойчивое и эффективное ра�
звитие государства.

Президент подчеркнул, что та роль, которую
прокуратура играет в жизни общества и государ�
ства, была и остается неизменной: стоять на стра�
же закона и правовых основ государства. Он на�
помнил, что в стране никогда не подвергалась
сомнению необходимость существования проку�
ратуры как таковой, не ставился вопрос об ограни�
чении ее надзорных полномочий. Именно на про�
куратуру возложены такие ответственные функ�
ции, как надзор за точным и единообразным ис�
полнением законов, борьба с преступностью и
коррупцией, защита прав и свобод граждан, инте�
ресов государства. «Фактически, можно говорить,
что прокуратуре поднадзорны все сферы обще�
ственной жизни и государственного управления»,
– сказал он.

Александр Лукашенко заявил, что органы про�
куратуры не должны быть обособленной структу�
рой в государстве, некой кастой, а должны слу�
жить государству и белорусскому народу. К кон�
тролирующим структурам в государстве предъя�
вляются особые требования. «Потому что вам дано
право контролировать, а контролер должен быть
сам на порядок выше в своей морали и в сознании
тех, кого он контролирует», – подчеркнул он.

Глава государства обратил внимание на то, что
пока прокуратура не во всем соответствует требо�
ваниям, предъявляемым жизнью. Об этом говорят
как факты, так и общественное мнение. «Дей�
ствуйте в интересах государства – вот что мне
прежде всего нужно от прокуратуры», – сказал
президент.

В последние годы в Беларуси наблюдается по�
ложительная динамика в снижении количества
совершаемых преступлений. В I пол. 2009г. по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. заре�
гистрировано на 9,5% меньше преступлений, на
8,5% сократилось количество особо тяжких, на
12% – тяжких преступлений, на 24% – умышлен�
ных убийств. Отмечается существенное снижение
тяжких телесных повреждений, разбоев, грабе�
жей, хулиганств.

Серьезную озабоченность вызывает раскрывае�
мость преступлений, подчеркнул президент. Поч�
ти 42% совершенных в I пол. преступлений оста�
лись нераскрытыми, в т.ч. свыше 24% тяжких и
особо тяжких. Значительной является и рецидив�
ная преступность, наблюдается рост хищений пу�
тем злоупотребления служебными полномочия�
ми, взяточничество, служебные подлоги.

Поэтому, отметил глава государства, к органам
прокуратуры и качеству их работы предъявляются
повышенные требования, особенно в современ�

ных условиях, когда первостепенное значение
приобретают вопросы обеспечения законности в
процессе либерализации экономических отноше�
ний, приватизации государственной собственно�
сти. Именно прокуратура, являясь своего рода
штабом по координации деятельности всех право�
охранительных органов, должна обеспечить до�
стижение более весомых результатов в борьбе с
преступностью и коррупцией, эффективную за�
щиту прав и законных интересов граждан и госу�
дарства.

Президент считает, что наличие в этой сфере
существенных и системных недостатков является
неприемлемым и просто недопустимым. И если
такие недостатки имеются, то их следует опера�
тивно устранять. Александр Лукашенко напом�
нил, что было принято решение о проведении
комплексной проверки органов прокуратуры, что�
бы выработать меры для повышения эффективно�
сти их деятельности. Александр Лукашенко приз�
вал всех присутствующих к откровенному обсуж�
дению всех актуальных вопросов, касающихся ор�
ганов прокуратуры, а также высказывать кон�
структивные предложения по решению имеющих�
ся проблем. БЕЛТА, 6.8.2008г.

– В условиях либерализации экономических
отношений в Беларуси к органам прокуратуры и
качеству их работы предъявляются повышенные
требования. Этот факт особо подчеркнул прези�
дент Беларуси Александр Лукашенко 6 авг. на со�
вещании по вопросам деятельности органов про�
куратуры, сообщили в пресс�службе белорусского
лидера.

Александр Лукашенко подчеркнул важность и
неизменность роли прокуратуры в жизни обще�
ства и государства: стоять на страже закона и пра�
вовых основ государства. Он напомнил, что в
стране никогда не подвергалась сомнению
необходимость существования прокуратуры как
таковой, не ставился вопрос об ограничении ее
надзорных полномочий. Именно на прокуратуру
возложены такие ответственные функции, как
надзор за точным и единообразным исполнением
законов, борьба с преступностью и коррупцией,
защита прав и свобод граждан, интересов государ�
ства. «Фактически, можно говорить, что прокура�
туре поднадзорны все сферы общественной жизни
и государственного управления», – сказал он.

Александр Лукашенко заявил, что органы про�
куратуры «не должны быть обособленной структу�
рой, некой кастой, а должны служить государству
и белорусскому народу». К контролирующим
структурам в государстве предъявляются особые
требования. «Потому что вам дано право контро�
лировать, а контролер должен быть сам на поря�
док выше в своей морали и в сознании, чем те, ко�
го он контролирует», – подчеркнул он.

Александр Лукашенко обратил внимание на то,
что пока прокуратура не во всем соответствует тре�
бованиям, предъявляемым жизнью. Об этом гово�
рят как факты, так и общественное мнение. «Дей�
ствуйте в интересах государства – вот что мне
прежде всего нужно от прокуратуры», – сказал
президент.

Несмотря на определенные трудности в стано�
влении и развитии белорусской государственно�
сти, в стране нет криминального беспредела, мас�
совых проявлений экстремизма и антиконститу�
ционных действий.
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В последние годы в Беларуси наблюдается по�
ложительная динамика в снижении количества
совершаемых преступлений. В I пол. 2009г. по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. заре�
гистрировано на 9,5% меньше преступлений, на
8,5% сократилось количество особо тяжких, на
12% – тяжких преступлений, на 24% – умышлен�
ных убийств. Отмечается существенное снижение
тяжких телесных повреждений, разбоев, грабе�
жей, хулиганств.

Серьезную озабоченность вызывает раскрывае�
мость преступлений, подчеркнул президент. Поч�
ти 42% совершенных в I пол. преступлений оста�
лись нераскрытыми, в т.ч. свыше 24% тяжких и
особо тяжких. Значительной является и рецидив�
ная преступность, наблюдается рост хищений пу�
тем злоупотребления служебными полномочия�
ми, взяточничество, служебные подлоги.

Поэтому, отметил глава государства, к органам
прокуратуры и качеству их работы предъявляются
повышенные требования, особенно в современ�
ных условиях, когда первостепенное значение
приобретают вопросы обеспечения законности в
процессе либерализации экономических отноше�
ний, приватизации государственной собственно�
сти. Именно прокуратура, являясь своего рода
штабом по координации деятельности всех право�
охранительных органов, должна обеспечить до�
стижение более весомых результатов в борьбе с
преступностью и коррупцией, эффективную за�
щиту прав и законных интересов граждан и госу�
дарства.

Президент считает, что наличие в этой сфере
существенных и системных недостатков является
неприемлемым и просто недопустимым. Выяв�
ленные недочеты следует оперативно устранять.
Александр Лукашенко напомнил, что было при�
нято решение о проведении комплексной провер�
ки органов прокуратуры, чтобы выработать меры
для повышения эффективности их деятельности.

Генеральный прокурор Григорий Василевич
проинформировал об основных проблемах в дея�
тельности прокуратуры, особо выделив вопросы
борьбы с коррупцией. По его оценке, почву для
коррупционных проявлений в стране создают,
прежде всего, пробелы в законодательстве и нес�
овершенство многих формулировок.

Генеральный прокурор озвучил свои предложе�
ния по совершенствованию деятельности проку�
ратуры, в числе которых – формирование проку�
рорского кадрового резерва с использованием по�
тенциала «районного звена», совершенствование
документооборота, усиление надзора по стратеги�
ческим направлениям, повышение качества след�
ствия и дознания, более широкое использование,
по возможности, инструмента исправительных
работ вместо лишения свободы и другие.

Давая оценку докладу генерального прокурора,
президент подчеркнул, что выступление стало
лишь очередным оправдательным самоотчетом и
перечислением круга вопросов, которые, в прин�
ципе, могут решаться в рабочем порядке и не дол�
жны выноситься для обсуждения на высшем уров�
не. Глава государства выразил свое неудовлетворе�
ние докладом.

Во время совещания прокуроры, в т.ч. из регио�
нов, высказались относительно проблем в дея�
тельности прокуратуры и выступили с предложе�
ниями по совершенствованию деятельности этого

важного надзорного органа. Многие считают, что
работа прокурорских работников на местах слиш�
ком зарегулирована «сверху», большой объем «бу�
маготворчества» мешает живой реальной работе, а
количество проводимых проверок неоправданно
велико.

Президент подчеркнул: «Районные и област�
ные прокуроры – люди, которые сами видят про�
блемные вопросы на местах, в т.ч. и в сфере борь�
бы с коррупцией, – должны сами, исходя из кон�
кретных условий, планировать свою работу по
определенным направлениям деятельности. Это
мое решение. Я запрещаю генеральному прокуро�
ру указывать на местах, что и как делать. Не нужно
планировать заумные мероприятия по подсказке
из Минска, которые в реальности оказываются
пустотой. Во время моих региональных поездок
прокурор должен быть готов доложить по основ�
ным направлениям своей работы и по планам».

Александр Лукашенко подчеркнул, что спрос
за коррупцию должен быть максимальным. «Жал�
еть здесь никого не надо. Ведь чиновник поста�
влен защищать интересы людей, а получается, что
он еще и последние деньги из человека выбивает»,
– сказал президент.

Сами же прокурорские работники признали,
что этот государственный орган недостаточно эф�
фективно выполняет свою главную функцию –
надзора.

На совещании многие выступающие затрагива�
ли проблему ухудшения качества следствия и вы�
сказывались за создание единого следственного
комитета, подчиненного напрямую президенту
страны. Глава государства считает, что этот вопрос
требует тщательной проработки. «Возможно, хуже
не будет, если мы создадим мощный следствен�
ный комитет, подчиненный напрямую президенту
и поднадзорный генеральному прокурору, но не
потеряем ли мы что�то за то время, пока такой ор�
ган будет создаваться? Второй момент: сейчас
следствие ведется в различных структурах, и таким
образом используется не только материальная, но
и интеллектуальная база этих самых разных по�
дразделений – это тоже положительный фактор.
Если такой возник вопрос, значит откладывать его
нельзя. Надо внимательно еще раз его рассмо�
треть, и если нужны нововведения, то делать все
нужно именно сейчас», – заметил Александр Лу�
кашенко.

Председатель Верховного суда Валентин Сука�
ло считает, что прокуратура должна стать коорди�
нирующим и учебным центром подготовки совре�
менных методик расследования преступлений. По
его мнению, не всегда качественные следственные
работы, некритичная оценка собранных доказа�
тельств, необоснованная самоуверенность, «рас�
чет на авось» приводят к тому, что нередко суды, в
лучшем случае, выносят оправдательные пригово�
ры, а в худшем – имеет место необоснованное ос�
уждение граждан. А это влечет тяжелые правовые
последствия и серьезные материальные издержки.

Подводя итоги обсуждения, президент потре�
бовал устранить дублирование полномочий в дея�
тельности прокуратуры и других структур. «Про�
куратура в Беларуси – компактная, она сегодня не
нуждается в какой�то ломке. Главный вопрос – в
повышении эффективности деятельности», –
убежден Александр Лукашенко. По его словам,
прокуратура – та система, которая является ос�

133 ÁÅËÎÐÓÑÑÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



новным защитником прав и законных интересов
государства и граждан, и какие�то провалы в ее ра�
боте недопустимы.

«Поступающие сигналы о существенных про�
блемах в работе органов прокуратуры со всей оче�
видностью показывают: в отдельных вопросах вы
основательно оторвались от реальности. Некото�
рые уверовали в собственную неприкосновен�
ность, другие – почивают на лаврах своей незави�
симости. Я неоднократно говорил: у нас в стране
нет привилегированных, закрытых или стоящих
особняком структур. Да, согласно конституции
прокурор – независим, но только не от требова�
ний законности, честности, порядочности и нрав�
ственности», – сказал президент.

Как констатировал Александр Лукашенко,
проведенная проверка деятельности прокуратуры,
к сожалению, выявила «ряд серьезных болезней».
«Но, как я вижу по нашему общению, – отнюдь не
хронических, мы в состоянии с ними справиться»,
– подчеркнул он.

Александр Лукашенко потребовал от работни�
ков прокуратуры руководствоваться в своей дея�
тельности исключительно общечеловеческим, го�
сударственным подходом: «Никакого субъекти�
визма, личных мотиваций. Действуйте с позиций
государства и народа». Президент отметил, что по�
пытки придать общему надзору сплошной, все�
объемлющий характер, охватить буквально все
сферы деятельности в обществе повлекли выпол�
нение прокуратурой несвойственных ей функций.

«За количественными показателями нередко
теряется качество. Затрачиваются большие силы –
а эффект незначительный. Зачем было проводить
повсеместные прокурорские проверки условий
содержания домашних животных? Какой от этого
эффект? Может, надо заставить работать тех, кто
должен решать такие проблемы? Прокурор дол�
жен видеть все, но действовать так, чтобы это не
перегружало его работу по его основному назначе�
нию. Не надо, в конце концов, девальвировать
свою должность», – указал президент.

«Не числом – умением нужно брать. Для меня
важны показатели эффективности. В экономике –
это прибыль и рентабельность. Вот, к примеру, не�
давно выпустили постановление №991 «О некото�
рых вопросах приобретения товаров на террито�
рии Республики Беларусь» и фактически запрети�
ли субъектам хозяйствования торговать. Да пусть
руководитель сам решает, как действовать, а спра�
шивать надо за прибыль и рентабельность! Зачем
кому�то указывать: с кем торговать, работать с по�
средниками или нет? Стали разбираться, кто по�
становление готовил. Оказалось, один «деятель»
по указке премьер�министра подготовил этот до�
кумент, бросил ему на стол и назавтра уехал в от�
пуск.

Спросить даже не с кого! Да, посредничество –
это плохо, и мы должны его избегать. Но с какой
целью? Чтобы цена была ниже, а качество – хоро�
шее. Зачем вздыбили всю страну? Это дело част�
ника, где и как закупать, он же понимает, что это
его деньги, он никогда не купит дороже и с худ�
шим качеством. Значит, вопросы к государствен�
ным предприятиям. Так давайте поставим задачи,
а потом – через месяц проверим, виновные отве�
тят. Вот и все, и не надо никакого шума. Иначе
возникают вопросы: где же та либерализация эко�
номической деятельности, о которой мы говорим,

где самостоятельность руководителя, если мы ему
пишем, что у кого купить. Пусть он сам разбирает�
ся, а наша задача дать правовую и иную оценку ру�
ководителю, отвечающему за производство. Вот
как надо действовать, а не фронтом ходить по
стране», – заявил президент.

Александр Лукашенко еще раз высказал свое
жесткое требование – исключить необоснованные
проверки: «Это касается всех контролирующих и
надзорных органов – не должно быть необосно�
ванных и самовольных проверок. Не надо отвле�
кать людей от работы, не мешайте руководителям
предприятий и просто бизнесу в это серьезное
время. Приходите в организации и к предприни�
мателям только в том случае, если убеждены, что
правонарушение имеет место. Если кто�то прене�
брегает законом – привлекайте к ответственности.
Но идти с проверками надо только туда, где есть за
что зацепиться, никаких «авось за что�нибудь за�
цепимся» быть не должно. Иначе возникает подо�
зрение: чего туда пошел, может, с кем�то счеты
сводить? Или помочь кому�то с конкурентом бо�
роться? Или выискиваете, что в карман поло�
жить?».

Александр Лукашенко добавил: «Если у пред�
приятия хорошая прибыль и рентабельность, туда
с проверками вообще ходить не надо. Иначе это
подрезает инициативу людей. Если идти – то толь�
ко за опытом». Президент также указал на отдель�
ные проявления формализма, некомпетентности,
волокиты в деятельности прокурорских работни�
ков и потребовал непримиримой борьбы с подоб�
ными фактами.

Глава государства затронул и вопрос работы с
кадрами: система их подбора и расстановки дол�
жна быть прозрачной и понятной всем. В заключе�
ние президент вновь заявил: «Скажу откровенно:
меня не устраивает состояние работы прокурату�
ры по предотвращению и пресечению корруп�
ционных проявлений. Да и о какой борьбе с кор�
рупцией можно вести речь, когда сами прокурор�
ские работники грешат этим – получением взяток,
лоббированием интересов коммерческих струк�
тур, злоупотреблением служебными полномочия�
ми». Он также добавил, что его позиция по этой
проблеме остается неизменной: никто не может и
не должен уйти от наказания за подобные дей�
ствия.

Александр Лукашенко поручил Администра�
ции президента, госсекретариату Совета безопас�
ности и прокуратуре в трехмесячный срок перес�
мотреть систему органов прокуратуры с целью оп�
тимизации и с учетом всех прозвучавших на сове�
щании замечаний. БЕЛТА, 6.8.2008г.

Бельгия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Госсовет Бельгии принял решение о приоста�

новлении экспорта оружия в Ливию под давлени�
ем бельгийских правозащитных организаций –
Лиги защиты прав человека и Национальной ко�
ординации за мир и демократию, сообщил телека�
нал RTBF. Правозащитные организации, подав�
шие соответствующие жалобы в судебные инстан�
ции, считают, что экспорт оружия не должен осу�
ществляться в страну, которая, по их мнению, «со�
действует международному терроризму и органи�
зованной преступности».
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Общая сумма заказа на производство и экспорт
оружия для ливийской армии и полиции, посту�
пившего на льежское оружейное предприятие FN
Herstal, составляла 12 млн. евро. После принятия
решения о приостановлении экспорта «зависли»
поставки оружия на 5 млн. евро, а сам завод попа�
дает в затруднительное положение, ставящее под
угрозу 400 рабочих мест, отмечает телеканал. По
информации канала, контракт на поставки ору�
жия в Ливию был для FN Herstal прологом к более
крупному контракту с этой страной, рассчитанно�
му на пять лет. РИА «Новости», 2.11.2009г.

– Министр юстиции Стефан Де Клерк (Stefaan
De Clerck) и министр обороны Петер Де Крем (Pi�
eter De Crem) выдвинули идею трансформировать
армейские казармы, которые в связи с реформой
бельгийских вооруженных сил в ближайшие два
года будут закрыты, в тюрьмы, которых так не хва�
тает в Бельгии, сообщает телеканал RTL�TVI.

Де Крем представил на этой неделе план ре�
структуризации бельгийской армии, который пре�
дусматривает закрытие до 32 воинских частей и
сокращение численности военнослужащих до 34
тысяч человек. Поводом для реструктуризации
бельгийских вооруженных сил послужило тяжелое
финансовое положение армии, задолженность ко�
торой к концу этого года может достигнуть 120
млн. евро.

Бельгия страдает от нехватки тюрем и их силь�
ной перенаселенности. Бельгийские власти даже
проводили переговоры с соседними Нидерланда�
ми, где такой проблемы нет, об аренде голланд�
ской тюрьмы для бельгийских заключенных. Од�
нако до сих пор этот проект так и не реализован.

В этих условиях идея превращения казарм в
тюрьмы всем заинтересованным сторонам кажет�
ся удачным и своевременным решением. «Я счи�
таю, что это верное решение проблемы», – заявил
телеканалу бельгийский министр обороны. «Мно�
гие казармы очень удобно расположены и я высту�
паю за это предложение, если местные власти бу�
дут согласны», – добавил он. Что немаловажно,
эта идея пришлась по душе и профсоюзным орга�
низациям, причем как профсоюзу военнослужа�
щих, так и профсоюзу тюремных охранников. По
их мнению, гораздо проще и быстрее перестроить
казармы, чем строить новые здания тюрем. РИА
«Новости», 15.10.2009г.

– Широкомасштабные натовские военно�воз�
душные учения NATO Tiger Meet проводятся с 14
по 25 сент. на авиабазе «Кляйн�Брогель», располо�
женной в 160 км. от Брюсселя, сообщили местные
СМИ. Проводимые уже в седьмой раз натовские
учения, целью которых является отработка взаи�
модействия между авиацией союзников, бельгий�
ские военные называют самыми крупными воз�
душными маневрами года в Европе.

В них примут участие авиаподразделения 17
стран�членов НАТО, а также Швейцарии (имеет
статус нейтрального государства) – всего 60 само�
летов и вертолетов, главным образом, боевых.
Участникам учений за восемь дней их проведения
предстоит сделать в общей сложности свыше 800
операционных вылетов, в ходе которых натовски�
ми летчиками будет отрабатываться взаимодей�
ствие по ведению воздушного боя, поддержке на�
земных войсковых операций и операций по пои�
ску и спасению пилотов самолетов, сбитых на тер�
ритории условного противника.

В маневрах будут задействованы самолеты�раз�
ведчики AWACS и беспилотные самолеты. Наибо�
лее успешно проявившему себя в ходе учений
авиаподразделению будет вручена статуэтка «Се�
ребряный тигр». В пред.г. ее обладателями стали
швейцарские летчики. РИА «Новости», 14.9.2009г.

– Федеральная полиция Бельгии работает над
созданием интернет�сайта с информацией об осо�
бо опасных преступниках, объявленных в розыск,
сообщили местные СМИ. Как утверждают в поли�
ции, сайт будет посвящен исключительно сведе�
ниям о находящихся в бегах серьезных преступни�
ках, а не о мелких ворах.

Идею создать «криминальный» сайт бельгийцы
позаимствовали у ЦРУ США, однако полностью
копировать заокеанский опыт они не собираются.
«У нас не будет сообщений о вознаграждениях за
информацию о разыскиваемых», – заверяют в
бельгийской полиции. РИА «Новости», 23.8.2009г.

– Служба финансовой инспекции Бельгии вы�
сказалась против реализации подготовленного
министерством юстиции страны проекта, соглас�
но которому планировалось арендовать в соседних
с Бельгией Нидерландах тюремные камеры для со�
держания 500 бельгийских заключенных, сообщи�
ла газета La Libre Belgique.

Ранее пенитенциарные власти Бельгии в рам�
ках усилий по решению проблемы перенаселенно�
сти тюрем на территории страны обратились к
правительству Нидерландов с предложением за�
ключить соглашение об аренде тюремных камер
для бельгийских заключенных. Проект был рас�
считан на содержание 500 осужденных бельгийцев
в течение трех лет в одной из тюрем голландского
города Тильбурга, расположенного недалеко от
границы с Бельгией.

«Согласно соглашению, за содержание 500 за�
ключенных Бельгия должна будет перечислять
Нидерландам 30 млн. евро ежегодно в течение трех
лет, за каждые 50 чел., размещенных в тюрьме до�
полнительно, придется доплачивать еще 212,917
тыс. евро ежемесячно, к этому добавляются расхо�
ды по транспортировке заключенных – 125 тыс.
евро в год, а также оплата бельгийского персонала
тюрьмы», – пишет La Libre Belgique.

По сведениям издания, бельгийские финансо�
вые инспекторы посчитали, что инициаторы про�
екта в министерстве юстиции Бельгии недостаточ�
но продумали менее дорогостоящие альтернатив�
ные варианты решения проблемы перенаселенно�
сти бельгийских тюрем, в частности, заключение
осужденных под домашний арест с применением
так называемого электронного наблюдения
(«электронный браслет»), а также возможность
арендовать две «плавучие тюрьмы» (специально
оборудованные корабли), которые можно было бы
использовать на бельгийской территории, в г.г.
Антверпене и Льеже.

Как пишет La Libre Belgique, несмотря на отри�
цательную позицию финансовых властей, мини�
стерство юстиции Бельгии не намерено отказы�
ваться от проекта аренды тюремных камер в Ни�
дерландах. В кабинете министра юстиции Бельгии
Стефана Де Клерка (Stefan De Clerck) газете заяви�
ли, что соглашение будет отправлено на доработку
и вновь представлено в сент. этого года.

На 15 июня 2009г. в Бельгии насчитывалось
10,519 тыс. заключенных, в то время как тюрьмы
страны рассчитаны лишь на 8,456 тыс.чел. Долгос�
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рочные планы бельгийских властей по решению
проблемы перенаселенности тюрем предусматри�
вают строительство на территории страны к 2012г.
11 новых исправительных учреждений. РИА «Но�
вости», 21.8.2009г.

– Служба госбезопасности Бельгии (Surete de
l’Etat) разместила на интернет�ресурсе YouTube
трехминутный видеоролик, рассказывающий об
основных функциях этой структуры и призываю�
щий идти к ним работать, сообщает газета La Libre
Belgique.

К 7 сент. служба госбезопасности Бельгии при�
мет в свои ряды 180 новых сотрудников, которые,
как сообщается в видеоролике, «должны уметь ре�
шать проблемы и расставлять приоритеты». От бу�
дущих бельгийских спецагентов также требуется
«знание нескольких языков, умение адаптиро�
ваться, проницательность и стрессоустойчи�
вость». Бюро по подбору кадров для федеральной
администрации ожидает 5 тыс. кандидатов, но
только лучшие из них смогут стать сотрудниками
службы госбезопасности Бельгии. РИА «Ново�
сти», 13.8.2009г.

– Власти Бельгии готовы рассмотреть вопрос о
размещении на своей территории части узников
американской тюрьмы в Гуантанамо, заявил в
пятницу бельгийский министр иностранных дел
Карел де Гюхт. «Мы готовы всерьез рассмотреть
вопрос о том, может ли Бельгия принять некото�
рых заключенных», – заявил он в интервью бель�
гийскому радио ВРТ.

К.де Гюхт находится в Вашингтоне. Позже он
проведет переговоры с госсекретарем США Хил�
лари Клинтон, отмечает агентство ЭФЭ. Ранее
президент США Барак Обама выразил готовность
закрыть тюрьму в Гуантанамо, где содержатся лю�
ди, подозреваемые в терроризме. Interfax,
22.5.2009г.

– Бельгийский фрегат «Луиза Мария» примет
участие в европейской военно�морской операции
«Аталанта» по борьбе с пиратством у берегов Со�
мали. Экипаж судна, состоящий из 150 моряков,
прошел специальную подготовку в Великобрита�
нии. «Мы оснащены специальным вооружением,
ракетами и 76�миллиметровыми пушками, а также
легким огнестрельным оружием. Само собой разу�
меется, что в ходе подготовки у англичан мы нау�
чились всем тонкостям обращения с этим воору�
жением», – подчеркнул капитан «Луизы Марии»
Ян де Берме. По его словам, самое трудное в тако�
го рода операциях – распознать пиратское судно и
не спутать его с другими судами.

Борьбу с пиратами в Аденском заливе ведет ко�
алиция военно�морских сил 16 стран, к которым
присоединились ВМС Евросоюза и корабли стран
НАТО. Задачи по патрулированию и сопровожде�
нию судов в регионе выполняют и корабли ВМФ
России. По данным ООН, в 2008г. у берегов Афри�
канского Рога было зарегистрировано 120 нападе�
ний морских разбойников на торговые суда. В ру�
ках у пиратов находятся, по меньшей мере, 17 су�
дов и 250 чел. Эксперты оценивают «доход» пира�
тов в минувшем году в 150 млн.долл. Росбалт,
19.4.2009г.

– Фламандское движение за мир Vlaamse vre�
desbeweging, поддержанное рядом других паци�
фистских организаций Бельгии, организовало на
своем сайте в интернете сбор подписей под пети�
цией против отправки в Афганистан в качестве

подкрепления международным миротворческим
силам ISAF бельгийских солдат и самолетов�ис�
требителей F�16, сообщили в среду местные СМИ.

Электронные подписи под воззванием, кото�
рое будет передано министру обороны Бельгии,
может поставить любой желающий гражданин
страны. Авторы петиции отмечают, в частности,
что поскольку отправка в Афганистан истребите�
лей относится к разряду военной операции, реше�
ние об этом должно пройти обсуждение в парла�
менте Бельгии.

Министр обороны США Роберт Гейтс напра�
вил на прошлой неделе коллегам по НАТО пись�
мо, в котором потребовал от них внести больший
вклад в борьбу против движения «Талибан» в Аф�
ганистане.

Правительство Бельгии решило направить с 1
окт. 2008г. на юг Афганистана 140 солдат и четыре
истребителя F�16. В Афганистане в составе ISAF
находится ограниченный бельгийский воинский
контингент из 300 десантников, которым поруче�
на охрана аэропорта Кабула. Rus.nl, 15.2.2008г.

– Бельгия направит в сент. 2008г. в Афганистан
4 истребителя F�16 и 100 военнослужащих в рам�
ках поддержки коалиционных войск НАТО. Как
сообщили в канцелярии премьер�министра Бель�
гии Ги Верхофстдата, дополнительная миссия бу�
дет направлена в сотрудничестве с Нидерландами,
передает Reuters. Общие затраты на поддержку ко�
алиции НАТО в Афганистане со стороны Бельгии
будут увеличены в 2008г. до 30 млн. евро с прошло�
годних 24,5 млн. евро.

Заявление Бельгии о направлении своего кон�
тингента произошло после того, как министр обо�
роны США Роберт Гейтс разослал письма к Гер�
мании и прочим союзникам США по Североат�
лантическому альянсу, в которых призвал их под�
держать планируемое увеличение контингента
НАТО в Афганистане на 3 тыс. 200 военнослужа�
щих. Rus.nl, 1.2.2008г.

Болгария

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Пограничная полиция, бюро по государ�

ственной безопасности и таможенное управление
Болгарии во вторник предприняли совместную
операцию на контроль�пропускном пункте на Ду�
найском мосту, соединяющем Болгарию и Румы�
нию. В ходе операции было захвачено 62,5 кило�
грамма героина.

По сообщениям местных СМИ, эти наркотики
были спрятаны в микроавтобусе, водителем кото�
рого являлся 37�летний гражданин Болгарии.
Итоги предварительного допроса показывают, что
наркотики должны были быть доставлены в Ни�
дерланды, а этот водитель является членом орга�
низованной преступной группировки.

Болгария находится в юго�восточной части
Балканского полуострова и занимает важное ме�
сто на пути между Европой и Азией. В последние
годы болгарская администрация проводит тесное
сотрудничество с сопредельными странами для
борьбы с контрабандой наркотиков. За прошед�
шие 8 лет болгарская таможня захватила 20 т. раз�
ных наркотических веществ. Синьхуа, 22.7.2009г.

– Российские и болгарские пограничники по�
делятся опытом борьбы с преступностью в аквато�
рии Черного моря, болгарские пограничники при�
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будут в Новороссийск на сторожевом корабле по�
граничной полиции МВД Болгарии «Несебр», со�
общает пресс�служба Черноморско�Азовского по�
граничного управления береговой охраны ФСБ
РФ.

«Визит болгарской делегации способствует
улучшению координации действий болгарских и
российских пограничников при проведении меро�
приятий по пресечению незаконного оборота нар�
котиков и оружия, нелегальной миграции, кон�
трабанды и других криминальных проявлений в
акватории Черного моря», – говорится в сообще�
нии погрануправления.

В рамках визита болгарские пограничники
впервые посетят Сочи, ознакомятся с перспекти�
вами развития морской транспортной инфра�
структуры будущей столицы Олимпиады�2014 и
организацией мероприятий по обеспечению по�
граничной безопасности в ходе подготовки к про�
ведению масштабных международных событий,
отмечено в документе.

Кроме Новороссийска и Сочи, болгарские по�
граничники побывают в Краснодаре. Пресс�служ�
ба ведомства добавила, что в ходе визита болгар на
Кубань жители и гости Новороссийска смогут по�
бывать на борту болгарского сторожевика. РИА
«Новости», 19.5.2009г.

– София не имеет финансовых резервов и не
намерена платить выкуп за своих сограждан, нахо�
дящихся в плену у сомалийских пиратов. Об этом,
как передают «Вести», заявил официальный пред�
ставитель МИД Болгарии Драговест Горанов.

Дипломат уточнил, что внешнеполитическое
ведомство собирает и анализирует всю информа�
цию, связанную с захватом британское грузовое
судно Malaspina Castle, на котором находятся 24
чел., в т.ч. 16 граждан Болгарии, россияне, укра�
инцы и филиппинцы.

Кроме кризисного штаба в Софии этим вопро�
сов занимаются дипломатические представитель�
ства Болгарии в Лондоне, Риме, Киеве и Москве.
Горанов отметил, что местоположение судна от�
слеживается с помощью системы спутникового
наблюдения и сейчас корабль продолжает движе�
ния к южному берегу Сомали.

Официальной информации о выкупе в 2
млн.долл., который, по данным местных СМИ,
потребовали пираты за освобождение судна, в рас�
поряжение министерства не поступало. Но в лю�
бом случае все расходы за выкуп Malaspina Castle
будут нести его владельцы и арендаторы, в бюдже�
те Болгарии подобных средств не предусмотрено.

По мнению Горанова, опасности для жизни
членов экипажа корабля не существует, т.к. инте�
рес для пиратов представляют само судно и товар,
который оно перевозит.

Напомним, британский грузовой корабль Ma�
laspina Castle водоизмещением в 32 тыс.т., плаваю�
щий под панамским флагом, был захвачен сома�
лийскими пиратами в Аденском заливе 6 апреля.
Росбалт, 9.4.2009г.

– Сомалийские пираты требуют выкуп 2
млн.долл. за захваченный сухогруз Malaspina Cast�
le с украинцами и россиянами на борту, передает
«Русская служба новостей». Морские бандиты
предлагают в качестве контактных лиц на перего�
ворах британских и кенийских адвокатов.

Как известно, британский сухогруз Malaspina
Castle, шедший под панамским флагом, был захва�

чен 6 апреля в Аденском заливе. Экипаж состоит
из 24 чел., 16 из них – граждане Болгарии, осталь�
ные – россияне, украинцы, филиппинцы и ин�
дийцы. Число представителей каждой страны точ�
но неизвестно.

Украинский МИД подтвердил наличие в со�
ставе экипажа двоих украинцев.

Сомалийские пираты 5 апреля захватили в Ин�
дийском океане контейнеровоз Hansa Stavanger
под флагом Германии, на борту которого находят�
ся 2 украинца.

Пираты, поддерживаемые сомалийскими бан�
дитскими формированиями, регулярно захваты�
вают иностранные суда и требуют за их освобож�
дение выкуп. Как правило, захваченные суда с
экипажем и грузом на борту находятся в руках у
пиратов не меньше месяца, бандиты получают за
их освобождение несколько млн.долл.

В связи с этим 17 дек. 2008г. Совет безопасно�
сти ООН на заседании принял резолюцию, в кото�
рой оговаривается возможность применения ино�
странными государствами силы против пиратов не
только на море, но и на территории Сомали, а так�
же в воздушном пространстве этой страны.

С тех пор в территориальных водах Сомали по�
стоянно дежурят военные корабли разных стран,
однако предотвратить нападения пиратов удается,
к сожалению, далеко не всегда. Росбалт, 9.4.2009г.

– По данным болгарской радиостанции Darik,
которая ссылается на источники в министерстве
внутренних дел Болгарии, ведомство по обеспече�
нию безопасности и охране правопорядка страны
испытывает трудности с финансированием и мо�
жет объявить себя банкротом.

Все финансовые ресурсы министерства, по
свидетельству инсайдеров, общавшихся с журна�
листами на условиях анонимности, уходят на вы�
платы жалованья сотрудникам ведомства. Остав�
шихся денег не хватает даже на оплату ежемесяч�
ных счетов МВД, передает агентство Novinite.

Масла в огонь подливают сотрудники ведом�
ства. Несколько дней назад более 5 тыс. полицей�
ских провели акцию протеста в центре Софии с
требованиями об увеличении размеров заработ�
ной платы на 50%, совершенствовании уголовного
кодекса, в частности статей об ответственности за
нападение на сотрудников правоохранительных
органов, и улучшении материально�технического
обеспечения. Правительство Болгарии, между
тем, согласилось повысить зарплату полицейским
только на 5%.

В соответствии с действующим законодатель�
ством Болгарии, публично выражать свое недоволь�
ство полицейским запрещено. Однако стражи пра�
вопорядка пронесли по столице страны гроб с над�
писью «министр внутренних дел», в который мно�
гие из них демонстративно бросили свои погоны.

Болгария является самой популярной страной
среди российских покупателей зарубежной недви�
жимости. Кроме того, влиятельная американская
газета The New York Times назвала Болгарию са�
мым коррумпированным государством ЕС. Pri�
an.ru, 19.3.2009г.

– Начальник Генштаба народной армии Болга�
рии Злабан Стойков заявил о намерении положить
конец рассредоточенному размещению воинского
контингента страны в Афганистане с целью со�
брать военнослужащих воедино и подчинить ко�
мандованию одной страны.
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Как сообщает информационное агентство
«Синьхуа», вариант пересмотра, возможно, вклю�
чает в себя создание двух болгарских рот или одно�
го механизированного батальона при некой брига�
де многонациональных миротворческих сил. Из�
менения будут внедрены в середине 2010г. По сло�
вам З.Стойкова, генштаб вооруженных сил Болга�
рии разработает конкретный план реализации и
представит оптимальный вариант на рассмотре�
ние министра обороны для принятия правитель�
ством окончательного решения.

С фев. 2002г. Болгария присоединилась к меж�
дународным силам по содействию безопасности в
Афганистане (ISAF), она направила 6 групп миро�
творческих войск, срок размещения каждой –
один год. В Афганистане насчитывается 650 бол�
гарских военнослужащих, отмечает агентство.
www.afghanistan.ru, 1.3.2009г.

Боливия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Россия предложила открыть в Боливии центр

по обслуживанию самолетов российского произ�
водства. Об этом сообщил боливийский президент
Эво Моралес на митинге перед своими сторонни�
ками. В начале месяца министр обороны этой
страны Уолкер Сан Мигель заявил на пресс�кон�
ференции, что Боливия намерена официально об�
ратиться к России за кредитом на 100 млн.долл. на
покупку президентского самолета марки «Анто�
нов», а также различных вооружений.

«Меня беспокоило, что если мы купим его
(президентский самолет) и возникнет техническая
неисправность, то нам придется отправлять его в
Россию на ремонт», – сказал Э.Моралес. Однако,
по его словам, российское руководство предложи�
ло «открыть центр технического обслуживания
всех российских самолетов, которые летают в
Южной Америке». Глава государства добавил, что
правительство РФ готово инвестировать 5
млн.долл. в создание подобного центра, который
может быть открыт в населенном пункте Чиморе в
департаменте Кочабамба. Прайм�ТАСС,
21.8.2009г.

– Правительство Боливии обратилось к России
с просьбой о предоставлении кредита для после�
дующей закупки военной техники и оборудования
на 100 млн.долл., сообщил министр обороны этой
южноамериканской республики Уокер Сан�Ми�
гель Родригес в эфире местной радиостанции Er�
bol. «Правительство Боливии обратилось с офи�
циальной просьбой к России о предоставлении
кредита в 100 млн.долл. для модернизации воору�
женных сил. После получения ответа будут опре�
делены сроки и условия его погашения», – сказал
глава минобороны.

Предполагаемый кредит должен также полу�
чить одобрение в конгрессе до конца года или поз�
же в законодательной многонациональной ассам�
блее после ее избрания. «Речь идет не о гонке во�
оружений или угрозе какой�либо стране, а о есте�
ственной замене военной техники, которая отслу�
жила свой срок. Новые самолеты, вертолеты и ра�
дар мы сможем использовать, в том числе, при
ликвидации стихийных бедствий и борьбе с нар�
котрафиком» – уточнил Родригес. Он также доба�
вил, что боливийская сторона намерена приобре�
сти на условиях кредитования самолет Ан�148 в

качестве президентского борта (ориентировочной
стоимостью в 30 млн.долл.).

Посол России в Ла�Пасе Леонид Голубев под�
твердил по телефону, что министр обороны Боли�
вии передал ему во вторник просьбу президента
страны Эво Моралеса о предоставлении Россией
кредита для модернизации вооруженных сил.

«Наше взаимодействие развивается в рамках
межправительственного соглашения о военно�
техническом сотрудничестве, подписанного 16
фев. нынешнего года в ходе официального визита
президента Боливии в Москву. Мы готовы рас�
смотреть просьбу о кредите и последующих по�
ставках оборонительного вооружения,» – сказал
посол. Боливийская сторона намерена сотрудни�
чать с компанией «Ильюшин» по созданию в Бо�
ливии регионального центра по обслуживанию и
ремонту российской авиатехники. РИА «Ново�
сти», 5.8.2009г.

– Многонациональное государство Боливия
намерено закупить у России военную технику, а
также приобрести самолет Ан�148 в качестве пре�
зидентского самолета. Об этом сказал министр
обороны страны Уокер Сан�Мигель Родригес
(Walker San Miguel Rodriguez) в интервью местны�
ми СМИ.

Примечателен также способ оплаты: Родригес
отметил, что президент страны Эво Моралес (Evo
Morales) направил российскому коллеге Дмитрию
Медведеву просьбу о выделении кредита в 100
млн.долл. По данным боливийского агентства Er�
bol, стоимость Ан�148, предназначенного для Эво
Моралеса, составляет 30 млн.долл. Машина будет
оснащена интернетом, спутниковым телефоном и
конференц�залом – по данным Erbol, у Медведева
и премьер�министра РФ Владимира Путина такие
же. Указана дата поставки самолета – 2011г.

В фев. Моралес заказал в России крупную пар�
тию вертолетов и, судя по всему, остался доволен
сотрудничеством с РФ. По словам Родригеса, но�
вые самолеты, вертолеты и радар Боливия задей�
ствует при ликвидации стихийных бедствий и
борьбе с наркобизнесом. Посол РФ в Боливии Ле�
онид Голубев 5 авг. подтвердил заявку Моралеса
на кредит и добавил, что Боливия и компания
«Ильюшин» ведут переговоры о создании в южно�
американской стране центра обслуживания и ре�
монта российских самолетов. www.bfm.ru,
5.8.2009г.

– Самая большая из доселе обнаруженных нар�
кофабрик в Боливии захвачена правоохранитель�
ными органами в департаменте Санта�Крус на
востоке страны на границе с Бразилией, передает
государственная радиостанция «Радио Патриа Ну�
эва». «Эта фабрика войдет в исторические анналы
борьбы с наркомафией, как самая большая и наи�
более оборудованная из обнаруженных в стран,
сообщил в эфире радиостанции руководитель по�
дразделения боливийской полиции по борьбе с
наркотиками полковник Оскар Нина. – На фаб�
рике использовали колумбийскую технологию, на
ней было возможно изготавливать до 35 т. кокаина
в год, или более 100 кг. в день». По словам О.Ни�
ны, фабрика была оборудована взлетно�посадоч�
ной полосой. На фабрике также было собственное
животноводческое хозяйство.

В ходе операции, проведенной подразделением
полиции по борьбе с наркотиками, были задержа�
ны пятеро колумбийцев, однако О.Нина отверг
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предположения об их связях с наркомафией. По�
сле захвата фабрики на ней также было обнаруже�
но огромное количество химикатов, необходимых
для производства кокаина. Interfax, 7.7.2009г.

– Полиция Боливии раскрыла заговор с целью
убийства президента страны Эво Моралеса, трое
заговорщиков убиты в перестрелке, еще несколь�
ко человек арестованы, сообщают американские
СМИ со ссылкой на заявления боливийских вла�
стей.

Получасовая перестрелка завязалась после то�
го, как боливийская полиция пыталась арестовать
группу заговорщиков, в которую входили гражда�
не Венгрии, Ирландии и, возможно, Хорватии, в
г.Санта�Крус на востоке страны. В ходе операции
полицейским удалось арестовать двух человек
гражданин Венгрии и Боливии. Еще один венгр,
ирландец и боливиец были убиты, заявил гене�
ральный прокурор страны Хорхе Гутьеррес.

Сотрудникам правоохранительных органов
страны также удалось конфисковать большое ко�
личество взрывчатки, крупнокалиберного оружия
с оптическими прицелами, а также планы пере�
движения кортежа Э.Моралеса, рассказал началь�
ник полиции страны Виктор Уго Эскобар. Сам бо�
ливийский лидер заявил, что лично отдал распо�
ряжение об аресте террористов после того, как ему
стало известно о готовящемся покушении. Одно�
временно президент отметил, что на территории
Боливии все еще находятся оставшиеся члены
группы заговорщиков, и полиция страны ведет их
поиск.

Губернатор департамента Санта�Крус Рубен
Костас заявил, что полиция из его департамента
не принимала участия в арестах, и предположил,
что ситуация с заговорщиками была искусственно
создана для дискредитации его правительства.
Р.Костас один из четырех губернаторов страны,
требующих автономии для своих провинций, от�
мечается в сообщениях.

В минувшем сент. Э.Моралес обвинил Р.Ко�
стаса в организации антиправительственных вы�
ступлений после того, как в провинции прошли
массовые беспорядки, в ходе которых погибли 11
чел. Interfax, 17.4.2009г.

– По сообщению из Ла�Паса, замминистра
гражданской обороны Боливии Фелипе Касерес
заявил, что в I кв. этого года спецподразделения
по борьбе с наркобизнесом изъяли по всей стране
6,9 т. кокаина, задержали 813 лиц, подозреваемых
в причастности к контрабанде наркотиков.

Ф. Касерес отметил, что спецподразделения
проводили в I кв. этого года по всей стране 2907
операций по борьбе с наркотиками. Помимо кока�
ина было изъято 600 т. конопли, уничтожено 5 заво�
дов по изготовлению наркотиков и 1920 водоемов
для их производства, изъяты легкомоторный само�
лет для транспортировки наркотиков, оружие и
боеприпасы, а также большое количество листьев
коки и химвещества для изготовления кокаина.

Боливия, расположенная в районе «Серебряно�
го треугольника» – зоне производства наркотиков
в Южной Америке, имеет плантации под неле�
гальную коку площадью в 30 тыс.га и является
третьим в мире производителем сырья кокаина,
уступая лишь Колумбии и Перу. www.russian.chi�
na.org, 3.4.2009г.

– Антинаркотический спецназ Боливии в среду
в ходе специальной операции на границе с Арген�

тиной перехватил легкий самолет, перевозивший
наркотики. Также были арестованы трое человек,
подозреваемые в причастности к наркоторговле.

Самолет был обнаружен на тайной взлетно�по�
садочной полосе в провинции Тариха, гранича�
щей с Аргентиной. Антинаркотический спецназ
изъял на борту самолета 340 кг. кокаина, на месте
были задержаны два аргентинца и один боливиец.
Синьхуа, 27.3.2009г.

– Россия собирается поставить в Боливию
крупную партию вертолетов. Такое заявление сде�
лал президент РФ Дмитрий Медведев по итогам
встречи с лидером Боливии Эво Моралесом (Evo
Morales).

Поставки должны начаться в самое ближайшее
время, отметил Медведев. Он также заявил, что
военно�техническое сотрудничество является
очень важной отраслью партнерства между Росси�
ей и Боливией. www.bfm.ru, 16.2.2009г.

– Россия и Боливия подписали межправитель�
ственное соглашение о военно�техническом со�
трудничестве. По итогам переговоров президента
РФ Дмитрия Медведева и президента Республики
Боливия Эво Моралеса Аймы было также подпи�
сано совместное заявление глав государств.

Федеральная служба РФ по контролю за оборо�
том наркотиков и Вице министерство Республики
Боливия по социальной защите и контролируе�
мым веществам заключили соглашение о сотруд�
ничестве в борьбе с незаконным оборотом нарко�
тических средств, психотропных веществ и их пре�
курсоров. МЧС России и министерство нацио�
нальной обороны Боливии меморандум о взаимо�
понимании. Interfax, 16.2.2009г.

Босния и Герцеговина

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Делегация Боснии и Герцеговины в Брюссе�

ле подала официальную заявку на вступление в
НАТО. Генсек альянса Андерс Фог Расмуссен по�
ложительно отозвался о стремлении балканской
республики стать полноправным членом НАТО.
Против вступления страны в альянс выступают
боснийские сербы, которые проживают на терри�
тории Республики Сербской. Мировое сообще�
ство регулярно выступает с критикой текущего по�
ложения в стране, призывая положить конец меж�
этническим конфликтам в республике.
www.bfm.ru, 2.10.2009г.

– По сообщению из г.Баня�Лука, в четверг в г.
Баня�Лука на севере БиГ (Босния и Герцеговина)
прошла торжественная церемония начала прове�
дения совместных военных учений БиГ и НАТО,
которые носят название «Общие усилия – 2009».

Вышеуказанные военные маневры организова�
ны для того, чтобы усовершенствовать способно�
сти военных стран�членов НАТО применять сред�
ства связи, отметил на церемонии военный атташе
посольства США в БиГ Майкл Шлейхер. По мне�
нию бригадного генерала БиГ Драгана Вуковича,
совместные учения станут прекрасной возможно�
стью для БиГ подготовиться к вступлению в НА�
ТО.

По сообщению местных СМИ, учения пройдут
с 4 по 17 сент. в военном лагере в г. Баня�Лука, а
также в Голландии и Дании. В них принимают
участие 16 стран�членов НАТО и 570 военнослу�
жащих БиГ. БиГ на конце 2006г. стала членом про�
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граммы «Партнерство ради мира». В апр. пред.г.
БиГ укрепила механизм диалога с НАТО, что
ускорит вступление страны в альянс. Синьхуа,
4.9.2009г.

– Босния и Герцеговина (БиГ) отвергла выдви�
нутые ранее российскими военными обвинения в
том, что она находится в числе стран, поставляю�
щих вооружения в Грузию.

«Президиум БиГ не одобрял никаких поставок
оружия в Грузию», заявил председатель президиу�
ма Харис Силайджич. Между тем замминистра
обороны Боснии Игорь Црнадак сказал, что рос�
сийское министерство получило ложную инфор�
мацию, и его страна никогда не продавала и не пе�
редавала Грузии никакого оружия.

Как заявил накануне начала военной операции
Грузии в Южной Осетии военно�дипломатиче�
ский источник в Москве, активизация силовых
действий Тбилиси в зонах конфликтов во многом
связана с масштабными поставками ему различ�
ного вооружения и военной техники.

Согласно распространенным тогда же офи�
циальным данным минобороны РФ, военную по�
мощь Грузии оказывают США, Болгария, Велико�
британия, Венгрия и Греция, Латвия, Литва, Тур�
ция, Франция, Чехия и Эстония, Израиль, Босния
и Герцеговина, а также Сербия и Украина.

В пред.г. российское посольство в Боснии вы�
ражало протест против сделки на поставку оружия
стоимостью 10 млн. евро, заключенной босний�
скими и грузинскими военными заводами. Inter�
fax, 15.8.2008г.

Бразилия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Технологический демонстратор шведского

истребителя Gripen NG начал полномасштабный
этап летных испытаний с участием пилотов бра�
зильских ВВС. В ходе испытаний будут подвергну�
ты тестированию новая РЛС с активной ФАР,
спутниковая навигационная система, оптико�
электронная система о предупреждении ракетного
обстрела, а также больший объем внутренних то�
пливных баков. Целью программы является де�
монстрация возможностей, которые будут вклю�
чены в новое поколение истребителей Gripen.

Радар с АФАР является одной из особенностей
модернизированного Gripen. Ранее Gripen осна�
щался РЛС с механическим сканированием с од�
новременной возможностью работать только в од�
ном режиме. Радар с АФАР может быстро скани�
ровать большие площади воздушного и наземного
(морского) пространства, обрабатывать информа�
цию по большому количеству целей и дает воз�
можность пилоту лучше реагировать на тактиче�
скую ситуацию. Новая система спутниковой связи
обеспечивает голосовую передачу данных.

Gripen NG уже провел первый этап испытаний
с тестированием нового типа шасси и двигателя
F414G. Во втором туре, который начался на этой
неделе, уже были проведены два испытательных
полета, результат которых обнадеживает. Самолет
пилотировали бразильские летчики по программе
FX�2. Группа по оценке возможностей демонстра�
тора Gripen NG начала свою работу с апреля 2009г.
Цель этих испытаний, проводимых ВВС Брази�
лии, заключается в проверке и оценке Gripen NG
следующего поколения. В докладе, подготавли�

ваемом бразильской комиссией, рассматриваются
три конкурента – французский Rafale F.3, амери�
канский F/A�18E/F Super Hornet и шведский Gri�
pen NG. www.militaryparitet.com, 5.11.2009г.

– Бразильское правительство выделит властям
города Рио�де�Жанейро (столицы Олимпиады�
2016) финансовую помощь в 100 млн. реалов (60
млн.долл.) для борьбы с наркодельцами. Об этом
заявил президент Бразилии Луис Инасио Лула да
Сильва на встрече с губернатором Рио, сообщают
информагентства. Президент также сообщил, что
власти Рио�де�Жанейро могут рассчитывать на
помощь Национальных сил безопасности – спе�
циального подразделения федерального подчине�
ния, в состав которого входят прошедшие особую
подготовку полицейские.

«Мы готовы выполнить просьбы губернатора,
пожертвовать всем ради наведения порядка», – за�
явил да Сильва, подчеркнув, что из�за наркодель�
цов в глазах мирового сообщества страдает как ре�
путация Рио�де�Жанейро, так и Бразилии в целом.

Губернатор Рио�де�Жанейро объявил, что
часть правительственной финансовой помощи бу�
дет направлена на покупку бронированного верто�
лета взамен сбитого боевиками наркокартелей 17
окт. В результате крушения вертолета погибли
двое полицейских. Вертолет попал под обстрел во
время патрулирования пригорода Рио�де�Жаней�
ро – Морро дос Макакос, – где две группировки
наркоторговцев устроили перестрелку. Остано�
вить перестрелку удалось лишь после того, как в
район происшествия прибыли несколько десятков
полицейских и бронетехника. Перестрелка в при�
городе Рио�де�Жанейро произошла через две не�
дели после того, как этот город был выбран столи�
цей Олимпиады�2016. БЕЛТА, 20.10.2009г.

– Президент Бразилии Луис Инасио Лула да
Сильва предложил выделить полиции Рио�де�Жа�
нейро 60 млн.долл. из федерального бюджета на
борьбу с наркомафией, сообщает агентство Рей�
тер. Как заявил мэр города Эдуарду Паэс, часть
этой суммы пойдет на покупку нового брониро�
ванного вертолета взамен сбитого местными нар�
кодельцами в субботу, 17 окт.

Вертолет, осуществлявший прикрытие поли�
цейской операции с воздуха, был сбит в субботу в
северном округе Рио. Пилот сумел отвернуть от
жилых домов и совершил экстренную посадку на
футбольном поле. После падения машина взорва�
лась. Два человека, находившихся на борту, поги�
бли, еще двое были госпитализированы с сильны�
ми ожогами. Как стало известно во вторник, один
из полицейских скончался от полученных ран.

Для предотвращения новых актов насилия
между преступными группировками в субботу в
Рио�де�Жанейро были срочно мобилизованы 2
тыс. полицейских. В ответ на полицейскую опера�
цию преступники подожгли восемь пассажирских
автобусов, но по счастливому стечению обстоя�
тельств во время этой акции никто не пострадал.
Несколько компаний�перевозчиков временно
приостановили обслуживание района конфликта.

Всего в конфликте противоборствующих груп�
пировок наркотрафика между собой и с полицей�
скими подразделениями погибли 17 чел. – среди
них как минимум трое полицейских и 14 бандитов.
Ситуация в Рио вызывает тем большую обеспоко�
енность местных властей, что город был выбран
столицей Олимпиады�2016.
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«Нам все еще нужно многое сделать, предстоит
пройти длинный путь, и то, что произошло в эти
выходные, доказывает это», – сказал в понедель�
ник мэр Рио�де�Жанейро Паэс, выступая на кон�
грессе «Глобальная индустрия спорта» в Лондоне.
Чиновник выразил уверенность, что город спра�
вится с трудностями и благополучно примет олим�
пиаду, став более мирным и безопасным для всех
граждан. Конфликт начался в одной из фавел в се�
верных предместьях Рио, когда банда неизвестных
попыталась взять под контроль точки продажи
наркотиков, принадлежавшие местной группи�
ровке наркодельцов. Позднее в ситуацию вмеша�
лась полиция. РИА «Новости», 20.10.2009г.

– Командование бразильских ВВС объявило о
продлении конкурса на поставку новых истреби�
телей для Бразилии до 2 окт.: первоначально срок
подачи заявок истекал 21 сент. За контракт стои�
мостью 4 млрд.долл. борются шведский Saab,
французский Dassault и американский Boeing.

Конкуренция обострилась после заявления
бразильского президента Лулы о том, что его стра�
на ведет переговоры о приобретении французских
Rafale, сделанное в сент. по итогам переговоров с
Николя Саркози. В ответ на это заявление США
через свое посольство в Бразилии заявили о готов�
ности передать Бразилии часть технологий произ�
водства F/A�18 Super Hornet, а замминистра обо�
роны Швеции сформулировал уникальное цено�
вое предложение, по которому обязуется продать
Бразилии свои истребители Gripen за половину их
рыночной стоимости.

Сегодняшний перенос окончательного срока
рассмотрения предложений был сделан по прось�
бе компаний�конкурентов для того, чтобы у них
было время переработать и улучшить свои предло�
жения, отмечает пресс�служба ВВС Бразилии.
РИА «Новости», 21.9.2009г.

– Президенты Бразилии и Франции подписали
пакет соглашений в военной сфере на 12
млрд.долл. В пакет входит контракт на продажу
Францией 50 военно�транспортных вертолетов
ЕС�725, которые будут собираться на совместном
предприятии «Хелибраз�Еврокоптер» в шт. Минас
Жерайс с 2010 по 2016гг.

Франция поставит Бразилии четыре дизельные
подводные лодки типа «Скорпене». Одновремен�
но было заключено соглашение о сооружении
Францией в Бразилии верфи для строительства
подводных лодок, а также специальной военно�
морской базы для приобретаемых подводных ло�
док. Оба объекта будут построены в штате Рио�де�
Жанейро. www.economy.gov.ru, 15.9.2009г.

– Результаты тендера, по итогам которого Бра�
зилия решила закупить 36 истребителей Rafale
производства французской компании Dassault,
могут осложнить продвижение российских истре�
бителей не только в этой стране, но и на других
рынках, пишут в среду «Ведомости».

Издание информирует, что тендер по выбору
нового истребителя на замену устаревшим амери�
канским F�5E Бразилия проводила почти восемь
лет. В первом тендере по техническим характери�
стикам победил российский Су�35УБ, но его ито�
ги так и не были подведены, и в результате, три го�
да назад Бразилия купила 12 подержанных фран�
цузских истребителей Mirage 2000. Два года назад
начался новый тендер, а осенью 2008г. россий�
ский Су�35 был исключен из числа участников, но

в начале тек.г. вновь включен. В тендере также
участвовали шведская Saab с истребителем Gripen
NG, американский Boeing с F�18E/F.

По мнению эксперта Центра анализа стратегий
и технологий Константин Макиенко, на которого
ссылается издание, для Москвы большую роль
играет не сама победа Rafale над российским пред�
ложением, а то, что она позволит французам уме�
ньшить стоимость этого самолета, цена которого
составляет сейчас 120 млн.долл. Тогда вырастут
шансы Франции на победу на исключительно
важном для России индийском тендере на закупку
126 истребителей для ВВС Индии, где с Rafale и
другими западными самолетами конкурирует рос�
сийский МиГ�35. www.bfm.ru, 9.9.2009г.

– Бразилия и Франция в понедельник подпи�
сали соглашение о поставке вооружений на 12,3
млрд.долл. Согласно подписанному документу
Франция поможет Бразилии в производстве пер�
вой атомной подводной лодки. Подписанное со�
глашение также предусматривает поставку 4спро�
ектированных во Франции дизель�электрических
подводных лодок и 50 французских вертолетов
EC�725.

На совместной пресс�конференции президен�
тов Бразилии и Франции Луиса Инасиу Лулы да
Силвы и Николя Саркози было объявлено также,
что Франция намерена закупить 10 бразильских
военно�транспортных самолетов KA�390, а Брази�
лия надеется приобрести 36 французских боевых
самолетов. Министр обороны Бразилии Нельсон
Хобим сообщил, что атомная подводная лодка во�
доизмещением 6 тыс.т. должна быть введена в
строй в 2012г., после чего Бразилия станет шестой
страной после США, России, Китая, Великобри�
тании и Франции, обладающей атомной подвод�
ной лодкой. Синьхуа, 8.9.2009г.

– Первая атомная подлодка Бразилии, разра�
ботку которой совместно проводят бразильская и
французская стороны, может быть спущена на во�
ду в 2021г., как сообщил бразильский министр
обороны Нельсон Хобим.

Отвечая в тот день в парламенте на депутатский
запрос, Н. Хобим сказал, что первая атомная под�
лодка Бразилии, которая будет оснащена обыч�
ным вооружением, позволит намного усилить
обороноспособность национального флота Брази�
лии. Согласно соглашению о двустороннем со�
трудничестве, Франция предоставит Бразилии все
необходимые ядерные технологии, указал ми�
нистр. Синьхуа, 28.8.2009г.

– Бразилия может построить свою первую
атомную подводную лодку (АПЛ) уже через 12 лет,
сообщило информагентство «Эстаду» со ссылкой
на источник в ВМФ страны. По данным ведом�
ства, уже принято решение о строительстве новой
базы подводного флота Бразилии на одном из ос�
тровов у южного побережья штата Рио�де�Жаней�
ро. Там же на площади 95 тысяч кв.м. планируется
создать крупнейшую в стране верфь по строитель�
ству обычных и атомных подводных лодок.

На первом этапе эксплуатации новых мощно�
стей с 2010г. ВМФ Бразилии построит четыре ди�
зельных подводных лодок «Скорпен» (Scorp?ne)
по французской лицензии. Соответствующее со�
глашение было подписано между двумя странами
в конце 2008г.

По словам военных, по мере освоения техноло�
гий строительства французских ПЛ, в частности,
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высокопрочных корпусов, страна приобретет
необходимый опыт для создания первой АПЛ, что
также предусмотрено соглашением с Францией. В
случае успеха бразильско�французских отноше�
ний в области военных технологий Бразилия мо�
жет стать первой латиноамериканской страной, на
вооружении которой появится собственная АПЛ.
РИА «Новости», 18.5.2009г.

– Бразилия может построить свою первую
атомную подводную лодку (АПЛ) уже через 12 лет,
сообщило информагентство «Эстаду» со ссылкой
на источник в ВМФ страны. По данным ведом�
ства, уже принято решение о строительстве новой
базы подводного флота Бразилии на одном из ос�
тровов у южного побережья штата Рио�де�Жаней�
ро. Там же на площади 95 тысяч кв.м. планируется
создать крупнейшую в стране верфь по строитель�
ству обычных и атомных подводных лодок.

На первом этапе эксплуатации новых мощностей
с 2010г. ВМФ Бразилии построит четыре дизельных
подводных лодок «Скорпен» (Scorp?ne) по француз�
ской лицензии. Соответствующее соглашение было
подписано между двумя странами в конце 2008г.

По словам военных, по мере освоения техноло�
гий строительства французских ПЛ, в частности,
высокопрочных корпусов, страна приобретет
необходимый опыт для создания первой АПЛ, что
также предусмотрено соглашением с Францией. В
случае успеха бразильско�французских отноше�
ний в области военных технологий Бразилия мо�
жет стать первой латиноамериканской страной, на
вооружении которой появится собственная АПЛ.
РИА «Новости», 18.5.2009г.

– Новый, усовершенствованный радар, позво�
ляющий контролировать передвижение в воздуш�
ном пространстве одновременно до 40 объектов на
небольшой высоте, поступил на вооружение пра�
воохранительных органов бразильской Амазонии
для усиления борьбы с наркотрафиком, сообщают
бразильские СМИ.

Самой распространенной тактикой контрабан�
дистов является доставка грузов на малых самоле�
тах, летящих на предельно низкой высоте вне по�
ля зрения обычных радаров, контролирующих
воздушное движение в регионе.

По данным разработчиков, новый радар дол�
жен в корне изменить ситуацию. Он позволяет ве�
сти одновременное наблюдение за 40 объектами в
радиусе 60 км. на высотах ниже 300 м. Полученные
оперативные данные о маршрутах и времени нес�
анкционированных полетов в воздушном про�
странстве Бразилии будут направляться бразиль�
ским ВВС и полиции.

Радар прошел первые тесты в 2008г. в районе
границы Бразилии с Колумбией и Перу в амазон�
ской сельве. Именно на этот регион приходится
более 80% нелегальной транспортировки наркоти�
ков – прежде всего кокаина – в Бразилию.

По данным ООН, ежегодно из соседних Ко�
лумбии, Боливии и Перу в Бразилию попадает до
80 т. кокаина. Из них половина оседает на вну�
треннем рынке, и еще 40 т. следует в Европу. Ос�
новными каналами доставки являются транса�
тлантические авиарейсы в Амстердам, Париж и
другие европейские столицы, а также транспорти�
ровка транзитом через португалоязычные страны
Африки. РИА «Новости», 6.5.2009г.

– Российские специалисты планируют принять
участие в реализации бразильской программы

«Южный Крест», которая предусматривает разра�
ботку до 2020г. семейства ракет легкого и среднего
класса, сообщил замруководителя Роскосмоса
Виктор Ремишевский. «На выставке «ЛААД�2009»
в Рио�де�Жанейро мы ведем переговоры, связан�
ные с продвижением этого проекта. Мое мнение
железное: в принципе, Хруничев – организация,
которая способна осуществить этот замысел и сде�
лать, действительно, ряд ракет для Бразилии», –
сказал В.Ремишевский.

Он уточнил, что реализация этой программы
связана с созданием ряда ракет, «которые хочет
сделать Бразилия, чтобы постепенно войти в чи�
сло ведущих космических держав». Программа по�
дразумевает создание ракеты, которая сначала бу�
дет способна вывести на геостационарную орбиту
полезную нагрузку в 900 кг., затем – в 1700 кг., по�
том – в 4,5 т.

Бразильская сторона, пояснил В.Ремишев�
ский, предложила свой вариант «Южного Креста».
«Это такая модульная ракета, грузоподъемность
которой будет повышаться путем наращивания
модулей, в т.ч. и твердотопливных модулей, чисто
бразильских», – сказал он. «И мы им такой проект
предложили. Поручили Хруничеву. И предложили
им свой вариант – как сделать ряд ракет типа
«Южный Крест». Мы сделали даже его небольшую
презентацию», – сказал В.Ремишевский.

«Технологии «Ангары» заложены в нашем
предложении по «Южному Кресту». Это – самые
передовые, самые современные технологии», –
сообщил он. «Можно сколько угодно критиковать
«Ангару», сколько угодно критиковать сроки соз�
дания «Ангары», но там заложены именно самые
передовые технологии ракетостроения. Потому
что, все�таки, Хруничев выдающаяся космическая
фирма, там очень хорошие специалисты, и они,
без сомнения, смогут сделать современную раке�
ту, соответствующую лучшим мировым воззре�
ниям на создание ракет», – считает В.Ремишев�
ский.

Он также подчеркнул, что «Бразилия, как гово�
рится, Богом создана для того, чтобы отсюда пу�
скать ракеты». «Это – ракеты без верхних ступе�
ней, это ракеты без повторных включений блоков
и двигателей. Это мечта, мечта любого ракетчика
– пускать с экватора ракеты», – сказал В. Реми�
шевский.

Государственный космический научно�произ�
водственный центр (ГКНПЦ) имени Хруничева
(Москва) представил на Латиноамериканской вы�
ставке аэрокосмических и оборонных технологий
LAAD�2009 (Latin America Aero & Defense) свои
новейшие разработки.

«Центр Хруничева представил в Бразилии все
направления деятельности компании, включая ра�
кетно�космическую технику, пусковые услуги с
использованием существующих российских ра�
кет�носителей ««Протон», «Рокот», «Космос�3М»,
перспективных ракет�носителей семейства «Анга�
ра», – сообщил представитель Центра на выстав�
ке.

По его словам, ГКНПЦ предлагает латиноаме�
риканским заказчикам «услуги по созданию кос�
мических ракетных комплексов, тяжелых орби�
тальных модулей, космических аппаратов связи и
дистанционного зондирования Земли».

Контракт по участию российских специалистов
в работах по модернизации бразильской ракеты
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VLS�1, связанной с повышением ее надежности и
безопасности, практически завершен, сообщил
замглавы Роскосмоса Виктор Ремишевский.

«Сейчас контракт практически завершен. Все
необходимые доработки этой ракеты мы сделали»,
– сказал В.Ремишевский. Он отметил, что россий�
ским специалистам пришлось проделать колос�
сальный объем работы, повышая безопасность ра�
кеты, аварийный старт которой в 2003г. привел к
гибели на космодроме более 20 чел. «Нам приш�
лось очень многое здесь поменять. Поменять в
конструкции ракеты, в системах, в пирозапалах,
болтах, всего очень много поменять, повышая бе�
зопасность ракеты», – сказал В.Ремишевский.

Эта работа сейчас продолжается, добавил он,
«но она будет связана с передачей некоторых ра�
кетных технологий». «А правила режима распро�
странения ракетных технологий (РКРТ) не позво�
ляют России передавать их стране, которая в ре�
жим РКРТ не входит, и передавать стране, с кото�
рой у нас нет соглашений. Мы начали создавать
правовую базу под это дело», – отметил А.Реми�
шевский.

«Сейчас встала проблема подготовки и прове�
дения пуска ракеты. Эта проблема связана с день�
гами – с изготовлением ракеты, матчасти, внедре�
нием наших разработок. И если в этом году будет
ратифицировано Бразилией соответствующее со�
глашение, мы сможем закрыть эти два последних
этапа нашего контракта и передать бразильским
коллегам некоторые вещи, связанные с ограниче�
нием экспортного контроля», – сообщил замгла�
вы Роскосмоса. Interfax, 17.4.2009г.

– 7 латиноамериканская выставка авиацион�
ных и оборонных систем открылась во вторник в
Рио�де�Жанейро, в ней принимает участие боль�
шое количество компаний.

На выставке представлен транспортный верто�
лет EC�725, приобретенный правительством Бра�
зилии. В целях привлечения зрителей вертолет вы�
ставлен за пределами экспозиции. Бразилия и
Франция в дек. пред.г. подписали соглашение о
закупке военной продукции. В рамках этого согла�
шения правительство Бразилии закупило 50 вер�
толетов EC�725 на 1,9 млрд. евро (один евро равен
1,32 долл.). Вертолет этого типа может не только
выполнять задачи по обороне государственной
территории, но и взаимодействовать с ВМС в про�
ведении боевых операций, а также выполнять
транспортные задачи.

В выставке участвуют 330 компаний, ее посети�
ли 14 тыс. зрителей. Данная выставка, которая
продлится 4 дня, направлена на содействие обо�
ронному диалогу между латиноамериканскими
странами. www.russian.china.org, 16.4.2009г.

– Бразилия готова установить отношения стра�
тегического партнерства с другими странами

для того, чтобы перестать быть лишь покупате�
лем вооружения, и производить его самой. Об
этом во вторник на пресс�конференции в рамках
военной выставки заявил министр обороны стра�
ны Нелсон Жобим.

По словам главы оборонного ведомства, инте�
ресы Бразилии связаны, прежде всего, с космиче�
ской, атомной областями и со сферой кибернети�
ки. Кроме того, подчеркнул министр, Бразилия
намерена развивать производство транспортных
самолетов, бронетехники и военных кораблей для
того, чтобы защитить большие запасы нефти, рас�

положенные в 200�мильной исключительной эко�
номической зоне у берегов страны. Выставка
авиационных и оборонных систем ЛААД�2009
проходит в Рио�де�Жанейро. Новости Бразилии,
15.4.2009г.

– В условиях финансово экономического кри�
зиса российские экспортеры вооружений намере�
ны расширять военно�техническое сотрудниче�
ство (ВТС) с государствами Латинской Америки,
Азиатско�Тихоокеанского региона (АТР) и Афри�
ки, сообщил Сергей Свечников, глава делегации
ФГУП «Рособоронэкспорт» на выставке LAAD�
2009, которая открывается во вторник в Рио�де�
Жанейро (Бразилия).

«Даже в условиях кризиса мы нацелены на
дальнейшее расширение ВТС как за счет работы с
традиционными партнерами, так и наращивая
усилия на перспективных направлениях. Это –
страны Латинской Америки, Азиатско Тихоокеан�
ского региона, Африки», – сообщил С.Свечников
в преддверии открытия выставки.

В этих регионах, отметил он, Россия имеет дав�
ние военно�технические связи, «которые в по�
следнее время развиваются особенно интенсив�
но». «Изменяющаяся конкурентная среда, а также
растущие требования к боевым системам открыва�
ют для нас новые возможности. И интерес к акти�
визации ВТС проявляем не только мы – это вза�
имный процесс, в основе которого лежат и выгод�
ные предложения, и дружеские, доверительные
отношения с партнерами», – сказал С.Свечников.

В качестве примера он привел победу «Рособо�
ронэкспорта» в бразильском тендере на поставку
партии вертолетов Ми�35М для ВВС страны. В це�
лом интерес у латиноамериканских стран, отметил
он, вызывают российские средства противовоз�
душной обороны, самолеты типа Су�30, Су�35,
Як�130, вертолеты типа Ми�17, Ми�35М, Ми�26Т,
Ка�226, «Ансат», бронированная техника (Т�90С,
БТР�80, ГАЗ�39371 «Водник», ГАЗ�2330 «Тигр»),
технические средства обучения. Interfax,
14.4.2009г.

– Используемые в истребителе Су�35 техноло�
гии пятого поколения дают ему превосходство над
другими боевыми самолетами аналогичного клас�
са, которые сейчас производятся и разрабатыва�
ются в мире, и обеспечат достойное место на ми�
ровом рынке боевой авиации.

Такую оценку российскому истребителю дал
бразильский военный журнал Seguranza&Defesa
(«Безопасность и оборона»). В его апрельском но�
мере опубликована статья, посвященная обзору
военной авиации по случаю открывающейся во
вторник в Рио�де�Жанейро Международной лати�
ноамериканской выставке авиационных и обо�
ронных систем LAAD�2009.

Журнал обращает внимание читателей, что в
Су�35, который представляет компания «Сухой»
на бразильской выставке, «используется усовер�
шенствованный планер, позволяющий увеличить
ресурс истребителя до 6 тысяч часов или 30 лет эк�
сплуатации». Новая комплексная система упра�
вления и двигатели 117С с повышенной тягой соз�
дает условия для повышения пилотажных и мане�
вренных возможностей самолета.

Главной отличительной особенностью Су�35
издание называет применение на нем принципи�
ально нового комплекса бортового оборудования.
В основе его лежит информационно�управляю�
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щая система, предназначенная для функциональ�
ной, логической, информационной и програм�
мной увязки систем бортового оборудования в
единую интегрированную систему. Interfax,
14.4.2009г.

– Международная выставка�конференция по
аэркосмическим и оборонным технологиям LAAD
2009, 14�17.04.2009 Рио де Жанейро.

Latin America Aero & Defence (LAAD) www.la�
adexpo.com – важнейшая выставка аэрокосмиче�
ских и оборонных технологий в Латинской Аме�
рике. Посетители форума смогут оценить и полу�
чить информацию по представленным образцам
вооружения и военной техники, которые демон�
стрируются в павильоне главным образом в виде
макетов, моделей, постеров и различных рекла�
мных материалов.

LAAD 2009 будет сопровождать летный показ
гражданской и военной авиации. Форум рассма�
тривается представителями оборонно�промы�
шленного комплекса России «как хорошая воз�
можность для дальнейшей активизации ВТС со
странами региона». На основании опыта участия в
предыдущих выставках ее участники отмечают по�
степенное оживление в сфере ВТС между Россией
и Латинской Америкой.

Российские производители представят новей�
ший многофункциональный истребитель Су�35 и
программу модернизации истребителей МиГ�29.
Российское вооружение и военная техника хоро�
шо зарекомендовали себя на континенте. Интерес
к российской военной продукции заметно растет,
что определяется общими целями в деле укрепле�
ния международной стабильности, борьбе с меж�
дународным терроризмом и незаконным оборо�
том наркотиков.

Россия располагает обширным арсеналом спе�
циальных военно�технических средств, необходи�
мых для осуществления таких операций. Бразилия
как страна, традиционно открывающая хорошие
возможности для показа вооружения и военной
техники, представляет непосредственный интерес
для российских участников выставки.

Донской регион будет представлен в Южной
Америке. Как отметили в пресс�службе завода,
именно этой винтокрылой машине в последнее
время отдают предпочтение многие страны Ла�
тинской Америки. В конце 2008г. был подписан
контракт на поставку в Бразилию 12 вертолетов
Ми�35М. На выставке LAAD�2009 в этом году
ожидаются 314 компаний из 30 стран. Новости
Бразилии, 14.4.2009г.

– По данным Бразильского института геогра�
фии и статистики (IBGE), рост промышленного
производства в Бразилии в фев. составил 1,8%, в
янв. – 2,3%, тогда как в дек. 2008г. в стране наблю�
дался самый резкий спад производства за послед�
ние 18 лет, который составил 12,4%.

Начала восстанавливаться автомобильная
отрасль, на долю которой приходится 23% промы�
шленного производства. В дек. она была рекордсме�
ном падения – бразильские подразделения миро�
вых автомобильных концернов сократили произ�
водство на 39,7%. Теперь же бразильская экономи�
ка восстанавливается во многом благодаря автопро�
му. По данным IBGE, в фев. в Бразилии отмечен ре�
кордный рост производства автомобилей – 8,7%.

Возобновление роста промышленного произ�
водства стало возможным благодаря антикризис�

ным налоговым льготам, в частности, снижению
налога на промышленные товары, взимаемого с
граждан страны при приобретении новых автомо�
билей. Эта мера была введена в янв. 2009г. и по�
зволила удешевить производство и стимулировать
спрос на автомобили на огромном внутреннем
рынке страны.

Несмотря на отдельные положительные тен�
денции в экономике страны, Центробанк Брази�
лии оценивает экономические перспективы стра�
ны с осторожностью. В конце марта банк распро�
странил квартальный доклад, в котором снизил
прогноз роста экономики страны в 2009г. с 3,2% до
1,2%. Экономисты Организации экономического
сотрудничества и развития (ОЭСР) настроены еще
пессимистичнее. По их мнению, ВВП Бразилии в
2009г. может сократиться на 0,3%, а экономиче�
ская активность в стране ослабнет в условиях
ухудшения доступа к международному кредитова�
нию, снижения цен на сырьевые товары и осла�
бления экспорта.

В условиях дефицита финансовых ресурсов в
Бразилии замедляется рост цен. Согласно новому
прогнозу Центробанка, уровень инфляции в
2009г. составит не 4,5%, как ожидалось раньше, а
4%. В связи с ослаблением инфляции аналитики
ожидают, что к концу 2009г. базовая процентная
ставка Центробанка будет снижена с нынешних
11,25% до 10%, что должно способствовать креди�
тованию бразильской экономики.

Поддержать ее рост должен и масштабный на�
циональный проект «Мой дом, моя жизнь», пред�
ставленный президентом Бразилии Луисом Ина�
сио да Силва, который предусматривает строи�
тельство доступного жилья для малообеспечен�
ных. Общий объем финансирования плана, рас�
считанного на два года, составит 16,1 млрд.долл.
Из федерального бюджета для реализации этого
проекта должно быть выделено 6,8 млрд.долл., из
государственного пенсионного фонда FGTS –
еще 5,1 млрд.долл. Остальное ляжет на плечи госу�
дарственных банков и региональных властей.

В рамках строительной программы правитель�
ство Бразилии собирается возвести 400 тыс. новых
объектов, субсидировать приобретение жилья и
удержать ежемесячные выплаты по ипотеке на
уровне, не превышающем 10% от общих доходов
покупателя. Самые бедные смогут получить бес�
процентный кредит и выплачивать минимальные
суммы, уже въехав в новую квартиру. Ставка кре�
дита для наиболее обеспеченных не превысит 5%.
Планом предусмотрены также специальные за�
щитные механизмы, чтобы бразильцы, потеряв�
шие работу, не лишились жилья. Министерство
финансов Бразилии учредит специальный фонд,
гарантирующий ипотечные выплаты заемщика в
случае потери им источника своих доходов.

Ожидается, что программа «Мой дом, моя
жизнь» простимулирует рост строительного секто�
ра Бразилии, пострадавшего в ходе кризиса. По
мнению министра финансов Гвидо Мантеги, на�
циональная строительная программа даст возмож�
ность увеличить рост ВВП страны на 2% и в тече�
ние ближайших двух лет создать 1,5 млн. рабочих
мест. Бразильское правительство рассчитывает,
что программа также поможет решению проблемы
нехватки жилья в стране. В первую очередь она
ориентирована на огромный слой малоимущих,
проживающих в фавелах (бразильских трущобах).
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Будучи самым населенным государством Юж�
ной Америки, Бразилия, чтобы удовлетворить су�
ществующий спрос на жилье, нуждается в 8 млн.
новых домов. Так что даже в случае успеха прави�
тельственной программы до полного решения
проблемы дефицита жилья в Бразилии будет дале�
ко, хотя ситуация и заметно улучшится. Новости
Бразилии, 11.4.2009г.

– Бразильская полиция уничтожила несколько
законспирированных взлетно�посадочных полос
(ВПП), которые использовались для транспорти�
ровки наркотиков из соседней Боливии, сообщает
пресс�служба Федеральной полиции страны.

Операция проводилась одновременно в штатах
Мату�Гроссу, Мату�Гроссу�ду�Сул, Рондония и
Акре. Подпольные ВПП располагались в трудно�
доступной амазонской сельве в нескольких сотнях
км. от границы с Боливией. Для их уничтожения
была использована взрывчатка, говорится в сооб�
щении.

Одним из наиболее распространенных спосо�
бов переправки наркотиков – прежде всего кокаи�
на – в Бразилию является их перевозка по воздуху
на легкомоторных самолетах. Они летят на малой
высоте, и их почти невозможно обнаружить с по�
мощью радаров.

По данным ООН, ежегодно таким способом в
Бразилию попадает до 80 т. кокаина, произведен�
ного в Боливии, Колумбии и Перу. Из них полови�
на оседает на внутреннем рынке, и еще 40 т. следу�
ет в Европу. Основными каналами доставки явля�
ются трансатлантические авиарейсы в Амстердам,
Париж и другие европейские столицы, а также
транспортировка транзитом через португалоязыч�
ные страны Африки. РИА «Новости», 3.4.2009г.

– Военный призыв в Бразилии снижен на 75%
из�за финансового кризиса, который повлек за со�
бой уменьшение военных ассигнований в бюдже�
те страны, сообщило правительство страны.

В 2009г. для прохождения военной службы в
крупнейшей стране Латинской Америки были
призваны 48 тыс. новобранцев. Для сравнения, с
2002 по 2008г. в армию ежегодно призывались от
70 до 100 тысяч человек. Срок прохождения обяза�
тельной военной службы в Бразилии – 1г. При�
зывники получают ряд льгот, среди которых вы�
плата минимальной заработной платы, полное ме�
дицинское страхование, возможность получения
водительских прав и профессиональной специа�
лизации. Новости Бразилии, 11.3.2009г.

– Криминогенная обстановка в Рио�де�Жа�
нейро остается весьма сложной. Ситуация ослож�
нена наличием в городе фавел – труднодоступных,
расположенных, как правило, на холмах, хаотиче�
ски застроенных районов, где проживают мало�
имущие слои населения. Фавелы фактически не
подконтрольны местной власти и являются на�
дежными убежищами для преступных группиро�
вок, занимающихся наркоторговлей, похищением
людей с целью получения выкупа, кражей автомо�
билей и другими видам криминальной деятельно�
сти.

После своего прихода к власти осенью 2006г.
новый губернатор штата Рио�де�Жанейро Сержио
Кабрал начал проводить жесткую политику в от�
ношении организованной преступности с упором
на силовые методы, в частности, на проведение в
фавелах города точечных спецопераций по унич�
тожению лидеров криминальных группировок.

Такие спецоперации, как правило, сопровожда�
ются большим количеством жертв среди населе�
ния, не говоря уже о крупных взаимных потерях со
стороны полиции и преступных группировок.

В течение I пол. 2007г., накануне проведения в
Рио�де�Жанейро XXVII Панамериканских игр,
С.Кабрал активно лоббировал в федеральных ор�
ганах власти идею о привлечении к патрулирова�
нию улиц города и его окрестностей частей регу�
лярной армии. Однако эта идея требовала внесе�
ния специальной поправки в конституцию и не
нашла поддержки со стороны президента Л.Лулы.

Политика силового давления С.Кабрала регу�
лярно критикуется представителями правозащит�
ных общественных организаций и стала предме�
том расследования специального докладчика
ООН по внесудебным, массовым и произвольным
казням Ф.Алстона, который посетил Бразилию в
период с 5 по 14 нояб. 2007г. Особое внимание
Ф.Алстон уделил расследованию фактов проведе�
ния полицейской спецоперации в фавелах «Ком�
плесу Алемао» в июне того же года, после которой
было обнаружено 19 трупов с признаками экзеку�
ции.

В итоговом докладе по результатам расследова�
ния в Бразилии, обнародованного в июне 2008г.
Ф.Алстон, отмечает малую эффективность поли�
тики бразильского правительства по борьбе с пре�
ступностью. В докладе говорится о проникнове�
нии преступных элементов в руководство право�
охранительных органов и о массовой коррумпиро�
ванности в рядах полиции. Жесткой критике под�
верглась политика правительства штата Рио�де�
Жанейро. Ф.Алстон указывает на необходимость
незамедлительного реформирования судебной и
правоохранительной систем, повышения уровня
оплаты труда как главной меры по противодей�
ствию коррупции.

Доклад Ф.Алстона вызвал широкий резонанс в
Бразилии. Правительство штата Рио�де�Жанейро
категорически отказалось признавать его в каче�
стве объективного документа, указывая на непро�
должительность пребывания спецдокладчика
ООН в стране и поверхностный характер прове�
денного расследования. Официально федеральное
правительство признает факт недостаточного фи�
нансирования правоохранительной системы в це�
лом и отсутствие эффективного механизма прове�
дения внутренних расследований для выявления
злоупотреблений со стороны представителей ор�
ганов правопорядка, но отмечает, что конкретные
шаги в данном направлении уже делаются, приво�
дя в качестве примера планомерную реализацию
Национальной программы общественной безо�
пасности.

Явная неспособность бразильских правоохра�
нительных органов гарантировать безопасность
населения перед угрозой со стороны организован�
ной преступности привела к появлению воору�
женных групп самообороны, которые формиру�
ются из числа действующих и вышедших в отстав�
ку полицейских и бывших военнослужащих. Груп�
пы самообороны получили наибольшее распро�
странение в фавелах г.Рио�де�Жанейро, где они
являются эффективным противодействием груп�
пировкам наркоторговцев и зачастую контролиру�
ют целые кварталы. В Рио�де�Жанейро группы
самообороны пользуются широкой поддержкой
как со стороны населения, так и отдельных пред�
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ставителей законодательного собрания штата.
Неоднократно предпринимались попытки при�
нять законопроект, легализующий деятельность
групп самообороны, однако они наталкивались на
жесткое сопротивление со стороны правительства
штата и лично С.Кабрала. www.polpred.com,
4.11.2008г.

– Бразилия и Франция подписали соглашения
о поставке вооружений на 12,3 млрд.долл., сооб�
щают информагентства. Согласно подписанным
документам Франция поможет Бразилии в произ�
водстве первой атомной подводной лодки в Ла�
тинской Америке, которая в соответствии с дого�
воренностями будет введена в строй уже через 11
лет. Соглашения также предусматривают поставку
бразильским ВМС четырех спроектированных во
Франции дизель�электрических подводных лодок,
первая из которых будет передана Бразилии в
2014г., и 50 французских военно�транспортных
вертолетов EC�725. Помимо этого, в Бразилии бу�
дет построен завод по производству аналогичных
вертолетов.

По итогам встречи президентов двух стран Луи�
са Инасиу Лулы да Силвы и Николя Саркози было
объявлено также о начале переговоров по прио�
бретению Бразилией 36 французских боевых са�
молетов «Рафаль» и Францией 10 бразильских во�
енно�транспортных самолетов KA�390.

Бразилия является одним из крупнейших поку�
пателей французского вооружения. В целом боль�
шой интерес у латиноамериканских стран вызыва�
ют самолеты, вертолеты, средства ПВО, радиоло�
кационные станции, корабли, бронетанковая тех�
ника, стрелковое оружие, а также технические
средства обучения, применение которых значи�
тельно сокращает затраты на подготовку военных
специалистов. БЕЛТА, 8.9.2008г.

– Бразилия ведет активное военно�техниче�
ское сотрудничество (ВТС) с иностранными госу�
дарствами, закупает бывшее в эксплуатации во�
оружение и военную технику (ВВТ) ведущих за�
падных стран, поставляет ВВТ собственного про�
изводства в другие страны.

Правительство Бразилии проводит политику,
направленную на уменьшение зависимости от
иностранных поставщиков ВВТ. В этой связи
сделки по импорту сопровождается, как правило,
программами по передаче современных военных
технологий, налаживанием производства закупае�
мых образцов ВВТ на предприятиях бразильского
ВПК, совместными программами НИОКР в воен�
ной области и инвестициями в сферу военного
производства.

Основными партнерами Бразилии по импорту
ВВТ является Франция, США, Испания, Италия,
Германия, Израиль и ЮАР. В течение многих лет
эти страны являются традиционными поставщи�
ками продукции военного назначения на бразиль�
ский рынок. Вместе с тем Бразилия экспортирует
ВВТ в США, Францию, страны Латинской Амери�
ки, Азии и Африки.

В янв.�фев. 2008г. на встрече президентов стран
во Французской Гвиане и в ходе визита министра
обороны Бразилии в Париж были подписаны ряд
соглашений о стратегическом и военном партнер�
стве, предусматривающих активизацию ВТС, и
обмен передовыми военными технологиями.

Планируется участие французских военных
специалистов в создании Бразилией собственной

атомной подводной лодки (АПЛ) на базе дизель�
ной ПЛ (ДПЛ) «Скорпене» ВМС Франции. Кроме
того, бразильская сторона выразила заинтересо�
ванность в приобретении партии французских ис�
требителей «Рафаль» и военно�транспортных вер�
толетов «Кугар» с возможной передачей в даль�
нейшем технологии их производства. В 2008г. пла�
нируется завершение контракта по закупке 12 мо�
дернизированных истребителей «Мираж». 8 ед.
техники уже получены и находятся на вооружении
ВВС Бразилии.

В 2006г. французская группа CMN подписала
контракт с бразильской компанией INACE о стро�
ительстве на бразильских верфях двух патрульных
катеров «Виджилэнт» при техническом и техноло�
гическом содействии CMN. Ввод в состав ВМС
Бразилии намечен на конец 2008г.

Сотрудничество с США отличается тем, что Ва�
шингтон долгие годы проводит политику техноло�
гической изоляции Бразилии. Поставляемое из
США ВВТ, как правило, устаревшее и бывшее в
эксплуатации. США стараются не допустить ра�
звития бразильского ВПК и появления нового
конкурента на рынке вооружений и военной тех�
ники.

В июне 2007г. США заключили контракт с ми�
нобороны Бразилии на поставку шести вертолетов
боевого обеспечения «Блэк Хок». В янв. 2008г.
американская компания «Локхид Мартин» в рам�
ках федеральной программы США «Торговля про�
дукцией военного назначения с зарубежными
странами» заключила контракт с ВМС Бразилии
по модернизации бразильских ДПЛ. В соответ�
ствии с условиями соглашения пять ДПЛ ВМС
Бразилии до 2011г. оснастят современными бое�
выми информационно�управляющими система�
ми, гидроакустическими и навигационными ком�
плексами, а также осуществят поставку вспомога�
тельного и учебного оборудования с целью подго�
товки экипажей.

Европейский концерн «Еадс» и испанская
фирма «Каса» имеют в Бразилии представитель�
ство и проводят активную работу по налаживанию
сотрудничества. В 2005г. ВВС Бразилии приняли
решение о закупке 12 легких военно�транспорт�
ных самолетов С�295 и модернизации с 2008 по
2010 год восьми самолетов базовой патрульной
авиации Р�3 «Орион». В 2008г. планируется завер�
шить поставку четырех С�295 (2 ед. – в 2006г., 6 ед.
– в 2007г.) и начать передачу в ВВС Бразилии мо�
дернизированных P�3BR. Также «Еадс�Каса» ве�
дет переговоры о возможности расширения про�
изводственных мощностей бразильской компании
«Хелибраз» для запуска сборочной линии вертоле�
тов «Долфин» иЕС�155.

Сотрудничество с Италией в военно�техниче�
ской сфере имеет давнюю историю. Так, самолеты
АМХ производства бразильской компании «Эм�
браэр» – это модернизированный самолет италь�
янской разработки. В 2008г. компания «Агуста
Вестлэнд» примет участие в заключительной фазе
тендера на закупку Бразилией 12 ударных вертоле�
тов с проектом AW�129 и на закупку военно�
транспортного вертолета – с ЕН�101.

Израильская компания «Элбит Системз» ак�
тивно сотрудничает с ВВС Бразилии в вопросах
модернизации системы управления оружием и
бортового радиоэлектронного оборудования для
легкомоторного турбовинтового самолета «Супер
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Тукано». Также компания принимает участие в
роли субподрядчика в проводимой с 2001г. с фир�
мой «Эмбраэр» программе по модернизации 46
тактических истребителей F�5.

В апр. 2007г. ВВС Бразилии и южноафрикан�
ская компания «Денел Групп» подписали кон�
тракт на совместную разработку и производство
новой авиационной управляемой ракеты малого
радиуса действия класса «воздух�воздух». Общая
стоимость контракта составила 143 млн.долл.

Бразильский ВПК наряду с закупками одно�
временно экспортирует ВВТ собственного произ�
водства. Наибольших успехов в экспорте продук�
ции военного назначения добилось авиастрои�
тельное предприятие «Эмбраэр».

В апр. 2008г. компания выиграла тендер, орга�
низованный минобороны Чили, на поставку 12
учебно�боевых самолетов. Планируется, что ВВС
Чили закупят «Супер Тукано», а также оборудова�
ние для обучения и материально�технического
обеспечения. Предложенная «Эмбаэр» сопутствую�
щая десятилетняя программа включает производ�
ство чилийской государственной авиастроитель�
ной компанией Enaer запчастей и компонентов для
самолетов общей стоимостью 300 млн.долл.

Enaer также получила предложения от «Эмбра�
эр» присоединиться к разработке и производству
нового военно�транспортного самолета с услови�
ем последующей закупки 5�6 ед. техники.

В 2007г. Бразилия поставила в ВВС Колумбии
10 легких штурмовиков «Супер Тукано» в соответ�
ствии с контрактом, заключенным в 2005г. В
2008г. запланирована передача еще девяти самоле�
тов. Общее количество составит 24 ед. боевой тех�
ники на сумму 234 млн.долл.

Доминиканская республика в 2008г. планирует
заключить контракт с компанией «Эмбраэр» на
приобретение 10 легких штурмовиков «Супер Ту�
кано», необходимых для пресечения случаев нару�
шения воздушного и морского пространства стра�
ны.

В марте 2008г., в ходе встречи министров обо�
роны Бразилии и Аргентины, стороны заключили
соглашение о совместной разработке ядерного ре�
актора, которым в дальнейшем планируется осна�
стить перспективную АПЛ ВМС Бразилии. По
мнению бразильских военных экспертов, срок
разработки АПЛ займет до 8 лет, а затраты соста�
вят 550 млн.долл. США. www.polpred.com,
5.6.2008г.

– Бразильский суд запретил демонстрацию в
крупнейших городах страны в поддержку легали�
зации легких наркотиков, сообщают местные
СМИ. Бразильские власти сочли запланирован�
ный на воскресенье «Марш марихуаны» прямой
пропагандой употребления и торговли наркотика�
ми. Запрещено проведение акции на набережной
всемирно известного пляжа Ипанема в Рио�де�
Жанейро, а также в самом известном и посеща�
емом парке Сан�Паулу Ибирапуэра.

Аналогичные постановления были приняты
властями других столиц бразильских штатов, где
активисты движения за легализацию наркотиков
планировали провести в воскресенье «Марш ма�
рихуаны». Организаторы акции называют ее «мир�
ной демонстрацией» и утверждают, что не плани�
ровали рекламировать наркотики.

«Наша цель – обсудить необходимость приня�
тия нового законодательства по вопросу марихуа�

ны, а также ее промышленное и медицинское ис�
пользование», – сказал журналистам координатор
движения Ренату Синку.

Движение «Марш марихуаны» было создано в
Нью�Йорке в 1999г. Его активисты выступают за
легализацию легких наркотиков. Они считают, что
эта мера способна уменьшить преступность и кор�
рупцию госчиновников, связанных с подпольным
наркотрафиком. По данным движения, акции,
аналогичные бразильской, запланированы 4 мая
также в ряде других стран. Новости Бразилии,
4.5.2008г.

– 9 апреля 2008г. в комиссии по иностранным
делам и национальной обороне палаты депутатов
национального конгресса Бразилии были органи�
зованы открытые слушания министра обороны
Н.Жобима и министра по стратегическим вопро�
сам Р.Мангабейры Унгера, которые выступили с
докладом о новой оборонной стратегией страны.
Реалии, по словам министров, таковы, что в глоба�
лизированном мире страна оказывается особенно
уязвимой перед вызовами в военной области. На�
прямую ее коснутся эвентуальное проникновение
на территорию страны парамилитаристских фор�
мирований, участие в миротворческих операциях
под эгидой ООН, косвенно – конфликты в раз�
личных точках мира, в т.ч., гипотетически, с при�
менением ядерного оружия. Р.Мангабейра Унгер
«рисовал» еще такие сценарии, как «ассиметрич�
ная война» в районе Амазонии, недружественные
действия против Бразилии третьих государств
«под протекторатом сверхдержавы».

По убеждению министров, только проанализи�
ровав все возможные варианты и определив дол�
госрочные ориентиры страны в оборонной сфере,
можно приступать к развитию здешнего военно�
промышленного комплекса и переоснащению во�
оруженных сил.

В отношении ВПК, как подчеркивалось, надо
создавать принципиально новые условия деятель�
ности. Для предприятий с государственным капи�
талом – пересмотреть объемы бюджетных ассиг�
нований, исходя из необходимости создания са�
мых передовых вооружений и техники, для част�
ных – сформировать льготный режим функцио�
нирования. Кроме того, речь могла бы идти о
приобретении государством в них т.н. «золотой
акции» для обеспечения максимального контроля
за этой стратегической областью.

По заявлениям министров, процесс переосна�
щения ВС должен охватывать все их виды. Сухо�
путные войска имеется в виду реорганизовать в
подразделения быстрого развертывания (в
наст.вр. они составляют лишь 10% от всей армии),
оснащенные передовым военным оборудованием
и техникой. Для военно�морских сил, акцентиро�
вал Н.Жобим, приоритетом номер один является
создание подводной лодки с атомной двигатель�
ной установкой и обычными вооружениями. При�
менительно к военно�воздушным силам рассма�
тривается несколько вариантов: закупка партии
истребителей четвертого поколения с получением
ноу�хау их создания, модернизация систем воору�
жений состоящих на вооружении у Бразилии ис�
требителей, производство беспилотных летатель�
ных аппаратов (вначале для ведения наблюдения,
затем – боевых действий) либо совместная разра�
ботка с иностранным партнером истребителя пя�
того поколения с полным доступом ко всем техно�
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логиям. Связующим звеном между всеми тремя
видами ВС должны стать космические спутнико�
вые технологии, обеспечивающие коммуника�
цию, мониторинг, отслеживание, координацию
действий подразделений ВС на суше, воде и в воз�
душном пространстве.

Оба министра прямо называли наращивание
взаимодействия с иностранными государствами
одним из опорных элементов в развитии нацио�
нального ВПК, перевооружении и повышении
боеспособности бразильских ВС. При этом они
вновь говорили, что главный критерий в выборе
партнеров – их готовность к передаче Бразилии
или совместному созданию с ней современных
оборонных ноу�хау. По словам Р.Мангабейры

Унтера, важно, чтобы ВТС, выстраиваемое на
этих принципах, сопровождалось налаживаем
взаимодействия и в «гражданских» отраслях,
прежде всего – имеющих технологический компо�
нент. www.polpred.com, 11.4.2008г.

– Минобороны Аргентины 23 ферваля распро�
странило сообщение, в котором говорится, что
министры обороны Бразилии и Аргентины на
днях провели встречу в целях поиска путей к соз�
данию военного союза в Южной Америке в целях
реализации единой и скоординированной обо�
ронной политики.

Министр обороны Бразилии Нельсон Хобим,
сопровождая президента Луиса Инасиу Лулу да
Силву в поездке в Аргентину, 22 фев. встретился
со своим аргентинским коллегой Нилдой Гарре.
Два министра провели «углубленные консульта�
ции» по стратегическому плану разработки регио�
нальной оборонительной политики.

Н. Хобим заявил, что укрепление сотрудниче�
ства между странами Южной Америки и занятие
единой позиции по важным вопросам помогут
усилить влияние Южной Америки в международ�
ных делах. Н. Гарре указала, что точки зрения Бра�
зилии и Аргентины по ряду вопросов совпадают, в
том числе, в вопросе региональной безопасности и
обороны. Помимо Бразилии и Аргентины, Эква�
дор, Колумбия и Чили также выразили поддержку
концепции создания военного союза в Южной
Америке. Новости Бразилии, 25.2.2008г.

Бруней

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Россия надеется прорваться на рынок воору�

жений Брунея с помощью своих вертолетов Ка�52,
сообщает «Коммерсант» со ссылкой на источник в
российском ВПК. Именно эту машину в действии
14 окт. показывали султану Брунея Хассаналу Бол�
киаху на аэродроме в Чкаловском. Вертолеты со�
ставляют основу ВВС султаната и три эскадрильи
требуют модернизации, пишет газета.

Несколько меньшие контракты РФ может за�
ключить на поставку в Бруней зенитных ракетных
комплексов «Бук» и «Тор», а также катеров и сна�
ряжения для бойцов спецподразделений. Сейчас
рынок вооружений султаната делят США, Фран�
ция и Великобритания, отмечает «Коммерсант».

15 окт. Хассанал Болкиах проведет переговоры
с президентом РФ Дмитрием Медведевым. Источ�
ник в Кремле сообщил «Коммерсанту», что прио�
ритетом в отношениях сейчас является «увеличе�
ние количественных и качественных показателей
взаимной торговли». Москва надеется довести го�

довой товарооборот с Брунеем до 50�75 млн.долл.,
при том что в 2008г. он составил лишь 800 тыс.
долл., а в 2009 едва ли превысит 200 тыс.

По данным издания, также Москву интересует
доступ к нефтегазовому сектору Брунея. Сейчас
его полностью контролирует совместное пред�
приятие правительства султаната и Royal Dutch
Shell. Однако через 15�20 лет в Брунее прогнозиру�
ется истощение запасов нефти и газа и, как пишет
«Коммерсант», Россия может воспользоваться эт�
ими трудностями и заняться разведкой углеводо�
родов на шельфе.

Хассанал Болкиах уже приезжал в Россию в
2005г. Он и Владимир Путин, бывший тогда пре�
зидентом РФ, по итогам встречи заявили о наме�
рениях развивать военно�техническое сотрудни�
чество, имея в виду возможное подписание в буду�
щем соответствующих двусторонних соглашений.

Бруней, Бруней�Даруссалам (малайск. Brunei
Darussalam), государство (султанат) в Юго�Вос�
точной Азии, на северо�западном берегу о�ва Ка�
лимантан. Омывается Южно�Китайским морем.
Граничит с Малайзией. Площадь – 5,8 тыс.км.І.
Численность населения – 372 тыс. (2005). Столи�
ца: Бандар�Сери�Бегаван. Входит в Содружество
наций.

Глава государства и правительства – султан. Он
же является и религиозным лидером мусульман
страны. Правительство состоит в основном из его
близких родственников. Административно�терри�
ториальное деление – 4 округа.

Королевские вооруженные силы Брунея состо�
ят из: Сухопутных сил – три пехотных батальона и
батальон поддержки.

Военно�воздушных сил – три вертолетные эс�
кадрильи, 1 эскадрилья транспортных самолетов,
подразделения ПВО, технические и вспомогатель�
ные подразделения. Военно�морского флота – 3
ракетных катера, 3 патрульных катера, 2 амфибии,
2 десантных катера, 17 малых речных катеров.
Имеется «резервное подразделение гуркхов» – из
ветеранов британской армии. Выполняет функ�
ции личной охраны султана и охраны нефтяных
объектов, подчинено министерству внутренних
дел Брунея. www.arms�expo.ru, 15.10.2009г.

– Султан Брунея Хассанал Болкиах 13 окт. по�
сетил центральный офис ФГУП «Рособоронэк�
спорт» в Москве, где встретился с заместителем
гендиректора предприятия Виктором Комарди�
ным. По информации пресс�службы «Рособорон�
экспорта», встреча состоялась в рамках официаль�
ного визита главы Брунея в Россию.

На встрече в «Рособоронэкспорте» высокому
гостю и сопровождающим его лицам была пред�
ставлена мультимедийная презентация средств
ПВО российского производства, а на одном из
подмосковных аэродромов продемонстрирован
вертолет Ка�52. По просьбе брунейской стороны
состоялось посещение Центра подготовки спец�
наза, где гости ознакомились со специальным
стрелковым оружием и методами действий по�
дразделений при выполнении специальных опера�
ций.

«Для нас это была, действительно интересная,
важная и ответственная встреча. До настоящего
времени «Рособоронэкспорт» не имел заказов со
стороны Брунея на поставку в эту страну вооруже�
ний и военной техники. Мы надеемся, что про�
шедшая встреча станет началом взаимовыгодного
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и конструктивного диалога в сфере военно� техни�
ческого сотрудничества между двумя нашими го�
сударствами», – сказал Виктор Комардин. Султан
Хассанал Болкиах проявил большой интерес к
российской продукции военного назначения и
выразил удовлетворение проведенными перегово�
рами и презентациями. www.arms�expo.ru,
14.10.2009г.

Великобритания

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В Великобритании состоялся запуск веб�сай�

та с интерактивной картой, на которой отобража�
ется статистика краж со взломом, разбойных на�
падений, угонов автомобилей и антиобществен�
ного поведения в разбивке по каждой улице Ан�
глии и Уэльса. Институт королевских оценщиков
(RICS) предупреждает, что обнародование этих
данных может негативно отразиться на ценах на
жилую недвижимость в Великобритании, пишет
The Daily Mail.

По словам специалистов, «в текущей экономи�
ческой обстановке публикация детализированных
данных о районах с высоким уровнем преступно�
сти может в одночасье привести к удешевлению
жилья на тыс. фунтов стерлингов (помимо спада
цен, который продолжается уже около года)». Pri�
an.ru, 21.10.2009г.

– Самолеты радиоэлектронной разведки Nim�
rod Королевских ВВС Великобритании не будут
использоваться в военных операциях за рубежом
до тех пор, пока не завершится их модернизация,
сообщает Sky News. В 2006г. один из самолетов
Nimrod потерпел катастрофу в Афганистане, в ре�
зультате чего погибли 14 чел.

После инцидента, произошедшего в результате
утечки топлива и самовозгорания при выполне�
нии задания над афганской провинцией Кандагар,
специалисты рекомендовали приостановить поле�
ты и провести замену элементов топливной систе�
мы и двигательных отсеков. Но эти работы до сих
пор не завершены, поскольку самолеты интенсив�
но эксплуатировались в боевых операциях.

Как уточняет The Guardian со ссылкой на прово�
дивших расследование экспертов, эксплуатацию
Nimrod нужно было запретить с момента поступле�
ния на вооружение ВВС Великобритании, по�
скольку они изначально не были пригодны к поле�
там. Такое заявление было сделано еще в пред.г. По
данным издания, полеты Nimrod до сих пор про�
должаются на территории Афганистана, а будут
полностью прекращены лишь 31 марта 2009г.

В Афганистане Nimrod используются военны�
ми для наблюдения за передвижением войск про�
тивника. Сколько именно самолетов в настоящий
момент имеется на вооружении ВВС Великобри�
тании, в военном ведомстве сообщить отказались.
Как уточняет The Guardian, после прекращения
полетов в «горячих точках» британцы будут ис�
пользовать для этих целей другие самолеты, а так�
же помощь союзников.

Самолеты�разведчики Nimrod поступили на
вооружение Королевских ВВС Великобритании в
1969г. Крейсерская скорость машины составляет
787 км. в час, а радиус действия превышает 9
тыс.км. Они оснащены РЛС обнаружения подвод�
ных целей и коммуникационным оборудованием.
www.weaponpower.ru, 8.10.2009г.

– Власти Великобритании намерены привлечь
к ответственности по подозрениям в коррупции
британскую компанию�производителя вооруже�
ний BAE Systems, сообщило британское управле�
ние по расследованию крупных финансовых ма�
хинаций (Serious Fraud Office, SFO).

Представители управления намерены запро�
сить санкции генерального прокурора Великобри�
тании баронессы Патрисии Скотланд на привле�
чение к ответственности BAE Systems, которая по�
дозревается в нарушениях при заключении зару�
бежных контрактов.

BAE Systems подозревается в выплате секрет�
ных комиссионных при поставках военных рада�
ров в Танзанию и двух военно�морских фрегатов
Румынии, во взятках за лизинг Чехией англо�
шведских военных самолетов Gripen, а также ко�
миссионных при заключении оружейных кон�
трактов с ЮАР на 100 млн. фунтов стерлингов. Са�
ма компания заявляет, что в случае необходимо�
сти готова отстаивать свою репутацию в суде.

«BAE Systems всегда действовала ответственно
при взаимодействии с SFO, принимая во внима�
ние интересы своих акционеров и сотрудников, а
также получаемые ею юридические консульта�
ции», – отмечается в заявлении компании. Нес�
колько лет назад SFO подверглось серьезной кри�
тике за то, что закрыло расследование корруп�
ционного скандала о поставках вооружений в Сау�
довскую Аравию «в интересах национальной безо�
пасности».

BAE Systems тогда подозревалась в выплате се�
кретного вознаграждения саудовскому принцу
Бандару бен Султану при заключении британо�
саудовской сделки о поставках вооружений на
сумму 43 млрд. фунтов стерлингов. Закрытие дела
вызвало возмущение международных организа�
ций и заставило Организацию экономического со�
трудничества и развития (ОЭСР) начать собствен�
ное расследование. Делом занялся и минюст США
по настоянию американских акционеров BAE Sy�
stems.

Лондонский Высокий суд также признал тогда
незаконным закрытие дела, а по результатам неза�
висимого аудита деятельности компании ей был
сделан целый ряд рекомендаций по более эффек�
тивной и прозрачной деятельности. BAE Systems
является вторым по величине в мире и крупней�
шим в Великобритании производителем вооруже�
ний и военной техники. Штат компании насчиты�
вает 105 тысяч человек по всему миру, а покупате�
лями продукции являются 100 государств. РИА
«Новости», 2.10.2009г.

– Британские власти обвиняют в коррупции
производителя вооружений BAE Systems и наме�
рены привлечь его к ответственности. Компания
подозревается в выплате секретных комиссион�
ных при поставках военных радаров в Танзанию и
двух военно�морских фрегатов Румынии, во взят�
ках за лизинг Чехией военных самолетов, а также
комиссионных при заключении оружейных кон�
трактов с ЮАР на 100 млн. фунтов стерлингов.
www.bfm.ru, 1.10.2009г.

– Первая британская атомная подводная лодка
«Эстьют», построенная по одноименному проек�
ту, в ближайшее время покинет судостроительную
верфь BAE Systems в английском г.Барроу�ин�
Фернесс для начала ходовых испытаний, сообща�
ет Lenta.ru. Субмарины проекта Astute станут са�
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мыми мощными, крупногабаритными и малоза�
метными в подводном флоте Великобритании.

Головная АПЛ проекта Astute проходит заклю�
чительный этап перед началом испытаний в море
и последующим принятием на вооружение бри�
танского флота. Строительство еще трех субма�
рин, получивших имена «Эмбуш», «Артфул» и
«Одейшис», также уже началось. Последняя из
них, как отмечает пресс�служба BAE Systems, бы�
ла заложена в 2009г., а для строительства еще од�
ной, пятой подлодки, заказано необходимое обо�
рудование.

Всего британские военные планируют принять
на вооружение до 7�8 подводных лодок проекта
Astute. По данным разработчика, их можно будет
использовать для различных задач – борьбы с над�
водными кораблями и другими субмаринами, раз�
ведки, поддержки сухопутных войск. Подлодки
будут иметь на вооружении торпеды Spearfish и
крылатые ракеты Tomahawk, способные поражать
наземные цели на расстоянии до тыс.км. от побе�
режья. Субмарины типа Astute должны прийти на
смену подводным лодкам проекта Trafalgar. Рос�
балт, 8.9.2009г.

– Объем рынка охранной сигнализации Вели�
кобритании уменьшится на 19% в реальном выра�
жении в следующие четыре года. Однако спрос на
видеонаблюдение и контроль доступа повысится,
и в итоге рынок безопасности страны вырастет к
2013г. на 5%. Это будет означать, что общий объем
рынка в 2013г. достигнет 3050 млн. фунтов стер�
лингов, в то время как в пред.г. он составлял 2908
млн. фунтов стерлингов. В этот показатель вклю�
чается доход от продаж оборудования и от его сда�
чи в аренду.

Исследование, которое провела компания
MBD, описано в «Отчете о развитии рынка обору�
дования для систем безопасности в Соединенном
королевстве». Оно дополняет другие исследова�
ния, также выполненные компанией, – исследо�
вание рынка видеонаблюдения и исследование
рынка контроля доступа. Спрос на оборудование
для систем безопасности в Великобритании вырос
в 2008г., согласно отчету MBD, на 1%. За период с
2004 по 2008г. общий спрос, как посчитали спе�
циалисты компании, вырос на 6% в реальном вы�
ражении. Однако в этом году рынок сократится,
по мнению экспертов, на 2% – из�за «нестабиль�
ности экономического климата и спада в строи�
тельстве».

Они предсказывают, что дальше снова начнет�
ся рост – на четыре года. Это утверждение отно�
сится к суммарному показателю, охватывающему
видеонаблюдение, контроль доступа и охранную
сигнализацию. Быстро развивался рынок аренды
систем безопасности, что, как говорится в отчете
об исследовании, «отражает популярность арен�
ды».

Некоторые сектора рынка безопасности явля�
ются относительно зрелыми, устоявшимися. Это
обстоятельство будет сдерживать общий рост
объема рынка. Однако некоторые другие сектора
по�прежнему будут иметь значительный потен�
циал для роста, поддерживаемый появлением тех�
нологических новшеств. В наибольшей степени
это относится к видеонаблюдению, контролю до�
ступа и интегрированным системам.

Объем сектора охранной сигнализации с 2008
по 2013г. уменьшится на 19% в реальном выраже�

нии. В 2009г. величина падения составит 7%. В
2010�13гг. ежегодное падение сектора будет соста�
влять 2�3%. Более сильное падение в 2009г. явля�
ется отражением текущего экономического кли�
мата и продолжающегося спада в жилищном стро�
ительстве.

«Из�за зрелости данного сектора спрос в нем в
среднесрочной перспективе, как ожидается, не
вернется к состоянию роста. Сектор также стол�
кнется с продолжающейся конкуренцией со сто�
роны других секторов рынка безопасности, таких
как пультовая охрана, видеонаблюдение и инте�
грированные системы.

Объем рынка видеонаблюдения в 2009г. также
уменьшится, хотя и на несущественную величину.
В значительной степени, это – результат нынеш�
них экономических условий, в которых умень�
шился спрос на безопасность со стороны рознич�
ной торговли, частного коммерческого и финан�
сового секторов.

«MBD предсказывает рост рынка видеонаблю�
дения на 2�4% в год с 2010 по 2013г., – говорится в
отчете. – В целом рынок вырастет за это время на
11%. Данный подъем будет подталкиваться пере�
ходом к цифровым и IP�системам. Дополнитель�
ными факторами роста станут укрепление безо�
пасности на транспорте и подготовка к Олимпиа�
де 2012г. в Лондоне».

Доля систем контроля доступа на рынке безо�
пасности к 2013г. поднимется до 25%. «Спрос на
системы контроля доступа будет, как мы думаем,
расти в ближайшие пять лет, за исключением па�
дения на 1% в 2009г.», – утверждают исследовате�
ли.

В 2013г. объем продаж в секторе контроля до�
ступа достигнет 757 млн. фунтов стерлингов в це�
нах 2008г., увеличившись по сравнению с 2008г. на
12%. Более того, доля этого сектора на всем рынке
безопасности страны к 2013г. слегка увеличится –
с 23 до 25%. Ожидаемый рост отражает развитие
новых технологий, более высокую стоимость ин�
сталляции систем безопасности, а также повы�
шенное внимание общественности к вопросам бе�
зопасности. Ожидается, что IP�технологии также
станут играть боле важную роль на рынке контро�
ля доступа. www.secnews.ru, 4.9.2009г.

– Лоллипоп – это диск на палочке, который
там, где дети переходят дорогу, держит взрослый.
Имеются в виду английские дети и английский
взрослый. Подняв этот диск вверх, он останавли�
вает машины. А в них сидят водители, которым
совсем не хочется тормозить, а хочется высунуть
голову и хорошенько «обложить» этого взрослого.

Именно так они нередко и делают. Ежегодно
фиксируется 1500 инцидентов, когда водители ру�
гаются на патрульных у переходов возле школ.
Иные просто плюют на все и едут себе вперед, а
это – прямая угроза жизни детей. За 2008г. наблю�
далось 50 случаев проезда на поднятый знак. Для
целой Англии, вроде, немного, но плохо другое:
наказан из этой полусотни нарушителей был ров�
но… один. В остальных случаях не хватило доказа�
тельств.

И вот теперь для сбора таковых начали исполь�
зовать видеонаблюдение. Постаралась компания
Routesafe, которая вмонтировала прямо в лолли�
поп две скрытых камеры. Когда диск поднят, они
смотрят вдоль дороги в разные стороны, «разгля�
дывая» подъезжающие автомобили. Здесь же зак�
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реплен самый настоящий видеорегистратор – чу�
до техники от британской компании Vista под наз�
ванием MiniD�100.

Это устройство размеров с пачку сигарет, точ�
нее – 90x45x17 мм. В коробку из�под стандартного
видеорегистратора, скажем, можно набить множе�
ство таких штуковин. MiniD�100 пишет один ка�
нал видеоизображения, а также звук, на SD�карту
объемом 1 Гб. Почему камеры две, а канал один,
не разъясняется. Наверное, запись ведут на выбор
с одной из камер, или, может, на лоллипоп будут
потом вешать два видеорегистратора. Намного тя�
желее он от этого не станет.

На частоте 25 кадров/с и с качеством повыше
карты хватит на два часа. Снизив и то, и другое,
можно получить сутки. Можно, наконец, поме�
нять карту на более объемную. Данные записыва�
ются в формате MPEG4 с тремя уровнями каче�
ства – 500, 700 и 1200 Кбайт/кадр, с разрешением
352x288.

Первая подобная система появилась в пред.г. в
г.Кирклис, в графстве Западный Йоркшир. Город
известен тем, что в нем недавно увидел свет мус�
оровоз, топливом для которого служит сам же пе�
ревозимый им мусор. Этой весной системы видео�
наблюдения, встроенные в лоллипоп, появились
также в графстве Стаффордшир.

Лоллипоп приравнивается к красному свету
светофора. Наказание за проезд «на него» – штраф
размером в тыс. фунтов стерлингов и три штраф�
ных очка в права. Собирать эти деньги и вычитать
очки поможет новая система.

Нет сомнения, что патрульные, которые по
всей Англии обеспечивают переход детей через до�
рогу, встретят такую техническую новинку «на
ура». Они постоянно испытывают на себе хамство
и вызывающее поведение личностей, которые
очень раздражаются, если нужно лишний раз по�
стоять одну�две минуты. Разумеется, большинство
водителей относятся к пришкольным переходам
крайне осторожно, а безобразно ведут себя лишь
единицы, но опасность они создают немалую.

«Весьма удивительно, что водители столь не�
терпеливы, что проезжают через патруль на
школьном перекрестке. Так они вдобавок еще и
покрывают этот патруль бранью, – говорит Ка�
роль Дин, отвечающий в Совете графства Стаф�
фордшир за безопасность на дорогах. – Поражает
и пугает то, что часто патрульному офицеру быва�
ет сложно запомнить те детали происшествия, ко�
торые нужны, чтобы виновный мог быть наказан.
Новые устройства будут все записывать, и нару�
шителям не удастся выкрутиться».

Работать же с новой системой несложно. В лол�
липоп встроены сенсоры, которые включают и
выключают систему видеонаблюдения. Когда лол�
липоп опущен вниз, система выключена. Когда он
поднят вверх, но наклонен, – это означает, что во�
дители должны приготовиться к тому, чтобы оста�
новиться, – система видеонаблюдения включает�
ся и начинает запись. А когда лоллипоп поднят
вертикально вверх, автомобили обязаны стоять.
На лоллипопе написано: «СТОП значит СТОП».

Редакция Security News, честно говоря, не всег�
да переходит дорогу правильно. И потому хорошо
понимает, что у водителей вполне могут быть свои
претензии к пешеходам. В извечной «войне на до�
рогах» неправы периодически бывают обе сторо�
ны. Есть, правда, одно обстоятельство, косвенно

показывающее, на чьей стороне в целом правда.
Оно состоит в том, что видеонаблюдение всегда
«играет» на стороне пешеходов или полиции�ми�
лиции и очень редко – на стороне водителей.
www.secnews.ru, 1.9.2009г.

– Пароход «Грейт Бритн» был изготовлен на
верфях английского порта Бристоль в середине 19
века, а теперь стоит здесь же в качестве музея. И
вот местная компания Cannon Security установила
на нем современную систему видеонаблюдения.
Вести с ее помощью мониторинг обстановки на
корабле будет компания Remote Video Response
(RVR).

Создатель парохода «Грейт Бритн» (Great Bri�
tain, «Великобритания») – знаменитый инженер
Изамбар Кингдом Брюнель. В 1843г. корабль был
спущен на воду, и «Большая западная пароходная
компания» (Great Western Steamship Company)
стала использовать его на маршруте «Бристоль –
Нью�Йорк».

В то время по морям уже вовсю ходили сталь�
ные суда, а также суда с винтовым приводом.
«Грейт Бритн» стал первым в мире кораблем, соче�
тающим в себе оба эти достижения. В течение де�
сятилетия он оставался также самым большим ко�
раблем в мире, что не спасло его владельцев от фи�
нансового краха.

Позже пароход возил иммигрантов в Австра�
лию. Он окончил плавание в 80гг. 19 века, после
чего использовался на Фолклендских о�вах как
склад, а в 1937г. был затоплен. В 1970г. «Грейт
Бритн» вернулся в сухой док Бристоля, в котором
он был когда�то построен. Корабль стал музеем,
входящим в состав Национального исторического
флота Великобритании. Его посещают 150�170 ты�
сяч человек в год.

Cannon Security установила на корабле пассив�
ные ИК�детекторы, семь купольных камер и си�
стему голосового оповещения. Детекторы обнару�
живают любую активность в защищаемой области,
например, если кто�нибудь попытается забраться
на борт в те часы, когда музей не работает, и пода�
ют сигнал тревоги. Камеры передают изображение
происходящего в удаленный центр мониторинга в
Глочестере, где операторы могут предпринять
необходимые в таких случаях действия – в частно�
сти, сообщить, в зависимости от серьезности угро�
зы, в администрацию музея или в полицию.

«Этих камер достаточно для получения полной
картины происходящего на судне, – говорит Нор�
ман Раутледж, сотрудник компании Cannon Secu�
rity. – Все, что они снимают, записывается на ци�
фровой видеорегистратор, чтобы эту запись мож�
но было использовать позже».

Проект по защите корабля от возгорания и от
вандализма заставил инсталлятора решать весьма
необычные задачи. «Нам нужна была ненавязчи�
вая система, которая бы не искажала впечатляю�
щий внешний вид корабля, – рассказывает Раут�
ледж. – Три км. кабеля уложено под поверхностью
палубы, так что он не портит эстетику и образ ко�
рабля».

Cannon выбрала компанию RVR в качестве мо�
ниторинговой, потому что уже имеет опыт сотруд�
ничества с нею. «Мы успешно работали с RVR в
прошлом, – говорит Раутледж. – Мы знаем, что
можем положиться на их технологии и на их со�
трудников в деле круглосуточной защиты корабля
и места, где он пришвартован».
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RVR оказывает широкий спектр мониторинго�
вых услуг. Она является частью компании UTC Fi�
re & Security, которая входит в состав United
Technologies Corporation. Среди других компаний,
также принадлежащих этой одной из крупнейших
в мире корпораций, стоит упомянуть, например,
Otis и Sikorsky Aircraft Corporation. «Система дает
нам глаза, – говорит Колин Уолтер, генеральный
менеджер компании RVR, – которые нужны нам,
чтобы с их помощью защитить «Грейт Бритн» и
сохранить его для будущих поколений». www.sec�
news.ru, 20.8.2009г.

– Как сообщает F�16.net, Великобритания мо�
жет пересмотреть текущие планы приобретения
истребителей пятого поколения F�35В в варианте
STOVL (укороченный взлет и вертикальная посад�
ка) в пользу другого варианта истребителя – само�
лета палубного базирования F�35C.

Подобное решение, отмечает издание, может
повлечь за собой разнообразные последствия – в
т.ч. пересмотр позиции администрации Обамы в
отношении финансирования разработки альтер�
нативного двигателя F136, существенный рост
стоимости машин F�35B, которые планирует заку�
пить корпус морской пехоты США, и т.д. RosIn�
vest.com, 6.8.2009г.

– Королевская налоговая и таможенная служба
Великобритании выявила новый способ мошен�
ничества в интернете, при котором у клиентов он�
лайн службы уплаты налогов воруются личные па�
роли, после чего от их имени в службу отправля�
ются заявки на возмещение средств. Как сообщил
официальный представитель организации, за по�
следнее время было выявлено несколько попыток
незаконно подать в службу заявки на возмещение
переплаченных налогов. Однако никаких кон�
кретных цифр, демонстрирующих масштабы но�
вого вида мошенничества, озвучено не было.

Королевская налоговая и таможенная служба
предлагает своим клиентам услугу онлайн оплаты
налогов, при которой человек может сам рассчи�
тывать сумму, которую заплатит. Данную схему
используют 9,5 млн. британских налогоплатель�
щиков.

Когда человек подписывается на данную услу�
гу, по электронной почте ему направляется инди�
видуальный пароль, который в течение 30 дней со
дня подачи заявки позволяет зарегистрироваться
на сайте. Мошенники достают пароли путем кра�
жи персональных данных от почтовых ящиков, а
также элементарно находя письма с паролями, ко�
торые приходят по обычной почте, в помойных ве�
драх британцев.

Получив доступ к личной странице пользовате�
ля, каждый может от его имени направить в служ�
бу заявку на возмещение уплаченных средств.
Официальный представитель службы призвал
британских налогоплательщиков относится к дан�
ным паролям как к секретной информации о бан�
ковских счетах. «Людям следует относится к этому
паролю как к пин�коду от их банковских карточек
и хранить его в секрете», – добавил он. РИА «Но�
вости», 6.8.2009г.

– Королевская налоговая и таможенная служба
Великобритании предупредила о новом способе
мошенничества при оплате налогов через интер�
нет, сообщает BBC. Злоумышленники воруют
личные пароли пользователей и затем, от их име�
ни отправляют в службу заявку на возмещение де�

нег. По информации налоговиков, уже было пода�
но несколько таких заявок. О том, были ли выпла�
чены по ним средства, не сообщается.

Налоговая служба Великобритании предлагает
своим клиентам услугу он�лайн оплаты налогов, в
рамках которой человек может сам рассчитывать
сумму, которую внесет на счет ведомства. Такую
схему используют уже 9,5 млн. британских налого�
плательщиков. По данным BBC, две трети заявок
на оплату налогов за два минувших года были
представлены в интернете, а не на бумаге.

Когда человек подписывается на эту услугу, ему
по электронной почте приходит пароль, который в
течение 30 дней позволяет зарегистрироваться на
сайте. Мошенники крадут пароли в сети или же
вытаскивают распечатанные данные из мусорных
баков, отмечает агентство. www.bfm.ru, 6.8.2009г.

– Британские СМИ уверены – в следующем го�
ду мировую когорту стран, которые обзавелись
собственной ядерной бомбой, пополнит Иран.
Правда, в условиях кризиса, эта информация за�
интересует только Израиль. Остальным пока про�
сто не до этого.

Иран завершил все приготовления, необходи�
мые для создания ядерного оружия, и способен
создать собственную атомную бомбу в течение
ближайшего года, пишет в понедельник лондон�
ская Times со ссылкой на источники в западной
разведке.

Сотрудники разведслужб на условиях аноним�
ности сообщили о том, что иранские ядерщики го�
товы начать производства атомного оружия в лю�
бой момент, как только поступит приказ от духов�
ного лидера Ирана аятоллы Али Хаменеи. Источ�
ник отмечает, что процесс обогащения урана зай�
мет 6 месяцев. Еще столько же потребуется уче�
ным для того, чтобы завершить процесс сборки
ядерной боеголовки. RosInvest.com, 3.8.2009г.

– Великобритания полностью завершила вы�
вод войск из Ирака по истечении срока действия
мандата ООН на их пребывание в стране. Оставав�
шиеся там до конца июля 150 военнослужащих из
состава Королевской морской пехоты ранее на
этой неделе в спешном порядке покинули базу
Умм Каср под Басрой и были переброшены в со�
седний Кувейт, сообщает иракское телевидение.

Британский премьер�министр Гордон Браун
обязался полностью вывести войска из Ирака к 31
июля еще в конце 2008г. – когда стало очевидно,
что иракский парламент не намерен продлять пре�
бывание широкомасштабной военной миссии Со�
единенного Королевства в стране.

Британцы, прежде контролировавшие четыре
южные иракские провинции, передали свои пол�
номочия американским войскам еще в апр., тогда
же начался постепенный вывод 4�тысячного кон�
тингента. В начале июня Лондон заручился со�
гласием Багдада продлить пребывание около сот�
ни военных инструкторов в стране. Вопреки ожи�
даниям, иракский парламент не смог до роспуска
на очередные каникулы одобрить соответствую�
щее специальное соглашение. Главными его про�
тивниками выступили депутаты от блока ради�
кального шиитского имама Муктады ас�Садра,
фактически сорвавшие принятие решения. Во�
прос о возможном возвращении британских ин�
структоров в Ирак будет теперь решаться после за�
вершения парламентских каникул, т.е. откладыва�
ется до конца сент.
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В преддверии окончательного вывода войск
официальные представители администрации про�
винции Басра поспешили заверить обществен�
ность, что это событие ни в коей мере не отразится
на нефтедобыче и в целом обстановке в провин�
ции. «Роль британских морпехов в обеспечении
безопасности в последнее время была второсте�
пенной, вывод сотни солдат никак не повлияет на
ситуацию», – подтвердил в интервью газете «Аш�
Шарк аль�Аусат» высокопоставленный сотрудник
службы береговой охраны Басры. Прайм�ТАСС,
31.7.2009г.

– ВВС Великобритании подписали сегодня до�
говор на покупку 40 самолетов марки Typhoon�
Eurofighter, сообщает TheTimes. Стоимость кон�
тракта составляет 3 млн. фунтов. Новые самолеты
поступят на вооружение Королевских ВВС в 2013г.

Благодаря подписанному соглашению прави�
тельство страны сможет сохранить 15 тыс. рабочих
мест в корпорации BAE Systems, которая входит в
консорциум по сборке самолетов марки Typhoon,
отмечает издание. Всего на вооружение ВВС Вели�
кобритании в ближайшие 4г. поступит 160 истре�
бителей Typhoon, тогда как ранее было запланиро�
вано приобрести 232 таких самолета. www.bfm.ru,
31.7.2009г.

– Хакеры взломали официальный сайт британ�
ской службы контрразведки MI5 минувшей
ночью, сообщает Daily Express со ссылкой на ис�
точники в правительстве. Группа злоумышленни�
ков, называющийся себя Team Elite, получила до�
ступ к информации о посетителях сайта, их персо�
нальные данные и адреса веб�сайтов, которые они
посещали до этого. Существует опасность зараже�
ния компьютеров посетителей сайта MI5 вирусны�
ми программами.

Депутат парламента от консерваторов Патрик
Мерсер (Patrick Mercer) заявил газете, что потен�
циально хакеры могли получать доступ к сверхсе�
кретной информации, включая данные об агентах
MI5, внедренных, например, в террористическую
сеть Аль�Каеда. Как отмечает издание, ответствен�
ность, за ранее совершенный взлом сайта Всемир�
ной организации здравоохранения так же взяла на
себя группировка Team Elite. www.bfm.ru,
30.7.2009г.

– Великобритания готова пойти на уменьше�
ние числа находящихся в ее распоряжении ядер�
ных боеголовок, но только при условии, если
США и Россия предпримут более существенное
сокращение своих ядерных арсеналов, нежели бы�
ло заявлено на последнем российско�американ�
ском саммите. Об этом накануне заявил в парла�
менте премьер�министр Великобритании Гордон
Браун.

Российская и американская стороны договори�
лись о диапазонах сокращения, которые будут
прописаны в будущем договоре по СНВ. Ожидает�
ся, что число стратегических боеголовок будет со�
кращено до 1500�1675 ед., а их носителей – до 500�
1000 ед.

Г.Браун подчеркнул, что правительство Вели�
кобритании остается при мнении, что «минималь�
ный арсенал ядерного сдерживания остаются су�
щественным элементом нашей национальной бе�
зопасности». «Как только будут созданы условия,
которые позволят США и России пойти на значи�
тельное сокращение за пределы тех запасов (ядер�
ных) боеголовок, которые недавно обсуждались,

мы полагаем, что для Великобритании будет
уместным пересмотреть размеры своего ядерного
арсенала», – заявил Г.Браун.

Число стоящих на вооружении у Великобрита�
нии ядерных боеголовок равно 170. Это на 75% ме�
ньше, чем было у Соединенного Королевства в го�
ды «холодной войны». Источник в британском
правительстве также сообщил, что Великобрита�
ния воздержится до следующего года (когда в стра�
не пройдут всеобщие выборы) от принципиальных
решений в рамках запланированных бюджетных
расходов в 20 млрд. фунтов стерлингов, предназна�
ченных для замены нынешних ракетных систем
«Трайдент» на более современные. Также на более
долгий срок может быть отложена и проработка
проекта контракта на создание нового поколения
подводных лодок, на что правительство планиро�
вало потратить к концу нынешнего года 3 млрд.
фунтов бюджетных средств. Прайм�ТАСС,
17.7.2009г.

– Британское Управление финансовых услуг
(Financial Services Authority – FSA) заявило, что
некоторые штрафы, которые оно применяет к на�
рушителям установленных им рыночных правил,
могут утроиться в размере после принятия нового
метода оценки финансовых нарушений, сообщает
агентство Reuters.

Новый подход призван навсегда изменить по�
ведение тех, кто нарушает правила, действующие
на рынке путем введения карательных штрафных
санкций, которые сведут на нет любую прибыль,
извлекаемую из своих противоправных действий,
говорится в официальном сообщении FSA.

В соответствии с предлагаемым новым режи�
мом, на компании, признанные виновными в на�
рушении правил, будет наложен штраф до 20% до�
ходов от продажи продукта или услуг, при реализа�
ции которых были нарушены правила. Лица, приз�
нанные виновными в совершении злоупотребле�
ний на рынке, столкнутся с минимальным штра�
фом в 100 тыс. фунтов стерлингов (162,7
тыс.долл.). FSA ожидает, что эти правила вступят в
силу с фев. 2010г. www.banki.ru, 6.7.2009г.

– Великобритания является лидером по числу
преступлений в Европе, сообщила британская га�
зета The Telegraph со ссылкой на статистические
данные Еврокомиссии. В 2007г. в Великобритании
было зарегистрировано почти 5,5 млн. преступле�
ний или по одному каждые 10 минут. По количе�
ству убийств – 927 – страна прочно занимает пер�
вое место среди европейских стран.

За 10 лет (1998�2007) число убийств, ограблений
и других преступлений с использованием насилия
возросло в Великобритании на 77% – с 652 тыс. в
1998г. до 1,15 млн. в 2007г. То есть, на каждые 100
тыс. жителей страны было совершено 2 тыс. пре�
ступлений. У Австрии второй показатель – 1677
преступлений на каждые 100 тысяч населения. За�
тем следуют Швеция, Бельгия, Финляндия и Ни�
дерланды. В США на каждые 100 тыс. жителей ре�
гистрируется 466 противоправных действий.
www.bfm.ru, 2.7.2009г.

– Сегодня в Великобритании впервые проходят
парады и народные гуляния в честь нового обще�
национального праздника – Дня Вооруженных
Сил (Armed Forces Day), сообщает BBC. Этот день
знаменует благодарность народов Великобрита�
нии своим солдатам, их семьям и ветеранам за их
службу. Поэтому День Вооруженных Сил Велико�

153 ÂÅËÈÊÎÁÐÈÒÀÍÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



британии является близким аналогом Дня защит�
ника Отечества, который отмечается в России и
нескольких других странах 23 фев.

Праздничные мероприятия сегодня проходят
по всей стране. Королева Великобритании Елиза�
вета II направила специальное письмо служащим
британской армии, флота и военно�воздушных
сил. 27 июня было выбрано в качестве годовщины
учреждения Креста Виктории – высшей военной
награды Великобритании и стран Содружества на�
ций.  www.bfm.ru, 27.6.2009г.

– С янв. по май 2009г. в английской печати ак�
тивно обсуждался вопрос о состоянии вооружен�
ных сил Великобритании и военном бюджете стра�
ны, что связано с ухудшением ее финансового по�
ложения (наиболее полно данный вопрос освещен
в газете Financial Times от 21 мая 2009г.).

Премьер�министр Великобритании утвержда�
ет, что войска Великобритании являются лучшими
в мире (так считает 80% населения страны), одна�
ко на самом деле действия английских войск в
Ираке и Афганистане не были успешными и раз�
дражали американцев, надеявшихся получить от
них соответствующую поддержку.

Отмечается, что Великобритания имеет второй
по величине военный бюджет (доля расходов на
военные нужды составляет 2,3% ВВП). По этому
показателю он уступает лишь американскому бю�
джету (4% ВВП) и превосходит бюджеты таких
стран, как Франция (%) – 2,25, Италия – 1,9, Рос�
сия – 1,5, Китай – 1,45, Германия – 1,4, Испания
– 1,2, Япония – 0,95.

В денежном исчислении годовой бюджет ми�
нобороны Великобритании оценивается в 60
млрд.долл., из них 34 млрд. предназначены для
финансирования закупок вооружения и военной
техники (ВВТ) для английских вооруженных сил.
По мнению военных этого недостаточно, чтобы
иметь первоклассные армию, ВМС, ВВС и ядер�
ные силы сдерживания. Численность Вооружен�
ных сил Великобритании на конец 2008г. соста�
вляла 173,3 тыс.чел., что на 3,2% меньше штатного
расписания поколения.

Тяжелым финансовым бременем для страны
стало ее участие в войнах в Ираке и Афганистане
(для их финансирования потребовалось 13,2 млрд.
ф. ст.). Из�за участия в этих войнах Великобрита�
ния вынуждена содержать два маршрута снабже�
ния, и дефицит военного бюджет страны к началу
2009г. увеличился до 2 млрд. ф. ст. Это требует со�
кращения ряда принятых ранее программ. Будут
задержаны на год поставки двух авианосцев общей
стоимостью 3,9 млрд. ф. ст., контракт на строи�
тельство которых был подписан в июле 2008г. За�
держка необходима, потому что авианосцы дол�
жны были войти в строй в 2014г. и 2016г. соответ�
ственно, а закупаемые для них американские па�
лубные истребители «F�35» стоимостью 10 млрд.
или 20 млрд. ф. ст. в зависимости от количества за�
купаемых самолетов будут готовы не ранее 2017г.
Сокращается с 12 до 6 ед. закупка эскадренных ми�
ноносцев «Туре 45» стоимостью 6,5 млрд. ф. ст. Бу�
дут также уменьшены закупки или перенесены
сроки поставок бронемашин нового поколения, а
также вертолетов.

Проблемой для Великобритании является про�
грамма строительства европейских истребителей
«Тайфун». По условиям контракта Великобрита�
ния обязана приобрести в третьей партии 88 само�

летов, но производственные планы были пересмо�
трены, заказы сокращены. Великобритания дол�
жна была внести в мае 2009г. 1,6 млрд. ф. ст. (2,2
млрд.долл.) за 16 самолетов, чтобы не задерживать
начало их производства. Аннулирование заказа
принесло бы Великобритании более 2 млрд. ф. ст.
убытка в виде штрафов, а также из�за срыва смеж�
ных сделок на материально�техническое обеспече�
ние и модернизацию самолетов. Отказ от истреби�
теля «Тайфун» нанес бы ущерб другим програм�
мам закупки военной техники в то время, как ми�
нобороны пытается сбалансировать бюджет.

Решение о финансировании 16 самолетов
третьей партии было принято английским прави�
тельством после длительных колебаний скорее по
политическим и производственным, чем стратеги�
ческим соображениям. Оно было принято, чтобы
избежать столкновений с Германией, Италией и
Испанией, которые на этом энергично настаива�
ли, и не допустить потерь рабочих мест на авиа�
ционных заводах. Данный контракт, по мнению
министра торговли Мандельсона, важен не столь�
ко для промышленности, сколько для поддержа�
ния престижа страны. Новые истребители сразу же
после постройки будут поставлены в ангары, т.к.
минобороны не имеет достаточных средств для со�
держания экипажей и поддержания истребителей
в оперативном состоянии.

ВВС Великобритании имеет 250 истребителей,
из них 80 должны быть в постоянной готовности,
но в Персидском заливе в 2003г. страна смогла
использовать только 69 самолетов. В Афганиста�
не насчитывается 8,3 тыс. британских военнослу�
жащих, т.е. больше, чем любой другой страны
НАТО (кроме США). Всего в Афганистане нахо�
дятся 50 тыс. военнослужащих стран НАТО, ко�
торые благодаря прикрытию с воздуха выполня�
ют работу почти 500 тыс.чел. Операции англий�
ских войск обеспечивают 12 штурмовиков, нес�
колько беспилотных летательных аппаратов, а
также вертолеты и транспортные самолеты. Уста�
ревшие транспортные самолеты Tristars, которые
применяются для переброски войск в Афгани�
стан и обратно, часто непригодны. К тому же для
них не хватает экипажей, инженеров и другого
обслуживающего персонала. По оценке военных
экспертов, в Афганистане английских войск на
порядок меньше, чем необходимо для выполне�
ния операций.

Однако общественность Великобритании обес�
покоена не этим, а вопросом состояния военной
мощи страны: сможет ли она сохранить свое влия�
ние в мире и станут ли ее вооруженные силы «кре�
постью Британии», смогут ли они вмешиваться в
конфликты в странах мира в качестве «интервен�
ционистских».

Командование ВВС и ВМС страны считает, что
Великобритания должна стать крепостью, а ее
войска должны иметь ядерное оружие, армейскую
дивизию быстрого развертывания, флот с двумя
авианосцами и другими надводными кораблями, а
также истребители и штурмовики для ведения
обычной войны, задача которых защищать терри�
торию страны, а также территорию союзников по
НАТО. Сторонники этой точки зрения считают
выгодным сотрудничать с США, обмениваться с
ними разведывательной информацией и иметь до�
пуск к американским технологиям. Благодаря ис�
пользованию американской технологии, англий�
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ские ракеты «Трайдент», установленные на под�
водных лодках, дешевле французских аналогов.

Командование армии Великобритании считает,
что главной задачей страны должна стать забота о
сохранении и увеличении сухопутных войск, кото�
рые необходимы для борьбы с повстанческими
движениями и террористами. Эти войска должны
использоваться также для стабилизации ситуации
в мире. Сторонники вмешательства в дела других
стран считают, что войска должны быть способны
осуществить одну сравнительно непродолжитель�
ную «крупномасштабную» войну силами армей�
ской дивизии (30 тыс.чел.) или провести две одно�
временные кампании среднего масштаба силами
бригады по 4,5 тыс.чел. в каждой. В последнем слу�
чае одной операцией может стать долгосрочная
миссия по поддержанию мира, а второй – краткос�
рочная война. Обе операции не должны продол�
жаться более 6 месяцев и сопровождаться ведени�
ем продолжительных боевых действий.

Однако руководство Великобритании понима�
ет, что европейские страны редко проводят развер�
тывание войск в одиночку. Но стране трудно со�
трудничать в совместных операциях с союзниками
из�за ее нежелания присоединиться к Франции,
выступающей за расширение сотрудничества
стран блока по военным вопросам.

Новому правительству Великобритании пред�
стоит также решить к 2014г. непростой вопрос о
будущем сил сдерживания. Перейти ли стране под
защиту ядерного «зонтика» США, что означает за�
висимость и обязательства, или выделить 11�14
млрд. ф. ст. (15,9�21,6 млрд.долл.) на строитель�
ство трех или четырех атомных подводных лодок с
ракетами «Трайдент» на борту, либо с более деше�
выми ракетами собственной разработки. Велико�
британии,очевидно, трудно будет найти средства,
чтобы иметь одновременно два таких дорогих ис�
требителя, как «Тайфун» и «F�15».

По мнению ряда экспертов, Великобритания,
видимо, не сможет восстановить свою былую
мощь и ее роль в мире в XXI в. снизится, а значе�
ние как главного военного союзника США умень�
шится. В Европе ей предстоит ожесточенная кон�
куренция с Францией за лидерство в вопросах ев�
ропейской безопасности.

В 2010г. в Великобритании ожидается публика�
ция «Стратегического военного обозрения» (впер�
вые после 1998г.). Кроме вопросов стоимости и
масштабов военных операций страны в этом обо�
зрении будут рассматриваться также вопросы
угрозы джихада и компьютерной войны, а также
будет, видимо, проведена фундаментальная перео�
ценка роли Великобритании в мире. БИКИ,
20.6.2009г.

– Детективы Скотленд�Ярда предложили лон�
донцам новую услугу в условиях экономического
кризиса и возросшего числа карманных краж. По
специальному номеру телефона, как сообщил
представитель столичной полиции, можно вызвать
одетого в штатское блюстителя порядка для сопро�
вождения до порога дома пожилых людей, «шопо�
голиков» (лиц, страдающих болезненной страстью
к покупкам), и бизнесменов после снятия денег из
банкоматов.

Новая служба создана по инициативе подразде�
ления «Безопасное соседство» столичной полиции
и по просьбе обеспокоенных граждан, прежде все�
го пенсионеров. «Полицейское сопровождение

осуществляется от банка прямо до дома пешком,
и, к сожалению, полиция не может оказать вам по�
мощь в покупках», – предупреждает Скотленд�
Ярд.

Эта услуга вызвала критику со стороны тех блю�
стителей порядка, которые считают, что это отвле�
чение офицеров от других, более неотложных дел,
прежде всего их прямой обязанности – поимки
преступников. В ответ официальный представи�
тель Скотленд�Ярда заявил, что никаких дополни�
тельных расходов эта услуга не предполагает, а по�
лицейское сопровождение – это часть повседнев�
ной работы. Прайм�ТАСС, 6.5.2009г.

– Великобритания, где почти 100 лет назад был
изобретен танк, прекращает выпуск этого вида бо�
евой техники, пишет в воскресенье британская га�
зета «Мейл он санди». На этой неделе крупнейший
британский производитель вооружений – компа�
ния BAE Systems – объявила о закрытии завода по
выпуску танков типа Challenger 2 близ Ньюкасла.

Именно эти танки британская армия использо�
вала во время военной операции в Ираке, офи�
циально завершенной 30 апреля, напоминает газе�
та. В 2003г. в Ираке произошло самое большое
танковое сражение с британским участием со вре�
мен Второй мировой войны, когда колонна из 14
танков Challenger 2 в 2003г. разгромила колонну из
такого же числа иракских Т�55 советского произ�
водства.

«Но теперь, почти столетие спустя после изо�
бретения первых бронированных «боевых коней»
для штурма германских укреплений в Первой ми�
ровой войне, Британия прекращает строительство
собственных танков», – констатирует газета.
«Мейл он санди» предсказывает, что в ближайшем
будущем Великобритания будет использовать тан�
ки «с немецкими орудиями и шведскими шасси».

Минобороны Великобритании выражает на�
дежду, что хотя в будущем вооружении британской
армии акцент будет делаться на более легкие бое�
вые машины, окончательно вопрос производства и
использования танков пока не закрывается.

Идея изобретения танка принадлежит британ�
скому генерал�майору сэру Эрнесту Суинтону –
двоюродному дедушке ныне знаменитой актрисы
Тильды Суинтон. Именно ему во время англо�бур�
ской войны в начале ХХв. пришла мысль создать
бронированную боевую машину, которая могла бы
противостоять пулеметному огню.

Первые британские танки – «Большой Вилли»
и «Маленький Вилли» – были построены в 1915г. и
были первыми в мире образцами подобной техни�
ки. Германия вскоре соорудила собственные тан�
ки, и первые танковые сражения произошли на
полях Первой мировой войны во Франции.

Крупнейшее танковое сражение с участием
британских танков во Второй мировой войне про�
изошло в 1942г., когда британский фельдмаршал
Монтгомери, используя 1350 танков, разгромил
группировку германского фельдмаршала Роммеля
в битве при Эль�Аламейне (Египет). РИА «Ново�
сти», 3.5.2009г.

– Великобритания, разработавшая одновре�
менно с Россией перед Первой мировой войной
танк, прекращает их производство. Об этом пишет
издание Daily Mail. Британский производитель
оружия BAE Systems Plc по итогам переговоров с
профсоюзами принял решение закрыть 3 завода в
стране на фоне завершения Великобританией бое�
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вых действий в Ираке. Указывается, что в связи с
закрытием заводов на территории страны будут
уволены 500 чел., и теперь – по прогнозам Daily
Mail – британская «армия, вероятно, пойдет в бой
с танками, оснащенными немецкими пушками и
шведскими шасси.

В некрологе по британским танкам издание
вспоминает крупнейшее танковое сражение бри�
танцев со Второй мировой войны: в 2003г. 14 тан�
ков Challenger 2 уничтожили 14 иракских танков
Т�55 советского производства. В данный момент
на вооружении британской армии числятся 250 эк�
земпляров Challenger 2. По словам представителя
минобороны страны, ведомство надеется, что это
не конец танкостроения на Туманном Альбионе.
www.bfm.ru, 3.5.2009г.

– Дислоцированные в Ираке британские вой�
ска передали сегодня свои полномочия американ�
ским вооруженным силам.

Церемония спуска флага британской 20 броне�
танковой бригады и подъема флага американского
боевого подразделения состоялась на британской
военной базе под Басрой, где размещены 3 тыс. 700
британских военнослужащих. Официально поста�
влена точка в участии британских сил в боевых
операциях в Ираке, начатых более шести лет назад
вторжением коалиционных войск в эту страну.

Начиная с сегодняшнего дня, британцы в Ира�
ке будут в основном заниматься сдачей дел и от�
правкой своей военной техники из страны, кото�
рую они должны будут покинуть до 31 июля. В
Ираке останутся лишь несколько сотен британ�
ских военных инструкторов и офицеров связи, ко�
торые будут заниматься подготовкой иракских во�
оруженных сил и поддержанием контактов на
уровне оборонных ведомств. Их пребывание в
стране, как было заявлено, будет регулироваться
специальным соглашением, которое еще предсто�
ит подписать.

В этот же день ранее на базе под Басрой прошла
поминальная церемония в память о 179 британцах,
погибших в Ираке с марта 2003г., а также военно�
служащих коалиционных сил – 50 чел. – погиб�
ших в этой стране в период их нахождения под
британским командованием. В церемонии принял
участие прибывший в Ирак министр обороны Ве�
ликобритании Джон Хаттон.

Объявляя о завершении британского участия в
боевых операциях в Ираке, премьер�министр Сое�
диненного Королевства Гордон Браун заявил, что
британцы «могут гордиться тем наследием, кото�
рое они оставляют после себя в Ираке». «Ирак яв�
ляет собой свидетельство успеха, – сказал пре�
мьер. – Этим мы во многом обязаны усилиям бри�
танских войск. Наша миссия не всегда была лег�
кой, многие заявляли, что мы потерпим неудачу.
Но сегодня уже никто не может так сказать».
Прайм�ТАСС, 30.4.2009г.

– Великобритания досрочно, на месяц раньше
объявленного, завершает свое участие в иракской
кампании, объявил в четверг в Ираке британский
министр обороны Джон Хаттон. Всего в Ираке на�
ходится 4100 британских военнослужащих. Ранее
было объявлено, что Великобритания формально
завершит свои задачи в Ираке в конце мая этого
года, после чего в течение двух месяцев проведет
быстрый вывод войск из этой страны.

«Мы искренне убеждены, что мы преуспели в
наших задачах в Ираке, и эта служба формально

завершает активную боевую роль Великобритании
в этой стране», – отметил министр, слова которого
приводят британские СМИ. Хаттон принял уча�
стие в специальной мемориальной церемонии в
Басре в память о 179 британских военнослужащих,
погибших за более чем шесть лет участия Велико�
британии в войне и послевоенном восстановлении
Ирака. РИА «Новости», 30.4.2009г.

– Британское военное командование во втор�
ник официально приступит к выводу войск из
Ирака, сообщает британская телерадиокорпора�
ция Би�Би�Си. Командование международными
силами на юге Ирака будет передано от представи�
теля британских вооруженных сил генерал�майора
Энди Селмона американскому генерал�майору
Майклу Оутсу.

Большая часть британского контингента войск,
насчитывающего 4 тыс.чел., покинет Ирак до 31
мая, сообщает Би�Би�Си. В Ираке планируется
оставить 400 военнослужащих Великобритании
для обучения иракской армии. Interfax, 31.3.2009г.

– Великобритания во вторник начала офи�
циальный вывод своего военного контингента из
Ирака, сообщает агентство Франс Пресс.

Торжественная церемония передачи базы под
контроль американских военных, на которой при�
сутствовали представители военного командова�
ния Ирака, США и Великобритании, прошла на
авиабазе в г.Басра на юге Ирака, на которой бази�
ровались британские морские пехотинцы.

Сегодняшнее мероприятие не означает, что
весь британский контингент незамедлительно по�
кинет Ирак. Согласно прошлогодним договорен�
ностям между Лондоном и Багдадом, британские
военные будут полностью выведены из страны
лишь к концу июля 2009г.

На авиабазе в Басре остаются 4,1 тыс. британ�
ских солдат. Великобритания выступила в каче�
стве одного из основных союзников США в ходе
вторжения в Ирак весной 2003г., направив в эту
страну 46 тысяч военнослужащих. РИА «Ново�
сти», 31.3.2009г.

– Великобритания намерена направить в Афга�
нистан дополнительный воинский контингент, за�
явил 24 марта начальник генштаба сухопутных
войск Великобритании сэра Ричарда Данната, пе�
редает «Лента.Ру».

По словам Данната, к отправке в Афганистан
готовится 12 механизированная бригада сухопут�
ных войск. В состав этого подразделения входят 4
тыс. военнослужащих. Даннат заявил, что бригада
не будет направлена в Афганистан в полном со�
ставе, однако не уточнил, какое именно количе�
ство военнослужащих ожидает командировка.

Анонимные источники в оборонных кругах ста�
ны сообщили, что в Афганистан будет направлено
от 1,7 до 2 тыс. чел. Решение об увеличении чи�
сленности британского контингента в Афганиста�
не пока не утверждено правительством.

В Афганистане находятся 8 тыс. британских во�
еннослужащих, основная часть которых дислоци�
рована в самой неспокойной провинции страны –
Гельманде. На этой же неделе США объявили об
отправке в Афганистан 4 тыс. военных инструкто�
ров. Ранее Вашингтон заявил об увеличении чи�
сленности своего контингента в Афганистане на 17
тыс. чел.

Евросоюз выделит Афганистану 10 млрд. евро.
Об этом накануне заявил первый заместитель
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МИД Чехии Томаш Пояру. Средства, по словам
дипломата, поступят в Афганистан в этом году,
когда в стране намечены президентские выборы.
www.afghanistan.ru, 28.3.2009г.

– Великобритания готова при необходимости
пойти на сокращение арсенала своих ядерных бое�
головок, заявил во вторник премьер�министр Сое�
диненного Королевства Гордон Браун. «Если бу�
дет возможно сократить число наших собственных
боеголовок, Британия будет готова это сделать», –
сказал Браун, выступая в Лондоне с речью по про�
блемам нераспространения ядерного оружия.

Он не уточнил, являются ли эти планы новыми
или подтверждают ранее заявленную привержен�
ность британского правительства сократить к се�
редине 2020гг. силы ядерного сдерживания страны
на 20% – со 192 до 160 боеголовок.

Великобритания располагает четырьмя атом�
ными подводными лодками класса Vanguard. На
каждой из них находится по 16 ядерных ракет типа
Trident, общее количество боеголовок равняется
192.

В 2006г. тогдашний премьер�министр Велико�
британии Тони Блэр объявил о намерении в бли�
жайшие 20 лет вывести из эксплуатации две из че�
тырех подводных лодок, построив взамен одну но�
вую субмарину, которая встанет на боевое дежур�
ство в составе британских сил ядерного сдержива�
ния. РИА «Новости», 17.3.2009г.

– На британскую военную базу в округе Ан�
трим в Северной Ирландии совершено вооружен�
ное нападение. Как сообщает BBC, по меньшей
мере двое военнослужащих погибли, еще четыре
человека ранены. Источник в минобороны Вели�
кобритании сообщил, что обстрел базы был произ�
веден из проезжавшего мимо автомобиля. Обстоя�
тельства произошедшего уточняются. Полиция ве�
дет поиски преступников. Пока ни одна террори�
стическая группировка не взяла на себя ответ�
ственность за нападение. Но, похоже, для жителей
ирландской провинции не секрет, кто стоит за
преступлением, отмечают «Вести».

«Все это очень похоже на то, что творилось в про�
шлом. Насколько мне известно, у шефа полиции
была информация о том, что в ближайшее время бу�
дут совершены крупные террористические атаки. И
это очень похоже на то, как действовали боевики
ИРА в прошлом. Мы получили удар в самое сердце
мирного процесса. Мы вновь стали свидетелями
террористических атак и гибели людей. Это плохие,
очень плохие новости», – считает представитель ра�
йонного совета Антрима Томас Бернс. Полиция
оцепила близлежащую территорию и ведет поиски
преступников. Росбалт, 8.3.2009г.

– Чистая прибыль крупнейшей в Европе и
третьей по величине в мире оборонной компании,
британской BAE Systems выросла в 2008г. на 93%
по сравнению с 2007г. и составила 1,75 млрд. фун�
тов стерлингов (2,5 млрд.долл.), сообщило Ассо�
шиэйтед Пресс.

По итогам 2007г. этот показатель был зафикси�
рован на уровне 901 млн. фунтов. Выручка в ми�
нувшем году увеличилась на 16,5% – до 16,67 млрд.
фунтов. Заметно улучшить финансовые показате�
ли компании удалось благодаря поставкам бое�
припасов и бронетехники в зоны боевых действий,
говорится в сообщении.

Компания также надеется, что сформирован�
ный на 2009г. крупный пакет заказов, который вы�

рос на 20% до 46,5 млрд. фунтов, позволит ей еще
больше укрепить свое положение на рынке. В на�
чале торгов на London Stock Exchange в четверг ак�
ции BAE подорожали на 4% – до 401,75 пенсов.
РИА «Новости», 19.2.2009г.

– ВМФ Великобритании вслед за минобороны
Франции подтвердил информацию о столкнове�
нии французской и британской атомных подвод�
ных лодок, которое произошло в начале фев. в Ат�
лантическом океане, сообщает в понедельник те�
леканал Sky News со ссылкой на заявление перво�
го морского лорда Великобритании, начальника
штаба Королевского ВМФ адмирала Джонатона
Бэнда.

По словам лорда, две атомные подводные лод�
ки�ракетоносца – британская Vanguard и француз�
ская Triomphant – раздельно совершали плановое
патрулирование в Атлантическом океане, когда и
произошло столкновение. Подлодки, по словам
лорда Бэнда, двигались «на очень низкой скоро�
сти». «Обе подводные лодки остались невредимы�
ми, никто не пострадал», – добавил Джонатон
Бэнд.

Также лорд добавил, что британская субмарина
14 фев. была без посторонней помощи доставлена
на военно�морскую базу Faslane в Шотландии.
Британские СМИ ранее сообщали о том, что Van�
guard, на корпусе которой были заметны вмятины
и царапины, была отбуксирована на базу.

Британские власти до этого не подтверждали
информацию о столкновении, однако, по данным
агентства Рейтер, в их заявлении говорилось, что
условия ядерной безопасности в любом случае на�
рушены не были.

По данным телеканала, специалисты из Фран�
ции и Великобритании расследуют обстоятельства
инцидента. Ранее в понедельник информацию о
столкновении подлодок подтвердило минобороны
Франции. По данным французского оборонного
ведомства, утечки радиации не произошло.

Также власти Франции подтвердили информа�
цию о том, что гидроакустическая система Triom�
phant получила значительные повреждения в ре�
зультате столкновения, однако подлодка, несмо�
тря на это, своим ходом добралась до порта. До
этого французские военные сообщали о том, что
атомная подводная лодка Triomphant, закончив
патрулирование, натолкнулась на объект, находя�
щийся под водой, возможно, грузовой контейнер.

Как сообщали британские СМИ, инцидент,
предположительно, произошел 3 или 4 фев. В об�
щей сложности на борту субмарин находился 241
моряк, никто не пострадал. Длина обеих лодок со�
ставляет 150 м., диаметр – 13 м. Каждая из них мо�
жет нести до 48 боеголовок в 16 ракетах. РИА «Но�
вости», 16.2.2009г.

– Расходы британского правительства на про�
ведение военных операций в Афганистане и Ираке
в минувшем финансовом году увеличились на 50%
по сравнению с 2007г. и превысили 4,5 млрд. фун�
тов стерлингов, сообщает газета «Гардиан» со ссы�
лкой на статистические данные, опубликованные
минобороны Великобритании.

В сообщении отмечается, что военное присут�
ствие королевских войск в южном Афганистане
обошлось британской казне в 2,6 млрд. фунтов
стерлингов. В 2007г. эта сумма составила 1,5 млрд.
фунтов стерлингов. Большая часть была потрачена
на закупку улучшенной бронированной техники
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для военнослужащих британской армии в связи с
участившимися случаями минирования боевика�
ми дорог.

Несмотря на подготовку к выводу британских
войск из иракского г.Басры, расходы на военную
кампанию в Ираке увеличились по сравнению с
2007г. более чем на полмиллиарда фунтов стерлин�
гов и составили 2 млрд. Interfax, 13.2.2009г.

– Расходы британского правительства на про�
ведение военных операций в Афганистане и Ираке
в минувшем финансовом году увеличились на 50%
по сравнению с 2007г. и превысили 4,5 млрд. фун�
тов стерлингов, сообщает газета «Гардиан» со ссы�
лкой на статистические данные, опубликованные
минобороны Великобритании.

В сообщении отмечается, что военное присут�
ствие королевских войск в южном Афганистане
обошлось британской казне в 2,6 млрд. фунтов
стерлингов. В 2007г. эта сумма составила 1,5 млрд.
фунтов стерлингов. Большая часть финансов была
потрачена на закупку улучшенной бронированной
техники для военнослужащих британской армии в
связи с участившимися случаями минирования
боевиками дорог.

Несмотря на подготовку к выводу британских
войск из иракского г.Басры, расходы на военную
кампанию в Ираке увеличились по сравнению с
2007г. более чем на полмиллиарда фунтов стерлин�
гов и составили 2 млрд. Данные свидетельствуют,
что общие расходы Великобритании на проведе�
ние военных операций в Афганистане и Ираке, не
включая расходов на гуманитарную помощь, со�
ставили 14 млрд. фунтов стерлингов.

Как отмечает издание, расходы на ведение бое�
вых действий в Афганистане в дальнейшем могут
увеличиться, если британское правительство пой�
дет на встречу призывам американской админи�
страции направить в эту страну дополнительные
войска. В Афганистане размещены 8 тыс. военно�
служащих британской армии. В планах отправка
туда еще от 1,5 тыс. до 3 тыс.чел. до конца тек.г. In�
terfax, 13.2.2009г.

– Британская компания по производству ядер�
ных боеголовок Atomic Weapons Establishment
(AWE) перешла под контроль американского биз�
неса, после того как британское правительство ре�
шило продать принадлежащую ей треть акций
AWE, сообщает Financial Times.

Покупателем государственной доли в AWE ста�
ла американская машиностроительная компания
Jacobs. Пакет акций был выставлен на продажу по�
сле того, как в пред.г. правительства решило рас�
формировать принадлежащую государству группу
BNFL, в которую входило AWE.

Кроме правительства Англии акционерами
AWE были также британская компании Serco и
американская оборонная компания Lockheed Mar�
tin. Jacobs боролась за право выкупить долю в AWE
c другой американской компанией Fluor Corpora�
tion начиная с янв. этого года. Jacobs так и не ра�
скрыла сумму сделки, однако ранее ее оценивали в
150 млн.долл. В результате мажоритарный пакет
акций AWE оказался в руках американских компа�
ний, что вызвало широкие споры в британских по�
литических кругах.

Парламентская оппозиция и члены теневого
кабинета министров высказались резко против то�
го, что вопрос о продаже AWE не был вынесен на
обсуждение парламента, а правительство даже

официально не сообщило о проведенной сделке.
Такие действия, считают оппозиционеры, подры�
вают независимость британских сил ядерного
сдерживания. www.bfm.ru, 19.12.2008г.

– Первая британская атомная подводная лодка
«Эстьют», построенная по одноименному проекту,
в ближайшее время покинет судостроительную
верфь BAE Systems в английском г.Барроу�ин�
Фернесс для начала ходовых испытаний, сообща�
ют информагентства. Субмарины проекта Astute
станут самыми мощными, крупногабаритными и
малозаметными в подводном флоте Великобрита�
нии.

Головная АПЛ проекта Astute проходит заклю�
чительный этап перед началом испытаний в море и
последующим принятием на вооружение британ�
ского флота. Строительство еще трех субмарин,
получивших имена «Эмбуш», «Артфул» и «Одей�
шис», также уже началось. Последняя из них была
заложена в 2009г., а для строительства еще одной,
пятой подлодки, заказано необходимое оборудо�
вание.

Всего британские военные планируют принять
на вооружение до 7�8 подводных лодок проекта
Astute. По данным разработчика, их можно будет
использовать для различных задач: борьбы с над�
водными кораблями и другими субмаринами, раз�
ведки, поддержки сухопутных войск. Подлодки
будут иметь на вооружении торпеды Spearfish и
крылатые ракеты Tomahawk, способные поражать
наземные цели на расстоянии до тыс.км. от побе�
режья.

Водоизмещение субмарин типа Astute составля�
ет 7800 т., длина – 97 м., скорость – до 29 узлов или
54 км. в час, глубина погружения – до 300 м. Эки�
паж таких подводных лодок будет состоять из 98
чел. Они должны прийти на смену субмаринам
проекта Trafalgar. БЕЛТА, 8.9.2008г.

Венгрия

Îáîðîíêà

Итоги военно�технического сотрудничества с
РФ. Интерес Российской Федерации к Вен�

герской Республике вызван ее уникальным геопо�
литическим положением и наличием на вооруже�
нии венгерской армии вооружения и военной тех�
ники российского производства. Основными
предпосылками развития военно�технического
сотрудничества с Венгерской Республикой явля�
ются многолетний опыт двустороннего сотрудни�
чества в рамках Организации Варшавского Дого�
вора и значительное количество российского во�
оружения в Венгерской Армии.

Военно�техническое сотрудничество (ВТС) с
Венгрией осуществляется с 1946г., при этом, с дек.
2002г. – на основании соглашения о ВТС между
правительствами России и Венгерии. За период
сотрудничества Венгрии поставлены вооружение
и военная техника на 8,4 млрд.долл.: танки, броне�
транспортеры, орудия и минометы, ЗРК, боевые
самолеты и вертолеты. В соответствии с соглаше�
нием между правительствами России и Венгер�
ской Республики об урегулировании взаимной за�
долженности между СССР и Венгрией от 1 апр.
1994г. Венгерской Республике в 1993�2000гг. в счет
частичного погашения государственной задол�
женности бывшего СССР поставлено специмуще�
ства на 1,1 млрд.долл.
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В целях урегулирования лицензионных взаимо�
отношений 16 фев. 2005г. подписано межправи�
тельственное соглашение о порядке производства
в Венгерской Республике вооружения, военной
техники и запасных частей к ним по лицензиям
бывшего СССР. Во исполнение указанного согла�
шения ФГУП «Рособоронэкспорт», как лицензиа�
ру, дано поручение о переподписании с венгерски�
ми партнерами соответствующих лицензионных
договоров. Законодательство Венгерской Респу�
блики предусматривает закупки продукции воен�
ного назначения (ПВН) исключительно на тендер�
ной основе.

Военно�техническое сотрудничество с Венгри�
ей осуществляется по следующим направлениям.

1. Обслуживание и ремонт самолетов МиГ�29. В
соответствии с контрактом между ФГУП «РСК
МиГ» и минобороны Венгрии с окт. 2001г. осу�
ществляется техническое сопровождение самоле�
тов МиГ�29 Венгерских ВВС. Эксплуатация ука�
занных самолетов планируется венгерской сторо�
ной до 2009г. Объем выполненных обязательств
«РСК МиГ» за 2008г. составил 1,8 млн.долл.

2. Капитальный ремонт и модернизация
авиационной техники. Получены обращения от
минобороны Венгрии на выполнение капиталь�
ного ремонта и модернизации на вертолетах ти�
па Ми�17 и Ми�24. В 2007г. по линии ФГУП
«Рособоронэкспорт» подписаны два коммерче�
ских контракта на выполнение капитального ре�
монта на 1 вертолете Ми�17 и проведение мо�
дернизации на 2 вертолетах Ми�17. В авг.�сент.
2008г. указанные вертолеты переданы венгер�
ской стороне. В апр. 2008г. подписан еще один
контракт на выполнение капитального ремонта
на 1 вертолете Ми�17, и до конца тек.г. планиру�
ется подписать контракт на модернизацию этого
вертолета.

Также по просьбе минобороны Венгрии в кон�
це 2006г. ему вручено коммерческое предложение
на модернизацию 6 вертолетов типа Ми�24П
(адаптация светотехнического оборудования под
применение очков ночного видения и установка
системы спутниковой навигации типа GPS), а так�
же техническое предложение на проведение глубо�
кой модернизации (установка новых российских
разработок вертолетных систем). Из�за отсутствия
достаточных финансовых средств у минобороны
Венгрии, окончательное решение по данной про�
блеме будет принято в 2009г.

3. Продажа новых образцов военной техники.
Несмотря на урезание бюджетных ассигнований
Венгерской Армии, не исключается возможность
закупки минобороны Венгрии 6�8 вертолетов типа
Ми�17. Решение по данному вопросу должно будет
приниматься специальной комиссией. При этом
не исключается рассмотрение еще двух вариантов
замены военно�транспортных вертолетов: закупка
старых западных вертолетов; объявление тендера
на закупку новых вертолетов.

Решение по данному вопросу не принято. Не
исключается возможность закупки (лизинга)
2транспортных (бывших в употреблении) самоле�
тов типа Ил�76.

4. Поставка комплектующих и запасных частей.
Актуальными направлениями двустороннего со�
трудничества остаются такие области ВТС как по�
ставка комплектующих и запасных частей к авиа�
ционной, бронетанковой и другой технике рос�

сийского (советского) производства, остающейся
на вооружении Венгерской Армии вплоть до 2012г.

5. Утилизация вооружения и военной техники.
С марта 2002г. ФГУП «Рособоронэкспорт» ведется
работа с минобороны Венгрии по вопросу утили�
зации продукции военного назначения (ПВН),
боеприпасов, ракет, ракетного топлива и другого
имущества российского производства, выведенно�
го из состава Венгерской Армии.

Объем обязательств по контрактам ФГУП «Ро�
соборонэкспорт» с венгерской стороной в 2008г.
составляет 5,9 млн.долл. (поставка запасных ча�
стей к бронетанковой технике, ремонт и модерни�
зация вертолетов Ми�17). Импорт ПВН из Вен�
грии в Россию составил 200 тыс.долл. (ракеты С�
25).

Подготовленный ФГУП «Рособоронэкспорт»
проект контракта на получение российской сторо�
ной лицензионного вознаграждения в соответ�
ствии с межправительственным соглашением
между правительством РФ и правительством ВР о
порядке производства в ВР ПВН по лицензиям
бывшего СССР от 16.02.2005г., за проведение ре�
монта авиационной техники на Дунайском авиа�
ционном заводе, находится на последней стадии
согласования у венгерской стороны.

В соответствии с просьбой ФГУП «Брянский
химический завод» в 2008г. осуществлена закупка
у минобороны Венгрии (через ОАО «Солар») 104
изделий С�25 ОФМ�ПУ.

В 2008г. ФГУП «Рособоронэкспорт» велась ра�
бота по выполнению контракта по утилизации
ЗУР «Вега» и до конца года планируется подписать
еще один контракт на утилизацию других венгер�
ских средств ПВО («Круг», «Куб» и т.д.), поста�
вленных в Венгрию бывшим СССР и выведенных
из боевого состава вооруженных сил Венгрии.

Перспективными направлениями двусторон�
него сотрудничества в военно�технической обла�
сти с Венгрией могут быть: поставка 6�8 вертоле�
тов типа Ми�17; поставка, лизинг бывших в упо�
треблении 2транспортных самолетов типа Ил�76;
капитальный ремонт и модернизация одного вер�
толета типа Ми�17, а также модернизация 4�6 вер�
толетов типа Ми�24; утилизация вооружений и во�
енной техники (ВВТ) выводимой из состава Вен�
герской Армии; поставка запасных частей и ком�
плектующих изделий к ВВТ, остающейся в эк�
сплуатации в Венгерской Армии.

Дальнейшее преобразование вооруженных сил
Венгрии будет осуществляться исходя из требова�
ний максимального соответствия стандартам НА�
ТО. При осуществлении сотрудничества по всем
направлениям Венгрия ориентируется на исполь�
зование мощностей собственной промышленно�
сти.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Глава Службы национальной безопасности

Венгрии Сандор Лаборс подал в отставку, его про�
шение было одобрено премьер�министром страны
Гордоном Байнаи. Как говорится в коммюнике
канцелярии премьер�министра, Сандор Лаборс
уйдет с нынешнего поста 1 сент., ему на смену
придет Лазло Балайети, начальник специализиро�
ванной службы по национальной безопасности.

В коммюнике также отмечается, что Сандор
Лаборс решил уйти в отставку по причине ненор�
мативных явлений в работе следственного органа
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и прокуратуры в ходе расследования дела компа�
нии UD и поспешного завершения расследования,
в результате чего он считает невозможным продол�
жать в дальнейшем достойно выполнять свои обя�
занности.

Компания UD предоставляет услуги по ком�
пьютерной безопасности. В сент. 2008г. Сандор
Лаборс обратился в полицию с жалобой на UD,
после чего компетентные органы начали расследо�
вание по делу о нелегальном сборе правитель�
ственной информации и информации о частных
лицах. Недавно национальная следственная служ�
ба заявила, что были найдены доказательства злоу�
потребления продукцией военных технологий и
услугами, но объявила о завершении расследова�
ния. Это вызвало недовольство Сандора Лаборса,
который считал необходимым продолжить поиски
доказательств преступления и предлагал продол�
жать расследование. В дек. 2007г. приказом тогда�
шнего премьер�министра Ференца Дюрчаня Сан�
дор Лаборс был назначен главой Службы нацио�
нальной безопасности Венгрии. www.russian.chi�
na.org, 21.7.2009г.

Венесуэла

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Венесуэла расплатится «живыми» деньгами за

поставку российской военной техники в эту лати�
ноамериканскую страну, сообщил гендиректор
ФГУП «Рособоронэкспорт» Анатолий Исайкин.
По итогам недавнего визита в Москву президента
Венесуэлы Уго Чавеса было объявлено о заключе�
нии многомиллионных контрактов по линии во�
енно�технического сотрудничества под россий�
ские кредиты.

«Там сложная комбинированная схема. Ясно
одно, что российские предприятия, которые будут
поставлять технику в Венесуэлу, естественно, по�
лучают «живые», реальные деньги на всю сумму
контракта», – сказал он в Брюсселе. Однако он не
уточнил, о какой сумме идет речь. Исайкин при�
нял участие в проходившей в бельгийской столице
конференции начальников тыловых служб НАТО.
РИА «Новости», 28.10.2009г.

– Оборонный «Станкомаш» (Челябинск) в
2009�10гг. планирует поставить в Венесуэлу про�
дукцию военного назначения, что позволит пред�
приятию, оказавшемуся в трудной экономической
ситуации из�за долгов, постепенно выйти из кри�
зиса, сообщает пресс�служба губернатора области.

«Станкомаш» находится в сложном экономиче�
ском положении. Кредиторская задолженность заво�
да составляет 2,4 млрд. руб. Министр промышленно�
сти и природных ресурсов Челябинской обл. Евге�
ний Тефтелев заявлял ранее о том, что на предприя�
тии может быть введена процедура финансового оз�
доровления. Арбитражный суд области 28 сент.
2009г. на «Станкомаше» ввел процедуру наблюдения.

«Решается вопрос об определении кандидатуры
внешнего управляющего и формируется програм�
ма работы на следующий год. Значительным под�
спорьем для «Станкомаша» станет выполнение так
называемого «Венесуэльского контракта» на по�
ставку продукции военного назначения, который
обеспечит полную загрузку предприятия на семь
месяцев вперед», – цитирует пресс�служба мини�
стра промышленности и природных ресурсов
области Евгения Тефтелева.

Предприятие будет выполнять этот контракт в
2009г. и в следующем, уточнил он, отказавшись
назвать сумму госзаказа. В рамках процедуры фи�
нансового оздоровления предприятие, которое за�
нимает значительную территорию в центре Челя�
бинска, сможет выгодно избавиться от излишних
производственных мощностей и земли, добавил
Тефтелев.

«Продукция цеха поставляется на российский
рынок, в Казахстан, Туркменистан, Белоруссию и
Украину. В тек.г. в связи со спадом экономической
активности и спроса предприятие вынуждено бы�
ло сократить на 20% объем производства этого ви�
да продукции, то же касается и производства гор�
но�шахтного оборудования», – говорится в сооб�
щении.

Шестого окт. предприятие посетили губернатор
Челябинской обл. Петр Сумин и полномочный
представитель президента РФ в Уральском феде�
ральном округе Николай Винниченко. Они побы�
вали в цехе, где производят фонтанную арматуру
для добычи нефти и газа.

«Объем гособоронзаказа в этом году был сокра�
щен в два раза. Предполагается, что и в следующем
году его объем останется на уровне нынешнего го�
да. Последние годы завод активно развивал произ�
водство гражданской продукции, освоив выпуск
более 100 наименований оборудования для нефте�
и газодобычи, а также горно�шахтного оборудова�
ния», – уточняется в сообщении.

ОАО «ФНПЦ «Станкомаш» начало работу в
1935г. Оно входит в разряд предприятий ОПК Рос�
сии. Производство продукции данного профиля
включает два направления: инженерные средства
разминирования и преодоления минных полей и
мишенные комплексы, боевые авиационные раке�
ты и снаряды для ПВО и ВВС. Также «Станкомаш»
производит нефтепромысловое и газодобывающее
оборудование: задвижки, фонтанную арматуру,
лебедки. Налажено производство токарно�винто�
резных станков, оборудования для железной доро�
ги. На «Станкомаше» трудятся более 2 тысяч чело�
век. Соотношение продукции военного и граждан�
ского назначения составляет 60% на 40% соответ�
ственно. РИА «Новости», 6.10.2009г.

– Официальный представитель госдепа США
Иан Келли в понедельник заявил, что США озабо�
чены импортом Венесуэлой большого количества
истребителей, танков и других тяжелых вооруже�
ний из России, считая, что увеличение венесуэль�
ских вооружений бросает «серьезные вызовы ста�
бильности на западном полушарии». Иан Келли на
пресс�конференции потребовал от Венесуэлы
обеспечить прозрачность плана о закупке оружия
и объяснить цель подобных сделок.

9�10 сент. президент Венесуэла Уго Чавес со�
вершил визит в Россию, в ходе которого две стра�
ны подписали более десяти соглашений о двусто�
роннем сотрудничестве в военной, энергетической
и финансовой областях. Венесуэла решила импор�
тировать из России такие вооружения, как истре�
бители Су�30, вертолеты Ми�17, 92 танка Т�72 и
реактивные системы залпового огня (РСЗО)
«Смерч», а также создать в стране эшелонирован�
ную систему противовоздушной обороны, в состав
которой войдут зенитно�ракетные комплексы рос�
сийского производства С�300, «Бук�М2» и «Пече�
ра». Объем торговли между Россией и Венесуэлой
в 2008г. составил 960 млн.долл., большая доля ко�
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торых пришлась на секторы вооружений и нефти.
Синьхуа, 15.9.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес сообщил,
что во время его визита в Москву в конце минув�
шей недели Россия выделила кредит в 2,2
млрд.долл. на приобретение российской военной
техники и вооружений. Президент подчеркнул,
что модернизация вооруженных сил необходима
для укрепления обороноспособности страны.

«Благодаря поддержке президента России и
премьер�министра России подписано соглашение
для укрепления нашей обороноспособности», –
отметил У.Чавес в воскресной телерадиопрограм�
ме «Алло, президент». «Мы ни от кого ничего не
скрываем», – подчеркнул он и сообщил, что Рос�
сия поставит в Венесуэлу 92 танка Т�72. «Танкам,
которые сейчас находятся на вооружении венесу�
эльской армии уже 30, а некоторым и 50 лет», – от�
метил У.Чавес. Президент также сообщил о закуп�
ке в России реактивных систем залпового огня
(РСЗО) «Смерч». Прайм�ТАСС, 14.9.2009г.

– Россия согласилась выделить Венесуэле кре�
дит в 2,2 млрд.долл. на покупку военной техники,
заявил агентству Ассошиэйтед Пресс президент
Венесуэлы Уго Чавес, посетивший РФ на прошлой
неделе.

Накануне визита Чавеса в Москву помощник
президента РФ Сергей Приходько сообщил, что
Россия не исключает возможности кредитования
поставок российской военной техники в Венесуэ�
лу. Размер возможного кредита не указывался. Во
время посещения России Чавес заявил, что Вене�
суэла – вслед за Россией и Никарагуа – признает
независимость Абхазии и Южной Осетии.

«Российское правительство согласилось выде�
лить Венесуэле 2,2 млрд.долл. Зачем? На вооруже�
ние, и мы должны поблагодарить их (русских) за
это. Мы решили создать могущественную систему
защиты от авиаударов», – сказал Чавес.

Соглашение по вооружению обсуждалось в хо�
де визита Уго Чавеса в Москву на прошлой неделе.
По словам президента, согласно договоренности
двух стран, Венесуэла купит у России 92 танка T�
72, а также реактивную систему залпового огня
«Смерч». Правительство Венесуэлы с 2005г. уже
закупило российских вооружений, в т.ч. вертоле�
тов, боевых самолетов и автоматов Калашникова,
на 4 млрд.долл. РИА «Новости», 14.9.2009г.

– Венесуэла создаст систему противовоздуш�
ной обороны. Об этом заявил президент страны
Уго Чавес. В ее состав войдут зенитно�ракетные
комплексы российского производства.

Российское оружие Венесуэла приобретет за
российские деньги. Москва согласилась выделить
Каракасу кредит в 2 млрд. 200 млн.долл. Об этом
заявил президент Венесуэлы Уго Чавес. В России
Латиноамериканская страна хочет закупить 100
модернизированных танков Т�72 и новых Т�90.
Реактивные системы залпового огня «Смерч» и зе�
нитно�ракетные комплексы дальнего радиуса дей�
ствия С�300. Они способны сбивать истребители и
крылатые ракеты. Ранее Чавес сообщил о планах
создать систему защиты от авиаударов. Говорит за�
ведующий аналитическим отделом Института по�
литического и военного анализа. Александр Храм�
чихин:

«Я не думаю, что Чавес настолько сумасшед�
ший, что допускает, что Америка на него нападет.
Если она этого при Буше не сделала, то при Обаме

это исключено абсолютно. Я не исключаю, что он
хочет воевать в Латинской Америке, потому что
это стандартный прием. Если он не способен вы�
полнить социальные обязательства, которые роз�
дал, когда нефть была вдвое дороже, то он вполне
может это компенсировать войной, например, с
Колумбией».

За последние 4г. Венесуэла купила российского
оружия на 4 млрд.долл. Гонку вооружений Чавес
списывает на увеличение числа американских во�
енных баз в Колумбии. До кризиса Каракас рас�
плачивался живыми деньгами. Предоставить займ
Москва согласилась в обмен на ряд уступок. Приз�
нание Абхазии и Южной Осетии. Президент Ин�
ститута стратегических оценок Александр Конова�
лов, полагает, что после этого долг Каракасу спи�
шут:

«Рассчитывать на то, что обязательно будет воз�
вращено, я бы не стал. Тем более, что Венесуэла
сделала такой шаг к нам навстречу, который, с точ�
ки зрения Венесуэлы, очень дорогого стоит. Чавес
публично заявил, что он признает независимость
Абхазии и Южной Осетии. Это, правда, еще не
парламентское решение и не обсуждение, но, в об�
щем�то, в такой политической системе, которой
руководит Чавес, это многое значит. Так что я ду�
маю, что, вообще�то говоря, Чавес про себя дума�
ет, что он уже рассчитался с нами».

Другим условием со стороны кремля стал неф�
тяной альянс с Венесуэлой. Во время визита Чаве�
са в Москву стороны заключили ряд соглашений –
в т.ч. по совместной разработке нефтяного пояса
реки Ориноко. Его запасы оцениваются в 235
млрд. бар. До конца года планируется создать сов�
местное предприятие на базе венесуэльской госу�
дарственной нефтегазовой компании и нацио�
нального нефтяного консорциума, в который вхо�
дят «Роснефть», «Газпром», Лукойл, ТНК�ВР и
«Сургутнефтегаз. В рамках развития инфраструк�
туры нефтяного пояса Ориноко подписан мемо�
рандум с Транснефтью. Будут сотрудничать Рос�
сия и Венесуэлла и в сфере финансов. По словам
Дмитрия Медведева, до конца года стороны созда�
дут российско�венесуэльский банк с уставным ка�
питалом 4 млрд.долл. При этом Чавес заявил, что
новой мировой резервной валютой со временем
может стать российский руб. www.bfm.ru,
14.9.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес сообщил,
что во время его визита в Москву в конце минув�
шей недели Россия выделила кредит в 2,2
млрд.долл. на приобретение российской военной
техники и вооружений. Президент подчеркнул,
что модернизация вооруженных сил необходима
для укрепления обороноспособности страны.

«Благодаря поддержке президента России и
премьер�министра России подписано соглашение
для укрепления нашей обороноспособности», –
отметил У.Чавес в воскресной телерадиопрограм�
ме «Алло, президент». «Мы ни от кого ничего не
скрываем», – подчеркнул он и сообщил, что Рос�
сия поставит в Венесуэлу 92 танка Т�72. «Танкам,
которые сейчас находятся на вооружении венесу�
эльской армии уже 30, а некоторым и 50 лет», – от�
метил У.Чавес. Президент также сообщил о закуп�
ке в России реактивных систем залпового огня
(РСЗО) «Смерч». Прайм�ТАСС, 14.9.2009г.

– Президент Венесуэлы заявил, что Россия вы�
делит стране более 2 млрд.долл. на приобретение
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различного рода оружия. Об этом, как сообщает
Infox.ru, Уго Чавес объявил во время своей ежене�
дельной телепрограммы. Венесуэльский лидер от�
метил, что решение было принято в ходе визита в
Москву на прошлой неделе, сообщает Reuters.

«Мы должны благодарить российское прави�
тельство, которое согласилось предоставить нам
кредит суммой в 2,2 млрд.долл. на покупку нового
вооружения», – заявил Чавес. Президент Венесуэ�
лы объяснил, что страна вынуждена была восполь�
зоваться предложенным Россией кредитом, т.к.
нельзя, чтобы в условиях экономического кризиса
необходимые расходы на оборону покрывались де�
ньгами из социальных программ, касающихся ме�
дицины и образования. По словам Чавеса, эта сум�
ма позволит Венесуэле приобрести у России 92
танка Т�72, а также некоторое количество дально�
бойных реактивных систем залпового огня
«Смерч».

Ранее президент Венесуэлы, выступая у прези�
дентского дворца в Каракасе, сказал, что «скоро
прибудут кое�какие маленькие ракеты… а они
всегда попадают в цель». Венесуэльский лидер от�
рицал, что ракеты будут использованы для нападе�
ния на кого�либо. «Мы не собираемся никого ата�
ковать, это средства обороны, потому что мы соби�
раемся защитить свою страну от любой угрозы, от�
куда бы она ни исходила», – заявил Чавес.

У Венесуэлы сложились напряженные отноше�
ния с соседней Колумбией, которая планирует
предоставить Соединенным Штатам свои военные
базы. Колумбия утверждает, что войска США по�
могут ей в борьбе с наркотрафиком и повстанца�
ми, что не будет представлять угрозы для стабиль�
ности в регионе. Чавес, который резко осуждает
американскую внешнюю политику, не уточнил, о
каком количестве ракет идет речь.

В последнее время Москва предпринимала ша�
ги по укреплению связей со странами Латинской
Амерки, включая Венесуэлу. В нояб. пред.г. две
страны провели совместные военно�морские уче�
ния. 10 сент. Россия и Венесуэла подписали по
итогам переговоров президентов двух стран ряд
документов. Дмитрий Медведев и Уго Чавес под�
писали соглашение о сотрудничестве в области ре�
ализации совместных стратегических проектов.

В присутствии двух лидеров заключены также
договоренности о сотрудничестве в энергетиче�
ской сфере. Президент «Транснефти» Николай
Токарев и министр энергетики и нефти Рафаэль
Рамирес подписали меморандум о взаимопонима�
нии между «Транснефтью» и нефтяной компаний
ПДВСА с целью долгосрочного сотрудничества в
рамках проекта развития инфраструктуры нефтя�
ного пояса Ориноко. Рамирес заключил также ме�
морандумы о взаимопонимании с «Роснефтью» и
Национальным нефтяным консорциумом.

Гендиректор Национального нефтяного кон�
сорциума Валерий Русаков и вице�президент
ПДВСА Эулохио дель Пино поставили подписи
под меморандумом о создании совместного пред�
приятия для осуществления деятельности на блоке
«Хунин�6» нефтеносного пояса реки Ориноко Ве�
несуэлы.

Подписаны также соглашение о сотрудниче�
стве в сфере экологии (очистка нефтешламов) гос�
корпорации «Ростехнологии» в лице «Проминве�
ста» и ПДСВА, Письмо о намерениях между мини�
стерством базовой и горнорудной промышленно�

сти Венесуэлы и компанией «Рускаолин». Еще од�
ним совместным документом стал меморандум о
взаимопонимании между Федеральной службой
по финансовым рынкам и комиссией по ценным
бумагам Венесуэлы.

Минобороны РФ и Венесуэлы также подписали
соглашение, содержание которого не раскрывает�
ся. Заключено межправительственное соглашение
о взаимной охране интеллектуальной собственно�
сти в ходе двустороннего военно�технического со�
трудничества. Подписано и межправительствен�
ное соглашение о защите классифицированной
информации.

За последние несколько лет Венесуэла прио�
брела российского оружия на 4 млрд.долл. Было
поставлено 100 тыс. автоматов Калашникова, на�
чато строительство двух заводов по сборке автома�
тов, выполняется контракт на 24 истребителя Су�
30 и 47 вертолетов Ми�17, Ми�35 и Ми�26. Рос�
балт, 14.9.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес, заявивший
о скорых поставках российских ракет с радиусом
действия до 300 км., скорее всего, имел в виду про�
тивокорабельную систему Club, сообщил источ�
ник в российском военно�промышленном ком�
плексе

Чавес, посетивший на этой неделе Россию, в
субботу сообщил о планах поставок российских
танков T�72 и T�90, а также высокоточных ракет.
«Судя по всему, речь идет о береговой ракетной
системе Club, предназначенной для поражения на�
земных и надводных целей и позволяющей вы�
строить универсальную систему обороны», – ска�
зал источник в ВПК.

Комплекс способен поражать цели на удалении
300 км., высота полета ракет – от десяти до 50 м.,
на конечном участке траектории они летят со ско�
ростью до км. в секунду. Процессы подготовки и
ведения стрельбы автоматизированы.

Пусковые установки системы Club могут разме�
щаться на различных шасси, которые выберут за�
казчики. В состав наземного комплекса входят сам�
оходные пусковые установки, машины связи и
управления, машины технического обслуживания.
Длина используемых в комплексе ракет – от шести
до восьми м., стартовая масса –2 т., масса боевой ча�
сти – от 200 до 400 кг. РИА «Новости», 12.9.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес, заявивший
о скорых поставках российских ракет с радиусом
действия до 300 км., скорее всего, имел в виду про�
тивокорабельную систему Club, сообщил источ�
ник в российском военно�промышленном ком�
плексе Чавес, посетивший на этой неделе Россию,
в субботу сообщил о планах поставок российских
танков T�72 и T�90, а также высокоточных ракет.

«Судя по всему, речь идет о береговой ракетной
системе Club, предназначенной для поражения на�
земных и надводных целей и позволяющей вы�
строить универсальную систему обороны», – ска�
зал источник в ВПК. По его словам, комплекс спо�
собен поражать цели на удалении 300 км., высота
полета ракет – от десяти до 50 м., на конечном
участке траектории они летят со скоростью до км.
в секунду. Процессы подготовки и ведения стрель�
бы автоматизированы.

Пусковые установки системы Club могут разме�
щаться на различных шасси, которые выберут заказ�
чики. В состав наземного комплекса входят самоход�
ные пусковые установки, машины связи и управле�
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ния, машины технического обслуживания. Длина
используемых в комплексе ракет – от шести до вось�
ми м., стартовая масса – около двух т., масса боевой
части – от 200 до 400 кг. РИА «Новости», 12.9.2009г.

– Венесуэла купит у России ракеты радиусом
действия 300 км., заявил президент Уго Чавес по
возращении в Каракас из поездки по странам
Азии, Африки и Европы. Как передает радио
«Свобода», Чавес не сообщил о количестве закупа�
емых ракет и их стоимости, отметив, что сейчас
идут переговоры о покупке у России танков T�72 и
T�90. За последние годы Венесуэла потратила бо�
лее 4 млрд.долл. на закупку различного вооруже�
ния у России, в т.ч. истребителей и вертолетов. ИА
Regnum, 12.9.2009г.

– Президент России Дмитрий Медведев заявил
о том, что Россия будет продолжать поставлять в
Венесуэлу оружие и боевую технику. «Военно�тех�
ническое сотрудничество с Венесуэлой – важный
блок наших отношений, мы этого не скрываем. Не
буду, с другой стороны, лукавить: такого рода кон�
тракты далеко не всегда подписываются на публи�
ке», – заявил Д.Медведев. «И мы будем поставлять
Венесуэле те виды вооружений, которые у нас за�
прашивает Венесуэла, при этом, естественно, вы�
полняя свои международные обязательства», –
подчеркнул Д.Медведев.

«Конечно, будем поставлять, почему нет? – за�
дался вопросом президент РФ. – У нас хорошие
танки, если наши друзья их будут заказывать, мы
их будем поставлять». Накануне визита У.Чавеса
сообщилось о том, что Венесуэла проявила инте�
рес к закупке партии танков российского произ�
водства.

У.Чавес заявил, что военно�техническое со�
трудничество Венесуэлы с Россией – не гонка во�
оружений, а стратегические планы укрепления го�
сударства. Так, заметил он, «мы не намерены со�
вершать агрессию против кого бы то ни было. Од�
нако мы обладаем правом на самооборону и укре�
пляем оборонный потенциал нашей страны для
того, чтобы защищать наши ресурсы, нашу терри�
торию». «Поэтому спасибо тебе, Дмитрий, ты зна�
ешь, что Венесуэла – это дружественная страна», –
обратился У.Чавес к Д.Медведеву.

Затем венесуэльский президент добавил, что
хочет объяснить всем: «Не существует никакой
гонки вооружений, речь идет о стратегических
планах». Также как Венесуэла увеличивает свой
ВВП, «она укрепляет и оборонный потенциал»,
сказал У.Чавес. Несмотря на кризис, ВВП Вене�
суэлы растет, подчеркнул он. «Сейчас ВВП соста�
вляет 300 млрд.долл., но будет 400 млрд.долл., про�
изводство нефти сейчас находится на уровне 150
млрд. (бар.), мы приближаемся к цифре 300 млрд.».
Десять лет назад в Венесуэле, по словам У.Чавеса,
проживали 4 млрд.чел., сегодня их 30 млрд., а к
2050г. должно быть 50 млрд.

Говоря о военно�техническом сотрудничестве с
США, У.Чавес пояснил, что Венесуэла закупила у
Америки истребители F�16, а она отказывается по�
сылать запчасти к ним, и сейчас часть этих самоле�
тов уже не может летать. «Как только в небе над
Каракасом пролетели два самолета «Сухой», нача�
лось освобождение, мы свободны, на нас не ока�
зывается давление», – заключил У.Чавес. Прайм�
ТАСС, 10.9.2009г.

– Российских военных баз на венесуэльской
территории нет и не будет, заявил президент Вене�

суэлы Уго Чавес на чрезвычайном саммите Южно�
американского союза наций (УНАСУР) в пятницу.
На саммите президенты стран региона обсуждают
целесообразность планируемого размещения во�
еннослужащих США на семи базах в Колумбии.

«США блокируют продажу нам запасных ча�
стей для военной техники. Поэтому мы обраща�
емся за поддержкой в Москву и Пекин. Но в Ве�
несуэле нет и не будет ни российских, ни китай�
ских военных баз», – сказал Чавес. По его словам,
«наличие на колумбийской территории амери�
канских баз, обеспечивающих мобильность на
случай войны, вызывает большое беспокойство в
Венесуэле».

Он предложил президенту Колумбии Альваро
Урибе срочно предоставить Совету обороны УНА�
СУР полный текст готового к официальному под�
писанию договора о сотрудничестве в области обо�
роны и безопасности между этой южноамерикан�
ской страной и США.

Чрезвычайный саммит проходит в курортном
г.Сан�Карлос�де�Барилоче в 1,57 тыс.км. на юго�
запад от столицы Аргентины Буэнос�Айреса. Его
безопасность обеспечивают около полутора тысяч
полицейских и жандармов. В состав Союза южно�
американских наций входят 12 государств Южной
Америки – Аргентина, Боливия, Бразилия, Вене�
суэла, Гайана, Колумбия, Парагвай, Перу, Сури�
нам, Уругвай, Чили и Эквадор.

Уже выступивший на саммите Альваро Урибе
заверил, что в двустороннем договоре с США речь
идет о «практической помощи» в борьбе с незакон�
ным оборотом наркотиков и наркотерроризмом.
По его словам, присутствие американских воен�
ных в Колумбии не несет угрозы интересам сосед�
них государств. Колумбийский лидер также пред�
ложил провести тщательное расследование случа�
ев незаконных поставок вооружений наркотерро�
ристам в регионе. Накануне саммита колумбий�
ская пресса указывала, что, возможно, на нем бу�
дут предоставлены свидетельства «попыток боеви�
ков РВСК закупить ракеты класса «земля�воздух»
российского производства».

«Революционные вооруженные силы Колум�
бии» (РВСК) – леворадикальная повстанческая
группировка, которая с 1964г. ведет с правитель�
ством войну «за построение Новой Колумбии, об�
щества социальной справедливости и равенства».
Одним из источников дохода боевиков считается
торговля наркотиками. США и Евросоюз внесли
РВСК в список террористических организаций.
РИА «Новости», 28.8.2009г.

– Вице�премьер РФ Игорь Сечин не исключил,
что Россия поставит в Венесуэлу крупную партию
танков, комментируя недавнее заявление прези�
дента Венесуэлы Уго Чавеса о планах закупки во�
енной техники в России. «Чавес – один из ведущих
мировых политиков, это очень яркая личность и
большой друг России. В отношении него я могу
сказать, что если он что�то пообещал – он это сде�
лает», – сказал российский вице�премьер.

Он подчеркнул, что такие решения могут при�
ниматься только президентами – «это компетен�
ция самая высокая». И.Сечин указал на то, что
«военно�техническое сотрудничество имеет боль�
шое значение для российской экономики, потому
что позволяет размещать заказы на отечественных
предприятиях». «Особенно в условиях мирового
экономического кризиса мы обязаны думать о
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поддержке наших предприятий», – уверен вице�
премьер.

«У нас есть полное право обеспечивать безопас�
ность нашей страны, наших границ и население, –
отметил вице�президент Венесуэлы Рамон Карри�
салес. – В этом отношении мы имеем полное пра�
во сделать необходимые для обеспечения этой це�
ли закупки». В рамках межправительственной рос�
сийско�венесуэльской комиссии действует рабо�
чая группа, которая занимается вопросами воен�
но�технического сотрудничества. В рамках своей
компетенции она готовит предложения по углу�
блению взаимодействия в этой сфере. Прайм�
ТАСС, 17.8.2009г.

– Венесуэла стала для экстремистской группи�
ровки «Хизбалла» крупных форпостом в Южной
Америке. Венесуэльский режим, как сообщается,
оказывает помощь террористической организа�
ции, которая пустила корни на его территории.
Это отмечают и американцы и высокопоставлен�
ные израильские источники.

Это особенно тревожит мировое сообщество в
связи с возобновлением угроз со стороны «Хизбал�
лы» в адрес Израиля. В руководстве еврейского го�
сударства предупредили, что если группировка
предпримет попытку нападения на израильские
объекты, то ответ будет самым решительным.
«Хизбалла» же заявила, если Израиль нападет на
Ливан, то еврейское государство заплатит за это
высокую цену.

Опасения Израиля основаны на информации
разведывательных источников, которые указыва�
ют на то, что «Хизбалла» прилагает значительные
усилия для осуществления террористических на�
падений на израильские объекты и еврейские
учреждения в Бразилии, Аргентине, Уругвае, Па�
рагвае и Перу.

По «официальной» версии самой «Хизбаллы»,
ее боевики стремятся отомстить евреям за смерть
одного из лидеров организации, Имада Мугнийе,
который был убит в Дамаске более года назад.
Кстати, все указывало на то, что за этим убийством
стояли спецслужбы Сирии, а не Израиля.

По данным израильских источников, боевики
«Хизбаллы» в Южной Америке ведут сбор разве�
данных для будущих нападений на еврейские цели.
Израильское разведывательное ведомство полага�
ет, что «Хизбалла» будет стараться не оставлять
своих следов, которые могли бы со всей опреде�
ленностью связать те или иные теракты с ее боеви�
ками, т.е. она изо всех сил старается избежать не�
минуемого возмездия со стороны Израиля. Есть
основания полагать, что группировка не станет
брать на себя ответственность за любые попытки
нападения – удачные, с ее точки зрения, или нет.
Именно по этой причине, группировка постарает�
ся осуществить атаку где�нибудь подальше от Из�
раиля.

Египет в последнее время разоблачил целую
сеть секретных террористических ячеек, связан�
ных с «Хизбаллой», которые планировали убий�
ство израильского посла в Египте Шалома Коэна.
Еще одна ячейка готовила террористические ак�
ции против израильских туристов, ее выявили в
Иордании. На этом фоне, замминистра иностран�
ных дел Дани Аялон предупредил, что следует
ждать нападений «Хизбаллы» на израильские
объекты в любой точки Земного шара. Однако,
предупредил он, и кара террористов ждет суровая.

Во время своего визита в Южную Америку нес�
колько недель тому назад министр иностранных
дел Авигдор Либерман передал своим коллегам из
Латинской Америки информацию о деятельности
«Хизбаллы» в их странах. Согласно израильским
источникам, основная цель заключается в том,
чтобы сама «Хизбалла» поняла: Израиль знает о
подрывной деятельности этой группировки в Юж�
ной Америке и продолжает внимательно за ней
следить.

«Мы пытаемся их сдержать и даем понять, что
ответ Израиля будет сокрушительным, если «Хиз�
балла» только пытается где бы то ни было высту�
пить против израильтян», – отмечает источник, на
который ссылается газета «Едиот Ахронот».

Западные средства массовой информации со�
общают в последние месяцы о потеплении отно�
шений между Ираном и Венесуэлой, а также о
личных дружеских контактах Махмуда Ахмади�
Неджада с Уго Чавесом. По всей видимости, «Хиз�
балла», финансируемая Ираном, пользуется этой
растущей дружбой, чтобы создать себе мощный
оплот в Латинской Америке.

Кстати, в пред.г. министерство финансов США
обвинило двух граждан Венесуэлы в поддержке
«Хизбаллы» и заморозило все их активы в Соеди�
ненных Штатах. Один из них – дипломат лива�
нского шиитского происхождения – использовал
свое положение для перевода средств «Хизбалле» и
для оказания помощи членам этой организации.
Он переправлял боевиков из Венесуэлы в Иран и
обратно. В Иране, как известно, находится основ�
ная «кузница кадров» террористов. Другой работал
турагентом, действующим из Каракаса – он помо�
гал членам «Хизбаллы» планировать нападения.

Западные эксперты в области борьбы с терро�
ром предупреждают, что в «Хизбалле» и в Иран�
ской революционной гвардии были созданы спе�
циальные подразделения для похищения еврей�
ских бизнесменов из стран Латинской Америки и
последующей их переправки в Ливан. Вестник Из�
раиля, 14.8.2009г.

– Россия готова рассматривать новые заявки от
Венесуэлы в сфере военно�технического сотрудни�
чества, сообщил премьер�министр РФ Владимир
Путин. «Готовы рассматривать предложения и заяв�
ки венесуэльских партнеров на этом направлении»,
– заявил он на встрече с министром по делам нефти
и энергетики Венесуэлы Рафаэлем Рамирасом.

Путин отметил, что контакты в сфере ВТС меж�
ду двумя странами успешно развиваются. Прави�
тельство Венесуэлы с 2005г. уже закупило россий�
ского вооружения, в т.ч. вертолетов, боевых само�
летов и автоматов Калашникова, на 4 млрд.долл.
Недавно Уго Чавес заявил о намерении Венесуэлы
купить десятки российских танков на фоне воз�
можного увеличения числа американских военных
в Колумбии. РИА «Новости», 11.8.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес сообщил,
что «во время визита в Россию в сент. закупит тан�
ки для трех батальонов». Он не указал тип броне�
танковой техники, но ранее отмечал, что это «бу�
дут самые современные танки». Венесуэла вынуж�
дена укреплять обороноспособность «в связи с
планами агрессии со стороны США: они намере�
ны использовать Колумбию, власти которой гото�
вы предоставить семь военных баз для дислокации
американских войск», отметил У.Чавес в телера�
диопрограмме «Алло, президент».
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«США превращают Колумбию в плацдарм для
нападения на любую латиноамериканскую страну
и в первую очередь на Венесуэлу», – указал
У.Чавес. Он пояснил, что «империя янки планиру�
ет спровоцировать войну между Колумбией и Ве�
несуэлой». Венесуэльский лидер провел параллель
между складывающейся ситуацией и «десятилет�
ней войной между братскими народами Ирака и
Ирана, которых заставили воевать США, воору�
жив Ирак, и напугав до смерти Саддама Хусейна
иранской революцией». Прайм�ТАСС, 7.8.2009г.

– Объявленная президентом Венесуэлы пред�
стоящая закупка двух батальонных комплектов
танков может касаться партии Т�72, заявил замди�
ректора Центра анализа стратегий и технологий
Константин Макиенко. Уго Чавес заявил, что его
правительство намерено купить несколько ба�
тальонов российских танков на фоне возможного
увеличения числа американских военных в Ко�
лумбии. Он надеется достигнуть соответствующе�
го соглашения во время визита в Россию в сент.
этого года.

«Скорее всего, речь будет идти о танках Т�72,
которые наиболее соответствуют потребностям
рынка Латинской Америки. Речь будет идти о тан�
ках из наличия минобороны РФ», – сказал Маки�
енко. По его словам, если цена нового танка Т�90,
сходящего с конвейера «Уралвагонзавода», соста�
вляет 5�7 млн.долл., то цена Т�72 может составить
от одного до 2 млн.

Макиенко также пояснил, что батальонный
комплект танков в российской армии составляет
31 бронемашину. «Именно такое количество но�
вых Т�90 получила российская армия в 2008г.», –
сказал он. «Венесуэла может купить и новые Т�90,
тем более, что мощности «Уралвагонзавода» по�
зволяют сделать это, однако цена нефти сейчас на
рынке не высока, поэтому более логично ожидать
закупку Т�72», – сказал эксперт.

Всего в пред.г. «Уралвагонзавод» произвел 165
танков Т�90, из которых более половины пошли на
экспорт. Правительство Венесуэлы с 2005г. уже за�
купило российского вооружения, в т.ч. вертолетов,
боевых самолетов и автоматов Калашникова на 4
млрд.долл. РИА «Новости», 6.8.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес объявил, что
его страна планирует купить у России крупную
партию вооружений, передает в четверг агентство
ЭФЭ. По словам У.Чавеса, представители руко�
водства Венесуэлы в авг. планируют завершить пе�
реговоры по соглашению о поставке российского
оружия. В Каракасе надеются, что документ будет
подписан в сент.

У.Чавес отметил, что Венесуэла, среди прочего,
заинтересована в покупке танков. «В нашем рас�
поряжении недостаточно танков, а армия будет
продолжать расти», – сказал он во время пресс�
конференции. Президент подчеркнул, что Вене�
суэла планирует подписать с Россией пакет согла�
шений, часть которых касаются покупки россий�
ских вооружений.

Источник в ОПК сообщил о том, что Венесуэла
может купить у России крупную партию боевых
машин пехоты БМП�3 и танков Т�72, а также си�
стемы залпового огня. «Россия ведет переговоры
на поставку в Венесуэлу широкого спектра воору�
жений, включая бронетехнику, системы ПВО,
танки, боевые самолеты, подводные лодки и уста�
новки залпового огня», – сказал источник. Вене�

суэла планирует закупить у России до 20 зенитных
ракетных систем «Тор�М1», шесть неатомных под�
водных лодок и несколько десятков надводных ко�
раблей различного назначения.

По неофициальной информации, российские
экспортеры предлагают Венесуэле патрульные ка�
тера проекта 14310 «Мираж», десантные катера на
воздушной подушке проекта 12061Э «Мурена�Э»,
подвижные береговые ракетные комплексы, обес�
печивающие поражение надводных кораблей, ка�
теров и десантных средств на дальностях от 7 до
130 км. Велись также переговоры о поставке в Ве�
несуэлу создаваемых на базе Ил�114 патрульных
самолетов. Согласно предварительным договорен�
ностям, Каракас планирует закупить до 20 самоле�
тов этого типа.

Россия получила от Венесуэлы заявку на прио�
бретение вертолетов Ми�28Н. По оценке незави�
симых экспертов, на первом этапе Каракасу может
быть поставлено 10 боевых вертолетов Ми�28Н. В
соответствии с разработанной программой пере�
вооружения Венесуэльской армии, рассчитанной
до 2012г., Каракас может израсходовать на закупки
оружия и боевой техники более 30 млрд.долл.

Ранее глава госкорпорации «Ростехнологии»
Сергей Чемезов сообщил, что за последние три го�
да Россия подписала с Венесуэлой контрактов на
4,4 млрд.долл., большинство из которых выполне�
ны. В Венесуэлу из России уже поставлены 100
тыс. автоматов Калашникова новой модификации
АК�103. Строятся два завода по лицензионной
сборке российских автоматов и выпуску боеприпа�
сов к ним, подписан контракт на создание техни�
ческих центров по ремонту военных самолетов и
вертолетов. Успешно реализуется контракт на по�
ставку в Венесуэлу 24 многофункциональных ис�
требителей Су�30МК2 и 50 вертолетов: 34 Ми�
17В�5, 10 Ми�35М и 3 Ми�26Т. Interfax, 6.8.2009г.

– Власти Венесуэлы намерены приобрести в
России несколько десятков танков. Об этом заявил
президент страны Уго Чавес (Hugo Chavez), пере�
дает Associated Press, По его словам, соглашение о
покупке может быть достигнуто в ходе сентябрь�
ского визита Чавеса в Россию.

По его словам, на такие меры Венесуэла пойдет
из�за возможного усиления военных позиций
США на границах Колумбии. «Мы собираемся ку�
пить несколько батальонов российских танков», –
сказал Чавес. США и Колумбия обсуждают дого�
вор о сотрудничестве в области обороны и безо�
пасности, поясняет агентство. Согласно докумен�
ту, численность американских военных в Колум�
бии в ближайшие 10 лет может увеличиться на се�
ми базах. www.bfm.ru, 6.8.2009г.

– Уго Чавес – президент Венесуэлы – заявил,
что его правительство намерено купить десятки
российских танков на фоне возможного увеличе�
ния числа военных США в Колумбии. По его сло�
вам, он надеется достигнуть соответствующего со�
глашения во время своего визита в Россию в сент.,
передает AP. Ранее лидер Венесуэлы призвал пре�
зидента США Барака Обаму отказаться от планов
по увеличению численности американского воин�
ского контингента на базах в Колумбии, заявив,
что такой шаг может стать причиной войны в ре�
гионе.  ИА Regnum, 6.8.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес объявил, что
его страна планирует купить у России крупную
партию вооружений, передает в четверг агентство
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ЭФЭ. По словам У.Чавеса, представители руко�
водства Венесуэлы в авг. планируют завершить пе�
реговоры по соглашению о поставке российского
оружия. В Каракасе надеются, что документ будет
подписан в сент.

У.Чавес отметил, что Венесуэла, среди прочего,
заинтересована в покупке танков. «В нашем рас�
поряжении недостаточно танков, а армия будет
продолжать расти», – сказал он во время пресс�
конференции. Президент подчеркнул, что Вене�
суэла планирует подписать с Россией пакет согла�
шений, часть которых касаются покупки россий�
ских вооружений.

Источник в ОПК сообщил о том, что Венесуэла
может купить у России крупную партию боевых
машин пехоты БМП�3 и танков Т�72, а также си�
стемы залпового огня. «Россия ведет переговоры
на поставку в Венесуэлу широкого спектра воору�
жений, включая бронетехнику, системы ПВО,
танки, боевые самолеты, подводные лодки и уста�
новки залпового огня», – сказал источник. Вене�
суэла планирует закупить у России до 20 зенитных
ракетных систем «Тор�М1», шесть неатомных под�
водных лодок и несколько десятков надводных ко�
раблей различного назначения.

По неофициальной информации, российские
экспортеры предлагают Венесуэле патрульные ка�
тера проекта 14310 «Мираж», десантные катера на
воздушной подушке проекта 12061Э «Мурена�Э»,
подвижные береговые ракетные комплексы, обес�
печивающие поражение надводных кораблей, ка�
теров и десантных средств на дальностях от 7 до
130 км. Велись также переговоры о поставке в Ве�
несуэлу создаваемых на базе Ил�114 патрульных
самолетов. Согласно предварительным договорен�
ностям, Каракас планирует закупить до 20 самоле�
тов этого типа.

Россия получила от Венесуэлы заявку на прио�
бретение вертолетов Ми�28Н. По оценке незави�
симых экспертов, на первом этапе Каракасу может
быть поставлено 10 боевых вертолетов Ми�28Н. В
соответствии с разработанной программой пере�
вооружения Венесуэльской армии, рассчитанной
до 2012г., Каракас может израсходовать на закупки
оружия и боевой техники более 30 млрд.долл.

Ранее глава госкорпорации «Ростехнологии»
Сергей Чемезов сообщил, что за последние три го�
да Россия подписала с Венесуэлой контрактов на
4,4 млрд.долл., большинство из которых выполне�
ны. В Венесуэлу из России уже поставлены 100
тыс. автоматов Калашникова новой модификации
АК�103. Строятся два завода по лицензионной
сборке российских автоматов и выпуску боеприпа�
сов к ним, подписан контракт на создание техни�
ческих центров по ремонту военных самолетов и
вертолетов. Успешно реализуется контракт на по�
ставку в Венесуэлу 24 многофункциональных ис�
требителей Су�30МК2 и 50 вертолетов: 34 Ми�
17В�5, 10 Ми�35М и 3 Ми�26Т. Interfax, 6.8.2009г.

– Российская компания «Кронштадт» построит
в 2010г. крупнейший в Латинской Америке верто�
летный тренажерный центр, сообщил член совета
директоров предприятия Виктор Годунов. В конце
в 2006г. между РФ и Венесуэлой был подписан
контракт, предусматривающий создание учебно�
тренировочного тренажерного центра для экипа�
жей вертолетной техники российского производ�
ства. Головным исполнителем назначена компа�
ния «Кронштадт», которая является подразделе�

нием «Транзаса», специализирующимся на выпу�
ске продукции военного назначения.

«Центр в Венесуэле станет самым крупным в
Латинской Америке и будет состоять из пяти ком�
плексных тренажеров, в т.ч. самых современных –
категории D, для тренировки экипажей вертолетов
Ми�17, Ми�26 и Ми�35. Мы планируем завершить
его строительство в фев. 2010г.», – сказал собесед�
ник агентства. По контрактам, заключенным в
2005�06гг., Россия поставила в Венесуэлу десять
новых боевых вертолетов Ми�35М, 20 многоцеле�
вых вертолетов Ми�17�1В и три транспортных вер�
толета Ми�26Т. В 2007г. были согласованы новые
контракты на поставку на 20 вертолетов Ми�17 и
пяти Ми�35М.

Президент РФ Дмитрий Медведев посетил
«Транзас» в мае этого года. Ему продемонстриро�
вали единственный в России тренажер высшего
класса для профессиональных летчиков. Он ими�
тирует полет на самом популярном в России вер�
толете Ми�8. Начальник учебного отделения ком�
пании Евгений Абакумов вместе с Медведевым се�
ли за штурвал Ми�8 и в самых неблагоприятных
условиях «посадили вертолет» в аэропорту Адлера.
РИА «Новости», 4.8.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес заявил о том,
что его страна намерена вдвое увеличить число
танков в стране и укреплять свою военную мощь,
сообщает венесуэльское агентство ABN со ссы�
лкой на лидера государства. «Мы намерены заку�
пить некоторое число танков и, по меньшей мере,
вдвое увеличить их число по сравнению с тем, что
у нас есть сегодня. Мне не важно, что говорят со�
седи или янки. Нам необходимо укреплять наши
силы на земле, море и в воздухе и мы продолжим
делать это», – сказал Чавес в четверг в эфире своей
телепрограммы «Алло, президент. Теория».

Ожидается, что помимо танков Венесуэла так�
же закупит оборудование для укрепления пехоты,
артиллерии, морских войск и авиации. Чавес зая�
вил об этом после того, как соседняя Колумбия
предложила США совместно использовать пять
военных баз на своей территории. Венесуэльский
лидер воспринял этот жест как недружественный и
расценил его как «империалистическую угрозу»
для Венесуэлы и всего латиноамериканского кон�
тинента.

Чавес отметил, что во время недавнего визита в
Россию вице�президента Венесуэлы Рамона Кар�
рисалеса, Каракас официально уведомил Москву о
своих планах и о том, что намерен начать с россий�
ской стороной переговоры о закупке новой техни�
ки.

В последние несколько лет Венесуэла закупила
в России оружие и военное снаряжение более чем
на 4 млрд.долл. Россия уже поставила в Венесуэлу
100 тысяч автоматов Калашникова новой модифи�
кации АК�103. Строятся два завода по лицензион�
ной сборке российских автоматов и выпуску бое�
припасов к ним. Успешно реализуется контракт на
поставку в Венесуэлу 24 многофункциональных
истребителей Су�30МК2 и 50 вертолетов: 34 Ми�
17В�5, 10 Ми�35М и 3 Ми�26Т. РИА «Новости»,
24.7.2009г.

– Венесуэла купила у России ракеты класса «зе�
мля�воздух». Об этом заявил президент Венесуэлы
Уго Чавеса. Он отметил, что оружие предназначе�
но исключительно для обороны. Ракеты, рассказал
венесуэльский президент, приводятся в действие
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одним человеком и обладают великолепными бое�
выми качествами при использовании в гористой
местности или на побережье. Чавес уверен, что это
оружие может остановить любое воздушное втор�
жение. ИА Regnum, 20.4.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес заявил, что
его страна приобрела у России ракеты класса «зе�
мля�воздух», сообщает РБК. По словам Чавеса,
Венесуэла не стремится стать угрозой ни одному
государству, а ракеты предназначены для сугубо
оборонительных целей.

Эти ракеты «обладают великолепными боевы�
ми качествами при использовании в гористой
местности или на побережье и смогут остановить
любое воздушное вторжение», сказал президент,
добавив, что ракеты «приводятся в действие всего
одним человеком».

Он не уточнил, сколько конкретно ракет заку�
плено и к какому классу они относятся, но вероят�
нее всего, это российские ПЗРК типа «Стрела» од�
ной из последних версий.

Как напоминает РБК, в последние несколько
лет Венесуэла закупила в России оружие и военное
снаряжение на 4 млрд.долл. К наиболее известным
сделкам следует отнести приобретение 100 тыс. ав�
томатов Калашникова, самолетов Су и боевых вер�
толетов. Продолжаются переговоры о покупке
танков Т�72 и БМП. Росбалт, 20.4.2009г.

– В рамках контракта между Москвой и Кара�
касом в Венесуэле началось строительство заводов
для налаживания в этой стране лицензионного
производства автоматов Калашникова и боепри�
пасов к ним, сообщил первый замдиректора Феде�
ральной службы по военно�техническому сотруд�
ничеству (ФСВТС России) Александр Фомин.

«Уже начато создание этих заводов. Все идет в
соответствии с условиями контракта», – сказал
А.Фомин, возглавляющий российскую делегацию
на международной латиноамериканской выставке
авиационных и оборонных систем «ЛААД�2009» в
Бразилии. Он уточнил, что уже построен жилой
городок для строителей и начинаются работы по
закладке фундаментов.

В рамках контракта на перевооружение армии
Венесуэлы автоматами Калашникова ФГУП «Ро�
соборонэкспорт» и ОАО «Концерн «Ижмаш» по�
ставили в эту страну 100 тыс. автоматов АК�103. В
Венесуэле будут построены два завода по лицен�
зионному производству автоматов этого типа.
Осенью 2008г. в Венесуэлу поступила первая пар�
тия оборудования для лицензионного производ�
ства АК�103. Второй этап развертывания произ�
водства планируется провести в середине 2009г.,
третий – в 2010г.

По информации концерна «Ижмаш», в Венесуэлу
отправлены комплекты автоматов, подготовлены
необходимая оснастка и инструмент для сборки из�
делий. По оценке экспертов, общая сумма подписан�
ных с Венесуэлой контрактов в сфере ВТС оценива�
ется примерно в 4 млрд.долл. Interfax, 15.4.2009г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес подтвердил
на заседании совета министров готовность прини�
мать бомбардировщики стратегической авиации
ВВС России на о�ве Орчила. Российская стратеги�
ческая авиация может использовать аэродром это�
го острова, когда выполняет планируемые дальние
полеты, отметил У.Чавес.

Президент опроверг распространяемую в мест�
ных и иностранных СМИ информацию о том, что

Венесуэла предоставляет о�в Орчила для размеще�
ния военно�воздушной базы ВВС России. У.Чавес
подчеркнул, что «это не соответствует действи�
тельности». Конституция Венесуэлы запрещает
создавать иностранные военные базы на террито�
рии этой страны.

В сент. минувшего года, когда два стратегиче�
ских бомбардировщика Ту� 160 временно находи�
лись в Венесуэле и базировались на военно�воз�
душной базе Либертадор в г.Маракай, начальник
штаба Дальней авиации ВВС РФ генерал�майор
Анатолий Жихарев посетил о�в Орчила. После ви�
зита он отметил, что уже имеющаяся на острове
взлетно�посадочная полоса требует лишь «незна�
чительной реконструкции» для приема Ту�160.
Прайм�ТАСС, 18.3.2009г.

– Россия готова поставить в Венесуэлу и другие
страны боевые вертолеты Ми�28Н (ночной охот�
ник). Об этом заявил гендиректор компании «Вер�
толеты России» Андрей Шибитов. «Имеются 12 за�
явок на поставку вертолетов Ми�28Н в различные
страны, в т.ч. и Венесуэлу, – сказал он. – Имеется
заинтересованность еще ряда азиатских стран в
этой машине». «Мы в состоянии удовлетворить
потребности всех зарубежных заказчиков в постав�
ках этих вертолетов, наш экспортный потенциал
позволяет это сделать», – подчеркнул глава «Вер�
толетов России».

Он выразил надежду, что вертолет Ми�28Н мо�
жет закупить Турция. «Из�за задержек в создании
ударного вертолета для Турции со стороны Италии
мы рассматриваем вариант о том, что турецкая
сторона приобретет наш ударный вертолет», – за�
ключил А.Шибитов.

В янв. этого года директор предприятия «Ро�
ствертол» Борис Слюсарь сообщил, что Венесуэла
намерена приобрести партию «Ночных охотни�
ков».По его словам, договоренность об этом до�
стигнута в ходе визита на завод в пред.г. президен�
та Венесуэлы Уго Чавеса. «Пока рано говорить о
количестве и сроках, но мы рассчитываем, что
первые вертолеты будут поставлены в Венесуэлу в
2009г.», – сказал Б.Слюсарь. Прайм�ТАСС,
26.12.2008г.

– Венесуэла приступила к масштабной и ради�
кальной военной реформе, которую президент Уго
Чавес обосновывает угрозой вторжения в страну со
стороны США. Об этом сообщает американская
газета «Майами геральд», внимательно следящая
за положением в Латинской Америке и Карибском
бассейне. По ее мнению, многие аспекты реформы
венесуэльских вооруженных сил навеяны опытом
революционной Кубы.

Три недели назад Чавес добился принятия за�
кона о создании «народной боливарианской мили�
ции» – народного ополчения, подчиненного непо�
средственно главе государства.

Законом предусмотрено также усиление роли
общественных организаций, созданных по образ�
цу кубинских «комитетов защиты революции»,
сеть которых охватывает страну. Усиливаются так�
же полномочия президента и его администрации в
области назначений на большинство офицерских
должностей в вооруженных силах.

Необходимость внушительных оборонных рас�
ходов Венесуэлы, в частности, на закупку оружия
и военного снаряжения в России на 4 млрд.долл.,
Чавес доказывает тем, что страна должна готовить�
ся к «возможному вторжению империалистиче�
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ских сил, так что народ Венесуэлы должен быть го�
тов к защите родины», приводит слова президента
«Майами геральд». Interfax, 1.9.2008г.

Вьетнам

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Вьетнамские офицеры прошли курс подго�

товки на высоком уровне в кинологическом цен�
тре внутренних войск. Такое мнение высказал на
торжественной церемонии выпуска офицеров ми�
нистерства общественной безопасности Вьетнама,
проходивших обучение в кинологическом центре
внутренних войск МВД Беларуси в Могилеве, пер�
вый заместитель командующего внутренними
войсками генерал�майор Сергей Конопацкий.

«Мы надеемся, что знания, которые получили
наши вьетнамские коллеги в кинологическом цен�
тре, пригодятся им в практической деятельности и
позволят на более высоком уровне выполнять свои
служебные задачи, – подчеркнул Сергей Конопац�
кий. – А для нас подготовка иностранных офице�
ров уже становится системой – это уже второй вы�
пуск кинологов».

Заместитель командующего внутренними вой�
сками вручил офицерам Вьетнама сертификаты об
окончании обучения, после чего вьетнамские ки�
нологи продемонстрировали полученные навыки
в обращении с питомцами. Согласно плану двус�
тороннего сотрудничества между внутренними
войсками МВД Беларуси и министерством обще�
ственной безопасности Вьетнама, на базе киноло�
гического центра внутренних войск прошли курсы
повышения квалификации 10 вьетнамских спе�
циалистов. Они обучались по таким направле�
ниям, как подготовка розыскных собак, в т.ч. по
поиску взрывчатых веществ.

В течение четырех месяцев офицеры обучались
по новейшим методикам, разработанным ведущи�
ми специалистами�кинологами Европы и стран
СНГ, посещали Витебскую ветеринарную акаде�
мию, международные и региональные выставки
собак. Кстати, первая группа в 2008г. обучалась в
течение шести месяцев, но по просьбе министер�
ства общественной безопасности Вьетнама бело�
русские специалисты разработали ускоренную
программу обучения. Буквально через несколько
дней вьетнамские офицеры вместе с белорусскими
питомцами, которых они обучали на вьетнамском
языке, приступят к выполнению служебных обя�
занностей у себя на родине. БЕЛТА, 9.10.2009г.

– Беларусь и Вьетнам сотрудничают в области
закупок военной техники. Об этом на пресс�кон�
ференции сообщил посол Социалистической Рес�
публики Вьетнам в Республике Беларусь Данг Хыу
Чан. Наблюдается рост в области военного сотруд�
ничества между Беларусью и Вьетнамом, ведется
обмен делегациями на разных уровнях.

Недавно Вьетнам посетил министр обороны
Беларуси Леонид Мальцев. В ходе этого визита бы�
ло подписано соглашение о подготовке вьетнам�
ских военных офицеров в Беларуси. Также заклю�
чено соглашение о подготовке кадров в области
высоких технологий. Как отметил дипломат, Вьет�
нам покупает в Беларуси танковую технику, запча�
сти для военного транспорта, радарную технику.
БЕЛТА, 31.8.2009г.

– Россия в 2010г. выполнит контракт на постав�
ку во Вьетнам восьми самолетов Су�30МК2, сооб�

щил на авиасалоне МАКС�2009 заместитель ген�
директора ФГУП «Рособоронэкспорт» Александр
Михеев. «Контракт на поставку самолетов Су�
30МК2 был заключен в янв. этого года, в 2009�10гг.
мы его выполним», – сказал Михеев.

Двухместный многоцелевой истребитель Су�
30МК2 является модифицированной версией Су�
27, он предназначен как для борьбы в воздухе, так
и для поражения надводных и наземных целей вы�
сокоточным оружием. Может использоваться для
ведения разведки, обучения летного состава.

Михеев уточнил, что поставки будут осущест�
вляться двумя партиями по четыре истребителя.
Строиться самолеты будут на заводе в Комсомоль�
ске�на�Амуре. «Авансовые платежи по контракту
уже поступили, все распоряжения состоялись»,�
сказал он. РИА «Новости», 19.8.2009г.

– Судостроительный завод «Восточная верфь»
в рамках контракта с Вьетнамом приступил во
Владивостоке к строительству двух сторожевых во�
енных кораблей, стоимость которых превышает 60
млн.долл., сообщил представитель пресс�службы
администрации Приморского края.

«К строительству судов для Вьетнамской респу�
блики будут привлечены и другие компании края.
Комплектующие для кораблей будут производить�
ся на ОАО «Изумруд» и ОАО «Владивостокское
предприятие электрорадиоавтоматики «ЭРА», это
поможет предприятиям в трудное кризисное вре�
мя», – сказал представитель пресс�службы.

По его словам, поддержка оборонных пред�
приятий, особенно во времена кризиса – одно из
приоритетных направлений работы администра�
ции Приморья. «Столь значительный заказ позво�
лит обеспечить завод «Восточная верфь» работой
на несколько лет вперед», – отметил представи�
тель пресс�службы. Он напомнил, предприятие
имеет большой опыт постройки на экспорт. Более
30 артиллерийских, торпедных, ракетных катеров
уже поставлены в восемь стран мира. Это Вьетнам,
Куба, Китай, Индонезия, Эфиопия, Гвинея и
Ирак.

«Восточная верфь» образована в 1952г. как Вла�
дивостокский судостроительный завод. Верфь соз�
давалась для строительства кораблей для Тихооке�
анского флота (ТОФ) России и пограничных сил
Дальневосточного региона. За годы работы пред�
приятие построило свыше 400 кораблей для воен�
но�морского флота, пограничных сил и рыбопро�
мысловых организаций. На «Восточной верфи»
для ТОФ был построен гидрографический ко�
рабль, которому присвоено имя известного гидро�
графа ВМФ России Виктора Фалеева. РИА «Ново�
сти», 22.7.2009г.

– Российско�вьетнамский контракт на постав�
ку в азиатскую страну двух фрегатов типа «Гепард»
будет реализован в 2010г., сообщил в первый день
работы Международного военно�морского салона
МВМС�2009 руководитель делегации Рособорон�
экспорта Олег Азизов.

ФГУП Рособоронэкспорт подписало контракт
на строительство кораблей проекта «Гепард – 3.9.»
для военно�морского флота Социалистической
Республики Вьетнам в 2006г. Заказ на строитель�
ство и сдачу двух кораблей выполняют судостро�
ители ОАО Зеленодольский завод имени А.М.
Горького. «В следующем году Россия завершит вы�
полнение контракта на поставку во Вьетнам двух
фрегатов проекта «Гепард», – сказал Азизов.
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Боевые корабли проекта «Гепард» предназначе�
ны для охраны и патрулирования морских государ�
ственных границ, в конфликтной ситуации они ус�
пешно используются для борьбы с воздушным,
надводным и подводным противником, дозорной
службы, огневой поддержки десанта.  РИА «Ново�
сти», 24.6.2009г.

– Согласно результатам изучения состояния
безопасности в разных странах, проводимого Ав�
стралийским институтом экономики и мира сов�
местно с агентством Economist Intelligence Unit,
Вьетнам находится на 39 месте из 144 стран. Свое
место страна получила благодаря дружелюбию
местных жителей к иностранцам и низкой угрозе
терроризма.

«Всемирный рейтинга миролюбия» предусма�
тривает оценку по 23 показателям, таким как по�
литическая стабильность, угроза терроризма, на�
личие угрозы вооруженных забастовок, наличие
угрозы войны внутри государства, уровень защиты
гражданских и человеческих прав, уровень пре�
ступности, ввоз вооружения и число войн, в кото�
рых участвовала страна в последнее время. www.vi�
etnampictorial.com, 6.6.2009г.

– Россия с 2010г. поставит Вьетнаму 12 истре�
бителей Су�30МК2 – сумма контракта, который
заключен пока только на сами самолеты и не
включает в себя вооружение, составляет более 500
млн.долл., пишет газета «Ведомости» со ссылкой
на источники на предприятиях, производящих аг�
регаты данных самолетов и работающих по по�
ставкам вооружений для Вьетнама.

Контракт между «Рособоронэкспортом» и ми�
нобороны Вьетнама был заключен еще в янв., од�
нако известно о нем стало только сейчас.

Вьетнамская армия изначально оснащена со�
ветским оружием, поставлявшимся на льготных
условиях и в кредит, но с 90гг. благодаря успехам
экономики страна перешла к закупкам вооруже�
ний в России, в т.ч. и для военно�воздушных сил.
По данным справочника Military Balance, ВВС
Вьетнама имеют на вооружении 140 истребителей
МиГ�21�бис и 53 истребителя�бомбардировщика
Су�22КУБ.М./М4, поставленных еще в советское
время. А уже в 90гг. страна получила 12 истребите�
лей Су�27СК/УБК и в 2004г. – четыре первых мно�
гофункциональных истребителя Су�30МКК.

Покупка 12 Су�30МК2, по мнению опрошен�
ных газетой экспертов, значительно повысит по�
тенциал ВВС этой страны, причем стоимость са�
мих самолетов без вооружений составит более 500
млн.долл., а дополнительные закупки ракет и на�
земного оборудования могут добавить еще нес�
колько сотен млн.долл.

Стало известно о переговорах Вьетнама с «Ро�
соборонэкспортом» по поставке шести подлодок
проекта 636. Об этом сообщило руководство пе�
тербургской Адмиралтейской верфи, где предпо�
лагается построить эти подлодки. В результате,
если успешно завершатся переговоры о закупке
Вьетнамом шести подлодок проекта 636 стоимо�
стью не менее 1,8 млрд.долл., Вьетнам через пару
лет прочно войдет в пятерку крупнейших получа�
телей российского оружия после Индии, Алжира,
Венесуэлы и Китая, считают эксперты. РИА «Но�
вости», 14.5.2009г.

– Минобороны Вьетнама в янв. этого года за�
ключило контракт с «Рособоронэкспортом» о по�
ставке с 2010г. 12 истребителей Су�30МК2. Об

этом пишет газета «Ведомости» со ссылкой на ме�
неджера предприятия авиапромышленности, ко�
торое производит агрегаты этих самолетов. На дру�
гом оборонном предприятии, работающем по по�
ставкам вооружений для Вьетнама, контракт за�
ключен пока только на сами самолеты и не вклю�
чает в себя вооружение. Официальный представи�
тель «Рособоронэкспорта» от комментариев воз�
держался.

Покупка 12 Су�30МК2 значительно повысит
потенциал ВВС этой страны, заявил в интервью
газете эксперт Центра анализа стратегий и техно�
логий Константин Макиенко. Он оценил стои�
мость самолетов без вооружений в сумму более 500
млн.долл. Закупки ракет и наземного оборудова�
ния могут добавить еще несколько сотен
млн.долл., сказал Макиенко.

Вьетнамская армия оснащена преимуществен�
но советским оружием, а с 90гг. страна перешла к
закупкам вооружений в России. По данным спра�
вочника Military Balance, на которые ссылается из�
дание, вьетнамские ВВС имеют на вооружении 140
истребителей МиГ�21�бис и 53 истребителя�бом�
бардировщика Су�22КУБ.М./М4 советского про�
изводства. В 90гг. Вьетнам получил 12 истребите�
лей Су�27СК/УБК и в 2004г. – 4 многофункцио�
нальных истребителя Су�30МКК, сообщил Маки�
енко. www.bfm.ru, 14.5.2009г.

– ОАО «Адмиралтейские верфи» (Санкт�Пе�
тербург) могут построить шесть дизель электриче�
ских подводных лодок класса Kilo для ВМС Вьет�
нама, сообщили в пресс�службе предприятия со
ссылкой на гендиректора верфи Владимира Алек�
сандрова.

По информации пресс�службы, контракт меж�
ду ВМС Вьетнама и «Рособоронэкспортом» может
быть заключен в ближайшее время. Сроки испол�
нения заказа пока не обозначены, но предприятие
планирует строить по одной подводной лодке в
год. Сумма контракта не называется. Interfax,
27.4.2009г.

– ОАО «Адмиралтейские верфи» намерены по�
лучить крупный контракт на строительство сразу
шести подлодок класса «Кило», стоимость которо�
го оценивается в 1,8 млрд.долл., – заказчиком вы�
ступят ВМС Вьетнама, хотя изначально предпола�
галось, что конечным покупателем подлодок ста�
нет Венесуэла, пишет газета «Коммерсант».

О том, что предприятие «определено в качестве
исполнителя заказа на шесть подлодок класса
«Кило» проекта 636», сообщил гендиректор «Ад�
миралтейских верфей» Владимир Александров. По
его словам, соответствующий экспортный кон�
тракт в ближайшее время намерено подписать
ФГУП «Рособоронэкспорт». Стоимость контрак�
та, а также страну�заказчика субмарин Алексан�
дров не назвал.

По словам двух близких к «Рособоронэкспорту»
источников, заказчик подлодок – Вьетнам. Стои�
мость одной подлодки проекта 636, по их словам,
составляет 300 млн.долл., т.е. весь контракт с Вьет�
намом оценивается в 1,8 млрд.долл. Срок строи�
тельства не называется, однако с 2007г. «Адмирал�
тейские верфи» строят две аналогичные лодки для
Алжира, и сдача их заказчику намечена на 2009 и
2010г. Как говорят источники газеты, пока пред�
полагается, что единственным исполнителем кон�
тракта станут «Адмиралтейские верфи», но не ис�
ключено, что при необходимости одну�две под�
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лодки могут отдать для строительства на ПО «Сев�
маш» (Северодвинск). В пресс�службе «Севмаша»
от комментариев отказались, а телефон представи�
телей «Адмиралтейских верфей» в выходные не от�
вечал.

До последнего времени считалось, что наиболее
вероятным покупателем российских подлодок
класса «Кило» является Венесуэла, переговоры с
которой «Рособоронэкспорт» вел еще с 2007г.
ВМС Венесуэлы заявляли, что стране необходимы
российские подлодки для контроля шельфовой зо�
ны, где идет добыча нефти. Постепенно перегово�
ры с Венесуэлой сходили на нет: сначала страна го�
ворила о готовности закупить сразу девять субма�
рин, затем только шесть, а в последнее время – не
более трех�четырех. Переговоры же с Вьетнамом о
поставке подлодок начались год назад, уточняет
источник издания на одном из судостроительных
заводов.

Вьетнам – один из крупных покупателей рос�
сийского вооружения, с помощью России Вьетнам
«усиленно вкладывался именно в военно�морскую
тематику», отмечает Константин Макиенко. С
2001�02гг. Вьетнам заказал в России изготовление
восьми военных катеров проекта 1241.8, двух фре�
гатов проекта 1166.1 («Гепард») и противокора�
бельного берегового ракетного комплекса «Ба�
стион».

Подводная лодка проекта 636 спроектирована
ЦКБ «МТ «Рубин»«. Предназначена для уничто�
жения подводных и надводных кораблей против�
ника, защиты военно�морских баз, побережья,
коммуникаций, ведения разведки и пр. Считается
одной из самых малошумных подлодок в мире.
Длина – 73,8 м., ширина – 9,9 м., водоизмещение
– 2,35 тыс.куб.м. Скорость подводного хода – 20
узлов, предельная глубина погружения – 300 м.
Экипаж – 52 чел. Оснащается четырьмя ракетами
(количество может быть увеличено), 18 торпедами
и 24 минами. РИА «Новости», 27.4.2009г.

– Петербургское ОАО «Адмиралтейские верфи»,
входящее в Объединенную судостроительную кор�
порацию (ОСК) будет исполнять контракт «Рособо�
ронэкспорта» и Вьетнама на поставку 6 подводных
лодок класса «Кило» проекта 636. Как пишет «Ком�
мерсантъ» со ссылкой на осведомленные источни�
ки, сумма контракта составит 1,8 млрд.долл. – исхо�
дя из стоимости каждой машины в 300 млн.долл.

Ранее главным претендентом на сделку с «Ро�
соборонэкспортом» была Венесуэла, однако гос�
компания отказалась от контракта с ней – в т.ч. из�
за недавней встречи главы государства, Уго Чавеса
(Hugo Chavez), с президентом США Бараком Оба�
мой (Barack Obama). Недавно Чавес на фоне улуч�
шающихся (с саммита G�20) отношений с США
подарил штату Нью�Джерси остров. Ранее о�в
Петти, площадью 140 га, был куплен венесуэль�
ской Citgo Petroleum за 6,76 млн.долл. Citgo также
до 2020г. потратит 2 млн.долл. на восстановление
экологии Петти.

Дата начала и окончания выполнения вьетнам�
ского заказа не уточняются. Известно, что с 2007г.
«Адмиралтейские верфи» строят 2 аналогичные
лодки для Алжира – их поставка запланирована на
2009 и 2010г. По данным источников газеты, не ис�
ключена также передача части заказа на северо�
двинское предприятие «Севмаш».

Субмарина проекта 636 длиной 73,8 м предназна�
чена для уничтожения подводных и надводных кора�

блей противника, защиты военно�морских баз, побе�
режья, коммуникаций, ведения разведки и др. Счита�
ется одной из самых малошумных в мире. Базовая
комплектация: 4 ракеты, 18 торпед, 24 мины. Объем
экспорта российской продукции военного назначе�
ния в 2008г. в денежном выражении вырос на 8% и до�
стиг рекордных 8 млрд.долл. www.bfm.ru, 27.4.2009г.

Гватемала

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Гватемальские власти признали, что у них нет

ни сил, ни технических средств, для борьбы с неза�
конным оборотом наркотиков. «Вооруженные си�
лы и полиция Гватемалы не имеют современных
транспортных и технических средств, а также
авиации и кораблей для борьбы с незаконным обо�
ротом наркотиков из Южной Америки в Мексику
и США», – заявил, выступая в парламенте страны,
министр обороны Гватемалы Абрахам Валенсуэла
(Abraham Valenzuela).

Глава военного ведомства сообщил, что сухо�
путные вооруженные силы Гватемалы насчитыва�
ют 15,5 тысяч военнослужащих, а военно�морские
силы – 900 чел. При этой незначительной числен�
ности они должны контролировать свыше 108 ты�
сяч кв.км. территории.

Особо удручающее положение сложилось на
море, где старые военные корабли могут развивать
скорость не более 18 км. в час, тогда как для пере�
возки наркотиков используются быстроходные
лодки, способные развивать скорость до 108 км. в
час. «На вооружении наших ВМС находятся утлые
суденышки способные ходит быстрее 18 км. в час»,
– посетовал министр.

Он признал, что на Тихоокеанском побережье
есть всего одни радар, который обеспечивает раз�
ведывательными данными о движении судов нар�
кодельцов, но для их перехвата, нет ни сил, ни тех�
нических средств.

По данным военного ведомства Гватемалы, ос�
новные маршруты незаконной переброски нарко�
тиков проходят из Колумбии и Эквадора до мекси�
кано�гватемальской границы, откуда затем они
перебрасываются в США.

В прошлую среду агенты управления США по
борьбе с наркотиками при содействии военнослу�
жащих Гватемалы перехватили мини�подлодку с
10 тоннами кокаина в 180 милях от побережья этой
центральноамериканской страны. Согласно дан�
ным управления США по борьбе с наркотиками, в
этом году было перехвачено 10 подводных лодок, в
основном у берегов Мексики, построенных на
местных тайных судоверфях с использованием но�
вейших технологий. РИА «Новости», 27.10.2009г.

– Вице�президент Гватемалы Рафаэль Эспада
заявил о заинтересованности гватемальской сто�
роны в приобретение российской военной техни�
ки в обмен на продовольствие. «Гватемала заинте�
ресована в приобретении самолетов, бронетехни�
ки, других видов вооружения для борьбы с органи�
зованной преступностью. Мы могли бы расплачи�
ваться, как предлагает российская сторона, за по�
ставки вооружения сахаром и кофе», – сказал Эс�
пада в интервью газете «Пренса либре» (Prensa Li�
bre). По его словам, эти вопросы обсуждались в
прошлую среду с российскими дипломатами.

С гватемальской стороны в переговорах приня�
ли участие начальник Генштаба генерал Хуан Хосе
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Руис и еще пять высокопоставленных представи�
телей военного ведомства. «Российская сторона
представила информацию о тех вооружениях, ко�
торые были бы интересны для вооруженных сил
Гватемалы и национальной полиции», – сообщил
Эспада.

Вице�президент Гватемалы подчеркнул, что
речь пока не идет о каких�то конкретных догово�
ренностях. «Правительству поручено изучить
предложения российской стороны и подготовить
соответствующие рекомендации», – сказал Рафа�
эль Эспада.

В свою очередь пресс�секретарь вооруженных
сил Гватемалы Франсиско Лоранка (Francisco Lo�
ranca) сообщил, что армия нуждается в поставках
вооружения для сухопутных, военно�воздушных и
военно�морских сил. РИА «Новости», 28.2.2009г.

Гвинея

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Организация Экономического сообщества

западноафриканских государств (ЭКОВАС) объя�
вила о введении эмбарго на поставки оружия Гви�
нее в знак протеста против нарушения прав чело�
века во время антиправительственных манифеста�
ций в прошлом месяце, сообщает агентство Рей�
тер.

Силы правопорядка Гвинеи 28 сент. пустили в
ход слезоточивый газ и обстреляли боевыми па�
тронами мирную демонстрацию сторонников оп�
позиции в столице государства Конакри, в резуль�
тате чего погибли 157 чел. и 1,25 тыс. получили ра�
нения. Разгон оппозиционеров вызвал осуждение
мирового сообщества, в частности, против дей�
ствий гвинейских военных высказался Совет безо�
пасности ООН.

«Саммит (ЭКОВАС) выразил глубокую озабо�
ченность массовыми нарушениями прав человека
и гуманитарного права в Гвинее. (когда применя�
лось оружие) против безоружных женщин и мир�
ных жителей 28 сент. 2009г.», – говорится в ком�
мюнике членов ЭКОВАС. Западноафриканский
блок также пригрозил санкциями Нигеру, если
президент Мамаду Танджа не предпримет в бли�
жайшее время незамедлительных мер по выводу
страны из политического кризиса.. РИА «Ново�
сти», 17.10.2009г.

Гвинея�Бисау

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Два самолета, следовавшие рейсами из Вене�

суэлы, задержаны в Гвинее�Биссау, сообщает в по�
недельник венесуэльская газета «Насьональ». По
данным издания, самолеты приземлились без над�
лежащего разрешения в аэропорту г.Биссау, сто�
лицы страны. При досмотре выяснилось, что эти
самолеты загружены более чем полутоннами кока�
ина.

Премьер�министр Гвинеи�Биссау Мартинью
Дафа Каби распорядился конфисковать самолеты.
При этом он обязал полицию провести тщательное
расследование происшедшего. Трое венесуэльцев
из состава экипажей самолетов задержаны, осталь�
ные члены экипажей, их национальность не сооб�
щается, находятся в бегах.

По данным международных экспертов по борь�
бе с наркомафией, Гвинея Биссау является одним

из основных перевалочных пунктов при транспор�
тировке наркотиков из Южной Америки в Европу.
Interfax, 21.7.2008г.

Германия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Седьмой военно�транспортный самолет С�

130J (из запланированных 14 машин) поставлен в
базу Африканского командования ВВС США в
Рамштайне (Германия). В этом году база получит
10 самолетов этой модификации, остальные 4 бу�
дут поставлены в течение 2010г. С�130J�30 являет�
ся удлиненной версией самолета С�130Е и в пол�
ном составе поступят в распоряжение 37 транс�
портной эскадрильи. На III кв. этого года C�130J
заказали 11 стран с общим объемом поставок в 181
машину.

По мере поступления новых машин состояв�
шие на вооружении эскадрильи самолеты пред�
ыдущей версии С�130Е передаются ВВС Польши.
2 нояб. самолет (бортовой номер 1299) прибыл на
базу Повидз (Powidz), где его экипаж в торже�
ственной обстановке встретили командующий 33
авиабазой ВВС Польши бригадный генерал Таде�
уш Микутел (Tadeusz Mikutel) и командир 14
транспортной эскадрильи подполковник Мечи�
слав Гайдун (Mieczyslaw Gaudyn). Последний под�
черкнул важность передачи самолетов, которые
необходимы для поддержки операций польских
войск в Афганистане, Чаде (Африка) и везде, где
это нужно. В Афганистане дислоцирована поль�
ская военная группировка численностью 2000 во�
еннослужащих.

По словам подполковника Гайдуна, до настоя�
щего времени для перевозки польских войск ис�
пользовались транспортные самолеты С�295 про�
изводства испанской компании CASA, способные
перевозить до 70 чел. или 7,5 т. груза, но эти маши�
ны не подходят для транспортировки крупногаба�
ритной военной техники. С�130Е способен пере�
возить до 90 вооруженных солдат или 17 т. грузов.

В общей сложности ВВС Польши передано 5
самолетов С�130Е (первый был доставлен в марте
этого года и уже совершил 100 рейсов). Но самолет
№1299 не входит в число безвозмездно передан�
ных машин, а получен по схеме аренды (лизинга)
через Агентство иностранных военных продаж
США (FMS – Foreing Military Sales).

Общая стоимость пяти С�130 оценивается в 120
млн.долл. США, куда входят вспомогательное обо�
рудование, запчасти, подготовка кадров и мате�
риально�техническая поддержка. Этот контракт на
100% оплачен за счет средств, выделенных по ли�
нии американской военной помощи. Из польских
пилотов подготовлено 25 членов экипажей, и это
количество должно еще вырасти. www.militarypari�
tet.com, 9.11.2009г.

– Компания Astrium Services заключила кон�
тракт на поставку систем спутниковой связи для
четырех новых фрегатов, разработкой и построй�
кой которых занимается консорциум ARGE F125.
Об этом сообщается в официальном пресс�релизе.
Корабли планируют оснастить системами послед�
него поколения SCOT 6.

Стороны заключили контракт еще в сент.
2009г., однако информация об этом появилась
только сейчас. Представители Astrium Services от�
мечают, что новая система позволит фрегатам F�
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125 передавать информацию по защищенным ка�
налам и обмениваться данными с еще не запущен�
ным немецким спутником Satcom BW2.

Информация о том, что правительство Герма�
нии заключило договор с ARGE F125 на разработ�
ку фрегатов нового поколения, появилась в 2007г.
Сообщалось, что входящие в консорциум промы�
шленная группа Thyssen�Krupp и судостроитель�
ная компания Lurssen завершат постройку кора�
блей в 2013�17гг.

Новые фрегаты, водоизмещение которых со�
ставит 6800 т., смогут развивать скорость до 27 уз�
лов (50 км. в час). дальность плавания составит
около четырех тысяч морских миль (7400 км.). Ко�
рабли смогут находиться в отрыве от баз до двух
лет, пополняя припасы в море и меняя экипаж раз
в 4�6 месяцев. www.flot.com, 6.11.2009г.

– Правительство Австралии заявило об амби�
циозном намерении заменить почти непригодный
к эксплуатации флот подлодок класса Collins 12
новыми субмаринами, сообщает ABC News. По
мнению военных экспертов, реализация крупней�
шей в истории страны военной закупки столкнет�
ся с огромными сложностями.

Сегодня австралийскому флоту не удается со�
держать на плаву более двух субмарин класса Col�
lins. 4 из 6 подлодок ВМС Австралии находятся на
срочном или капитальном ремонте. Глава военно�
го ведомства по кадрам, снабжению и науке Грег
Комбет не строит иллюзий о будущем австралий�
ского подводного флота. «Каждая лодка класса
Collins состоит из 3800000 частей и 75 км. кабеля»
– заявил он.

По словам министра, в этом и заключается
главная сложность: высокотехнологичную субма�
рину крайне дорого строить и крайне трудно об�
служивать. «Строительство подводных лодок но�
вого поколения для военно�морского флота по�
требует всей научной, технологической и промы�
шленной мощности, какую только может вырабо�
тать наша страна» – заявил Комбет.

Впрочем, состояние подлодок класса Collins
оправдывает все будущие сложности, и их замена
крайне важна для национальной обороны, доба�
вил министр. «Мы должны быть готовы выставить
войска перед парадной дверью противника, и под�
лодки в этом плане – очень важный механизм» –
заметил Комбет.

Военный консультант минобороны, соавтор
доклада Австралийского института военно�поли�
тической стратегии о состоянии подводного фло�
та, бывший подводник, служивший на лодках
класса Collins Шон Костелло заявил, что строи�
тельство новых субмарин потребует колоссальных
перемен на флоте. «Нельзя считать, что боеспособ�
ность нашего подводного флота – впереди плане�
ты всей. У нас серьезные проблемы. По крайней
мере, мы их признаем, и похоже, что правитель�
ство начало предпринимать какие�то действия для
их решения» – заметил он.

Согласно обнародованному докладу новые под�
лодки обойдутся Австралии более чем в 36
млрд.долл. По словам Костелло, затраты оправда�
ются, если проект будет реализован с умом. «Вза�
мен мы вернем подводному флоту боеспособ�
ность» – резюмировал он.

Подводные лодки класса Collins построены в
1990�2003гг. Высокая шумность, изъяны в работе
систем боевого управления и силовой установки и

многие другие недостатки проекта не позволяют
этим лодкам эффективно выполнять свои задачи.

Экипажи подлодок австралийского флота не�
доукомплектованы. Подводники увольняются из�
за плохих условий службы и низкого жалования.
По результатам исследования, проведенного в
2009г. ведомственной организацией Defence’s
Psychology Organisation, почти половина австра�
лийских подводников говорят о своем желании
как можно скорее уйти с флота. www.flot.com,
5.11.2009г.

– Около трех недель назад прозвучала одна из
самых серьезных угроз «Аль�Каиды» Германии.
Срок ультиматума, который должен был истечь по
окончании двух недель после выборов в Германии
(требование прежнее – вывести войска из Афгани�
стана), завершился. Блефовала ли «Аль�Каида?» –
задается вопросом Sueddeutsche Zeitung от
12.10.2009. Озвучить угрозу «Аль�Каида» поручила
Беккаю Харрашу, который называет себя Абу Тал�
хой и является выходцем из Марокко и выпускни�
ком Академии короля Фахда в Бонне.

32�летний Беккай Харраш закончил учебу в
академии несколько лет назад. Cегодня он – глав�
ный голос «Аль�Каиды» в ФРГ. И потому что в со�
вершенстве владеет немецким (это его родной
язык с четырех лет), и потому что экстремистом
стал сразу, как только узнал об «Аль�Каиде».

Он не просто шлет проклятия мировому сиониз�
му, который поддерживается Соединенными Шта�
тами. Он говорит о том, что близок час расплаты, и
сам он готов взлететь на воздух, лишь бы унести с
собой несколько десятков жертв – в аэропорту, на
избирательном участке, на торговых площадях. Уже
в своем первом пропагандистском видеообраще�
нии, датированном 1993г., он заявил, что обуян «же�
ланием взорвать себя во имя Аллаха».

События 11 сент. 2001г. убедили Харраша в том,
что это вполне возможно. Все последующие шаги
Харраша говорили, что он последователен и целе�
устремлен. В 2003г. на Западном берегу реки Иор�
дан он проявил себя в ходе инцидента с израиль�
скими солдатами в Хевроне, ранив несколько во�
еннослужащих и сам получив ранение. Год спустя
Харраш предпринял следующую поездку на Ближ�
ний Восток. Его новой целью стал Ирак, который
был освобожден от режима Саддама Хусейна.
Дважды он проявил себя в рядах боннских экстре�
мистов. В марте 2007г. Харраш оказался в Афгани�
стане. Как и большинство рекрутированных в Ев�
ропе «Аль�Каидой», он прошел тем же путем – че�
рез территорию Турции, затем нелегально пересек
границу Ирана, пока не оказался в пограничном
г.Захедан, держа путь на Пакистан. Время обита�
ния в районе проживания племен в Вазиристане
стало для него, по его словам, звездным часом: тут
состоялось знакомство с главным инструктором
«Аль�Каиды» Абу Убайдой аль�Масри и обучение
у него премудростям сложного мастерства террора,
прежде всего изготовления бомб.

На экране он смотрится хорошо: вполне симпа�
тичный, в костюме, при галстуке, безупречно го�
ворящий по�немецки. Трудно даже представить
себе, что этот человек искренне желает себе смер�
ти, которую сам избрал. Он муж и отец. Его жена
Элизабет, ныне 30�летняя немка, принявшая
ислам, пока супруг осваивал тонкости минирова�
ния дорог фугасами, успела родить ребенка. Маль�
чика, как и хотел Беккай.
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Несколько лет служба безопасности ФРГ отсле�
живает его передвижения, обучение и контакты.
Сегодняшнее его местонахождение неизвестно.
Где�то на афгано�пакистанской границе он (вме�
сте с женой и сыном Хамзой) занимается тем, что
обдумывает, как эффективнее совершить нападе�
ние на американские цели: 11 сент. не дает ему по�
коя. Согласно информации журнала Spiegel, его
называют «Немецкий гость» или «Немец» (произ�
ношение безукоризненное), он известен участием
в разработке всех крупнейших акций «Аль�Каиды»
в последнее время. Точно неизвестно, есть ли
кровь на руках Харраша. Он предпочитает имено�
ваться мозговым центром – мыслителем и пропа�
гандистом, и менее всего как боец. Возможно, это
тактическая уловка, поскольку мечта остается
прежней – «взлететь на воздух», унося с собой де�
сятки жизней ни в чем не повинных людей. При
этом «мыслитель» постоянно подчеркивает свое
марокканское происхождение, указывая, что он –
преемник «боевых традиций Аль�Каиды» в Ближ�
невосточном регионе, ярко демонстрируемых в
родном Марокко, а также в Алжире, Сомали, Ли�
вии, Тунисе».

Подобные откровения заставляют западных и
восточных экспертов пристальнее вглядываться в
биографии персон типа Беккая Харраша, чтобы
яснее представлять перспективы как радикального
исламизма в странах Ближнего Востока, так и бу�
дущего Европы. Что ожидать от него в ближайшие
недели? Где Харраш планирует удар? Власти Гер�
мании ограничились международными аэропорта�
ми (Дюссельдорф, Мюнхен, Франкфурт�на�Май�
не), ж/д вокзалами, крупными торговыми центра�
ми, небоскребами (их в том же Франкфурте�на�
Майне не меньше, чем на Манхэттене). Но ведь
есть еще школы, концерны, стадионы, концерт�
ные залы. Смертник может появиться где угодно.
И не обязательно в облике Беккая Харраша, в ко�
тором угадывается восточная кровь. Сегодня в
ФРГ несколько десятков немцев, принявших
ислам, готовы последовать примеру боннского
пропагандиста.

Как бы там ни было, несколько дней назад Ау�
густ Ханнинг, государственный секретарь феде�
рального министерства внутренних дел, отправил�
ся в Данию, чтобы поговорить с коллегами о про�
блемах безопасности. Говорят, он был встречен в
Копенгагене приветствием: «Добро пожаловать в
клуб стран, которые находятся под угрозой». У Да�
нии свои «грехи» перед мусульманским миром: ка�
рикатуры на пророка Мухаммада. У Германии –
свои: довольно крупный воинский контингент,
расположенный на севере Афганистана.

Страны Старого Света все чаще становятся
объектами пристального внимания террористов.
Один лишь факт. В 2001г. по приказу бен Ладена
из стран Магриба были отправлены две группы
боевиков для совершения терактов в Германии и
Великобритании. Только случай предотвратил
кровопролитие и позволил спецслужбам этих двух
стран обезвредить террористов. Тактика отправки
себя не оправдала, и тогда «Аль�Каида» решила
для подготовки и выполнения разовых операций
задействовать местные национальные структуры и
мусульманские диаспоры. Идеологически это впи�
сывалось в концепцию Всемирного исламского
фронта борьбы против евреев и христиан, возгла�
вляемого все тем же У. бен Ладеном.

Несмотря на растущую активность «Аль�Каи�
ды» в странах Азии и Африки, Европа становится
второй после известных событий 11 сент. 2001г. зо�
ной ее деятельности. Это связано и с организацией
при мечетях структур по сбору средств (чаще всего
якобы в помощь голодающим единоверцам), и с
известной перегруппировкой сил, и с рекрутиро�
ванием обращенной в ислам европейской молоде�
жи, и с распространением при центрах по изуче�
нию ислама экстремистской литературы, нацелен�
ной на воспитание джихадистов. Используя нес�
колько факторов (прежде всего толерантный ха�
рактер европейских демократий и отсутствие же�
лания мусульманской молодежи интегрироваться
в европейские реалии), пропаганда «Аль�Каида»
достигает известных успехов.

Глобальное наступление «Аль�Каиды» требует
и глобального противостояния организованному
международному терроризму. О том, что вызов
принят и мировое сообщество может адекватно на
него реагировать, свидетельствует последний по
времени факт, о котором 15.10.2009 сообщил Spie�
gel. Речь идет о масштабной операции, проведен�
ной турецкими силами безопасности. Они аресто�
вали 32 подозреваемых в членстве в экстремист�
ской организации «Аль�Каида», и, по словам сле�
дователей, выяснилось, что их планы предусма�
тривали нападения в Германии. Известно пока о
готовившихся терактах на объектах НАТО, распо�
ложенных в ФРГ, но не исключены варианты и
против гражданских лиц. Мотивации две, новая и
прежняя: месть за смерть лидера талибов Батуллы
Мехсуда (убит в Южном Вазиристане рядом с аф�
ганской границей) и участие немецкого контин�
гента в составе сил ISAF.

Нападающие тоже делятся на две части. Одна –
традиционная, из числа мусульман из Турции и
других исламских стран. Вторая – из числа моло�
дых немцев, которые приняли ислам по причине
«возможно, некоего шарма», исходящего от всего
экзотичного, как предполагает руководитель фе�
деральной разведки Эрнст Урлау. А немцы, как и
другие европейцы, падки на экзотику. Если бы ею
все и ограничивалось.

«Мы внимательно наблюдаем за процессом ре�
крутирования немцев, обращенных в ислам», ска�
зал Эрнст Урлау в интервью Hamburger Abendblatt
от 22.10.2008. То, что они имеют немецкое граж�
данство, упрощает нашу задачу: по документам
легче отслеживать «аль�каидовцев» и других пред�
ставителей исламистского терроризма. Террори�
стическая сеть меняется численно и структурно,
цели ее варьируются. Весь этот процесс находится
под контролем секретных и открытых силовых
структур. Он проходит не только на афгано�паки�
станской границе, но и в Мали, Мавритании, Ал�
жире, Марокко, Нигерии и Сомали. Специальной
областью для подготовки террористов становится
Африканский Рог, исламские структуры активно
формируются в Кении, Уганде, Танзании. С севе�
ра Африки подготовленные бойцы перебрасыва�
ются через Испанию и Францию на север Европы
– в Бельгию, Швецию, Данию.

Исламская дуга кризиса идет от Марокко до
Аравийского п�ва к северной части Персидского
залива, отмечает шеф германской разведки, на
всем протяжении которой работают силовые
структуры ФРГ, всего их 36, включая созданный в
2004г. Контртеррористический центр (GTAZ) в
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берлинском районе Трептов. Передвижения живу�
щих в Европе членов «Аль�Каиды», как говорит Э.
Урлау, «мы отслеживаем вплоть до «региона пле�
мен», недоступных районов проживания племен в
Пакистане и Афганистане».

В этой цепочке Германия занимает свое место.
Рецепт успеха против «Аль�Каиды», по мнению Э.
Урлау, это «тесное сотрудничество между органа�
ми безопасности на национальном и международ�
ном уровне». Понимая это, эксперты в области бе�
зопасности вынуждены актуализировать усилия. К
примеру, чаще, чем прежде, собираться, чтобы,
оценив новый уровень угроз, выработать как еди�
ные подходы к отражению атак экстремистов, так
и комплекс упредительных мер. Последний по
времени 12 Европейский конгресс полицейских,
собравший 1800 специалистов, состоялся 10�
11.02.2009 в Берлине. Обмен информацией и идея�
ми, создание новых контактов и структур косну�
лись не только стран Старого Света. В Берлине бы�
ли представлены 62 государства мира, поскольку
схожие проблемы стоят и перед силовиками дру�
гих континентов. Форум проходил на разных уров�
нях; в нем приняли участие более 70 дипработни�
ков (послов и атташе), 20 министров внутренних
дел, прокуроры, шефы ведущих мировых фирм,
поставляющих современную информационную
технику.

Детально обсуждались актуальные проблемы, в
числе которых защита европейских столиц от те�
рактов, будущее безопасности в условиях кризиса,
правовая основа для доступа к базе данных, в кото�
рой содержится информация о 50 млн. авиапасса�
жиров, высокие технологии на службе силовых
структур, возможность взаимного доступа к на�
циональным базам данных ДНК в государствах
шенгенской зоны и другие вопросы, требующие
совместной проработки.

Архитектура международной безопасности ос�
нована на концепциях борьбы с международным
терроризмом, в первых рядах которого стоит «Аль�
Каида», подчеркивалось в ходе дискуссий. В них
приняли участие генеральный секретарь Интерпо�
ла Рональд Нобле (Ronald K. Noble), координатор
антитеррористической деятельности ЕС Жиль де
Кершов (Gilles de Kerchove), один из руководитель
Европола Макс�Петер Ратцель (Max�Peter Ratzel),
уже госсекретарь МВД ФРГ Аугуст Ханнинг, шеф
национальной полиции Чехии Иван Билек (Ivan
Bilek), его коллега из Дании Торстен Хессельбьерг
(Torsten Hesselbjerg). Большой интерес вызвали со�
общения об основных направлениях стратегии ан�
титеррористической деятельности.

С ними выступили директор Европейского ин�
ститута борьбы с криминалом и контроля за ним
Кауко Аромаа (Kauko Aromaa), Хельсинки; дирек�
тор департамента юстиции, свободы и безопасно�
сти Еврокомиссии Иоазим Нунес де Альмейда (Jo�
aquim Nunes de Almeida), Брюссель; и шеф нацио�
нального полицейского агентства Великобрита�
нии Петер Нейрод (Peter Neyroud). Отметим в свя�
зи с нашей темой продолжительный обмен мне�
ниями госсекретаря МВД ФРГ Аугуста Ханнинга и
руководителя миссии Европола в Афганистане
датского комиссара Кая Виттрупа (Kai Vittrup), ко�
торый был посвящен формам и методам борьбы с
«Аль�Каидой» на двух континентах.

В вопрос требуется внести полную ясность, а
для этого надо обладать полнотой информации. В

момент, когда шеф федерального МВД Вольфганг
Шойбле (Wolfgang Schаеuble) давал интервью FAZ
(22.04.2007), несколько мусульманских организа�
ций в ФРГ (тогда их было четыре) охватывали 300
тыс. единоверцев, т.е. лишь одну десятую часть
проживавших в стране приверженцев ислама. Чем
заняты остальные 90%, остается неизвестным и
сейчас, два с половиной года спустя. Это создает,
как говорят в таких случаях, широкое поле для раз�
мышлений, выработки стратегии и деятельности
для силовых структур, призванных обладать ин�
формацией, причем такими путями, которые
свойственны только им.

С одной стороны, Германия не желает стано�
виться полицейским государством. С другой – она
обязана силами спецслужб проводить так называ�
емые интернет�поиск и интернет�облавы на сай�
ты, которые занимаются подстрекательством к эк�
стремизму, учат, как в домашних условиях изгота�
вливать боеприпасы. Онлайн�поиски законода�
тельно разрешены в земле Северный Рейн�Вест�
фалия, где проживает треть мусульманской диа�
споры Германии. Определенным образом облегча�
ет работу полиции в этом направлении введенный
Отто Шили (предшественник Шойбле на посту
министра) в практику паспорт с биометрическими
данными, благодаря чему они вместе с паспортны�
ми фотографиями «сохранены на чипах и могут
быть в любой момент востребованы в режиме он�
лайн», как сказал шеф ведомства. В целом он был
довольно благодушно воспринимал деятельность
многочисленных мусульманских организаций, хо�
тя представители СМИ ясно намекали ему на то,
что пустеющие церкви и переполненные мечети
могут быть связаны с процессом перемены кон�
фессии. Менее чем через год настроение министра
претерпело изменения.

Во всяком случае, как он заявил на открытии
конференции «Образ ислама в Германии: новые
стереотипы, старая вражда?», состоявшейся
27.02.2008 в Берлине, «картина изменилась, и нет
сомнений, что в Германии сегодня существует ши�
рокое недоверие к исламу». В немецком обществе
усилился страх. Он связан, как показали исследо�
вания, проведенные Институтом Алленсбаха и от�
слеживающие ситуацию с 2006г., с ясно обозна�
ченной тенденцией: немцы все чаще отождествля�
ют ислам с фундаментализмом. Их пугает религи�
озное насилие и неравенство между мужчинами и
женщинами. 80% (по другим источникам 98%)
опрошенных уверены, что ислам – религия фана�
тиков.

Все это, как подчеркивалось на конференции,
результат деятельности «Аль�Каиды». В вопросе
проявления толерантности федеральный министр,
готов, как говорится, идти до конца. «Интеграция
не значит ассимиляция, т.е. это не полная встроен�
ность в новую культуру, которая требует отказа от
своих корней, – успокаивает он мусульман. – Ин�
теграция не означает отрицание его происхожде�
ния, идентичности и своей собственной религии.
Скорее, это как�то связано с принятием условий
ежедневной жизни и ценностей в новом доме. Ин�
теграция означает ощущение принадлежности к
сообществу. А это значит взять на себя ответствен�
ность за сообщество». Шойбле призывает мусуль�
ман к тому, чего они делать не хотят и ни в коем
случае не будут. Им не нужна ответственность за
страну, которую они считают чужой и которую вы�
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нуждены принять вынужденно – как место работы
и цивилизованного быта.

Впрочем, выражение «место работы» примени�
тельно к мусульманам Германии носит скорее
предположительный оттенок. Довольно резко на
этот счет в ФРГ высказываться не принято. Ис�
ключение составил бывший сенатор Берлина по
вопросам финансов, а ныне член правления Бун�
десбанка Тило Заррацин (Thilo Sarrazin), выраже�
ния которого цитирует в октябрьские дни немец�
кая пресса. В официальном интервью журналу Let�
tre International Заррацин позволил себе критиче�
ские высказывания в адрес иностранцев, поделил�
ся мнением относительно турецких и арабских ми�
грантов, живущих в Берлине. По его словам, они
«не стремятся к интеграции и не способны к ней, у
них нет никакой продуктивной функции, кроме
торговли овощами и фруктами», приводит цитаты
из текста интервью агентство AFP. Как сообщила
17.10.2009 «Немецкая волна», за подобное высту�
пление в печати Тило Заррацин был лишен ряда
полномочий, а главу Немецкого федерального
банка Акселя Вебера (Axel Weber), который был
знаком с текстом предстоящей публикации, это
интервью приблизило к отставке. Впрочем, и эти
меры не заставили Заррацина отказаться от своих
слов.

Мнения самих берлинцев разделились. Как по�
казывает выборочный опрос, проведенный Bild,
есть и те, кто согласен с этой критикой, считая,
что среди 100 тыс. берлинских турок немало таких,
кто, будучи молод и здоров, даже не собирается
искать работу. Есть и такие, кто «трудолюбив и
прилежен и не собирается запускать руку в карман
государства», полагаясь исключительно на свои
силы. Не исключая в принципе разнородную сре�
ду мусульман, Заррацин утверждает: «Турки по�
беждают в Германии так же, как косовары в Косо�
ве: предельно высокой рождаемостью». Это он
считает той сферой, где мусульмане недосягаемы
для остальных. Именно по этой причине сегодня
каждый двадцатый житель Германии – мусульма�
нин.

Демографические перемены последних лет в
Германии заставили одного из ведущих экспертов
ФРГ, госсекретаря Авг. Ханнинга внимательнее
изучать мусульманскую диаспору. Ему 63г., из них
32г. он занимается борьбой с терроризмом, в т.ч. и
в предыдущей должности шефа федеральной раз�
ведки. Ханнинг считает, что нельзя говорить о
гражданских свободах без безопасности. В журна�
ле «Внутренняя политика» (Innenpolitik 2/2009) он
высказал убеждение в том, что угрозы «Аль�Каи�
ды» из плоскости предположений переходят в кон�
кретные плановые операции. Ханнинг пояснил,
что имеет в виду проживающих на территории
ФРГ более 100 персон (по данным сегодняшнего
руководства федеральной разведки, не менее 700),
которые обозначены как субъекты потенциальной
исламистско�террористической угрозы. На них за�
ведены специальные досье, едва ли не ежедневно
пополняющиеся новыми данными, которые по�
ставляются тысячью сотрудников немецких
учреждений, отвечающих за безопасность. Понят�
но, что «аль�каидовцы» используют в подготови�
тельной работе высокие технологии, в т.ч. технику
шифрования информации, которые, несмотря на
их сложность, контролируются не менее высоко�
классными специалистами силовых структур.

Террористы работают профессионально, сказал
А. Ханнинг. В этом убеждают, по его мнению,
тщательные проработки экстремистов, обнародо�
ванные в ходе ряда судебных процессов последних
лет. «Мы были успешны ввиду нескольких факто�
ров, – отметил он. – Это работа сотрудников сило�
вых ведомств и «немного удачи». Так были сорва�
ны намерения «аль�каидовцев», но всем ясно, что
стопроцентной гарантии безопасности просто не
существует». И.С. Берг. www.iimes.ru, 20.10.2009г.

– Число фактов вторжения в частную сферу
граждан со стороны полиции резко возросло. Оп�
позиционные политики и правозащитники гово�
рят о нарушении демократических свобод на тер�
ритории Германии.

Согласно данным, представленным на про�
шлой неделе федеральным ведомством по делам
юстиции (Bundesamt fr Justiz), сотрудники поли�
ции в 2008г. прослушивали 5348 телефонных но�
меров – на 11% больше, чем в 2007 (в отдельно взя�
той Баварии годовой плюс составил 30%). В общей
сложности судебными инстанциями было выписа�
но 16 463 ордера на «теленаблюдение» – контроль
за телефонными звонками, сообщениями SMS и
электронной почтой. Эти цифры обнародованы
после вступления в силу закона о хранении теле�
коммуникационных данных в конце 2007г.

Для оппозиции (по крайней мере, той, которая
существовала до минувшего воскресенья), отчет
BfJ стал свидетельством «катастрофы в деле со�
блюдения гражданских прав и свобод», а также
«полного провала «красно�черной» политики вну�
тренней безопасности». Такие или примерно такие
эпитеты использовали видные представители «зе�
леных» и «левых» – т.е. тех, кому при любом ра�
складе выборов в бундестаг не приходилось меч�
тать о вхождении в реальную власть. «Полицей�
ские потеряли всякие тормоза, когда речь идет о
вторжении в частную сферу», – заявил спикер «зе�
леных» по вопросам права Ежи Монтаг (Jerzy
Montag). Его коллега от «левых» Ян Корте (Jan
Korte) в очередной раз предостерег от «безумия то�
тального надзора». Досталось полиции и от право�
защитников. «Существенные недоработки в деле
телекоммуникационного контроля» усмотрел фе�
деральный уполномоченный по защите данных
Петер Шаар (Peter Schaar), призвав «незамедли�
тельно скорректировать существующие правила в
сторону усложнения виртуальных досмотров». Его
баварский коллега Томас Петри (Thomas Petri) во�
обще обозвал правоохранительные органы «шпио�
нами, которые путают преступников и порядоч�
ных людей».

Странно, что вся критика, столь масштабно об�
рушившаяся на полицию вообще и на закон о хра�
нении телекоммуникационных данных в частно�
сти, оставила за рамками своего внимания тот
факт, что прослушивание телефонов, равно как и
«виртуальные обыски» (внедрение в домашние
компьютеры через интернет), происходит исклю�
чительно с санкции судей и исключительно же в
рамках – по тексту закона – «уже ведущихся след�
ственных мероприятий по подозрению в причаст�
ности к тяжким преступлениям», среди которых
убийства, терроризм, сексуальное насилие над
детьми и торговля наркотиками.

Кроме того, подчеркивает глава полицейского
профсоюза GdP Конрад Фрайберг (Konrad Freib�
erg), на подобные действия полиция идет не «в ру�
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тинном порядке», а прибегает к ним как «к послед�
ней возможности» выявить потенциального пре�
ступника. В половине случаев прошлогодней
«слежки» речь шла о распространении наркотиков
– и в 5498 случаях из 8210 подозрения следовате�
лей подтвердились! «Те, кто нагнетают страх перед
полицейским произволом и пугают обывателя но�
вой Штази, похоже, забыли: мы живем во времена
телекоммуникационной борьбы, которая позволя�
ет преступникам почти всегда оказываться на шаг
впереди полицейских – хотя бы путем использова�
ния нескольких мобильных телефонов», – подчер�
кивает шеф GdP, напоминая, что в Германии еже�
годно регистрируется более 6 млн. преступлений
разной степени тяжести.

В данном контексте весьма спорным предста�
вляется и требование «зелено�левой» оппозиции
отменить планы министерства внутренних дел о
предании спецслужбам (Bundesnachrichtendienst)
больших оперативных возможностей, в т.ч. и в
плане «теленаблюдения», озвученные непосред�
ственно перед выборами в бундестаг. «Полиция
останется полицией, а разведка – разведкой», –
говорит глава МВД Вольфганг Шойбле (Wolfgang
Schuble), а документ, фрагменты из которого по�
явились в прессе является не более чем «итоговым
отчетом, подготовленным к концу легислатурного
парламентского периода». Все прошедшие годы
МВД обращалось в бундестаг с требованиями раз�
решить сотрудникам спецслужб внедрение в теле�
фонную и интернет�связь подозреваемых в при�
надлежности к криминальной сфере – до сих пор
это было запрещено.

«Мы уповаем на здравый смысл, – подчеркнул
автор министерского запроса под рабочим назва�
нием «Подготовка к коалиции». – В конце концов
безопасность страны и ее граждан куда важнее,
чем политические амбиции той или иной партии».
И ведь правда: когда по телевизору звучат уже не�
прикрытые угрозы в адрес Германии со стороны
террористов «Аль�Каиды», нормальному человеку
должно быть только спокойнее, если он знает о
возможности для борцов с преступностью прослу�
шать телефоны или просмотреть электронную пе�
реписку потенциальных убийц. Потому что соб�
ственная жизнь в какой�то момент становится до�
роже громких лозунгов о соблюдении гражданских
свобод. www.rg�rb.de, 11.10.2009г.

– В минувший вторник Германия приняла на
себя командование международным континген�
том UNIFIL в Ливане. Совет безопасности ООН
27 авг. продлил еще на один год мандат многона�
ционального миротворческого контингента в Ли�
ване (UNIFIL). Соответствующее предложение
было подготовлено представительством Франции.
Данная резолюция за номером 1884, одобренная
всеми 15 членами СБ ООН, продлевает мандат ми�
ротворцев до 31 авг. 2010г. Одновременно в итого�
вом документе не нашлось места для удовлетворе�
ния просьбы Израиля о расширении полномочий
миротворческого контингента в Ливане. В резолю�
ции высоко оценивается «положительная роль»
UNIFIL в помощи ливанской армии на юге стра�
ны.

Одна из основных сегодняшних целей миссии
UNUFIL – контроль судоходства возле побережья
Ливана. Эта работа началась практически сразу же
после окончания 33�дневной войны в Ливане ле�
том 2006г. Но впервые контингент UNIFIL был

дислоцирован в Ливане еще в далеком марте 1978г.
– во времена вторжения израильской армии в эту
ближневосточную страну. Численность военно�
служащих этой ооновской миссии составляет 13
тысяч человек. Германия послала к средиземно�
морским берегам 470 своих солдат. Во главе воен�
но�морской эскадры Федеративной Республики
стоит фрегат Schleswig�Holstein, приписанный к
порту Киля. Поддерживают его торпедные катера
Dachs и Hermelin, а также вспомогательное судно
Rhein.

Нынешний мандат, выданный бундестагом для
участии Германии в UNIFIL, истекает 15 дек. и
предусматривает участие в этой миссии до 1200 не�
мецких военнослужащих. Однако Бундесвер пере�
нимает командование в контингенте UNIFIL, куда
входят еще Италия, Турция, Греция и Польша, на
шесть месяцев. Так что можно практически не
сомневаться, что в конце года бундестаг опять вы�
скажется за продление немецкого участия.

Тем более что оно действительно было доста�
точно успешным. Немецкие моряки в последние
месяцы не только жестко контролировали лива�
нское побережье на предмет возможной контра�
банды оружия, но и обучали ливанских солдат и
моряков, а также передали им сторожевые катера и
береговые радиолокаторы. Предполагается, что в
будущем ливанская армия сама должна охранять
свои морские границы. Как подчеркивает немец�
кий адмирал Райнер Бринкман (Rainer Brink�
mann), немецкая сторона доказала, что «может
брать на себя ответственность и в международном
масштабе». www.rg�rb.de, 27.9.2009г.

– Как сообщила «Немецкая волна» 8.09.2009,
бойцы израильского и немецкого спецназа впер�
вые провели совместные учения. 60 сотрудников
GSG�9 – антитеррористического отряда феде�
ральной полиции Германии – прибыли в Израиль
для обмена опытом и знакомства с тактикой и тех�
нологиями своих израильских коллег из элитного
спецподразделения по борьбе с терроризмом
ЯМАМ. В ходе совместных учений, проходивших
на территории военных баз на юге Израиля, спец�
назовцами отрабатывались операции по освобож�
дению захваченных террористами заложников,
ориентирование на местности в условиях пустыни
и снайперская стрельба.

Цель учений не разглашается. Однако немец�
кие эксперты обращают внимание на политиче�
ский календарь. 27 сент. в ФРГ пройдут выборы в
бундестаг. А Германия, как известно, намечена
исламскими террористами в качестве очередной
мишени, о чем они неоднократно предупреждали
в своих интернет�обращениях. Та же тема подни�
мается в последние недели в Дюссельдорфе, где
проходит судебный процесс над членами так назы�
ваемой зауэрландской ячейки – группы террори�
стов, которые относятся к «Союзу исламского
джихада», прошедших подготовку в лагере боеви�
ков в Вазиристане. Доказано, что радикальные
исламисты планировали ряд кровопролитных ак�
ций в Германии: на территории военно�воздуш�
ной базы США Рамштайн, а также в аэропортах,
кафе, ресторанах и дискотеках крупных городов.
Предусматривалось также «физическое устране�
ние ведущих политиков», повинных, по мнению
ячейки, в разворачивании военного присутствия
ФРГ в Афганистане. А это прежде всего депутаты
бундестага. Признательные показания, с которы�
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ми выступают четверо подсудимых, подтверждают
опасность терактов и другой методики бандитов
радикального толка. В их арсенале наработанные
приемы, в т.ч. захват заложников. Немецкие сило�
вики должны быть готовы к такому сценарию.

Современная история изобилует печальными
примерами подобного рода. В немецком варианте
– это трагедия на Олимпиаде�72 в Мюнхене, когда
местные правоохранительные органы оказались
не готовы к отражению атаки палестинских боеви�
ков, и все 11 заложников погибли. Первая крупная
операция израильтян по освобождению заложни�
ков в атакованном террористами автобусе также
завершилась неудачно – погибли 34 пассажира.
Однако впоследствии бойцы отряда ЯМАМ прове�
ли сотни успешных операций, указывает «Немец�
кая волна». В последние годы, как отметил коман�
дир ЯМАМ Йорам Халеви, израильский спецназ,
накопивший серьезный опыт участия в контртер�
рористических операциях, делает все большую
ставку на международный обмен опытом. «Имен�
но поэтому мы пригласили наших немецких кол�
лег, которых мы обучаем новым приемам и с кото�
рыми вместе тренируемся», – уверен Йорам Хале�
ви.

Дополнительные трагические уроки есть и у
России. Учитывая опыт терактов в Театральном
центре на Дубровке и в бесланской школе, ЯМАМ
с 2006г. включил в тренировочную программу
отработку освобождения заложников в подобных
условиях. Этот сценарий был частью программы
совместных учений с немецкими коллегами. По
словам бывшего руководителя ЯМАМа полковни�
ка Зоара Двира, речь идет о терактах, в ходе кото�
рых большое число террористов захватывали
огромное число заложников. Именно к отраже�
нию подобных террористических актов в будущем,
полагает ветеран израильской спецслужбы, силы
безопасности западных стран должны быть готовы
в первую очередь, отмечает «Немецкая волна».

ЯМАМ и GSG�9 были основаны почти одно�
временно и сегодня входят в число лучших в мире
элитных спецподразделений полиции. По этой
причине взаимный обмен боевым опытом должен
сыграть важную роль в предотвращении трагедий с
большим числом жертв и в ликвидации террори�
стов в подобных случаях, сводя к минимуму поте�
ри гражданских лиц. Однако взаимодействие
спецназовцев, как бы плодотворно и очевидно оно
ни было, – лишь одна грань военно�технического
сотрудничества между ФРГ и Израилем.

Параллельно спецназовцам из полиции свой
опыт общения ищут и находят армейцы. Каждый
год молодые немцы�курсанты двух академий бун�
десвера имеют возможность сравнивать себя с
элитными израильскими солдатами во время уче�
ний в пустыне Негев. По мнению германского ге�
нералитета, надо узнать традиции народа Израиля,
соприкоснуться с памятниками истории, чтобы
лучше понять преступные страницы истории сво�
ей страны, которая, признав свою вину за нацизм,
делает все, чтобы укрепить обороноспособность
израильского государства. У молодых курсантов
нет понятия «прошлое», но они должны знать, че�
рез какие испытания пришлось пройти евреям и
немцам как жертвам нацизма, чтобы лучше осоз�
нать свое место в ряду тех, кто призван оберегать
Израиль от нападений, считает Хельмут Вилль�
ман, вышедший год назад на пенсию 69�летний ге�

нерал�лейтенант, последние пять лет занимавший
должность инспектора сухопутных войск бунде�
свера.

Значительная часть его служебной биографии
связана с Израилем. Он был не только разработчи�
ком новой стратегии танковых соединений НАТО
в условиях распада Варшавского блока, но и опре�
делял возможности взаимодействия сухопутных
сил Североатлантического альянса на Ближнем
Востоке, в т.ч. их участие в укреплении оборонос�
пособности Израиля. Учитывались варианты опе�
раций с участием немецкого и израильского ар�
мейского спецназа. Именно при Вилльмане акти�
визировались прямые контакты родственных
воинских подразделений ФРГ и Израиля. По его
инициативе и при его непосредственном патрона�
же в 1999г. в Израиль были отправлены первые 15
офицеров бундесвера, которые участвовали в сов�
местной штабной работе и отработке боевых задач.
Вилльман стал своим человеком в израильском ге�
нералитете.

О содержании всей деятельности Х. Вилльмана
в открытой печати не сообщается. Однако извест�
но, что он был первым военнослужащим�неизра�
ильтянином, который в 2001г. был удостоен знака
Honorary Citation (Почетное упоминание), которо�
го удостаиваются в Израиле граждане, внесшие ре�
шающий вклад либо в создание стратегически
важной военной идеи, либо в разработку военной
операции в тылу или на поле боя. Бывший немец�
кий войсковой инспектор был не просто первым
иностранцем, получившим эту награду: она впер�
вые была вручена не за заслуги в войне, отметил
немецкий журналист Себастьян Энгельбрехт.
Хельмут Вилльман несколько лет вплотную зани�
мался отношениями со страной, не входящей в
НАТО, но принадлежащей к союзникам Герма�
нии. На его долю выпало замкнуть цепочку кон�
тактов бундесвера с армией Израиля: до 90гг. это
взаимодействие шло по линии военно�морских и
военно�воздушных сил. Вилльман положил нача�
ло традиции ежегодной отправки группы курсан�
тов из двух академий бундесвера в Израиль.

«Речь идет не только о том, чтобы мои солдаты
тренировались с израильскими солдатами, – ска�
зал он в одном из интервью Deutschlandfunk. – Для
меня важно, чтобы они столкнулись с историей. А
уж затем почувствовали израильскую армию и
проверили свой профессионализм».

Примеров тесных немецко�израильских кон�
тактов немало. Высшие израильские офицеры,
включая руководство секретных служб, регулярно
гостят в Германии. Немецкие и израильские сол�
даты совместно тренируются на симуляторах под�
водных лодок германского флота и авиационных
симуляторах, на снайперских курсах. Израильские
альпинисты учатся у коллег из бундесвера. В марте
2008г. Министры обороны двух стран, Эхуд Барак
и Франц�Йозеф Юнг, подписали меморандум о
взаимопонимании, предусматривающий углубле�
ние технологического сотрудничества, в рамках
которого планируется разработка проектов о за�
щите германских и израильских вооруженных сил
от баллистических ракет.

Для того чтобы понять принципы обоюдного
интереса представителей силовых структур, следу�
ет обратиться к истории взаимоотношений. Осно�
вой немецко�израильской кооперации явилось
практически одновременное строительство воору�
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женных сил при создании собственных военных
технологий. О том, как развивалось сотрудниче�
ство в первые годы после установления диплома�
тических отношений между ФРГ и Израилем,
можно судить по косвенным источникам. Оно ха�
рактеризуется тремя особенностями.

Первая. Оборонное сотрудничество ФРГ и Из�
раиля было и остается по природе политически
мотивировано. ФРГ считает себя обязанной под�
держивать обороноспособность Израиля на всех ее
участках. Будь это танки, самолеты или вертолеты,
независимо от страны производства, – ключевые
компоненты поступают из Германии, подчеркива�
ется в официальном сообщении, относящемся к
событиям 2007г. Например, двигатели известного
израильского танка Merkava производятся по ли�
цензии в США, а вот коробка передач родом из
Аугсбурга, из фирмы Renk AG.

120�миллиметровую гладкоствольную пушку
везут с предприятий компании Rheinmetall, броню
поставляет фирма IDB Deisenroth. Танковая баш�
ня, которую используют на Merkava, первоначаль�
но предназначалась для немецкого Leopard�2, за�
тем, после согласований, было решено отправлять
ее в Израиль. Инфракрасный модуль компании
Heidelberg AIM применяется в качестве важного
компонента для оборудования боевой израиль�
ской авиации Lantirn (для F�16) или системы Tads,
применяемой в вертолетах AH�64 Aapche. Изра�
ильские катера и корветы, которые обстреливали
сектор Газа, оснащены немецкими двигателями
MTU.

Вторая. В начальной фазе сотрудничества до�
минировала поставка комплектных систем воору�
жений. Позже, с учетом комплексного анализа ма�
териальных средств обороны, стороны перешли к
поставке компонентов. По данным Берлинского
информационного центра трансатлантической бе�
зопасности (Berliner Informationszentrum fuer tran�
satlantische Sicherheit, BITS), который отслеживает
оружейные сделки между Германией и Израилем,
обстановка такова. Немецкие компании в 2007г.
получили разрешение на экспорт немецкого во�
оружения в Израиль на 28 млн. евро. Из соответ�
ствующего разъяснения видно, что 40% экспорта
составляют детали для танков, боевых брониро�
ванных машин и внедорожников со специальной
защитой. Почти 20% приходится на долю средств
индивидуальной защиты, более 18% – на элек�
тронное и навигационное оборудование. Компо�
ненты и комплектующие являются неотъемлемой
частью немецкого вклада в войне в секторе Газа.

Оснащение израильских ВМС немецкими под�
водными лодками Dolphin – исключительный слу�
чай применения комплексных германских систем
оружия – является, как говорят в таких случаях,
отдельной песней. Если сообщения арабского те�
леканала «Аль�Джазира» о поддержании войны в
секторе Газа (речь идет о событиях минувшего
янв.) с израильской подлодки достоверно, то, по
оценке известного немецкого эксперта Отфрида
Нассауэра, такая поддержка имеет «важные воен�
ные функции». Это связано с особенностями ис�
пользования Dolphin – они предназначены для
мелких прибрежных вод. Применение подводной
лодки такого класса может в корне изменить поло�
жение на поле боя, отмечает Нассауэр, при учете
того, что наземно будут действовать подразделе�
ния спецназа, осуществляться стрельба ракетами

по наземным целям, выполняться задачи разведки
и радиоэлектронной борьбы. Dolphin – пример
германской разработки 80гг. специально для Из�
раиля нового поколения подводных лодок. При�
мечательно, что израильские специалисты – соз�
датели концепции – постоянно находились в Гер�
мании и контролировали ход строительства подло�
док. Поставка трех подводных лодок Израилю
(1999�2001) стала самым нашумевшим из ставших
известными проектов.

Третья. В связи с тем, что начальный период
данного сотрудничества протекал в обстановке
«холодной войны», обе стороны прибегли к режи�
му максимальной секретности, которую обеспечи�
вали спецслужбы BND и Мосад. Были сведены к
минимуму публикация данных об оборонном биз�
несе и публичные дискуссии по вопросу о двусто�
ронней кооперации в оборонной сфере. В про�
грамме Iranischer Rundfunk (deutsches Programm)
от 3.12.2008 прозвучало плохо скрытое раздраже�
ние модератора по поводу того, что истинные мас�
штабы и направления немецко�израильского со�
трудничества в области вооружений на протяже�
нии десятилетий были скрыты от общественности.
Однако недавнее обнародование ряда данных, су�
дя по всему, повергло иранцев в шок, указано в пе�
редаче. У этого сотрудничества две характерные
черты: тотальная секретность и взаимная выгода.

К вопросу о взаимной выгоде мы еще вернемся.
Поговорим о секретности. С реализацией идеи не�
мецкого единства и с роспуском Организации Вар�
шавского договора была изменена соответствующая
структура по обеспечению секретности аспектов не�
мецко�израильского сотрудничества в области во�
оружений. Для того чтобы снизить вероятный
ущерб от обнародования информации о деталях
двустороннего сотрудничества, в Германии приме�
няется так называемый механизм двойной защиты,
как в интересах национальной безопасности, так и с
целью блокирования осведомленности конкурент�
ных фирм. Информационное содержание израиль�
ских сайтов на эту тему регламентировано даже бо�
лее строго, чем германских.

Новые военно�политические задачи и выте�
кающие из них требования по программам для
оборонной промышленности преобразовали отно�
шения, сделали их более открытыми. Сегодняш�
нее их состояние характеризуется рядом направле�
ний.

Во�первых, все более важными и необходимы�
ми становятся прямые непосредственные связи
промышленников обеих стран. Непосредственное
партнерство дает более ощутимые плоды. Кооп�
ерация на фоне прямых контактов преображается,
появляются совместные проекты, направленные
на вооружение третьих стран. Количественные и
качественные компоненты, как и в целом поставка
оружия и товаров двойного назначения, увеличи�
ваются.

Во�вторых, неуклонно возрастает израильский
оборонный экспорт, в т.ч. в Германию. Процесс
происходит на фоне другой тенденции – уменьше�
ния готовности Федерального правительства фи�
нансировать поставки немецкого оружия в Изра�
иль. Это свидетельствует как об экономических ус�
пехах Израиля и укреплении его оборонной мощи,
так и о германском желании и в дальнейшем прио�
бретать у Израиля высокотехнологичные виды во�
оружений.
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В�третьих, сотрудничество между немецкими и
израильскими оборонными компаниями все боль�
ше приобретает научно�исследовательский ак�
цент, что гарантирует укрепление сектора новей�
ших разработок. Обе страны выражают определен�
ную готовность поделиться данными разработка�
ми и результатами завершенных исследований с
международными структурами, в т.ч. НАТО и ЕС,
о чем подробнее будет сказано далее.

Несмотря на позицию открытости, обе стороны
не забывают о том, что действуют в мире, где нема�
ло недоброжелателей, готовых поживиться перс�
пективной информацией, вплоть до ее кражи, под�
купа высоких должностных лиц, их компромета�
ции и прочих известных и отработанных мировой
практикой приемов завладения данными. По этой
причине, несмотря на то что история немецко�из�
раильского сотрудничества в оборонной сфере
насчитывает уже 55 лет, Германия и Израиль не
исключают элемента секретности. В Федеральном
минобороны контакты с Израилем принадлежат к
наиболее охраняемым секретам, начиная с 1971г.,
когда оборонные ведомства двух стран заключили
соответствующее соглашение. Тем самым, чтобы
обеспечить успех будущего сотрудничества, они
обязались учитывать так называемые уровни за�
щиты секретов другой стороны, о которых говори�
лось выше.

Понятно, что размах военно�технического со�
трудничества ФРГ и Израиля вызывает обеспоко�
енность ряда стран Ближнего Востока. В первую
очередь, это касается Ирана, который, при всей
мобилизации ресурсов, просто не способен угна�
ться за темпом внедрения новых технологий в Из�
раиле.

Можно дополнить иранских информаторов,
если возвратиться к указанной программе Ira�
nischer Rundfunk. У сотрудничества есть и третья
характерная черта – неожиданность. Никто не ду�
мал, что Израиль мог бы о чем�либо договаривать�
ся, тем более в военной сфере (она для него просто
вопрос жизни или смерти), с немцами, на совести
которых 6 млн. евреев, погибших в Холокосте.
Победили, как мы видим, не эмоции, а дальновид�
ность политиков обеих стран, которые, несмотря
на понятные сложности, смогли преодолеть вза�
имное недоверие. Обе страны фактически создава�
ли «армию из ничего», как отмечает О. Нассауэр, и
первые поставки немецкого оружия в Израиль
проходили в условиях, когда сама Германия толь�
ко начала наращивать послевоенный объем подоб�
ного производства. Иными словами, делилась с
Израилем тем немногим, что имела сама. К приме�
ру, в конце 60гг. у Израиля были подводные лодки
немецкой постройки, поставленные тогда через
Англию.

Израиль отблагодарил Германию весьма ще�
дро, предоставив в распоряжение технических
экспертов ФРГ захваченное в виде трофеев после
войн на Ближнем Востоке оружие советского об�
разца, в ту пору одно из лучших в мире, и таким об�
разом германские предприятия смогли развить но�
вые технологии, призванные превзойти вооруже�
ние Москвы. Совершенствование собственной
производственной базы повлекло за собой другие
поставки из Германии. Время шло, и Израиль, ста�
новившийся и ставший мощной индустриальной
страной, смог заработать иностранную валюту, яв�
ляющуюся конвертируемой, а это послужило до�

полнительной финансовой основой для интенси�
фикации военно�технического сотрудничества
двух стран. Возможность с помощью ФРГ зараба�
тывать все больше евровалюты – существенный
фактор, стимулирующий эти контакты.

Израиль готов к усилению собственного эк�
спортного потенциала за счет выпуска оборонной
продукции хотя бы потому, что финансовое со�
стояние страны достаточно сильно «завязано» на
этом секторе экономики, считает О. Нассауэр.
Рынки стран НАТО и Евросоюза все более широко
распахивают двери для сотрудничества с Израилем
в данной сфере, поскольку известны его лидирую�
щие позиции в области высоких технологий и на�
учно�исследовательской деятельности. Страна
способна участвовать в проектах по обеспечению
безопасности Европейского Союза, тем самым бу�
дет сделана важная попытка приблизить Израиль к
нуждам европейских народов. Берлин является
первостепенным партнером Израиля в Европе:
весной 2008г. Премьер�министр Израиля Э. Оль�
мерт лично встретил А. Меркель в аэропорту име�
ни Бен�Гуриона – ранее он удостаивал такой чести
только президента США Джорджа Буша. Если рас�
сматривать данное стратегическое направление, то
военно�техническое сотрудничество Израиля с
ФРГ является ключевым для достижения важной
цели – стать «равным среди равных» на мировом
рынке вооружений. И.С. Берг. www.iimes.ru,
11.9.2009г.

– Как сообщила «Немецкая волна» 8.09.2009,
бойцы израильского и немецкого спецназа впер�
вые провели совместные учения. 60 сотрудников
GSG�9 – антитеррористического отряда феде�
ральной полиции Германии – прибыли в Израиль
для обмена опытом и знакомства с тактикой и тех�
нологиями своих израильских коллег из элитного
спецподразделения по борьбе с терроризмом
ЯМАМ. В ходе совместных учений, проходивших
на территории военных баз на юге Израиля, спец�
назовцами отрабатывались операции по освобож�
дению захваченных террористами заложников,
ориентирование на местности в условиях пустыни
и снайперская стрельба.

Цель учений не разглашается. Однако немец�
кие эксперты обращают внимание на политиче�
ский календарь. 27 сент. в ФРГ пройдут выборы в
бундестаг. А Германия, как известно, намечена
исламскими террористами в качестве очередной
мишени, о чем они неоднократно предупреждали
в своих интернет�обращениях. Та же тема подни�
мается в последние недели в Дюссельдорфе, где
проходит судебный процесс над членами так назы�
ваемой зауэрландской ячейки – группы террори�
стов, которые относятся к «Союзу исламского
джихада», прошедших подготовку в лагере боеви�
ков в Вазиристане. Доказано, что радикальные
исламисты планировали ряд кровопролитных ак�
ций в Германии: на территории военно�воздуш�
ной базы США Рамштайн, а также в аэропортах,
кафе, ресторанах и дискотеках крупных городов.
Предусматривалось также «физическое устране�
ние ведущих политиков», повинных, по мнению
ячейки, в разворачивании военного присутствия
ФРГ в Афганистане. А это прежде всего депутаты
бундестага. Признательные показания, с которы�
ми выступают четверо подсудимых, подтверждают
опасность терактов и другой методики бандитов
радикального толка. В их арсенале наработанные
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приемы, в т.ч. захват заложников. Немецкие сило�
вики должны быть готовы к такому сценарию.

Современная история изобилует печальными
примерами подобного рода. В немецком варианте
– это трагедия на Олимпиаде�72 в Мюнхене, когда
местные правоохранительные органы оказались
не готовы к отражению атаки палестинских боеви�
ков, и все 11 заложников погибли. Первая крупная
операция израильтян по освобождению заложни�
ков в атакованном террористами автобусе также
завершилась неудачно – погибли 34 пассажира.
Однако впоследствии бойцы отряда ЯМАМ прове�
ли сотни успешных операций, указывает «Немец�
кая волна». В последние годы, как отметил коман�
дир ЯМАМ Йорам Халеви, израильский спецназ,
накопивший серьезный опыт участия в контртер�
рористических операциях, делает все большую
ставку на международный обмен опытом. «Имен�
но поэтому мы пригласили наших немецких кол�
лег, которых мы обучаем новым приемам и с кото�
рыми вместе тренируемся», – уверен Йорам Хале�
ви.

Дополнительные трагические уроки есть и у
России. Учитывая опыт терактов в Театральном
центре на Дубровке и в бесланской школе, ЯМАМ
с 2006г. включил в тренировочную программу
отработку освобождения заложников в подобных
условиях. Этот сценарий был частью программы
совместных учений с немецкими коллегами. По
словам бывшего руководителя ЯМАМа полковни�
ка Зоара Двира, речь идет о терактах, в ходе кото�
рых большое число террористов захватывали
огромное число заложников. Именно к отраже�
нию подобных террористических актов в будущем,
полагает ветеран израильской спецслужбы, силы
безопасности западных стран должны быть готовы
в первую очередь, отмечает «Немецкая волна».

ЯМАМ и GSG�9 были основаны почти одно�
временно и сегодня входят в число лучших в мире
элитных спецподразделений полиции. По этой
причине взаимный обмен боевым опытом должен
сыграть важную роль в предотвращении трагедий с
большим числом жертв и в ликвидации террори�
стов в подобных случаях, сводя к минимуму поте�
ри гражданских лиц. Однако взаимодействие
спецназовцев, как бы плодотворно и очевидно оно
ни было, – лишь одна грань военно�технического
сотрудничества между ФРГ и Израилем.

Параллельно спецназовцам из полиции свой
опыт общения ищут и находят армейцы. Каждый
год молодые немцы�курсанты двух академий бун�
десвера имеют возможность сравнивать себя с
элитными израильскими солдатами во время уче�
ний в пустыне Негев. По мнению германского ге�
нералитета, надо узнать традиции народа Израиля,
соприкоснуться с памятниками истории, чтобы
лучше понять преступные страницы истории сво�
ей страны, которая, признав свою вину за нацизм,
делает все, чтобы укрепить обороноспособность
израильского государства. У молодых курсантов
нет понятия «прошлое», но они должны знать, че�
рез какие испытания пришлось пройти евреям и
немцам как жертвам нацизма, чтобы лучше осоз�
нать свое место в ряду тех, кто призван оберегать
Израиль от нападений, считает Хельмут Вилль�
ман, вышедший год назад на пенсию 69�летний ге�
нерал�лейтенант, последние пять лет занимавший
должность инспектора сухопутных войск бунде�
свера.

Значительная часть его служебной биографии
связана с Израилем. Он был не только разработчи�
ком новой стратегии танковых соединений НАТО
в условиях распада Варшавского блока, но и опре�
делял возможности взаимодействия сухопутных
сил Североатлантического альянса на Ближнем
Востоке, в т.ч. их участие в укреплении оборонос�
пособности Израиля. Учитывались варианты опе�
раций с участием немецкого и израильского ар�
мейского спецназа. Именно при Вилльмане акти�
визировались прямые контакты родственных
воинских подразделений ФРГ и Израиля. По его
инициативе и при его непосредственном патрона�
же в 1999г. в Израиль были отправлены первые 15
офицеров бундесвера, которые участвовали в сов�
местной штабной работе и отработке боевых задач.
Вилльман стал своим человеком в израильском ге�
нералитете.

О содержании всей деятельности Х. Вилльмана
в открытой печати не сообщается. Однако извест�
но, что он был первым военнослужащим�неизра�
ильтянином, который в 2001г. был удостоен знака
Honorary Citation (Почетное упоминание), которо�
го удостаиваются в Израиле граждане, внесшие ре�
шающий вклад либо в создание стратегически
важной военной идеи, либо в разработку военной
операции в тылу или на поле боя. Бывший немец�
кий войсковой инспектор был не просто первым
иностранцем, получившим эту награду: она впер�
вые была вручена не за заслуги в войне, отметил
немецкий журналист Себастьян Энгельбрехт.
Хельмут Вилльман несколько лет вплотную зани�
мался отношениями со страной, не входящей в
НАТО, но принадлежащей к союзникам Герма�
нии. На его долю выпало замкнуть цепочку кон�
тактов бундесвера с армией Израиля: до 90гг. это
взаимодействие шло по линии военно�морских и
военно�воздушных сил. Вилльман положил нача�
ло традиции ежегодной отправки группы курсан�
тов из двух академий бундесвера в Израиль.

«Речь идет не только о том, чтобы мои солдаты
тренировались с израильскими солдатами, – ска�
зал он в одном из интервью Deutschlandfunk. – Для
меня важно, чтобы они столкнулись с историей. А
уж затем почувствовали израильскую армию и
проверили свой профессионализм».

Примеров тесных немецко�израильских кон�
тактов немало. Высшие израильские офицеры,
включая руководство секретных служб, регулярно
гостят в Германии. Немецкие и израильские сол�
даты совместно тренируются на симуляторах под�
водных лодок германского флота и авиационных
симуляторах, на снайперских курсах. Израильские
альпинисты учатся у коллег из бундесвера. В марте
2008г. Министры обороны двух стран, Эхуд Барак
и Франц�Йозеф Юнг, подписали меморандум о
взаимопонимании, предусматривающий углубле�
ние технологического сотрудничества, в рамках
которого планируется разработка проектов о за�
щите германских и израильских вооруженных сил
от баллистических ракет.

Для того чтобы понять принципы обоюдного
интереса представителей силовых структур, следу�
ет обратиться к истории взаимоотношений. Осно�
вой немецко�израильской кооперации явилось
практически одновременное строительство воору�
женных сил при создании собственных военных
технологий. О том, как развивалось сотрудниче�
ство в первые годы после установления диплома�
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тических отношений между ФРГ и Израилем,
можно судить по косвенным источникам. Оно ха�
рактеризуется тремя особенностями.

Первая. Оборонное сотрудничество ФРГ и Из�
раиля было и остается по природе политически
мотивировано. ФРГ считает себя обязанной под�
держивать обороноспособность Израиля на всех ее
участках. Будь это танки, самолеты или вертолеты,
независимо от страны производства, – ключевые
компоненты поступают из Германии, подчеркива�
ется в официальном сообщении, относящемся к
событиям 2007г. Например, двигатели известного
израильского танка Merkava производятся по ли�
цензии в США, а вот коробка передач родом из
Аугсбурга, из фирмы Renk AG.

120�миллиметровую гладкоствольную пушку
везут с предприятий компании Rheinmetall, броню
поставляет фирма IDB Deisenroth. Танковая баш�
ня, которую используют на Merkava, первоначаль�
но предназначалась для немецкого Leopard�2, за�
тем, после согласований, было решено отправлять
ее в Израиль. Инфракрасный модуль компании
Heidelberg AIM применяется в качестве важного
компонента для оборудования боевой израиль�
ской авиации Lantirn (для F�16) или системы Tads,
применяемой в вертолетах AH�64 Aapche. Изра�
ильские катера и корветы, которые обстреливали
сектор Газа, оснащены немецкими двигателями
MTU.

Вторая. В начальной фазе сотрудничества до�
минировала поставка комплектных систем воору�
жений. Позже, с учетом комплексного анализа ма�
териальных средств обороны, стороны перешли к
поставке компонентов. По данным Берлинского
информационного центра трансатлантической бе�
зопасности (Berliner Informationszentrum fuer tran�
satlantische Sicherheit, BITS), который отслеживает
оружейные сделки между Германией и Израилем,
обстановка такова. Немецкие компании в 2007г.
получили разрешение на экспорт немецкого во�
оружения в Израиль на 28 млн. евро. Из соответ�
ствующего разъяснения видно, что 40% экспорта
составляют детали для танков, боевых брониро�
ванных машин и внедорожников со специальной
защитой. Почти 20% приходится на долю средств
индивидуальной защиты, более 18% – на элек�
тронное и навигационное оборудование. Компо�
ненты и комплектующие являются неотъемлемой
частью немецкого вклада в войне в секторе Газа.

Оснащение израильских ВМС немецкими под�
водными лодками Dolphin – исключительный слу�
чай применения комплексных германских систем
оружия – является, как говорят в таких случаях,
отдельной песней. Если сообщения арабского те�
леканала «Аль�Джазира» о поддержании войны в
секторе Газа (речь идет о событиях минувшего
янв.) с израильской подлодки достоверно, то, по
оценке известного немецкого эксперта Отфрида
Нассауэра, такая поддержка имеет «важные воен�
ные функции». Это связано с особенностями ис�
пользования Dolphin – они предназначены для
мелких прибрежных вод. Применение подводной
лодки такого класса может в корне изменить поло�
жение на поле боя, отмечает Нассауэр, при учете
того, что наземно будут действовать подразделе�
ния спецназа, осуществляться стрельба ракетами
по наземным целям, выполняться задачи разведки
и радиоэлектронной борьбы. Dolphin – пример
германской разработки 80гг. специально для Из�

раиля нового поколения подводных лодок. При�
мечательно, что израильские специалисты – соз�
датели концепции – постоянно находились в Гер�
мании и контролировали ход строительства подло�
док. Поставка трех подводных лодок Израилю
(1999�2001) стала самым нашумевшим из ставших
известными проектов.

Третья. В связи с тем, что начальный период
данного сотрудничества протекал в обстановке
«холодной войны», обе стороны прибегли к режи�
му максимальной секретности, которую обеспечи�
вали спецслужбы BND и Мосад. Были сведены к
минимуму публикация данных об оборонном биз�
несе и публичные дискуссии по вопросу о двусто�
ронней кооперации в оборонной сфере. В про�
грамме Iranischer Rundfunk (deutsches Programm)
от 3.12.2008 прозвучало плохо скрытое раздраже�
ние модератора по поводу того, что истинные мас�
штабы и направления немецко�израильского со�
трудничества в области вооружений на протяже�
нии десятилетий были скрыты от общественности.
Однако недавнее обнародование ряда данных, су�
дя по всему, повергло иранцев в шок, указано в пе�
редаче. У этого сотрудничества две характерные
черты: тотальная секретность и взаимная выгода.

К вопросу о взаимной выгоде мы еще вернемся.
Поговорим о секретности. С реализацией идеи не�
мецкого единства и с роспуском Организации
Варшавского договора была изменена соответ�
ствующая структура по обеспечению секретности
аспектов немецко�израильского сотрудничества в
области вооружений. Для того чтобы снизить ве�
роятный ущерб от обнародования информации о
деталях двустороннего сотрудничества, в Герма�
нии применяется так называемый механизм двой�
ной защиты, как в интересах национальной безо�
пасности, так и с целью блокирования осведо�
мленности конкурентных фирм. Информацион�
ное содержание израильских сайтов на эту тему ре�
гламентировано даже более строго, чем герман�
ских.

Новые военно�политические задачи и выте�
кающие из них требования по программам для
оборонной промышленности преобразовали отно�
шения, сделали их более открытыми. Сегодняш�
нее их состояние характеризуется рядом направле�
ний.

Во�первых, все более важными и необходимы�
ми становятся прямые непосредственные связи
промышленников обеих стран. Непосредственное
партнерство дает более ощутимые плоды. Кооп�
ерация на фоне прямых контактов преображается,
появляются совместные проекты, направленные
на вооружение третьих стран. Количественные и
качественные компоненты, как и в целом поставка
оружия и товаров двойного назначения, увеличи�
ваются.

Во�вторых, неуклонно возрастает израильский
оборонный экспорт, в т.ч. в Германию. Процесс
происходит на фоне другой тенденции – уменьше�
ния готовности Федерального правительства фи�
нансировать поставки немецкого оружия в Изра�
иль. Это свидетельствует как об экономических ус�
пехах Израиля и укреплении его оборонной мощи,
так и о германском желании и в дальнейшем прио�
бретать у Израиля высокотехнологичные виды во�
оружений.

В�третьих, сотрудничество между немецкими и
израильскими оборонными компаниями все боль�
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ше приобретает научно�исследовательский ак�
цент, что гарантирует укрепление сектора новей�
ших разработок. Обе страны выражают определен�
ную готовность поделиться данными разработка�
ми и результатами завершенных исследований с
международными структурами, в т.ч. НАТО и ЕС,
о чем подробнее будет сказано далее.

Несмотря на позицию открытости, обе стороны
не забывают о том, что действуют в мире, где нема�
ло недоброжелателей, готовых поживиться перс�
пективной информацией, вплоть до ее кражи, под�
купа высоких должностных лиц, их компромета�
ции и прочих известных и отработанных мировой
практикой приемов завладения данными. По этой
причине, несмотря на то что история немецко�из�
раильского сотрудничества в оборонной сфере
насчитывает уже 55 лет, Германия и Израиль не
исключают элемента секретности. В Федеральном
минобороны контакты с Израилем принадлежат к
наиболее охраняемым секретам, начиная с 1971г.,
когда оборонные ведомства двух стран заключили
соответствующее соглашение. Тем самым, чтобы
обеспечить успех будущего сотрудничества, они
обязались учитывать так называемые уровни за�
щиты секретов другой стороны, о которых говори�
лось выше.

Понятно, что размах военно�технического со�
трудничества ФРГ и Израиля вызывает обеспоко�
енность ряда стран Ближнего Востока. В первую
очередь, это касается Ирана, который, при всей
мобилизации ресурсов, просто не способен угна�
ться за темпом внедрения новых технологий в Из�
раиле.

Можно дополнить иранских информаторов,
если возвратиться к указанной программе Ira�
nischer Rundfunk. У сотрудничества есть и третья
характерная черта – неожиданность. Никто не ду�
мал, что Израиль мог бы о чем�либо договаривать�
ся, тем более в военной сфере (она для него просто
вопрос жизни или смерти), с немцами, на совести
которых 6 млн. евреев, погибших в Холокосте.
Победили, как мы видим, не эмоции, а дальновид�
ность политиков обеих стран, которые, несмотря
на понятные сложности, смогли преодолеть вза�
имное недоверие. Обе страны фактически создава�
ли «армию из ничего», как отмечает О. Нассауэр, и
первые поставки немецкого оружия в Израиль
проходили в условиях, когда сама Германия толь�
ко начала наращивать послевоенный объем подоб�
ного производства. Иными словами, делилась с
Израилем тем немногим, что имела сама. К приме�
ру, в конце 60гг. у Израиля были подводные лодки
немецкой постройки, поставленные тогда через
Англию.

Израиль отблагодарил Германию весьма ще�
дро, предоставив в распоряжение технических
экспертов ФРГ захваченное в виде трофеев после
войн на Ближнем Востоке оружие советского об�
разца, в ту пору одно из лучших в мире, и таким об�
разом германские предприятия смогли развить но�
вые технологии, призванные превзойти вооруже�
ние Москвы. Совершенствование собственной
производственной базы повлекло за собой другие
поставки из Германии. Время шло, и Израиль, ста�
новившийся и ставший мощной индустриальной
страной, смог заработать иностранную валюту, яв�
ляющуюся конвертируемой, а это послужило до�
полнительной финансовой основой для интенси�
фикации военно�технического сотрудничества

двух стран. Возможность с помощью ФРГ зараба�
тывать все больше евровалюты – существенный
фактор, стимулирующий эти контакты.

Израиль готов к усилению собственного эк�
спортного потенциала за счет выпуска оборонной
продукции хотя бы потому, что финансовое со�
стояние страны достаточно сильно «завязано» на
этом секторе экономики, считает О. Нассауэр.
Рынки стран НАТО и Евросоюза все более широко
распахивают двери для сотрудничества с Израилем
в данной сфере, поскольку известны его лидирую�
щие позиции в области высоких технологий и на�
учно�исследовательской деятельности. Страна
способна участвовать в проектах по обеспечению
безопасности Европейского Союза, тем самым бу�
дет сделана важная попытка приблизить Израиль к
нуждам европейских народов. Берлин является
первостепенным партнером Израиля в Европе:
весной 2008г. Премьер�министр Израиля Э. Оль�
мерт лично встретил А. Меркель в аэропорту име�
ни Бен�Гуриона – ранее он удостаивал такой чести
только президента США Джорджа Буша. Если рас�
сматривать данное стратегическое направление, то
военно�техническое сотрудничество Израиля с
ФРГ является ключевым для достижения важной
цели – стать «равным среди равных» на мировом
рынке вооружений. И.С. Берг. www.iimes.ru,
11.9.2009г.

– Агентство NETMA подписало с консорциу�
мом Eurofighter Jagdflugzeug GmbH и компанией
Eurojet Turbo GmbH контракты на производство
112 многоцелевых истребителей типа «Тайфун» и
241 двигателя EJ 200 на 9 млрд. евро, сообщает ми�
нобороны Германии. Как уточняется в размещен�
ном на сайте министерства пресс�релизе, сделка
заключена от имени стран�участниц консорциума
Eurofighter – Великобритании, Германии, Италии
и Испании.

Сделка была заключена после нескольких меся�
цев дебатов по поводу прекращения проекта в свя�
зи с большой финансовой нагрузкой на бюджет че�
тырех стран. Однако министры стран�участниц
Eurofighter решили, что производство «Тайфунов»
положительно скажется на экономическом разви�
тии Европы. «Продолжение программы (произ�
водства истребителей) не только сохранит до
2015г. тыс. рабочих мест для высококвалифициро�
ванных рабочих в европейской авиастроительной
отрасли, но и улучшит экспортные позиции Euro�
fighter», – говорится в заявлении минобороны.

По заключенному в 1998г. межправительствен�
ному соглашению, четыре государства разделили
между собой разработку и производство «Тайфу�
нов» пропорционально количеству истребителей,
заказанному каждой из стран. Всего запланирова�
но произвести 620 самолетов в три этапа к 2017г.

Консорциум Eurofighter Gmbh, созданный в
1988г. для разработки и производства многоцеле�
вого истребителя типа «Тайфун», объединяет Ев�
ропейское космическое агентство, британскую
корпорацию BAE Systems и итальянскую аэрокос�
мическую группу Alenia/Finmeccanica. РИА «Но�
вости», 31.7.2009г.

– Власти земли Баден�Вюртмеберг (Германия)
разрешили использование электронных ножных
браслетов с передатчиком GPS для отслеживания
местонахождения правонарушителей, передают
информагентства. Ножные браслеты заменят тю�
ремное заключение для тех лиц, которые были
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оштрафованы, но не смогли заплатить требуемую
сумму и были вынуждены сидеть за решеткой. Те�
перь они смогут находиться под домашним аре�
стом.

Использование браслетов начнется в конце го�
да, когда они будут надеты на первых 75 нарушите�
лей. Стоимость проекта составляет 85 тыс. евро.
Он рассчитан на четыре года, по истечении кото�
рых власти решат, насколько эффективными ока�
зались новые меры. Баден�Вюртмеберг стал вто�
рой федеральной землей, решившей использовать
ножные браслеты. Ранее они уже активно исполь�
зовались в Гессене, но не в качестве замены тю�
ремного заключения для несостоятельных штраф�
ников, а прежде всего для отслеживания местона�
хождения освобожденных под залог. БЕЛТА,
30.7.2009г.

– 24344 фальшивые евробанкноты изъяты из
обращения в Германии в I пол. 2009г., экономиче�
ский ущерб составил 1,6 млн. евро. Об этом свиде�
тельствуют обнародованные данные Bundesbank,
которому принадлежат надзорные функции за де�
нежным обращением в стране. Bundesbank устано�
вил, что хотя в I пол. нынешнего года было изъято
на 17% больше поддельных купюр, чем за послед�
ние 6 месяцев 2008г., сумма нанесенного ими
ущерба снизилась на 100 тыс. евро. Это произошло
по причине значительного снижения числа фаль�
шивых банкнот достоинством в 100 и 200 евро.

В ФРГ, согласно данным Bundesbank, вполне
соответствует тенденции в еврозоне в целом, где в
I пол. 2009г. было конфисковано 413 тыс. поддель�
ных евробанкнот – на 17% больше, чем за послед�
ние 6 месяцев 2008г. Прайм�ТАСС, 13.7.2009г.

– Германия завершила процесс ратификации
международного соглашения о запрете кассетных
бомб, в ближайшее время соответствующие доку�
менты будут направлены генсеку ООН, сообщил в
четверг замминистра иностранных дел ФРГ Гер�
нот Эрлер.

«Сегодня я с удовольствием сообщаю, что Гер�
мания завершила процесс его (соглашения) рати�
фикации. Документы будут переданы генерально�
му секретарю ООН в ближайшие дни. Германия
станет одним из 15 первых государств, ратифици�
ровавших соглашение», – сказал Эрлер, выступая
на международной конференции по разоружению
и отказу от использования кассетных бомб, кото�
рая проходит в Берлине.

Договор о запрете кассетных боеприпасов
(Convention on Cluster Munitions (CCM) был одоб�
рен в 2008г. в Дублине, к 18 июня 2009г. его подпи�
сали 98 государств. России в их числе нет. 15 госу�
дарств, в частности, Австрия, Ирландия, Албания,
Сьерра�Леоне, Мексика, Нигерия уже ратифици�
ровали конвенцию.

По словам Эрлера, кассетные бомбы принадле�
жат к числу самых опасных видов оружия в мире,
95% жертв, как правило, – это мирные граждане.
Главным пунктом соглашения является уничтоже�
ние такого оружия. В конференции в Берлине при�
нимают участие более 270 представителей 75
стран, международных неправительственных ор�
ганизаций.  РИА «Новости», 25.6.2009г.

– Недавно жителей страны в очередной раз
ужаснуло известие о трагическом событии – нев�
меняемый семнадцатилетний подонок расстрелял
школьников и учителей. На сей раз трагедия про�
изошла в школе г.Винненден (земля Баден�Вюр�

темберг). Среди огромного количества цветов,
возложенных к стенам гимназии, телевидение
много раз показывало табличку со словом «Wa�
rum?» («Почему?»). Снова и снова люди задают во�
прос: почему произошла эта кровавая бойня, поче�
му нельзя было ее предотвратить?

Обратимся к закону об оружии (Waffengesetz,
WaffG), в который год назад были внесены послед�
ние изменения. Итак, спортсмену�стрелку, члену
стрелкового спортивного общества, разрешается
приобретать в собственность, наряду со спортив�
ным оружием, также и т.н. непрофильное огне�
стрельное оружие – verbandsfremde Schusswaffen.
Почему? Об этом надо спросить законодателей,
которые приняли эту норму.

Далее, закон допускает приобретение в течение
6 месяцев лишь двух ед. огнестрельного оружия, но
не ограничивает при этом общее количество хра�
нимых в доме стволов, допуская тем самым хране�
ние целого арсенала. Зачем? Наверное для того,
чтобы способствовать производству и сбыту ору�
жия. Возможно, что у жителей страны может хра�
ниться несколько млн.ед. огнестрельного оружия.
И неудивительно, что при этом один ствол оказы�
вается, случайно или по небрежности, в неполо�
женном месте, а затем неведомым путем попадет в
преступные руки.

Важнейший вопрос: при каких условиях выдает�
ся разрешение на приобретение и владение оружи�
ем? В параграфах 4�9 закона об оружии читаем: при
достижении 18�летнего возраста; при условии лич�
ной надежности, для чего необходимо предъявить
справки из федерального органа судебной стати�
стики – Bundeszentralregister и из центрального ор�
гана судопроизводства при государственной проку�
ратуре – Verfahrenregister, а также характеристику
от местного отделения полиции; при условии лич�
ной пригодности (человек дееспособен, не страдает
алкогольной или наркозависимостью, не нарушает
общественный порядок). Лица, не достигшие 25
лет, для первичного получения разрешения на
приобретение и владение стрелковым оружием
должны за свой счет пройти специальное медицин�
ское и психическое обследование и получить сви�
детельство о душевном здоровье; при наличии до�
казательств необходимости в оружии (т.е. признан�
ных законом особых хозяйственных и личных ин�
тересов, например, у охотников, спортсменов�
стрелков, коллекционеров); при наличии доказа�
тельств умения обращения с оружием; при наличии
страховки на случай причинения ущерба третьим
лицам (Haftpflichtversicherung).

Согласно закону, владельцы оружия должны
регулярно, не реже одного раза в три года, под�
тверждать свою личную надежность и пригодность
к обращению с оружием, а также наличие у них
страховки на случай причинения ущерба третьим
лицам. Компетентные органы через три года после
выдачи лицу в первый раз разрешения должны
проверить наличие у того нуждаемости в оружии.

Вроде бы все учтено. Однако закон не требует
подтверждения душевного здоровья проживаю�
щих в квартире заявителя членов его семьи. А ведь
практика свидетельствует, что преступления с ис�
пользованием огнестрельного оружия совершают
лица с отклонениями в психике, причем, как пра�
вило, члены семьи владельца оружия.

Другой немаловажный вопрос касается соблю�
дения правил хранения огнестрельного оружия и
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патронов к нему. В законе говорится, что каждый,
кто владеет оружием и патронами к нему, несет
всю полноту ответственности за их надлежащее
хранение. Это означает, что владелец оружия обя�
зан осуществить предохранительные меры, кото�
рые воспрепятствуют попаданию оружия и патро�
нов посторонним лицам, включая членов своей се�
мьи. Согласно § 36 закона об оружии и §§ 13 и 14
Положения о применении этого закона, владель�
цы оружия должны соблюдать правила хранения
оружия соответственно его видам, типам и количе�
ству хранимых ед., а также патронов к ним. По тре�
бованию компетентного государственного органа
(Waffenbehorde) владелец оружия должен предо�
ставить доказательства о принятых им мерах для
надежного хранения оружия. Сотрудники этого
органа могут потребовать от владельца допустить
их к месту хранения только в случае возникнове�
ния обоснованных подозрений в надежности хра�
нения оружия. Жилые помещения могут только
тогда подвергнуться осмотру, вопреки желанию
владельца оружия, когда возникла серьезная опас�
ность общественной безопасности.

Итак, закон об оружии не предусматривает про�
ведения регулярного и внезапного контроля со�
блюдения правил хранения оружия и патронов к
нему сотрудниками компетентных органов, как
это предусматривается при проверке санитарного
состояния предприятий общественного питания.
Почему? Очевидно, потому, что в правовом госу�
дарстве не допускается лишний раз тревожить
«священную корову», т.е. частную собственность
гражданина. Но ведь в данном случае речь идет не
просто о частной собственности, а об огнестрель�
ном оружии!

И еще один вопрос: почему личное спортивное
огнестрельное оружие надо хранить в собственном
доме? Не правильнее ли было бы хранить его в спе�
циально оборудованном помещении спортивного
общества и охранять это помещение должным об�
разом. Конечно, это требует определенных расхо�
дов и, следовательно, увеличения членских взно�
сов общества. Но, главное, не дает покоя вопрос:
почему разрешено приобретать в неограниченном
количестве непрофильное оружие, наряду со спор�
тивным? Промедление в ответах на эти вопросы
дорого обходится немецкому обществу.  www.part�
ner�inform.de, 4.6.2009г.

– Немецкие полицейские поделятся с белорус�
скими коллегами опытом поддержания порядка
при проведении массовых мероприятиях, сообщил
в Минске командующий полиции готовности фе�
деральных земель министерства внутренних дел
Германии Юрген Шуберт.

Немецкие специалисты намерены провести об�
учающий семинар для белорусских стражей порядка
по этой тематике. «Мы хотели бы рассказать вашим
сотрудникам правоохранительных органов, которые,
несомненно, являются профессионалами в своем де�
ле, как с теми или иными ситуациями справляется по�
лиция Германии. Затем за столом переговоров хоте�
лось бы определить, какой наш опыт можно было бы
применить в Беларуси», – сказал Юрген Шуберт.

Он отметил, что белорусские милиционеры са�
мостоятельно решат, что из немецкого опыта им
будет полезно. «Беларусь – очень красивая и очень
гордая страна, поэтому вам принимать решения,
что из нашего опыта можно применить у вас», –
сказал представитель немецкой полиции.

Он рассказал, что Германии полиция на массо�
вых мероприятиях активно применяет так называ�
емые антиконфликтные группы. «В рядах полиции
есть люди, которые носят очень пеструю унифор�
му, и их задача заключается исключительно в веде�
нии бесед и переговоров, – пояснил Юрген Шу�
берт. – Если мы этих сотрудников выведем с поля
действия, то заметим, что у нас исчезнет коммуни�
кация с участниками массовых мероприятий, на�
пример, с демонстрантами».

Командующий полиции готовности подчер�
кнул, что схема работы его подчиненных направле�
на на не применение во время массовых манифе�
стаций резиновых пуль и слезоточивого газа, а на
выявление и нейтрализацию хулиганов и преступ�
ников. «Первоочередная задача – это изобличить
хулиганов и лиц, готовых к насилию», – сказал он.

Одним из последних ярких эпизодов работы
полиции готовности Юрген Шуберт назвал недав�
ний саммит «большой двадцатки». Полицейским
нескольких стран приходилось сопровождать 32
делегации во главе с высшими должностными ли�
цами. Во Франции в массовых выступлениях при�
няли участие 16 тыс.чел., а в Германии – 6 тыс.
Причем 2 тыс. демонстрантов полиция оценивала
как склонных к насилию. БЕЛТА, 23.4.2009г.

– Необходимо, чтобы США вывели свое ядер�
ное оружие с территории Германии. Об этом, как
передают «Вести», заявил министр иностранных
дел ФРГ Франк�Вальтер Штайнмайер. «Эти во�
оружения устарели с военной точки зрения», –
сказал он.

Глава МИД отметил, что предпримет шаги для
того, чтобы боеголовки были вывезены из его
страны. Этот вопрос должен быть рассмотрен на
международной конференции по разоружению,
которую хотят организовать США, считает ми�
нистр. В коммюнике Социал�демократической
партии Германии, которую возглавляет Штайн�
майер, он отметил, что «мечта о создании мира без
ядерного оружия стала политической реально�
стью».

Штайнмайер является одним из кандидатов на
пост федерального канцлера Германии на выбо�
рах, которые пройдут в сент. 2009г. С требованием
вывода американских ядерных боеголовок (в Гер�
мании их 150 штук) уже несколько лет выступают
различные немецкие партии и политики.

Инициатива Штайнмайера, вероятнее всего,
будет воспринята Вашингтоном, пишет «Рынки и
бизнес». В прошлые выходные президент США
Барак Обама призвал к повсеместному сокраще�
нию ядерного вооружения. «Ядерное оружие –
самое ужасное явление Холодной войны, – заявил
Обама, выступая в средневековом костеле в столи�
це Чехии Праге. – Но США уже предпринимают
конкретные шаги по сокращению вооружения и
боеприпасов».

По словам американского президента, в то вре�
мя, как некоторые страны стремятся к увеличению
ядерной мощи, США планируют сокращать опас�
ное наследие прошлого и всесторонне заботиться
о безопасности и равновесии. Кроме того, они на�
шли поддержку своей инициативы со стороны
Российской Федерации, которая тоже готова со�
кратить ядерное вооружение пропорционально то�
му, как это сделают в США.

Ранее министр иностранных дел Германии под�
верг критике заявление России о намерении мо�
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дернизировать свои вооруженные силы, оснащен�
ные ядерным оружием. Глава германского МИДа
считает, что в свете нынешних тенденций к разо�
ружению на международном уровне Россия вы�
брала неудачный момент для заявления о модер�
низации своих ядерных вооруженных сил.

Комментируя заявление президента России
Дмитрия Медведева о намерении провести перево�
оружение армии и нарастить ядерный потенциал в
условиях продвижения Североатлантического аль�
янса к российским границам, Штайнмайер отме�
тил, что теперь следует пристально следить за рито�
рикой российского правительства. Он признает, что
Россия уже долгое время планировала провести ре�
форму вооруженных сил. Росбалт, 10.4.2009г.

– Для того чтобы понять, о чем идет речь, депу�
таты немецкого парламента получили на руки 110�
страничный «доклад Федерального правительства
о проведении экспортной политики в 2007г.
(обычные виды вооружения)», из которого выри�
совывается более или менее стройная картина во�
енных поставок в страны мира. Попробуем глаза�
ми депутатов выделить основные разделы доклада.

1. Основные импортеры немецкого оружия
В числе 20 основных стран�импортеров, кото�

рым немецкая военная техника поставлялась по
отдельных разрешениям, значатся четыре государ�
ства Востока. На 4 позиции (позиция определяется
суммарным объемом в денежном выражении) –
Афганистан, 180 млн. евро; на 7 позиции – Паки�
стан, 163,8 млн. евро; на 17 позиции Объединен�
ные Арабские Эмираты, 69,3 млн. евро. Относи�
тельно стоящей на 12 позиции Турции следует сде�
лать оговорку. В списке импортеров немецкого бо�
евого оружия Турция стоит особняком, поскольку
она – единственная на Востоке стран�член НАТО.
В 2007г. на приобретение танков Leopard 2 в коли�
честве 113 ед. страна потратила 121,34 млн. евро.

Главные военные заказы приходятся на сле�
дующие страны Востока (приведены в алфавитном
порядке): Афганистан (для канадского континген�
та) – 75,895 млн. евро, Бахрейн – 9,67 тыс., Египет
– 2,545 млн., Израиль – 188,367 тыс., Иордания –
1,43 млн., Катар – 1,58 тыс., Кувейт – 285,3 тыс.,
Ливан – 52,3 тыс., Оман – 749,152 тыс., Пакистан
– 67,339 млн., Саудовская Аравия – 9,11 млн.,
ОАЭ – 1,028 млн. евро.

Данный перечень приводит к следующим выво�
дам: более половины немецкого экспорта прихо�
дится на долю Афганистана и Пакистана; вторую
группу относительно крупных заказчиков соста�
вляют ОАЭ, Египет и Иордания; Бахрейн и Катар
импортируют наименьшие доли совокупного гер�
манского объема.

2. Наиболее востребованные виды вооружения.
Структура поставок представляет 22 позиций, из
которых в 2007г. наиболее востребованными были
стрелковое оружие (4,6 тыс.), боевые транспорт�
ные средства на колесах и на гусеничном ходу (3,3
тыс.), обмундирование (1,1 тыс.), средства элек�
троники (1,1 тыс.), составившие более 70% общего
числа проданных ед. вооружения. В денежном ис�
числении боевые транспортные средства на коле�
сах и на гусеничном ходу составили треть (1,2
млрд. евро) от совокупного военного заказа (3,6
млрд. евро). Далее в этом списке идут средства
электроники (0,35 млрд. евро), боевая воздушная
техника (0,28 млрд. евро), обмундирование (0,23
млрд. евро), торпеды (0,2 млрд.), стрелковое ору�

жие (0,17 млрд.). В данном обзоре нами не рассма�
тривается подробно сектор военного обмундиро�
вания и различных боеприпасов ввиду его неболь�
шой доли в военных заказах – почти 1,4 млн. евро
в разрезе 12 государств в общей сложности, среди
которых есть и интересующие нас страны Востока:
Оман, Пакистан, Саудовская Аравия и ОАЭ. На
долю Омана, Саудовской Аравии и ОАЭ приходит�
ся в совокупности основная доля – 80% – немец�
кого экспорта в данном секторе.

3. Основные потоки продажи. Поставки немец�
кого оружия традиционно осуществляются тремя
потоками: в страны Евросоюза (СЕС), в страны
НАТО или приравненные к ним (СНАТО), в стра�
ны третьего мира (С3М). Приведенные цифры ха�
рактериризуют состояние продажи вооружения в
период 1996�2007гг. Суммы в данных потоках от�
носительно сопоставимы. Исключения составля�
ют 2000г., когда в С3М было поставлено (в финан�
совом исчислении) 50% объема в СЕС и 60% объе�
ма в СНАТО, и 2005г., когда объем поставок в
С3М, превысив 1,65 млрд. евро, превзошел пока�
затели остальных потоков: на 0,2 млрд. евро СЕС и
на 0,5 млрд. евро СНАТО. С 2001 по 2006г. объемы
в данном измерении в каждом из трех потоков пре�
вышали 1 млрд. евро. В 2007г. данные объемы сни�
зились в каждом из потоков на порядок.

Из сравнения показателей за два последних го�
да (2006 и 2007) видно, что, несмотря на уменьше�
ние суммы общего объема почти на 0,5 млрд. евро,
доля вооружений в страны третьего мира и разви�
вающихся стран выросла с 28 до 34%.

4. Тенденции продажи. Отмечен рост заказов
ручного стрелкового оружия (РСО) – с 37,28 (2006)
до 48,9 млн. евро (2007). Существенно меняются
доли продаж в СЕС, СНАТО и С3М. Так, если в
2006г. РСО в С3М составлял 42% общего объема
заказа, то в 2007г. уже 62%. Все перечисленные
страны купили в ФРГ автоматы, причем разное ко�
личество. Рекордсменами можно считать Египет
(1209 ед.) и Катар, который приобрел в ФРГ один
(!) автомат. Саудовскую Аравию более всего прив�
лекли немецкие винтовки – их было закуплено
5135 ед. Ряд государств (ОАЭ) приобрел автоматы
и винтовки, Саудовская Аравия – только винтов�
ки. Хотя число закупок сильно различается, дан�
ный факт свидетельствует в пользу надежности и
простоты использования обращения немецкого
РСО. Объемы закупок (не считая деталей к авто�
матам и винтовкам) выглядят следующим образом:
Бахрейн – 10 ед., стоимость 9,6 тыс. евро; Египет –
1208 ед., стоимость 1,352 млн. евро; Катар – 1 ед.,
стоимость 1,58 тыс. евро; Кувейт – 123 ед., стои�
мость 275 тыс. евро; Ливан – 35 ед., стоимость 51
тыс. евро (для миссии ООН); ОАЭ – 320 ед., стои�
мость 297 тыс.евро; Оман – 455 ед., стоимость 445
тыс. евро; Саудовская Аравия – 5135 ед., стои�
мость 7,32 млн. евро.

5. Приоритеты военных заказов. Афганистан –
страна, куда отправляется один из наиболее значи�
тельных заказов. А именно – на 99,6% стоимости
заказа в 180 млн. евро закупаются боевые танки и
бронированные грузовики, детали к ним (назван�
ная техника предназначена для канадских военно�
служащих, представительств НАТО), а также лег�
ковые автомобили со специальной защитой.

Алжир практически все средства (98,8% из 8,85
млн. евро) отдал на системы видеослежения в ин�
фракрасном режиме и запчасти для них.
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Бахрейн из отпущенных 170 тыс. евро на про�
граммное обеспечение для военной связи израсхо�
довал 77,3%, а на береговые средства связи с суда�
ми – 13,6% названной суммы.

Египет, имея в активе 15,12 млн. евро, третью
названной суммы расплатился с ФРГ за навига�
ционные системы, четвертью – за бронетехнику и
около пятой части отдал за различное стрелковое
оружие: пулеметы, пистолеты, охотничьи ружья,
спортивные винтовки, детали для пулеметов.

Израиль из 28,37 млн. евро 38,3% потратил на
закупку легковых автомобилей с особой системой
защиты, деталей для танков, бронированных
транспортных средств и 18,4% на закупку средств
по дезактивации оборудования.

Иордания, в сумме вкладывая в закупку немец�
кого вооружения 7,29 млн. евро, значительную их
часть (49,2%) направила на закупку приборов по
разминированию, внедорожников с защитой, а
также гранатометов и пулеметов и детали для них
(36,8%).

Ирак из 6,8 млн. евро основную их часть
(85,2%) направил на закупку грузовых автомоби�
лей и внедорожников со специальной защитой.

Кувейт вложил 924 тыс.евро в приобретение
боеприпасов для револьверов, пистолетов, а также
в охотничьи ружья и спортивное оружие (41%),
винтовки, пулеметы, револьверы, пистолеты и ча�
сти для них (40,8%).

Катар большую часть средств (61,2%) из выде�
ленных 2,624 млн. евро направил на приобретение
приборов по поиску целей (каких именно – назем�
ных, надводных или воздушных, не уточняется).

ОАЭ получили из ФРГ оборудование на сумму
69,305 млн. евро. Из них 44,4% заказов составляют
грузовые автомобили, внедорожники со специаль�
ной защитой, детали для танков, бронированные
машины, плавающие транспортные средства, тан�
ки.

Оман на 11,21 млн. евро (а это 45,8% стоимости
заказов) закупил пулеметы, снайперские винтов�
ки, револьверы, пистолеты, спортивные ружья,
спортивные винтовки, винтовки�полуавтоматы,
глушители, детали для пулеметов, снайперские
винтовки.

У Пакистана – иная специфика. На 163,815
млн. евро он приобрел торпеды, ракеты, детали
для торпед, ракет (44,2%) и электронное оборудо�
вание – устройства коммуникации, радиолока�
ционное оборудование, источники питания
(35,2%).

Ливия, используя 23,84 млн. евро, сделала ак�
цент на приобретении вертолетов и запчастей для
них (66,2%), а также средств по дезактивации обо�
рудования (32,6%).

Саудовская Аравия – 45,5 млн. евро, в т.ч. вин�
товки, снайперские винтовки, пистолеты, полуав�
томатические ружья, глушители (25,4%); имитатор
стрельбы, части прицельного устройства и другое
оборудование учебных центров (21,2%).

Сирия – 262 тыс. евро, 100% заказа: легковые
автомобили со специальной защитой (для ино�
странных представительств).

Тунис – 263, 777 тыс. евро, что составляет 99,9%
заказов: легковые автомобили со специальной за�
щитой и освещением.

Стоимостное выражение коммерческого эк�
спорта немецких компаний в 2007г. было на уров�
не 1, 08 млрд. евро (97% общего объема экспорта

вооружений). Из них экспорт, ориентированный
на СНАТО, составил 74,5% (804,7 млн. евро). Эк�
спорт оружия в третьи страны оценивался в 275,8
млн. евро против уровня 2006г. (423,5 млн. евро),
т.е. произошло значительное его сокращение.
Коммерческие поставки в третьи страны на 82%
(226,9 млн. евро) составлял экспорт в Южную Ко�
рею (почти исключительно подводные лодки),
4,5% (12,4 млн. евро) в Чили (24 танка Leopard 2) и
до 3,7% (10,1 млн. евро) в Саудовскую Аравию
(штурмовые винтовки и пулеметы).

Окончательные решения для отклонения ряда
заявок по отдельным видам вооружений, связан�
ные с немецким экспортом в 2007г., были пред�
приняты в отношении 40 стран, в числе которых
Алжир, Египет, Оман, Пакистан, Тунис. По ряду
государств в 2007г. действовало эмбарго. В частно�
сти, по Ираку (6 эмбарго с 1990 по 2007г., устано�
вленных СБ ООН и ЕС), по Ирану (2 эмбарго от
2007г., установленных СБ ООН и ЕС), по Ливану
(2 эмбарго от 2006г., установленных СБ ООН и
ЕС). И.С. Берг. www.iimes.ru, 31.3.2009г.

Гондурас

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Первой жертвой государственного переворо�

та в Гондурасе, произошедшего в ночь на 28 июня,
стал сотрудник одного из предприятий связи в сто�
лице страны Тегусигальпы, погибший от огне�
стрельного ранения в столкновениях сторонников
свергнутого президента страны Мануэля Селайи и
полиции. 60 чел. получили ранения.

В ночь на 28 июня мятежники взяли Мануэля
Селайю под стражу и насильно вывезли в Коста�
Рику. Парламент Гондураса на чрезвычайном засе�
дании принял решение об отставке президента
страны и назначил временно исполняющим обя�
занности главы государства председателя парла�
мента Роберто Мичелетти. До сих пор ни одна стра�
на мира не поддержала действия оппозиционеров.
Вслед за президентом страны мятежниками была
захвачена глава МИД Гондураса Патрисия Родас.
Спустя сутки благодаря поддержке мексиканского
правительства министр покинула Гондурас.

В понедельник Тегусигальпе сторонники сверг�
нутого президента строили на улицах баррикады и
жгли костры. По поступающей из Гондураса ин�
формации, в акциях протеста приняло участие не
более 3 тысяч сторонников свергнутого президен�
та. Демонстранты попытались приблизиться к
президентскому дворцу и применили против воен�
ных силу, в ход были пущены слезоточивый газ и
водометы, манифестанты были рассеяны.

Свергнутый президент прибыл из Коста�Рики в
Никарагуа на личном самолете президента Вене�
суэлы Уго Чавеса для участия в работе чрезвычай�
ных саммитов стран Центральной Америки, а так�
же Боливарианского альянса для Америк (АЛБА).
Мануэль Селайя заявил, что намерен вернуться в
страну 2 июля после того, как выступит на чрезвы�
чайной сессии генеральной ассамблеи ООН. «Я
собираюсь в Тегусигальпу в четверг (2 июля). Я –
избранный президент, и я закончу свой четырех�
летний срок», – сказал Селайя во время выступле�
ния на экстренном саммите региональных лидеров
в никарагуанской столице Манагуа.

Тем временем исполняющий обязанности пре�
зидента Гондураса Роберто Мичелетти пообещал,
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что выборы в стране состоятся 29 нояб., как и бы�
ло запланировано до государственного переворо�
та, и призвал население сплотиться перед угрозой
мировой изоляции. «У нас в стране не было госу�
дарственного переворота. Гондурасцы защитили
конституцию, которую прежнее правительство по�
пыталось изменить, не имея на то никакого закон�
ного права», – заявил Мичелетти гондурасской ра�
диостанции HRN.

Мы уважаем мировое сообщество и просим,
чтобы оно уважало нас, добавил он. «Стране в
наст.вр. нужно спокойствие и мир для подготовки
и проведения свободных и прозрачных выборов,
которые состоятся в нояб. этого года», – сказал ис�
полняющий обязанности президента Гондураса.

Лидеры центральноамериканских стран и Бо�
ливарианского альянса для Америк (АЛБА) с уча�
стием Селайи на состоявшемся в понедельник в
Никарагуа чрезвычайном саммите резко осудили
государственный переворот и приняли решение
отозвать своих послов из Тегусигальпы.

«Учитывая тот факт, что (в Гондурасе) добива�
ется признания диктаторское правительство, стра�
ны АЛБА решили отозвать послов и оставить в Те�
гусигальпе минимальное дипломатическое пред�
ставительство», – говорится в заявлении, вырабо�
танном по итогам переговоров в Манагуа.

Боливирианский альянс был основан в 2004г.
по инициативе Уго Чавеса и Фиделя Кастро. В эту
организацию входят Венесуэла, Куба, Боливия,
Никарагуа, Доминика, Сент�Винсент и Гренади�
ны, Антигуа и Барбуда, а также Гондурас.

Большинство государств мира, включая Рос�
сию, а также генеральный секретарь ООН Пан Ги
Мун также выступили с осуждением действий пут�
чистов. «Россия решительно осуждает данные
действия и призывает к скорейшему восстановле�
нию законности и порядка в Гондурасе. Все дей�
ствия участников политического процесса в этой
стране должны находиться в конституционном и
правовом поле. Любой иной путь чреват дальней�
шей дестабилизацией ситуации», – заявил офи�
циальный представитель МИД РФ Андрей Несте�
ренко.

С резкой реакцией на переворот выступил Уго
Чавес, заявив, что к событиям в Гондурасе при�
частны США. «Империя янки имеет отношение к
развитию событий в Гондурасе», – сказал Чавес в
интервью телекомпаниям Венесуэлы и призвал
президента США Барака Обаму «сделать, как и мы
(Венесуэла), такое же осуждающее заявление (по
событиям в Гондурасе)».

По словам венесуэльского президента, текущие
события в Гондурасе – «государственный перево�
рот, подобный череде переворотов, происходив�
ших в Латинской Америке за последние сто лет,
осуществленных против воли народа». Чавес также
пригрозил применить силу против сместившей
Селайю «военной хунты». «Мы будем действовать,
даже если потребуется привлечение военной си�
лы», – заявил венесуэльский президент.

Белый дом в воскресенье отверг любые предпо�
ложения относительно вмешательства США в со�
бытия в Гондурасе. Более того, представитель ад�
министрации президента Барака Обамы заявил на
организованной госдепом пресс�конференции:
«Мы признаем Селайю как единственного закон�
но избранного и конституционного президента
Гондураса. Мы не видим никого другого».

Правительство США должно на деле доказать,
что не поддерживает путчистов, совершивших го�
сударственный переворот в Гондурасе, заявил в
понедельник председатель Госсовета и Совета ми�
нистров Кубы Рауль Кастро, выступая в Манагуа
на встрече стран�участниц Группы Рио (регио�
нального механизма политических консультаций).

«Правительство США должно действовать в со�
ответствии со своими заявлениями», – сказал ку�
бинский лидер, слова которого приводят кубин�
ские СМИ. Кастро «верит в искренность, которую
может проявить президент США Барак Обама и
госсекретарь» США (Хиллари Клинтон), однако
«они должны доказать это на деле, а не на словах».
«Сейчас момент для того, чтобы действовать по�
следовательно, не теряя времени, срывая маски с
тех, кто осуждает, но затем скрытно аплодирует, –
как это уже не раз случалось в нашей общей исто�
рии», – отметил Рауль Кастро.

Лидер кубинской революции Фидель Кастро
назвал действия путчистов в Гондурасе, совершив�
ших государственный переворот, «самоубийствен�
ной ошибкой». «С путчистским руководством
нельзя вести переговоры, необходимо потребо�
вать, чтобы оно отказалось от власти, чтобы другие
представители вооруженных сил, более молодые и
не скомпрометированные связями с олигархией,
приняли командование», – пишет Фидель в статье
«Самоубийственная ошибка», обнародованной в
Гаване в ночь на 29 июня.

В противном случае, продолжает Фидель, «в Гон�
дурасе никогда не будет правительства народа, во
имя народа и для народа». Как отмечает Кастро, дей�
ствия совершивших переворот, в частности похище�
ние главы МИД Гондураса Патрисии Родас, подчас
отличались «чисто фашистским» характером.

Председатель генеральной ассамблеи ООН Ми�
гель д’Эското Брокман пригласил свергнутого
президента Гондураса Мануэля Селайю, насильно
вывезенного путчистами в Коста�Рику, приехать в
Нью�Йорк и выступить на экстренной сессии Ге�
нассамблеи. Об этом д’Эското заявил на чрезвы�
чайном заседании ассамблеи в понедельник.

Выступление президента Гондураса на чрезвы�
чайной сессии генеральной ассамблеи ООН ожи�
дается во вторник 11.00 по нью�йоркскому време�
ни (19.00 мск). Председатель Генассамблеи, по
инициативе которого было созвано срочное засе�
дание, назвал действия путчистов «возмутитель�
ным нападением на демократию Гондураса» и
призвал всех членов генеральной ассамблеи реши�
тельно осудить переворот. Планируется, что по
итогам чрезвычайной сессии будет принята резо�
люция с осуждением путчистов и требованием к
немедленному восстановлению конституционно�
го порядка в Гондурасе.

Политический кризис в Гондурасе возник по�
сле того, как президент Селайя решил провести в
воскресенье референдум по изменению конститу�
ции. Он предложил внести в Основной закон из�
менения, предусматривающие возможность пере�
избрания главы государства. Конституция Гонду�
раса, принятая в 1982г., ограничивает срок прези�
дентства четырьмя годами. Оппозиция президента
в парламенте и законодательной власти выступила
против изменения конституции и обвинила прези�
дента Селайю в попытке узурпировать власть.

Противостояние сторон достигло своей вы�
сшей точки в прошлый четверг, когда президент
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страны отправил в отставку высшее военное руко�
водство, которое отказалось обеспечивать прове�
дение референдума. Позднее Верховный суд Гон�
дураса восстановил в должностях уволенных воен�
ных. Официально полномочия действующего гла�
вы государства истекают 27 янв. 2010г.  РИА «Но�
вости», 30.6.2009г.

– По сообщению из Тегусигальпы, президент
Гондураса Мануэль Селайя в понедельник устроил
прощальную церемонию для 51 военнослужащего,
которые будут служить в миротворческой миссии
ООН в Ливане.

Как сообщается, 51 гондурасский миротворец
вначале пройдут подготовку в Испании, после че�
го направятся в южные районы Ливана, где будут
исполнять задачи по разминированию, оказанию
медицинской помощи и предоставлению тылового
обеспечения под командованием миротворческих
сил ООН на юге Ливана. www.russian.china.org,
10.6.2009г.

Греция

Îáîðîíêà

Одной из основных компаний в сфере высоко�
технологичной обработки высоколегирован�

ного металла и металлоконструкций является
авиационно�космическая корпорация Hellenic Ae�
rospace Industry.

Компания расположена в г. Танагра (60 км. се�
вернее г. Афины), общая площадь составляет 1,8
млн.кв.м., производственная – 150 тыс.кв.м., об�
щая численность инженерно�технического соста�
ва – 700 чел. Фирма имеет центр подготовки и об�
учения технического состава, лабораторию высо�
коточных измерений и контроля, а также пять
производственно�технологических линий:

• ремонт и диагностика конструкций планеров
самолетов и вертолетов (площадь – 30 тыс.кв.м.);
ремонт, изготовление узлов и диагностика двига�
телей (30 тыс.кв.м.);

•ремонт и модернизация различных авиацион�
ных систем и радиоэлектронного оборудования
(16 тыс.кв.м.); производство высокопрочных дета�
лей и сборка узлов для авиалайнеров и космиче�
ских аппаратов; разработка, тестирование и про�
изводство композиционных материалов для авиа�
ционной и космической промышленности (от�
крытие линии осуществлено в мае 2007г.).

HAI выполняет текущий и капитальный ре�
монт, техническое обслуживание и модернизацию
всех типов самолетов и вертолетов греческих ВВС,
авиадвигателей; производит отдельные узлы, дета�
ли, запчасти для самолетов F�16, F�4, Мираж�
2000, Боинг�757, Аэробус�300, 310, 320, а также не�
которые образцы радиоэлектронного оборудова�
ния, видео и оптической техники.

Компания имеет 240 торговых партнеров и за�
казчиков, из них 88 – на внутреннем рынке и 34 –
на внешнем. Крупнейшими иностранными фир�
мами, с которыми работает компания являются:
Boeing, Lockheed Martin (США), Dassault Aviation,
Airbus France (Франция), европейский концерн
EADS, Snесма(Германия), Pratt & Whitney (Вели�
кобритания).

C янв. 2006г. по март 2008г. HAI заключила во�
семь долгосрочных контрактов с ведущими миро�
выми аэрокосмическими корпорациями – EADS,
Lockheed Martin, Thales, Finmeccanica, BAE, IN�

DRA на производство узлов и конструкций для бо�
евых самолетов НАТО на 1,2 млрд.евро. HAI имеет
возможность производить до 30% запчастей для
истребителей F�16 Block 52. В фев. 2008г. компа�
ния HAI подписала соглашение с Lockheed Martin
о производстве конструкций грузовых аппарелей
для транспортных самолетов С�130 на 12 млн.евро.

В машиностроении Греции ведущее положение
занимает акционерная компания�холдинг «Мет�
ка», образованная в 1964г. Акции фирмы котиру�
ются на Афинской финансовой бирже с 1971г. Ос�
новными держателями акций являются две компа�
нии – финансово�промышленный холдинг Mytili�
neos Holdings (34,063% акций) и группа компаний
Miscellaneoso 7,887% акций).

Головное предприятие фирмы находится в
г.Волос (Восточная Греция) на котором занято бо�
лее 850 рабочих и служащих, общие производ�
ственные площади составляют 42.000 кв.м.

Компания «Метка», по оценке министерства
развития Греции, считается одной из крупнейших
в машиностроительной отрасли Греции и специа�
лизируется на производстве высокотехнологич�
ных металлоконструкций и оборудования, исполь�
зуемых в электроэнергетике, судостроении, авиа�
ции, горнодобывающей, перерабатывающей и хи�
мической отраслях экономики.

Экономические показатели компании «Метка», в млн. евро

2007г. 2006г

общий оборот компании .....................................................179,3 ....138,654

общая прибыль компании (сумма за вычетом налогов)......71,4.............59

общая сумма размещенных заказов.......................................254...........248

Ведущими потребителями и заказчиками про�
дукции компании «Метка» в Греции традиционно
являются государственная электрическая корпо�
рация ДЕИ, морской порт Пирей, предприятия
Союза алюминиевой промышленности Греции,
министерство национальной обороны Греции,
нефтеперерабатывающие, химические и пищевые
корпорации.

Предприятия компании�холдинга выпускают
достаточно широкий ассортимент продукции, ос�
новными видами считаются:

• металлоконструкции и оборудование для
нефтеперерабатывающей и химической промы�
шленности; турбины (330 и 550 мвт.), генераторы и
системные узлы для оснащения гидроэлектро�
станций;

• оборудование, детали и высокопрочные кон�
струкции горных экскаваторов, грейдеров и бу�
рильных машин для горнодобывающей промы�
шленности; портовые краны и крупные металло�
конструкции портовых сооружений;

• оборудование и агрегаты для систем вооруже�
ния, автомобильной, бронетанковой техники
(БТР «Леонидас», запасные и конструкционные
части немецкого танка «Леопард 2»), самолетов и
боевых судов минобороны Греции; трубы, промы�
шленные фильтры, танкеры для хранения агрес�
сивных жидкостей, бойлерные установки для хи�
мической и пищевой промышленности.

Руководство компании «Метка» проводит эко�
номическую политику, направленную на тесное
сотрудничество с ведущими машиностроительны�
ми корпорациями США и ЕС. В 2006�07гг. компа�
ния «Метка» запланировала инвестировать в ра�
звитие производства совместно с фирмами EVT
(Германии) и Stein Industrie (Франция) 54 млн. ев�
ро., в первую очередь, в открытие новой автомати�
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ческой линии по производству металлоконструк�
ций на предприятии в г.Волос и приобретение но�
вейших металлообрабатывающих станков в Герма�
нии.

В 2005�07гг. фирма участвовала в целом ряде
международных проектов: строительство и постав�
ка турбин для гидроэлектростанций совместно с
компаниями Stein Industries (Франция), EVT (Гер�
мания) и АЕ&Е (Австрия); производство компо�
нентов конструкций и узлов для самолетов с кор�
порациями Lockheed Martin (США) и EADS; по�
ставка оборудования для портовых доков и кранов
порта Марсель (Франция); производство кон�
струкционных частей немецкого танка «Леопард
2».

Руководство компании «Метка» положительно
оценивает возможность осуществления совмест�
ных проектов с российскими компаниями, осо�
бенно в производстве оборудования и узлов для
электроэнергетики. Перспективные контракты
греческая фирма предпочитает заключать с парт�
нерами из Германии, Франции, Италии и США.

Ведущее место в машиностроении страны
принадлежит предприятию Hellenic Vehicle Indu�
stry (ELBO), расположенному в промышленной
зоне г.Салоники (общая площадь – 270
тыс.кв.м., производственная база – 60
тыс.кв.м.). На технологических линиях фирмы
осуществляется производство узлов и металло�
конструкций для бронетанковой техники Гре�
ции, ремонт и техническое обслуживание нахо�
дящихся на вооружении танков и бронемашин, а
также запасных деталей для джипов повышен�
ной проходимости. Производственная програм�
ма завода включает в себя выпуск и соответ�
ствующий ремонт стоящих на вооружении ВС
Греции следующих образцов бронетанковой тех�
ники: БТР «Леонидас»; БТР «Кентаурус»; вседо�
рожные джипы «Мерседес», оснащенные раз�
личными видами оружия в зависимости от пред�
назначения; грузовые машины для перевозки
личного состава и бронетехники.

Оборот компании в 2007г. составил 76 млн.ев�
ро. Данное производство испытывает серьезные
трудности в получении госзаказа от MHO Греции
на производство бронетехники.

Компания ЕКМЕ (Mechanical engineering &
construction contractors) была основана в 1972г. Ос�
новные производственные мощности (общая пло�
щадь 30.000 кв.м.) располагаются в г.Салоники и
г.Кавала. Годовой оборот фирмы в 2007г. составил
52 млн.евро. Общая численность рабочих и служа�
щих – 170 чел.

Предприятия компании выпускают достаточно
широкий ассортимент продукции, основными ви�
дами считаются:

• металлоконструкции и оборудование для
нефтеперерабатывающей и химической промы�
шленности Греции и стран ЕС; генераторы, метал�
локонструкции для оснащения гидроэлектростан�
ций;

• оборудование, детали и высокопрочные кон�
струкции горных грейдеров и бурильных машин
для горнодобывающей промышленности; порто�
вые краны и крупные металлоконструкции порто�
вых сооружений;

• ж/д цистерны и портовые топливные терми�
налы, крупнотоннажные металлоконструкции для
хранения агрессивных жидкостей; оборудование

для алюминиевой промышленности Греции и
стран ЕС;

• металлоконструкции для производства с/х
машин; металлоконструкции автозаправочных
станций для корпорации Hellenic Petroleum S.A.

Основными партнерами компании ЕКМЕ яв�
ляются фирмы KMW/Krauss�Maffei Wegmann
(Германия), Technip Italy (Италия), Symex Massy
(Италия), ABB Lumus (Швеция). В развитие про�
изводства в 2007г. фирма ЕКМЕ S.A инвестирова�
ла совместно с зарубежными компаниями 12
млн.евро.

Греческая компания ЕМЕК (Hellenic metallic
fabrication & constructions) основана в 1965г. Про�
изводственные площади фирмы (31.000 кв.м.) рас�
полагаются в г.Аспропиргос. Годовой оборот ком�
пании составляет 65 млн.евро. Общее количество
рабочих и служащих – 140 чел.

Предприятия компании выпускают широкий
ассортимент продукции:

• металлоконструкции и оборудование для
нефтеперерабатывающей и химической промы�
шленности Греции; металлоконструкции и си�
стемные узлы для оснащения башен ветровых
электростанций Греции и ЕС;

• оборудование, детали торпедных аппаратов и
высокопрочные конструкции для корпусов под�
водных лодок ВМС Греции и НАТО; портовые
краны грузоподъемностью до 200 т. и крупные ме�
таллоконструкции портовых сооружений (топлив�
ные терминалы, конструкции плавучих судостро�
ительных доков); крупнотоннажные металлокон�
струкции для авиационных ангаров ВВС Греции.

Основными партнерами компании ЕМЕК яв�
ляются фирмы Titan, Aluminum of Greece, Aktor,
Hellenic Shipyards. В развитие производства в 2006�
07гг. фирма ЕМЕК инвестировала 15 млн.евро.
Планами руководства компании предусматривает�
ся завершение строительства высокотехнологич�
ной линии по производству сверхпрочных кон�
струкций для подводных лодок ВМС Греции.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Греция намерена реформировать пожарную

службу и полицию после инцидентов последнего
времени, сообщил греческий министр защиты
гражданина Михалис Хрисохоидис. В дек. 2008г. в
стране прошли массовые волнения после убийства
полицейским подростка, были разгромлены и
сожжены десятки зданий. В авг. 2009г. сгорели
тыс.га леса в ближних окрестностях Афин.

«Мы начинаем немедленную перестройку по�
лиции и пожарной охраны», – сказал Хрисохои�
дис, слова которого цитирует Афинское агентство
новостей. Хрисохоидис уже занимал пост мини�
стра общественного порядка в правительстве Гре�
ции до 2004г., а на этой неделе возглавил вновь
созданное министерство защиты гражданина по�
сле победы на выборах левоцентристской партии
ПАСОК.

В полиции сложилась недемократичная ситуа�
ция, часто нарушаются права граждан. «Если ка�
кой�нибудь полицейский незаконно притронется
к гражданину и нарушит конституцию, он будет
немедленно уволен по моему личному приказу», –
заявил Хрисохоидис.

Он обещал разобраться и с хулиганами, совер�
шающими регулярные вылазки и погромы в цен�
тре Афин. «У меня есть друзья, настроенные про�
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тив властей, анархисты, – поделился министр. –
Мы не собираемся обвинять их за их идеи. Мы
против именно вандализма и хулиганства». Говоря
о лесных пожарах последнего времени и неготов�
ности пожарной охраны противостоять им, Хрисо�
хоидис выразил ироничное удивление, что сгорела
лишь северо�восточная часть столичной области
Аттика.

Он обещал полностью перестроить антитерро�
ристическое подразделение греческой полиции и
местное разведывательное ведомство, которое так�
же ведает вопросами терроризма. Наконец, по сло�
вам министра, необходимо усилить береговую ох�
рану, которая задерживает 300�500 нелегальных
мигрантов ежедневно. «Моя цель заключается в
том, чтобы убедить Евросоюз, что Греция не мо�
жет сама справиться с этой проблемой», – заклю�
чил министр. www.greek.ru, 10.10.2009г.

– Греция намерена реформировать пожарную
службу и полицию после инцидентов последнего
времени, сообщил греческий министр защиты
гражданина Михалис Хрисохоидис. В дек. 2008г. в
стране прошли массовые волнения после убийства
полицейским подростка, были разгромлены и
сожжены десятки зданий. В авг. 2009г. сгорели
тыс.га леса в ближних окрестностях Афин. «Мы
начинаем немедленную перестройку полиции и
пожарной охраны», – сказал Хрисохоидис, слова
которого цитирует Афинское агентство новостей.

Хрисохоидис уже занимал пост министра обще�
ственного порядка в правительстве Греции до
2004г., а на этой неделе возглавил вновь созданное
министерство защиты гражданина после победы
на выборах левоцентристской партии ПАСОК.

По словам министра, в полиции сложилась не�
демократичная ситуация, часто нарушаются права
граждан. «Если какой�нибудь полицейский неза�
конно притронется к гражданину и нарушит кон�
ституцию, он будет немедленно уволен по моему
личному приказу», – заявил Хрисохоидис.

Он обещал разобраться и с хулиганами, совер�
шающими регулярные вылазки и погромы в центре
Афин. «У меня есть друзья, настроенные против
властей, анархисты, – поделился министр. – Мы не
собираемся обвинять их за их идеи. Мы против
именно вандализма и хулиганства». Говоря о лес�
ных пожарах последнего времени и неготовности
пожарной охраны противостоять им, Хрисохоидис
выразил ироничное удивление, что сгорела лишь
северо�восточная часть столичной области Аттика.

Он обещал полностью перестроить антитерро�
ристическое подразделение греческой полиции и
местное разведывательное ведомство, которое так�
же ведает вопросами терроризма. Наконец, по сло�
вам министра, необходимо усилить береговую ох�
рану, которая задерживает 300�500 нелегальных
мигрантов ежедневно. «Моя цель заключается в
том, чтобы убедить Евросоюз, что Греция не мо�
жет сама справиться с этой проблемой», – заклю�
чил министр. РИА «Новости», 9.10.2009г.

– Греция выступила с протестом в НАТО и ЕС
против залетов турецких военных самолетов в гре�
ческое воздушное пространство, которые подвер�
гли опасности полет гражданского самолета с пас�
сажирами на борту, заявил во вторник официаль�
ный представитель МИД Греции Григорис Дела�
векурас.

«Пролеты турецких военных самолетов над
Эгейским морем без предоставления планов поле�

тов, а также постоянные нарушения воздушного
пространства Греции, идущие вразрез с междуна�
родным правом, являются опасными и могут при�
вести к несчастному случаю, – подчеркнул дипло�
мат. – По указанию министра иностранных дел
Греции Доры Бакоянни посольство Греции в Ан�
каре выступило с соответствующим демаршем,
указав на глубокую озабоченность Греции этим
поведением Турции».

Делавекурас сообщил, что Бакоянни во втор�
ник разговаривала по телефону на данную тему со
своим турецким коллегой Ахметом Давутоглу.
«МИД Греции проинформирует об этих происше�
ствиях Международную организацию граждан�
ской авиации, Европейский Союз и НАТО», –
сказал представитель внешнеполитического ве�
домства.

Как сообщили представители министерства на�
циональной обороны Греции, восемь турецких ис�
требителей нарушили в воскресенье греческое воз�
душное пространство и пролетели очень близко к
самолету греческой авиакомпании «Олимпик эйр�
лайнз», на котором 49 пассажиров летели с грече�
ского о�ва Родос на о�в Лесбос в Эгейском море.

Турция – союзник Греции по НАТО – не приз�
нает 10�мильную воздушную зону Греции вокруг
греческих островов в Эгейском море, считая, что
воздушное пространство Греции, как и территори�
альные воды, ограничены шестью морскими миля�
ми. В результате турецкие истребители с вооруже�
нием на борту регулярно влетают в зону полетной
ответственности Афин без предоставления плана
полетов, а Греция вынуждена каждый раз подни�
мать на их перехват свои истребители, которые вы�
тесняют нарушителей из греческого воздушного
пространства. Новости Бразилии, 2.9.2009г.

– Греция выступила с протестом в НАТО и ЕС
против залетов турецких военных самолетов в гре�
ческое воздушное пространство, которые подвер�
гли опасности полет гражданского самолета с пас�
сажирами на борту, заявил во вторник официаль�
ный представитель МИД Греции Григорис Дела�
векурас.

«Пролеты турецких военных самолетов над
Эгейским морем без предоставления планов поле�
тов, а также постоянные нарушения воздушного
пространства Греции, идущие вразрез с междуна�
родным правом, являются опасными и могут при�
вести к несчастному случаю, – подчеркнул дипло�
мат. – По указанию министра иностранных дел
Греции Доры Бакоянни посольство Греции в Ан�
каре выступило с соответствующим демаршем,
указав на глубокую озабоченность Греции этим
поведением Турции».

Делавекурас сообщил, что Бакоянни во втор�
ник разговаривала по телефону на данную тему со
своим турецким коллегой Ахметом Давутоглу.
«МИД Греции проинформирует об этих происше�
ствиях Международную организацию граждан�
ской авиации, Европейский Союз и НАТО», –
сказал представитель внешнеполитического ве�
домства.

Как сообщили представители министерства на�
циональной обороны Греции, восемь турецких ис�
требителей нарушили в воскресенье греческое воз�
душное пространство и пролетели очень близко к
самолету греческой авиакомпании «Олимпик эйр�
лайнз», на котором 49 пассажиров летели с грече�
ского о�ва Родос на о�в Лесбос в Эгейском море.
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Турция – союзник Греции по НАТО – не приз�
нает 10�мильную воздушную зону Греции вокруг
греческих островов в Эгейском море, считая, что
воздушное пространство Греции, как и территори�
альные воды, ограничены шестью морскими ми�
лями. В результате турецкие истребители с воору�
жением на борту регулярно влетают в зону полет�
ной ответственности Афин без предоставления
плана полетов, а Греция вынуждена каждый раз
поднимать на их перехват свои истребители, кото�
рые вытесняют нарушителей из греческого воз�
душного пространства. www.greek.ru, 2.9.2009г.

– Греческий премьер встретился в четверг в
Афинах с генсеком Североатлантического альянса
Андерсом Фог Расмуссеном. «Мы полностью со�
гласны в том, что продвижение отношений НАТО�
Россия должно быть одним из главных приорите�
тов альянса», – сказал Караманлис.

Он напомнил, что на греческом о�ве Корфу в
июне этого года было достигнуто соглашение о во�
зобновлении заседаний Совета Россия�НАТО по�
сле почти годичного перерыва, вызванного разно�
гласиями по Южной Осетии и Абхазии. «Твердая
позиция Греции заключается в том, чтобы полно�
стью задействовать механизмы наших отношений,
процесс конструктивного сотрудничества и диа�
лог, даже в вопросах, в которых взгляды двух стран
не обязательно совпадают», – сказал греческий
премьер. www.greek.ru, 27.8.2009г.

– Греческий фрегат «Наваринон» прервал уча�
стие в антипиратской миссии НАТО в Аденском
заливе после того, как моряки на корабле заболе�
ли, предположительно, гриппом A/H1N1, сооб�
щил Генштаб греческого ВМФ. Кораблю отдан
приказ следовать в ближайший порт, чтобы уста�
новить точный диагноз заболевших моряков. Фре�
гат взял курс на Джибути. О том, сколько человек
поразил вирус, не сообщается.

Целый ряд случаев нового гриппа был отмечен
в греческом военно�морском флоте в минувшие
несколько недель. 8 авг. 33 курсанта с корабля
«Прометей» заболели респираторной инфекцией в
ходе тренировочного похода. В четверг был госпи�
тализирован в тяжелом состоянии 28�летний мо�
ряк, у которого на почве нового вируса развилась
пневмония.

Греция зарегистрировала 1,7 тыс. случаев зара�
жения вирусом A/H1N1, большая часть заболев�
ших уже выздоровели. Число заболевших вирусом
гриппа A/H1N1 в мире превысило 212 тысяч,
включая 1,717 тыс. случаев с летальным исходом,
сообщила 12 авг. пресс�служба Роспотребнадзора,
ссылаясь на данные региональных бюро ВОЗ на 11
авг. РИА «Новости», 13.8.2009г.

– Коррупционный скандал не дает покоя фир�
ме Siemens. Сейчас бывший глава греческого по�
дразделения концерна дает показания в Мюнхене,
опасаясь, что на родине его настигнет месть по�
дельников. Когда 13 авг. 2004г. в Афинах открыва�
ли Олимпийские игры, имя одного победителя уже
определилось, хотя он и не участвовал в соревно�
ваниях. Им был Михаэль Христофоракос, тогда�
шний глава греческого подразделения Siemens.
Ему был пятьдесят один год.

Этот менеджер, имевший и немецкий, и грече�
ский паспорта, слыл в свое время в концерне звез�
дой. Как раз это спортивное событие помогло ему
подняться так высоко в иерархии Siemens. Ведь
ему фирма была обязана подписанием контракта

на поставку элементов системы безопасности игр.
Цена вопроса составляла сотни млн. «Фирма Sie�
mens хочет помочь Афинам стать по�настоящему
современным европейским городом», – гордо за�
являл тогда Христофоракос.

Всего пять лет спустя герой тех дней сидит в ка�
мере мюнхенской тюрьмы Штадельхайм и боится
за свою жизнь. По крайней мере, это утверждает
его адвокат Штефан Курсаве, предпринимающий
усилия к тому, чтобы его подопечного не выдали
Греции.

Хотя он уже в 2007г. покинул пост главы пред�
ставительства Siemens, в Греции против него вы�
двинуто обвинение: якобы он тратил большие сум�
мы на подкуп довольно многочисленных грече�
ских политиков и руководителей государственного
концерна связи ОТЕ с целью получения заказов, в
т.ч. и по программе подготовки к Олимпийским
играм. По утверждению защитников, Христофо�
ракосу в Греции грозит пожизненное заключение.
А кроме того, они опасаются, что в случае возвра�
щения его в Грецию взяткополучатели захотят ему
отомстить.

По мнению немецких и греческих следовате�
лей, начиная с 1996г., когда греческим филиалом
Siemens руководил Христофоракос, в карманы тех,
«кто принимает решения», текли суммы от десятка
млн. и более, превышавшие сходные потоки в дру�
гих странах, где действовал Siemens. Только со�
циал�демократическая партия ПАСОК и консер�
ваторы из «Неа Демократия» якобы получали еже�
годно 2% от греческих оборотов сектора мобиль�
ной телефонии концерна Siemens. Обе партии по�
лучение этих сумм отрицают. Эти платежи Siemens
проводил через Placid Blue Corporation, имевшую
счет в монакском филиале ABN Amro.

«Мой подопечный с непосредственными кор�
рупционными платежами за заказы дела не имел.
Он тратил деньги только на природоохранную дея�
тельность ради углубления важных контактов», –
уверяет адвокат Курсаве. Проверкой этого занята и
мюнхенская прокуратура. Недавно она начала
следствие по делу Христофоракоса по подозрению
в коррупции.

Во вторник позапрошлой недели Христофора�
коса двенадцать часов допрашивали на мюнхен�
ской Линпрун�штрассе. В четверг – еще десять ча�
сов. Он рассказал следователям много заниматель�
ного о коррупционных технологиях, применяв�
шихся концерном в преддверии Олимпийских игр.
Имен тех, кто получал взятки, он поначалу из со�
ображений собственной безопасности не называл.

Не распространялся Христофоракос и относи�
тельно тех тогдашних руководителей концерна, ко�
торые знали о коррупционных операциях. Хотя, по
поступившим сведениям, серьезные обвинитель�
ные показания против скончавшегося в 2003г. на�
чальника отдела кадров Петера Прибиллы он дал и
платежи в адрес партий признал. На прошлой неде�
ле допросы продолжились. Дознаватели надеются,
что Христофоракос назовет и имена бывших членов
правления, знавших о коррупционной системе.

Для Siemens могут снова наступить тяжелые
времена. Новое руководство надеялось, что непри�
ятности, связанные с коррупционным скандалом,
уже позади. В конце пред.г. ему удалось, уплатив
800 млн.долл., заключить мировую сделку с амери�
канским ведомством по биржевому надзору SEC.
И вдруг такое!
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До того как его три недели назад арестовали,
Христофоракос сорок дней скрывался в Германии.
Он знает, что выдачи греческим властям он сможет
избежать, только если будет сотрудничать с немец�
кими следственными органами. Для них Христо�
форакос – крупный улов.

Менеджеры Siemens в Греции настолько пере�
стали обращать внимание на законы, что один из
членов центрального правления всегда включал в
своем кабинете глушилку, как только речь заходи�
ла об операциях в этом средиземноморском госу�
дарстве, опасаясь, что его будут подслушивать. Не
случайно и обвинения прокуратуры в адрес Хри�
стофоракоса настолько серьезны. По данным
следствия, потребность греческого подразделения
концерна в средствах для подкупа должностных
лиц составляла до 15 млн. евро в год.

Только на то, чтобы заполучить базовый дого�
вор с оператором OTE, предусматривавший кон�
тракты на 500 млн. евро, с конца 90гг. было, как яв�
ствует из материалов следствия, израсходовано 35
млн. евро. Христофоракос утверждает, что к этому
он не причастен. Два других обвиняемых в один
голос сообщают, что грек регулярно обращался к
ним с просьбой выделить ему средства из «черных
касс». Он напирал на то, что у него есть обязатель�
ства, которые он должен выполнять.

В связи с олимпийскими заказами существуют
даже письменные распоряжения бывшего руково�
дителя о том, куда должны были пойти сомнитель�
ные платежи на 10 млн. евро. Предположительно
часть ее проходила через компанию Fairways Esta�
tes Ltd., имевшую счета в швейцарском банке UBS.
Где деньги оказались в конечном счете, очень хо�
тели бы знать и двое работников греческой проку�
ратуры, в конце позапрошлой недели приезжав�
шие в Мюнхен, чтобы настоять на выдаче бывше�
го топ�менеджера Siemens.

Пока не ясно, смогут ли адвокаты предотвра�
тить экстрадицию Христофоракоса. Сейчас они
хотят побыстрее добиться, чтобы их мандант на ос�
новании судебного приказа был приговорен в Гер�
мании к условному сроку и штрафу в 1 млн. евро.
По их расчетам, в этом случае греческие власти не
смогут привлечь к ответственности в Афинах дель�
ца, еще недавно находившегося в международном
розыске, по тому же составу преступления, по ко�
торому он уже осужден в Германии.

Дина Декштайн, Йорг Шмит.  www.greek.ru,
14.7.2009г.

– «Рособоронэкспорт» рассчитывает в конце
лета – начале осени подписать контракт с Грецией
на поставку в эту республику крупной партии бое�
вых машин пехоты БМП�3. «Сейчас наши люди
там (в Греции) работают, страна сложная, т.к. вхо�
дит в блок НАТО», – сообщил заместитель генди�
ректора ФГУП «Рособоронэкспорт» Игорь Сева�
стьянов. По словам И.Севастьянова, речь идет о
поставке 420 БМП�3 производства «Курганмашза�
вода».

Как отметил заместитель директора «Курган�
машзавода» по реализации спецтехники и внешне�
экономическим связям Сергей Оксак, предприя�
тие готово выполнить данный контракт. «Есть не�
которые нюансы, связанные с требованиями за�
казчика. Сейчас ведутся переговоры по согласова�
нию параметров», – сказал он.

С.Оксак подчеркнул, что «Курганмашзавод»
располагает всеми возможностями, чтобы реали�

зовать этот контракт в максимально короткие сро�
ки, но, согласно требованиям заказчика, продук�
ция будет поставляться строго оговоренными пар�
тиями в течение нескольких лет.

Он напомнил, что сумма контракта составляет
1,5 млрд. евро. БМП�3М представляет собой высо�
команевренную модернизированную боевую ма�
шину пехоты. На БМП�3М установлен прицель�
ный комплекс «Весна» с тепловизором, который
существенно повышает эффективность примене�
ния вооружения, состоящего из 100�мм и 30�мм
пушек, а также новой управляемой ракеты. Inter�
fax, 8.7.2009г.

– Греция поддерживает предложения прези�
дента России Дмитрия Медведева о создании но�
вой архитектуры европейской безопасности. Эта
инициатива открывает возможность предметного
диалога, заявила журналистам глава греческого
МИД Дора Бакоянни накануне встречи 27�28 ию�
ня на о�ве Корфу с коллегами по ОБСЕ, а также
министерского заседания Совета Россия�НАТО.

После кризиса на Кавказе в авг. пред.г. Совет
впервые собирается на таком уровне. Основной
целью встречи Баккояни считает восстановление
доверия и полную «перезагрузку» работы с учетом
особой роли России в мировой системе безопасно�
сти. «Для Греции отношения с Россией имеют
стратегическое значение», – заявила министр. Она
также выступила за скорейшую отмену виз для
россиян при поездках в страны Европы.  www.gre�
ek.ru, 25.6.2009г.

– Подготовка контракта между Россией и Гре�
цией на закупку 1 тыс. БМП�3М находится в ста�
дии завершения, заявил заместитель директора
Федеральной службы по военно�техническому со�
трудничеству (ФСВТС) РФ Вячеслав Дзиркалн.
Ранее Греция собиралась приобрести в России 420
БМП�3М.

БМП�3М оснащены комплексом активной за�
щиты «Арена» и дизельным двигателем мощно�
стью 650 лошадиных сил с новой системой охлаж�
дения. Вооружение БМП�3М состоит из 100�мм и
30�мм пушек, 7,62�мм пулемета и двух пулеметов
ПКТ. Комплекс вооружения имеет механизм заря�
жания выстрелов с управляемой ракетой ЗУБК10�
3.  www.bfm.ru, 22.6.2009г.

– В этом сезоне пожарники в Греции будут бо�
роться с пожарами, разъезжая на мотоциклах.
Признаюсь честно, я впервые слышу о таком ноу�
хау. Бесспорно, на мотоцикле гораздо быстрее
домчаться на место вызова, проскальзывая в пото�
ке машин. Однако напрашивается вопрос – сколь�
ко воды или пены способен вместить железный
конь?

Как оказалось, наиболее подходящий для этих
целей – BMW R1200RT. Фирме FireExpress уда�
лось сделать своего рода тюнинг и установить на
мотоцикл специальное оборудование: два соеди�
ненных между собой бака по 20�25 л. для воды,
плюс бак на 6,8 литра для сжатого воздуха. А также
двадцатиметровый пожарный шланг (есть тридца�
тиметровый, в зависимости от версии системы).
На мотоцикле не рекомендуется развивать ско�
рость свыше 140 км/ч.  Вестник Кипра, 12.6.2009г.

– Бывший топ�менеджер компании Siemens
Hellas, подконтрольной немецкой корпорации Si�
emens, предстал перед судом. Ему предъявлены об�
винения в участии в мошенничестве вокруг подря�
да на создание коммуникационных систем в ходе
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подготовки к проведению Олимпийских игр в
2004г. Правительство Греции выделило на прове�
дение работ 255 млн. евро, подряд достался амери�
канской компании Science Applications Internatio�
nal Corporation (SAIC), с которой Siemens Hellas
была связана партнерскими отношениями.

Ранее несколько других сотрудников Siemens, к
которым у греческих властей также есть вопросы,
переписав недвижимость на своих детей, уехали в
Германию. В середине мая греческий суд выдал
международный ордер на арест бывшего CEO ком�
пании Siemens Hellas Михалиса Христофоракоса.
Топ�менеджер компании проходит как основной
свидетель по делу о черных кассах корпорации и
выплате многомиллионных взяток в странах, где
Siemens ведет бизнес. Христофоракос должен был
появиться в суде для дачи показаний. Не явившись
в назначенное время, Христофоракос передал че�
рез своего адвоката, что находится в Германии.
www.greek.ru, 11.6.2009г.

– Афинский суд арестовал бывшего менеджера
Siemens по делу о коррупции и подкупе официаль�
ных лиц, сообщают местные телеканалы. Грече�
ские власти предъявили германскому концерну
иск на 500 тыс. евро за моральный ущерб от взяток,
которые, по данным следствия, давали представи�
тели концерна греческим политическим деятелям
и менеджменту госкомпаний. Дело о взяточниче�
стве приобрело в Греции политический характер,
поскольку в связи с ним упоминались фамилии
представителей крупнейших партий страны.

Бывший руководитель телекоммуникационно�
го отделения Siemens Hellas Продромос Мавридис
был арестован в среду после очередного допроса.
Мавридис заявил, что непричастен к взяткам.
Следствие, напротив, считает, что на личный счет
Мавридиса приходили крупные суммы денег для
неформального решения вопросов по получению
выгодных контрактов.

Другой обвиняемый, бывший глава Siemens
Hellas Михалис Христофоракос, не явился на се�
годняшний допрос, сказавшись больным. Обви�
няемый на прошлой неделе выехал в Германию,
объяснив это необходимостью лечения.

Незадолго до решения суда самодельная бомба
сработала в центре Афин в здании инвестиционной
компании, название которой упоминалось в связи
со скандалом вокруг Siemens. Пострадавших не бы�
ло, т.к. в редакции местной газеты и радиостанции
поступили анонимные звонки с предупреждением о
готовящемся взрыве. Греция ведет расследование
деятельности местного отделения Siemens в период,
предшествовавший Олимпийским играм в Афинах
в 2004г. Тогда германский концерн получил много�
миллионные контракты, в частности, на обеспече�
ние безопасности Игр.

В 2008г. бывший топ�менеджер Siemens Рейн�
хард Сикачек был осужден по делу о коррупции.
Он обвинялся в подкупе чиновников в разных
странах для обеспечения подписания контрактов.
По данным следствия, Сикачек осуществлял под�
куп чиновников в течение нескольких лет, а общая
сумма взяток из средств компании составила 1,3
млрд. евро. РИА «Новости», 20.5.2009г.

– Фрегат «Псара» (Psara) ВМФ Греции вернул�
ся в воскресенье на родину из похода в Аденский
залив, где он отбил несколько пиратских атак в со�
ставе военно�морской миссии ЕС «Аталанта», со�
общило греческое государственное телевидение.

Командующий штабом ВМФ Греции вице�ад�
мирал Георгиос Карамаликис заявил журнали�
стам, что миссия военного корабля была полно�
стью успешной.

Фрегат на протяжении нескольких месяцев был
де�факто флагманским кораблем операции «Ата�
ланта», поскольку на нем располагался штаб ко�
мандующего операцией, командора Антониса Па�
паиоаннну.

В конце марта греческие военные моряки пре�
дотвратили захват вспомогательного судна воен�
но�морских сил Германии в Аденском заливе и
арестовали семь вооруженных пиратов. Также 1
апреля греческий фрегат помешал захватить нор�
вежское судно Sigloo Tor и арестовал пятерых пи�
ратов.

Греция намерена продолжить участие в миссии
ЕС против пиратства. Примерно через неделю к
берегам Сомали отправится другой греческий фре�
гат, «Никифорос Фокас» (Nikiphoros Fokas), наз�
ванный в честь известного военачальника и визан�
тийского императора Никифора II Фоки.

С дек. 2008г. в Аденском заливе проводится
операция ВМС стран Евросоюза под кодовым наз�
ванием «Аталанта». В ней участвуют военные ко�
рабли и самолеты Великобритании, Франции,
Германии, Италии, Испании и Греции. Алексей
Богдановский. РИА «Новости», 13.4.2009г.

– Преступную группировку, занимавшуюся
выпуском и распространением фальшивых чеков,
раскрыло областное управление Аттики по особым
видам контроля министерства финансов Греции.
Количество фальшивых чеков, поступивших в об�
ращение, исчисляется многими тысячами. Соглас�
но сообщению минфина, размер ухода компаний
от налогов таким способом только по самым пред�
варительным расчетам составил более 13 млн. ев�
ро. Причем в афере в качестве «клиентов» данной
конторы замешаны многие известные предприя�
тия.

Трудно поверить, но столь мощный отъем денег
у государства организовала небольшая компания,
базировавшаяся в Афинах, все «производственные
помещения» которой составляли 25 кв.м. Сферы,
которые затронула деятельность преступников,
были самыми разнообразными: это и оптовые по�
ставки всевозможных товаров – от высокоточных
механизмов до сырья, – и строительство, и ремонт
автомобилей.

Только в одной Аттике было установлено 130
компаний�заказчиков таких фальшивых чеков.
Причем сама компания явно не была «сапожни�
ком без сапог» – только в отношении нее самой
было выявлено более полутора тысяч случаев ис�
пользования фальшивок, а расчетный штраф (если
бы он только мог быть ей выплачен) опять же толь�
ко по «собственным» эпизодам составил бы 30
млн. евро.  www.greek.ru, 13.4.2009г.

– Греция начинает полицейскую реформу, ко�
торая призвана погасить волну беспорядков, по�
джогов и нападений последних месяцев, сообщило
в понедельник министерство внутренних дел стра�
ны. В полиции будет создан отряд быстрого реаги�
рования для патрулирования центра Афин, кото�
рый серьезно пострадал от беспорядков.

Нападения на банки, учреждения и магазины в
центре Афин стали рутиной после того, как в дек.
пред.г. смерть подростка от пули полицейского
вызвала массовые столкновения. 13 марта, толпа
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погромщиков с закрытыми лицами устроила по�
гром в фешенебельном районе Колонаки в центре
города. По официальным данным, пострадали 67
магазинов и несколько десятков автомобилей. По�
лиция не вмешивалась в происходящее.

Положение усугубляется тем, что базой по�
громщиков являются столичные университеты,
куда по конституции страны вход полиции строго
воспрещен. Новый план операций греческой по�
лиции призван помешать анархистам и другим
участникам беспорядков устраивать вылазки с тер�
ритории университетов и затем скрываться от пре�
следования за полицейским забором. Отменять
неприкосновенность университетов пока не пла�
нируется.

Полиция начала официальное расследование в
отношении сотрудника антитеррористической
службы, способствовавшего утечке в прессу се�
кретного списка из 82 политиков, общественных
деятелей и журналистов, которые могут подверг�
нуться нападению левацких экстремистских груп�
пировок. За последние месяцы в Афинах произо�
шло несколько обстрелов полиции, взрывов возле
отделений банков, а также стрельба возле здания
частного телеканала – за все эти нападения взяли
на себя ответственность левые экстремисты. РИА
«Новости», 16.3.2009г.

– Министр обороны Греции Вангелис Мейма�
ракис уведомил общественность о том, что изуча�
ется возможность изменить схему призыва в во�
оруженные силы. Согласно его заявлению в теле�
визионном интервью, министерство изучает воз�
можность упразднения призыва в военно�воздуш�
ные и военно�морские силы, так что все призыв�
ники будут поступать для прохождения службы в
сухопутные войска. Также он добавил, что есть все
условия для уменьшения срока прохождения та�
кой службы до девяти месяцев. Планируется
упразднение отсрочек по учебе в аспирантуре. На
срочную службу теперь предполагается призывать
всех молодых людей, не достигших 25 лет (сейчас в
ряды греческой армии призывают до 45 лет). Про�
ходить ее будут обязательно на границе, а не около
дома, как это частенько случалось до сих пор.

Ограничение службы столь малым сроком об�
ещает также практически уничтожить институт
старослужащих: «дедушек» или, как их еще назы�
вают в греческой армии, «динозавров». В целом
эти меры идут как очередной шаг в последователь�
ном перенимании опыта Пентагона, где снижение
срока срочной службы компенсируется привлече�
нием профессиональных наемников и улучшени�
ем электронных средств слежения и обороны.
www.greek.ru, 3.3.2009г.

– Греция считает неприемлемыми пролеты ту�
рецких военных самолетов над греческими остро�
вами в Эгейском море. Сделавший это заявление
министр национальной обороны Эвангелос Меи�
маракис подчеркнул, что его страна внимательно
следит за маневрами Турции в Эгейском море, а
вооруженные силы республики «находятся в го�
товности».

Однако эти учения являются плановыми и про�
водятся 3�4 раза в год, а потому «они не создают у
нас проблем». Отвечая на вопрос о недавнем но�
вом пролете турецких истребителей над греческим
островком Фармакониси, Меимаракис выразил
надежду, что «турки поймут, что они не могут со�
вершать такие пролеты над греческими острова�

ми». Подчеркнув, что будут сделаны все необходи�
мые демарши, министр отметил, что Греция по�
старается объяснить Турции, что эскалация на�
пряженности не помогает делу улучшения двусто�
ронних отношений.

Министр иностранных дел Греции Дора Ба�
коянни после заседания правительственного сове�
та по иностранным делам и обороне заявила, что
«существует застой в греко�турецких отноше�
ниях». «К сожалению, существуют нарушения гре�
ческого воздушного пространства в последние го�
ды со стороны Турции, которые Греция оценива�
ет, равно как и стремление Турции стать членом
ЕС, – сказала Бакоянни. – правительство Греции
помогало Турции в ее продвижении в ЕС, одной из
предпосылок которого являются добрососедские
отношения». www.grekomania.ru, 15.1.2009г.

– Президент Греческой республики Каролос
Папуляс провел Святой праздник Крещения на
отдаленном маленьком эгейском о�ве Агафониси,
морское и воздушное пространство которого в по�
следнее время стало местом столкновения грече�
ских и турецких вооруженных сил. В своем высту�
плении господин Папуляс отметил, что мирное бу�
дущее отношений с Турцией уже не может осно�
вываться на международном праве, и повторил
свою ранее высказываемую мысль, что причиной
всех двусторонних проблем является определяю�
щая роль турецких военных в политике своей стра�
ны. Обращаясь к жителям острова, греческий пре�
зидент заявил, что государство не оставит малень�
кий остров без своей опеки и внимания. В ответ
Каролосу Папулясу был вручен золотой ключ от
столицы острова и присвоено звание почетного
жителя Агафониси.

Только успел президент Папуляс покинуть ос�
тров, как два турецких истребителя F�16 заставили
греческий вертолет Super Puma покинуть воздуш�
ный район вблизи острова, где экипаж крылатой
машины проводил спасательную операцию. Пило�
ты истребителей совершили опасные маневры на
расстоянии всего 40 м. от вертолета. Причиной по�
добных действий турецкая сторона обозначила
якобы вторжение греческого вертолета в турецкое
воздушное пространство. Одновременно турецкий
корабль береговой охраны попытался вытеснить за
границы района греческий вспомогательный ко�
рабль, участвовавший в спасательной операции по
розыску пропавших в море 15 чел., предположи�
тельно нелегальных иммигрантов.

В понедельник на экстренное заседание собра�
лись премьер�министр Костас Караманлис, ми�
нистр иностранных дел Дора Бакоянни и министр
обороны Эвангелос Меймаракис. Руководству Ев�
ропейского Союза и НАТО направлены соответ�
ствующие письма, информирующие о сложив�
шейся в восточной части Эгейского моря напря�
женной ситуации. www.greek.ru, 15.1.2009г.

– Греция запретила США перевозить через ее
территорию груз с американскими боеприпасами,
предназначенный для Израиля. Это признал
пресс�секретарь Пентагона Джефф Моррелл. Од�
нако он затруднился сказать, по каким причинам
власти в Афинах приняли такое решение и связано
ли оно с нынешней ситуацией в Секторе Газа. По
словам Моррелла, у греческого правительства воз�
никли вопросы в момент «разгрузки части груза» в
одном из местных портов. Теперь в минобороны
США ищут альтернативные пути доставки оружия
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в Израиль. Окончательное решение на этот счет
пока не принято. www.grekomania.ru, 14.1.2009г.

– В дек. пред.г. Высший военно�политический
совет Греции решил провести переговоры относи�
тельно закупки в РФ 420 новых боевых машин пе�
хоты. В начале 2008г. от министерства националь�
ной обороны Греции было получено официальное
обращение на поставку этих машин.

«Сейчас идет подготовка к подписанию соответ�
ствующего межправительственного соглашения и
контракта», – сказал представитель предприятия в
канун открывающейся в Афинах 15 специализиро�
ванной выставки сухопутных, морских и авиацион�
ных систем обороны и вооружений Defendory’2008.

По его словам, на выставке будет представлен
натурный образец БМП�3М, который, несомнен�
но, привлечет внимание посетителей выставки и
специалистов.

«Высокоманевренная модернизированная бое�
вая машина пехоты оснащена установкой при�
цельного комплекса «Весна» с тепловизионной ка�
мерой существенно повышает эффективность
применения вооружения, состоящего из 100 мм и
30 мм пушек, а также 7,62 мм пулемета, смонтиро�
ванных в едином блоке оружия», – рассказал собе�
седник агентства.

«В рамках этого проекта планируется осущест�
вление расширенного технологического сотрудни�
чества между предприятиями военно�промы�
шленных комплексов России и Греции», – отме�
тил эксперт.

Defendory’2008 пройдет с 7 по 11 окт. 2008г.
Этот престижный европейский смотр боевой тех�
ники проводится Институтом промышленных вы�
ставок Греции под патронатом министерства на�
циональной обороны страны.

Грандиозная выставочная площадка создава�
лась как место для показа продукции оборонных
предприятий европейских стран потенциальным
импортерам на Ближнем и Среднем Востоке. О
росте популярности салона свидетельствует тот
факт, что на прошлой выставке – Defendory’2006 –
свою продукцию экспонировали 439 компаний бо�
лее чем из 30 стран. Высокий имидж греческого
смотра подтвердило присутствие 54 официальных
иностранных делегаций практически из всех ре�
гионов мира, а также 32 тысяч специалистов.

За время работы Defendory’2006 Ближний Вос�
ток представляли высокопоставленные визитеры
из ОАЭ, Ирана, Израиля, Иордании, Омана, Ката�
ра; Юго�Восточную и Южную Азию – Китай, Бан�
гладеш, Пакистан, Таиланд, Филиппины и Шри�
Ланка; Латинскую Америку – Чили, Колумбия,
Эквадор и Перу; Африку – Египет, Ангола, Каме�
рун, Кения, Ливия, Замбия. Выставку посетили
официальные делегации из США, Канады, а также
почти из всех европейских стран.

Одну из самых представительных экспозиций в
главном павильоне развернула Россия. Два года
назад здесь в виде моделей, рекламных проспек�
тов, макетов, буклетов, мультимедийных про�
грамм и видеофильмов 15 предприятий россий�
ского ОПК представили свыше 300 образцов во�
оружений и военной техники. За время работы
российскую экспозицию посетили 54 иностран�
ные делегации, с 30 были проведены официальные
переговоры. www.greek.ru, 7.10.2008г.

– Генштаб греческих ВВС в заявлении, обнаро�
дованном в Афинах, подтвердил факт совместных

учений с ВВС Израиля, которые СМИ расценили
как возможную подготовку к удару израильских
ВВС по ядерным объектам Ирана.

Об этом впервые написала газета New�York Ti�
mes. «Совместные учения ВВС Греции и Израиля
под названием Glorious Spartan («Славный спарта�
нец») проводились с 28 мая по 12 июня», – гово�
рится в сообщении генштаба греческих ВВС.

«Учения проходили в рамках программы воен�
ного сотрудничества двух стран, их целью была
тренировка персонала в планировании и осущест�
влении операций, а также обмен знаниями и опы�
том. Учения включали такие ситуации, как воз�
душный бой, условное поражение наземных це�
лей, дозаправка в воздухе и спасательные опера�
ции в условиях воздушного боя», – говорится в за�
явлении. Учения проводились восточнее и южнее
греческого о�ва Крит, а также на полигоне «Кране�
ас» на самом острове, уточняется в документе.

Замминистра обороны Греции Костас Тасулас за�
явил в интервью афинскому телеканалу МЕГА, что
сообщения о подготовке к нападению в рамках уче�
ний не имеют под собой оснований. «Учения не име�
ли ничего общего с нападением», – сказал Тасулас.

В минувшую пятницу New�York Times опубли�
ковала материал, в котором сообщается, что Изра�
иль провел военные учения, которые неназванные
официальные лица в администрации США и в
Пентагоне расценили как «репетицию потен�
циального бомбового удара по иранским ядерным
объектам».

В учениях, по данным источников газеты, при�
няли участие более 100 израильских истребителей
F�16 и F�15, а также израильские вертолеты и са�
молеты�заправщики, пролетевшие расстояние бо�
лее 900 миль (1 тыс. 440 км), что, как отмечают
американское официальные лица, соответствует
расстоянию между Израилем и иранским ядерным
комплексом в Натанзе. www.greek.ru, 22.6.2008г.

– Находящийся в Турции начальник Генштаба
вооруженных сил Греции Димитриос Грапсас во
вторник в Анкаре провел переговоры со своим ту�
рецким коллегой генералом Яшаром Беюканытом.
Основной темой переговоров были поиски путей
по укреплению взаимного доверия между военны�
ми ведомствами стран, сообщила, ссылаясь на
официальное заявление генштаба ВС Турции, га�
зета «Акшам».

В заявлении говорится, что в ходе визита сторо�
ны «приняли решение перенести возможности
расширения взаимного сотрудничества на между�
народный уровень». Подчеркивается принципи�
альное согласие сторон принимать совместное
участие в миротворческих операциях НАТО. Кро�
ме этого ВС Турции и Греции планируют создание
совместного командного центра и подразделений,
которые будут работать над развитием сотрудниче�
ства в соответствующих сферах. www.greek.ru,
31.5.2008г.

– Положения законодательства о воинской
обязанности граждан Греческой республики,
закон за номером 3421 от 13 дек. 2005г.:

• пункт 1 статьи 1 настоящего закона гласит,
что военнообязанными в обязательном порядке
являются все греки с 1 янв. года, когда им испол�
няется 19 лет, и по 31 дек. года, когда исполняется
45 лет;

• при учете призывников используется система
воинской категории «сигма�капа», номер которой

195 ÃÐÅÖÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



является суммой сложения года рождения призыв�
ника и числа 21. Данный номер присваивается
каждому гражданину Греции мужского пола, реги�
стрируемому в списках военнообязанных при му�
ниципалитетах;

• 6 статья закона определяет сроки воинской
службы, а именно: срок полной воинской службы
составляет 12 месяцев для простых рядовых и 17
месяцев для офицеров�резервистов; сокращенны�
ми сроками службы признаются 9�месячный и 6�
месячный, срок обязательной воинской обязанно�
сти не может быть снижен на срок, меньший, чем
3 месяца;

• полностью освобождаются от призыва в ар�
мию: по причинам здоровья категории «Йота 5»
согласно перечню болезней, утвержденных прези�
дентским указом №133 в 2002г.; единственный
сын умерших родителей или старший сын умер�
ших родителей, который имеет минимум одно�
го/одну брата/сестру, не достигших совершенно�
летия и неженатых; вдовствующий отец одного и
более несовершеннолетнего или непригодного к
работе по состоянию здоровья неженатого ребен�
ка; отец одного и более несовершеннолетнего или
непригодного к работе неженатого ребенка при
условии, что его супруга не пригодна к работе по
состоянию здоровья; отец троих детей;

• имеют право на 6�месячную службу: все бра�
тья из семьи, в которой шесть и более братьев или
сестер; два старших брата из семьи, в которой пять
братьев или сестер; единственный сын или стар�
ший сын родителей, которые умерли или непригод�
ны к работе по состоянию здоровья; отец двоих де�
тей; имеющие супругу, не пригодную к работе по
состоянию здоровья; постоянно проживающие за
границей соотечественники (имеют право демоби�
лизоваться по своему желанию после прохождения
минимум 3 месяцев службы при условии, что про�
должат проживать постоянно за границей); про�
шедшие службу в армии другой страны, не являю�
щейся членом НАТО или ЕС, минимум 6 месяцев
(прохождение службы в рядах армий стран НАТО
или ЕС засчитывается в срок службы в греческой
армии); единственный сын, или старший сын, или
брат военнослужащего, погибшего в армии или при
исполнении долга в других силовых подразделе�
ниях (полиция, береговая охрана, пожарная служ�
ба); получившие греческое гражданство по проце�
дуре «политографиси» в возрасте старше 35 лет;

• имеют право на 9�месячную службу: два стар�
ших брата из семьи, в которой четверо братьев или
сестер; единственный или старший брат из семьи,
в которой трое братьев или сестер; единственный
сын или старший сын родителей, один из которых
умер, или непригоден к работе по состоянию здо�
ровья, или достиг возраста 70 лет; единственный
сын или старший сын незамужней матери; отец
одного ребенка; вышеперечисленные положения
не распространяются на офицеров�резервистов.

• имеют право на отсрочку сроком по 31 дек.
года, следующего за годом призыва следующие ка�
тегории призывников: отцы двоих детей; имею�
щие второе гражданство и проходящие воинскую
службу в другом государстве; получившие грече�
ское гражданство по процедуре «политографиси»
(для данной категории граждан отсрочка считается
от года клятвы Греческой республике).

• брат проходящего службу военнообязанного
или старшего брата, с которым должны быть приз�

ваны одновременно, имеет право на отсрочку до
окончания службы брата;

• все категории призывников имеют право на
одну отсрочку сроком 3 месяца по семейным/эко�
номическим и прочим причинам;

• в случае наличия проблем со здоровьем при�
зывника, последний имеет право на одну или нес�
колько отсрочек, но не более чем на два года сум�
марно после соответствующего решения медицин�
ской комиссии в индивидуальном порядке;

• имеют право на отсрочку по причине обуче�
ния следующие категории призывников (до 31 дек.
года окончания учебы): ученики последних клас�
сов школ (лицея), до 21г.; учащиеся профессио�
нально�технических училищ и вечерних школ, до
24 лет; студенты вузов и получающие последи�
пломное образование, до 28 лет; защищающие
кандидатскую диссертацию, до 31г.; для стра�
дающих дислексией возрастной ценз увеличивает�
ся на 2г.

• определенные категории призывников после
31 дек. года, в течение которого им исполнилось 35
лет, имеют право отслужить 45 дней и выкупить
остаток срока службы из расчета 810 евро за каж�
дый месяц службы;

• специальная категория призывников�репа�
триантов, происходящих и постоянно проживав�
ших в странах Восточного блока и Турции, прер�
вавших свое пребывание в указанных странах, пе�
реехавших на постоянное место жительства в Гре�
цию после 1 янв. года, когда им исполнилось 11
лет, имеют право: на 6�месячный срок службы и
право демобилизоваться по прошествии 3 месяцев
службы, при условии, что призовутся на действи�
тельную воинскую службу в течение 5 лет со дня
регистрации в списках военнообязанных при му�
ниципалитете по месту жительства; на полное
освобождение от воинской службы при условии,
что на момент регистрации в списках военнообя�
занных при муниципалитете им исполнилось 35
лет. www.greek.ru, 6.5.2008г.

– Несмотря на заметное «потепление» турецко�
греческих отношений, территориальные споры в
регионе Эгейского моря продолжают оставаться
камнем преткновения между двумя странами. Вче�
ра греческая сторона подняла в воздух боевые само�
леты для предупреждения турецких истребителей о
нарушении воздушно�территориальной границы.

В сообщении, опубликованном вчера на офи�
циальном сайте Генштаба Турции, говорится, что
«греческие самолеты сделали пять предупрежде�
ний турецким истребителям, совершавшим учеб�
ные маневры в международном воздушном про�
странстве над Эгейским морем». Три предупреж�
дения были сделаны турецким самолетам F16 над
греческим о�вом Родос. Дважды греческие самоле�
ты поднимались в воздух над о�вом Ахикерия, где
также были замечены турецкие истребители.

«Перехваты» турецких самолетов греческими
истребителями не редкость в Эгейском регионе. В
последний раз 14 марта, когда греческая сторона
была вынуждена четырежды объявлять тревогу.
www.greek.ru, 27.3.2008г.

– Советом национальной безопасности Греции
был избран новый глава полиции страны взамен
Анастасиоса Димосхакиса, завершившего срок сво�
ей службы. Им стал генерал�лейтенант Василис Ци�
атурас, занимавший до этого пост начальника шта�
ба греческой полиции. Господину Димосхакису,
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равно как и его заместителю Стелиосу Сиросу, при�
своены звания почетный начальник полиции и по�
четный заместитель начальника, соответственно.

Господин Циатурас имеет многолетний опыт
работы в «боевых» подразделениях греческой по�
лиции, успешно возглавлял службы по борьбе с
организованной преступностью.

Глава комиссии по юридическим вопросам оп�
позиционной партии ПАСОК Динос Ровляс заме�
тил, что «правительство «Новой демократии» бро�
сило в клетку со львами очередного главу полиции.
Что он сможет сделать, работая в таких условиях,
при пустующих 5376 местах в полиции. Желаем
ему удачи в его тяжелой работе». www.greek.ru,
7.3.2008г.

– У берегов Гвинеи задержано греческое судно
с 3 т. кокаина на борту, сообщило в пресс�релизе
греческое министерство торгового судоходства.

«Французские власти обнаружили в 140 км. за�
паднее гвинейского порта Конакри грузовое судно
Junior под панамским флагом с экипажем в 9 чел.,
в их числе двое греков и семеро граждан африкан�
ских государств. Судно перевозило, по предвари�
тельным оценкам, 3,2 т. кокаина», – говорится в
сообщении.

В министерстве отметили, что к задержанию
судна привела информация, переданная гречески�
ми властями. В Греции был арестован владелец оф�
шорной компании, которой принадлежало судно.

Один из моряков, задержанных вместе с суд�
ном, уже арестовывался в 1995г. в числе команды
греческого сухогруза, перевозившего 2700 кг. ко�
каина. Греческие власти совместно с французски�
ми, американскими и британскими властями, а
также с Европолом расследуют, откуда происходил
и кому предназначался груз наркотиков. www.gre�
ek.ru, 8.2.2008г.

– Отныне Греции принадлежат права на распо�
ряжение ракетной системой С�300 российского
производства, переданные ей кипрской стороной.
Соответствующий меморандум заключен между
двумя братскими странами и подписан главами во�
енных ведомств Кипра и Греции, соответственно,
Христодулосом Пасиардисом и Эвангелосом Мей�
маракисом.

Комплекс противовоздушной обороны был за�
куплен Кипром в середине 90гг. В 1998г. глава
Кипрской республики Глафкос Клиридис решил
не размещать зенитную систему на территории
Кипра в силу возмущенной реакции Турции и под
давлением англо�американской стороны. Поэтому
по согласованию с Афинами С�300 был перевезен
в Грецию и встал на охрану воздушных границ Ки�
пра с территории Крита.

Как заявил министр обороны Кипра, настоя�
щее межгосударственное соглашение определяет
отношения собственности для ЗРС С�300, ЗРК
ТОР�М1 и самоходных установок Suzana. Соглас�
но подписанному документу, кипрская сторона
передает Греции права на распоряжение ЗРС С�
300, а греческая сторона Кипру – права на упра�
вление двух других боевых систем.

Оба министра заявили, что настоящим согла�
шением закрывается вопрос, долгие годы оставав�
шийся открытым. На вопрос, меняется ли что�ли�
бо в концепции единого оборонительного про�
странства Греции�Кипра, министры ответили, что
все остается по�прежнему без изменений.
www.greek.ru, 25.12.2007г.

– В самый короткий срок на обсуждение в пар�
ламент будет передан законопроект, предусматри�
вающий увеличение окладов офицерам греческих
вооруженных сил и офицерам сил береговой охра�
ны. Предполагается повысить базовый оклад млад�
шего лейтенанта до 860 евро, пропорционально из�
менятся и ставки для других офицерских званий.

Об этом заявил замминистра обороны Греции
Константинос Тасулас, отвечая на соответствую�
щий запрос депутата партии ЛАОС Адониса Геор�
гиадиса. В случае прохождения законопроекта че�
рез парламент, повышение окладов военным пла�
нируется с 1 янв. 2008г. В среднем повышение со�
ставит 11,5%. www.greek.ru, 24.10.2007г.

– Вопросы гражданства Греческой Республики
регулируются законом №3284/2004 «Кодекс грече�
ского гражданства», вступившим в силу
10.11.2004г. Гражданство Греции приобретается по
рождению, по признанию, при усыновлении, при
поступлении на службу в Вооруженные силы Гре�
ции, а также путем натурализации.

Приобретение гражданства Греции при посту�
плении на службу в Вооруженные силы определя�
ется положениями статьи №4 вышеуказанного за�
кона и распространяется только на лиц греческой
национальности. Сама процедура зачисления
граждан на службу в ВС Греции определяется со�
ответствующими законами, подзаконными акта�
ми, приказами и другими ведомственными распо�
ряжениями.

В соответствии с действующим законодатель�
ством лица греческого происхождения (греки по
национальности), принятые в офицерские или ун�
тер�офицерские учебные заведения Вооруженных
сил Греции, а также зачисленные в Вооруженные
силы в качестве добровольцев, полноправно прио�
бретают гражданство Греческой Республики в мо�
мент зачислении их в учебное заведение или на
службу в Вооруженные силы Греции.

Лица греческого происхождения, зачисленные
добровольцами во время мобилизации или войны
могут получить гражданство Греческой Республи�
ки путем подачи заявления на имя генерального
секретаря округа (периферии), без прочих фор�
мальностей.

Вышеуказанные лица, получившие офицерское
воинское звание и состоящие в штате воинских ча�
стей или находящиеся в запасе (офицеры запаса),
полноправно становятся гражданами Греции с мо�
мента издания соответствующего приказа по ми�
нистерству национальной обороны. Военная при�
сяга, принятая вышеуказанными лицами при за�
числении на военную службу, равносильна прися�
ге гражданина Греческой Республики.

Несовершеннолетние (до 18 лет) и не состоя�
щие в браке дети лиц, получивших гражданство
Греческой Республики в соответствии с вышеука�
занными основаниями, становятся гражданами
Греции с момента подачи родителем соответ�
ствующего прошения на имя генерального секре�
таря округа. www.polpred.com, 17.7.2007г.

Грузия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– На военной базе Второй бригады ВС Грузии в

Сенаки состоялся первый выпуск грузинских ми�
ротворцев, которые прошли обучение в рамках
программы подготовки для миротворческих опе�
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раций международных сил содействия безопасно�
сти (ISAF).

В церемонии выпуска миротворцев приняли
участие замминистра обороны Грузии Николоз
Дзимцеишвили и представители Объединенного
штаба ВС Грузии. Подготовленные в рамках про�
граммы миротворцы отправятся в конце года для
участия в операции в Афганистан. Грузия напра�
вит в Афганистан батальон и роту своих солдат, ко�
торые будут участвовать в операциях в зонах ответ�
ственности США и Франции. Синьхуа,
23.10.2009г.

– США не будут размещать в Грузии свои базы,
но помогут стране в модернизации оборонной си�
стемы и в процессе интеграции в НАТО, заявил
замминистра обороны США по вопросам между�
народной безопасности Александр Вершбоу во
вторник в Тбилиси на совместной пресс�конфе�
ренции с первым замминистра иностранных дел
Грузии Гиоргием Бокерия.

«Мы не рассматриваем расположение военных
баз в Грузии. Мы работаем над реформой оборон�
ной сферы, что приблизить ее к стандартам НАТО
и помочь членству в Альянсе», – сказал Вершбоу,
передает агентство «Новости�Грузия». Он подчер�
кнул, что США, говоря о помощи Грузии в укре�
плении обороноспособности, имеют в виду «дол�
госрочный процесс».

«Грузия – значительный игрок в регионе и на
нее возложена большая ответственность», – сказал
Вершбоу, отметив, что вызовы безопасности стра�
ны охватывают широкий спектр вопросов, и про�
тивостояние им включает как продолжение демо�
кратических реформ, так и становление сильной
экономики. «США – наш стратегический партнер
и все темы, которые значительны для них, мы го�
товы с ними обсуждать», – заявил замминистра
иностранных дел Грузии Бокерия.

Он подчеркнул, что учения, образование и фор�
мирование военной доктрины является для Грузии
очень важными проблемами и помощь США
«весьма актуальна и важна». «Для грузинской сто�
роны очень важно определение плана обороны, в
чем мы с удовольствием готовы принять помощь
наших американских коллег», – сказал он.

Отвечая на вопросы журналистов, Бокерия зая�
вил, что на данном этапе Грузия и США не обсуж�
дают «вопрос Гуантанамо». В конце сент., по сооб�
щению грузинских СМИ, вопрос о закрытии тю�
рьмы в Гуантанамо и возможной транспортировке
части заключенных через Грузию обсуждался на
встрече главы МИД Грузии Григола Вашадзе со
спецпредставителем администрации США по зак�
рытию базы в Гуантанамо, бывшим заместителем
государственного секретаря США по вопросам Ев�
ропы и Евразии Дэниелом Фридом. РИА «Ново�
сти», 20.10.2009г.

– США не рассматривают возможности разме�
щения каких�либо элементов американской ПРО
в Грузии. Об этом сообщила в эфире радиостанции
«Эхо Москвы» госсекретарь США Хиллари Клин�
тон. «У нас нет оснований полагать, что что�то бу�
дет размещено на территории Грузии», – сказала
глава американского внешнеполитического ве�
домства. «Нет причин для размещения элементов
американской системы ПРО в Грузии, – отметил
госсекретарь. – Я знаю, что это очень беспокоит
Российскую Федерацию, и нам хочется развеять
эти опасения».

Коснувшись вопроса об отношении США к
Грузии, Х.Клинтон подчеркнула, что администра�
ция не намерена менять свою позицию. Она сооб�
щила, что эта тема обсуждалась на встрече с прези�
дентом РФ Дмитрием Медведевым. «У нас есть
расхождения в этом, и хотя мы усердно работаем
над тем, чтобы перезагрузить наши отношения,
мы все равно будем не соглашаться относительно
Грузии», – подчеркнула госсекретарь. – Мы помо�
жем грузинскому народу почувствовать, что они
могут себя защищать». Прайм�ТАСС, 14.10.2009г.

– Замминистра иностранных дел Грузии Давид
Джалагания утверждает, что Украина поставляла
оружие в Грузию при соблюдении всех междуна�
родных норм и стандартов. «Торговля оружием –
это суверенное право стран� партнеров», – сказал
Джалагания в понедельник на брифинге в МИДе.

Если в торговых отношениях Украины и Грузии
фигурировали поставки оружия, это происходило
при соблюдении всех международных норм и
стандартов. «Со стороны Украины на всех уровнях
было подчеркнуто, что этот процесс всегда был от�
крытым, четким и осуществлялся с соблюдением
всех правил и международных стандартов. Следо�
вательно, в этом нет ничего незаконного», – цити�
рует слова заместителя главы МИД Грузии агент�
ство «Новости�Грузия».

Поставки в Грузию украинского оружия, ис�
пользованного во время конфликта на Кавказе в
авг. 2008г., привели к обострению отношений
между Москвой и Киевом. Украинская парла�
ментская комиссия по расследования фактов по�
ставок украинского оружия и военной техники в
Грузию пришла к выводу, что во время поставок
украинского оружия в Грузию нарушалось как на�
циональное, так и международное законодатель�
ство.

Бывший глава комиссии Валерий Коновалюк
заявил на прошлой неделе, что Украина продолжа�
ет поставлять вооружения и военную технику Гру�
зии. По словам депутата, из�за «оружейного бизне�
са Ющенко и Саакашвили» современные ком�
плексы ПВО снимаются с боевого дежурства и за
бесценок отдаются грузинской армии.

По данным Коновалюка, в окт. 2009г. «Укрспе�
цэкспорт» намерен передать грузинской стороне,
помимо прочего вооружения, 12 новых танков Т�
84 «Оплот», разработанных Харьковским заводов
имени Малышева. Коновалюк сообщил, что гру�
зинская сторона в счет оплаты уже перечислила 45
млн. гривен (5,6 млн.долл.). Украина также плани�
рует поставить в Грузию 10 танков Т�72, три БТР�
80, 20 ПЗРК «Игла�1», 40 ПЗРК «Стрела», партию
снарядов для реактивного гранатомета РПГ�7 и
125�миллиметрового ПТУР «Комбат».

По оценкам депутата, Вооруженные силы Ук�
раины находятся в плачевном состоянии, в армии
«царят хаос и развал», войска не оснащаются но�
вой техникой, замены требует половина вооруже�
ний. Коновалюк заявил, что деньги от продажи
оружия не поступают в бюджет и не используются
на нужны армии – за четыре года продано оружия
на 2,5 млрд.долл., а в бюджет поступило только 200
млн.долл. РИА «Новости», 12.10.2009г.

– Грузия намерена и дальше развивать военное
сотрудничество с США. Об этом заявил находя�
щийся в Вашингтоне вице�премьер Грузии, гос�
министр по европейской и евроатлантической ин�
теграции Георгий Барамидзе. Он не дал прямого
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ответа на вопрос, ведет ли Тбилиси переговоры с
Вашингтоном о поставках в республику современ�
ного американского вооружения.

Г.Барамидзе подчеркнул, что «Грузия не нахо�
дится под международными санкциями», и потому
он не видит причин, по которым другие страны не
могут осуществлять с ней военное сотрудничество
и поставлять вооружения. Вице�премьер предпо�
чел не углубляться в тему и лишь заметил, что
взаимодействия между США и Грузией по воен�
ной линии предусматривается «Хартией о страте�
гическом партнерстве».

Собеседник сообщил, что в Вашингтоне у него
запланированы встречи с представителями ми�
нобороны США. В Пентагоне утверждают, что не
занимаются «перевооружением» Грузии и после
прошлогоднего августовского конфликта якобы
не поставили Тбилиси ни одной ед. смертоносного
оружия. Американцы помогают Грузии в подго�
товке и оснащении подразделений, которым пред�
стоит воевать в Афганистане. Прайм�ТАСС,
16.9.2009г.

– Грузия намерена и дальше развивать военное
сотрудничество с США. Об этом заявил в интер�
вью находящийся в Вашингтоне вице�премьер
Грузии, госминистр по европейской и евроатлан�
тической интеграции Георгий Барамидзе. Он не
дал прямого ответа на вопрос, ведет ли Тбилиси
переговоры с Вашингтоном о поставках в респу�
блику современного американского вооружения.

Г.Барамидзе подчеркнул, что «Грузия не нахо�
дится под международными санкциями», и потому
он не видит причин, по которым другие страны не
могут осуществлять с ней военное сотрудничество
и поставлять вооружения. Вице�премьер предпо�
чел не углубляться в тему и лишь заметил, что
взаимодействия между США и Грузией по воен�
ной линии предусматривается «Хартией о страте�
гическом партнерстве».

Собеседник сообщил, что в Вашингтоне у него
запланированы встречи с представителями ми�
нобороны США. В Пентагоне утверждают, что не
занимаются «перевооружением» Грузии и после
прошлогоднего августовского конфликта якобы
не поставили Тбилиси ни одной ед. смертоносного
оружия. Американцы помогают Грузии в подго�
товке и оснащении подразделений, которым пред�
стоит воевать в Афганистане. Прайм�ТАСС,
16.9.2009г.

– В заявлении минобороны Грузии говорится,
что инструкторы морской пехоты США 1 сент. на�
чали 6�месячное обучение и подготовку грузин�
ских миротворческих сил, которые позже отпра�
вятся в Афганистан. США возобновили деятель�
ность по обучению и подготовке грузинских воен�
нослужащих, которая была временно прекращена
из�за грузинско�российского конфликта.

В заявлении отмечается, что инструкторы аме�
риканских войск обучат и подготовят 750 военно�
служащих 31 стрелкового батальона Грузии. Цель
подготовки заключается в усилении способности
этих миротворческих сил наносить удары по тер�
рористам. После обучения и подготовки эти гру�
зинские военнослужащие в 2010г. будут отправле�
ны в Афганистан для выполнения миротворческой
миссии под командованием американских войск в
Афганистане.

Представитель минобороны США Джефф
Моррелл до этого заявил, что данный шаг со сто�

роны американских войск не направлен на повы�
шение обороноспособности грузинских войск, а
нацелен на то, чтобы грузинские миротворческие
силы смогли лучшим образом выполнять миро�
творческую задачу. До этого американские войска
провели консультации по этому вопросу с россий�
ской стороной во избежание недоразумений. Дж.
Морреллон подчеркнул, что в ходе подготовки
США не будут предоставлять Грузии оружие.

В рамках программы НАТО «партнерство ради
мира» американские войска в свое время направи�
ли инструкторов в Грузию для обучения грузин�
ских войск в Ираке. Однако это обучение было
приостановлено после того, как в авг. пред.г.
вспыхнул грузинско�российский конфликт. Одна�
ко американская администрация неоднократно
выражала готовность укрепить сотрудничество с
Грузией в военной области и других сферах. Синь�
хуа, 2.9.2009г.

– Церемония открытия программы обучения
грузинских военных, направляемых в Афганистан
с миротворческой миссией в составе международ�
ных сил содействия безопасности (ISAF), со�
стоялась в понедельник в Крцанисском нацио�
нальном подготовительном центре на окраине
Тбилиси, сообщила пресс�служба минобороны
Грузии.

По данным пресс�службы, учения под руковод�
ством учебной и консультативной группы морских
пехотинцев США начнутся во вторник. Интенсив�
ный шестимесячный курс подготовки пройдет 31
пехотный батальон, который в дальнейшем при�
мет участие в операции ISAF, осуществляемой под
эгидой НАТО, под руководством экспедиторской
бригады морской пехотной армии США.

Руководитель группы морпехов полковник
Скот Котрел и руководитель штаба командования
сухопутных войск вооруженных сил Грузии вице�
полковник Джон Татунашвили, выступая на цере�
монии открытия со вступительным словом, поже�
лали военнослужащим удачи в процессе учения.
Как заявили ранее в министерстве, для грузинских
военнослужащих будет действовать стандартная
схема ротации – раз в шесть месяцев. Соответ�
ственно в период службы первого батальона нач�
нется обучение следующего.

В начале месяца парламент Грузии утвердил
инициативу президента Михаила Саакашвили об
отправке одной пехотной роты и одного пехотного
батальона для участия в миротворческой миссии.
По данным минобороны, батальон будет служить
под командованием американских военных, а рота
– французских. Планируется, что первые грузин�
ские военные отправятся в Афганистан осенью
тек.г., а следующие – весной 2010г. Как заявлял за�
меститель официального представителя госдепа
США Филип Кроули, во время тренировок, кото�
рые начнутся 1 сент., количество морских пехо�
тинцев, обучающих грузинских военных, будет ко�
лебаться в пределах до 60�70 чел. Во время учений
грузинской армии не будут передавать вооруже�
ние. РИА «Новости», 31.8.2009г.

– Новый министр обороны Грузии Бачо Ахалая
назвал главные приоритеты своей деятельности на
новом посту. «Главная наша задача – повышение
обороноспособности, проведение модернизации
армии с учетом интеграции в НАТО», сказал Б.
Ахалая в четверг вечером по окончании заседания
Совета национальной безопасности Грузии, где он
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был представлен в качестве министра обороны
президентом Михаилом Саакашвили.

По словам М. Саакашвили, боеспособность
грузинских вооруженных сил в последнее время
улучшилась, но он не может назвать существую�
щее положение удовлетворительным. С этой точки
зрения нужна «железная рука» и Б. Ахалая имеет
соответствующую подготовку. Б. Ахалая будет од�
ним из самых молодых министров в правительстве
Грузии. Он родился 24 окт. 1980г. В 2005�08гг. был
руководителем департамента по исполнению на�
казания министерства юстиции. С 2008г. до сегод�
няшнего дня работал замминистра обороны.
www.russian.china.org, 28.8.2009г.

– Новый министр обороны Грузии, 29�летний
Бачо Ахалая намерен модернизировать Вооружен�
ные силы, передает агентство «Новости�Грузия».
Ахалая назначен на должность министра обороны
решением президента страны Михаила Саакашви�
ли 27 авг.

«Свои приоритеты я назову тремя словами: мо�
дернизация, мир и НАТО. Это наши главные зада�
чи», – сказал Ахалая в пятницу на брифинге. Он под�
черкнул, что «сохранение мира – это самое главное
для страны, для этого необходимо усилить оборо�
носпособность Грузии, чтобы защитить этот мир».

Он отметил, что необходимо иметь хорошо ос�
нащенную армию и личный состав ВС, увеличить
в целом уровень подготовки Вооруженных сил.
Что касается вступления страны в НАТО, то глава
минобороны Грузии считает, что «путь евроинте�
грации Грузии не имеет альтернатив, и наша стра�
на должна обязательно стать членом НАТО». «Во�
оруженные силы Грузии не должны быть грузом
для альянса, а стать одной из составных частей
альянса», – сказал он. «Для меня большая ответ�
ственность работать на новом посту», – добавил
Ахалая, и поблагодарил своего предшественника –
экс�министра Давида Сихарулидзе – за проделан�
ную большую работу в сфере обороны.

До последнего времени, в течение 8 месяцев,
Ахалая занимал пост замминистра обороны Гру�
зии. До этого, в течение нескольких лет, Ахалая яв�
лялся начальником департамента исполнения на�
казаний минюста Грузии. Грузинская оппозиция
выступила с жесткой критикой решения Саака�
швили о назначении Ахалая главой минобороны.
РИА «Новости», 28.8.2009г.

– В столицу Грузии накануне прибыла первая
группа американских инструкторов, которая под�
готовит грузинских военных для участия в «афган�
ской миссии» в составе сил НАТО в Афганистане.
Как сообщает «УТРО.ru» со ссылкой на главу во�
енного ведомства Грузии Васила Сихарулидзе,
американские инструкторы подготовят батальон,
который будет находиться под американских ко�
мандованием. «Подготовка, которую пройдет ба�
тальон, будет лучшей, также, как у них будет луч�
шее вооружение, чтобы они могли успешно вы�
полнить свою функцию», – цитирует издание сло�
ва министра обороны Грузии.

По словам министра, американские инструкто�
ры будут прибывать в Грузию поэтапно, а обучение
начнется с сент. Во время участия в «афганской
миссии» грузинские военные будут находиться в
подчинении американского и французского кон�
тингентов.

В начале авг. парламент Грузии удовлетворил
просьбу президента Грузии об отправке грузин�

ских военных в Афганистан для участия в опера�
ции НАТО, напоминает издание. Тем временем,
накануне президент Ирана Махмуд Ахмадинеджад
подверг резкой критике присутствие США на тер�
ритории соседнего Афганистана. По словам пре�
зидента Исламской Республики, американцев за�
ботит не безопасность Ирака и Афганистана, а
расширение собственного господства в мире.
www.afghanistan.ru, 17.8.2009г.

– Группа инструкторов корпуса морских пехо�
тинцев США из пяти человек прибыла в Грузию,
чтобы обучить грузинских военных, направляемых
в Афганистан с миротворческой миссией в составе
международных сил содействия безопасности
(ISAF), сообщила телекомпания «Имеди».

Минобороны Грузии и посольство США, кото�
рое накануне распространило сообщение о при�
бытии в субботу американских инструкторов, пока
не подтвердили эту информацию. По данным те�
лекомпании, американские инструкторы обучат 31
батальон третьей Кутаисской бригады численно�
стью 750 чел., который первым отправится в Афга�
нистан. Для грузинских военнослужащих будет
действовать стандартная схема ротации – раз в
шесть месяцев. Соответственно в период службы
первого батальона начнется обучение следующего.

В начале месяца парламент Грузии утвердил
инициативу президента Михаила Саакашвили об
отправке одной пехотной роты и одного пехотного
батальона для участия в миротворческой миссии.
По данным минобороны, батальон будет служить
под командованием американских военных, а рота
– французских. Планируется, что первые грузин�
ские военные отправятся в Афганистан осенью
тек.г., а следующие – весной 2010г.

Как ранее заявил заместитель официального
представителя госдепа США Филип Кроули, во
время тренировок, которые начнутся 1 сент., ко�
личество морских пехотинцев, обучающих грузин�
ских военных, будет колебаться в пределах до 60�
70 чел.. Во время учений грузинской армии не бу�
дут передавать вооружение. РИА «Новости»,
15.8.2009г.

– США с сент. возобновят боевую подготовку
подразделений грузинской армии, готовящихся к
участию в контртеррористических операциях на
территории Афганистана, сообщает New York Ti�
mes. В пред.г. в связи с августовским конфликтом
на Кавказе, соответствующее обучение было прер�
вано. Пресс�секретарь Пентагона Джефф Мор�
релл заявил, что он не видит причин, по которым
Россия может возражать против этой миссии.
Предполагается, что первые американские ин�
структоры прибудут в Грузию на следующей неде�
ле. www.bfm.ru, 14.8.2009г.

– Россия игнорирует большинство пунктов
мирного плана по прекращению огня в Грузии.
Таков вывод отчета Бюро национальной безопас�
ности Польши, представленный президенту стра�
ны Леху Качиньскому. Согласно информации Dzi�
ennik, из пяти пунктов, нашедших место в отчете,
один касается «польского давления на ЕС и НА�
ТО» с тем, чтобы страны Евросоюза потребовали
от России уважать мирный план Медведев�Сарко�
зи, а НАТО прекратил общение с Москвой, до тех
пор, пока мирный план не будет полностью реали�
зован. «Если бы ЕС удалось занять общую пози�
цию в вопросе Грузии, ситуация была бы абсолют�
но другой и сейчас и в пред.г.», – отмечает глава
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Бюро национальной безопансоти Александр
Шчыгло. Выводы, сделанные в отчете, рассмотрит
президент страны и если одобрит, документ будет
реализован. План урегулирования военного кон�
фликта в Грузии в авг. 2008г. был принят на встре�
че президентов России и Франции во время пере�
говоров в Москве 12 авг. 2008г. 14 авг. план был
подписан в Кремле президентами Абхазии и Юж�
ной Осетии на встрече с Медведевым, 15 авг. –
президентом Грузии Михаилом Саакашвили, 16
авг. – президентом России Дмитрием Медведе�
вым. 8 сент. 2008г., после многочасовых перегово�
ров между Медведевым и Саркози, план был моди�
фицирован: было объявлено о немедленном всту�
плении в действие дополнительных пунктов. Рано
утром 9 сент. модифицированный план был под�
писан Саакашвили. План «Медведева�Саркози»
включал в себя следующие пункты: неприменение
силы; окончательное прекращение всех военных
действий; свободный доступ к гуманитарной по�
мощи; возврат вооруженных сил Грузии в места их
постоянной дислокации; вывод вооруженных сил
РФ на линию, предшествующую началу боевых
действий; создание международных гарантий по
обеспечению стабильности и безопасности в Абха�
зии и Южной Осетии.  ИА Regnum, 12.8.2009г.

– Заместитель помощника госсекретаря США
Мэтью Брайза, который, по некоторым сведе�
ниям, уже назначен послом США в Азербайджане,
11 авг. находится с визитом в Грузии. В Тбилиси он
заявил, что США «обучат и обеспечат оснащением
тех грузинских солдат, отправка которых в Афга�
нистан планируется этой осенью и на будущем го�
ду в два этапа». «Мы обучим и поможем тем гру�
зинским солдатам, которые поставят свою жизнь
на линию защиты наших общих стратегических
интересов и общих ценностей», – заявил Брайза.
По его словам, этот план никоим образом не по�
дразумевает, что в Грузии будет размещено воору�
жение в большом объеме. «Мы обучим и далее
обеспечим таким оснащением, которое понадо�
бится грузинским силам на месте в Афганистане»,
– отметил он. «Все, кто является рациональным,
останутся довольными тем, что США помогают
Грузии в развитии профессиональной армии, кро�
ме талибов и других, которые будут бороться про�
тив этих грузинских сил в Афганистане», – заявил
он. Как сообщает агентство Civil.ge, парламент
Грузии дал зеленый свет отправке грузинских сил в
Афганистан 6 авг. Осенью Грузия направит в эту
страну пехотную роту, а в 2010г. направит подраз�
деление в объемах батальона. Грузинские пехотин�
цы будут служить под руководством французских
сил, а батальоны – под руководством американ�
цев. Двое грузинских военнослужащих будут под�
чинены турецкому командованию. В янв. прези�
дентом России Дмитрием Медведевым был подпи�
сан Указ «О мерах по запрещению поставок Гру�
зии продукции военного и двойного назначения»,
который ввел запрет на поставки из России в Гру�
зию продукции военного и двойного назначения
для использования в военных целях, а также пре�
доставление услуг, связанных с вооружением и во�
енной техникой и подготовкой специалистов в во�
енной области. Он предусматривает возможность
применения специальных экономических мер в
отношении иностранных государств, иностран�
ных организаций и граждан в случае выявления
фактов поставок ими Грузии продукции военного

назначения, приводящих к дестабилизирующим
накоплениям вооружений и иным образом спо�
собствующих региональной нестабильности. В
случае поставок иностранными государствами в
Грузию вооружений и военной техники россий�
ской (советской) разработки или российского (со�
ветского) производства будет рассматриваться во�
прос об ограничении или прекращении военно�
технического и военно�экономического сотрудни�
чества с такими государствами.  ИА Regnum,
11.8.2009г.

– Власти Грузии расширят свое участие в афган�
ской миссии «НАТО». С соответствующим предло�
жением вчера к парламенту Грузии обратился пре�
зидент Михаил Саакашвили, сообщает грузинский
информационный портал GHN. Как заявил в ходе
заседания парламента его председатель Давид Ба�
крадзе, «с целью повышения безопасности в Афга�
нистане, для участия в миротворческой миссии, из
Грузии будет направлена дополнительная рота во�
еннослужащих, которые поступят в распоряжение
военного контингента Франции».

Согласно действующему законодательству,
парламент должен проголосовать за это предложе�
ние в течение 24 часов. Информационно�аналити�
ческий портал «Грузия Online» сообщил, что пар�
ламент Грузии дал согласие на направление в Аф�
ганистан грузинского военного контингента. За
это решение проголосовали 80 депутатов едино�
гласно.

Парламент разрешил послать одну роту в зону
ответственности США и вторую в зону ответствен�
ности Франции, а также две военные службы в зо�
ну ответственности Турции. В последнем случае
разговор идет об отдельных военнослужащих�ме�
диках и техническом персонале. www.afghani�
stan.ru, 7.8.2009г.

– Парламент Грузии единогласно принял по�
становление «О предоставлении согласия на от�
правку одной пехотной роты, одного пехотного ба�
тальона и военнослужащих Вооруженных сил Гру�
зии для участия в миротворческой миссии в со�
ставе Международных сил по содействию безопас�
ности в Афганистане (ISAF)», сообщает агентство
«Новости�Грузия».

С просьбой разрешить отправить военнослужа�
щих в Афганистан к парламенту обратился прези�
дент Грузии Михаил Саакашвили. «Поступила
просьба президента, чтобы парламент дал согласие
на отправку одной роты в подчинение континген�
та Франции, одного батальона – в подчинение
контингента США и двух военнослужащих – в
подчинение контингента Турции», – заявил спи�
кер парламента Давид Бакрадзе.

Зампред комитета по внешним отношениям Ге�
оргий Канделаки заявил журналистам, что участие
Грузии в усилиях по урегулированию ситуации в
Афганистане важно по двум причинам. «Первое –
наши военнослужащие получат непосредствен�
ный боевой опыт, т.к. будут находиться непосред�
ственно в боевой ситуации, и это действительно
неоценимый опыт. Второе – это будет очень тяже�
ловесный аргумент на пути вступления в НАТО»,
– считает Канделаки.

Министр обороны Грузии Давид Сихарулидзе
заявил в беседе с журналистами, что на первом эта�
пе в Афганистан отправится усиленная пехотная
рота, которая будет выполнять задачи в зоне опе�
ративной ответственности французской стороны.
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Для грузинских военнослужащих, по словам
министра, будет действовать стандартная ротация
– раз в шесть в месяцев. «Поскольку Грузия явля�
ется частью свободного мира, она вместе со всеми
должна принимать участие в решении серьезных
вызовов», – отметил министр обороны. РИА «Но�
вости», 6.8.2009г.

– Слова замминистра обороны США по вопро�
сам международной безопасности Александра
Вершбоу, согласно которым США не поставляют
Грузии вооружение – это «неполная правда», так
дипломатично прокомментировал заявление зам�
главы Пентагона замминистра МИД РФ Григорий
Карасин на пресс�конференции 5 авг. По словам
Карасина, МИД находится «в регулярном контак�
те с представителями США, они объясняют нам
свою линию применительно к Грузии. В последнее
время в ней появились новые тональности осто�
рожности, осмотрительности. Думаю, свою пози�
цию в Грузии США будут фокусировать на воен�
ной реформе и переподготовке вооруженных сил.
По нашим данным, поставки вооружения в Гру�
зию сохраняются». Такое поведение США насто�
раживает МИД, констатировал Карасин. «Это не
единственная страна, которая поставляет Грузии
оружие, – уточнил он. – Что заставляет нас делать
определенные выводу и пересматривать свои от�
ношения с такими странами». Присутствовавшие
на пресс�конференции украинские журналисты
поинтересовались, имеет ли в виду замминистра и
Украину, говоря о «других странах». «Да, у нас есть
выверенная информация о том, что Украина по�
ставляла вооружение Грузии, – подтвердил Кара�
син. – Она частично подтверждена украинскими
парламентариями. Мы внимательно следим за ра�
звитием ситуации, обсуждение этого вопроса с на�
шими украинскими коллегами продолжается. На�
деемся, что Украина как близкое нам государство
перестанет играть в столь опасные игры и обо�
стрять и без того непростые на данном этапе вза�
имоотношения».  ИА Regnum, 5.8.2009г.

– Грузия продолжает закупать вооружение и
военную технику за границей, готовясь к новой
войне с Россией, заявил замначальника генштаба
Вооруженных сил РФ генерал полковник Анато�
лий Ноговицын. «Направленность оперативной
подготовки (грузинской армии) говорит снова о
том, что вся направленность против угрозы с севе�
ра, т.е. РФ. Опять из нас делают образ врага», –
сказал А.Ноговицын в среду на пресс конферен�
ции в Москве.

Никакой внешней угрозы со стороны России
для Грузии не исходит, и «они об этом прекрасно
знают». «Но, несмотря на это, они рисуют образ
врага в лице России, и отрабатывают различные
тактические схемы по отражению некоего нападе�
ния», – сказал А.Ноговицын. Боеготовность гру�
зинских Вооруженных сил постепенно восстана�
вливается, причем на некоторых направлениях не
только до прежнего уровня, но и значительно вы�
ше. Укрепление боеспособности грузинской ар�
мии идет за счет закупок новой боевой техники.
Причем, если до прошлогоднего конфликта по�
ставки осуществлялись в открытую, теперь воору�
жение и военная техника закупается по «скрытым
схемам», сказал генерал.

Несмотря на исходящую от Грузии угрозу, от�
метил А.Ноговицын, у России нет планов по про�
ведению операций на ее территории с целью деми�

литаризации республики. «На сегодня врываться и
никого разоружать в Грузии мы не собираемся. У
нас нет таких планов», – подчеркнул представи�
тель генштаба. «Говорить о том, что Россия что�то
замышляет, кроме поддержания стабильности и
спокойствия в этом регионе, нельзя», – подчер�
кнул генерал. По его словам, «вооруженным силам
России поставлена задача помогать молодым рес�
публикам поддерживать суверенитет, территори�
альную целостность в рамках границ, которые
определены».

А.Ноговицын не исключил возможности пов�
торения Грузией прошлогодней агрессии в отно�
шении Южной Осетии. «Снова наращиваются
усилия по усилению Вооруженных сил, стало
быть, не исключен опять же некий способ «восста�
новления (Грузией) конституционного права» для
того, чтобы опять использовать вооруженные си�
лы», – сказал А.Ноговицын.

В этом вопросе он согласился с заявлением пре�
зидента Южной Осетии Эдуарда Кокойты о подго�
товке грузинских властей к новой войне. «Да, я
подтверждаю, он прав», – сказал генерал. Он отме�
тил, что сегодня грузинская армия неспособна
развязать новый конфликт. Даже если Грузия
предпримет новую военную акцию, она получит
адекватный отпор со стороны военнослужащих
российских военных баз, размещенных в Южной
Осетии и Абхазии. «Если будет агрессия, ответ бу�
дет адекватным», – заверил А.Ноговицын.

Он показал на карте расположение российских
военных баз, указав на их численность – 1050�1200
чел. По его словам, у России нет планов увеличе�
ния численного состава российских военных баз в
двух республиках. Это может произойти только в
крайнем случае. «РФ сейчас не собирается этого
делать. Это, во�первых, затратно, а, во�вторых, –
нет необходимости», – сказал А.Ноговицын.

Говоря об усилении режима службы военнослу�
жащих 4 российской военной базы в Южной Осе�
тии в преддверии годовщины августовской траге�
дии, А.Ноговицын назвал эти меры разумными и
легитимными, учитывая, что Грузия готовит се�
рию новых провокаций.

Генерал сообщил, что Россия ожидает результа�
тов работы миссии Евросоюза в зоне «пятиднев�
ной войны», но пока не получила ответа, какие ме�
ры будут приняты против агрессора. «Мы очень
многого ждем от того доклада миссии, который бу�
дет через два месяца обсуждаться в ЕС», – сказал
он. «Что будет за этим? Какие действия последуют
после того, как самая авторитетная организация
мирового сообщества получит исчерпывающий и
компетентный доклад? Что дальше? К сожалению,
мы на этот вопрос исчерпывающего ответа (от
миссии Евросоюза) не получили», – сказал А. Но�
говицын.

Дальнейшие действия мирового сообщества в
отношении агрессора известны по историческим
прецедентам – ограничения, накладываемые на
агрессора, и суды лиц, развязавших войну. «Грузия
– это агрессор. Руководство Грузии должно поне�
сти за это наказание, – сказал А.Ноговицын. – Пе�
речень документов, представленных миссией Ев�
росоюза и имеющихся у нас, абсолютно достовер�
но доказывает, кто агрессор. Это принципиально
важно». Если мировое сообщество признает Гру�
зию агрессором, должно быть введено эмбарго на
поставку республике вооружения.
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Подводя итог «пятидневной войне», А.Ногови�
цын привел данные по потерям. По его словам,
Россия во время августовских событий пред.г. по�
теряла в Южной Осетии 64 военнослужащих. «49
военнослужащих были убиты в ходе операции по
принуждению Грузии к миру, и 15 миротворцев
погибли, когда они отражали нападение до прихо�
да основных сил», – сказал А. Ноговицын.

Российские миротворцы были среди приори�
тетных целей нападения грузинской стороны, счи�
тает генерал. «В качестве артиллеристских целей
наряду с силовыми объектами Южной Осетии (в
грузинские планы) внесены штаб российских ми�
ротворцев, дом правительства республики, телеви�
зионные вышки в Цхинвали, полигон российского
миротворческого батальона», сказал он. А.Ного�
вицын также опроверг данные о том, что грузин�
ская сторона использовала высокоточное оружие.
По его словам, грузинские силы применяли 152�
миллиметровые гаубицы и системы залпового
огня.

В небе над Грузией были потеряны четыре рос�
сийских самолета, в т.ч. тактический бомбарди�
ровщик Ту�22. Тела всех погибших летчиков пре�
даны земле, невыясненной остается лишь судьба
командира Ту�22 Александра Коренцова. Среди
переданных России тел погибших летчиков его
останков не обнаружено. А.Ноговицын отметил,
что Россия и Грузия не контактируют напрямую,
поэтому генштаб и минобороны работают через
Международный Красный Крест.

«Грузинская сторона передала нам через коми�
тет некие данные по биологическим останкам вои�
нов, анализ, который они у себя провели, и сказа�
ли, что это не грузины. Анализ нашей ростовской
лаборатории показал, что одна из проб на 95,5%
близка к ДНК�коду, который брали у А. Коренцо�
ва», – сказал А.Ноговицын. Медики считают, что
вероятность недостаточна. «Других без вести про�
павших в результате конфликта не значится», до�
бавил он. Interfax, 5.8.2009г.

– Грузия продолжает закупать вооружение и
военную технику за границей, готовясь к новой
войне с Россией, заявил замначальника генштаба
Вооруженных сил РФ генерал полковник Анато�
лий Ноговицын. «Направленность оперативной
подготовки (грузинской армии) говорит снова о
том, что вся направленность против угрозы с севе�
ра, т.е. РФ. Опять из нас делают образ врага», –
сказал А.Ноговицын в среду на пресс конферен�
ции в Москве.

Никакой внешней угрозы со стороны России
для Грузии не исходит, и «они об этом прекрасно
знают». «Но, несмотря на это, они рисуют образ
врага в лице России, и отрабатывают различные
тактические схемы по отражению некоего нападе�
ния», – сказал А.Ноговицын. Боеготовность гру�
зинских Вооруженных сил постепенно восстана�
вливается, причем на некоторых направлениях не
только до прежнего уровня, но и значительно вы�
ше. Укрепление боеспособности грузинской ар�
мии идет за счет закупок новой боевой техники.
Причем, если до прошлогоднего конфликта по�
ставки осуществлялись в открытую, теперь воору�
жение и военная техника закупается по «скрытым
схемам», сказал генерал.

Несмотря на исходящую от Грузии угрозу, от�
метил А.Ноговицын, у России нет планов по про�
ведению операций на ее территории с целью деми�

литаризации республики. «На сегодня врываться и
никого разоружать в Грузии мы не собираемся. У
нас нет таких планов», – подчеркнул представи�
тель генштаба. «Говорить о том, что Россия что�то
замышляет, кроме поддержания стабильности и
спокойствия в этом регионе, нельзя», – подчер�
кнул генерал. По его словам, «вооруженным силам
России поставлена задача помогать молодым рес�
публикам поддерживать суверенитет, территори�
альную целостность в рамках границ, которые
определены».

А.Ноговицын не исключил возможности пов�
торения Грузией прошлогодней агрессии в отно�
шении Южной Осетии. «Снова наращиваются
усилия по усилению Вооруженных сил, стало
быть, не исключен опять же некий способ «восста�
новления (Грузией) конституционного права» для
того, чтобы опять использовать вооруженные си�
лы», – сказал А.Ноговицын.

В этом вопросе он согласился с заявлением пре�
зидента Южной Осетии Эдуарда Кокойты о подго�
товке грузинских властей к новой войне. «Да, я
подтверждаю, он прав», – сказал генерал. Он отме�
тил, что сегодня грузинская армия неспособна
развязать новый конфликт. Даже если Грузия
предпримет новую военную акцию, она получит
адекватный отпор со стороны военнослужащих
российских военных баз, размещенных в Южной
Осетии и Абхазии. «Если будет агрессия, ответ бу�
дет адекватным», – заверил А.Ноговицын.

Он показал на карте расположение российских
военных баз, указав на их численность – 1050�1200
чел. По его словам, у России нет планов увеличе�
ния численного состава российских военных баз в
двух республиках. Это может произойти только в
крайнем случае. «РФ сейчас не собирается этого
делать. Это, во�первых, затратно, а, во�вторых, –
нет необходимости», – сказал А.Ноговицын.

Говоря об усилении режима службы военнослу�
жащих 4 российской военной базы в Южной Осе�
тии в преддверии годовщины августовской траге�
дии, А.Ноговицын назвал эти меры разумными и
легитимными, учитывая, что Грузия готовит се�
рию новых провокаций.

Генерал сообщил, что Россия ожидает результа�
тов работы миссии Евросоюза в зоне «пятиднев�
ной войны», но пока не получила ответа, какие ме�
ры будут приняты против агрессора. «Мы очень
многого ждем от того доклада миссии, который бу�
дет через два месяца обсуждаться в ЕС», – сказал
он. «Что будет за этим? Какие действия последуют
после того, как самая авторитетная организация
мирового сообщества получит исчерпывающий и
компетентный доклад? Что дальше? К сожалению,
мы на этот вопрос исчерпывающего ответа (от
миссии Евросоюза) не получили», – сказал А. Но�
говицын.

Дальнейшие действия мирового сообщества в
отношении агрессора известны по историческим
прецедентам – ограничения, накладываемые на
агрессора, и суды лиц, развязавших войну. «Грузия
– это агрессор. Руководство Грузии должно поне�
сти за это наказание, – сказал А.Ноговицын. – Пе�
речень документов, представленных миссией Ев�
росоюза и имеющихся у нас, абсолютно достовер�
но доказывает, кто агрессор. Это принципиально
важно». Если мировое сообщество признает Гру�
зию агрессором, должно быть введено эмбарго на
поставку республике вооружения.
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Подводя итог «пятидневной войне», А.Ногови�
цын привел данные по потерям. По его словам,
Россия во время августовских событий пред.г. по�
теряла в Южной Осетии 64 военнослужащих. «49
военнослужащих были убиты в ходе операции по
принуждению Грузии к миру, и 15 миротворцев
погибли, когда они отражали нападение до прихо�
да основных сил», – сказал А. Ноговицын.

Российские миротворцы были среди приори�
тетных целей нападения грузинской стороны, счи�
тает генерал. «В качестве артиллеристских целей
наряду с силовыми объектами Южной Осетии (в
грузинские планы) внесены штаб российских ми�
ротворцев, дом правительства республики, телеви�
зионные вышки в Цхинвали, полигон российского
миротворческого батальона», сказал он. А.Ного�
вицын также опроверг данные о том, что грузин�
ская сторона использовала высокоточное оружие.
По его словам, грузинские силы применяли 152�
миллиметровые гаубицы и системы залпового
огня.

В небе над Грузией были потеряны четыре рос�
сийских самолета, в т.ч. тактический бомбарди�
ровщик Ту�22. Тела всех погибших летчиков пре�
даны земле, невыясненной остается лишь судьба
командира Ту�22 Александра Коренцова. Среди
переданных России тел погибших летчиков его
останков не обнаружено. А.Ноговицын отметил,
что Россия и Грузия не контактируют напрямую,
поэтому генштаб и минобороны работают через
Международный Красный Крест.

«Грузинская сторона передала нам через коми�
тет некие данные по биологическим останкам вои�
нов, анализ, который они у себя провели, и сказа�
ли, что это не грузины. Анализ нашей ростовской
лаборатории показал, что одна из проб на 95,5%
близка к ДНК�коду, который брали у А. Коренцо�
ва», – сказал А.Ноговицын. Медики считают, что
вероятность недостаточна. «Других без вести про�
павших в результате конфликта не значится», до�
бавил он. Interfax, 5.8.2009г.

– Грузия в течение 2009г., несмотря на серьез�
ные экономические и финансовые проблемы,
смогла в значительной степени восстановить свои
вооруженные силы и даже направить воинский
контингент в Афганистан. Об этом пишет феде�
ральный еженедельник «Российские вести». Изда�
ние обращает внимание на то, что Вашингтон,
чтобы не раздражать Москву, ограничивает свое
непосредственное участие в восстановлении ар�
мии Грузии проведением подготовки военнослу�
жащих, совершенствованием ее систем управле�
ния.

Но на других направлениях переоснащения во�
оруженных сил Грузии активно работают с ис�
пользованием американской финансовой помощи
Турция, Израиль, Франция и Украина. К приори�
тетным задачам США относят восстановление си�
стемы ПВО Грузии, которая была практически
уничтожена в авг. 2008г. С Францией достигнута
договоренность о создании четырех РЛС для орга�
низации системы контроля воздушного простран�
ства страны, стоимостью в 8 млн.долл.

Еще в конце 2008г. замминистра обороны Гру�
зии Бату Кутелия встречался со специалистами
крупнейшей американской военно�промышлен�
ной корпорации Northrop Grumman для обсужде�
ния возможности восстановления грузинской си�
стемы ПВО с использованием современных ракет�

ных комплексов США. Однако новая администра�
ция президента США Барака Обамы не решилась
на прямую поставку этих видов вооружений в Гру�
зии: у США нет уверенности в стабильности вну�
триполитической обстановки в самой Грузии и на�
дежности президента Михаила Саакашвили.

С учетом того, что основу системы ПРО Грузии
составляли поставленные с Украины зенитно�ра�
кетные комплексы «Бук», то работу на этом напра�
влении США переадресовали Украине, обеспечив
необходимую финансовую поддержку. Тбилиси 5�
8 июля 2009 посетила директор Четвертого депар�
тамента ГК «Укрспецэкспорт» Н. Б. Ульяненко,
которая провела переговоры о возобновлении по�
ставок военной продукции и услуг для вооружен�
ных сил Грузии. По итогам переговоров в Грузию
была направлена группа украинских специалистов
по обслуживанию ЗРК «Бук», а также обучению
грузинских военнослужащих работе на этих ком�
плексах.

Эксперты издания напоминают, что военно�
техническое сотрудничество между Украиной и
Грузией началось в 2004г. и развивалось по нара�
стающей, достигнув пика в 2007 �2008гг. На пер�
вом этапе в страну поставлялись танки Т�72, вер�
толеты и артиллерийские системы. В 2007г. Грузия
получила 6 зенитно�ракетных комплексов «Бук�
М1», 48 управляемых ПЗРК «Стрела» и «Игла», а в
2008г. – боевые системы «Град».

Украина признает, что продолжает поставлять
оружие в Грузию, при этом январский указ прези�
дента России Дмитрия Медведева, по которому к та�
ким поставщикам следует применять санкции, рос�
сийские чиновники выполнять не спешат. Газета
«Ведомости» обращает внимание, что в начале июля
украинское издание «Сегодня» опубликовало интер�
вью с гендиректором «Укрспецэкспорта» Сергеем
Бондарчуком, в котором тот заявил, что они выпол�
няли и продолжают выполнять контракты, заклю�
ченные ранее с Грузией на поставку оружия.

Направлять в правительство предложения о
санкциях должна Федеральная служба по военно�
техническому сотрудничеству (ФС ВТС). На за�
прос «Ведомостей», известно ли в ФС ВТС о вы�
сказываниях Бондарчука и есть ли решение пред�
ложить какие�либо санкции в отношении «Укр�
спецэкспорта», в ФС ВТС не ответили. ИА Reg�
num, 29.7.2009г.

– Представители России и США 24 июля заоч�
но встретились в эфире «Эха Москвы» и обсудили
планы американской милитаризации Грузии.
Представитель России в НАТО Дмитрий Рогозин
заявил, что Россия пытается дипломатическими
методами остановить милитаризацию Грузии, но
есть и Указ президента России, который предпола�
гает вводить санкции в отношении тех, кто про�
должит милитаризацию.

«Последние 4г. Грузия занимала первое место
среди всех стран мира по уровню милитаризации,
и было семь вооруженных конфликтов, которые в
последнее время развязал официальный Тбилиси
по отношению к своим собственным соседям,» –
сказал Рогозин, отвечая на вопросы журналистов.
По его мнению, «американцы играют свою боль�
шую геополитическую игру, где значение Грузии в
том, чтобы быть неким противовесом России, от�
тягивающим ее штанину на Южном Кавказе».

«В России вышел указ президента Медведева по
поводу того, что Россия будет вводить санкции в
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отношении иностранных предприятий, в случае,
если они будут продолжать заниматься милитари�
зацией (в янв. 2009г. подписан Указ президента
РФ «О мерах по запрещению поставок Грузии про�
дукции военного и двойного назначения»). Если
будет доказано, что какой�то производитель, не�
важно, где он в Арктике или Антарктике или где�
то в Америке занимается поставками наступатель�
ных систем вооружения, безусловно, это подпада�
ет под действие данного указа».

Рогозин подчеркнул, что американское воору�
жение есть у грузинской армии. «Я буквально на
одну ночь заезжал в Сухум, был на Красной поля�
не, несколько дней взял отпуска и заехал повстре�
чаться с Багапшем (президент Абхазии), – сказал
он. – Мне продемонстрировали солидные склады.
Не только М�16, а М�4. Интересная из пластика
выполненная винтовка. Практически ничего не
весит. В руках даже ее подержал. Серьезное ору�
жие». Он напомнил, что «на момент атаки против
Цхинвала в Тбилиси находилось более 100 амери�
канских военных специалистов.

Более того, нам точно неизвестно, но есть све�
дения о том, что даже ряд военнослужащих, кото�
рые принимали участие в совместных американо�
грузинских учениях накануне вторжения в Юж�
ную Осетию, еще тоже не успели покинуть Грузию
к моменту атаки на Южную Осетию. Поэтому
здесь нам придется очень долго выяснять эти об�
стоятельства с американцами». По его словам, в
Грузии и сейчас есть военные специалисты, совет�
ники. «Корабли американские периодически захо�
дят в Черное море. Американское военное присут�
ствие в Черноморской зоне, в зоне Южного Кавка�
за оно как было, так и остается. Это фактор неста�
бильности».

В тот же день посол США в РФ Джон Байерли
заявил на «Эхе Москвы», что существует и будет
существовать военное сотрудничество с Грузией».
«Но оно не включает поставки тяжелой военной
техники, – сказал он. – Это включает скорее всего
учение, подготовку грузинской армии к участию
наших совместных миссий в Афганистане, там, где
и Россия помогает и поддерживает НАТО и амери�
канские силы». Посол напомнил, что «вице�пре�
зидент США Байден во время визита в Тбилиси
выразил поддержку территориальной целостности
Грузии, но так же ясно сказал, что не существует
варианта для воссоединения Грузии военным пу�
тем».

Еще 23 июля, накануне визита вице�президента
США Байдена в Грузию, заместитель главы рос�
сийского МИДа Григорий Карасин официально
заявил, что «у России вызывает глубокое беспо�
койство деятельность грузинского руководства по
ремилитаризации страны, встречающая в некото�
рых государствах на удивление спокойный и даже
позитивный отклик».

«В последние месяцы наблюдается стремление
некоторых стран действовать исподтишка, скры�
вать военное сотрудничество с грузинской сторо�
ной, в т.ч. путем его маскировки под «гуманитар�
ную помощь в преодолении последствий кон�
фликта», – сказал он. «Мы будем продолжать пре�
пятствовать перевооружению режима Саакашвили
и принимаем для этого конкретные меры, – отме�
тил Карасин. – Дальнейшее перевооружение гру�
зинской армии, помощь в восстановлении воен�
ной инфраструктуры, подготовке сил специально�

го назначения со стороны некоторых стран лишь
поощряют официальный Тбилиси к продолжению
воинственного курса, политики угроз и провока�
ций в отношении своих соседей, к росту напря�
женности в регионе».

По мнению российского МИДа, «дополнитель�
ную нестабильность привносят учения на террито�
рии Грузии и заходы в грузинские порты ино�
странных военных судов. Последние по времени
учения в акватории портов Батуми и Поти службы
береговой охраны МВД Грузии с участием эскад�
ренного миноносца «Стаут» ВМС США и корабля
морских сил Турции». «Проведение учений подо�
гревает напряженность в регионе, в частности, на
грузино�югоосетинской и грузино�абхазской гра�
ницах. Я в первую очередь говорю о недавних уче�
ниях в мае�июне 2009г. на базе в Вазиани, в рамках
которых велась отработка оперативной совмести�
мости с грузинскими войсками, других задач, свя�
занных с повышением боевого потенциала грузин�
ских вооруженных сил, подготовкой по отраже�
нию «северной армии». Мысли и направленность
усилий остались, как мы видим, прежними», –
сказал замминистра иностранных дел РФ.

Российские военные также публично заявили,
что присутствие американских военных кораблей
в Черном море во время конфликта на Кавказе в
авг. 2008г. – это недружественный акт США в от�
ношении России. Как сообщали российские
СМИ, об этом 22 июля сообщил, отвечая на вопро�
сы журналистов, заявил начальник генштаба ВС
РФ Николай Макаров. Впрочем, его заместитель
генерал�полковник Анатолий Ноговицын много
раз уже говорил, что РФ обеспокоена присутстви�
ем около своих черноморских территорий кора�
блей НАТО.

По словам Дмитрия Рогозина, его радует вос�
становление военного сотрудничества между Рос�
сией и США. «Думаю, что наши военные смогут,
может быть, быстрее договориться, чтобы не па�
костничать по отношению к интересам России, к
интересам народов, проживающих в Южном Кав�
казе», – заявил Рогозин на «Эхе Москвы». И доба�
вил, что «вопросы прекращения поставок оружия
Грузии Россия пытается решить дипломатически�
ми методами». «На двусторонних переговорах пра�
вительствам, МИДам тех государств, которые яв�
ляются странами�поставщиками оружия в Гру�
зию, мы им говорим: мы все знаем, нам все допод�
линно известно, вот такие�то предприятия, мы на�
стаиваем на том, чтобы вы прекратили это делать»,
– подчеркнул он. ИА Regnum, 25.7.2009г.

– Следующим этапом приближения Грузии к
стандартам НАТО будет помощь в виде современ�
ного оборудования и техники, заявил бывший зам�
министра обороны Грузии, посол Грузии в США
Бату Кутелия, комментируя заявление представи�
теля госдепа США Филипа Кроули (Philip Crow�
ley), что Вашингтон готов углубить с Грузией со�
трудничество и помочь в ее вооружении по стан�
дартам НАТО.

«НАТО – это военно�политическая организа�
ция и для ее членства обязательно удовлетворять
военным и политическим критериям», – отметил
Кутелия. По его словам, «политические критерии
– это демократическая система страны и свобод�
ный выбор населения в пользу того, чтобы страна
стала членом альянса, это в Грузии уже сделано».
Что касается военного критерия, по словам Куте�
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лия, «тут необходима не только техническая мо�
дернизация вооруженных сил Грузии для совме�
стимости с альянсом», передает агентство «Ново�
сти�Грузия».

«Военная совместимость – трудный процесс и
включает несколько основных элементов – совме�
стимость структур, систем управления, и основной
оборонной доктрины и концепции», – сказал Ку�
телия, добавив, что в этом направлении очень
большая работа уже проделана, и еще продолжает�
ся в рамках тех программ, которые осуществляют�
ся при поддержке правительства США – в рефор�
ме ВС Грузии и обучении грузинских военных ка�
дров. «Уже следующий этап совместимости и при�
ближения к стандартам НАТО – это помощь обо�
рудованием и техникой», – сказал посол.

Вице�президент США Джозеф Байден, посе�
тивший Грузию с официальным визитом 22�23
июля, заявил, что Соединенные Штаты работают
над поддержанием в работоспособном состоянии
армии Грузии. Однако, по его словам, действия
США ограничены только планированием, трени�
ровками и организацией. Также Байден подтвер�
дил намерение Вашингтона поддержать планы
Тбилиси по присоединению к НАТО.

США и Грузия 9 янв. 2009г. подписали хартию
о стратегическом партнерстве, в рамках которой
договорились, в том числе, и о сотрудничестве в
сфере безопасности. В документе было объявлено
о намерении двух стран прилагать усилия к «рас�
ширению потенциала Грузии», а также вырабо�
тать «структурированный план по усилению опе�
ративной взаимосвязанности между НАТО и Гру�
зией».

Как сообщала ранее американская газета
Washington Post, президент Грузии Михаил Саака�
швили призвал США поставить в республику ком�
плекс вооружения «исключительно оборонного
характера» для защиты от возможной атаки со сто�
роны России. РИА «Новости», 24.7.2009г.

– США не исключают возможность поставки
вооружения в Грузию, намеревающуюся вступить
в НАТО, сообщает агентство Франс Пресс со ссы�
лкой на заявление представителя госдепа США
Филипа Кроули (Philip Crowley). «Как вы знаете,
одним из базовых условий вступления в НАТО яв�
ляется наличие вооружения, удовлетворяющего
стандартам альянса, и вклад страны в рост военной
мощи НАТО», – заявил Кроули.

По его словам, решение о возможном оказании
военной помощи Грузии не повлияет на отноше�
ния с РФ. «Я уверен, мы продолжим политический
диалог с Россией по поводу этих проблем», – под�
черкнул он. Вице�президент США Джозеф Бай�
ден, прилетевший в Грузию с официальным визи�
том, заявил, что Соединенные Штаты работают
над «поддержанием в работоспособном состоя�
нии» армии Грузии. Однако, по его словам, дей�
ствия США ограничены только «планированием,
тренировками и организацией».

Также Байден подтвердил намерение Вашинг�
тона поддержать планы Тбилиси по присоедине�
нию к НАТО. США и Грузия 9 янв. 2009г. подпи�
сали хартию о стратегическом партнерстве, в рам�
ках которой договорились, в том числе, и о сотруд�
ничестве в сфере безопасности. В документе было
объявлено о намерении двух стран прилагать уси�
лия к «расширению потенциала Грузии», а также
выработать «структурированный план по усиле�

нию оперативной взаимосвязанности между НА�
ТО и Грузией».

Как сообщала ранее американская газета
Washington Post, президент Грузии Михаил Саака�
швили призвал США поставить в республику ком�
плекс вооружения «исключительно оборонного
характера» для защиты от возможной атаки со сто�
роны России. РИА «Новости», 24.7.2009г.

– В международном Центре оборонных иссле�
дований 21 июлясостоялся семинар, на котором
эстонские эксперты поделились с грузинскими
чиновниками опытом, как эффективно применить
необходимые государственные программы дей�
ствия (Annual National Plan, ANP) для присоедине�
ния к НАТО. Делегацию, состоявшую из чиновни�
ков грузинского Департамента евроатлантической
интеграции и минобороны Грузии, на семинаре
возглавляла замминистра евроатлантической ин�
теграции Грузии Элене Костария, сообщает Posti�
mees. По словам завотделом международного со�
трудничества минобороны Эстонии Кристьяна
Прикка, знания Эстонии, как нового члена НАТО,
остаются довольно «уникальными», поэтому стра�
на может оказать значительное содействие испол�
нению амбиций в сфере безопасности, деклариру�
емых Грузией. «Поскольку Эстония сама ходатай�
ствовала о членстве в НАТО, то наши госчиновни�
ки приобрели большой опыт, бесценный для гру�
зинских чиновников. Важным пробным камнем
для Эстонии стало то, как составить устраивающие
и понятные НАТО государственные годовые пла�
ны, и обеспечить с внутригосударственной точки
зрения консенсусное претворение в жизнь этих
планов», – пояснил Прикк. На сегодняшнем се�
минаре своим опытом делились также эксперты
эстонских МИДа, Сил обороны, международного
Центра оборонных исследований и эстонского
объединения НАТО.  ИА Regnum, 21.7.2009г.

– Совместные учения, в которых приняли уча�
стие ракетный эскадренный миноносец ВМС
США «Стаут» и два катера службы береговой охра�
ны Грузии, прошли в среду в батумской акватории,
сообщает агентство Новости�Грузия со ссылкой
на пограничную полицию МВД Грузии.

Участники учений отработали теоретические и
практические мероприятия в случае чрезвычайных
ситуаций, ликвидации пожара на судне и проведе�
ние спасательной операции, говорится в сообще�
нии. Во время пребывания в Батуми члены экипа�
жа и командования эсминца также провели встре�
чи с представителями властей и общественности.

17 июля эсминец «Стаут» прибудет в порт Поти,
где примет участие в аналогичных учениях с разме�
щенными там подразделениями службы береговой
охраны Грузии. 19 июля корабль покинет Грузию.
Эсминец «Стаут» вошел в порт Батуми с друже�
ственным визитом.

«Регулярные визиты кораблей ВМС США в ре�
гион подчеркивают желание США способствовать
безопасности регионального и морского переме�
щения. Визит «Стаута» является частью стратегии
армии США и командования морских сил Евро�
пы, а также шестого флота США, которая ставит
целью усиление региональной стабильности и
морского партнерства», – говорится в сообщении
посольства США.

В течение последних восьми лет, начиная с
2001г., корабли ВМС США регулярно совершают
дружественные визиты в Грузию. В нынешнем го�
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ду в начале апреля в Батуми с дружественным ви�
зитом уже побывал фрегат ВМС США «Клак�
ринг», который также участвовал в учениях с ко�
раблями службы береговой охраны Грузии. Тогда
отрабатывались правила поведения экипажа ко�
рабля в чрезвычайных случаях и во время стихий�
ных бедствий, а также операция по задержанию
подозрительного судна. РИА «Новости»,
15.7.2009г.

– Грузия планирует послать 500 солдат в Афга�
нистан для укрепления сил безопасности НАТО в
данном регионе, сообщило в понедельник агент�
ство Франс Пресс со ссылкой на источник в Пен�
тагоне. Грузия планирует разместить в Афганиста�
не контингент «одного батальона» в 2010г.

Сообщение о планах Грузии появилось после
того, как Белый дом объявил о предстоящем визи�
те вице�президента США Джо Байдена (Joe Biden)
в Грузию с 20 по 24 июня. Ранее посол Грузии в
НАТО Реваз Бешидзе заявил, что в Афганистан бу�
дет отправлено подразделение на уровне роты.
Грузия уже принимала участие в операции в Афга�
нистане: с сент. по дек. 2004г. там несли службу 50
грузинских военнослужащих.

В операциях на территории Афганистана, про�
водимых под общим руководством НАТО, прини�
мают участие формирования многонациональной
контртеррористической группировки НАТО под
командованием представителей вооруженных сил
США, а также части и подразделения Междуна�
родных сил содействия безопасности в Афганиста�
не (International Security Assistance Force, ISAF).

Основной задачей контртеррористической
группировки является проведение операций по
поиску и уничтожению незаконных вооруженных
формирований, в частности боевиков исламист�
ского движения «Талибан» и международной тер�
рористической группировки «Аль�Каида».

Главной задачей формирований ISAF является
поддержание безопасности на территориях, уже
очищенных от групп боевиков. В состав ISAF вхо�
дят так называемые команды восстановления про�
винций (Provincial Reconstruction Teams, PRT)
предназначенные для восстановления объектов
инфраструктуры.  РИА «Новости», 23.6.2009г.

– Грузинские власти намерены предоставить
транзитный коридор для снабжения группировки
НАТО, находящейся в Афганистане. Об этом зая�
вил министр обороны Грузии Давид Сихарулидзе в
интервью грузинским журналистам в Вашингтоне,
передает «Русская служба новостей». Глава обо�
ронного ведомства Грузии также заявили о готов�
ности своей страны направить в Афганистан воен�
нослужащих. Военные из Грузии, по словам мини�
стра, в количестве 170 чел. отправятся в Афгани�
стан в составе французского контингента.

В июне 2007г. Грузия подала заявку в НАТО с
предложением направить свой контингент в Афга�
нистан, это предложение было одобрено на сам�
мите НАТО в Бухаресте в апр. 2008г. В конце мар�
та глава внешнеполитического ведомства страны
Григол Вашадзе заявил, что «Грузия уже участвует
в Афганистане в восстановительных работах, там
уже находится группа грузинских врачей».

Тогда же президент Саакашвили сообщил, что
направил письмо президенту США, в котором зая�
вил о готовности Грузии «расширить сотрудниче�
ство с США и в направлении повышения уровня
своего участия в операции в Афганистане». Грузия

уже принимала участие в операции в Афганистане
– осенью 2004г. там несли службу 50 военнослужа�
щих, передает Day.AZ. www.afghanistan.ru,
4.6.2009г.

– Руководство Грузии довольно уровнем прове�
дения учений НАТО, которые завершились на во�
енной базе Вазиани в предместье Тбилиси. В них
приняли участие 750 военнослужащих из 14 стран.
Маневры проходили в рамках программы Северо�
атлантического альянса «Партнерство во имя ми�
ра».

«Несмотря на внутреннюю напряженную поли�
тическую обстановку, Грузия успешно справилась
с поставленной задачей – наша армия и минобо�
роны сделали все в соответствии со стандартами
НАТО», – сказал журналистам государственный
министр Грузии по вопросам евроатлантической
интеграции Гиоргий Барамидзе.

Маневры прошли в два этапа – это штабные
учения и отработка совместных действий во время
миротворческих операций. В ходе учений эксцес�
сов не наблюдалось, но практически к их концу в
руках у канадского солдата взорвалась граната –
повреждена кисть. Военнослужащему оказана
необходимая помощь, его состояние, по свиде�
тельству медиков, нормальное.

Россия выступила категорически против прове�
дения учений НАТО в Грузии, но руководство
страны и Альянса заявило, что России маневры
ничем не угрожают, и об их проведении ей было
известно еще год назад. На рассвете 5 мая в Грузии
взбунтовался танковый батальон военной части
Мухровани минобороны, и в Тбилиси заявили, что
бунт, который его организаторы планировали рас�
пространить на все военные части Грузии, ставил
целью сорвать маневры.  Росбалт, 1.6.2009г.

– Учения НАТО в рамках программы «Парт�
нерство во имя мира» Cooperative Longbow 09/Co�
operative Lancer 09 завершатся на военной базе в
Вазиани в пригороде Тбилиси в воскресенье, сооб�
щила пресс�служба минобороны Грузии.

Учения НАТО в Грузии начались 6 мая и про�
шли в два этапа. Первый этап учений Cooperative
Longbow 09 предусматривал изучение штабных на�
выков, процедур НАТО и совместимость управле�
ния кризисными ситуациями на уровне бригад. На
этом этапе в учениях приняли участие 200 военных
– представителей стран НАТО и партнеров альян�
са. Второй этап (Cooperative Lancer 09) предусма�
тривал подготовку многонациональных сил к ми�
ротворческим операциям на уровне батальонов. В
этих учениях приняли участие около 1 тыс. воен�
нослужащих стран НАТО и партнеров альянса.

В пред.г. аналогичные учения прошли на терри�
тории Армении. Провести учения НАТО в Грузии
было решено еще год назад – их планирование в
штаб�квартире НАТО началось в апр. 2008г. Изна�
чально планировалось, что участие в маневрах НА�
ТО примут 19 стран�членов альянса и партнеров,
но шесть стран (Армения, Казахстан, Латвия,
Молдавия, Сербия и Эстония) впоследствии отка�
зались.

Российская сторона резко выступила против
учений НАТО в Грузии. РФ заявила, что учения
являются откровенной провокацией, и их нельзя
проводить там, где была война. Официальный
Тбилиси заявил в ответ, что «Грузия – независи�
мое и суверенное государство, которое имеет пра�
во проводить на своей территории учения любого
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вида». Министр обороны Грузии Давид Сихарули�
дзе назвал учения «необходимым компонентом
для выполнения главной цели Грузии – евроат�
лантической интеграции». Прайм�ТАСС,
31.5.2009г.

– На военной базе минобороны Грузии «Вазиа�
ни» завершились штабные учения стран членов и
партнеров НАТО в рамках программы «Партнер�
ство ради мира». «Штабные учения преследовали
цель отработать совместимость многонациональ�
ных сил при выполнении миротворческих задач»,
– заявил в понедельник на брифинге на базе «Ва�
зиани» руководитель учений, бригадный генерал
НАТО Джовани Саварезе.

По его словам, все 235 участников штабных
учений получили необходимый опыт. С 21 мая на
территории базы «Вазиани» начнутся полевые уче�
ния, в которых примут участие до 1000 военнослу�
жавщих из 14 стран. Эти учения также направлены
на отработку действий многонациональных сил в
условиях миротворческого батальона. www.russi�
an.china.org, 19.5.2009г.

– Грузия направит 170 военнослужащих в Аф�
ганистан для участия в миротворческой операции,
сообщил министр обороны страны Давид Сихару�
лидзе. «Сейчас мы ведем переговоры с Францией о
том, чтобы наши пехотинцы численностью 170
чел. несли службу в Афганистане в составе фран�
цузского контингента», – сказал он. Министр зая�
вил, что уточняется, в каком районе и когда нач�
нется миссия грузинских миротворцев в Афгани�
стане. Предположительно, это произойдет в ныне�
шнем году. ИА Regnum, 18.5.2009г.

– Отказ Армении и других стран�членов СНГ
от учений НАТО в Грузии абсолютно обоснован.
Об этом заявил 15 мая в Ереване генсек ОДКБ Ни�
колай Бордюжа. Он назвал проведение учений на
территории Грузии ничем иным, как демонстра�
цией поддержки со стороны НАТО действий Тби�
лиси, продемонстрированных год назад в Южной
Осетии. Он напомнил, что тогда погибло много
российских миротворцев и мирных жителей.

Учения Cooperative Lancer/Cooperative Longbow
в рамках программы НАТО «Партнерство во имя
мира» начались в Грузии 6 мая. В учениях прини�
мают участие США, Албания, Азербайджан, Кана�
да, Хорватия, Испания, Великобритания, Греция,
Венгрия, Турция, Чехия, ОАЭ, Грузия, Украина,
Босния и Герцеговина, Македония. Шесть стран –
Армения, Латвия, Эстония, Казахстан, Молдавия
и Сербия – впоследствии отказались от участия в
маневрах.

Согласно заявлению министра оборона Арме�
нии, отказ от участия в военных учениях НАТО на
территории Грузии обусловлен недавним заявле�
нием генсека Альянса Яапа де Хооп Схеффера,
назвавшего принцип территориальной целостно�
сти государств главным международным право�
вым принципом. ИА Regnum, 15.5.2009г.

– Официальное открытие многонациональных
учений НАТО Cooperative Longbow 09/Cooperative
Lancer 09 состоялось на военной базе в Вазиани
(пригород Тбилиси), учения проходят в рамках
программ «Партнерство ради мира», «Средизем�
номорский диалог» и «Стамбульская инициатива
сотрудничества», сообщает агентство «Новости�
Грузия».

«Эти учения дают Грузии еще один шанс при�
близиться к стандартам НАТО», – заявил руково�

дитель учений с грузинской стороны, заместитель
начальника управления оперативного планирова�
ния Объединенного штаба ВС Грузии Нугзар Цин�
цадзе.

По его словам, «за последнее время качествен�
но вырос уровень участия Грузии в многонацио�
нальных учениях». «Раньше мы участвовали на
уровне батальонов и рот, сейчас на уровне бригад»,
– подчеркнул Цинцадзе.

В учениях участвуют 1 тыс. военных из 14 стран,
– сообщил представитель НАТО, руководитель
штаба НАТО в Мадриде, генерал�лейтенант Гаэта�
но Миро Вольс. «Это уже четвертая серия учений.
В пред.г. такие учения состоялись в Армении, ра�
нее в Молдове и Украине. Эти учения предназна�
чены для мира, для улучшения стабильности, обо�
роны, укрепления мира и для улучшения отноше�
ний с партнерами и странами НАТО», – подчер�
кнул генерал.

К участию приглашали также и Россию, кото�
рая резко выступила против проведения учений
НАТО, назвав их «открытой провокацией». Подго�
товительный этап учений стартовал в Грузии 6 мая.

С 11 по 19 мая в Вазиани пройдут штабные учения
– Cooperative Longbow 09, которые предусматривают
изучение штабных навыков, процедур НАТО и сов�
местимость стран�партнеров во время управления
кризисными ситуациями на уровне бригад многона�
циональных сил. Сценарий учений основан на вы�
мышленной операции по кризисному реагирова�
нию, выполняемой НАТО по мандату ООН.

С 21 мая на территории базы в Вазиани начнут�
ся полевые учения Cooperative Lancer 09. Они пре�
дусматривают подготовку многонациональных
сил к миротворческим операциям на уровне ба�
тальонов.

По данным минобороны, в учениях принимают
участие США, Албания, Канада, Хорватия, Испа�
ния, Великобритания, Греция, Венгрия, Турция,
Чехия, Грузия, Украина, Босния и Герцеговина,
Македония и Азербайджан. В целом в учениях
примут участие 1 тыс. военнослужащих.

«Эти учения – часть натовской программы
«Партнерство ради мира», позволяющей странам�
партнерам строить индивидуальные отношения с
НАТО. Взаимодействие с партнерами является
неотъемлемой частью политики безопасности аль�
янса и играет важную роль в его повседневной ра�
боте», – подчеркивается в коммюнике натовского
военного командования. В пред.г. аналогичные
учения прошли на территории Армении.

Проведение учений НАТО в Грузии было за�
планировано еще год назад – в штаб�квартире НА�
ТО в апр. 2008г. Первоначально предполагалось,
что в учениях примут участие офицеры и военно�
служащие 19 стран членов и партнеров НАТО. За
несколько дней до начала учений стало известно,
что в них, по различным причинам, не будут уча�
ствовать Армения, Казахстан, Молдова и Сербия.

«Запланированные учения НАТО в Грузии –
как бы не пытались убедить нас в обратном – явля�
ются откровенной провокацией. Нельзя прово�
дить учения там, где была война», – заявил прези�
дент РФ Дмитрий Медведев.

Постпред РФ при НАТО Дмитрий Рогозин зая�
вил, что «во время учений НАТО в Грузии не ис�
ключены провокации и ответственность за них бу�
дет лежать полностью на альянсе» и учения альян�
са в Грузии – «провокация, абсурд и безумие».
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Официальный Тбилиси выразил недоумение в
связи с позицией России по поводу учений НАТО.
«Грузия – независимое и суверенное государство,
которое имеет право проводить на своей террито�
рии учения любого вида», – заявили в МИД Гру�
зии. По словам министра обороны Грузии Давида
Сихарулидзе, «учения являются необходимым
компонентом для выполнения главной цели Гру�
зии – евроатлантической интеграции».

За день до начала первой подготовительной
штабной фазы учений, 5 мая, в 20 км. от Тбилиси
на военной базе в Мухровани поднял мятеж от�
дельный бронетанковый батальон. Переговоры с
мятежными военнослужащими велись более четы�
рех часов, после чего личный состав сложил ору�
жие. МВД Грузии объявило о раскрытии заговора.
В переговорах с военными принял участие прези�
дент Михаил Саакашвили. МИД Грузии выступил
с заявлением, в котором подчеркнул, что целью
мятежа был срыв учений НАТО и создание напря�
женности в стране. Минобороны сообщило, что
учения НАТО пройдут без изменения сценария,
несмотря на последние события. РИА «Новости»,
11.5.2009г.

– Произошедший 5 мая бунт в грузинском тан�
ковом батальоне Мухровани станет предметом
рассмотрения в ЕС. Об этом заявила в Праге евро�
комиссар по внешним связям и европейской по�
литике соседства Бенита Ферреро�Вальднер. По ее
словам, ЕС хотел бы получить информацию о рас�
следовании по данному инциденту и о том, кто
стоит за этими событиями.

В связи с мятежом в Мухровани в Грузии были
осуществлены массовые задержания. По данным
МВД Грузии, всего по подозрению в организации
и участии в мятеже задержано 13 гражданских лиц,
500 военных были допрошены на территории че�
твертой бригады минобороны Грузии близ Тбили�
си. В поселке Уджарма были задержаны семь со�
трудников военной полиции. Еще три человека
объявлены в розыск. Грузинская оппозиция счи�
тает всю историю с бунтом в военной части Мух�
ровани инсценировкой. Лидер партии «Новые
правые» Давида Гамкрелидзе заявил, что прези�
дент Грузии Михаил Саакашвили организовал
«весь этот спектакль», чтобы сорвать акции проте�
ста в Грузии и продемонстрировать, что «якобы су�
ществуют люди, которые хотят сорвать учения
НАТО в Грузии». Представители же власти заяви�
ли, что организаторы бунта были связаны с рос�
сийскими специальными службами и планирова�
ли таким образом дестабилизировать обстановку
внутри страны в канун учений НАТО. Российская
сторона назвала эти обвинения «абсурдом». ИА
Regnum, 7.5.2009г.

– Сербия в числе прочих стран отказалась при�
нимать участие в учениях НАТО в Грузии, которые
пройдут с 6 мая по 1 июня 2009г., заявил в эфире
радиостанции «Эхо Москвы» постпред РФ в НА�
ТО Дмитрий Рогозин.

«Посмотрите на список стран, который сокра�
щается, стран, которые готовы были до сих пор по�
слать своих военнослужащих в Грузию на эти во�
енные учения. Сейчас стало известно, что уже ни
одна страна�член ОДКБ не собирается посылать
своих военнослужащих: Армения отказалась, Ка�
захстан отказался. Отказалась Сербия», – сказал
Рогозин. Он напомнил, что Молдавия также не на�
мерена принимать участие в учениях НАТО в Гру�

зии. По мнению Рогозина, учения Грузии уже вы�
глядят скандально. РИА «Новости», 5.5.2009г.

– Грузия и Украина должны вступить в Северо�
атлантический альянс, заявил экс�спикер турец�
кого парламента и бывший глава МИД этой стра�
ны, действующий старший гражданский офицер
НАТО в Афганистане Хикмет Четин. «Грузия и
Украина должны стать членами НАТО, а вступле�
ние Грузии в альянс должно быть ускорено из�за
прошлогоднего вторжения России в эту страну»,�
сказал Х.Четин на проходящей в Баку во вторник
конференции, посвященной 15�летию присоеди�
нения Азербайджана к программе «Партнерство
ради мира».

По его словам, НАТО должно усилить внима�
ние к обеспечению мира и безопасности на Юж�
ном Кавказе, в котором находятся важные энерго�
проекты. «Вторжение России в Грузию показало,
какую угрозу в себе несут замороженные конфлик�
ты. До решения карабахского конфликта и про�
блем в Грузии угроза возобновления войны в ре�
гионе всегда будет реальной», сказал он.

Х.Четин подчеркнул необходимость междуна�
родной поддержки суверенитета и территориаль�
ной целостности стран региона, в отношении ко�
торых существует угроза. «Как видим, Москва не
может смириться с тем, что потеряла прежнее
влияние в регионе. Турция как страна�член НАТО
намерена добиться интеграции стран Южного
Кавказа в альянс», – сказал Х.Четин.

Замминистра иностранных дел Азербайджана
Араз Азимов, отметил, что «членство в НАТО не
является панацеей от всех бед», и к этому вопросу
следует подходить осторожно. Он выступил за
продолжение активного сотрудничества Азербай�
джана с НАТО и необходимость повышения ре�
гиональной безопасности. Interfax, 5.5.2009г.

– Латвия не будет принимать участия в военных
учениях НАТО в Грузии, которые пройдут с 6 мая
по 1 июня. Об этом руководитель бюро министра
обороны Айрис Риквейлис сообщил BNS. По его
словам, Латвия не планирует участвовать в этих
учениях, и с латвийскими должностными лицами
этот вопрос не обсуждался, передает Yтро.ру.

«Ситуация не такова, чтобы мы могли дополни�
тельно посылать людей. План военных учений уже
обеспечен, и эти учения в нем не были предусмо�
трены», – пояснил он, отметив, однако, что он не
имеет ввиду финансовую сторону вопроса.

Эстонские силы обороны также не планируют
участия в учениях НАТО на территории Грузии
Cooperative Longbow 2009. От подробностей и
объяснения причин такого решения представите�
ли Генштаба отказались.

Не будет принимать участия в учениях НАТО и
Казахстан. Ранее казахстанские военные значи�
лись в списках участников данных военных трени�
ровок Североатлантического альянса, которые
должны пройти с 6 мая по 1 июня этого года.

Намерение НАТО провести в Грузии военно�
штабные учения в Москве назвали «политическим
демаршем». МИД России призвал НАТО отказать�
ся от этих учений и избегать шагов, которые «под�
толкнут Грузию к ощущению вседозволенности и
безнаказанности». В ответ представители Альянса
в Брюсселе предложили России присоединиться к
учениям, однако Россия ответила отказом.

Постпред РФ при НАТО Дмитрий Рогозин зая�
вил, что Россия не будет принимать участия во
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встрече с НАТО на уровне начальников геншта�
бов, если альянс не отменит учения в Грузии

В учениях на территории Грузии, которые
пройдут с 6 мая по 1 июня в Грузии, примут уча�
стие 19 стран – Албания, Армения, Азербайджан,
Босния и Герцеговина, Канада, Хорватия, Чехия,
Грузия, Венгрия, Греция, Казахстан, Молдавия,
Сербия, Испания, Македония, Турция, ОАЭ, Ве�
ликобритания и США.

В четверг представитель Североатлантического
альянса Роберт Пшель заявил, что учения под эги�
дой НАТО – Cooperative Longbow 09/Cooperative
Lancer 09 – военно�штабные и будут проходить без
применения оружия и военной техники. По его
словам, «это не чисто натовские учения, а парт�
нерские учения в рамках программы «Партнерство
ради мира», они открыты для всех стран – партне�
ров Альянса, включая Россию». Как отметил пред�
ставитель НАТО, подготовка к учениям началась
еще весной пред.г., а «их сценарий связан с опера�
циями, которые проводятся по линии ООН».

Ранее планировалось, что в учениях на террито�
рии Грузии, которые пройдут с 6 мая по 1 июня в
Грузии, примут участие 19 стран – Албания, Арме�
ния, Азербайджан, Босния и Герцеговина, Канада,
Хорватия, Чехия, Грузия, Венгрия, Греция, Казах�
стан, Молдавия, Сербия, Испания, Македония,
Турция, ОАЭ, Великобритания и США. Сегодня
стало известно, что Казахстан не будет принимать
участия в военных маневрах НАТО на территории
Грузии. Об этом сообщает РСН со ссылкой на ис�
точник в минобороны республики. Росбалт,
20.4.2009г.

– Официальный Тбилиси выразил недоволь�
ство реакцией России на запланированные между�
народные учения под эгидой НАТО, которые со�
стоятся в мае 2009г. в Грузии. «Последние заявле�
ния и действия России против Грузии обретают
все более масштабный и циничный характер, что
однозначно указывает, что Россия прибегает к лю�
бым мерам, чтобы сохранить уровень напряжен�
ности в Грузии и содействовать дестабилизации
ситуации в стране», – отмечается в комментарии
департамента информации и прессы МИД Грузии.

Грузинское внешнеполитическое ведомство ус�
матривает за этими заявлениями «неприкрытые
очередные попытки российской стороны дикто�
вать свою волю международному сообществу и
вмешаться в дела суверенного государства – Гру�
зии, и еще раз нарушить общепринятые нормы и
принципы международного права».

Как считают в МИД Грузии, «официальные
представители внешнеполитического ведомства в
заявлении от 16 апреля открыто признают факт
«демонстративного» наращивания военного по�
тенциала на оккупированных территориях Грузии,
хотя при этом цинично обвиняют грузинскую сто�
рону в подготовке провокаций».

В Тбилиси также выразили сожаление и трево�
гу в связи с тем, что «параллельно другим методам
достижения цели в антигрузинской кампании рос�
сийская сторона на этот раз пытается использовать
и поставить под угрозу несознательную, воспитан�
ную на стереотипах российской пропаганды моло�
дежь – так называемое движение «Наши», члены
которого стали слепым орудием в руках вдохнови�
телей провокаций».

Председатель парламента Грузии Давид Бакра�
дзе заявил, что учения НАТО в Грузии обязательно

состоятся. «Что касается недовольства руковод�
ства России в связи с проведением военных уче�
ний НАТО, то ответом на это недовольство станет
продолжение сотрудничества самого сильного и
демократичного альянса с Грузией», сказал Д.Ба�
крадзе. По его словам, проведение учений НАТО в
Грузии «станет свидетельством того, что никакая
третья страна не обладает правом вето».

Глава МИД РФ Сергей Лавров накануне зая�
вил, что предстоящие натовские учения в Грузии
не будут способствовать стабилизации обстановки
на Кавказе. «Мы считаем, что одной из причин,
которая сформировала у президента Саакашвили
комплекс вседозволенности, было решение по�
следнего совета НАТО, в котором так безапелля�
ционно записано, что Грузия будет членом альян�
са», – сказал глава МИД РФ.

Постпредство России при НАТО обратилось к
руководству альянса с предложением отказаться от
проведения в мае учений на территории Грузии,
сообщил постпред России при НАТО Дмитрий Ро�
гозин. Учения НАТО на военной базе минобороны
Грузии «Вазиани» пройдут с 6 мая по 1 июня ныне�
шнего года. В них примут участие 19 стран членов
и партнеров НАТО. Interfax, 20.4.2009г.

– Казахстан не примет участия в военных уче�
ниях НАТО, которые пройдут в Грузии в конце
мая, сообщает источник в минобороны республи�
ки. Многонациональные учения под эгидой НАТО
Cooperative Longbow 09/Cooperative Lancer 09
пройдут в Грузии с 6 мая по 1 июня, в них примут
участие 1,3 тыс. военнослужащих из 19 стран Аль�
янса и его партнеров. Учения являются военно�
штабными и будут проходить без применения ору�
жия и военной техники.

Как сказал Сергей Михеев из Центра политиче�
ских технологий, «совершенно правильно, что Ка�
захстан отказался участвовать в натовских учениях
в Грузии». По его словам, Казахстан осуществляет
«многовекторную международную политику. Поэ�
тому, ожидать того, что эта страна захочет одноз�
начно ассоциироваться с Россией в вопросе, на�
пример, признания независимости Южной Осе�
тии и Абхазии, не следует. Мы не дождемся того,
что Казахстан последует примеру России и приз�
нает их политический статус независимых госу�
дарств». «Но, с другой стороны, Казахстан не хочет
выступать солидарным фронтом с США и прини�
мать приглашение НАТО и американцев поуча�
ствовать в натовских учениях в Грузии. Казахстан
прекрасно понимает, что участие страны в учениях
будет негативно встречено в Москве и пойдет в
ущерб российско�казахстанским стратегическим и
партнерским отношениям», – говорит С.Михеев.
«А зачем собственно Казахстану участвовать в на�
товских учениях в Грузии, если страна эта не име�
ет военных интересов в этом регионе», – размы�
шляет он.

«Приглашение Казахстана к участию в учениях
НАТО в Грузии можно также расценивать как про�
вокацию со стороны устроителей этого мероприя�
тия, как попытку испортить отношения между
Россией и Казахстаном», – считает С.Михеев.

Ранее президент России Дмитрий Медведев
резко негативно отнесся к предстоящим учениям
НАТО в Грузии. По мнению главы российского
государства, решение НАТО провести учения в
Грузии в мае этого года не способствует сближе�
нию с Россией и грозит осложнениями. Президент
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России назвал решение альянса «близоруким» и не
способствующим сближению России и НАТО, до�
бавив, что подобные решения альянса могут гро�
зить неприятными последствиями. «Когда воен�
ный блок проводит учения по линиям, где еще сов�
сем недавно была очень высокая степень напряже�
ния и где сейчас все совсем непросто, то это грозит
всякого рода осложнениями», – пояснил Д.Мед�
ведев.

Президент Абхазии Сергей Багапш заявил, что
в ответ на предстоящие в мае учения НАТО на тер�
ритории Грузии Абхазия и Южная Осетия могут
провести собственные учения. Он также сообщил,
что развертывание российских военных баз в Аб�
хазии находится в завершающей стадии. С. Багапш
подтвердил, что создаются базы в Гудауте и Очам�
чире. Президент Абхазии также заявил, что респу�
блика обустроит государственную границу с Гру�
зией и будет охранять ее совместно с российскими
войсками.

Вслед за Россией и Абхазией против проведе�
ния военных учений НАТО в Грузии выступил и
Совет министров обороны (СМО) государств
СНГ. «Если рационально подходить, то не ко вре�
мени проведение этих учений. Одним словом, это
политический демарш со стороны НАТО», – зая�
вил секретарь СМО генерал�лейтенант Александр
Синайский. Генерал�лейтенант отметил, что, нес�
мотря на заявления России, мероприятия все рав�
но состоятся, к этому нужно относиться спокойно.

Глава российского МИДа Сергей Лавров также
выразил надежду на то, что Североатлантический
альянс воздержится от шагов, которые вызовут у
Тбилиси «ощущение вседозволенности и безнака�
занности». По его словам, из событий авг. 2008г.
все должны сделать вывод, что вооружать Грузию
опасно, и помнить, «как обошелся режим Саака�
швили с наступательными вооружениями, кото�
рые ему поставлялись легальным и нелегальным
образом».

Также по поводу учений альянса у границ Рос�
сии высказался и представитель России при НАТО
Дмитрий Рогозин. Он назвал планируемые в нача�
ле мая многонациональные учения альянса в Гру�
зии провокацией, абсурдом и безумием. «Я еще в
понедельник (прим.13 апреля) обратился к генсеку
НАТО Андерсу Фог Расмуссену с письмом с прось�
бой отменить учения в Грузии, которые должны на�
чаться в начале мая. Я считаю, что это абсурд и бе�
зумие», – подчеркнул Д.Рогозин. По мнению пост�
преда, есть, по крайней мере, три причины, по ко�
торым учения необходимо отменить. «Первая при�
чина: пока не восстановлены военные контакты
между Россией и НАТО, и нет восстановленного
доверия между нашими сторонами, бряцать оружи�
ем рядом с нашими границами – провокационно»,
– сказал Д.Рогозин. «До тех пор, пока грузинское
политическое руководство вынашивает свои агрес�
сивные планы по отношению к странам�соседям,
проводить какие бы то ни было военные «игрища»
на территории Грузии – провокация чистой воды,
вторая провокация», – убежден Д.Рогозин.

Если вернуться к взвешенным, но предельно
жестким высказываниям Д.Медведева по поводу
учений НАТО в Грузии, то становится очевидным,
что перспектива налаживания отношений РФ и
НАТО становится туманной.

Взаимодействие между Россией и НАТО было
фактически заморожено после войны в Южной

Осетии в авг. 2008г. США и многие стран�члены
альянса во время этого конфликта встали на сто�
рону официального Тбилиси, который утверждал,
что является жертвой российской агрессии. Мос�
ква грузинскую версию категорически отрицает и
считает, что именно Грузия в южноосетинском
конфликте была агрессором.

На протяжении нескольких месяцев после вой�
ны в Южной Осетии контакты между НАТО и РФ
поддерживались на минимальном уровне. Офи�
циально Североатлантический альянс и Москва
стали сотрудничать лишь в марте 2009г.

Негативная оценка Москвы планов НАТО по
проведению учений в Грузии делает еще более
очевидными разногласия РФ и США по поводу
оценки военно�политических событий на Север�
ном Кавказе летом 2008г. После встречи в Лондо�
не в марте этого года с Д.Медведевым президент
США Барак Обама заявил, что США по – преж�
нему негативно относятся к решению Москвы о
признании ее независимости Южной Осетии и
Абхазии.

Можно ли говорить о том, что грузинские уче�
ния НАТО могут стать серьезным препятствием
процессу «перезагрузки» отношении РФ и США?

Как сказал главный редактор журнала «Россия
в глобальной политике» Федор Лукьянов, пред�
стоящие в мае�июне учения НАТО в Грузии пла�
нировались давно, но относиться к этому меро�
приятию как рутинному событию совсем не следу�
ет. «Понятно, что учения НАТО в Грузии всегда
рассматривались и рассматриваются в значитель�
ной степени как символ политики США в регионе.
Но ситуация в этом регионе изменилась после
войны в Южной Осетии в авг. пред.г. Однако аме�
риканцы, похоже, не учитывают этих обстоя�
тельств», – говорит Ф.Лукьянов.

«Понятно, когда отношения России и Грузии
не урегулированы, проще говоря, никаких отно�
шений после августовских событий между Мос�
квой и Тбилиси нет, когда отношения России и
НАТО также не урегулированы и находятся в ста�
дии оформления нового периода, что в такой си�
туации российское руководство должно опреде�
литься в своем отношении к предстоящим уче�
ниям Альянса», – продолжает он. «Можно, конеч�
но, проигнорировать их. А можно, как говорится,
пойти на принцип и осудить эти военные мане�
вры», – говорит Ф.Лукьянов.

«Напомню, что прошлогодней войне в Южной
Осетии предшествовали военные учения США в
Грузии. Это очень принципиальный момент. Ко�
нечно, говорить о том, что и на этот раз Саакашви�
ли, окрыленный поддержкой США и НАТО, пой�
дет в наступление на своих соседей, не приходит�
ся», – отмечает он. «Я считаю, тем не менее, что
политика США в отношении Грузии является аб�
сурдной. В условии неразрешенности конфликта
между Россией и Грузией, в условиях нестабиль�
ной политической ситуации в самой Грузии и шат�
кости режима Саакашвили, так прямолинейно
поддерживать нынешнего президента Грузии
сверх недальновидно», – считает Ф.Лукьянов.
«Но, с другой стороны, нынешняя американская
администрация не может отказать в поддержке
Грузии и отменить учения НАТО, т.к. в междуна�
родном сообществе этот шаг Вашингтона будет
трактоваться как предательский шаг в отношении
своего союзника. США, понятно, не могут допу�
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стить появления таких разговоров», – резюмирует
Ф.Лукьянов. Прайм�ТАСС, 20.4.2009г.

– Казахстан не примет участия в военных уче�
ниях НАТО, которые пройдут в Грузии в конце
мая, сообщает источник в минобороны республи�
ки. Многонациональные учения под эгидой НАТО
Cooperative Longbow 09/Cooperative Lancer 09
пройдут в Грузии с 6 мая по 1 июня, в них примут
участие 1,3 тыс. военнослужащих из 19 стран Аль�
янса и его партнеров. Учения являются военно�
штабными и будут проходить без применения ору�
жия и военной техники.

Как сказал Сергей Михеев из Центра политиче�
ских технологий, «совершенно правильно, что Ка�
захстан отказался участвовать в натовских учениях
в Грузии». По его словам, Казахстан осуществляет
«многовекторную международную политику. Поэ�
тому, ожидать того, что эта страна захочет одноз�
начно ассоциироваться с Россией в вопросе, на�
пример, признания независимости Южной Осе�
тии и Абхазии, не следует. Мы не дождемся того,
что Казахстан последует примеру России и приз�
нает их политический статус независимых госу�
дарств». «Но, с другой стороны, Казахстан не хочет
выступать солидарным фронтом с США и прини�
мать приглашение НАТО и американцев поуча�
ствовать в натовских учениях в Грузии. Казахстан
прекрасно понимает, что участие страны в учениях
будет негативно встречено в Москве и пойдет в
ущерб российско�казахстанским стратегическим и
партнерским отношениям», – говорит С.Михеев.
«А зачем собственно Казахстану участвовать в на�
товских учениях в Грузии, если страна эта не име�
ет военных интересов в этом регионе», – размы�
шляет он.

«Приглашение Казахстана к участию в учениях
НАТО в Грузии можно также расценивать как про�
вокацию со стороны устроителей этого мероприя�
тия, как попытку испортить отношения между
Россией и Казахстаном», – считает С.Михеев.

Ранее президент России Дмитрий Медведев
резко негативно отнесся к предстоящим учениям
НАТО в Грузии. По мнению главы российского
государства, решение НАТО провести учения в
Грузии в мае этого года не способствует сближе�
нию с Россией и грозит осложнениями. Президент
России назвал решение альянса «близоруким» и не
способствующим сближению России и НАТО, до�
бавив, что подобные решения альянса могут гро�
зить неприятными последствиями. «Когда воен�
ный блок проводит учения по линиям, где еще сов�
сем недавно была очень высокая степень напряже�
ния и где сейчас все совсем непросто, то это грозит
всякого рода осложнениями», – пояснил Д.Мед�
ведев.

Президент Абхазии Сергей Багапш заявил, что
в ответ на предстоящие в мае учения НАТО на тер�
ритории Грузии Абхазия и Южная Осетия могут
провести собственные учения. Он также сообщил,
что развертывание российских военных баз в Аб�
хазии находится в завершающей стадии. С. Багапш
подтвердил, что создаются базы в Гудауте и Очам�
чире. Президент Абхазии также заявил, что респу�
блика обустроит государственную границу с Гру�
зией и будет охранять ее совместно с российскими
войсками.

Вслед за Россией и Абхазией против проведе�
ния военных учений НАТО в Грузии выступил и
Совет министров обороны (СМО) государств

СНГ. «Если рационально подходить, то не ко вре�
мени проведение этих учений. Одним словом, это
политический демарш со стороны НАТО», – зая�
вил секретарь СМО генерал�лейтенант Александр
Синайский. Генерал�лейтенант отметил, что, нес�
мотря на заявления России, мероприятия все рав�
но состоятся, к этому нужно относиться спокойно.

Глава российского МИДа Сергей Лавров также
выразил надежду на то, что Североатлантический
альянс воздержится от шагов, которые вызовут у
Тбилиси «ощущение вседозволенности и безнака�
занности». По его словам, из событий авг. 2008г. все
должны сделать вывод, что вооружать Грузию опас�
но, и помнить, «как обошелся режим Саакашвили с
наступательными вооружениями, которые ему по�
ставлялись легальным и нелегальным образом».

Также по поводу учений альянса у границ Рос�
сии высказался и представитель России при НАТО
Дмитрий Рогозин. Он назвал планируемые в нача�
ле мая многонациональные учения альянса в Гру�
зии провокацией, абсурдом и безумием. «Я еще в
понедельник (прим.13 апреля) обратился к генсеку
НАТО Андерсу Фог Расмуссену с письмом с прось�
бой отменить учения в Грузии, которые должны на�
чаться в начале мая. Я считаю, что это абсурд и бе�
зумие», – подчеркнул Д.Рогозин. По мнению пост�
преда, есть, по крайней мере, три причины, по ко�
торым учения необходимо отменить. «Первая при�
чина: пока не восстановлены военные контакты
между Россией и НАТО, и нет восстановленного
доверия между нашими сторонами, бряцать оружи�
ем рядом с нашими границами – провокационно»,
– сказал Д.Рогозин. «До тех пор, пока грузинское
политическое руководство вынашивает свои агрес�
сивные планы по отношению к странам�соседям,
проводить какие бы то ни было военные «игрища»
на территории Грузии – провокация чистой воды,
вторая провокация», – убежден Д.Рогозин.

Если вернуться к взвешенным, но предельно
жестким высказываниям Д.Медведева по поводу
учений НАТО в Грузии, то становится очевидным,
что перспектива налаживания отношений РФ и
НАТО становится туманной.

Взаимодействие между Россией и НАТО было
фактически заморожено после войны в Южной
Осетии в авг. 2008г. США и многие стран�члены
альянса во время этого конфликта встали на сто�
рону официального Тбилиси, который утверждал,
что является жертвой российской агрессии. Мос�
ква грузинскую версию категорически отрицает и
считает, что именно Грузия в южноосетинском
конфликте была агрессором.

На протяжении нескольких месяцев после вой�
ны в Южной Осетии контакты между НАТО и РФ
поддерживались на минимальном уровне. Офи�
циально Североатлантический альянс и Москва
стали сотрудничать лишь в марте 2009г.

Негативная оценка Москвы планов НАТО по
проведению учений в Грузии делает еще более оче�
видными разногласия РФ и США по поводу оцен�
ки военно�политических событий на Северном
Кавказе летом 2008г. После встречи в Лондоне в
марте этого года с Д.Медведевым президент США
Барак Обама заявил, что США по – прежнему не�
гативно относятся к решению Москвы о призна�
нии ее независимости Южной Осетии и Абхазии.

Можно ли говорить о том, что грузинские уче�
ния НАТО могут стать серьезным препятствием
процессу «перезагрузки» отношении РФ и США?
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Как сказал главный редактор журнала «Россия
в глобальной политике» Федор Лукьянов, пред�
стоящие в мае�июне учения НАТО в Грузии пла�
нировались давно, но относиться к этому меро�
приятию как рутинному событию совсем не следу�
ет. «Понятно, что учения НАТО в Грузии всегда
рассматривались и рассматриваются в значитель�
ной степени как символ политики США в регионе.
Но ситуация в этом регионе изменилась после
войны в Южной Осетии в авг. пред.г. Однако аме�
риканцы, похоже, не учитывают этих обстоя�
тельств», – говорит Ф.Лукьянов.

«Понятно, когда отношения России и Грузии
не урегулированы, проще говоря, никаких отно�
шений после августовских событий между Мос�
квой и Тбилиси нет, когда отношения России и
НАТО также не урегулированы и находятся в ста�
дии оформления нового периода, что в такой си�
туации российское руководство должно опреде�
литься в своем отношении к предстоящим уче�
ниям Альянса», – продолжает он. «Можно, конеч�
но, проигнорировать их. А можно, как говорится,
пойти на принцип и осудить эти военные мане�
вры», – говорит Ф.Лукьянов.

«Напомню, что прошлогодней войне в Южной
Осетии предшествовали военные учения США в
Грузии. Это очень принципиальный момент. Ко�
нечно, говорить о том, что и на этот раз Саакашви�
ли, окрыленный поддержкой США и НАТО, пой�
дет в наступление на своих соседей, не приходит�
ся», – отмечает он. «Я считаю, тем не менее, что
политика США в отношении Грузии является аб�
сурдной. В условии неразрешенности конфликта
между Россией и Грузией, в условиях нестабиль�
ной политической ситуации в самой Грузии и шат�
кости режима Саакашвили, так прямолинейно
поддерживать нынешнего президента Грузии
сверх недальновидно», – считает Ф.Лукьянов.
«Но, с другой стороны, нынешняя американская
администрация не может отказать в поддержке
Грузии и отменить учения НАТО, т.к. в междуна�
родном сообществе этот шаг Вашингтона будет
трактоваться как предательский шаг в отношении
своего союзника. США, понятно, не могут допу�
стить появления таких разговоров», – резюмирует
Ф.Лукьянов. Прайм�ТАСС, 20.4.2009г.

– Многонациональные учения НАТО Coopera�
tive Longbow 09/Cooperative Lancer 09 состоятся с 6
мая по 1 июня в Грузии, сообщила в среду пресс�
служба Североатлантического альянса.

Как отмечается в пресс�релизе, планирование
этих учений началась еще весной 2008г., а их це�
лью является улучшение взаимодействия между
НАТО и странами�партнерами этой военно�поли�
тической организации в рамках натовской про�
граммы «Партнерство ради мира».

В маневрах примут участие 19 стран – Албания,
Армения, Азербайджан, Босния и Герцеговина,
Канада, Хорватия, Чехия, Грузия, Греция, Вен�
грия, Казахстан, Молдавия, Сербия, Испания,
Македония, Турция, ОАЭ, Великобритания и
США.

Согласно сообщению пресс�службы НАТО,
этап учений под названием Cooperative Longbow 09
будет представлять собой командно�штабные
упражнения по улучшению взаимодействия при
проведении на уровне многонациональных бригад
антикризисных операций под эгидой НАТО и под
мандатом ООН.

Первый этап учений пройдет в Тбилиси. При
этом 1300 военных из стран НАТО и государств�
партнеров альянса будут находиться на грузинской
военной базе в Вазиани. Вторым этапом учений
станут военно�полевые маневры на уровне ба�
тальонов, которые будут проходить на базе в Вази�
ани с 18 мая по 1 июня, говорится в пресс�релизе.
Александр Шишло. РИА «Новости», 15.4.2009г.

– «Провокационные военные маневры» россий�
ской стороны в акватории Черного моря недопусти�
мы. Об этом говорится в заявлении министерства
иностранных дел Грузии. МИД республики обра�
тился к международному сообществу с просьбой
своевременно отреагировать на действия России и
не допустить эскалации напряженности в регионе.

По данным Тбилиси, «в последние дни множе�
ство кораблей российского Черноморского флота
покинуло Севастопольский порт и, в соответствии
с формальной заявкой, направилось в сторону
порта г. Новороссийска». В непосредственной
близости от страны находятся ракетный крейсер,
ракетные катера, десантные суда, противолодоч�
ные корабли и другие российские суда. Как утвер�
ждает МИД, «всего не менее двух десятков осна�
щенных соответствующим вооружением боевых
плавательных средств».

«Предусмотрены вылеты боевых и десантных
самолетов и вертолетов разного типа с располо�
женных вокруг Грузии военных аэродромов». Рос�
сийская сторона также «еще больше усилила свой
военный потенциал на оккупированной террито�
рии Грузии».

Министерство иностранных дел Грузии под�
черкивает, что «подобные действия российской
стороны служат лишь крайнему напряжению су�
ществующей обстановки вокруг Грузии и прово�
цированию дестабилизации».

В акватории порта Поти на западе Грузии нака�
нуне начались грузино�турецкие морские учения.
По информации Службы береговой охраны Гру�
зии, в учениях в открытом море принимают уча�
стие один турецкий военный корабль с экипажем в
200 чел. и 5 судов береговой охраны Грузии с эки�
пажем общей численностью в 65 чел. Росбалт,
14.4.2009г.

– Минобороны РФ опровергает заявление гла�
вы МИДа Грузии Григола Вашадзе о том, что Рос�
сия «увеличивает свой воинский контингент в
Гальском районе Абхазии». «Утверждение грузин�
ской стороны о том, что в Абхазии наращивается
российский воинский контингент и к берегам рес�
публики отправились три десантных корабля из
Севастополя, является очередной информацион�
ной провокацией», – цитирует представителя ми�
нобороны РФ ForPost.

По его словам, «в войсках Северо�Кавказского
военного округа и на Черноморском флоте сейчас
проходит плановая итоговая проверка за зимний
период обучения».

Источник в минобороны РФ подчеркнул, что
«численность российской военной базы в Абхазии
определена межгосударственными документами и
составляет 3,7 тыс. военнослужащих, и ни о каком
наращивании военного присутствия в республике
речь не идет».

Вашадзе ранее утверждал, что из Севастополя в
направлении Абхазии вышли три российских де�
сантных корабля и еще три корабля ВМС РФ на�
мерены покинуть Севастопольский порт.
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Три десантных корабля Черноморского флота
РФ вышли из Севастопольского порта и еще нес�
колько готовятся к выходу из Севастополя для сле�
дования к берегам Грузии – об этом заявил глава
МИД Грузии Григол Вашадзе. По его словам,
«российская 58 армия приведена в полную боевую
готовность. Также есть информация, что три де�
сантных корабля вышли из Севастопольского пор�
та и еще несколько готовятся к выходу из Севасто�
поля», – сказал он.

Источник на Черноморском флоте в пятницу
подтвердил, что ночью из Севастополя к берегам
Кавказа вышло 2 больших десантных корабля, еще
один направился туда ранее.

По словам источника в ЧФ, к выходу из Сева�
стополя также готовятся два малых противолодоч�
ных корабля. Росбалт, 12.4.2009г.

– Грузинский президент Михаил Саакашвили
полагает, что дорога в НАТО для Грузии открыта.
«Последнее решение саммита НАТО в Страсбурге,
заявления президента США Барака Обамы, нового
и бывшего генсеков альянса дают нам серьезные ос�
нования для оптимизма», – заявил он во вторник на
встрече в Тбилиси с президентом парламентской ас�
самблеи (ПА) НАТО Джоном Танером.

«Если раньше главным вопросом было то, по�
лучит ли Грузия ПДЧ (план действий по членству в
НАТО), то сегодня зафиксировано, что путь Гру�
зии в НАТО проходит не через ПДЧ, а через рабо�
ту комиссии Грузия�НАТО и через ежегодный от�
чет, который делает данная комиссия», – заявил
М. Саакашвили. «Это означает то, что несмотря на
войну и пропаганду, которая направлена против
нас, для Грузии снова открыта дорога к североат�
лантическому альянсу», – заявил он.

«Это дорога к стабильности, к защищенности
Грузии и всего региона и обеспеченному экономи�
ческому будущему», – сказал М.Саакашвили. Он
также выразил благодарность США за готовность
оказать Грузии поддержку в создании «армии со�
вершенного другого уровня», что, по его мнению,
«пойдет на пользу не только Грузии, но и всем ее
союзникам». Interfax, 8.4.2009г.

– Президент парламентской Ассамблеи (ПА)
НАТО Джон Танер полагает, что реформы в Грузии
«идут в правильном направлении» и поддерживает
стремление Тбилиси вступить в Альянс. «Осущест�
вляемые в Грузии реформы идут в правильном на�
правлении, в этом я убедился в ходе сегодняшних
встреч в парламенте», – сказал Д.Танер во вторник в
Тбилиси на совместном брифинге с председателем
парламента Грузии Давидом Бакрадзе.

Д.Танер подчеркнул, что ПА НАТО поддержи�
вает планы Грузии по вступлению в альянс и при�
ветствует создание комиссии НАТО�Грузия, кото�
рый «должен стать инструментом интеграции Гру�
зии в НАТО». Председатель парламента Грузии
подчеркнул, что в ходе встречи с Д.Танером об�
суждались вопросы сотрудничества Грузии и НА�
ТО, поддержки территориальной целостности и
внутренние проблемы Грузии. «Мы получили чет�
кое заверение в приверженности НАТО террито�
риальной целостности Грузии и осуждения окку�
пации нашей территории Россией», сказал он.
Спикер отметил, что президент НАТО «хорошо
информирован о деятельности российской армии
по оккупации сепаратистских регионов Грузии».

Д.Бакрадзе подчеркнул, что Д.Танер «положи�
тельно отозвался о тех реформах. Которые плани�

рует власть Грузии и приветствует их в процессе
диалога с оппозицией». Визит Д.Танера продлится
7�8 апреля и его примет президент Грузии Михаил
Саакашвили. Interfax, 7.4.2009г.

– Министерство экономического развития
Грузии продало с аукциона три корабля ВМС, ко�
торые были затоплены российскими войсками
около военного порта Поти в авг. 2008г., сообщает
«Осетинское радио». Начальная стартовая цена
всех трех кораблей – «Тбилиси» (борт N302),
«Диоскурия» (борт N303) и «Цкалтубо» (борт
N101), составляла всего 10 долл. Итоговая стои�
мость кораблей составила 61 тыс.долл.

На участие в аукционе было подано 15 заявок.
Владельцем имущества стало физическое лицо –
гражданин Турции Джем Аидемир, который по
условиям аукциона обязан в течение трех месяцев
извлечь из воды затонувшие корабли и вывезти их
из морской акватории Поти. Росбалт, 4.4.2009г.

– Объединенный штаб Вооруженных сил Тур�
ции передал минобороны Грузии материально�
технические средства. Грузинское оборонное ве�
домство не уточнило, какую именно помощь оно
получило от Турции и на какую сумму, однако
проинформировало, что материально�техниче�
ские средства Грузия получила в рамках гранта,
оформленного в 2005г.

Помощь Турции будет распределена между воз�
душными и сухопутными силами, Национальной
академией обороны, группами специального наз�
начения и автомобильным батальоном Департа�
мента обеспечения логисткии Объединенного
штаба Грузии. Росбалт, 1.4.2009г.

– Объединенный штаб ВС Турции передал ми�
нобороны Грузии груз с военным оборудованием,
сообщает агентство «Новости�Грузия» со ссылкой
на пресс�центр оборонного ведомства. Пресс�
центр минобороны не уточняет объем и содержа�
ние переданного груза. Оборудование предоста�
влено в рамках гранта, решение о выделении кото�
рого было принято в 2005г.

Материально�техническую помощь получат ВВС
и сухопутные силы, группировка специального наз�
начения, автомобильный батальон департамента ло�
гистики, Национальная академия обороны. Доку�
мент о приеме�передаче с грузинской стороны во
вторник вечером подписал с грузинской стороны на�
чальник департамента логистики Объединенного
штаба майор Николоз Бедниаури, с турецкой – штаб�
ной капитан Саваж Абидж. РИА «Новости», 1.4.2009г.

– Американский фрегат управляемого ракетно�
го оружия Klakring во вторник зашел в порт Батуми
с дружественным визитом, передает агентство
«Новости�Грузия». Ранее корабль несколько дней
находился с визитом в порту Севастополя.

Фрегат Klakring стал первым американским ко�
раблем, который в 2009г. вошел в воды Черного
моря. Последний корабль ВМС НАТО, фрегат
«Тейлор» покинул акваторию Черного моря в дек.
2008г. Группировка кораблей ВМС НАТО появи�
лась в районе Черного моря для оказания помощи
Грузии после вооруженного конфликта в Южной
Осетии в авг. пред.г.

На борту Klakring находятся 15 офицеров, 190
матросов и военнослужащих, шесть военных пи�
лотов и 15 чел. вспомогательного персонала. Ка�
питан корабля – Скот Смит.

В церемонии встречи корабля принял участие
глава правительства Аджарской автономии Леван
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Варшаломидзе. На встрече с капитаном корабля
он отметил, что визит служит углублению военно�
го сотрудничества между Грузией и США.

Планируется проведение совместных учений и
культурных мероприятий, в т.ч. товарищеский
матч по футболу между командой корабля и служа�
щими береговой охраны Грузии.

Капитан корабля и представители экипажа 2
апреля встретятся с руководителем пограничной
полиции генерал�майором Зазой Гогава, директо�
ром службы береговой охраны, капитаном 1 ранга
Бесиком Шенгелия. В тот же день в Батуми прибу�
дут посол США Джон Тефт и министр обороны
Грузии Давид Сихарулидзе.

Как сообщили Новости�Грузия в пограничной
полиции МВД Грузии, на американском корабле
будут проведены практические и теоретические
тренинги для сотрудников службы береговой охра�
ны как Грузии, так и США. 3 апреля корабль поки�
нет территориальные воды Грузии.

Klakring – фрегат класса Oliver Hazard Perry
ВМС США вошел в состав американского флота в
1983г.

В 1987г. в качестве авианесущего корабля был
задействован в операции «Серьезные намерения»
по конвоированию кувейтских танкеров в Персид�
ском заливе во время ирано�иракской войны. Во�
доизмещение корабля – 4100 т., длина – 138 м.,
ширина – 13,7 метра, скорость – 29 узлов, экипаж
– 225 чел. (в том числе 20 пилотов и техников
авиакрыла).

Основное вооружение – 76 миллиметровая ар�
тиллерийская установка Melara Mk 75, два строен�
ных торпедных аппарата Mk 32, система ближнего
боя Phalanx CIWS, четыре 12,7 миллиметровых пу�
лемета, ракеты ПВО RIM�66 Standard MR. На бор�
ту могут разместиться два многоцелевых вертолета
SH�60 LAMPS III. РИА «Новости», 31.3.2009г.

– Грузия ведет переговоры о направлении в
Афганистан роты миротворцев, сказал во вторник
глава МИД Грузии Григол Вашадзе в эфире эфире
грузинской телекомпании «Имеди», передает
агентство «Новости�Грузия».

«Мы принимаем участие в восстановительных
работах в Афганистане, там находятся и врачи из
Грузии. В ближайшем будущем грузинская рота
отправится в Афганистан. По этой теме уже идут
переговоры с Францией – грузинская рота будет
служить под эгидой военных сил Франции», – ска�
зал Вашадзе. Вашадзе во вторник выступит на
международной конференции в Гааге «Афгани�
стан�2009».

Участники конференции, которая проходит на
уровне глав МИД стран�членов ООН, обсудят вос�
становление экономики и мирной жизни в Афга�
нистане. В работе конференции примут участие 86
министров иностранных дел, генсек ООН Пан Ги
Мун и госсекретарь США Хилари Клинтон.

По словам Вашадзе, с союзниками будет рас�
смотрен вопрос, каким образом может Грузия по�
мочь Афганистану.

В Гааге Вашадзе проведет встречи с министром
иностранных дел Канады Лоренсом Кэнноном и
министром иностранных дел Нидерландов Мак�
симом Верхагеном. По словам Вашадзе, на встре�
чах будут затронуты вопросы интеграции Грузии в
ЕС, упрощения визового режима и режима сво�
бодной торговли между Грузией и ЕС. РИА «Ново�
сти», 31.3.2009г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили в
воскресенье на церемонии в минобороны Грузии,
посвященной 16�летию со дня основания грузин�
ских артиллеристских сил, вручил ордена и награ�
ды 67 грузинским артиллеристам, принимавшим
участие в августовской войне в Южной Осетии.

Как заявил М.Саакашвили на церемонии,
именно артиллеристы нанесли самый серьезный
урон «агрессору». По его словам, то, что Россия
после августовской войны серьезно занялась ре�
формированием своих Вооруженных сил, является
заслугой грузинской артиллерии.

Начальник объединенного штаба Вооруженных
сил Грузии Деви Чанкотадзе заявил, что «сегодня у
Грузии еще больше артиллерии, чем было при на�
чале конфликта в авг.». По его словам, в будущем
планируется еще более усилить этот вид войск. In�
terfax, 16.3.2009г.

– Представители оборонных ведомств Грузии и
Эстонии подписали план сотрудничества на
2009г., сообщили в пресс�службе минобороны
Грузии. Оформление документа произошло во
время рабочего визита в Тбилиси делегации ми�
нобороны Эстонии под руководством начальника
департамента международных связей Кристиана
Фрика.

«В ходе переговоров были обсуждены вопросы,
связанные с теми реформами в Вооруженных си�
лах Грузии, которые были продиктованы анализом
августовских событий в стране. Кроме того, были
рассмотрены основные направления работы ко�
миссии Грузия�НАТО и приоритетные направле�
ния национального ежегодного плана в сфере обо�
роны», – сказал сотрудник пресс�службы минобо�
роны Грузии. РИА «Новости», 20.1.2009г.

– Военный эксперт Ираклий Сесиашвили не
исключает размещения противоракетных радаров
США на территории Грузии. «Возможно и ожида�
емо, чтобы США разместили на территории Гру�
зии противоракетные радары, однако это связано с
большими затратами и трудно сказать, насколько
Штаты утвердят этот проект в ближайшее время»,
– цитирует слова Сесиашвили грузинское агент�
ство «Кавказ�пресс». Что касается перспектив раз�
мещения американских военных баз в Грузии, их
размещение не ожидается, «поскольку США и За�
пад не желают находиться вблизи российских баз,
чтобы избежать провокаций, которые могут вы�
звать их прямое столкновение, или уронить их
престиж и авторитет».

Исходя из этого, акцент, предположительно,
делается на то, чтобы США так усилили системы
обороны и безопасности Грузии, что мы сами смо�
гли бы справиться с угрозами, или мы так усили�
лись, чтобы у Кремля не появилось желания или
мысли осуществить очередную агрессию против
нас. Так что, наше усиление носит превентивный
характер», – отметил Сесиашвили. ИА Regnum,
18.1.2009г.

– Минобороны Грузии в понедельник объяви�
ло о призыве контрактников на военную службу
сроком на четыре года, передает агентство «Ново�
сти�Грузия». На контрактную службу призывают�
ся все желающие граждане Грузии в возрасте до 35
лет, имеющие соответствующее здоровье.

Минобороны обещает в течение четырех лет
лицам, принятым на контрактную службу, высо�
кую зарплату, обмундирование и питание, а также
бесплатное медобслуживание. Кроме того, кон�
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трактники будут иметь социальные и правовые ль�
готы.

Желающие поступить на контрактную службу
должны пройти регистрацию в военных мобилиза�
ционных центрах, расположенных в городах и ра�
йонных центрах. Количество контрактников, под�
лежащих набору, не называется. РИА «Новости»,
5.1.2009г.

– Правительство Латвии выделит Грузии 6666
евро для нейтрализации списанных боеприпасов.
О соответствующем решении сообщает РИА «Но�
вости» со ссылкой на пресс�службу кабинета ми�
нистров Латвии.

Средства будут направлены Грузии в рамках про�
граммы НАТО «Партнерство ради мира». Подразу�
мевается, что деньги пойдут на обезвреживание
1080 ракет «воздух�земля» S�8 (военная база в Варт�
сикхе), более 5700 ракет типа «Алзан» и 2000 ракет
типа «Кристалл» (военная база Дедоплисткаро).

По информации агентства, ранее Латвия уже
выделяла своему кавказскому партнеру деньги на
нейтрализацию оружия – 30 тысяч евро.

Как говорится на портале МИДа Латвии, 18
дек. НАТО утвердила статус Риги как контактного
посольства между НАТО и Грузией – в 2009�10гг.
Латвия будет выполнять обязанности по всесто�
ронней поддержке Грузии по вступлению в альянс.
www.bfm.ru, 23.12.2008г.

– МИД Грузии обвиняет Россию в игнорирова�
нии соглашения по урегулированию ситуации на
Южном Кавказе. В минувшую субботу грузинский
МИД в связи с ситуацией вокруг села Переви рас�
пространил заявление, в котором говорится, что
Россия ссылается на «некий план Саркози�Медве�
дева, который является лишь плодом воображения
высокопоставленных чиновников Кремля».

«На самом деле существует разработанное по
инициативе президента председательствующей в
ЕС Франции Николя Саркози соглашение по пре�
кращению огня из шести пунктов», – говорится в
заявлении грузинского внешнеполитического ве�
домства. «Грузинская сторона еще раз указывает на
то, что Россия продолжает демонстративно игнори�
ровать этот документ», – говорится в заявлении.

Это заявление МИД Грузии сделал в ответ на
распространенное накануне сообщение МИД

России, в котором говорится, что российские во�
еннослужащие были вынуждены вернуться на
блокпост в селе Переви в связи с провокациями
грузинского спецназа. «Во избежание роста на�
пряженности и с целью обеспечения условий,
необходимых для соблюдения плана Дмитрия
Медведева – Николя Саркози, российским ко�
мандованием было принято решение о возвраще�
нии на блокпост российских военнослужащих», –
говорится в сообщении МИД РФ, распространен�
ном в пятницу.

В МИД напомнили, что российские вооружен�
ные подразделения находятся в Абхазии и Южной
Осетии по согласованию с правительствами этих
государств и по их просьбе, «что полностью соот�
ветствует нормам и принципам международного
права и тем более обоснованно с точки зрения
угроз, возникших для этих республик после авгу�
стовской агрессии Грузии».

В МИД России также напомнили, что вскоре
после саммита Россия�ЕС в Ницце российские по�
дразделения покинули блокпост в Переви. Однако
в ответ грузинское руководство ввело в Переви бо�
лее 120 спецназовцев с тяжелым вооружением.
«Ввод грузинского спецназа сопровождался про�
пагандистским пиаром с приглашением иностран�
ных корреспондентов. Тем самым была создана
угроза резкой дестабилизации обстановки на гра�
нице Южной Осетии и Грузии», – отмечают в
МИД России.

В МИД Грузии в ответ на это сообщение рос�
сийского внешнеполитического ведомства заяви�
ли, что Россия «пытается ввести в заблуждение ми�
ровое сообщество».

МИД Грузии также заявляет, что «несмотря на
международные обязательства, Россия упрямо не
желает выводить оккупационные силы, располага�
ет свои подразделения там, где ей захочется, бло�
кирует работу международных наблюдателей и
ограничивает свободу передвижения в Абхазии и
Цхинвальском регионе».

Тбилиси призывает мировое сообщество «к
действенным шагам по обеспечению исполнения
достигнутых соглашений, в первую очередь обес�
печить суверенитет и территориальную целост�
ность Грузии». Interfax, 22.12.2008г.
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